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НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
Стенограмма телепередачи "Материк", 16 октября 2003 г., ТВЦ
Москва, как столица Российской Федерации

Ведущий - Рустам Арифджанов
Постоянный эксперт – Константин Затулин, директор Института стран СНГ

ВЕДУЩИЙ. Здравствуйте, в эфире канал ТВЦ программа «Материк». Сегодня наш разговор о Москве. Я с особым 
удовольствием представляю вам советника Мэра Москвы, нашего постоянного эксперта Константина Федоровича Затулина. 
Здравствуйте, Константин Федорович.

ЗАТУЛИН. Добрый вечер.
ВЕДУЩИЙ. Константин Федорович, Москва долгие годы была столицей всего нашего материка, а теперь потеряла 

этот  свой  формальный  статус,  но  считают  ли  по-прежнему  Москву  столицей  жители  всех  других  новых  государств, 
образовавшихся на территории бывшего Советского Союза?

ЗАТУЛИН. Вы меня вначале испугали, потому что, может быть,  наши телезрители поняли Вашу фразу так, что 
Москва уже перестала быть и столицей Российской Федерации. Напомню, что под «Материком» мы понимаем всё бывшее 
советское пространство.  Что касается Москвы,  то,  насколько я понимаю, она остается не только столицей Российской 
Федерации, но и является центром притяжения для многих наших бывших соотечественников. В прошлой нашей передаче 
мы говорили, что желание быть в Москве, жить в Москве и работать в Москве иногда даже перехлестывает через край, что 
создает проблемы не только для Москвы, но и для приезжающих.

ВЕДУЩИЙ. Вот об этом мы поговорим сегодня, а пока посмотрим сюжет, который подготовили наши журналисты.
СЮЖЕТ.  Москва выдвинулась на роль объединителя русских земель в конце 13 в начале 14 веков при сыне и  

внуке Александра Невского князьях Данииле Московском и Иване Калите. После того, как сюда из Киева был перенесен  
патриарший  престол,  а  Дмитрий  Донской  на  Куликовом  поле  разгромил  ордынского  хана  Мамая,  права  Москвы 
именоваться  «стольным градом»  стали  неоспоримы.  В  1712  году  царь Петр 1,  прорубая  окно  в  Европу,  волевым  
решением  перенес  свою  резиденцию  в  созданный  им  город  на  Неве.  Северная  Пальмира  на  200  лет  стала  
административным центром страны. Однако и в эти годы Москва осталась не только духовной и образовательной, но  
и экономической столицей России. Здесь располагался университет и крупнейшие финансово-промышленные группы.  
Не случайно именно на Москву направил свою армию Наполеон. Вместе с крахом Российской Империи закатилась и  
звезда Петербурга. В 1918 году столица вновь переехала в Москву. Ее статус закреплен в действующей Российской  
Конституции,  а  также  в  специальном  Федеральном  Законе.  Однако  после  того  как  главой  государства  стал 
петербуржец, поползли слухи о готовящемся переносе столицы в Санкт-Петербург. В конце концов, Президент был  
вынужден сам вмешаться в эту дискуссию.

Президент.  В  России  может  быть  только  один  глава  государства,  один  Председатель  Правительства  
Федерального и одна столица. Это Москва. Город-герой Москва. 

Однако, несмотря на то, что Владимир Путин, казалось бы, поставил все точки над и, планы переноса столицы продолжают множиться. Совсем 
недавно группа «Народный депутат» внесла на рассмотрение Палаты пакет законопроектов, по которому в Москве останется лишь Президент и 
дипломатические представительства иностранных государств. Правительство России должно переехать в Екатеринбург, Конституционный суд – во 
Владивосток, Верховный суд – в Омск, Центробанк – в Красноярск, Арбитражный суд – в Иркутск, Госдуме предложено заседать в Нижнем Новгороде, 
а Совету Федерации – в Новосибирске. А, недавно избранный Губернатор Санкт-Петербурга, Валентина Мотвиенко со своей стороны заявила, что 
будет настаивать на переносе в ее город одной из ветвей власти. По сведениям ряда изданий, речь идет о Верховном, Арбитражном и 
Конституционном Судах.

ВЕДУЩИЙ. Стоит добавить,  что,  судя по уверенным заявлениям Валентины Матвиенко,  решение  о переносе 
судов в Петербург уже согласовано. А у нас в студии наш гость - заместитель руководителя группы «Народный депутат» в 
Государственной Думе и автор этой замечательной законодательной инициативы Валерий Владимирович Гальченко.

Почему Вы выступили с этой инициативой? 
ГАЛЬЧЕНКО. Причиной является сложное геополитическое положение страны и те угрозы, которые для России в 

наиболее  явном  виде  есть  на  Востоке.  Кроме  того,  существует  необходимость  демонстраций  нашего  евразийства.  В 
истории  существуют  примеры других  государств.  Например,  в  Казахстане  Назарбаев  перенес  столицу  из  Алма-Аты в 
Астану, причем одной из основных причин была как раз геополитика. Есть примеры в истории нашей страны, когда перенос 
столицы из Москвы в Санкт-Петербург в свое время Петром…

ВЕДУЩИЙ. И наоборот…
ГАЛЬЧЕНКО.  Речь идет еще и о другом. Ведь в Москве у нас сосредоточено все, что только может быть: это 

госаппарат, это чиновники, это деньги, это уровень жизни. У нас и там проблемы с диким социальным расслоением в 
обществе. Но оно сегодня является и географическим расслоением. Уровень в Сибири, уровень жизни в малых городах, в 
Красноярске предположим, это на порядок отличается от того, что мы имеем сегодня в Москве.

ЗАТУЛИН. Я вспоминаю примерно такой же подход, он был продемонстрирован в 30-е годы. Поскольку на селе 
основные богатства были распределены неравномерно, были такие нехорошие люди кулаки, то их раскулачивали. От этого 
в ближайшей перспективе все остальные стали жить лучше, стали жить веселее. Так или нет это на самом деле? 
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ГАЛЬЧЕНКО. Никакого отношения к этому подходу это не имеет. Речи не идет о раскулачивании Москвы.
ЗАТУЛИН. Об этом речь идет. Вы об этом так и говорите.
ГАЛЬЧЕНКО. Речь идет не о раскулачивании Москвы.
ЗАТУЛИН. В Москве все, а надо, чтобы…
ГАЛЬЧЕНКО. Речь идет не о раскулачивании Москвы. Речь идет о том, что в Москве сосредоточено все, что 

может быть сосредоточено в принципе, это приводит к очень большому разрыву в социальном уровне, а, как следствие 
нарастают центростремительные тенденции. 

ЗАТУЛИН. Есть экзотические примеры в жизни других государств, и, наверное, мы сегодня тоже об этом можем 
вспомнить, когда отдельные органы власти находятся не вместе с другими, а где-то. Валентина Матвиенко и некоторые 
другие любят вспоминать по поводу Конституционного суда Федеративной республики Германии, который расположен в 
Карлсоне, например. А банк расположен во Франкфурте-на-Майне.

ГАЛЬЧЕНКО. Да, я хотел об этом сказать.
ЗАТУЛИН. Да, но, скажите, пожалуйста, если исключить Германию, может быть еще два-три примера. В мире, в 

Организации  Объединенных  Наций  около  двух  сотен  государств.  Часто  мы  сталкиваемся  в  мировой  практике,  чтобы 
столица была распределенной по территории?

ГАЛЬЧЕНКО. Знаете, Вы приведите мне один, два примера в мире такого размера страны, да еще расположенной 
на  двух  материках  по  большому  счету.  Мне  кажется,  Москва  страдает  от  сосредоточения  здесь  такого  количества 
федеральных чиновников.  Не  буду  далеко  ходить,  давайте  возьмем наши дороги.  Количество  этих  синих  лампочек,  с 
которыми машины ездят по территории Москвы, превышает все допустимые пределы. К сожалению, так уж устроена наша 
страна. Там, где чиновники, там и деньги, там и бизнес. Никуда ты от этого не денешься.

ВЕДУЩИЙ.  Там  и  эмигранты  из  южных  и  азиатских  государств,  против  которых  Вы возражаете,  Константин 
Федорович.

ЗАТУЛИН. Нет, я хочу сказать, что в нормальном государстве все чиновники находятся на его территории. У нас 
есть чиновники в городских администрация, в краевых, областных. Их никто не отменяет. То есть речь идет о том, что этих 
чиновников в Красноярске и в Иркутске как бы недостаточно, надо чиновников другого уровня. Есть теперь округа, есть 
полпреды. То есть у них свой штат и тоже есть мини-столица Российской Федерации, столица этих округов, в которых 
работает аппарат полпредов. Я внимательно ознакомился с дискуссией по поводу Ваших законопроектов и даже, по-моему, 
Вы давали интервью, в котором Вам задавали вопрос: «А почему именно туда?». Вы сказали: «А это, в конце концов, и 
неважно». Вот было такое? Главное, развернуть всероссийскую дискуссию по этому поводу в связи с тем, что есть такая 
проблема.

ГАЛЬЧЕНКО. Есть проблема геополитических угроз России.
ЗАТУЛИН. Дело в геополитической угрозе?
ГАЛЬЧЕНКО. Конечно.
ЗАТУЛИН. Зачем тогда, если у нас есть геополитическая угроза, отсылать столицу поближе к границе, откуда эта 

угроза, по Вашему мнению, исходит?
ГАЛЬЧЕНКО. Это соответствует на самом…
ЗАТУЛИН. Чтоб поближе быть к этой угрозе или как?
ГАЛЬЧЕНКО. В том числе демонстрация решимости не отдать ни пяди. 
ЗАТУЛИН. У нас был период, когда многие столичные функции были переданы в город Молотов, ныне Пермь, и в 

город Куйбышев. Только это было во время войны, в связи с тем, что возникла угроза Москве - столице нашей Родины. 
Если мы сейчас живем в ощущении того, что готовится вторжение, в таком случае, может быть, действительно нам надо 
быстрее спасать Президента, Суды, Правительство и рассредотачивать их.

ГАЛЬЧЕНКО. Речь  идет  о  том,  что  специфика  России  такова,  что,  к  сожалению,  там,  где  органы  власти 
сосредотачиваются, туда тянется все остальное: элиты, деньги, бизнес и т.д. Речь идет о том, чтобы …

ВЕДУЩИЙ. Пример Казахстана нам действительно показывает, это так.
ЗАТУЛИН. А это во всем мире так. Вот ведь открытие какое.
ГАЛЬЧЕНКО. Вот и ответ на Ваш вопрос.
ЗАТУЛИН. Так ведь от того, что мы создадим этим элитам невозможные условия, разделим…
ГАЛЬЧЕНКО. Для всего остального народа это возможные условия, а для элиты это невозможные условия.
ЗАТУЛИН. Нет,  здесь  мы путаем две  вещи.  Значит,  я  вижу,  во всяком случае,  что в  этом предложении,  это 

совершенно уже очевидно, очень много от синдрома и от какого-то комплекса. Он связан с тем, что «Москва слишком 
жирует, она очень богата». Я все-таки настаиваю, что подоплекой этого является древняя, как мир, зависть. 

ГАЛЬЧЕНКО. Дело в том, что в Москве сосредоточены люди, принимающие решения за всю страну, но, тем не 
менее, живущие в условиях, существенно отличающихся…

ЗАТУЛИН. Они Москве, в данном случае, делают поблажки, потому что они там находятся. Но я должен сказать, 
что к нынешней Государственной Думе такие претензии излишне предъявлять. Она успешно лишила Москву целого ряда 
преимуществ или, так скажем, обычной практики - дорожных фондов или еще чего-то такого.

ГАЛЬЧЕНКО. Это  неправда.  Сейчас  принимается  проект  бюджета  следующего  года.  Вернее  внесен  проект 
бюджета следующего года и будет приниматься решение в Думе по этому закону. Из 21 миллиарда поддержки регионов 10 
миллиардов предполагается выделить на поддержку Москвы, в силу потери некоторых налогов. Поэтому это не вполне 
корректное заявление.

ЗАТУЛИН. Некоторых налогов, это налог на продажу, который теряет Москва с 1 января.
ГАЛЬЧЕНКО. Не только Москва, но и другие субъекты тоже.
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ЗАТУЛИН. А Москва сколько теряет?
ГАЛЬЧЕНКО. И другие субъекты тоже.
ЗАТУЛИН. Но Вы же знаете, сколько теряет Москва.
ГАЛЬЧЕНКО. Москва теряет.
ЗАТУЛИН. Сколько? Я хочу сказать, что Москва в будущем году потеряет 30 миллиардов рублей, потому что 

нынешние депутаты, в том числе Валерий Владимирович, отменили налог с продаж.
ГАЛЬЧЕНКО. Он бил по карману конкретного…
ЗАТУЛИН. Да, конкретного владельца Мерседеса, конкретного владельца модной одежды, покупаемой…. Значит, 

в отношении простых покупателей хочу сказать. Наверное, депутаты Государственной Думы должны знать. Московская 
Городская Дума, то есть коллеги Ваши,  приняли решение,  утвердили список товаров,  на которые здесь в Москве этот 
местный налог,  дотоле существовавший,  налог  с  продаж, не действовал. Как раз,  вот с  сыра,  Валерий Владимирович, 
молока,  хлеба  этот  налог  в  Москве  не  взимался.  А  вот  на  предметы  роскоши  он  был  установлен  в  Москве,  как, 
действительно,  в  крупнейшем  финансовом  центре  страны,  где  гуляют  большие  деньги.  Теперь  вот  этот  налог 
действительно  не  позволит  Москве  собрать  эту  сумму.  Вы  даете  нам  10  миллиардов  и  сейчас  об  этом  заявляете 
телезрителю, но предварительно вы отняли 30.

ГАЛЬЧЕНКО. Люди, принимающие решение в Москве, они за стеклом и они не понимают, что происходит. Зачем 
Совету Федерации быть в Москве?

ЗАТУЛИН.  Затем,  что  Совет  Федерации  является  ветвью власти  в  нашей  стране,  и  он  должен  находится  в 
постоянном диалоге, в том числе и человеческом с другими ветвями власти.

ГАЛЬЧЕНКО. А что мешает членам Совета Федерации … Мы представляем, как и Совет Федераций, всю страну в 
целом.

ЗАТУЛИН. Одну  минутку.  Член  Совета  Федераций,  который  приезжает  из  Красноярска  в  Москву  –  это  два 
человека. К тому же, благодаря новому порядку формирования Совета Федерации, который был одобрен вами в вашей 
Думе. Эти члены Совета Федерации, на самом деле, перестали быть людьми, которые представляют регионы. Я об этом 
говорю, поскольку Вы затронули Совет Федерации.

ВЕДУЩИЙ. А многие из них москвичи, Вы хотите сказать.
ЗАТУЛИН. Да, и из них половина или больше москвичей.
ГАЛЬЧЕНКО. Посмотрите,  какая  интересная  штука,  половина  или  больше  москвичей  и  депутатов  Госдумы. 

Большинство москвичей. И это нормально? Когда есть органы власти, которые сформированы из людей, живущих только в 
одном, двух городах страны…

ЗАТУЛИН. Это вопрос к избирателям. Лучше пусть два человека прилетят в Москву, чем 150 человек из Москвы 
будут летать в Красноярск.

ГАЛЬЧЕНКО. Не 150. А 20.
ЗАТУЛИН. Не 150,  Валерий Владимирович.  Я про Совет Федерации.  У Совета Федераций аппарат,  у  Совета 

Федераций…
ГАЛЬЧЕНКО. А почему аппарат Совета Федерации должен состоять из москвичей,  почему он не может быть 

набран в Красноярске.
ЗАТУЛИН. Нет, он может быть…
ВЕДУЩИЙ. Валерий  Владимирович  сейчас  предлагает  достаточно  интересную  революционную  идею.  Она 

заключается в изменении состава российской элиты. И в аппаратах, и среди членов Совета Федерации будет меньше 
москвичей. Так я Вас понял?

ГАЛЬЧЕНКО. Между  прочим,  это  тоже  крайне  важно,  чтобы,  в  конце  концов,  те  люди,  которые  принимают 
решение, знали кое-что про жизнь в стране в целом. Поэтому я все же закончу. Вы сказали про два человека, про полет 
двух человек. Это было бы очень важно, если бы 50 или 100 членов Совета Федераций, которые являются москвичами 
сегодня, хоть иногда бы смотрели, что реально происходит в провинции.

ЗАТУЛИН. А мне кажется, можно себе представить, особенно в наших условиях, с нашими традициями плохими и 
хорошими государственного  управления,  что  произойдет,  когда  у  нас  по  всей  территории начнут  ездить  эти  40  тысяч 
курьеров, пересылая….

ГАЛЬЧЕНКО. Хоть дороги  увидят, какие у нас в России.
ЗАТУЛИН. Мне кажется, что они дороги не увидят. Вы думаете, они по владимирскому тракту будут добираться до 

Владивостока?
ГАЛЬЧЕНКО. Самолеты увидят, какие у нас летают. Они увидят, в каких условиях находится вся страна. В каких 

условиях  перемещаются… Безусловно,  отрыв элиты страны от  реальных проблем страны.  Размещение  этой  элиты в 
тепличных условиях, приводит к тому, что эта элита принимает решения, которые работают против страны. И это правда.

ВЕДУЩИЙ. Что ж, Валерий Владимирович, Ваша позиция абсолютно понятна. Вы сказали главное, для чего Вы и 
люди,  которые  Вас  поддерживают,  хотят  переносить  столицу  или  перераспределять  столичные  функции  за  пределы 
Москвы. Мне осталось только поблагодарить Вас, что Вы пришли и поучаствовали в таком достаточно бурном споре с 
Константином Федоровичем. Спасибо. До свидания.

ГАЛЬЧЕНКО. Спасибо.
ВЕДУЩИЙ. Ну,  что  ж  а  мы  продолжим  наш  разговор  в  студии,  но  перед  этим  посмотрим  еще  один  сюжет 

подготовленный нашими журналистами.
СЮЖЕТ. Хотя все депутаты Государственной Думы и федеральные чиновники проживают в Москве, а до 40%  

доходов в госбюджеты идут из Москвы. Отношение между центром и столицей складываются непросто. Еще в 90-х на  
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волне борьбы за либеральные ценности и права человека  решением Конституционного  Суда  был отменен особый  
порядок  регистрации  граждан  в  Москве.  Так  называемая  прописка.  В  результате  городские  власти  потеряли  
возможность жестко контролировать приток мигрантов  в столицу. Начавшееся в 2000 году укрепление вертикали  
власти, привело к тому, что из подчинения Правительства Москвы были выведены не только правоохранительные  
органы, но даже службы трудоустройства.  Бюджетные новшества ощутимо сказались на благополучии Москвы. В  
результате  изменения  в  налоговом  Кодексе  прежняя  пропорция  поступления  бюджетных  средств  50  на  50  была  
изменена в пользу федерального бюджета. К тому же у Москвы отобрали дорожный фонд, имевший огромного значение  
для строительства дорог и линий метро. А с 2004 года канет в лету налог с продаж. Этот налог, который взимался в  
Москве только при продаже дорогих товаров далеко не первой необходимости, ежегодно приносит в городскую казну  
более  25  миллиардов  рублей.  На  этом  фоне  активность  министра  культуры  Михаила  Швыдкова,  пытающегося 
отобрать у московских властей памятники культуры, представляется всего лишь элементом общей политики. 

С вами должны быть окружены в проблематику различных аспектов деятельности в городе, но мы часто ощущаем 

ледяное дыхание Государственной Думы, которая принимает решение, останавливающее многие и экономические  

проекты, и  останавливающее сами возможности нормального хозяйствования в субъектах Федерации. 

ВЕДУЩИЙ. Именно после этих слов мне хочется представить гостя нашей студии, заместителя председателя 
Государственной Думы России, и, кстати, депутата от Москвы, Георгия Валентиновича БООСА.

В  части  московской  элиты  существует  такое  мнение,  что  есть  некая  антимосковская  группа  или  есть  такая 
тенденция,  направленная против Москвы,  в  том числе и Государственной Думы, государственных органах власти.  Это 
действительно так?

БООС. Вы, во-первых, остановились в своем репортаже, в трансляции выступления Юрия Михайловича как раз на 
том месте, где дальше Юрий Михайлович сказал, что, благодаря действиям депутатов, не всех, правда, но так называемой 
«московской депутатской группы», в которую из ныне действующих депутатов не входят Задорнов Михаил Михайлович, 
Николаев Андрей Иванович. Как раз Юрий Михайлович дальше сказал, что благодаря действиям московской депутатской 
группы (кто не входит в нее, я сказал), остальные соответственно входят, в том числе и я в нее вхожу. Нам удается в городе 
отстоять свое право на развитие, получая те или иные компенсирующие какие-то элементы, компенсационные механизмы и 
т.д.  И  в  этой  связи,  я  бы  хотел вступиться  за  Государственную Думу,  все-таки  в  Государственной  Думе мы находим 
понимание необходимости развития города. С кем мы в основном, если хотите, оппонируем. Конечно, в первую очередь, 
это Министерство Финансов и различные ведомства Правительства. Здесь у каждого есть свой интерес. У нас, у депутатов, 
от региона от города Москвы – интерес долгосрочного сохранения существующих пропорций по распределению налогов, 
чтобы  московский  бюджет  был  достаточным.  Достаточным  для  строительства  дорог,  содержания  жилья,  выплат 
дополнительной московской пенсии, социальных пособий и т.д. У Правительства свой интерес – снизить налоги. Но при 
этом снизить налоги так, чтобы федеральный бюджет не пострадал. Значит, тогда чей бюджет страдает?  Тогда страдает 
соответственно бюджет территорий. В том числе и Москвы. Здесь мы доказываем свою правоту, отстаиваем свою точку 
зрения и достаточно успешно.

ВЕДУЩИЙ. Дай-то бог. Георгий Валентинович, у нас сегодня началась передача с того, что сразу же, как стали 
известны итоги выборов на пост губернатора Санкт-Петербурга, Валентина Матвиенко заявила, что она будет настаивать 
на том, чтобы одна из ветвей власти, а не просто какое-нибудь ведомство или министерство было перенесено в Петербург. 
И судя по тому, как уверенно она это говорила, кажется, что согласование такое уже достигнуто. Как Вы относитесь к этой 
идее перенесения каких-то ветвей власти или даже министерств и ведомств в другие города?

БООС. Что  касается  столицы  и  столичных  функций.  Кстати,  вообще  говоря,  столица  –  это  город,  который 
исполняет столичные функции. А столичные функции – это место, где сосредоточены федеральные или государственные 
органы  власти.  Есть  такие  примеры,  когда  исполнительная  ветвь  власти  находится  в  одном  городе  страны, 
законодательная ветвь власти – в другом городе страны. Но такие примеры встречаются в африканских странах, у которых 
нет сегодня экономических возможностей сосредоточить в одном городе все ветви власти. Между властями должно быть 
взаимодействие?   Это  элементарный  вопрос.  Государственная  дума,  депутаты  Государственной  Думы  должны 
взаимодействовать с Правительством, министерствами различными или не должны? Должны посещать друг друга или не 
должны? Или мы должны жить на Луне и писать законы, высасывая из пальцев.

ВЕДУЩИЙ. То есть, перенос Судов в Санкт-Петербург – это вредная, глупая и ненужная идея?
БООС.  Уберите  слова  «глупая»,  уберите  слово  «вредная».  Поставьте  вопросительный  знак  под  словом 

«ненужная». Более аккуратно, давайте, сформулируем. 
ВЕДУЩИЙ. Я не депутат, поэтому мне легче.
БООС. Я  депутат,  поэтому  мне  труднее.  Но,  мне  кажется,  что  перенесение  любой  ветви  власти,  неважно, 

судебной, законодательной, исполнительной, в отрыве перенесения других ветвей власти в один какой-то город – не будет 
способствовать дальнейшему эффективному развитию.

ВЕДУЩИЙ. Георгий Валентинович, почему появляются эти предложения о переносе из Москвы тех или иных ее 
функций? Мы слышим постоянные разговоры, сводящиеся к тому, что Москва, может быть, устарела, как столица. А для 
динамичного развития России нужно что-то передать Петербургу, почему-то считается, что это более динамичный город. 
Или вообще в какой-нибудь другой город. Почему эти разговоры идут?
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БООС. Наверное,  с  одной стороны,  это происходит,  потому что сегодня Президент страны выходец и Санкт-
Петербурга.

ВЕДУЩИЙ. До этого был из Екатеринбурга, а до этого из Ставрополя. Разговоров не шло.
БООС. Но тогда еще это не было модным, а сейчас это, в некоторой степени, модно. Тем более, что некоторая 

конкуренция между питерцами и москвичами существовала на протяжении всех этих 70 лет советской власти, когда из 
Петербурга столица была перенесена в Москву. А до этого столица была, как известно, в Санкт-Петербурге. Поэтому у 
такой постановки вопроса, наверняка, было очень много доброжелателей, радетелей, желающих как-то отличиться.

Теперь, как я к этому отношусь. Если Вам не покажется это странным, то я Вам скажу – совершенно спокойно. 
Проиграет ли Москва от того, что столица переедет в Санкт-Петербург? Ни капли не проиграет.

ВЕДУЩИЙ. Алма-Ата не проиграла.
БООС. Алма-Ата не проиграла, что столица уехала в Астану. Нью-Йорк ни капли не проигрывает, что столица в 

Вашингтоне. Можно продолжать, наверное, такие примеры. Москва, в том числе и в 18 веке, не проиграла оттого,  что 
столица переехала из Москвы в Санкт-Петербург. Но при этом, что нам будет здесь хорошего. Во-первых, у нас снизится 
количество машин с мигалками.

ВЕДУЩИЙ. Чиновников на душу населения.
БООС. Уменьшится количество чиновников. Уменьшится постоянный догляд, пригляд, присмотр и т.д. 
ВЕДУЩИЙ. И количество мигрантов трудовых уменьшится, которых так не любит и боится…..
ЗАТУЛИН. У меня другой вопрос в связи с этим. Я здесь не вполне согласен…
БООС. Кстати, зато переедут из Москвы на работу в Санкт-Петербург уже москвичи, а не наоборот.
ЗАТУЛИН. Ну, насчет москвичей и питерцев, удачно в свое время сказал Вольский. Он сказал: «Чем переводить 

столицу  из  Москвы в  Питер,  может  лучше перевести  отдельных питерцев  в  Москву,  и  это  будет  дешевле».  Это  уже 
случилось. А вот насчет того, проиграет ли Москва, можно это обсуждать, но, на мой взгляд, есть еще один вопрос. А 
Россия от таких перемещений что-то выиграет?

БООС. Россия от этого, безусловно, не выиграет. Мы до этого обсуждения просто еще не дошли. Потому, что мы 
остановились – проиграет ли Москва? Нет, не проиграет. И, может быть, даже выиграет, потому что нагрузка на город 
снизится.  Выиграет  ли  от  этого  Питер?  Честно  говоря,  уверен,  что  нет,  потому  что  он  к  этой  нагрузке  сегодня  не 
подготовлен.

ВЕДУЩИЙ. Празднование 300-летия самим питерцам показало, как тяжело выполнять хотя бы на короткий период 
столичные функции, центровые функции. Ведь в городе было буквально парализовано дорожное движение. 

ЗАТУЛИН. Огромная изжога была у тех самых питерцев, ради которых стараются, от того, что на время те самые 
мигалки переместились с Тверской на Невский проспект.

БООС. Мигалки – это одна сотая процента от всех проблем и тех последствий, которые возникают в этой связи. В 
том числе начинают возникать вопросы отвода лучших земель, и лучших зданий под размещение посольств. Не будем 
продолжать это все. Мне кажется, что Питер тоже не выиграет.

ВЕДУЩИЙ. Поговорим о России.
БООС. Теперь перейдем к последнему участнику этой истории. И все-таки подумаем немножко о стране. В какую 

копеечку выливается подобный переезд? Если посмотреть пример Астаны и Алма-Аты, можно сказать, что только очень 
богатый может себе такое позволить. 

ВЕДУЩИЙ. Ну, неужели Россия беднее Казахстана?
БООС. Вы знаете, что по темпам экономического роста Казахстан нас опережает. При этом уровень социального 

ожидания у населения гораздо ниже, чем в России. И Казахстан имел свободные деньги, для того, чтобы их таким образом 
потратить.

ВЕДУЩИЙ. Есть постоянное усиленное противопоставление – зажиточные…
ЗАТУЛИН. Мы сегодня уже это слышали. Я так думаю, что во всяком случае у ряда депутатов это и выступает в 

качестве главного побудительного мотива – сыграть на этом отношении к богатой Москве.
ВЕДУЩИЙ. Удается ли нам противопоставить. И что делать, чтобы объяснить, что Москва зажиточнее не потому, 

что столица…
БООС. Эта  тема  носит  больше популистский  характер.  Потому  что  даже те  депутаты,  которые высказывают 

подобные идеи, есть понимание того, что Москва богата не потому, что  она столица, а потому что Москве повезло, когда в 
начале 90-х годов всю систему городской исполнительной власти возглавил Юрий Михайлович Лужков, который смотрел 
чуть-чуть дальше, чем кончик собственного носа, в отличие от федеральных властей. Он строил проекты, исходя из 5-10-15 
лет и даже более стратегических периодов развития города. И, соответственно, эти проекты начинал осуществлять уже в те 
годы.  Сегодня  мы пожинаем плоды такого  умелого  управления  Москвою,  умелого  управления  регионом.  При  этом,  в 
последние годы есть целый ряд примеров, когда приходят современные руководители в регионы. Возьмите Краснодарский 
край. 

ВЕДУЩИЙ. Почему богатых не любят? Ни Москву, ни Краснодарский край, ни Татарстан?
БООС. Мы что  хотим,  чтобы Россия жила  так,  как  Москва,  как  Краснодар?  Или мы хотим,  что  бы Москва  и 

Краснодар жили, как Россия? 
ВЕДУЩИЙ. Разрыв действительно существует. Разрыв значительный. И не всегда это может нравиться и нам, 

москвичам. Что мы в Москве можем сделать для этого?
ЗАТУЛИН. На  сегодняшний  день,  может  у  кого-то  из  москвичей  и  возникли  претензии  к  московскому 

Правительству. Мэр Москвы, Правительство Москвы частный гость в регионах. И Москва строит не только в Москве, она 
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строит  и  в  Тамбове,  и  в  Калининграде,  и  в  Краснодарском  крае.  Делится  своими  строительными  мощностями  и 
возможностями. Зарабатывает на этом, при этом выполняет очень важную функцию – строительство жилья и т.д.

БООС. Москва и московское Правительство,  действительно,  осуществляет очень много различных проектов с 
регионами. Совместных проектов и инвестиционного характера, и в части строительного, и в части интеграции рынков, я 
имею в виду потребительских рынков, включая продовольственный рынок. И в части реального инвестирования в реальный 
сектор экономики, в производство.

ВЕДУЩИЙ. Я думаю, мы достаточно интересно поговорили с Георгием Валентиновичем. Я хочу поблагодарить его 
за то, что он пришел в нашу передачу и пожелать ему всё больших успехов в защите интересов, как всей России, так и,  
конечно же, Москвы, депутатом которой он является в Государственной Думе России. Спасибо Вам. До свидания.

БООС. Спасибо. До свидания.
ВЕДУЩИЙ.  Ну, а мы вновь в нашей студии. Для того, чтобы завершить наш разговор о Москве, как о столице 

Российской Федерации. Константин Федорович, для меня было удивительно слышать от Георгия Валентиновича Бооса, что 
он достаточно спокойно относится к тому, что Москва может перестать быть столицей, а мы даже от этого выиграем.

ЗАТУЛИН. Такая точка зрения Вы знаете, есть - у московских своя собственная гордость. Но я привык считать, что 
интересы Москвы и интересы России совпадают. И с этой точки зрения, перенос столицы из Москвы в любое другое место 
сегодня крайне затратное дорогостоящее предприятие, которое приведет к потере управляемости, к ущербу, в том числе 
политическому, экономическому для России в целом.

На  мой  взгляд,  здесь  мы  должны  понимать,  что  вряд  ли  мы  в  Москве  должны  быть  довольны  этим 
обстоятельством. И в отношении к главному, как мне кажется, что сопровождает планы переноса столицы и, на мой взгляд, 
это наиболее неприятная часть вопроса – это идейная сторона дела, идеология. Эта идеология идет от раскулачивания, от 
представления о том, что если кто-то живет лучше, то надо его причесать, надо его раскулачить, надо его привести к 
общему знаменателю. Существуют принципиально две логики: или сделай так, чтобы все жили как Москва, или сделать так, 
чтобы  Москва  жила  так,  как  живет  какой-нибудь  не  очень  благополучный  город  Российской  Федерации.  Здесь  у  нас 
проходит водораздел между теми, кто считает что 10 % населения России (это люди, живущие в Москве) – это мелочь,  
которой можно пренебречь ради идеи и теми людьми, которые считают, нанося ущерб Москве – мы наносим ущерб и 
России. 

ВЕДУЩИЙ. Спасибо, Константин Федорович. Теперь мы попрощаемся с нашими телезрителями для того, чтобы 
снова встретиться через некоторое время в передаче «Материк» на канале ТВЦ. А продолжить дискуссию вы можете на 
нашем сайте «Материк.ру». До свидания.
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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Шестая часть русских живет за рубежом

16.10.2003 г., Коммерсантъ
Дмитрий Захаров

За пределами России проживает чуть меньше 25 млн наших соотечественников, причем более 60% этих людей 
находится на территории ближайшего зарубежья. При этом с момента распада СССР, по оценкам Института диаспоры и 
интеграции, в Россию вернулись примерно 8 млн человек, 83% которых этнические русские.

Как  рассказал  Ъ  Константин  Затулин,  советник  мэра  Москвы  и  член  правительственной  комиссии  по  делам 
соотечественников, большинство тех, кто остался в бывших советских республиках, эмигрантами назвать нельзя: "В самом 
начале было допущено ужасное насилие над огромными массами населения -- не ввели период оптации, когда люди могли 
определиться, где они хотят жить. В результате для многих сложилось так, что не они уехали из нашей страны, а она 
оставила их.

За это время многие стали жертвами ассимиляции. Например, Украине удалось скомпенсировать естественную 
убыль своего населения за  счет  того,  что этнические русские приняли ее гражданство.  Таким образом число  русских, 
оставшихся на территории Украины после распада СССР, сократилось с  11 млн до 8  млн".  При этом новые граждане 
Украины весьма положительно относятся к России, отметил ученый.

По словам господина Затулина, число наших соотечественников, живущих в Казахстане, умышленно снижается с 
конкретной политической целью. Если бы власти Казахстана уточнили число русских, живущих на территории этой страны, 
им  бы  пришлось  вводить  второй  государственный  язык,  считает  исследователь.  В  настоящий  момент  миграционная 
ситуация такова: в нашу страну приезжает больше людей, чем из нее уезжает. С 1991 года в России оказалось 1 млн 
казахов, около 800 тыс. грузин. Единственное государство, где тенденция нарушается,-- это Белоруссия. Туда в прошлом 
году уехало на 7,8 тыс. человек больше, чем приехало из этой страны в Россию.

С дальним зарубежьем по-прежнему сохраняется отрицательное сальдо: в 2002 году из России в эти страны 
уехало на 1,02 млн человек больше, чем приехало в нашу страну. Причем в числе выехавших растет удельный вес русских 
-- в прошлом году в числе эмигрантов их было больше трети.

Правозащитники. Холодная война против России
18.10.2003 г., ТВЦ. Постскриптум

ВЕДУЩИЙ: А теперь о другом насилии, насилии над правами человека. На минувшей неделе Государственная 
Дума  сделала  резкое  заявление  в  связи  с  нарушениями  прав  человека  и  прав  национальных  меньшинств  в  Латвии. 
Депутаты предупредили, что отныне ратификация соглашений с Латвией будет зависеть от улучшения ситуации с правами 
человека  в  этой  стране.  В  свете  событий  вокруг  Латвии  обращает  на  себя  внимание  одна  вещь,  которой  мы кратко 
коснулись в нашей предыдущей программе. Почему же все-таки молчат наши правозащитники? Возможно, потому что их 
гораздо больше волнует дело ЮКОСа. Несколько дней назад некоторые из них встретились с представителями ОБСЕ в 
Варшаве. По словам правозащитников, в рамках дела ЮКОСа допускаются грубейшие нарушения прав человека. Имеются 
в  виду,  прежде  всего,  права  Александра  Пичугина,  одного  из  высокопоставленных  сотрудников  ЮКОСа,  который был 
арестован прошлым летом и сейчас находится под следствием. Однако при этом права наших бывших соотечественников, 
сотен  тысяч  людей  в  бывших  республиках  Советского  Союза  правозащитников  совершенно  не  волнуют.  Так  все-таки 
почему? Свое мнение на этот счет предлагает Дмитрий Графов.

КОРР.: Когда правозащитники в память о сталинских репрессиях поставили на Лубянке камень Соловков, многие 
были с ними согласны. Но сейчас возникло какое-то странное ощущение, что наши правозащитники уже сделаны из какого-
то  чужого  теста,  есть  в  них  что-то  антироссийское,  как  в  большевиках,  которые  желали  поражения  России  в  Первой 
Мировой войне ради приближения пролетарской революции.  Вот привезли наши правозащитники президенту 16 тысяч 
подписей под требованием предоставить равные права на получение российского гражданства для всех национальностей. 
И хорошо, правильно. Но почему они не хотят видеть другого, того, что в странах Балтии, особенно в Латвии сотни тысяч 
наших соотечественников, не только этнических русских, добиваются гражданства и не могут его получить.

КОНСТАНТИН ЗАТУЛИН, советник мэра Москвы: Сегодня в этой стране, которая находится в центре Европы, 30 
процентов населения - это не граждане. У них 54, мы посчитали, разных запрета на профессию. Они сегодня лишены 
возможности на самом деле в полной мере изучать и общаться на русском языке. По крайней мере, в том, что касается 
усилия государства, все усилия государства, школьная реформа направлена против этого.

КОРР.: Так почему наши правозащитники не стоят с завязанными ртами у Домского собора и не протестуют против 
запрета преподавания на русском? Ведь власти Латвии,  несмотря на международную реакцию,  продолжают создавать 
русскоязычным  невыносимые  условия.  Вот  как  объясняет  свое  молчание  известный  правозащитник  Сергей  Ковалев, 
получивший в свое время от Джохара Дудаева наивысшую чеченскую награду - орден Рыцаря Чести.

СЕРГЕЙ КОВАЛЕВ,  депутат ГД РФ: Для меня здесь важно не только, так сказать, не оказаться в одном танке с 
господином Рогозиным, для меня также важно следующее. Вот вся эта борьба за нарушаемые, действительно нарушаемые 
и неотъемлемые, в самом деле, естественные права не латвийских граждан, не латвийских жителей Латвии... мне бы не 
хотелось  своими  действиями  поддерживать  другую тенденцию,  тенденцию не  просто  коммунистическую –  ну,  в  конце 
концов, у кого какие политические взгляды, это Бог с ним - тенденцию, я бы сказал, хамскую, хамскую. Я здесь у вас живу, и 
мне удобно здесь жить, а ваш язык я в гробу видал.
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КОРР.: Правда, трудно поверить, что именно так могут сказать школьники из Латвии, приезжавшие жаловаться в 
Страсбург, или их учителя, которым запрещают преподавать на русском языке. (перевод) ... знаем латышский язык, что мы 
его уважаем и ценим латышскую культуру, но мы должны также знать и свою русскую культуру, свой русский язык, чего нам 
просто-напросто не дают делать в нашей стране.

ЮРИЙ КУБЛАНОВСКИЙ, поэт, публицист: Когда Советский Союз рухнул, миллионы наших соотечественников 
остались на произвол судьбы при режимах, образовавшихся в бывших республиках СССР, без поддержки собственно со 
стороны  России.  Ельцинский  режим  от  них  отказался,  прямо  надо  сказать.  И  правозащитники  наши,  верные  своим 
традициям, поддерживали кого угодно, особенно активно чеченских террористов, но только не русских в ближнем и дальнем 
зарубежье. Просто складывается такое впечатление, что нашим правозащитникам дорог кто угодно, но не права русского 
человека.

КОРР.:  Возникает ощущение,  что наши правозащитники всякий раз понимают голос, когда кого-то преследуют 
наши, российские власти. Но нет, они возражают. Ну, как же, мы защищаем лимоновцев, преследуемых Латвией. Но если 
вспомнить,  что лимоновцы взорвали подъезд  ФСБ,  то  опять  трудно  отделаться от  ощущения,  что  главное для наших 
правозащитников  -  помощь тем,  кто борется с  нашим государством.  Вот  арестовали сотрудника службы безопасности 
ЮКОС господина Пичугина, и  правозащитники тут как тут.  Утверждают,  что его допрашивают в Лефортово с помощью 
психотропных средств. Так это или нет, но Дмитрия Пичугина, конечно, надо защищать хотя бы потому, что, несмотря на его 
работу в ЮКОСе, он должен иметь как гражданин России те же права, что и другие. Сам факт близости к олигарху не 
должен означать поражение в правах. Но при этом наши правозащитники почему-то предпочитают не замечать произвола 
латвийских властей в отношении Василия Кононова. Его судят за борьбу с фашизмом, а конкретно за расстрел восьми 
полицаев, что служили при СС в оккупированной фашистами Латвии. Или вот в латвийском местечке Лестене открывается 
памятник латышам, воевавшим в составе легиона "Ваффен СС". И опять наши борцы за права человека, борцы против 
угрозы фашизма в России молчат. А ведь Нюрнбергский трибунал признал латышский добровольческий легион "Ваффен 
СС"  преступной  организацией.  Официальная  Рига  считает,  что  латыши  пошли  туда  для  борьбы  с  советским 
тоталитаризмом. Но даже борьба за свободу Родины не искупает службу в карательных частях СС. 

Молчат правозащитники и по поводу постыдного прошлого, если оно не касается России.
Вот как израильский историк Ицхак Арат пишет об уничтожении евреев в оккупированной немцами Прибалтике. 

"Во  многих  местах,  особенно  в  небольших  населенных  пунктах  полиция  из  числа  местного  населения  и  другие 
коллаборационисты  уничтожали  евреев  даже  без  участия  немцев,  или  присутствовали  всего  один-два  эсэсовца  для 
организации. Благодаря местным активистам было уничтожено дальше больше евреев, чем собирались ликвидировать 
сами немцы по плану "Котбус".  71 тысяча вместо 3 с половиной в Латвии, и 200 тысяч вместо 34 тысяч в Литве. А в  
Эстонии, в которой немцы не рассчитывали вообще найти евреев, их было уничтожено 2 тысячи человек". 

Но спрашивается, чем евреи, скажем, истребленные Сталиным по "делу врачей", лучше казненных латышами? И 
как  к  попыткам  увековечить  память  этих  преступлений  относятся  наши  правозащитники?  Говорит  президент  фонда 
"Холокост" Алла Гербер.

АЛЛА ГЕРБЕР, президент фонда "Холокост": То, что мы промолчали, отвратительно. Единственное, что я могу 
сказать. Это было в наших средствах массовой информации, я об этом читала, слава Богу. То, что не было какого-то такого 
мощного заявления всех правозащитных организаций, да, не было. К стыду к своему могу об этом сказать. Уж мне-то 
особенно это стыдно, я президент фонда "Холокост".

КОРР.: Логика борцов за права и свободы трудно поддается объяснению. Но эта логика не правозащитная. Как во 
времена холодной войны наши правозащитники боролись с системой на стороне Запада, так и сейчас они остаются с теми, 
кто эту войну не забыл. В холодной войне все средства хороши, а враг только один. Система рухнула, а Россия осталась, и 
это многих не устраивает.

ВЕДУЩИЙ:  Ну  что  ж,  таково  мнение  нашего  комментатора.  И  еще  несколько  слов  о  Латвии.  Создается 
впечатление,  что  общественное  мнение  никак  не  влияет  на  власти  этой  республики.  Они,  похоже,  твердо  решили 
реабилитировать у себя эсэсовцев. В Латвии выдаются награды и значки отличия легионерам "Ваффен СС", власти этой 
страны  выдали  на  строительство  памятника,  упоминавшегося  в  нашем  сюжете,  400  тысяч  долларов,  а  Сейм  даже 
официально  рекомендовал  правительству  Латвии  заботиться  об  отражении  посягательств  на  честь  и  достоинство 
легионеров как внутри страны, так и за ее пределами. Как говорится, без комментариев.

Украина готова на любые действия
22.10.2003 г., Время новостей

Светлана Степаненко
Вчера вечером расстояние от российской дамбы до украинской границы в Керченском проливе уже уменьшилось 

до  300  метров.  И  вот  Россия,  которая  начала  строительство  под  предлогом  борьбы  с  размыванием  Таманского 
полуострова,  раскрыла карты.  Российский МИД, по  утверждению украинских коллег,  попросил их  срочно  предоставить 
«копии документов, включая картографические, на основании которых украинская сторона строит свои предположения о 
принадлежности ей косы (острова) Тузла». Так неужели Россия не просто строит дамбу, а еще и считает остров своим? В 
Киеве не исключают, что ситуация, которая накалена до предела, даже грозит военным конфликтом.

«Объявление  в  одностороннем порядке  украинской  стороной  делимитационных  линий  в  Керченском проливе, 
Азовском  и  Черном  морях  не  могут  быть  признаны»,  --  говорится  во  вчерашнем  заявлении  пресс-службы  Северо-
Кавказского регионального пограничного управления России, контролирующего спорный «керченский» участок границы.
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Украинцы считают «остров Тузла неотъемлемой частью территории Украины». Требования Москвы подтвердить 
то,  «что  не  вызывает  сомнений»,  «являются  неприемлемыми».  МИД  Украины  просит  предоставить  официальные 
разъяснения в отношении конечной точки строительства российской дамбы в Керченском проливе.

А вот  российский эксперт в  области взаимоотношений стран СНГ Константин Затулин возлагает  всю вину на 
Украину, отказывающуюся «от совместного использования вод Азовского моря». «Наши братья славянские», у которых «нет 
стопроцентных прав на Тузлу», «требуют все поделить», добавляет Затулин. В Москве считают, что украинцы упорствуют 
потому, что контроль над Керченским каналом дает им возможность взимать с российских кораблей за проход по каналу 
около 15 млн долл. в год.

На  Украине  же  считают  законным "право  собственности"  и  на  Тузлу,  и  на  канал.  Государственная  граница  в 
Керченском проливе на сегодня четко определена, заявил вчера замминистра иностранных дел Александр Моцик. Она 
«была установлена в соответствии с теми правовыми актами, которые существовали в УССР и РСФСР».

Тузлу передали Украине вместе с Крымом, говорят в Киеве, и если Россия нарушит границу, то Украина обратится 
к третьим странам и международным организациям. «Мы готовы к любому сценарию развития событий», -- сообщила вчера 
пресс-служба украинского МИДа. За Тузлу украинцы обещают стоять до последнего. От этого зависит "доброе имя", имидж. 
"Если Украина не защитит границы, то она не будет пользоваться уважением" -- так прокомментировал вчера "керченский 
конфликт" экс-президент страны Леонид Кравчук. 

Все умрем - но Тузлу не отдадим
27.10.2003 г., Независимая газета

Эксперты  "НГ"  считают,  что  обе  стороны должны  согласиться  с  необходимостью переговоров  Строительство 
дамбы в Керченском проливе до предела обострило российско-украинские отношения. Наша страна впервые довольно 
жестко ведет себя в вопросе демаркации границ. Означает ли это новую тенденцию в международной политике РФ - в том 
числе ее готовность говорить на языке силы с ближайшими соседями и союзниками? С этим вопросом мы обратились к 
ведущим политологам и политикам.

Cергей  Марков,  директор  Института  политических  исследований  Это  означает,  что  Россия  продолжает 
разбирать завалы, оставшиеся от времен хаоса и анархии. К нерешенным вопросам относится режим границы с абсолютно 
дружественными государствами, одним из которых является Украина. Поскольку эта страна - супербратская, многие вещи, 
как и во внутренней политике, можно было оставить неопределенными. Однако эту неопределенность все-таки надо когда-
то решать. Есть российское предложение: акватория Азовского моря и Керченского пролива должна быть общей, а дно 
может  быть  разделено.  Частная  проблема  -  защита  побережья  -  высветила  существование  общей  проблемы 
экономического использования акватории Азовского моря. 

Игорь Бунин,  директор  фонда  "Центр  политических  технологий"  Cейчас  Россия  проявляет  готовность  к 
переговорам. Завершение дамбы приостановлено и ситуация в ближайшее время нормализуется. Но корни конфликта, я 
думаю, связаны не столько с форматом российско-украинских отношений, сколько с выборами, которые предстоят и в 
России, и на Украине. В предвыборных условиях все политические силы на Украине вынуждены подключиться к некоей 
кампании, направленной на защиту украинской идентичности. С моей точки зрения, мы немножко прозевали этот процесс. 
Украина превращается в реальное государство, со своими границами, со своей идентичностью, со своими ценностями. И в 
такой ситуации снисходительное отношение к Украине надо менять. Все понимают, что реального конфликта не будет, но 
обострение ситуации налицо. Хотя, конечно, вопрос о том, что этот остров, Тузла, перейдет к Украине, - и не стоит. Думаю, 
что Россия, сохраняя Тузлу, одновременно проведет переговоры, и проблема дамбы будет решена в рамках нормальных 
государственных российско-украинских отношений.   Владимир Рыжков, депутат Госдумы  Ничего экстраординарного не 
происходит, это совершенно нормальная ситуация. Ни для кого не секрет, что граница по Азовскому морю между Россией и 
Украиной  оставалась  не  урегулированной  после  распада  Советского  Союза.  Поэтому  Россия  старается  установить 
приемлемую для себя границу и зафиксировать ее. Так что если и есть новая тенденция, то это тенденция стремления к 
определенности. Россия хочет достичь ясности в этом вопросе. 

Константин Затулин, советник мэра Москвы. Язык силы, как известно, последний довод короля. Все эти годы 
украинское государство откровенно живет за наш счет. Без всяких согласований с российской стороной взимает проливные 
сборы при прохождении кораблей из Новороссийска в Азов, то есть из одного российского порта в другой. Наши идеи о 
совместном использовании вод  Азовского  моря и  Керченского  пролива  Украина  не  рассматривает,  предлагая  сначала 
установить и делимитировать границу.  Поэтому и возникла нынешняя конфликтная ситуация с косой Тузлой.  Киевская 
администрация живет в мире фобий и страхов. Отсюда и нервная реакция на случившееся: "Все умрем - но Тузлу не 
отдадим". Мне кажется, обе стороны должны согласиться, что этот вопрос требует дополнительных переговоров.

Мы оказались неспособны их защитить.
29.10.2003 г., Куранты

Александр Зюзяев
Притеснению русских в странах СНГ пора положить конец, считает Константин Затулин

"Я был бы счастлив, если бы разговоры о положении русской диаспоры за рубежом обострились только в связи с 
выборами, - сказал директор Института стран СНГ Константин  Затулин. - К сожалению, это далеко не так. Политическая 
элита  нашей страны не  прониклась  заботой  о  положении наших соотечественников.  С  девяносто  первого  года,  когда 
распался Советский Союз,  и  до настоящего момента по большому счету мы ограничиваемся одними декларациями.  К 
большому  сожалению,  у  нас  в  государстве  до  сего  дня  верховный  орган,  который  координирует  работу  с 
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соотечественниками - по сути, временная правительственная комиссия. А это важная часть государственной работы, и 
нужно ее организовывать как положено". "Заговорить-то президент заговорил, но делать..."

- Как думаете, почему правительство России до сих пор уделяло мало внимания решению проблемы притеснения 
русскоязычного населения за пределами России?

- Потому что не видело ее вначале. А когда обнаружило эту проблему, то оказалось недостаточно компетентным и 
неспособным  повлиять  на  ситуацию.  Был  другой  соблазн  -  соблазн  встреч  без  галстука.  Вместо  того  чтобы  жестко 
отстаивать интересы наших соотечественников и в целом России, власти пытались как-то договориться. В результате в 
соседних  государствах  перестали  относиться  к  интересам  России  всерьез.  Были  и  остаются,  конечно,  экономические 
причины попустительства. Взять на себя оплату всех русских школ за рубежом, оплату всех учебников на русском языке, в 
которых  нуждается  наш  соотечественник  за  пределами  Российской  Федерации,  было  бы  трудно  по  экономическим 
причинам.  В некоторых государствах вообще запрещают русскую литературу и не разрешают преподавать по русским 
учебникам. Скажем, в украинском учебнике истории с большой охотой рассказывается о постоянных войнах между Россией 
и Украиной, стычках, взаимной подозрительности. В качестве героя рассказывается о Степане Бандере и так далее. Короче, 
все то, что в русских учебниках вы не найдете. Есть и другая линия. Скажем, в некоторых государствах считают допустимым 
сказать:  русское  образование  в  нашей  стране  -  дело  Российской  Федерации.  Как  будто  русские,  живущие  в  этом 
государстве, не платят налогов и не содержат его как налогоплательщики. Таким образом, власти перекладывают груз 
ответственности  с  больной  головы  на  здоровую,  а  сами  на  деньги  русских  налогоплательщиков  развивают  свою 
национальную культуру, национальный язык.

Я  считаю,  что  Россия  будет  вынуждена  и  платить,  и  спасать  в  ряде  случаев  наших  соотечественников  от 
произвола. Особенно это касается Туркменистана. Уговаривать Туркмен-баши никакого толку нет. Я считаю, наш президент 
обманут и туркменской  стороной,  и  некоторыми своими консультантами,  которые подвигли его подписать  документ  об 
отказе от двойного гражданства с Туркменией. Но после того как вскрылась вся фальшивая подоплека, было бы логично 
принять демонстративные меры, чтобы репатриировать русских граждан Туркмении. К сожалению, пока в этом вопросе 
возникли какие-то другие приоритеты: выгоды, призрачные, на мой взгляд, от сотрудничества с нефтегазовым комплексом 
Туркменистана заслонили бедственное положение наших соотечественников.

Первым о проблеме притеснения прав российской диаспоры за рубежом заговорил в конце 2000 года в Минске 
президент Путин: "Нам государства СНГ важны именно потому, что там живут наши люди". Возникла надежда на новую 
доктрину - доктрину Путина. Президент сказал, но я не говорю, что он начал делать. На практике эти слова не всегда 
подтверждаются.

"Метастазы зашли довольно далеко"
- Готов ли президент сейчас к жестким шагам для защиты русскоязычного населения в странах СНГ?
- Были случаи, когда президент принимал меры достаточно жесткие, например с Грузией. Когда стало ясно, что 

Грузия ведет себя двулично по отношению к России, были предприняты определенные шаги, в том числе введен визовый 
режим. Когда сейчас стало ясно, что украинская сторона просто обманывает нас насчет использования вод Керченского 
пролива и Азовского моря, начали работы по строительству дамбы в районе Тузлы. Я не всегда согласен с тем, в каких 
формах проявляется жесткая реакция со стороны нашего государства, если она проявляется, но в ряде случаев она вполне 
оправданна. Довольно далеко зашли метастазы, к сожалению. Любая попытка российских властей занять осмысленную 
позицию, естественно, встречает истерическую реакцию в государствах СНГ. До сего дня практически ни на одном форуме 
СНГ положение о соблюдении прав человека гражданами СНГ не рассматривалось. Не рассматривался вопрос о русском 
населении, о русскоязычности, о сохранении русского языка наряду с развитием всех других языков, потому что это было 
не принято, было неловко, могло навести на мысль о "старшем брате" или имперском синдроме. Поскольку мы каждый раз 
считаем нужным извиняться  за то,  что  у  нас  есть  свои  национальные интересы,  мы никогда  не  сможем достойно  их 
защищать.

"А поздно уже"
- Несколько дней назад в Москве прошел форум "Зарубежная диаспора - интеллектуальный ресурс России", где 

Юрий  Лужков  заявил,  что  необходимо  создать  федеральный  орган,  который  занимался  бы  координацией  работы  с 
российскими диаспорами...

- Его идея содержалась в двух письмах, которые Юрий Михайлович направил еще в 2001-2002 годах президенту 
России. Дело в том, что у нас работа с соотечественниками неправильно организована на государственном уровне. Сегодня 
соотечественники поручены Министерству иностранных дел, что, казалось бы, логично, ведь оно имеет посольства. Я не 
сомневаюсь, что посольства России должны играть важную роль в работе с диаспорой. Другое дело, что в МИДе, если его 
сделать  головным  в  работе  с  соотечественниками,  происходит  вполне  понятный  для  любого  бюрократа  внутренний 
конфликт  интересов  и  целей.  Министра  оценивают  за  качество  наших  отношений  с  ведущими  державами  мира  и 
государствами СНГ. В результате он обязан поддерживать дружественные отношения с главами государств, со своими 
коллегами-министрами.  Но  если метастазы зашли далеко,  приходится выбирать:  либо министр  будет защищать права 
наших  соотечественников  (и  тогда  будет  получать  постоянные  жалобы  на  свою  работу  от  Туркмен-баши,  Кучмы  или 
Шеварднадзе),  либо  он  должен  налаживать  отношения  с  малыми  государствами,  тогда  поддерживание  отношений  с 
соотечественниками для нега станет третьестепенной задачей. Поэтому руководство работой с диаспорами МИДу поручать 
нельзя.

У  нас  миграция  и  поддержка  диаспоры  должны  быть  в  одном  государственном  органе.  Его  можно  назвать 
госкомитетом или министерством по делам соотечественников и миграции. Если будет принят закон о репатриации, как мы 
надеемся,  то можно уточнить: по делам соотечественников и репатриации. Тогда будет понятно, что это министерство 
занимается положением соотечественников и тем, куда и зачем приглашают мигрантов в Россию. А то ведь появились два 
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сообщающихся  сосуда:  им  там  хуже,  значит,  бегут  сюда.  Когда  пересекают  границы,  попадают  в  ведение  МВД.  А 
Министерство  внутренних  дел  во  все  времена  может  проверять  документы,  но  не  имеет  полномочий  формировать 
программу  миграции  как  социальное  направление  деятельности  правительства.  Не  может  создавать  стимулы  в  тех 
регионах, куда желателен приезд мигрантов. Поэтому мигранты все едут в Москву, и здесь органы милиции вынуждены 
хватать, "не пущать", регистрировать и так далее. А поздно уже.
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ФОРУМ
Мир за неделю. 30 минут с Александром Бовиным.

26.10.2003 г., Радио России
БОВИН. Уважаемые  слушатели,  здравствуйте.  Запишите,  пожалуйста,  телефоны:  955-89-81,  232-67-52.  Мы 

начинаем работать. На этой неделе было много разных событий, наиболее шумными были, наверное, препирательства по 
поводу острова Тузла, мыс Тузла, коса Тузла. Действительно события развивались на мелком море, а поднялись довольно 
высокие политические волны. И мне бы хотелось за эти 30 минут основательно разобраться с этим вопросом. Там много 
важных деталей, неизвестнах широкому кругу людей. И мне тоже не была известна до этого, поэтому я пригласил к нам на 
передачу эксперта –Константина Федоровича Затулина, советника Мэра Москвы и в то же время Директора Института стран 
СНГ. Это человек, который знает ситуацию достаточно хорошо, и тут мы вместе будем пытаться ответить на Ваши вопросы. 
Но давайте начнем вот с чего, Константин Федорович. Скажите, пожалуйста, если можно четко – первое, второе, третье, 
четвертое – в чем, из-за чего вся эта бодяга, в чем суть дела? Только четко: вот это, это, это. Вот из-за этого идет основной 
шум. 

ЗАТУЛИН. Во-первых, добрый день, уважаемые радиослушатели, уважаемый Александр Евгеньевич. Во-первых, 
дело в том, что граница в этом районе, хотя украинская сторона утверждает обратное, до сих пор не установлена. Во-
вторых, граница в этом районе не установлена потому что у украинской и российской стороны разные подходы к тому, что 
делать с Керченским проливом и Азовским морем. Если пройти по версии украинской стороны, в таком случае, Керченско-
Еникальский канал, по которому проходят корабли из Черного в Азовское море и обратно, его фарватер, т.е. судоходный 
проход полностью находится в  территориальных водах Украины.  И Украина,  надо заметить,  все эти годы совершенно 
беззастенчиво в одностороннем порядке взимает так называемые «проливные» с любого корабля, который следует этим 
курсом.

БОВИН. То есть фактически сейчас именно это.
ЗАТУЛИН.  Я думаю, то,  что было  начато строительство дамбы, является в какой-то мере ответом на то, что 

украинская сторона отказывается согласиться с российской в том, что касается совместного использования вод Керченского 
пролива и Азовского моря.

БОВИН. Это какая сумма? Сколько Вы платите?
ЗАТУЛИН. Суммы разные называются, но я думаю, что это несколько десятков миллионов долларов в год платим. 

Но дело даже не в том, сколько мы сейчас платим. Если признать за Украиной право контролировать пролив, что, вообще 
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говоря, не соответствует Морскому праву, потому что этот пролив жизненно необходим для России и, конечно, мы не может 
в данном случае безучастно относиться к тому, как Украина этим проливом пользуется, и какую плату она взимает. Если 
признать за Украиной это право, то завтра сумма может быть увеличена. 

БОВИН. Если можно сказать так - суть дела такова – Украина хочет сама контролировать вход и выход.
ЗАТУЛИН. Да.
БОВИН. А мы говорим, давайте жить вместе.
ЗАТУЛИН. Да, давайте делать вместе. Плюс к этому, есть еще другие обстоятельства. Ведь то, что вы назвали 

островом  или  косой  Тузла,  на  самом  деле,  когда-то  было  таким  аппендиксом,  полуостровком,  который  выдавался  в 
Керченский пролив со стороны Тамани, он примыкал к Тамани. У меня в кабинете есть карта 19 века «Крым и прилегающие 
территории». На ней совершенно четко видно, что Тузла не остров, а такой вот полуостров, который со стороны Таманского 
полуострова как раз запирает, можно сказать, вход в Керченский пролив. В 1925 году при советской власти рыбаки для 
своего удобства прокопали там протоку, которая постепенно стала расширяться под действием моря, в результате Тузла 
превратилась в остров. Мы видим как быстро воздвигается дамба - это потому, что просто там очень мелкий участок…

БОВИН. Там тридцать сантиметров.
ЗАТУЛИН.  Да,  что-то  в  этом  роде.  Краснодарский  край  озабочен  тем,  что  отсутствие  такого  естественного 

берегозащитного укрепления как коса, которая тут всегда была, приводит к подмыву берегов Тамани, к тому, что сегодня 
там под угрозой населенные пункты, находящиеся там пионерские лагеря и т.д. и т.д. Кубань, как Вы знаете, пережила 
страшное наводнение…

БОВИН. Я слышал и на Кубани есть проблемы.
ЗАТУЛИН.  Да,  и в результате всего этого тут  есть и местный интерес,  Кубанский в том,  чтобы восстановить 

прежнюю косу. Но я лично думаю…
БОВИН. Можно взять маленькую паузу, и быстро звоночки. Давайте.
РАДИОСЛУШАТЕЛЬНИЦА. Здравствуйте, Вы меня слушаете?
БОВИН. Да, слушаем.
РАДИОСЛУШАТЕЛЬНИЦА. С Вами говорит Елена Михайловна из Зеленограда, буду стараться говорить тише, а 

то мне всегда замечания делают.
БОВИН. И коротко.
РАДИОСЛУШАТЕЛЬНИЦА. У меня два вопроса. Первый вопрос такой. Скажите, пожалуйста, почему Россия так 

вяло  и,  по-моему,  даже нерешительно  и  долго  безответно  реагировала  на  действия  Украины.  Мне  кажется,  что  дело 
кончится тем, что мы уступим все свои…

БОВИН. И второй вопрос.
РАДИОСЛУШАТЕЛЬНИЦА. И второй вопрос. Почему, когда приехал Кучма, он был председателем на совместном 

совещании с российской стороной. Почему со стороны России не нашлось ему достойного по рангу сопредседателя? Мне 
кажется, дело кончится тем, что мы начнем уступать свои территории, как раньше…

БОВИН. На каком совещании?
ЗАТУЛИН.  Первый вопрос. Что касается взаимоотношений с Украиной. Я являюсь последовательным критиком 

наших взаимоотношений с Украиной и всегда настаивал на том, чтобы они были более жесткими. И я думаю, что Вы знаете, 
что и Юрий Михайлович Лужков, чьим советником я являюсь, очень часто обвинялся и подозревался Украиной в том, что он 
занимает чрезмерно жесткую позицию. Мы отстаивали российский статус города Севастополя. К сожалению, хочу заметить, 
Правительство России в том момент, когда Президентом был Борис Николаевич Ельцин, все-таки подписали договор о 
дружбе,  сотрудничестве  и  партнерстве  с  Украиной,  который,  на  мой  взгляд,  не  является  договором  о  дружбе, 
сотрудничестве и партнерстве, потому что все, что касается вот этих сентенций, там выражено чрезвычайно декларативно, 
но  является  на  самом  деле  признанием  факта  существования  границ  между  Россией  и  Украиной.  И  таким  образом, 
является подтверждением отказа от наших, как мне кажется, исторических прав на Севастополь, не говоря уже о Крыме и 
других  территориях.  И  этот  договор  был  ратифицирован,  хотя  и  с  боем,  Федеральным  собранием  в  98-99  году.  Мы 
выступали против этого. В настоящее время в первый раз за всю историю с 1991 года мы сделали попытку как-то обратить 
внимание на то, что наши интересы с Украиной здесь не уважаются.

БОВИН. Топнули ножкой.
ЗАТУЛИН. Да, топнули ножкой.
БОВИН. И второй вопрос.
ЗАТУЛИН. Второй вопрос, почему Кучма где-то председательствовал.
БОВИН. Дай бог, чтоб…
ЗАТУЛИН. Да он вообще по предложению Владимира Владимировича Путина стал Председателем Совета Глав 

Государств СНГ. Может быть, это имеется в виду. Но это было сделано для того, чтобы его поддержать в тот момент, когда 
внутри Украины и во вне Украины - на западе на него очень сильно наседали. Можно сказать, ему дали второе дыхание. 
Насколько это правильно было сделано, у меня существуют серьезные сомнения.

БОВИН. И еще один вопрос, пожалуйста. Мы слушаем.
РАДИОСЛУШАТЕЛЬ.  Алло, добрый день, Александр Евгеньевич и Константин Федорович. Меня зовут Роберт 

Георгиевич. У меня вопрос к Константину Федоровичу. Скажите, пожалуйста, Константин Федорович, по международным 
конвенциям через проливы Босфор и Дарданеллы в Черное море не могут без приглашения причерноморских государств 
входить иностранные военные суда. Возможет ли такой факт, что по приглашению Украины иностранные военные суда 
пройдут через Керченский пролив и войдут в Азовское море?
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ЗАТУЛИН. Конечно, это и является одним из вопросов, который, может быть, не на столько лежит на поверхности, 
как ныне коса Тузла, а находится немножко под водой этого конфликта. Оставить неурегулированным вопрос о статусе 
Керченского  пролива  и  об  использовании  вод  Азовского  моря  –  это  значит,  все,  что  угодно,  и  в  том  числе  военное 
присутствие чужих государств.

Не  секрет,  что  Украина  и  при  нынешнем Президенте  собирается  вступить  в  НАТО.  На  совете  безопасности 
Украины был принят план вхождения в НАТО до 2005 года. Пока вроде бы в НАТО не подтверждают такую информацию, но 
то, что касается желания украинских военных и украинской политической элиты как можно быстрее всеми возможными 
рвами, каналами, канавами отгородиться от России, на мой взгляд, очевидно. Поэтому нас это тоже должно беспокоить. Я 
хочу это особо подчеркнуть, потому что я читаю некоторых наших журналистов. Вот,  например, уважаемая мной Юлия 
Калинина  в  субботнем  номере  «Московского  Комсомольца»  все  сводит  к  тому,  что  мы  из-за  какого-то  совершенно 
ненужного клочка земли подняли такой шум, это все пиар и т.д. Может быть, для кого-то это и пиар, но для живущих на 
берегах Азовского и Черного морей - это совсем не пиар. Это в данном случаем просто-напросто возможность сегодня или 
завтра быть спокойными. Или неспокойными. Потому что любой корабль, который из российского порта Новороссийск идет 
в российский порт Азов и обратно, облагается сегодня украинской стороной проливной пошлиной. Завтра там могут быть и 
военные корабли, если Украина вдруг сочтет, что она вправе, сама, без консультации с Россией, кого угодно приглашать в 
Азовское море. Мы увидим эти корабли в Азовском море.

БОВИН. Послушаем еще один звоночек. Пожалуйста.
РАДИОСЛУШАТЕЛЬ.  Здравствуйте.  У  меня  такой  вопрос.  На  каком  расстоянии  этот  самый  остров  Тузла 

находится от берегов Украины и от берегов России? У меня такое ощущение, что наши братцы украинцы, переевши сала, 
скоро объявят Красную площадь своей территорией и поставят там…

БОВИН. Ну, давайте не будем обижать наших братьев украинцев.
ЗАТУЛИН.  Сало  –  очень  полезный  продукт  и  для  русских  тоже.  Не  хотелось  бы  отказываться  от  такой 

возможности. Что касается расстояний, то я сейчас не могу точно сказать. Ширина Керченского пролива в разных участках 
разная. Но почему интересует Тузла Украину? Потому что если даже будет соединен нынешний остров Тузла с российской 
территорией, а граница пройдет по Тузле, в этом случае он будет считаться эксклавом в российские территориальные 
воды.  С точки зрения разделения,  если  все-таки нельзя будет договориться о  совместном использовании,  они пойдут 
значительно  западнее,  чем  сегодня.  Сегодня  тот  факт,  что  Украина  объявила  Тузлу,  принадлежащей  ей,  позволяет 
Украине, как я уже сказал, проводить на карте линию, мы ее не признаем, полностью включающую в себя судоходный 
фарватер Керченского пролива, так называемый Керченско-Еникальский канал. И вот это-то больше всего беспокоит.

БОВИН. Четыре километра от окончания Тузлы до Украины.
ЗАТУЛИН.  Я хочу добавить к тому, что я сказал. Я сейчас представляю здесь Правительство Москвы, которое, 

если вы помните, несколько лет назад договаривалось с Украиной и с Крымским Правительством о финансировании работ 
по  строительству моста через Керченский  пролив.  Мы предлагали,  не  занимаясь  вот  этим вот  делением на  вершки и 
корешки,  делением  территории,  проложить  мост  через  Керченский  пролив.  Эта  идея,  вроде  бы,  была  поддержана 
Президентами, были даны поручения, но как только мы попробовали, кстати, крымчане были чрезвычайно в этой идее 
заинтересованы, как только мы попробовали реализовать эту идею, сразу натолкнулись на глухое, а потом все более явное 
сопротивление украинской стороны. Они сказали, пока границы нет, ничего строить мы не будем. И сегодня связи между 
Керчью  и  Таманью  фактически  сводятся  к  очень  небольшим  возможностям  парома,  мелкого  и  недостаточно 
грузоподъемного.

БОВИН. Так, еще есть звоночек, пожалуйста.
РАДИОСЛУШАТЕЛЬНИЦА.  Иванова Ирина Ивановна, Москва. Как-то странно смотреть на эту политику нашего 

Правительства, что все такие неполноправные действия Украины остаются безнаказанными, т.е. воровство из трубы, все 
течет  через Украину,  самостийный захват территории и последний пример – это Тузла.  Значит,  это первый вопрос.  И 
второй. И вообще, кажется, непонятно, как могли разделить Украину вот таким способом, каким оно было разделено. И вот 
сейчас, по-моему, мы вправе поднять вопрос в высоком масштабе, даже в международном, как это можно, чтобы один 
человек взял и отдал что-то кому-то. Это ведь не его кошелек, не его участок садовый. Это же территория государства, 
многие поколения, вот сейчас мы смотрим «Баязет», и это близко все к тому, что происходит сейчас с Украиной.

ЗАТУЛИН.  Я с  Вами согласен,  я  только  хочу  сказать,  что  в  этой  истории с  Тузлой,  если  разбираться  уже  о 
принадлежности Тузлы, здесь есть такие своеобразные эпизоды. Почему вообще Тузла оказалась причислена к Крымской 
области. В 1941 году один Председатель райисполкома с другим Председателем райисполкома договорится о том, что бы 
этот остров, в тот момент уже остров, он был переведен из-под юрисдикции Таманского района в юрисдикцию Керченского 
района. Почему это было сделано - оказывается было неудобно возить бюллетени по выборам в Верховный Совет СССР, 
чтобы было легче доставлять эти бюллетени на избирательный участок, на Тузле жило примерно человек 300-400 - там 
был рыбзавод, рыбколхоз и т.д. Вот для этого и решили, что проще это делать морем. Между тем в 1941 году и Крым, и  
Краснодарский край входит в состав Российской Федерации. И сегодня,  когда украинские власти пытаются обосновать 
принадлежность Тузлы Украине, они очень трогательно защищают решения, которые были приняты внутри Российской 
Федерации в Советском Союзе и выдают их за акт волеизъявления. Я считаю, что здесь, конечно, очень хлипкая основа. На 
самом деле все, кто знает географию, геоморфологию они вам скажут, чему принадлежит Тузла. Один из публицистов по 
этому  поводу  сказал,  что,  если  Украина  так  настаивает  на  Тузле,  в  таком случае  Украина  переходит  уже  из  разряда 
европейских государств в евразийские, потому что Тузла на азиатской стороне. И надо тогда Украине сменить трезубец на 
двуглавого орла. Европа и Азия.

БОВИН.  Ну,  что,  может  быть,  Украина  действительно  евразийская  страна?  Есть  сейчас  два  евразийских 
государства – Турция и Россия. А еще будет третья…
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ЗАТУЛИН. Если Тузлу они считают своей, в таком случае…
БОВИН. Давайте чуть-чуть попробуем перевести разговор в другую плоскость. Вот меня, что удивило. Мы страна 

ведь такая в порядке подчиненности. Вдруг губернатор края совершенно неожиданно откуда-то выволакивает сто КРАЗов 
икс-100, сколько это стоит, сколько денег. И начинает сыпать дамбу. Я вот 70 лет живу в советской стране, я понимаю, 
сколько стоит трудов выколотить разрешение возить,  сыпать.  Это дорого.  Эти машины. Как могло это получиться.  Ни 
Москва. Может это мы не знаем, может быть это инициатива Краснодара. А потом нашли стрелочника.

ЗАТУЛИН.  Ну, на самом деле, Вы, как опытный дипломат и публицист-международник, знаете штампы прежних 
лет: «мирный советский трактор ответил залповым огнем». Как в случае конфликта на границе. То же самое и в отношении 
этой инициативы Краснодарского края. Я думаю, что инициатива, естественно, мне так кажется, была санкционирована на 
высоком уровне.

БОВИН. В порядке борьбы с вялостью.
ЗАТУЛИН. В порядке того, чтобы продемонстрировать Украине, что мы не готовы, не пойдем на поводу у Украины, 

когда она фактически присваивает Керченский пролив. И мы в этом отношении оставляем за собой право такого рода 
действия. На самом деле смысл всей этой демонстрации, а это демонстрация, в политике демонстрация тоже имеет место, 
как Вы знаете, особенно в международных отношениях. Смысл всей этой демонстрации – заставить Украину признать, что 
единственным  выходом  из  ситуации   является  совместное  согласованное  использование  Керченского  пролива  и  вод 
Азовского моря. Вот, что на самом деле стоит за всем конфликтом вокруг Тузлы. А вовсе не даже принадлежность самого 
острова, хотя я лично считаю, что здесь у обеих сторон есть свои аргументы, и я не назвал бы украинские аргументы 
бесспорными.

БОВИН.  То  есть  Азов  –  это  внутреннее  море  и  вход,  и  выход  из  него  совместное  дело  двух  прибрежных 
государств.

ЗАТУЛИН. Да, совершенно верно.
БОВИН. Еще звоночек, пожалуйста.
РАДИОСЛУШАТЕЛЬНИЦА.  Алло,  здравствуйте.  У  меня  вопрос  относительно  Черноморского  Флота,  который 

находился раньше в Балаклаве. Расскажите, пожалуйста, где сейчас он находится, и что сейчас в Балаклаве, какие там 
обстоятельства.

ЗАТУЛИН.  Черноморский  Флот  базировался  и  продолжает  базироваться  в  Севастополе  в  соответствии  с 
соглашениями, которые одновременно с договором 1997 года были подписаны, а затем ратифицированы. В Балаклаве – 
это территория Севастополя – раньше базировалась дивизия подводных лодок Черноморского Флота. В соответствии с 
договоренностями, которые в тот момент были достигнуты, вся база в Балаклаве была передана Украине. На мой взгляд, 
это было сделано неправильно, как неправильным был и компромисс по Севастополю. Мне казалось бы, что настоящий 
компромисс   состоял  бы  в  том,  что  мы  арендовали  город  Севастополь  так  же,  как  мы  сейчас  арендуем  Байконур  и 
прилегающий к нему город Ленинск, в котором живут и космонавты, и эксплуатационники. Но, если мы не может, вряд ли 
реально  говорить  об  аренде  Крыма,  но  об  аренде  Севастополя  можно  было  бы  говорить.  Вместо  этого  мы  сегодня 
арендуем  5% территории  Севастополя,  занятые  причалами,  отдельными  стоянками  и  т.д.   И  сегодня  в  Севастополе 
Черноморский Флот, можно сказать, делит Севастополь вместе с украинскими морскими силами. И это бы еще ничего. Но 
украинские моряки на самом деле развивают программу сотрудничества с НАТО. И с этой точки зрения, никаких секретов, и 
никаких  реальных  возможностей,  что  называется  требовать  здесь  право  первой  ночи,  вот  на  сегодняшний  день  у 
российских  военных  моряков  в  Севастополе  нет.  А  что  касается  Балаклавы,  мы  ее  утратили,  Украина  тоже  ее  не 
использует. Сегодня там фактически разоренная территория. И там пытаются развивать различные виды туризма, в том 
числе и в тех заброшенных шахтах, где раньше находились подводные лодки, где они ремонтировались.

БОВИН. Еще один звоночек, пожалуйста.
РАДИОСЛУШАТЕЛЬ. Добрый день, Александр Евгеньевич, Константин Федорович. Вас беспокоит Баранов Иван 

Иванович, город Курган.
ЗАТУЛИН. Очень приятно.
РАДИОСЛУШАТЕЛЬ.  У меня такой вопрос к Вам. Как Вы считаете, возможно ли открытие на Украине военно-

морской базы или военной базы Российской Федерации?
ЗАТУЛИН. На Украине согласно соглашению есть военные базы. Основная база Черноморского Флота Российской 

Федерации находится в городе Севастополе. Кроме этого у России еще есть ряд военных объектов на Украине, в том числе 
станция слежения в Мукачеве - в Западной Украине, которая не обслуживается вообще каким-либо военным персоналом, 
работает в автоматическом режиме. Больше военных объектов на Украине у России фактически нет.

БОВИН. А вот, если так поставить вопрос. Ну, хорошо, вот мы немножко бодро стали действовать там. Крымское 
правительство всегда было за нас, вдруг стало поддерживать здесь политику Киева по поводу этой самой Тузлы.

ЗАТУЛИН. Москва – она крымская.
БОВИН. Теперь консолидирована власть там в Киеве. Драка большая идет. Сейчас они в связи с этим стали более 

сплачиваться. Не кажется ли Вам, что должна быть грань, чтобы учитывать ее в своих действиях. И я понимаю людей, 
которые требуют этого. Не отталкиваем ли мы этим самым…

ЗАТУЛИН. Мне кажется, что мы тем самым обнажаем проблему, которая давно должна быть диагностирована. Мы 
обнажаем метастазу.

БОВИН. Да, вроде бы ясно.
ЗАТУЛИН. Может быть было ясно, но далеко не всем. То, что касается взаимоотношений Украины и НАТО, они 

развивались и без всякой Тузлы. Это не вчера было принято решение, в связи с Тузлой входить в НАТО, а за несколько лет 
до этого.
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БОВИН. Да, мы и не войдем скоро.
ЗАТУЛИН.  То, что касается Черноморского Флота в Севастополе и прочих вопросов, крымского Правительства, 

знаете на сегодняшний день мы были недостаточно активны для того, чтобы поддержать, например, усилия Правительства 
Москвы в том, чтобы развить отношения с Крымом, с крымскими политиками и т.д. Мы в свое время это упустили. Просто 
безучастно следили за тем, как в Крыму расправлялись с пророссийским движением. Сегодня в Крыму на самом деле 
марионеточное Правительство, которое приведено на смену относительно, как мне кажется, пророссийскому Парламенту, 
который возглавлял Леонид Грач. А тот Премьер с русской фамилией Сергей Куницын, который сейчас там работает – это 
креатура Киева, человек, который активно сотрудничает с крымско-татарским меджлисом. Что же тут удивляться по поводу 
его позиции.

БОВИН. А татары нас не поддерживают там?
ЗАТУЛИН. Я думаю, что на этот счет Вы можете быть спокойны. 
БОВИН.  Ну,  вот  видите,  наше  время  истекает,  дорогие  друзья.  Большое  спасибо  Константину  Федоровичу, 

который внес ясность в целый ряд вопросов, хотя его позиция, как мне кажется, не вялая. До следующего воскресенья.
ЗАТУЛИН. До свидания. Спасибо.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

ПРОБЛЕМЫ ДИАСПОРЫ
В Москве прошел Форум «Зарубежная диаспора – 
интеллектуальный ресурс России

Екатерина Роберова
15-17 октября 2003 года в Москве состоялся Международный форум «Зарубежная диаспора – интеллектуальный 

ресурс России». Как объявлено, инициатором форума выступил Международный Совет российских соотечественников. Эту 
идею поддержал  Департамент  международных  связей  города  Москвы.  Организационное  сопровождение  форума  было 
возложено  на  Московское  отделение  Государственно-общественного  фонда  поддержки  соотечественников  за  рубежом 
«Россияне».

Цель  этой  международной  встречи  соотечественников  –  содействие  укреплению  духовного  начала 
формирующегося Русского  мира,  упрочению позиций за рубежом русского  языка,  созданию единого  образовательного, 
культурного и информационного пространства. Работа форума была ориентирована на активное взаимодействие Москвы с 
интеллектуальной элитой российского зарубежья. 

Нынешний  форум  явился  логическим  продолжением  уже  состоявшихся  в  Москве  международных  «круглых 
столов» «Зарубежная диаспора – экономический потенциал России». В работе интеллектуального форума приняли участие 
Мэр Москвы Ю.М. Лужков, члены Правительства Москвы, представители Администрации Президента РФ, МИД РФ, других 
министерств и ведомств, видные московские деятели культуры, науки и образования. На форуме присутствовало более 300 
представителей русскоязычных диаспор из 58 стран мира. 

Открыл  конференцию  Почетный  Председатель  Международного  совета  российских  соотечественников 
Ю.М.Лужков.  В  своем  докладе  Мэр  Москвы  заявил,  «что  для  консолидации  русского  зарубежья  и  укрепления  связей 
соотечественников с исторической Родиной в России целесообразно сформировать орган, который на федеральном уровне 
будет курировать деятельность российских зарубежных диаспор». Вместе с тем Лужков выразил сожаление, что принятый в 
России  закон  о  гражданстве  не  различает  соотечественников,  проживающих  за  рубежом,  и  других  иностранцев.  Он 
подчеркнул, что «даже те поправки, которые готовятся к этому закону, решают далеко не все проблемы, возникающие 
перед нашими соотечественниками». (Полный текст выступления Ю.М.Лужкова публикуем ниже).

С  приветствием  от  Заместителя  Председателя  Правительства  Российской  Федерации,  Председателя 
Правительственной Комиссии по делам соотечественников за рубежом Г.Н.Кареловой выступил Ответственный секретарь 
Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом С.И.Николаев.

Москву также представлял советник Мэра,  директор Московского дома соотечественника К.Ф.Затулин. В своем 
экскурсе в историю русской эмиграции он подчеркнул, что результатом эмиграции из России в 20-х годах прошлого века 
стала  мощная  подпитка  интеллектуального  и  технического  мира  Запада.  Говоря  о  современной  ситуации  в  работе  с 
соотечественниками, К.Ф.Затулин отметил ведущую роль Москвы, причем не только по сравнению с другими субъектами 
России,  но  и  по  сравнению  с  федеральным  центром.  Полный  текст  выступления  К.Ф.Затулина  будет  опубликован  в 
ближайшем номере Бюллетеня.

Соотечественников  приветствовали  и  высказали  свою  точку  зрения  на  проблему  академик  С.П.  Капица, 
замминистра образования РФ Н.Б. Банцекин. 

Большую часть докладов на пленарном заседании представили зарубежные соотечественники из Великобритании, 
США, Италии, Болгарии, Швейцарии, Франции, Германии, Греции, стран СНГ и Прибалтики.

В своем выступлении Сопредседатель Международного Совета российских соотечественников академик В.Л.Квинт 
(США) отметил, что в США российская диаспора очень мощна, но не имеет офиса, культурного центра. В то время как, 
например, украинцы в центре Нью-Йорка имеют шикарный особняк, где расположился Украинский культурный центр. Его 
работа пользуется значительной поддержкой со стороны Украины. В.Л.Квинт с сожалением отметил, что из-за отсутствия 
русского культурного центра наши соотечественники  вынуждены уходить под крыло Украины. 

Выступление  Председателя  «Союза  русских  Литвы»,  члена  сейма  Литвы,  члена  Парламентской  Ассамблеи 
Совета Европы С.В.  Дмитриева было посвящено положению русскоязычной диаспоры в Литве.  Он сообщил,  что доля 
русскоязычного населения Литвы с 1990 года к настоящему времени сократилась с 20% до 15%. Среди задач, стоящих 
перед русской  общиной  Литвы,  он  особо  выделил необходимость  вхождения  в  местные властные и  законодательные 
структуры. 

Заместитель  Председателя  Правительства  Автономной  республики  Крым  В.П.Казарин  в  своем  выступлении 
отметил, что разделить украинскую и русскую культуру невозможно. Он выступил с предложением: провести конференцию 
в Крыму – «Зарубежная диаспора – духовный потенциал России».

Председатель фракции «За права человека в единой Латвии» (ЗаПЧЕЛ) Сейма Латвии, доктор педагогических 
наук  Я.Плинер  поприветствовал  собравшихся  от  фракции  ЗаПЧЕЛ.  Он  отметил,  что  русскоязычная  община  Латвии 
насчитывает около 900 тыс. человек различного этнического происхождения, из которых 500 тыс. являются негражданами. 
Я.Плинер обратил внимание участников на ситуацию с русским языком в Латвии, который согласно Конституции страны 
является иностранным. Он в шутку заметил, что Латвия – самая образованная страна в мире, т.к. 90% жителей владеют 
иностранным  языком  (русским).  Среди  достижений  в  сфере  отстаивания  позиций  русского  языка  он  назвал  вновь 
появившееся право использовать русский язык в частном бизнесе.

Президент  Германской  ассоциации  российских  соотечественников  (ГАРС),  главный  редактор  газеты  «Русская 
Германия»  Б.С.Фельдман  сообщил,  что  в  ФРГ  проживает  более  3  млн.  русскоязычных,  из  которых  2  млн.  являются 
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выходцам из России. Он выступил с предложением издавать журнал для двуязычных детей (один из языков которых – 
русский)  –  журнал  для  детей  всего  русскоязычного  зарубежья.  Помимо  этого,  он  предложил  провести  в  Германии 
конференцию «Москвичи в Германии», т.к. в стране проживает 130-150 тыс. выходцев из Москвы. 

На пленарном заседании также выступили писатели Э.Тополь и Ю.А.Гальперин, граф П.П. Шереметев, князь Н.Д. 
Лобанов-Ростовский и другие.

В рамках форума наряду с пленарными заседаниями работали пять секций:
• Русский язык и литература. Проблемы образования на русском языке;
• Русская культура: проблемы сохранения и развития;
• Роль общественно-политических кругов зарубежной диаспоры в консолидации русского мира;
• СМИ как информационная основа взаимодействия России с зарубежной диаспорой;
• Использование  научного  и  промышленного  потенциала  диаспоры  в  развитии  российской  науки  и 

промышленности.
По итогам заседаний интеллектуального форума было принято обращение к Президенту Российской Федерации 

Владимиру  Владимировичу  Путину.  В  ходе  дискуссий  выработана  и  единогласно  принята  резолюция  Международного 
интеллектуального форума российских соотечественников. Тексты этих документов и информацию о работе секций мы 
публикуем ниже. В следующем номере Бюллетеня мы продолжим публикацию материалов о форуме.

Выступление Ю.М. Лужкова
Уважаемые  участники  форума,  уважаемые  гости!  Сегодняшний  форум  имеет  особую,  исключительную 

значимость.  Впервые  в  России,  в  Москве  собрались  представители  интеллектуальной  элиты  российского  зарубежья: 
ученые,  писатели,  деятели  культуры  и  образования  –  те,  кому  мы  обязаны  сохранением  духовной  основы  единого 
«русского мира».

Соотечественники  –  это  очень  емкое  понятие.  Оно  объединяет  не  столько  по  национальному,  сколько  по 
духовному  и  культурному  признакам.  Все  вы  приехали  из  разных  стран,  все  вы  наши  соотечественники.  Нас  всех 
объединяет любовь к России,  забота о ее будущем,  надежда,  что совместным трудом,  общими усилиями мы сделаем 
Россию развитой, процветающей страной. 

На протяжении веков Москва была центром притяжения, собирания русских земель, сосредоточием культурного и 
интеллектуального потенциала Отечества. Своему историческому предназначению консолидации «русского мира» Москва 
отвечает  и  сегодня.  Правительство  Москвы  -  активный  участник  реализации  государственной  политики  в  отношении 
соотечественников, и, своего рода, инновационная площадка для освещения самых передовых и эффективных технологий, 
моделей по взаимодействию с русской диаспорой. Правительство Москвы ведет курс на объединение социально активных 
групп  российской  диаспоры.  Создан  постоянно  действующий  «круглый  стол»:  «Зарубежная  диаспора  –  экономический 
потенциал  России»,  который  объединил  бизнес-круги  российского  зарубежья.  В  настоящее  время,  со  стороны 
Правительства Москвы готовятся изменения в законодательстве города, предусматривающие льготы для бизнес-структур, 
действующих по линии организаций российских соотечественников. Это серьезная и действенная поддержка. 

Чрезвычайно актуальна на сегодняшний день проблема консолидации единого «русского мира». Мы говорим о 
необходимости разработки концепции, придании идее консолидации «русского мира» статуса государственной политики. В 
2001-м  году  на  конгрессе  зарубежных  соотечественников  Владимир  Владимирович  Путин,  Президент  России,  эту 
концепцию, по существу, объявил как один из важных элементов государственной политики. 

Мы говорим сегодня о переходе к практической работе. При этом, когда мы говорим о государственной политике, 
то здесь нет как таковой политизации. Эту работу мы принципиально ведем вне политики. Это очень важно нам сейчас 
осмыслить,  особенно  после  того,  как  разные  аспекты  деятельности  нашего  государства  по  отношению  к  русскому 
зарубежью в предыдущие, не столь давние, периоды были, в основном, аспектами коммунистической идеологии политики 
не государства, а политики Партии. Мы сегодня свободны от различных аспектов политической идеологии. Это, я считаю, 
принципиально  важно  и  это  определяет  полную  свободу.  Не  повышение  степени  свободы,  а  полную  свободу  наших 
действий и наших решений. 

Многое зависит от организации процессов реализации этой политики. На собственном опыте мы убедились, что 
необходимо создание специализированного исполнительного  звена,  ответственного за работу с  соотечественниками.  В 
Москве – это отдел по работе с соотечественниками за рубежом в составе Департамента международных связей. Многим 
из вас он известен. Поскольку работа с соотечественниками требует межведомственного взаимодействия, мы пошли на 
создание  Межведомственной  комиссии  по  работе  с  соотечественниками  за  рубежом.  Я  убежден,  что  для  того,  чтобы 
эффективно работать с соотечественниками, необходимо выстроить надежную систему координации этого процесса не 
просто на уровне субъектов, но и на федеральном уровне. Сейчас остро ощущается нехватка в России структуры, которая 
вела бы вопросы соотечественников комплексно,  координируя работу в этом направлении на государственном уровне. 
Правда, могу сказать, что в Министерстве иностранных дел сегодня эти решения уже осмыслены и начинают приниматься. 
Мы все находимся сегодня в благоприятной ситуации, ибо Президент, Владимир Владимирович Путин, лучше, глубже и 
конкретнее  понимает  проблемы,  которые  связаны с  нашими  зарубежными  диаспорами.  В  этом плане  сама  работа,  в 
частности,  Москвы  и  московского  Правительства,  осуществляется  в  сочетании  с  государственными  организациями,  в 
достаточно комфортных условиях. 

К  сожалению,  должен  сказать  и  о  том,  что  у  нас  имеется  сегодня  правительственная  комиссия  по  делам 
соотечественников за рубежом и объективно ее деятельность не позволяет пока обеспечить такой уровень работы, при 
котором сама проблематика носила бы государственно значимый, государством обеспечиваемый характер. 
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Сейчас  дела  соотечественников  за  рубежом  и  их  проблемы  при  возвращении  в  Россию,  курируют  разные 
ведомства: Министерство иностранных дел и Министерство внутренних дел. Это уже создало массу проблем для тех, кто 
оформил гражданство в консульских учреждениях за границей и мыкается сейчас, пытаясь получить внутренний российский 
паспорт нового образца в районных отделах внутренних дел или в управлениях внутренних дел наших городов, населенных 
пунктов. Для тысяч наших соотечественников, наступающий новый год грозит обернуться не праздником, а бедствием, в 
результате которого они останутся без законных документов, удостоверяющих их личность. Поскольку старые паспорта 
утратят силу, а новых – им не выдают. 

О  ситуации  с  Законом  о  гражданстве.  Принятый  в  прошлом году,  закон  не  делает  различия  между  нашими 
зарубежными  соотечественниками  и  любыми  иностранцами,  не  имеющими  к  России  никакого  отношения.  Вопиющие 
проблемы, которые он породил, заставили выступить Президента с требованием его корректировки. Но и тот законопроект с 
поправками,  который сейчас поступил в  Государственную думу,  закрывает далеко не все вопросы,  которые возникают 
перед  соотечественниками.  Отсутствие  единой  головной  структуры,  которая  вела  бы  проблемы  соотечественников  на 
федеральном  уровне,  по-прежнему  оставляет  соотечественников  без  должной  государственной  опеки.  Как  говорил 
Владимир Владимирович Путин на конгрессе в 2001 году: у семи нянь дитя без глазу. 

Развитие «русского мира» не мыслимо без активнейшего участия российского зарубежья. Очевидно, что решение 
должно  вестись  не  в  конфронтации  с  культурными  традициями  и  моральными  принципами  стран,  где  имеются  или 
создаются  русские  общины,  а  на  основе  международных  принципов,  принципов  толерантности  и  диалога  культур  и 
цивилизаций. Кстати, в Москве мы осуществляем именно такую политику во взаимодействии с национальными диаспорами 
- а у нас в городе их 141. 

Сегодняшнее представительство на нашем форуме охватывает все континенты, более пятидесяти стран мира. 
Это говорит о том, что «русский мир» – это реальное серьезное явление и его развитие будет во многом зависеть как от  
внутренних процессов в странах, где есть община россиян, так и от вашей активности, сподвижничества и, естественно, 
усилий, которые предпринимаются со стороны России. 

Приходится с сожалением констатировать, что многое, происходящее в России, вообще не доходит до очагов 
«русского мира». Нет эффективно действующих информационных каналов, не налажены пока опорные точки «русского 
мира»  за  рубежом,  в  том  числе,  в  сфере  науки,  культуры,  образования.  С  целью стимулирования  консолидационных 
процессов в «русском мире», Москва активно поддержала инициативу по созданию Международного совета российских 
соотечественников.  Работа  этого  совета,  как  нам  представляется,  должна  быть  направлена  на  обеспечение 
взаимодействия  и  сотрудничества  общественных  организаций  русского  зарубежья;  упрочнение  их  общественного  и 
экономического влияния в своих странах; их связь с исторической Родиной; содействие диалогу и взаимному обогащению 
культур, укреплению международного авторитета России. 

Москва  –  это  научная  и  культурная  столица  России,  город,  где  традиционно  сосредоточены  главные  силы 
интеллектуальной  элиты  нашей  страны.  Ваши  коллеги,  российские  ученые  и  эксперты,  разрабатывающие  основы 
государственной стратегии работы с зарубежной диаспорой, знают, что именно на московской площадке их идеи могут быть 
реализованы  и  впоследствии  приняты  региональными  и  федеральными  структурами  российской  власти.  Мы,  в 
значительной мере, являемся «полигоном» для отработки государственных решений в области взаимодействия с русским 
зарубежьем. Мы очень нуждаемся в вашей помощи, чтобы придать больший динамизм этим научным исследованиям и 
обеспечить их более тесную связь с практикой, с повседневной жизнью российской диаспоры. 

Особое значение сегодня приобретает правозащитная деятельность. И Москва предпринимает серьезные усилия 
для защиты прав  зарубежной  российской  диаспоры в строгом соответствии  с  требованиями  международных норм.  13 
октября этого года я выступил с заявлением в связи с решением Европейского суда по правам человека, в отношении 
российской гражданки Татьяны Сливенко. Решение Европейского суда по правам человека, в отношении семьи Татьяны 
Сливенко, является долгожданным,  справедливым и выстраданным.  Это, можно сказать, первый удар международного 
сообщества  по  системе  апартеида,  которая  в  Латвии  сложилась  и  де-юре,  и  де-факто,  которая  затрагивает  больше 
тридцати  процентов  коренного  населения  этой  страны.  Этим  решением,  наконец,  восстановлена  справедливость, 
расставлены принципиальные акценты в этом деле. Действия латвийских властей, лишивших семью Сливенко квартиры и 
заставивших  ее  покинуть  пределы  страны,  признаны  незаконными,  нарушающими  правовые  нормы,  принятые  в 
современном цивилизованном сообществе. Таким образом, суд в Страсбурге признал факт дискриминации властей Латвии 
в отношении граждан России, проживающих в этой стране. Я выразил свое восхищение стойкостью Татьяны Сливенко. 
Теперь важно, чтобы это решение было реализовано как можно быстрее. Позитивный исход этого процесса во многом был 
предопределен поддержкой российского государства. Создан важный прецедент, позволяющий нашим соотечественникам, 
проживающим за рубежом,  рассчитывать на справедливое  и непредвзятое  и не безразличное отношение  России  к  их 
судьбе. Второе обстоятельство я считаю очень важным. По существу, пока один из первых, но, думаю, что не последний, 
начинающий  действовать  новый  принцип,  новый  механизм  тех  функций,  которые  российское  государство  должно 
обеспечить по отношению к своим и гражданам, и к представителям российских диаспор за рубежом. Решение, принятое 
Европейским судом по правам человека по делу Сливенко против Латвии, безусловно, является знаком. Во-первых, мы 
постоянно, в течение целого ряда лет проводили различные мероприятия, стараясь убеждать властные структуры этой 
страны в том, что они действуют вне рамок европейских хартий, вне рамок принципов цивилизованного мира, которые 
заявлены Организацией объединенных наций. Власти этой страны считают, что здесь, у нас, проявляется национальный 
эгоизм или право крупной страны против меньшей: довлеть и влиять. Признав, что Россия позиционирует объективно и 
справедливо  по  подобного  рода  вопросам,  этот  суд  показал,  что  в  странах  Западной  Европы  начинают  отходить  от 
принципов двойной морали, двойных стандартов в отношении нашей страны, в отношении России. 
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Совсем  недавно  действия  латвийских  властей,  шесть  лет  преследовавших  ветерана  Великой  отечественной 
войны Василия Кононова за его героическую борьбу против нацизма, потерпели полное фиаско. Мы гордимся тем, что 
Москва,  московские юристы приняли в  деле защиты нашего ветерана-фронтовика самое непосредственное и активное 
участие. Удалось разрушить чудовищное по своему цинизму обвинение латвийского правосудия в военном преступлении 
Василия  Кононова.  Аналогичная  работа  проводится  по  защите  Тесса,  Ларионова  и  многих  других  ветеранов  Великой 
отечественной войны. 

Но  только  правовой  темой  проблема  консолидации  «русского  мира»  не  исчерпана.  В  целом,  российское 
экспертное сообщество мало внимания уделяет проектированию возможных вариантов структурирования «русского мира» 
и поиску механизмов выстраивания на базе разрозненных, разобщенных, но активных и стремящихся к диалогу с Россией 
общин российской диаспоры эффективно действующей системы. Мы призываем вас, философов, историков, писателей, 
всех интеллектуалов русского мира к совместной работе над этой невероятно большой и, по сути, еще не тронутой темой. 
Российская диаспора всегда была сильна своими духовной и культурной составляющими. Как бы сложно ни жили выходцы 
из России за рубежом, они всегда стремились сохранить и передать своим детям любовь к России, ее истории, творческому 
наследию тех, кто составил ее славу и величие. Представьте, на сколько сильнее и значимее станут в мире традиции 
русского языка, литературы, культуры, если мы объединим наши усилия! 

Деятельность  Правительства  Москвы  по  поддержке  русского  языка,  культуры,  образования  постоянно 
совершенствуется. Принятая в августе 2002 года Комплексная среднесрочная программа поддержки соотечественников за 
рубежом на  ближайшие  три  года,  до  2005  года,  стала  важнейшим этапом политики  Москвы в  отношении  российской 
зарубежной диаспоры. 

Сегодня  Москва  и  государство  наше  начали  укреплять  свою  экономику.  Реальный  сектор  экономики  начал 
прилично добавлять. Лидирует в России, вместе с рядом других регионов, Москва. В прошлом году прирост реального 
сектора экономики города составил 14,2%, бюджет выполняется ежегодно с профицитом. В этом году за девять месяцев 
прирост реального сектора экономики составил 17,9%. Этот показатель говорит о том, что вместе со стабилизацией власти 
в стране стабилизируется экономика, многое стало в государстве яснее. Мы пользуемся новыми возможностями, которые 
сложились в нашей стране и формируем уже и те ресурсы,  которые позволяют нам основательнее работать с  нашим 
русским зарубежьем, оказывать помощь, в том числе и гуманитарную, решать проблемы образовательных возможностей. 
Учебники, литература и многое другое, что раньше нам было просто не под силу из-за сложного экономического положения 
государства и города. Сегодня наша городская Дума в бюджете этого, 2003 года, запланировала ресурсы -- 600 миллионов 
рублей, может быть, это не столь грандиозные ресурсы, но это первые шаги, которые мы делаем в систематизации, в том 
числе, и наших финансовых возможностей, по взаимодействию с нашим русским зарубежьем, «русским миром». Все это, я 
повторяю, носит не политический характер. 

Решением  Правительства  Москвы  создан  Московский  дом  соотечественника.  Этот  Дом  призван  быть 
координирующим центром по работе с соотечественниками за рубежом. Важное значение в этой связи имеет программа 
«Стипендия Мэра Москвы», призванная содействовать сохранению высшего образования на русском языке в государствах 
Балтии. Принята программа поддержки образования на русском языке и в странах СНГ. Могу сказать, что вместе с ректором 
МГУ Виктором Антоновичем Садовничим, мы организовали филиал МГУ в Крыму, в Севастополе. Это суперсовременное, 
красивейшее по своему и облику,  и содержанию высшее учебное заведение класса МГУ, в котором уже сейчас учится 
тысяча первокурсников. Это мощнейший комплекс, в который вложило деньги Правительство Москвы, и который сегодня 
решает проблемы получения высшего образования на русском языке в Крыму, образования, признанного во всем мире. 
Там  учатся  многие  студенты  из  различных  стран,  в  первую  очередь,  Причерноморья.  Все  это  дает  дополнительные 
возможности. Аналогичные проблемы мы решаем и в странах Балтии. Я считаю, что это очень важно для стран, где сегодня 
русский язык подвергается серьезным испытаниям. 

Стало  традицией  участие  лучших  педагогов  из  стран  СНГ  и  Балтии  в  Пушкинском  конкурсе,  итоги  которого 
ежегодно, в День города, проводятся в Москве. Победители конкурса, а это пятьдесят специалистов из двадцати стран, 
становятся почетными гостями Правительства Москвы. 

Особая наша забота – русские театры и другие учреждения культуры в странах ближнего и дальнего зарубежья. В 
студия Олега  Табакова,  ГИТИСе,  Центре  Всеволода Мейерхольда  обучаются будущие артисты,  режиссеры из  русских 
театров за рубежом. 

Мы понимаем значимость и роль русскоязычных средств массовой информации,  которые ориентированны на 
соотечественников за рубежом, позволяют им не только знакомиться с информацией, но, по существу, позволяют во многом 
«продолжать» русский язык в различных странах. Мы будем оказывать им всяческую поддержку. 

В решении всех этих проблем мы хотели бы видеть и вашу активную позицию. Очень хотелось бы, чтобы русские 
диаспоры знали о достижениях друг друга, чтобы славные дела соотечественников получали признание и в России, и в 
каждой из стран, где есть русские диаспоры. Одним из средств популяризации деятельности соотечественников может 
быть, образно говоря, антология русского зарубежья. Это и современная литература русского зарубежья, художественные и 
документальные фильмы о русском зарубежье, спектакли с участием соотечественников и многое, многое другое. 

Необходим также специальный интернет-проект, а может быть, и создание музея голографических изображений 
произведений  наших  выдающихся  российских  соотечественников.  Одним  словом,  здесь  есть  над  чем  подумать  и 
поработать всем нам. 

Важнейшим условием сохранения и развития российской диаспоры является ее воспроизводство. К сожалению, 
приходится  констатировать,  что  до  сих  пор  не  организованно  эффективного  молодежного  движения.  Мало  известных 
лидеров среди юного поколения. И в этой связи можно только приветствовать предложение о проведении в 2004 году 
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форума молодежных организаций русского зарубежья. Это очень интересное предложение, мы готовы подставить свое 
организационное и финансовое плечо в проведении такого мероприятия. 

Москва имеет опыт в  проведении различных спортивных соревнованиях,  именно  она выступила  инициатором 
проведения первых Всемирных юношеских игр под патронажем Международного Олимпийского комитета. По существу, это 
были Первые юношеские Олимпийские игры в 1998 году. Сегодня назрела насущная необходимость проведения в Москве 
первых  Всемирных  спортивных  игр  россиян,  другими  словами,  Международного  спортивного  форума  российского 
зарубежья. Думаю, что это было бы полезно не только для молодежи. 

Я  считаю  необходимым  поддержать  предложение  Международного  совета  российских  соотечественников  о 
проведении в 2005 году очередного Конгресса российских соотечественников, последний, как вы помните, был в октябре 
2001 года. 

Сегодняшнее событие  явится началом серьезнейшего разговора,  началом серьезной  работы по  объединению 
интеллектуальной элиты «русского мира». Я хочу пожелать вам успехов в этой работе, успехов в нашей конференции. И 
хочу, конечно, как москвич, пожелать вам приятных дней в нашем стольном граде. Я думаю, что москвичи вас встретят по 
своему традиционному русскому обычаю гостеприимно, хлебом-солью, с добром и вниманием. Спасибо.

Обращение участников Международного форума «Зарубежная диаспора – 
интеллектуальный ресурс России» к Президенту Российской Федерации 
В.В.Путину

16 октября 2003 г.
Уважаемый господин Президент! 
Мы, участники первого в истории Международного интеллектуального форума зарубежных соотечественников в 

столице России г.Москве 15-16 октября 2003 г., организованного Международным Советом российских соотечественников 
(МСРС), высоко оцениваем Ваше личное внимание к зарубежной диаспоре. С особой надеждой в ее среде была воспринята 
провозглашенная Вами в 2001 году на Конгрессе зарубежных соотечественников идея консолидации и структурирования 
Русского  мира  –  важнейшего  экономического,  культурного,  общественно-политического  и  интеллектуального  ресурса 
России, составной части современной цивилизации. 

Русский  мир  не  станет  реальностью,  если  не  будут  укрепляться  духовные  основы  этого  мира,  обеспечено 
сохранение русского языка, культуры и традиций россиян во всем их многонациональном колорите. 

Принимая  происходящие  в  России  демократические  преобразования,  мы  готовы  участвовать  в  реализации 
основных  направлений  российской  политики  по  поддержке  зарубежных  соотечественников,  способствовать  созданию 
позитивного  образа  новой  России.  Ученые,  деятели  культуры  и  образования,  журналисты  и  общественные  деятели 
российского зарубежья обладают необходимым потенциалом для того, чтобы обеспечить разработку концептуальных основ 
Русского мира, объединения российской диаспоры. 

Отмечая необходимость дальнейшей поддержки со стороны России русского языка и образования, защиты прав 
зарубежных соотечественников, хотим подчеркнуть, что не в меньшем внимании со стороны России нуждается и та часть 
многомиллионной  диаспоры,  которая  занимает  серьезные  позиции  в  экономической,  культурной,  интеллектуальной, 
общественно-политической и других сферах в странах проживания. 

Подтверждаем  нашу  поддержку  деятельности  Международного  Совета  российских  соотечественников  – 
организации,  которая  призвана  решать  задачи  консолидации  Русского  мира  и  создания  эффективной  системы 
взаимодействия России с ее диаспорой. 

Просим Вас,  уважаемый Владимир Владимирович, поддержать предложение МСРС о проведении в 2005 году 
очередного  Конгресса  зарубежных  соотечественников,  а  в  2004  году  –  Форума  молодежных  организаций  российского 
зарубежья.  Хотим подчеркнуть острую необходимость конструктивной переработки законов «О гражданстве Российской 
Федерации» и «О государственной политике Российской Федерации в отношении соотечественников за рубежом».

Примите нашу искреннюю благодарность за внимание и заботу. Мы же со своей стороны заявляем: российские 
соотечественники вместе с Россией. 

Просим  Вас,  господин  Президент,  оказать  всемерное  содействие  в  реализации  Резолюции  нашего  Форума, 
которую мы имеем честь направить в Ваш адрес. 

Резолюция Международного интеллектуального форума российских 
соотечественников

Принята 16-10-2003 года 
Участники  Международного  интеллектуального  форума,  проведенного  международным  Советом  российских 

соотечественников (МСРС) при поддержке Правительства Москвы, выступая от имени интеллектуальных кругов российской 
диаспоры и подводя итоги состоявшейся дискуссии, констатируют следующее.

Современная российская диаспора представляет собой значительный интеллектуальный ресурс, как для России, 
так и мировой цивилизации, обладает созидательным потенциалом и влиянием на культурную, научную и общественную 
жизнь многих стран мира.  Деятели науки и культуры, писатели, журналисты,  представляющие российское зарубежье в 
состоянии способствовать  развитию диалога  между странами  и  народами,  укреплению авторитета  русской  культуры и 
языка  за пределами  России,  расширению взаимодействия организаций  соотечественников,  упрочению роли и  влияния 
МСРС в мировом сообществе. 
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В целях  дальнейшей  консолидации  российских  соотечественников,  проживающих  в  различных  странах  мира, 
укрепления их связей с исторической родиной Форум считает необходимым поручить МСРС решение следующих задач: 

1.  Определение  стратегии  развития  и  сплочения  Русского  мира,  разработка  и  совершенствование  форм  и 
механизмов взаимодействия научных, экономических и культурных кругов России с интеллектуальными кругами русского 
зарубежья. 

2.  Налаживание  эффективной  системы пропагандистского  обеспечения  деятельности  Международного  совета 
российских соотечественников, взаимодействия с государственными, общественными и международными организациями в 
сфере партнерства по поддержке "русского мира".

3. Проведение организационной работы по созданию региональных ассоциаций российских соотечественников в 
рамках МСРС. 

4. Разработка, апробация и реализация совместных проектов сохранения, поддержки и развития русского языка, 
образования и культуры на русском языке в зарубежных странах. 

5. Изучение проблем получения образования на русском языке русскоязычной молодежью за рубежом как важной 
составляющей "русского мира".

6. Проведение организационной работы по подготовке Форума молодежных организаций русского зарубежья(2004 
год). 

7. Разработка концепции "Антология русского зарубежья" и организация ее систематического выпуска. 
8. Проведение церемонии вручения почетной награды МСРС "Вместе с Россией" на регулярной основе (не реже 

одного раза в год). 
9. Создание инициативной группы по учреждению Международного конгресса женщин российского зарубежья. 
10. Организация семинаров руководителей организаций соотечественников. 
11.  Разработка  предложений  по  расширению  вещания  российских  телеканалов  на  территорию  зарубежных 

государств. 
12. Внесение предложений об отмене таможенных пошлин на возвращение в Россию культурных ценностей. 
13.  Проведение  подготовительной  работы  по  проведению  Собрания  старинных  дворянских  родов  русского 

зарубежья. 
14. Правительству Москвы в целях реализации научного и культурного потенциала зарубежных соотечественников 

в интересах России изучить вопрос о создании в Москве Экспоцентра по развитию новых технологий. 
Участники Форума выражают поддержку объединительной деятельности МСРС и призывают к участию в нем на 

личной  и  коллективной  основе  во  имя  укрепления  влияния  россиян  в  современном  мире.       Форум  выступает  с 
инициативой провести Всемирный конгресс российских соотечественников в Москве до конца 2005 года. 

Участники  Международного  интеллектуального  Форума  российских  соотечественников  искренне  благодарят 
правительство  Москвы  и  лично  Мэра  Москвы  Ю.М.Лужкова  за  поддержку  и  помощь  в  организации  Международного 
интеллектуального  форума  российских  соотечественников,  который  призван  сыграть  важную  роль  в  консолидации 
интеллектуального потенциала российского зарубежья. 

Данная резолюция является обращением участников интеллектуального форума ко всей зарубежной российской 
диаспоре. 

г. Москва 16 октября 2003 года

Секция «СМИ как информационная основа взаимодействия России с 
зарубежной диаспорой»

Екатерина Роберова
В работе  секции  приняли  участие  представители  Белоруссии,  Молдовы,  Украины,  Казахстана,  Таджикистана, 

Финляндии, Франции, Австрии, Венгрии, Канады, Австралии и др. Людей, собравшихся за круглым столом для обсуждения 
этого  вопроса,  в  первую очередь  объединяет  огромный  энтузиазм  –  ведь  практически  все  русскоязычные  издания  за 
рубежом издаются без финансовой поддержки со стороны государства. Собравшиеся говорили о необходимости создания 
единого  информационного  пространства,  причиной  отсутствия  которого  в  настоящее  время  является  разобщенность 
русскоязычной общины.

Член Правления Международного Совета российских соотечественников В.П.Токмаков (Канада), который являлся 
одним из соведущих секции, отметил, что существует очень большая разница между соотечественниками в ближнем и 
дальнем  зарубежье.  Наглядной  иллюстрацией  к  этим  словам  служили  русскоязычные  издания,  привезенные 
соотечественниками. С одной стороны, цветной «Новый венский журнал» на великолепной глянцевой бумаге, с другой – 
«Студенческие  вести»  (Молодежное  издание  Российско-Таджикского  Славянского  Университета),  отпечатанные  на 
обыкновенной  бумаге  в  университетский  типографии,  где  нет  всего  необходимого  оборудования.  Одну  из  статей, 
опубликованных в «Студенческих вестях», читайте ниже.

Участники секции сошлись во мнении, что за рубежом существует пресса на русском языке и русская пресса. Если 
первая представлена  относительно  хорошо,  то  со  второй  значительно  хуже.  Русской  диаспоре  необходимы не  просто 
переводные газеты,  а  издания,  ориентированные на  интересы русскоязычного  населения.  Представителем Финляндии 
было преложено создать международную (европейскую) русскую газету. 

На секции был показан небольшой презентационный ролик о познавательно-просветительском канале «Школьник 
ТВ», боле подробную информацию о котором мы публикуем ниже.
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Телеканал «Школьник ТВ»
Телеканал  "Школьник  ТВ"  -  это  крупнейший  проект  Межрегионального  общественного  фонда  "Образование  в 

третьем  тысячелетии",  созданного  в  июле  1999  года  с  целью  реализации  инновационных  телекоммуникационных 
образовательных проектов. Проекты Фонда осуществляются при консультационной и методической поддержке Министерств 
Российской Федерации - образования, культуры, по делам печати, телерадиовещания и средств массовых коммуникаций. 
Департамента образования города Москвы, других ведомств и организаций.

Основу  непосредственно  "учебной"  части  нынешнего  телеканала  "Школьник  ТВ",  начавшего  свою  работу  1 
сентября 1999 года, составляют программы, созданные в 2000 - 2001 гг. в рамках проекта "Телешкола", уникальной системы 
индивидуального  дистанционного  образования  по  всему  спектру  предметов  средней  общеобразовательной  школы для 
учащихся  10  и  11  классов.  Приказом  министра  образования  России  этому  проекту  был  определен  статус 
экспериментального. В результате с помощью большого коллектива лучших преподавателей и при активной практической 
поддержке Министерства образования РФ и Комитета образования Москвы за короткое время создалась обширная учебная 
видеотека по математике, физике, биологии, литературе и русскому языку, истории, информатизации, другим направлениям 
школьных знаний.

Сегодня  телеканал  "Школьник  ТВ"  -  это  единственный  в  России,  странах  СНГ  и  Балтии  общедоступный 
познавательно-просветительский  телеканал,  рассчитанный  на  широкую  аудиторию  учащихся,  преподавателей  средних 
школ,  лицеев  и  гимназий,  абитуриентов,  поступающих  в  высшие  и  средние  учебные  заведения,  а  также  зрителей 
различного возраста и социального положения, заинтересованных получить в сжатой форме на русском языке доступ к 
основам точных и гуманитарных знаний. Преподаватели школ и гимназий могут разнообразить палитру уроков и домашних 
заданий с помощью отечественной художественной классики - художественных и документальных фильмов, спектаклей, так 
как они и тематические передачи перекликаются с изучаемыми темами по истории, литературе, математике и т.д.

С  2002  г.  началось  активное  развитие  и  расширение  программного  наполнения  в  сторону  образовательно-
познавательного  телеканала.  В  сетке  вещания  канала  появились  исторические,  публицистические  и  познавательные 
сериалы,  художественные  и  мультипликационные  фильмы,  викторины  и  игры  и  пр.  Сегодня  телеканал  передается 
непосредственно  более  чем  в  1200  школ  Москвы,  а  также  во  многие  школы,  в  т.ч.  сельские,  Тверской,  Амурской. 
Нижегородской и других областей России.

С 2002 года началось круглосуточное вещание через ИСЗ "Ямал 100": 8-часовая программа передач появляется в 
эфире трижды в сутки. Это позволяет телезрителям на обширной территории в Европе и Азии выбирать для просмотра 
наиболее удобное время в своем часовом поясе. По минимальной оценке, сегодня у "Школьник ТВ" свыше 10 миллионов 
телезрителей. В целом, можно утверждать, телеканал "Школьник ТВ" по своему содержанию стал каналом для семейного 
просмотра.

Телеканал "Школьник ТВ" сотрудничает с:
Министерством образования Российской Федерации
Министерством иностранных дел Российской Федерации
Департаментом образования г. Москвы
Департаментом международных связей г. Москвы
Профильными комитетами Государственной Думы РФ
Московской Городской Думой
ОАО "ГАЗКОМ"
ЗАО "Космос ТВ"
Государственным НИИ информационных технологий и телекоммуникаций "Информика"
Московским государственно-общественным фондом поддержки соотечественников за рубежом "Россияне"
Фондом поддержки соотечественников за рубежом "Соотечественник и Родина"
000 "Бюро социальных мультимедийных программ "Элекс-Альфа": ГРАМОТА.РУ
Институтом дистантного образования Российского университета дружбы народов
Учреждениями и организациями комплекса социальной сферы г. Москвы
Комитетом по телекоммуникациям и СМИ Правительства Москвы
Международной академией телевидения и радио
Европейской ассоциацией регионального телевидения "Circom regional"
Компанией "Дойче Велле"
Европейским фондом телевидения для детей
ЮНЕСКО
ЮНИСЕФ
Тематика телеканала "Школьник ТВ"
Программный продукт телеканала - исключительно учебные, научно-познавательные, просветительские передачи, 

классика отечественного кино и театра, передачи для детей и молодежи. Немало времени телеканал отводит вопросам 
культуры, этики и эстетики.

Структура программ телеканала "Школьник ТВ" (%)
Детские передачи 3
Школьные уроки 30
Художественные и мультипликационные фильмы 15
Классические спектакли 6
Воспитательные передачи для подростков и молодежи 9
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Просветительские программы 4
Подвижные игры и конкурсы 8
Познавательные сериалы 7
Публицистические сериалы 10
Интеллектуальные игры 4
Передачи для родителей и педагогов 3
Программы для поступающих в ВУЗы 1
Сетка вещания телеканала построена таким образом, что восьмичасовая программа передач повторяется в эфире 

трижды. Это позволяет телезрителям выбирать для просмотра наиболее удобное время в своем часовом поясе.
Школьные уроки для учащихся 10-11 классов по русскому языку и литературе, алгебре и геометрии, физике и 

химии, биологии, географии, истории и обществоведению, информатике. Все они соответствуют школьной программе, и 
особые акценты делаются на моментах, которые по статистике наиболее трудно осваиваются учениками. Важно то, что 
конкретные телеуроки выдаются в  эфир "в  шаг"  со временем освоения предметов в школах.  (Распределение по дням 
недели и времени можно узнать по недельным телепрограммам).

Художественные  и  мультипликационные  фильмы.  Прежде  всего,  это  отечественная  киноклассика, 
перекликающаяся с отечественной историей и культурой. И этим она особенно ценна для совместного просмотра семьей.

Публицистические сериалы о злободневных проблемах современности.
"Белая смерть" (мир без наркотиков) - первое масштабное 26-серийное документальное телеисследование разных 

аспектов проблемы наркомании и наркоторговли (история, современное состояние, формы и герои борьбы с наркоманией). 
Программа интересна как для индивидуального, так и семейного просмотра школьникам среднего и старшего возраста. 
Тема  болезненная  и  все  более  заботящая  общество.  Передачи,  "сделанные  устами"  молодых,  испытавших  горечь 
заблуждения,  проникновенны.  Пожалуй,  главное  их  преимущество  -  отсутствие  нравоучительности,  разумная 
эмоциональность и выстраданная убедительность.

"Их  XX век".  Сериал из  20 фильмов.  Построен  на  беседах  с  людьми,  изменившими облик  и  образ  Росси  на 
протяжении XX века. Герои фильмов - ведущие российские литераторы, артисты, режиссеры, художники, ученые. Все эти 
люди,  всю  жизнь  занятые  созидательной  работой  для  страны,  размышляют  о  собственной  судьбе.  Собеседник 
знаменитостей - известный тележурналист, организатор российского телевидения Анатолий Лысенко.

Познавательные  сериалы.  Сериалы,  рассказывающие  об  истории,  искусстве,  мире  природы,  путешествиях, 
традициях и обычаях разных стран и народов.

"Россия  2002".  Цикл  программ  по  13  минут,  объединенных  общим  принципом:  каждая  из  них  содержит  два 
"пласта". Первый - о природной, исторической, культурной уникальности региона с "позиции вечности". Другой "пласт" - 
современный. Они пронизаны фольклором сказами, былинами, этнической музыкой. Содержат полезную информацию о 
нынешнем, времени. В целом телецикл создает образ многообразной и самобытной державы.

«Экология литературы». 26 серий по 45-50 минут. Тщательное и образное повествование о судьбах, творчестве, 
ярких минутах жизни людей, составляющих гордость отечественных прозы, поэзии, драматургии. В ряду славных имен 
поэты Анна Ахматова, Николай Заболоцкий, Александр Твардовский, Константин Ваншенкин, прозаики Иван Бунин, Михаил 
Шолохов, Юрий Трифонов, драматург Михаил Рощин...

Отчественная история. Без знания и понимания ее трудно строить гражданское общество. Уроки истории - это 
события  не  только  в  политической  биографии  страны,  но  и  явления  в  социально-экономической  и  культурной  жизни, 
научной и технической сферах. Особое внимание всегда привлекают ключевые и переломные моменты нашей истории - 
войны и революции, трудное освоение обществом демократического уклада жизни. Все, что связано и со "страстями" вокруг 
исторических  фигур  новейшего  времени -  членов  политбюро  Кирова,  Хрущева,  Маленкова,  тайная  и  явная  борьба  за 
власть,  изменчивость  геополитики  нашего  государства.  В  познании  всего  этого  хорошим  подспорьем  являются 
публицистические документальные сериалы, имеющиеся в видеотеке телеканала "Школьник ТВ".

В нашем «полку» прибыло
Сентябрь 2003г. (№9), Студенческие вести (молодежное издание РТСУ)

Ответственный секретарь приемной комиссии,
Декан экономического факультета РТСУ

доцент Н.Н.Насиров
В 2003  г.  прием в  Российско-Таджикский  (Славянский)  университет  прошел в  условиях  острой  конкуренции с 

другими  вузами  страны.  Высокий  имидж  РТСУ  привлек  внимание  не  только  выпускников  общеобразовательных  школ 
республики,  но и молодежь из  других регионов,  о  чем свидетельствуют многочисленные документы,  принятые от  лиц, 
окончивших  образовательные  учреждения  Российской  Федерации,  Казахстана,  Туркменистана,  Узбекистана;  а  также 
высокий конкурс на престижные направления и специальности университета.

Приемная комиссия,  организованная приказом ректора РТСУ А.С.Сатторова от 25.12.02,  ставила своей целью 
отбор  наиболее  подготовленных  абитуриентов  для  учебы  в  нашем  университете.  С  этой  целью  ею  велась 
профориентационная  работа,  тщательно  готовилось  техническое  и  программное  обеспечение  обработки  хода  приема 
документов и экзаменов; осуществлялась подготовка помещений, стендов, наглядных материалов для организации приема 
документов и проведения вступительных экзаменов...

При анализе количества поданных документов выяснилось, что в нынешнем году, по сравнению с прошлым, оно 
несколько уменьшилось (на 8 процентов) и составило 1072 человека. Однако, количество абитуриентов, поступавших в 
договорные группы, по сравнению с прошлым годов увеличилось в 4 раза и составило 164 человека.
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В целом по дневному отделению в бюджетные группы РТСУ принято 619 документов (при плане приема - 330 
человек, т.е. конкурс составил 1,88 на место); по заочному отделению - 222 (при плане - 210; конкурс - 1,06 человек на 
место). Эти показатели несколько ниже, чем в 2002 г., что связано с тем, что в минувшем году общеобразовательные школы 
республики делали двойной выпуск.

По результатам приемных экзаменов
комиссией  по  русскому  языку  и  литературе  сделан  вывод  о  том,  что  школьная  подготовка  абитуриентов  по 

русскому языку и литературе, к сожалению, из года в год становится все слабей. Причиной этого является сокращение 
часов,  отводимых  на  изучение  данных  предметов,  отсутствие  необходимого  количества  хороших учителей:  отсутствие 
библиотек и т.д. Особенно сложной является ситуация в таджикских школах города и районов.

В  этом  году  наиболее  востребованными,  по  мнению   комиссии,  оказались  такие  специальности,  как 
международные  отношения,  английский  язык,  финансы  и  кредит,  прикладная  информатика  в  экономике,  менеджмент 
организации и юриспруденция.

Самыми  подготовленными  оказались  абитуриенты,  поступавшие  на  экономический  факультет,  а  также  на 
английское и китайское отделения факультета филологии. Хорошее впечатление произвели будущие журналисты.

комиссией  по  математике  сделан  вывод  о  том,  что  в  школах  города  не  уделяется  достаточного  внимания 
воспитанию логического мышления. При анализе письменных работ абитуриентов обращают на себя внимание логические 
ошибки, которые допускаются из-за неточного толкования понятий, по отношению к которым высказываются суждения.

комиссией по истории и основам госправа отмечено, что абитуриенты-2003 более подготовлены, чем абитуриенты 
прошлого года.

Однако в ходе экзаменов были выявлены и недостатки в уровне их знаний. Так, часть абитуриентов отделения 
"История" оказалась плохо подготовленной по истории России; не удовлетворяли членов комиссии и ответы отдельных 
абитуриентов отделения "Юриспруденция" по основам госправа.

комиссией по английскому языку сделан вывод, что в этом году был отмечен очень большой конкурс на отделения: 
лингвист-преподаватель, лингвист-переводчик, международные отношения. Сюда обычно поступают абитуриенты с очень 
высокой  базовой  подготовкой  -  это  выпускники  таджикско-турецких  лицеев,  специализированных  школ,  участники 
международных программ по обмену, обучавшиеся в США и Великобритании… Не были исключением и абитуриенты 2003 
года.

В целом надо отметить, что общий уровень подготовки абитуриентов нашего университета достаточно высокий, по 
сравнению со знаниями молодежи, поступающей в другие вузы республики. Хочется верить, что годы, проведенные ими в 
РТСУ  будут  способствовать  дальнейшему  росту  общей  и  специальной  подготовки,  расширению  кругозора  молодых 
специалистов.

Еще раз о вручении награды «Вместе с Россией»
По просьбам читателей бюллетеня публикуем письмо К.Ф.Затулина о награде «Вместе с Россией», которое было 

процитировано в материале «Первый блин комом» предыдущего бюллетеня. Чтобы не нарушать презумпцию тайны работы 
жюри, в тексте сделаны купюры, связанные с конкретными предложениями по номинантам.  

№ 1-64 от 11 октября 2003г.
Руководителю Департамента Международных связей

Правительства Москвы Г.Л.Мурадову
Уважаемый Георгий Львович!
На Ваше письмо № 15-07-1899/3 от 3.10.03, полученного мной только 9 октября с.г., направляю свои соображения 

по  поводу  процедуры  выбора  среди  зарубежных  соотечественников  номинантов  на  награду  «Вместе  с  Россией»  и 
персоналий, предложенных рабочей группой.  

Хотя  данную  акцию  проводят  под  шапкой  общественной  организации  -  Международного  Совета  российских 
соотечественников, поскольку это - первая ласточка в чествовании в России соотечественников, она будет воспринята, как 
чествование самой Россией. Это накладывает особые требования к чистоте предложений  кандидатов и качеству выбора 
номинантов. 

Думаю, что далеко не из всех стран – это предложения от организаций соотечественников. Вопиющий пример тому 
– Латвия. В этом году весь мир узнал о мощном общественном движении в защиту школ с русским языком обучения. Это 
было  главным  значимым  событием  в  жизни  ближней  диаспоры,  но   никто  из  тех,  кто  этот  процесс  протеста  против 
дискриминации русского населения организовывал, не присутствует среди  кандидатов на номинацию «За достижения в 
общественно-политической деятельности на благо соотечественников (Обеспечение прав соотечественников за рубежом)». 
В списке  кандидатов на эту номинацию от Латвии названы ветераны Г.Кононов и Н.Тэсс, которые являются жертвами 
нарушения прав человека, но не правозащитниками.

Еще больше вопросов по списку кандидатов в номинанты, отобранных рабочей группой. 
Вызывает недоумение выдвижение президента издательского дома «Петит» А.Шейнина  на главную премию в 

номинации «За вклад в развитие русскоязычных средств массовой информации за рубежом». Он представляет всего лишь 
одно из конкурирующих русскоязычных изданий в Латвии. Газета «Час» не самое тиражное русскоязычное издание Латвии 
является, фактически, рупором Партии народного согласия, которая сыграла незавидную роль в развале ЗаПЧЕЛ, самого 
авторитетного политического объединения русскоязычного населения в новом зарубежье. ...

Номинация «За достижения в общественно-политической деятельности на благо соотечественников (Обеспечение 
прав соотечественников за рубежом)» должна выделить общественных деятелей, которые добились в 2003 году особо 
выдающихся успехов в защите прав соотечественников. Естественно было бы отметить главной наградой кандидатуру, 
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выдвинутую  и  поддержанную  большинством  организаций  соотечественников  из  Латвии,  которые  защищали  право  на 
существование  русских  школ или  добились  победы в  суде  в  Страсбурге.  Но  таковые даже не  присутствуют  в  списке 
кандидатов. …

Понимаю  трудности  проведения  этого  конкурса  и  неизбежные  издержки  первого  опыта.  Надеюсь,  что  в 
оставшееся  небольшое  время  все  же  можно  скорректировать  наиболее  слабые  позиции.  А  в  будущем  необходимо 
обеспечить  как   более  демократичный  порядок  выдвижения  кандидатов  на  номинации,  так  и  полную  прозрачность 
процедуры отбора награждаемых.

Прошу учесть. С  уважением и пожеланием успехов,
К.Ф.Затулин,

Директор Московского дома соотечественника, 
Советник Мэра Москвы

«Репатриация как форма регулируемой иммиграции»
Виктор Михайлов

Семинар с таким названием прошел 30 октября с.г. в Институте Стран СНГ. В работе семинара приняли участие 
научные  работники,  представители  министерств  и  ведомств,  Правительства  РФ,  Государственной  Думы,  Форума 
переселенческих организаций соотечественников и др.

Перед  участниками  семинара  стояла  задача  -  рассмотреть  ситуацию  в  миграционном  законодательстве 
Российской  Федерации,  ознакомиться  с  международным  опытом  по  созданию  и  реализации  законов  о  репатриации, 
обсудить проект  закона «О репатриации в Российскую Федерацию», прояснить правомочность употребляемой в законе «О 
репатриации в  Российскую Федерацию» терминологии (репатриация,  коренное население,  соотечественники,  россияне, 
российская диаспора).

С основным докладом «Великий исход соотечественников, новая стадия» выступил старший научный сотрудник 
Института  стран  СНГ  Михайлов  В.П.  В  своём  докладе,  носившем  более  публицистический,  чем  научный   характер, 
В.Михайлов попытался раскрыть причины неудовлетворительной работы правительства России в области миграционной 
политики и  обосновать необходимость принятия  закона «О репатриации в РФ»  (текст доклада публикуется ниже).  С 
докладом  «Репатриация  русскоговорящего  населения,  как  приоритетное  направление  миграционной  политики  России» 
выступила Фёдорова Т.И. – ведущий научный сотрудник Института социально–экономических проблем народонаселения 
РАН, профессор, доктор экономических наук. Доклад был построен на примере иммиграции российских соотечественников 
–  вынужденных  переселенцев  из  Таджикистана,  живущих  в   России.  Докладчик  на  горькой  судьбе  вынужденных 
переселенцев   попыталась   осветить  порочную  практику  реализации  закона  РФ  «О  вынужденных  переселенцах»  и 
недостатки самого  закона,  главным из  которых является его несоответствие Международному праву.  Она  предложила 
продолжить работу по разработке закона «О репатриации в Российскую Федерацию». 

В  своём  выступлении  «О  проекте  закона  «О  репатриации  в  РФ»  адвокат,  руководитель  Правозащитной 
организации  «Восход»,  один  и  разработчиков  проекта,  Бобров  Е.А.  дал  подробную  характеристику  проекта  закона  о 
репатриации, попытался убедить присутствующих  в целесообразности разработки данного закона. В частности он сказал: 
«Создание и реализация Закона Российской Федерации «О репатриации в Российскую Федерацию» будет способствовать 
обеспечению роста численности населения, трудовых ресурсов, экономического и демографического развития регионов  и 
населения,  становлению  демократического  обществ  реализации  интеллектуального  и  трудового  потенциала 
соотечественников и обеспечит обеспечении принципов безопасности Российской федерации». Закон о репатриации станет 
механизмом регулирования иммиграции в  Россию из  бывших Союзных республик.   Он согласился с  рядом замечаний 
изложенных в заключении начальника Главного государственного – правового управления Президента РФ и Федеральной 
миграционной службы МВД России на проект Федерального закона «О репатриации в РФ» и возразил против заявлений 
аналитиков о якобы имеющих место нарушениях Конституции России в проекте закона.

Выступившие  в  прениях  Куртов  А.А.-  старший  научный  сотрудник  Российского  Института  стратегических 
исследований, Тарасова В.П.- заместитель руководителя аппарата Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками 
Госдумы России, Графова Л.И. - председатель исполкома Форума переселенческих организаций, Мишина Е.В. - Начальник 
отдела анализа и информационного обеспечения организационно-аналитического управления ФМС МВД России и др. не 
смотря на разность подхода в решении данной проблемы были едины в том, что демографическая ситуация в России 
близка  к  катастрофическим  параметрам,  что  социально  –  политические  причины исхода  русского  и  русскоговорящего 
населения из страна СНГ сохранились, что призванное регулировать миграционные потоки, российское законодательство 
не  соответствует  ни  возможностям государства,  ни  вызовам,  с  которыми  столкнулась  страна,  что  требуется  создание 
целого  комплекса  миграционных  законов  и  прежде  всего  закона  о  репатриации,  но  предложенный  проект  требует 
корректировки  в  определении  понятия  репатриант,  форм  репатриации.  Закон  нуждается  в  финансово-экономическом 
обоснования.  Из  выступлений  представителей  исполнительной  власти  стало  ясно,  что  главным препятствием на  пути 
принятия закона «О репатриации в Российскую Федерацию» является отсутствием в казне  денег на его реализацию. Хотя 
при наличии определённой политической воли деньги можно найти. Мы не станем подробно излагать выступление каждого 
из участников дискуссии, так как большинство из них будут опубликованы в Бюллетене.  

Семинар показал, что его рамки, в раскрытии темы правового регулирования нового исхода соотечественников из 
стран  СНГ  и  их  роли  в  дальнейшей  судьбе  России,  как  общественно  значимой,  не  достаточны.  Для  этого  требуется 
проведение Международной научно – практической конференции с участием всех заинтересованных сторон от Президента 
до  потенциальных  репатриантов,  с  участием  представителей  научных  и  политических  кругов  нового  зарубежья. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Необходимо глубокое изучение миграционных настроений в странах нового зарубежья и потребностей регионов России в 
рабочей  силе.  Организация  слушаний  в  Государственной  Думе.  Активизации  действий  общественных  организаций 
переселенцев в России и общественных объединений российских соотечественников нового зарубежья. 

Великий исход соотечественников из стран СНГ, новая стадия
В.Михайлов

Уважаемые коллеги! Господа! Сегодняшний семинар посвящен  миграции. 
В последнее время эта тема стала популярной для журналистов и актуальной для политиков, но боле всего она 

волнует тех, кто десять лет назад остался за пределами России, для которых она и по сей день остаётся и Родиной, и  
Отечеством и той не проходящей болью и обидой ребёнка, которого бросила мать на произвол судьбы.. Поэтому вот уже 
более десяти лет длится непрерываемый поток  исхода детей России из бывших братских Республик в поисках уголка 
земли своего Отечества, где они смогли бы приклонить голову блудного сына, построить дом, посадить дерево, вырастить 
детей - словом зажить полнокровной жизнью человека, живущего на родной земле.

Очень  велики  масштабы потоков,  а  их  характер  далек  от  обычных   традиционных  перемещений  населения. 
Несмотря на некоторое статистическое затухание этого процесса, перспективы его развития еще значительны, особенно в 
Центральной Азии, где наибольшим потенциалом выделяется Казахстан.

Россия оказалась в центре этих новых миграционных процессов и стала основной принимающей страной. И как 
показала  практика,  нынешняя  экономическая  и  политическая  ситуация  в  России  не  позволяют  ей  должным  образом 
усваивать и адаптировать поступающие потоки. В результате прибывшие в Россию мигранты оказываются в чрезвычайно 
тяжелом положении.  Для многих это стало очередной трагедией. 

Россия оказалась не готова к приему мигрантов ещё и потому, что принятые в 1993 году законы   “О вынужденных 
переселенцах” и “О беженцах”,  восторженно воспринятые соотечественниками, не раз подвергались критике как со стороны 
государства за якобы их слишком большой либерализм, так и со стороны мигрантов за отсутствие действенного механизма 
реализации записанных в законах норм. К тому же эти законы были в основном ориентированы на иммигрантов - граждан 
бывшего СССР. Кроме того,  многочисленные нормативные акты,  издаваемые в субъектах федерации и регулирующие 
миграционные  процессы,  защищая  своеобразно  понятые  местные  интересы,  в  большинстве  своем  противоречат 
федеральному законодательству, что усугубляет и так непростое положение в целом по стране. 

Российские законы не содержат никаких норм, увязывающих возникновение очагов иммиграции с ресурсами по 
содержанию и обустройству иммигрантов. Ответственность за возникновение беженцев вообще не прописана в законах.  

К глубокому сожалению большая часть состава нынешнего Федерального Собрания, соответствующие структуры 
аппарата Президента и правительства заботятся больше не о том, чтоб законы стали действительными и эффективными 
регуляторами  миграционных  процессов,  но  скорее  о  том,  чтобы  эффектно  и  "цивилизованно"  выглядеть  в  глазах 
"цивилизованного  человечества".  Поэтому  законодательство  худо-бедно  выполняет  пропагандистские  функции 
прекраснодушных  деклараций  и  "свидетельств  о  намерениях",  но  не  более.  Примером  тому  проект  Концепции 
миграционной политики, закон “О гражданстве РФ”, закон “Об иностранных гражданах”.

Как видим, призванное регулировать миграционные потоки, российское законодательство просто не соответствует 
ни возможностям государства,  ни вызовам,  с  которыми столкнулась страна. Более того,  идеология этих законов порой 
противоречит  друг  другу.  Так,   если   в  “Федеральной  миграционной  программе”  цель  миграционной   политики  была 
сформулирована как содействие приезду в РФ иммигрантов и "рациональному" регулированию миграции, то в   “Основных 
направлениях  государственной  политики  в  отношении  соотечественников,  проживающих  за  рубежом”  цель  была 
сформулирована  диаметрально  противоположная:  максимально  способствовать  "добровольной"  интеграции 
соотечественников. Из сказанного следует, что существующие федеральные законы и нормативные акты во многом уже не 
способствуют сегодняшнему, и в перспективе, решению миграционных проблем, и особенно требованиям по изменению 
демографической ситуации в стране.

Вот поэтому - то   миграционная политика на сегодняшний день  не решает ни краткосрочных, ни стратегических 
задач  страны,  не  способствует  улучшению  демографической  или  профессиональной  структуры  страны  и  отдельных 
регионов.

В  ближайшие  годы  перед  Россией  маячит  острая  трудонедостаточность,  восполнить  которую  можно  только 
миграцией. Набирает обороты маховик депопуляции страны. Ведь общая численность населения России за истекшие годы 
сократилась с 148,5 млн. человек в 1991 году до 145,0 млн. человек - в 2002 году. Прогноз Госкомстата России при таких 
условиях предполагает в ближайшие 10-15 лет сокращение населения еще на 10 млн.чел.

Продолжается отток тех, кто нужен, и приток тех, кто не нужен. Изменяется этнический баланс некоторых регионов 
с вполне прогнозируемыми конфликтными последствиями...

В  принципе  эти  и  многие  другие  проблемы  разрешимы  -  если  их  действительно  решать,  а  не  гоняться  за 
дешевизной.  Уже  первая  ФМС  создавалась  на  принципах  "собеса",  то  есть  организации  распределительной,  а  не 
инициирующей  различные  проекты,  которые  позволили  бы  с  максимальной  эффективностью  использовать  скудные 
ресурсы, тем более - в условиях почти постоянного недофинансирования. Думать, что нынешняя передача в МВД функций 
миграционной  службы  и  превращение  ее  в  филиал  "силовой  структуры",  с  тем  же  подходом  в  финансировании 
миграционных программ, качественно изменит ситуацию, нет никаких веских оснований. Также как надеяться, что ситуация 
кардинально  изменится  от  выработки     миграционной  концепции,  даже  если  она  явится  вершиной  аналитического  и 
научного творчества.

Одной  из  главных  причин  неэффективности  реализации  миграционной  политики  является  разобщенность 
действий министерств и ведомств в чьи обязанности входит реализация миграционной политики. Существующая ныне ФМС 
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МВД, по сути,  является органом контролирующим миграцию,  что    является только частью огромной   составляющей 
понятия миграционной политики государства.   Федеральная миграционная служба при МВД РФ занимается только внешней 
миграцией.   А вот тем где и как  разместить, обустроить, обеспечить работой на это,  как сказал в одном из  интервью 
господин М.Л.  Тюркин:   “У  нас есть экономические министерства, которые должны планировать, регулировать вопросы 
внутренней миграции, которые зависят от экономической составляющей, развития регионов, условий жизни, социального 
обеспечения”.  И  это  не  его  выдумка.  Действительно  указом президента  ФМС была   передана  только  эта  функция – 
контроль и регулирование   внешней миграции. А дальше идут Минэконом, Минтруда, Минобразования, Минздрав, МИД и 
т.д., а над всеми – Минфин. И каждый в своём деле главный. А там, где все главные, работать некому.

Но тем ни менее ФМС при МВД  России считает, что несмотря на сокращение притока прибывающих в Россию из 
стран СНГ и Балтии, эти страны все же остаются наиболее вероятными поставщиками иммигрантов на ближайшие годы. 
Что  это  пока  единственно  реальный  источник  восполнения  демографических  потерь.  Более  того,  по  заданию 
Межведомственной рабочей группы ФМС МВД РФ занята разработкой проекта программы по добровольному переселению 
представителей коренных народов России, оказавшихся после распада СССР за пределами РФ, одной из первоочередных 
задач,  которой,  по  словам  зам  руководителя  ФМС  Тюркина  Л.М.,  является    узаконивание  возможности  упрощенного 
порядка  предоставления  гражданства  или  вида  на  жительство.  И  второй  этап  –  это  экономический,  т.е.  возможность 
государства по оказанию   помощи на обустройство. Вызывает некоторое недоумение слово “переселение” - на сколько оно 
корректно по отношению к государствам пребывания будущих переселенцев. Скорее термин “переселение” подразумевает 
перемещение мигрантов внутри территории государства.  Не лучше ли это назвать репатриацией,  а соотечественников 
возвращающихся на родину -  репатриантами?! 

Выходом  из  создавшегося  положения,     на  наш  взгляд,  является  создание  единого  центра  регулирования 
миграционными  процессами,  их  изучения  и  планирования,  с  контролем  за  въездом  и  выездом,  размещением  и 
обустройством мигрантов и иммигрантов, борьбой с нелегальными иммигрантами их выдворением. 

Стремясь  подражать  странам  западной  демократии  в  демократическом  преобразовании  России,    политики 
упускают порой наши традиции и нашу специфику. Да, в США миграцией занимается Министерство внутренних дел. Но это 
не  силовая  структура!  Это  министерство  занимается  экономикой,  финансами,  социальными  вопросами  и  ей  куда 
сподручней заниматься миграцией. Я далёк от мысли, что эксперты Президента этого не знают и слепо копируют чужое. Но, 
как говорится, суди по делам его.

Немало  важным,  является  создание  свода  миграционных  законов.  Тем  более,  что  существующие  законы не 
достаточны в части  комплексного решения проблемы. Чтобы  успешно управлять миграционными процессами, по мнению 
некоторых депутатов Государственной Думы, необходимо разработать не менее 20-ти федеральных законов и более 250 
подзаконных актов.

На наш взгляд, одним из первоочередных законов, который необходимо разработать и принять, является закон “О 
репатриации в Российскую Федерацию”.  Поэтому за разработку проекта закона “О репатриации в Российскую Федерацию”, 
который представлен на ваше рассмотрение, взялся наш  Институт  и Форум  переселенческих организаций. Инициатором и 
застрельщиком создания проекта закона о репатриации является Президент Форума Л.И.Графова. И это позиция не только 
двух  организаций  –  об  этом  говорили  делегаты  Чрезвычайного  съезда  переселенцев  в  России  и  их  пожелания 
зафиксировано  в Резолюции. Создание закона “О репатриации в РФ” рекомендовано Правительственной Комиссией по 
поддержке соотечественников. А фракция в Госдуме “Яблоко” создала рабочую группу по разработке этого закона.

За основу проекта взят международный опыт формирования подобных законов и закон Р.Ф.  “О вынужденных 
переселенцах”.

Целью  настоящего  Федерального  закона  является  создание  предпосылок  и  гарантий  добровольному 
возвращению  бывших  подданных  Российской  Империи,  граждан  СССР,  Российской  Федерации,  проживавших  или 
родившихся на территории нынешней России, и их предков на свою историческую родину.

Принятие Закона о репатриации будет означать вхождение России, в этой  части, в международное миграционное 
правовое поле, что даёт возможность рассчитывать на моральную и материальную поддержку таких организаций, как УКВБ, 
МОМ, ЕКРЕ. 

Проект  Закона  был  направлен  в  Государственную  Думу,  в  рабочую  группу  фракции  “Яблоко”,  в  МИД  РФ  и 
Федеральную миграционную службу МВД РФ. В октябре прошло заседание     Экспертной комиссии Межведомственной 
рабочей группы  под руководством Тюркина М.Л., где проект был рассмотрен. Шире о законе и об итогах его рассмотрения 
расскажет в своём выступлении Е.А.Бобров. 

У   некоторых  наших  оппонентов  вызывает  недоверие  слово  “репатриация”,  как    унижающее  достоинство 
соотечественников и не соответствующее их положению. По соответствию статуса мы попросим ответить того же Евгения 
Анатольевича.  А мне бы хотелось слегка коснуться правоприменительной практики законов о репатриации за рубежом.

Обычно репатриацию определяют, как возвращение на родину военнопленных или насильно угнанных на работы 
с оккупированных территорий. Однако есть и другие примеры, когда при развале колониальных империй  репатриантами 
называли  переселенцев  из  колоний  Англии,  Франции,  Португалии,  Италии  граждан  и  неграждан  этих  государств.  А  с 
развалом СССР, в таких странах как Греция и Германия законы о репатриации были созданы специально для возвращения 
на свою этническую родину греков и немцев  проживавших на территории Советского Союза. Некоторые наши оппоненты 
считают,  что  раз  составляющей закона  о  репатриации является этнический  элемент,  то  он  противоречит  Конституции 
России. Как не удивительно, но этот факт ни как не смутил англичан, французов, итальянцев - они создали свои законы о 
репатриации по гражданской составляющей. А кто или что мешает это сделать нам!? 

Если говорить о новом зарубежье, то закон о репатриации   давно принят и работает в Казахстане,  который 
наиболее    последовательно  проявляет  активность  в  возвращении  казахов  на  свою  этническую  родину.  По  данным 
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демографа М.Татимова, являющимся идеологом репатриации казахов, за пределами республики  в 1991 году их проживало 
свыше 3-х миллионов. Ещё в годы советской власти, задолго до того как был принят закон, активно шло организованное 
переселение  казахов  из  Монголии.  Только  за  1991-1992  годы  было  переселено  более  7тысяч  семей.  Оралманы  (так 
называют репатриантов) по прибытию бесплатно получали жильё, предметы первой необходимости, скот. Им выдавались 
денежные  пособия  и  долговременные  денежные  кредиты.  Параллельно  формировалась  законодательная  база 
репатриации.  В  1992  году  был  принят  закон  “Об  иммиграции”.  Репатриация  этнических  казахов  является  одним  из 
приоритетов государственной политики Казахстана.

 Более подробно о репатриации в Казахстане, Греции и Германии можно прочесть на сайте “Материк”. Правда 
авторы публикаций утверждают, что их информация несколько устарела, но на наш взгляд это является не более чем 
отговорка от прямого участия в нашем семинаре. 

Существует   сомнение  в  целесообразности  закона  о  репатриации  при  некотором  угасании  миграционных 
процессов  с относительной стабилизацией в зонах этнополитических и региональных конфликтов, откуда в начале 1990-х 
годов  прибывала  основная  часть  иммигрантов;  ужесточением  российского  законодательства,  регламентирующего 
предоставление  статуса  беженца  и  вынужденного  переселенца  и  российского  гражданства;  трудностями,  с  которыми 
сталкивались переселенцы в ходе социально- экономической адаптации в России.   Некоторые из этих причин преходящие 
и  со  временем могут  отпасть;  другие,  напротив,  могут  превратиться  в  постоянно  действующие,  в  устойчивый  фактор 
сдерживания миграции в Россию.

 Помимо  всего  прочего  не  последнюю  роль  в  сокращении  притока  иммигрантов  играет  и  постепенное 
исчерпывание миграционного потенциала в странах СНГ и Балтии, ведь значительная часть потенциальных иммигрантов 
уже выехала в Россию в предшествующие годы. Что мы знаем сейчас об оставшемся миграционном потенциале? 

Всё это так, но к  глубокому сожалению, в странах пребывания соотечественников сохранились причины их оттока, 
как социальные так и политические. А в некоторых из них они усугубились: Латвия, Туркмения, Казахстан и др.

Миграционный  потенциал  "нового  зарубежья"  –  максимально  возможная  на  данный  момент  численность 
потенциальных мигрантов, которые могут выехать из этих стран при сохранении значимости и структуры выталкивающих и 
привлекающих факторов.    

При прогнозировании миграционного обмена России со странами СНГ и Балтии на ближайшие пять лет (2002-
2006)  были  приняты  три  сценария,  различающиеся  темпами  экономического  развития  России  и  новых  независимых 
государств, уровнем политической стабильности на постсоветском пространстве. Все эти варианты – "стихийные", сценарий 
государственного стимулирования притока иммигрантов в Россию не рассматривался.

Это  объясняется  тем,  что  Россия,  очевидно,  пока  не  готова  к  такому  стимулированию  ни  экономически,  ни 
психологически.  К  сожалению,  в  аппарате  Президента  и  в  правительстве  России  широко  распространено  мнение,  что 
привлечение миграционного потенциала соотечественников не требует существенных вложений, так как согласно расчетам, 
среди иммигрантов будут преобладать русские и представители других этнических групп российского происхождения. 

Однако неудовлетворенный спрос на рабочую силу, особенно малоквалифицированную и неквалифицированную, 
привлекает в Россию не только соотечественников: приток иммигрантов, принадлежащих к коренным этническим группам 
государств  проживания,  возможно  будет  расти  ещё  более  высокими  темпами,  чем  приток  соотечественников.  Особо 
значительно возрастет, по сравнению с инерционным вариантом, приток украинцев, казахов, титульных народов государств 
Средней Азии.

Масштабное  вовлечение  в  миграционные процессы все  новых контингентов  несколько  снизит  адаптационные 
возможности иммигрантов. 

По  мнению ряда,  учёных эмиграционный потенциал русских  и  других  этносов  России,  живущих сейчас  за  ее 
пределами, с учетом их установок на смену страны проживания, составляет примерно 3,5 миллиона человек 

Эмиграционный потенциал представителей коренных народов стран СНГ и Балтии, живущих вне своих стран, 
якобы не превышает 1 миллиона человек 

Эмиграционный потенциал коренных этносов государств СНГ и Балтии, живущих в своих странах, оценивается не 
более чем в 3 миллиона человек 

Общий эмиграционный потенциал "нового зарубежья" на ближайшие годы - 7,5 миллиона человек,  из которых 
примерно 5,2 миллиона могут приехать в Россию.

В 2002-2006 годах прирост  населения России за счет  миграционного обмена со странами "нового зарубежья" 
может составить от 240 до 520 тысяч человек в год.

Приведенные оценки миграционного обмена России со странами СНГ и Балтии достаточно условны. Реальные 
миграционные  потоки  будут  зависеть  и  от  того,  как  сложится  социально-экономическая  и  политическая  обстановка  в 
странах СНГ и Балтии, и от миграционной политики России и ее соседей, а здесь есть немалый элемент неопределенности. 
Кроме  того,  нельзя  не  видеть  шаткости  базовых  параметров  прогноза.  Для  их  уточнения  необходимы  серьезные 
мониторинговые  исследования  численности  и  миграционных  установок  представителей  разных  этнических  групп, 
ориентации  на  различные  виды  миграций  (переселения,  трудовая,  сезонная,  маятниковая  миграция),  мотивации 
иммигрантов, переселяющихся из стран  СНГ и Балтии.   Пока такие исследования не ведутся.

И все же попытки прогнозирования миграционного обмена России с ее ближайшими соседями необходимы уже 
сейчас — хотя бы для того, чтобы привлечь внимание к проблеме и подтолкнуть к ее исследованию, без которого место 
серьезного знания занимают ни на чем не основанные мифы. 

В  российском  законодательстве,  направленном  на  поддержку  соотечественников  и  миграционной  политики, 
существует неопределенность и разночтение понятийного аппарата и разнобой  в терминологии, что создаёт трудности во 
взаимоотношении  европейского  сообщества  и  нашего  государства,  чиновников  и  граждан.  В  этой  связи, 
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правоприменительные  органы, и  прежде  всего чиновники, умышленно или неумышленно  нарушают и будут нарушать эти 
законы, а вместе с ними и права наших соотечественников. Поэтому ситуация требует скорейшего приведения понятийного 
аппарата в соответствие с принятыми нормами международного права и четкого обоснования  терминологии рожденной 
сегодняшним временем и правоприменительной  практикой в России. Это снимет искусственную напряжённость.

  Кроме того,  после  бесплодных надежд и наивного ожидания справедливости для русского и русскоязычного 
населения   стран  СНГ  и  Прибалтики   наступило  время  духовно  –  нравственного  и  общественно  –  политического 
самосознания. Исследование закономерностей развития ситуаций неизбежно потребует определенности в понятиях.

 Эти слова и термины появились не сами по себе их родили те исторические катаклизмы, которые сопровождали 
нас последнее десятилетие.  Народ дал им конкретные определения,  с  которым никак не могут согласиться некоторые 
ученые. Правда, ученые многое ещё не могут объяснить в существующем мире, но от этого мир не исчез, не рассыпался, 
жизнь продолжается и она подарит ещё многое, что будет для нас, на первый взгляд, “науконедоказуемым”, как выразилась 
однажды симпатичная учёная, ярая противница употребления в российских законах слов “соотечественник”, “российский”, 
“россияне”,  “коренные  народы”  и  т.д.  Мы  дважды  приглашали  её  на  наши  мероприятия  для  выяснения  сути  наших 
разногласий, но она упорно отказывает на в приятном. 

Даже если  она не  придёт никогда,  и  мы никогда  не разрешим наш спор,  российские соотечественники  будут 
существовать, а с ними будут существовать проблемы, которые ни как не разрешить без Родины-матери. В том числе и 
проблемы иммиграции. Ещё и   для этого, на наш взгляд, необходим закон  о репатриации, как механизм   регулирования 
иммиграции. Иммиграционный поток соотечественников из-за рубежа ещё не исчерпал себя и закон нужен и для чиновников 
и для репатриантов.

 Закон о  репатриации сделает переселение соотечественников политической акцией Российского государства, 
направленной на покровительство и защиту своих бывших граждан, оказавшихся  за рубежом не по своей воле. Это будет 
не заимствование граждан иных государств, а организованное возвращение репатриантов, бывших граждан  России, на 
Родину и своеобразным покаянием России перед своим народом. 

При составлении доклада использованы материалы:
1. Программа правительства России на 10 лет, п.10. Политика в области миграции;
2. О  разработке  государственных  программ добровольного  переселения  представителей  коренных  народов  России, 

оказавшихся после распада СССР за пределами Российской Федерации. ФМС МВД России, Москва 2003г.;
3. Проект Концепции государственной миграционной политики Российской Федерации;
4. Аналитические материалы Института стран СНГ;
5. Г.Витковская   “Вынужденная миграция в Россию: итоги десятилетия”,  Миграционная ситуация в странах СНГ под 

редакцией Ж.Зайончковской, М,1999г.;
6. В.Мукомель “Кто приедет в Россию из “нового зарубежья”, www.demoscope.ru; 
7. А.Бахманов “Ничто не обходится России так дорого, как “дешевая” миграционная политика”, www.demoscope.ru. 

Проект Федерального Закона РФ «О репатриации в Российскую 
Федерацию»: pro et contra

Куртов Аждар Аширович
Старший научный сотрудник

Российского института стратегических исследований
Трансформация  России  за  последние  двенадцать  лет  представляла  собой  тяжелый  процесс.  Одним  из 

свидетельств  этого  как  раз  и  являются  метаморфозы  вокруг  комплекса  проблем,  связанных  с  гражданством, 
соотечественниками,  беженцами  и  переселенцами.  По  этим  проблемам  высказываются  самые  разные  точки  зрения, 
публичные  политики  продолжают  ломать  копья  в  дискуссиях,  правоведы  пытаются  изобрести  все  новые  и  новые 
юридические нормы. Причем за последние годы мы были свидетелями принципиальных изменений в базовых подходах к 
проблеме «нужны или нет России ее соотечественники, и если все-таки они нужны, то что должно сделать российское 
государство для того, чтобы решить их проблемы».

Нормы  закона  о  гражданстве  уже  менялись,  причем  не  всегда  удачно.  Принятый  в  свое  время  закон  о 
соотечественниках также не решил проблему. По нашему мнению одной из причин такого положения выступает отсутствие 
консолидированной позиции в российском политическом классе относительно проблемы соотечественников, что отличает 
этот российский страт от аналогов во многих других государствах. Часть либерально ориентированных политиков стремится 
во что бы то ни стало внедрить в российскую практику правила, принятые в развитых странах Запада, не считаясь при этом 
с  реальными  возможностями  общества  и  государства.  Другая  часть  использует  проблему  соотечественников 
преимущественно в качестве одного из средств в своей политической борьбе с правящим режимом.  Свою лепту вносят 
также  международные гуманитарные организации,  на  деньги  которых в  России  ведется  вполне  очевидная пропаганда 
определенной позиции.

В любом случае, на мой взгляд, момент выдвижения нового законопроекта о репатриации выбран его авторами не 
совсем удачно. Во-первых,  нынешний состав Государственной Думы вскоре сложит свои полномочия,  а  предвыборный 
период, как правило, не располагает к размеренной и вдумчивой законотворческой работе. Как раз наоборот в этот период 
резко  возрастают  конъюнктурные мотивы законотворчества.  Во-вторых,  очевидно,  что  новые поправки  в  действующий 
закон о гражданстве, которые сейчас проходят необходимые процедуры, не были учтены составителями законопроекта о 
репатриации. А эти поправки существенно влияют на суть проблемы. В-третьих, составители законопроекта о репатриации 
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не  удосужились  учесть  финансовую  сторону  проблемы,  увязать  ее  каким-либо  образом  с  принятием  бюджета  на 
следующий год.

Тем не менее, это не должно нас останавливать от вынесения суждений по существу проблемы: нужен ли такой 
закон  России  в  принципе,  и  каким  он  должен  быть,  а  также  плох,  или  хорош  конкретный  текст  уже  разработанного 
законопроекта. Мне пришлось по поручению правительственной комиссии по делам соотечественников делать экспертизу 
этого законопроекта, поэтому я позволю себе высказать некоторые соображения по данному тексту.

Предложенный  проект  представляет  собой  законопроектную  попытку  восполнить  очевидную  недоработку, 
имеющуюся в российском законодательстве относительно значительной категории субъектов правоотношений, связанных 
со стремлением последних переселиться в Россию. Действующее законодательство РФ, претерпевшее за последние годы 
ряд  изменений  (законы  о  гражданстве,  статусе  иностранцев,  о  соотечественниках),  до  сих  пор  не  создает  правового 
механизма, адекватно отвечавшего бы современным интересам России.

Автор настоящего текста признает целесообразность и необходимость принятия закона, регулировавшего данные 
правоотношения.  В  том  числе  автор  разделяет  позицию  авторов  проекта  о  том,  что  репатриация  должна  выступать 
самостоятельным основанием приобретения гражданства РФ.

Необходимость  в  данном законе,  однако,  не  избавляет  от  неизбежной  критики  предложенного  законопроекта. 
Положительных  сторон  проекта  мы  касаться  не  будем.  За  неимением  времени  оставим  в  стороне  также  проблему 
взаимодействия нового закона с ранее принятыми актами.

***
Прежде всего, на наш взгляд, необходимо усовершенствовать основные понятия, приведенные в ст. 3. В понятие 

«репатриация» необходимо ввести дополнительный квалифицирующий признак – это не только «организованное», но и 
«добровольное»  возвращение.  Этим  признаком  оно  (понятие),  кстати,  будет  отличаться  от  других  близких  понятий, 
существующих в международном праве.

Наибольшая проблема возникает с определением понятия «репатриант». Нам представляется неудачным, что в 
проекте  выбран  вариант,  при  котором  это  понятие  раскрывается  вне  связи  с  выявленным  стремлением  такого  лица 
переселиться в Россию. Тем самым, законодатель уже второй раз (как и в случае с законом о соотечественниках) как бы 
сам определяет  за  других  лиц их  родину,  предвосхищает  линию их  возможного  поведения.  Позиция авторов  проекта, 
которые склонны считать репатриантом любых потенциально подпадающих под их определение лиц, чревата не только 
возможными упреками в адрес России со стороны других государств о вмешательстве в их внутренние дела и об имперских 
замашках,  эта  позиция  создаст  на  практике  большие затруднения с  реализацией  закона.  Репатриация не  может  быть 
массовой, в огромных масштабах, - этого не выдержит государство. Поэтому целесообразно (хотя это и не бесспорная 
позиция) было бы ввести в понятие «репатриант» признаки, увязывающие его и с процессуальными моментами – например, 
с решением конкретного государственного органа, определившего бы, присвоение данного статуса на очередной период за 
избранной группой лиц. Формулировку же понятия можно изменить, например, таким образом «претендовать на статус 
репатрианта имеет право лицо, …»

Далее.  Неоднозначен  подход  авторов  проекта,  которые  ограничивают  восходящую  линию  родства  предками 
только до второго колена, хотя из этого правила они сами же делают два исключения. Тем не менее, даже в предложенном 
варианте круг лиц, который сможет претендовать на статус репатрианта окажется огромным. 

Авторы увязывают рождение и проживание потенциального репатрианта либо его предков только с РСФСР или 
РФ.  Это  сужает  категорию  лиц,  но  одновременно  вызывает  обоснованную  критику,  так  как  был  Советский  Союз,  где 
значительная  часть  людей,  в  том  числе  русских  и  пр.  по  выражению  терминологии  авторов  проекта  «коренных 
национальностей России» реально и рождалось и проживало вне пределов РФ или РСФСР. Почему они исключаются?

Далее. О каком интересно гражданстве РСФСР говорится в п.2 ст. 3? Периода 1918-1922 гг? Ведь в СССР не было 
гражданства союзных республик как такового, которое можно было бы документально подтвердить в настоящее время.

Другой неудачный термин авторов приведен абзацем ниже в той же статье. Что такое «вынужденно оставшиеся за 
пределами  России  после  Гражданской  войны,  Великой  Отечественной  войны или  распада  СССР».  Где  граница  этого 
понятия «после»? Что понимается под «вынужденно»? Под эту категорию потенциально может подпасть огромное число 
граждан. 

Один  из  выходов  по  усовершенствованию  этого  мы  указали  выше  –  введение  процедурных  моментов  в 
определение. В любом случае, как нам представляется, после принятия данного закона может появиться огромное число 
претендентов на данный статус. Поэтому мы предлагаем ввести в закон понятие «квоты на репатриацию». Так, кстати. 
Делает многие государства мира.

Неоднозначным  представляется  и  членение  репатриантов  на  три  категории  в  зависимости  от  материальных 
возможностей по оплате репатриации. Почему лица категории «А» будут иметь право на самостоятельный выбор места 
жительства в любом регионе России? Только потому, что у них есть деньги? Справедлив ли такой подход? Не приведет ли 
он  к  появлению новых узлов  противоречий?  Насколько  он увязан с  действующим законодательством,  например,  если, 
данное лицо захочет поселиться в Москве? При подготовке законопроекта было бы полезным просчитать, кто войдет в эту 
категорию «А» может быть только армяне, которые захотят жить в Сочи и азербайджанцы, стремящиеся в столицу? Нужно 
ли это России?

Неудачно  определение  «Лица  коренной  для  России  национальности».  В  нем  бездумно  приведены 
этнографические критерии, которые на самом деле сегодня в реальной жизни далеко не всегда встречаются. Кроме того в 
ст.  1  закона  говорится  о  русских  (1  категория)  и  о  иных  коренных  для  России  национальностях  (2  категория). 
Этнографические  же  критерии  п.4  ст.  4  на  самом деле  противоречат  тому,  что  было  в  ст.  1.  Можно привести  массу 
примеров,  когда  коренные  национальности  России  как  раз  не  живут  в  местах  традиционного  расселения,  не  ведут 
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традиционный  образ  жизни,  не  занимаются  традиционными  промыслами  и  т.п.  Нельзя  критерии,  применимые  (в  уме 
разработчиков проекта – даже учение этнологи их не разделили бы) к чукчам, применять, скажем, к украинцем в России.

Из пункта 7 ст. 4 неясно «Национальный фонд репатриации» - это государственная структура, или что-то иное. 
Здесь авторы, как нам представляется, намеренно заложили в проект закона, откровенно лоббистские нормы, отражающие 
интересы заказчика.

Весьма  спорно  положение  п.2  ст.  8,  по  которому  статус  репатрианта  присваивается  решением  главы 
дипломатического представительства России (равно как и выдача загранпаспортов РФ, что вытекает из п.6 этой же статьи). 
Это не мидовская работа (по крайней мере, у нас), мидовцы не будут эффективно осуществлять связи ни с МВД, ни с 
другими органами власти регионов, которые заинтересованы в мигрантах. Может быть лучше иной путь – специальная 
правительственная комиссия. Коррупция в консульствах у нас итак большая по продаже виз кому не следует, а тут еще 
такая кормушка в виде возможности получить категорию «А» и соответствующие привилегии (а авторы еще предлагают 
через них еще и деньги выдавать). Да и нужны определенные квоты на текущий год по репатриации (столько-то семей в 
год), которые будут определяться решением правительства.

Вообще слабым местом закона является предлагаемая авторами взаимосвязь между МВД и структурами МИДа.
П.5 ст. 8 о том, что репатриант приобретает гражданство РФ со дня принятия решения о предоставлении ему 

статуса репатрианта также неоднозначен. Я склоняюсь к тому, что это не лучший вариант. 
Зачем дается пятилетний статус репатрианта по п.9  ст.  8? Он что в  течение пяти  лет  будет перебираться и 

обустраивать жилье в России? Перебраться он должен не позднее одного года, иначе по подпункту 1 п.2 ст. 10 статус 
репатрианта утрачивается. Выходит четыре года на обустройство – это на что? Какие права и привилегии у репатрианта 
будут в этот период? Нужны ли они ему. Имеются в виду  исключительные права репатриантов, ведь права гражданина РФ 
у него итак будут. На вскидку: только строительство жилья может оправдывать длительный срок, предложенный авторами, 
остальное – наврядли.

В  ст.  10 недостаточно  четко  прописан тот  орган,  который будет  принимать  решение  об  утрате  или  лишении 
статуса  репатрианта.  При  лишении  статуса  –  это  делает  суд,  а  при  утрате  кто?  Территориальный  орган  центра 
регистрации?

Раздел 5 проекта закона (о налоговых льготах) носит спорный и явно лоббистский характер. Я бы его исключил в 
свете нынешней политики правительства. 

В ст. 19 проекта закона надо добавить полномочие правительства определять ежегодную квоту на репатриацию в 
Россию. Это крайне важно и необходимо.

Из ст. 20 изъять полномочие о предоставлении статуса репатрианта и перенести его в другую норму (новую о 
спецкомиссии).

Ст. 23 о Национальном фонде репатриации – в условиях России это будет еще одна кормушка для бюрократов 
(причем от общественности), поэтому я бы исключил эту статью.

Ст. 24 не носит принципиального характера и может быть опущена.
Редакционные замечания:
В части 1 ст. 1 Закона и далее на наш взгляд неудачен термин «Этническая родина». В упомянутой статье этот 

термин вступает в противоречие с другим примененным понятием – лицо «российского происхождения», для которого, 
следовательно, Россия будет родиной, но не этнической. 

Ч.  2  ст.  2  –  подумать  насколько  удачно  упоминание  о  предках,  которые  по  независящим  от  них  причинам 
вынуждены были покинуть Россию. Это сужает возможную категорию потенциальных репатриантов. Кроме того, на самом 
деле с правовой точки зрения события истории, приведшие в свое время к переселению людей, далеко не всегда можно 
оценивать как независящие от них.

Ч.3 ст. 2 – лучше убрать совсем конец нормы «в целях полного воссоединения с населением России», поставив 
точку после слова «родину». Опущенные слова весьма уязвимы для критики.

В  ст.  6  –  требуется  проработать  перечень  необходимых  документов.  Какой  документ,  например,  будет 
свидетельствовать о вынужденном проживании вне России после распада СССР, что вытекает из норм самого же данного 
проекта.  Можно  подумать  о   документах,  которые  касались  обязательств  не  места  жительства,  а  будущей  трудовой 
деятельности репатриантов (государство зачастую заинтересовано именно в этом, а не просто в месте жительства – можно 
переселить ведь иждивенцев туда, где требуются рабочие руки). 

Это серьезная проблема. Либеральный подход авторов, например в п.1 ст.11, где зафиксирована свобода выбора 
рода деятельности для всех репатриантов – оправдано ли это? Не получим ли торговцев там, где требуются рабочие, 
аграрники,  учителя  и  т.д.?  Есть  хороший  старый  опыт.  Заключались  договора  на  работу  между  лицом  и  конкретным 
предприятием. Если в России есть предприятия, которым нужна рабочая сила, и они могут оплачивать обустройство (а 
может быть и переезд и провоз багажа) – то почему бы не использовать это. Эту группу норм надо также прописать в 
законе. Вот здесь был бы государственный интерес.

На наш взгляд существует реальная опасность того, что данный законопроект о репатриации в чем-то повторит 
судьбу закона о соотечественниках. В свое время последний закон был принят в частности для того, чтобы как бы зайти 
сбоку,  дополнить нормы действовавшего тогда закона о  гражданстве.  В результате эта попытка оказалась не во всем 
удачной,  мы  получили  ряд  коллизий  и  противоречий  в  действующей  системе  законодательства.  В  принципе,  в  ряде 
классических правовых систем у юристов существует некий общий принцип, который выражается в следующем: если в двух 
разных законах изложены нормы, противоречащие друг другу, то следует руководствоваться нормой, которая включена в 
текст  закона,  принятого  позднее.  Но  в  России  на  практике  это  положение  не  действует.  Поэтому  мы должны быть  в 
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хорошем  смысле  крючкотворами  и  не  допускать  возникновения  ситуаций,  когда  в  случае  коллизии  норм,  не  будет 
выполняться ни одна из них.

***
Повторюсь,  предложенный законопроект  отвечает по  своим целям интересам совершенствования российского 

законодательства  и  после  необходимой  доработки,  согласования  финансовых  вопросов  с  правительством,  как  этого 
требует Конституция России, может быть внесен на рассмотрение Федерального Собрания.

О некоторых концептуальных вопросах разработки понятия «репатриация»
Мадьяров В.У.,

председатель правления Владимирской организации
беженцев и вынужденных переселенцев «Содействие»

Репатриация – объективно идущий процесс возвращения в Россию соотечественников, которых распад СССР в 
1991 году застал в союзных республиках. Масштаб этого процесса характеризуется цифрами 8,6 миллиона человек из 11 
миллионов миграционного сальдо России, которые в 2000 году привел руководитель ФМС С.В.Хетагуров. 82-85% из 8,6 
прибывших в страну миллионов составляют русские, 10-12% - представители других коренных народов России (татары, 
башкиры,  чуваши,  осетины,  немцы  Поволжья),  остальные  –  представители  других  народов  СССР,  нетитульных  по 
отношению к населению новых независимых государств, но идентифицирующих себя с русской культурой.

Недобровольный характер  выезда соотечественников в  Россию из  многих регионов  бывшего СССР (Фергана, 
Баку,  Нагорный  Карабах,  Таджикистан,  Приднестровье,  Абхазия)  не  оспаривался  никем.  В  то  же  время  эти  события 
послужили основанием для появления терминов «вынужденная миграция» и «вынужденные переселенцы», вошедшие в 
понятийный аппарат Закона РФ «О вынужденных переселенцах».

Представляется, что данные понятия появились от желания их создателей подобной словесной эквилибристикой 
затушевать реальные процессы перемещения сотен тысяч и миллионов людей, которых во всем остальном мире принято 
называть «беженцами». Некорректность изобретенных в России эвфемизмов отмечалась в ходе Женевской Конференции 
по проблемам миграции в странах СНГ. Так, в принятом Конференцией руководящем документе - «Программе действий» - 
специально  указывалось,  что  в  Российской  Федерации  недобровольно  переселяющиеся  лица  «включены  в  категорию 
«вынужденные переселенцы», которая может также включать «лиц, перемещенных внутри страны» (стр.45).

Терминологическая  подмена  явилась  одним  из  факторов  того,  что  Российская  Федерация  отказалась  от 
поддержки процесса Женевской Конференции, проводимой под эгидой Управления Верховного Комиссара ООН по делам 
беженцев  (УВКБ  ООН).  Примечательно,  что  другие  страны,  например,  Азербайджан,  Армения,  Грузия,  Киргизия, 
Таджикистан, использовали с самого начала термины, принятые УВКБ ООН, и прежде всего, понятие «беженцы». Видимо, в 
первую очередь по этой причине УВКБ ООН, Международная организация по миграции (МОМ) и другие международные 
институты сохраняют свои программы и финансирование проектов, направленных на жилищное обустройство, создание 
рабочих мест, социальную адаптацию и интеграцию беженцев в местное сообщество или возвращение в прежние места 
постоянного  проживания.  Для  полноты  характеристики  позиции,  занимаемой  руководством  страны  в  отношении 
возвращения  соотечественников,  приведу  такой  факт:  постоянно  сокращая  финансирование  программ  жилищного 
обустройства, полностью прекратив программу создания рабочих мест, отгораживаясь от желающих вернуться одиозным 
законом о гражданстве, российское правительство выделило в этом году 2 миллиона долларов на помощь беженцам в 
Африке.

Применение  понятий,  принятых  в  международно-правовой  практике,  позволит  России  не  только  говорить  с 
представителями международных организаций на одном языке, но и привлечь донорские средства для решения вопросов, 
острота которых возрастает год от года.

Понятие  «репатриация»  наиболее  адекватно  отражает  существо  идущего  второе  десятилетие  возвращения 
соотечественников  на  свою  историческую  и  культурную  Родину.  В  упоминавшейся  «Программе  действий»  Женевской 
Конференции дается следующее определение термина «репатриант»:  «Репатрианты – это лица,  которые по причинам 
экономического,  социального  или  личного  характера  добровольно  переселились  в  страну  своего  гражданства  или 
происхождения  с  целью  постоянного  проживания».  Из  этого  определения  легко  вывести  формулировку  понятия 
«репатриация» как процесса добровольного перемещения людей по причинам экономического, социального или 
личного характера в страну своего гражданства или происхождения с целью постоянного проживания. Разумеется, 
данная формулировка не может быть признана исчерпывающей и требует адаптации к постсоветским реалиям. Скажем, 
необходимо предусмотреть разрешение коллизий, когда многие граждане СССР, будучи русскими по языку и культуре, 
рождались и жили вне России на протяжении 2-3 и более поколений, вступали в межнациональные браки и т.п. Детальный 
перечень  квалифицирующих  признаков  круга  лиц,  подпадающих  под  определение  «репатриант»,  будет  создаваться  в 
спорах и на этом семинаре, и в других аудиториях. Но это будут споры единомышленников, принципиально согласных с 
существованием такой категории людей как «репатрианты» и такого процесса как «репатриация».

В своем выступлении мне хотелось бы коснуться одного из возражений, приводимого критиками данных понятий и 
имеющего концептуальное значение, а именно: что российские соотечественники оказались в других республиках СССР 
якобы  добровольно.  Этот  тезис  требует  рассмотрения  исторического,  политического  и  правового  контекстов,  которые 
сопровождали данный процесс.

Даже  поверхностный  взгляд  на  причины,  по  которым  за  семь  десятилетий  советской  власти  произошло 
перемещение  значительного  количества  населения  внутренних  регионов  России  в  другие  республики  СССР  (за 
исключением Белоруссии и Украины, где русское население традиционно проживало и селилось задолго до 1917 года), 
позволяет утверждать, что они, эти причины, как правило, носили характер принуждения. 
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Во второй половине 20-х гг. в порядке партнабора в республики Средней Азии были направлены десятки тысяч 
татар и башкир как носителей общего с тюркоязычными коренными народами языка. С конца 20-х и на протяжении 30-х гг. в 
эти  же  республики  направлялись  в  принудительном  порядке  специалисты,  рабочая  сила  и  репрессированные 
представители  так  называемых  «эксплуататорских»  классов  (кулачество,  дворянство,  духовенство),  используемые  на 
строительстве Турксиба, каракумского канала, десятков других «строек социализма». Во время Великой Отечественной 
войны там же оказалась значительная часть эвакуированного населения русскоязычной  Украины и Европейской  части 
России.  В  конце  40-х  –  начале  50-х  гг.  население  «русской»  Средней  Азии  пополнили  «безродные  космополиты», 
высланные или  сосланные из  научных и культурных центров  России.  50-е годы ознаменовались  освоением целинных 
земель  в  Казахстане,  куда  «по  велению  партии»,  а  точнее,  под  угрозой  расстаться  с  партийным или  комсомольским 
билетом и тем самым перечеркнуть служебную карьеру, направлялись агрономы и учителя, врачи и трактористы, инженеры 
и демобилизованные солдаты. Последняя категория «добровольных» целинников была воспета в кинофильме той поры 
«Солдат  Иван  Бровкин  на  целине».  Строительство  авиазавода  в  Ташкенте,  уранового  и  алюминиевого  комбинатов, 
гигантских  гидроэлектростанций  в  Таджикистане,  развитие  многочисленных  производств  сопровождались  массовым 
направлением специалистов и выпускников ВУЗов из России.

Таким  образом,  появление  за  период  советской  истории  в  республиках  Средней  Азии  и  Закавказья  до  15 
миллионов россиян имело характер как правового (репрессии, условное освобождение заключенных с направлением на 
«стройки социализма и коммунизма»), так и неправового методов принуждения (партнаборы, распределение выпускников, 
направление  специалистов).  Закрепление  данного  концептуального  положения позволит  разрабатывать  законопроект  о 
репатриации по существу, не отвлекаясь на пропагандистские дискуссии. Предложение же заменить термин «репатриация» 
на «добровольной переселение» в очередной раз переводит Россию с общепринятого международно-правового поля на 
пресловутый «российский путь», а практически – ставит соотечественников вне международной и национальной поддержки.

Напомню, что в России уже проживают десятки тысяч «добровольных переселенцев». Именно с таким статусом 
переселяются, в частности, русские из Туркмении и оказываются вне поля деятельности миграционных органов. На этот 
статус наших соотечественников в Туркмении обрек премьер В.С.Черномырдин, в 1993 году подписавший соответствующее 
межправительственное соглашение, а по сути – продавший русских в Туркмении за выгодный для «Газпрома» контракт. 
Стыд глаза не есть, и во второй раз их продали в апреле 2003 года. Полагаю, что любителям русской национальной игры 
«наступание на грабли», следует дать бескомпромиссный отпор.

III–й  Тихоокеанский Форум  соотечественников: «Миграция  и 
диаспоры: потенциал  развития Тихоокеанской  России»

Первый  заместитель Директора Института  стран СНГ 
В.И.Романенко

С 21 по 22 октября 2003 года в столице Приморского края городе Владивостоке в Доме Переговоров состоялся III 
Тихоокеанский форум соотечественников «Миграции и диаспоры: потенциал развития Тихоокеанской России». Форум был 
организован совместными усилиями Администрации Приморского края и межрегионального института общественных наук 
Дальневосточного государственного университета (МИОН ДВДУ). Тема форума была  инициирована лично  Губернатором 
С.М.Дарькиным  в  силу  ее  актуальности  для  Приморского  края,  который  вслед  за  Москвой  обратился  к  этой  
проблематике  на  региональном  уровне.  Обусловлено  это  в  первую  очередь   развитием  ситуации  в  Приморском  крае  
связанной  с    уменьшением  численности  российского  населения и неконтролируемой  миграцией  китайского  населения.  
Складывающаяся  ситуация  по  оценкам  специалистов    создает  угрозы  безопасности  России  на  Дальнем  Востоке. 
Рассмотреть  реальность  этих  угроз, предложить  модели  их  разрешения  как  на  федеральном так и на региональном 
уровне был призван  III–й  Тихоокеанский  форум.

Форум   соотечественников   проводился   также   с   целью   активизации   делового   и   информационного 
сотрудничества   с   российской   зарубежной   диаспорой,   следуя    рекомендациям   14-го  Консультативного   совета 
субъектов  Российской  Федерации  по  международным  и  внешнеэкономическим  связям  при  Министерстве  иностранных 
дел РФ.  Важной  задачей  форума  являлась  концептуализация  идеи  сетевого  региона  «Приморье – Тихоокеанская 
Россия»,  выдвинутой  Администрацией  Приморского  края  на  Санкт – Петербургском  экономическом  форуме  в  июне 
2003  года.

В работе Форума приняли участие Советник Управления Президента Российской Федерации по внешней политике 
Сергей  Юрьевич  Бушмаринов,  вице-губернатор  Приморского  края,  профессор  Виктор  Васильевич  Горчаков,  Президент 
Московской академии культуры и образования д.п.н., профессор Юрий Вячеславович Громыко, д.и.н., директор российского 
института стратегических  исследований  Евгений Михайлович  Кожохин,  представитель  МИД во Владивостоке  Владимир 
Владимирович Горячев, официальный представитель Русской Православной Церкви в Сянгане, сотрудник  отдела  внешних 
церковных  связей Московской  Патриархии  Иерей Дионисий Поздяев, декан факультета русского языка и литературы, 
директор  института  России  Тамканского  университета  (Тайвань)  Владимир  Вячеславович  Малявин,  исполнительный 
директор Landbridge Capital Group Александра Джонсон, бывший губернатор Приморского края и генеральный консул РФ в 
Сан-Франциско Кузнецов Владимир Сергеевич, ректор ДВГУ, академический директор МИОН Владимир Иванович Куривов, 
председатель Приморской краевой общественной организации беженцев и вынужденных переселенцев «Переселенец» 
Борис Сергеевич Скоробогатиков, консультант аппарата комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками ГД РФ 
Иван  Федорович  Михайлюк,  д.п.н.,  руководитель  аналитического  центра  московского  фонда  «Россияне»  Татьяна 
Викторовна Полоскова, первый заместитель директора института диаспоры и интеграции Владимир Иванович Романенко, 
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председатель  русского  клуба  в  Пекине  Сергей  Борисович  Шилин,  председатель  русского  клуба  в  Шанхае  Михаил 
Владиславович Дроздов,  д.и.н., профессор  МГИМО (ГУ) МИД РФ   и др.

Программа форума включала шесть пленарных заседаний и три круглых стола. Темы пленарных заседаний:
«Отечественная диаспоральная политика и проект «Тихоокеанская Россия»»;
«Российские соотечественники в странах АТР: складывание диаспоры»;
«Вопросы идентичности и диаспорального самоопределения»;
«Проблемы диаспоральной политики»;
«Миграции, диаспоры и безопасность»;
«Потенциал диаспор и экономическое развитие Тихоокеанской России»;
Темы круглых столов:
«Поиск  эффективных  форм  взаимодействия  государственных  организаций  и  хозяйствующих  субъектов 

Тихоокеанской России с деловыми кругами ближнего и дальнего российского зарубежья»;
«Интеллектуальные ресурсы российских соотечественников, формирование Тихоокеанской России»;
«Потенциал  диаспор  в  развитии  трансграничного  экономического  сотрудничества  в  северо-восточной  Азии  и 

проект Тихоокеанской России».
Доклады  на  пленарных  заседаниях  и  выступления  на  круглых  столах  носили  конструктивный  характер, 

затрагивающий проблемы  миграции, связанные как с Приморским краем, там и с проблемами всего дальневосточного 
региона России (отдельные доклады и выступления приведены ниже в бюллетене). По итогам III-Тихоокеанского форума 
была принята резолюция с рекомендациями, как руководству Приморского края, так и Федеральному центру.

Диаспоральная политика России
Первый заместитель Директора Института стран СНГ 

Романенко Владимир Иванович
История и современное состояние российской диаспоры
Российская  диаспора  представляет  сложное,  динамичное  образование,  претерпевшее  и  претерпевающее 

трагические последствия катаклизмов, пережитых Россией в XX  веке. Три волны эмиграции, разрушение Советского Союза 
сделало Россию страной с самой большой диаспорой, а русский народ – самым большим разделенным народом. В силу 
этого фактора российская диаспора, которая по ареалу распространения по праву относится к мировым диаспорам, может 
играть важную роль в возрождении великой России.

История формирования российской диаспоры
Российская диаспора имеет давнюю историю. Еще в ХVII  веке Россию покидали,  в основном, по религиозным 

мотивам староверы,  липоване,  пятидесятники,  группы  донских  и  запорожских  казаков.  Несколько  сотен  тысяч  их 
потомков живут большими и сплоченными общинами в Румынии, Канаде, США и ряде стран Ближнего Востока. 

Значительная эмиграция началась с наступлением ХХ века. В первое десятилетие из страны выехали (в основном 
в Америку) около 1.6 миллиона человек. Русских (великороссов, малороссов и белорусов) в этом потоке было не более 6%. 

Первой волной эмиграции принято считать беженцев в результате революции и Гражданской войны. По данным 
Лиги наций в эмиграции тогда осталось  1 миллион 160 тысяч человек (фактически их  было  значительно  больше). 
Потомки  эмигрантов  первой  волны живут сейчас, в основном, во Франции, США, Канаде.

Осенью  1922  года  два  немецких  парохода  «Обербюргемейстер  Хакен»  и  «Прейссен»  привезли  в  Германию 
«единственный  товар,  который  нынешнее  русское  правительство  поставляет  Европе  обильно  и  бесплатно: 
хранителей культурных заветов России» - так писали в газетах того времени. 

Списки пассажиров печально известных «философских пароходов»  представляли элиту  научного и инженерного 
общества  России:   «Профессура  1-го  Московского  университета»,  «Профессора  Петровско-Разумовской 
сельскохозяйственной  академии»,  «Профессора  Института  инженеров  путей  сообщения»,  «По  делу  Вольного 
Экономического общества», «Список антисоветских профессоров Археологического института», «Общий список активных 
антисоветских деятелей по делу издательства «Берег», «Список лиц, проходящих по делу № 813 (группа Абрикосова)», 
«Список  антисоветских  агрономов  и  кооператоров»,  «Список  врачей»,  «Список  антисоветских  инженеров»,  «Список 
литераторов», «Список антисоветской интеллигенции г. Петрограда».  Вынужденные пассажиры этих пароходов покидали 
родину с тяжелым сердцем, но верили, что вскоре можно будет вернуться домой. Их надеждам не суждено было сбыться: 
российской эмиграции первой «волны» пришлось расстаться с мечтой и доживать свои дни на чужбине, а те немногие, кто 
все же рискнул вернуться, за редким исключением, были репрессированы. 

Результатом этого вынужденного исхода стало мощная подпитка интеллектуального и технического мира Запада 
(Леонтьев,  Сикорский и др.). 

Вторая волна эмиграции – это около 705 тысяч человек «перемещенных» лиц, не вернувшиеся в Россию после 
Великой Отечественной Войны. Их потомки проживают по большей части в США, Аргентине, Канаде. 

В послевоенное время, несмотря на «железный занавес»,  эмиграция из СССР продолжалась. До средины 80-х 
годов из России на постоянное место жительства  за пределы СССР ежегодно выезжали в среднем 3 тысячи человек. В 
1997, когда расширились возможности выезда, страну покинули уже 9.8 тысяч человек, в дальнейшем число эмигрантов 
каждый год удваивалось, в 1990 г – 103.6 тысяч.  Подавляющая часть эмигрантов третей волны осела в Израиле и США, в 
Канаде, Германии, Австралии, Новой Зеландии, Великобритании и даже Южно-Африканской республике.

Третья   волна -  это  тридцать  миллионов  граждан  Советского   Союза   ставших   в  декабре  1991  года 
«зарубежными соотечественниками» в новом российской зарубежье. 
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Мощные миграционные потоки  охватили все постсоветское пространство.  За 12 лет Россия приняла более 8 
миллионов переселенцев,  из которых 83 % составляют русские люди.  Известно,  что пик  постсоветской  миграции 
пришелся  на 1994 год, когда в Россию  из стран СНГ и Прибалтики прибыло более 1.1 млн.человек. В последующие годы 
миграционные потоки пошли на убыль. В 2001 году сальдо миграцию в Россию со странами СНГ и Балтии приблизилось к 
величине последних советских лет.  К настоящему времени в странах нового зарубежья осталось около 23 миллионов тех, 
чьи исторические корни лежат в России. Не менее 18 миллионов из них – русские. Они составляют основную массу того 
массива, который составляет новую российскую диаспору.

Пополняется российская диаспора за счет выезда в «дальние» страны – страны традиционного зарубежья. Со 
всеми бывшими союзными республиками (кроме Белоруссии) сальдо миграции положительное. (С Белоруссией за 1990-
2001 годы  сальдо = - 7.8 тысяч). А выезд в страны дальнего, традиционного зарубежья за 1990-2001 годы превышает 
обратный приток на миллион и двадцать тысяч человек.  Едут не только «за длинным рублем».   Самые чувствительные 
потери – это те,  кто уезжает из-за невозможности в полной мере реализовать свои профессиональные возможности и 
таланты  на Родине. Сейчас не грузят российскую элиту на «философские пароходы», но выталкивают отсутствием условий 
для работы и достойной жизни. Основными странами приема новой русской эмиграции являются Германия, Израиль и 
США.  Все больше русских покидает Россию, в 1993 году они  в этом потоке составляли четвертую часть, в 1998 году – уже 
свыше 36%. 

Крепкие русские общины действуют в настоящее время в странах Тихоокеанского побережья: в Австралии, Китае, 
в  США  (Калифорния).  Представители некоторых из  них  участвовали в  прошедшем в  Москве  15-17 октября 2003  года 
Форуме «Зарубежная диаспора – интеллектуальный потенциал России». 

Современное состояние
Особенно острые проблемы переживают соотечественники в «ближнем» - «новом» зарубежье, которых отрезали 

от России новые государственные границы. 
Горько читать письма, которые приходят к нам в Институт от людей, отчаявшихся, не видящих перспективы для 

себя, своих детей в республиках, где оставлены лучшие годы, вложены труд и сердце, где похоронены их предки и выросли 
дети. Речь идет о бывших братских союзных республиках. Многие проблемы в странах СНГ и Прибалтики схожи. Страшно, 
когда люди теряют работу, а вместе с этим - и средства к существованию. Нас не может не беспокоить то, что русский язык 
вытесняется  из  сфер  государственной  и  общественной  жизни,  что  люди  лишаются  возможности  слушать  и  смотреть 
передачи на русском языке, читать русские газеты и книги. Наши соотечественники  теряют право выбрать для своих детей 
образование  на  родном,  русском,  языке.  А  это  право  защищает  даже  Всеобщая  декларация  прав  человека.   Нельзя 
обходить молчанием, что в угоду политической конъюнктуре переписывается история. В государствах, имеющих прямую 
заинтересованность в экономическом и военно-политическом взаимодействии с Россией, вырастают новые поколения, в 
сознание которых закладывается враждебный образ России.

Миграция и диаспора – два сообщающихся сосуда
Российская диаспора, образовавшаяся в результате распада  СССР представляет из себя сложное, динамичное 

образование,  претерпевшее и претерпевающее трагические последствия разрушения единого государства.   Население 
СССР накануне распада составляло 293 миллиона человек,  из них в Российской Федерации проживало  147 миллионов, в 
республиках Прибалтики – 9 миллионов, в остальных союзных республиках 137 миллионов. Около 50 миллионов советских 
людей  в  результате  упразднения  Советского  Союза  оказались  за  пределами  своих  «этнических  родин».  Около  30 
миллионов русских проживали в то время вне России, что составляло четвертую часть от 120 миллионов русских россиян. 
Таким образом,  в одночасье русские стали крупнейшим разделенным народом в мире. 

Мощные миграционные потоки  охватили все постсоветское пространство. За постсоветские годы Россия приняла 
более 8 миллионов переселенцев, из которых 83 % составляют русские люди. Известно, что пик постсоветской миграции 
пришелся  на 1994 год, когда в Россию  из стран СНГ и Прибалтики прибыло более 1.1 млн.человек. В последующие годы 
миграционные потоки пошли на убыль. В 2001 году сальдо миграцию в Россию со странами СНГ и Балтии приблизилось к 
величине последних советских лет. Конечно, изменилась структура миграционных потоков, что можно видеть в таблице 1, 
где   приведены  данные  Госкомстата  России  по  международной  миграции  в  России  (Информационно-статистический 
сборник №1, Федеральная миграционная служба МВД России, Москва, 2002г.) (См. Приложение) 

В  общем  миграционном  потоке  различают  вынужденную  и  добровольную  миграцию.  Вынужденную  миграцию 
определяют  как  территориальные  перемещения  людей,  «покинувших  место  жительства  вследствие  совершенного  в 
отношении них или членов их семей насилия или преследования в иных формах либо вследствие реальной возможности 
подвергнуться насилию или преследованию по признаку расовой или национальной принадлежности, вероисповедания, 
языка,  а также по признаку принадлежности к определенной социальной группе или политических убеждений,  ставших 
поводом для враждебных кампаний в отношении конкретного лица или группы лиц, массовых нарушений общественного 
порядка».  В  мае  1993  года  Россия  присоединилась  к  важнейшим международным документам по  правам беженцев:  к 
Конвенции о статусе беженцев и Протоколу, касающийся статуса беженцев, тем самым взяла на себя обязательство по 
приведению  к  международным  стандартам  национального  законодательства,  защищающего  права  вынужденных 
мигрантов, получивших соответствующий статус в соответствии с законом. Несколько ранее – в марте 1993 года вступили в 
силу два российских закона «О беженцах» и «О вынужденных переселенцах», регламентирующие отношения государства к 
двум  категориям  вынужденных  мигрантов:  вынужденные  переселенцы  (граждане  России)  и  беженцы  (иностранные 
граждане или апатриды).  В последующие годы законы «О беженцах» и «О вынужденных переселенцах» неоднократно 
корректировались.

Введение категории «вынужденный переселенец»,  которой нет  в  международных документах,  в дополнение к 
понятию  «беженец»  связано  со  спецификой  постсоветской  миграции,  когда  миллионы  российских  соотечественников, 
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граждан  Российской  Федерации,  оказавшихся  за  границей  Российской  Федерации,  возвращались  из  бывших  союзных 
республик  вследствие  дискриминационного  по  отношению  к  некоренным  жителям  законодательства  и  практики, 
распространившейся в новых суверенных  государствах.

Что поддерживает  миграционные настроения?
Проблемы,  которые  испытывают  соотечественники  в  постсоветских  странах,  о  которых  говорилось  выше  – 

являются главными в причинах продолжающегося исхода.  Те, кто находит силы для изменения ситуации – уезжают, при 
этом надеются:

- восстановить свои политические и гражданские права после переезда в Россию;
восстановить статус представителя титульной нации; устранить факторы, порождающие социально-политический 

дискомфорт, конфликтность, нестабильность на прежнем месте жительства;
получить высоко (хорошо) оплачиваемую работу в России;
получить качественное среднее и профессиональное (в т.ч. высшее) образования для детей.
Облегчающими обстоятельствами для переезда являются:
наличие гражданства Российской Федерации;
наличие родственных и других связей в России;
информация о положительном решении всего комплекса проблем предшественниками;
высокий уровень профессиональной подготовки, трудоспособный возраст;
возможность свободного выезда и уверенность в возможности обустройства на новом месте;
наличие средств на переезд.
В то же время происходят и сдвиги в ориентации потенциальных мигрантов. Если в прошлом веке – 80% выбирали 

Россию. То за 10 лет  дети, которые ходили в школу, уже стали взрослыми, родились те, кто уже не знает о Советском 
Союзе.  Они уже  выбирают   для себя  свой  путь,  на  котором Россия уже  не  всегда  имеет  приоритет.  Так,  по  данным 
социологического опроса, проведенного в Алма-Ате весной этого года, из тех, кто собирается уезжать из Казахстана (около 
30% опрошенных), только 60% - сориентированы на Россию. 

За  прошедшие  годы  некоторая  часть  наших  соотечественников  адаптировалась  в  новых  государствах.  Это 
процесс  идет  тем  интенсивнее,  чем  больше  возможностей  и  перспектив  обеспечения  устойчивого  бизнеса,  достойных 
условий  жизни:  нормального  жилья,  постоянной  работы,  перспектив  восстановления  позиций  русского  языка,  как 
официального  или  языка  межнационального  общения.  Вопрос  о  статусе  русского  языка  является  определяющим  для 
осознания  перспектив   будущих  поколений   русскоязычного  населения.  Понимая  это  руководство  Киргизии  пошло  на 
придание русскому языку статуса официального, что уже закреплено в Конституции.

Чем  больше  возможности  адаптации,  тем  меньше  миграционный  настрой.  Но  на  миграционные  настроения 
сдерживающее влияние оказывают также проблемы, с которыми сталкиваются переселенцы в России и о которых уже 
широко известно.  О них речь пойдет ниже.

Новое постсоветское зарубежье, и в большей мере Казахстан и Среднеазиатский регион, где проживает сейчас 
около 5 миллионов  российских соотечественников, являются  основным «поставщиком» мигрантов в Россию. До недавнего 
времени у нас преобладало отрицательное отношение к отъезду русских из сопредельных государств. Сейчас в России 
начали высказываться за возвращение русских на историческую родину. Об этом слышим из уст Президента. Председатель 
Правительства прямо называет русских в странах СНГ неким «демографическим резервуаром». Именно с помощью русских 
из СНГ Россия, по его словам, решит свои демографические проблемы. Насколько это реально, еще нужно посчитать. 
Надеяться  на  то,  что  переселенцы  решат  проблему  депопуляции  российского  населения  не  приходится  Превышение 
смертности  над  рождаемостью,  которое  в  России  достигло  угрожающей  черты,  можно  побороть  только  большей 
рождаемостью. А ждать того, что переселенцы, перед которыми стоит острая проблема обустройства, начнут интенсивно 
рожать детей, не приходится. Переселенцев можно направлять в малонаселенные регионы, но не развивая инфраструктуру 
этих областей,  не создавая дополнительных рабочих  мест,  нельзя надеяться на то,  что переселенцы закрепятся там. 
Россия, конечно, нуждается в энергичных гражданах, которые вольются в ее возрождающуюся – дай Бог – экономику. 

Сейчас общественные организации русских в Казахстане, Таджикистане осаждают люди, которые стремятся к 
выезду, с просьбами помочь принять гражданство, помочь уехать. К сожалению, этой помощи им оказать не могут. В России 
миграционная политика государства находится в кризисном состоянии, миграционная служба ликвидирована, ее функции 
переданы МВД, которое имеет специфический взгляд на эти вопросы. Будучи традиционно репрессивным органом, оно и 
миграцию рассматривает прежде всего как  «незаконную»,  и  развивает  в  первую очередь  это направление – борьбу  с 
незаконной миграцией. 

 Поэтому  проблемы  остаются.  И  будет  ли  ближнее  русское  зарубежье  этим  самым  демографическим 
резервуаром,  или  все-таки  русские,  которые  сейчас  проживают  в  странах  СНГ,  останутся  фактором  российского 
присутствия и влияния в этих странах? Ответ на этот  вопрос даст время.  И те,  и  другие тенденции существуют.  Есть 
русские, которые рвутся уехать, а есть те, кто готовы встроиться в новую  жизнь, не теряя своей этнической идентичности. 
И,  конечно,  если  Россия будет  вести  свою политику  так,  чтобы помочь  им там укрепиться,  она  будет  иметь  в  новых 
независимых государствах свой надежный и миролюбивый плацдарм.  

Управление миграцией в России
Самостоятельная  структура  в  Правительстве  Российской  Федерации,  занимающаяся  вопросами  миграции,  - 

Федеральная миграционная служба (ФМС) - была создана 14 июня 1992 года. В 1993 году ее подразделение появилось и в 
Москве. В 90-е же годы был принят ряд законов правозащитного характера и несколько нормативных актов, а в феврале 
2003 года ФМС вошла в структуру Министерства внутренних дел.
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В  мае  1993  года  Россия  присоединилась  к  важнейшим  международным  документам  по  правам  беженцев:  к 
Конвенции о статусе беженцев и Протоколу, касающийся статуса беженцев, тем самым взяла на себя обязательство по 
приведению  к  международным  стандартам  национального  законодательства,  защищающего  права  вынужденных 
мигрантов, получивших соответствующий статус в соответствии с законом. Несколько ранее – в марте 1993 года вступили в 
силу два российских закона «О беженцах» и «О вынужденных переселенцах», регламентирующие отношения государства к 
двум  категориям  вынужденных  мигрантов:  вынужденные  переселенцы  (граждане  России)  и  беженцы  (иностранные 
граждане или апатриды).  В последующие годы законы «О беженцах» и «О вынужденных переселенцах» неоднократно 
корректировались.

Введение категории «вынужденный переселенец»,  которой нет  в  международных документах,  в  дополнение к 
понятию  «беженец»  связано  со  спецификой  постсоветской  миграции,  когда  миллионы  российских  соотечественников, 
граждан  Российской  Федерации,  оказавшихся  за  границей  Российской  Федерации,  возвращались  из  бывших  союзных 
республик  вследствие  дискриминационного  по  отношению  к  некоренным  жителям  законодательства  и  практики, 
распространившейся в новых суверенных  государствах.

Российской  Федерацией  заключены  соглашения  о  регулировании  процессов  переселения  и  защиты  прав 
переселенцев  на  уровне  СНГ  (в  1993  году  –  без  Украины),  двусторонние  соглашения  с  Таджикистаном,  Латвией, 
Туркменией, Грузией, Киргизией, Белоруссией, Азербайджаном, Арменией, Казахстаном.

В области внешней трудовой миграции Россия имеет международные соглашения в рамках СНГ, двухсторонние - 
с Украиной, Молдавией, Белоруссией, Арменией, Киргизией, Литвой, а также  со странами «традиционного» зарубежья: 
Финляндией, Китаем, Вьетнамом, Германией, Швейцарией, Польшей, Словакией и Чехией.

Мигранты нужны для России
Россия нуждается в притоке мигрантов. Еще в 2001 году М.Касьянов на заседании Правительства подчеркивал, 

что  прибывшие  из-за  рубежа  граждане  позволили  компенсировать  потери  России  от  снижения  рождаемости.  Именно 
поэтому "нам необходимо выработать меры по стимулированию притока в Россию квалифицированных рабочих кадров", 
что  будет являться существенным фактором по удержанию стабилизации в России. Премьер также отмечал, что одним из 
приоритетов по решению миграционных задач в стране должно стать привлечение в Россию для работы прежде всего 
населения из стран СНГ, которое владеет русским языком. "Их можно назвать практически нашими соотечественниками". 

Согласно статистическим данным в 2001 году российские предприятия испытывали дефицит трудовых кадров в 6 
процентов, а в 2002 году – уже более 20 процентов. В период с 1999 по 2000 год число вакансий увеличилось в 1,5 раза, а в 
2002 году – в 3 раза. Мигранты – это вопрос нашего национального дохода, темпов экономического роста. И если мы не 
хотим,  чтобы рабочие места занимали китайцы и прочие уроженцы Азии, нужно упрощать, а не ужесточать процедуру 
регистрации русских выходцев из стран бывшего СССР. 

Справка - Национальный состав России по предварительным данным переписи 2002 года 
Русские - 104,1 млн. 
Татары - 7,2 млн. (в Татарстане - 2,1 млн.)
Украинцы - 5,1 млн. 
Китайцы - 3,26 млн. (в районах Дальнего Востока и Сибири - более 2,5 млн.) ! факт, который нуждается 

в серьезном осмыслении.
Армяне - 2,48 млн. (в Краснодарском крае - 779 тыс., в Москве и Московской области - 508 тыс.)
Народы Дагестана - 2,24 млн. (в Дагестане - 1,85 млн.)
Азербайджанцы - 2,16 млн. (в Москве и Московской области - 1,1 млн.)
Чуваши - 1,77 млн. (в Чувашии - 1,04 млн.).
Башкиры - 1,65 млн. (в Башкирии - 1,05 млн.).
Чеченцы - 1,36 млн. 
Белорусы - 1,32 млн.
 .. другие народы, численность которых в России составляет менее 1 млн. человек.
 О важности восстановления населения в Сибирском и Дальневосточном регионе не говорит уже только ленивый. 

Но что делается для этого? Увы – ничего. Российское Правительство не опирается на опыт, который был уже в России – в 
XIX  веке.   Тогда Россия не только заселила эти новые территории и укрепила границы,  но и начала освоение этого 
богатейшего края.

Вынужденная миграция
Официальная регистрация вынужденных переселенцев  и беженцев велась с июля 1992 года территориальными 

органами Федеральной Миграционной службы России. При этом в 1992-1993 годах до выхода законов "О вынужденных 
переселенцах"  и "О беженцах"  эти категории лиц фактически не различались,  следовательно,  не велась их отдельная 
регистрация. В дальнейшем различия между этими категориями вынужденных мигрантов стали не только формальными (по 
принципу  наличия или  отсутствия российского гражданства,  которые в  1992-1993 годах  не играли столь существенной 
роли),  но  и  фактическими.  Вынужденные переселенцы имеют  право  на  получение  различных  видов  государственного 
содействия (ссуды, жилья, помощи в строительстве инфраструктуры компактных поселений и т.п.). За 1992-2000 годы в 
Российской Федерации получили статус вынужденных переселенцев и беженцев не более пятой части всех мигрантов, 
прибывших на территорию России из-за рубежа.

За 1992-2000  годы в  Российской  Федерации получили статус  вынужденных переселенцев  и  беженцев  1612,4 
тысячи человек из более 2 миллионов подавших соответствующие ходатайства. В числе получивших статус 1369 тысяч 
человек - выходцы из государств-участников СНГ и стран Балтии, 241,5 тысячи - из российских регионов.
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Вынужденные мигранты всегда были моложе,  чем все население России:  доля детей среди них была на 4-5 
процентных пунктов выше, доля пожилых - на столько же ниже. При этом по доле населения в трудоспособном возрасте 
они практически не отличалась от постоянного населения. Так, в 1994 году доля лиц в возрасте моложе трудоспособного 
среди вынужденных мигрантов составляла 29,5%, среди российского населения - 23,3%, трудоспособных - 57,9% и 56,6% 
соответственно,  лиц  старше  трудоспособного  возраста  -  12,6% и  20,1%.  Доля  русских  среди  вынужденных  мигрантов 
составляет 85%.

По данным Государственного Комитета Статистики России на начало  2003 на территории России находилось 
505 700 беженцев и вынужденных переселенцев. Приблизительно 217 300 человек (43 процента) прибыли из Казахстана, 
65 200 (12.9 процентов) – из Узбекистана, и 45 000 (8.9 процентов) – из Таджикистана.

Трудовая миграция
По развитию трудовой  миграции СНГ быстро  догоняет  остальной  мир.  Исследования,  проведенные в  рамках 

Независимого исследовательского Совета по миграции стран СНГ и Балтии, позволяют оценить число граждан стран СНГ, 
участвующих  в  трудовых  миграциях  (зарегистрированных  и  не  зарегистрированных),  в  10  миллионов  человек  в  год. 
Половину этого потока образуют граждане России. Из примерно 5 миллионов россиян, вовлеченных в трудовую миграцию, 
1,5-2 миллиона выезжают за пределы СНГ, а около 3 миллионов находят работу внутри России. Из стран СНГ в Россию 
приезжает примерно 3 миллиона мигрантов - оценка, совпадающая с оценками других исследователей. 

В Молдавии, Армении, Азербайджане работника на выезде имеет каждое третье домохозяйство, в городах России 
в  среднем каждое  десятое,  столько  же  -  в  Алма-Ате.  В  пределах  СНГ  трудовые  потоки,  как  и  постоянная  миграция, 
направлены в основном в Россию, внешние направления для всех стран общие - Турция, Китай, страны Средиземноморья, 
Германия, Арабские Эмираты. 

В  Россию  больше  всего  рабочих  рук  едет  из  Украины,  Молдавии  и  Турции,  Армении  и  Грузии.  В  основном 
иностранцы в России находят рабочие места в торговле и общепите, а также в строительстве.

Впервые  введено  ограничение  на  привлечение  гастарбайтеров  и  теперь  каждый  год  будут  утверждать 
специальные  квоты.  В  нынешнем  году  это  530  тысяч  человек.  Составляется  этот  "порог"  по  заявкам  регионов,  и, 
соответственно, цифра ежегодно будет меняться в зависимости от их потребностей. Пока самое большое количество мест 
для  иностранцев  запросила,  естественно,  Москва.  В  столице  в  следующем  году  ждут  порядка  90  тысяч  иностранных 
рабочих.

Количество  разрешений  на  временное  проживание  в  России  будет  тоже  ограничено.  По  заявкам  регионов 
ежегодно станут устанавливать квоты. В нынешнем году иностранцам определенно повезло. Им планируют выдать 439 080 
разрешений. 

Имеются противоречивые оценки мощности ожидаемых потоков на ближайшее десятилетие: от 5 -10  миллионов 
до 1 – 3 миллионов человек. Ближе к реальности, по-видимому, средняя цифра – 4 миллиона человек.

Изменения миграционной ситуации вызваны, разнонаправленной динамикой условий жизни на обоих полюсах, 
один из которых является  полюсом выталкивания (страны СНГ и Прибалтики), а другой – притяжения – Россия, а также 
политикой России в отношении соотечественников за рубежом

Очень  наглядно  обрисовал  ситуацию  с  миграцией  и  связанными  с  ней  проблемами   Тишков  Валерий 
Александрович,  директор Института этнологии и антропологии РАН на слушаниях  в  Госдуме 4 мая 2002 года:  «После 
распада историческго государства была сделана ошибка, что не был установлен, скажем десятилетний срок когда граждане 
единого исторического государства независимо от их национальной принадлежности  могли выбирать страну проживания. 
Эту ошибку уже не исправить. 

Естественно, что должна бы была быть конкуренция за то население, которое оказалось разделенным границами 
15 государств, но конкуренция не состоялась в силу существующего этнического национализма,  эмигрантских фобий и 
низкого  уровня  компетенции управленцев  в  новых постсоветских  государствах  (включая Россию),  да  и  низких  уровнях 
экспертизы.

Тем  не  менее,  Российская  федерация  оказалась  в  выигрыше  и  остается  наиболее  притягательным  местом 
жизненного обустройства, уступая в этом преимуществе, пожалуй, только странам Балтии. …

Россия может и должна строить свою политику на дальнейшем привлечении мигрантов из стран бывшего СССР. 
Ее  территория   и  ресурсы,  а  также  трудовые потребности  вполне  могут  позволить  прием не  менее  одного  миллиона 
мигрантов в год. Селиться мигранты будут в основном в городах. Процесс формирования городских центров далеко не 
исчерпан в нашей стране. Именно города составляют источник роста страны и ее дальнейшей модернизации. 

Что нужно сделать  в связи  с намерением государства реформировать миграционную политику и навести порядок 
в данной сфере?

Прежде всего, срочно решить проблему облегченной регистрации и трудоустройства уже находящихся в стране 
нескольких миллионов временных или незарегистрированных мигрантов.

Это должно включать и быстрое предоставление российского гражданства. Сделать это нужно как можно быстрее, 
чтобы новожители страны попали в учет так называемого постоянного населения, которое пройдет в октябре 2002 года…

Приравнивание граждан стран СНГ ко всем другим иностранцам по части въезда в Россию и проживания в ней, 
это саморазрушительный шаг с точки зрения экономики и политики. Кстати говоря, саморазрушительной будет и программа 
«Переселение соотечественников». Не русских надо переселять с восточной Украины и из Северного Казахстана в Россию, 
потому  что  переселение  это  будет  означать  отчуждение  этих  государств  раз  и  навсегда  от  России.  А,  скорее  всего, 
«хороших» мигрантов, которые могут говорить на русском языке, и которым нет достойной работы  в этих странах, включая 
узбеков, казахов или киргизов. По крайней мере это лучше, чем привозить потом эмигрантов из Китая или из Африки….
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Наступил  именно  такой  исторический  момент,  когда  без  массовой  внешней  эмиграции  страна  не  может 
развиваться. И благо, что эта эмиграция только формально является внешней, а на самом деле она остается движением 
населения в рамках исторического российского государства…» - Жаль, что это авторитетное мнение было высказано на 
десять  лет  позже,  чем требовалось  для  правильной  расстановки  акцентов  в  выстраивании миграционной  политики  и 
связанными с ней проблемами гражданства. 

Политика России в отношении соотечественников за рубежом
Государственная политика России в отношении соотечественников, оставшихся за рубежами страны в результате 

распада СССР, начала формироваться в 1994 году, когда в Государственной Думе РФ первого созыва был создан Комитет 
по делам СНГ и связям с соотечественниками. В том же году указом Президента утверждается Концепция государственной 
политики  в  отношении  соотечественников  за  рубежом  и  создается  Правительственная  комиссия  по  делам 
соотечественников.  В  утвержденном  Федеральным  Собранием  бюджете  на  1995  год  впервые  появляется  строка  о 
выделении средств «на поддержку соотечественников за рубежом». 

В июле 1995 года думский Комитет по делам СНГ и связям с соотечественниками собирает 500 делегатов на 
первый Съезд представителей русских общин, центров и организаций, возникших после распада Советского Союза в новом 
(ближнем)  зарубежье.  Избранный на  съезде  консультативный Совет  соотечественников  при  Государственной  Думе,  со 
всеми изменениями своего состава и регламента остается до сих пор наиболее авторитетным представительным органом 
новой русскоязычной диаспоры.

С 1 июня 1999 года вступил в силу Федеральный закон «О государственной политике Российской Федерации в 
отношении  соотечественников  за  рубежом».   Но  действовать  он,  фактически,  не  начал.  Более  того,  его  статья, 
устанавливающая особый,  льготный режим предоставления гражданства соотечественникам,  отменена вступившим с 1 
июля 2002 года законом «О гражданстве РФ». 

11-12 октября 2001 года в Москве состоялся Конгресс соотечественников, собравший более 600 представителей 
российской диаспоры из  47 стран. На Конгрессе выступил Президент России В.В.Путин. Он отметил, что за прошедшие 10 
лет государство очень мало сделало для своих соотечественников и призвал объединить усилия для того, чтобы исправить 
эту  ситуацию.  Сразу  после  Конгресса    из  структуры  Правительства  исчезли  Министерство  по  делам  СНГ 
(Минсотрудничество),  которое  вело  работу  с  соотечественниками  за  рубежом  и  Федеральная  миграционная  служба, 
занимающаяся соотечественниками, переехавшими в Россию. Работа с зарубежными соотечественниками была передана 
МИДу России, а миграция -  под начало МВД.

5  мая  2002  года  Указом  Президента  России  на  Министерство  иностранных  дел  страны  возложены  ряд 
дополнительных  функций.  МИД  участвует  в  разработке  основных  направлений  государственной  политики  Российской 
Федерации в отношении соотечественников за рубежом и осуществлять меры по их реализации.   МИД также наделен 
правом  законодательной  инициативы  в  области  совершенствования  законодательства  РФ  в  области  отношений  с 
зарубежными  соотечественниками.  На  это  министерство  возлагается  обязанности  по  внешнеполитическому  и 
международно-правовому  обеспечению  деятельности  России  в  целях  защиты  прав,  законных  интересов  и  поддержки 
соотечественников,  проживающих  за  рубежом.  МИД  должен  координировать  международную  деятельность  по  этому 
направлению  федеральных  органов  исполнительной  власти  и  органов  власти  субъектов  Федерации,  обеспечивать 
деятельность Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом.

Председателем Правительственной  комиссии  по  делам соотечественников  за  рубежом является  заместитель 
Правительства России,  курирующий социальный сектор.  Сейчас  –  это Карелова Галина  Николаевна.  С мая 2003  года 
проблемы соотечественников в МИДе курирует новый Первый заместитель Министра иностранных дел - Митрофанова 
Элеонора Валентиновна.

Остаются  актуальными  предложения  о  совершенствовании  государственного  управлении  делами 
соотечественников  за  рубежом.   О  них  вновь  говорил  Ю.М.Лужков  на  прошедшем   в  Москве  15-17  октября  Форуме 
соотечественников. 

Опыт Москвы показал, что необходимо создание специализированного исполнительного звена, ответственного за 
работу с соотечественниками. В Москве – это отдел по работе с  соотечественниками за рубежом в составе Департамента 
международных связей. Поскольку работа с соотечественниками требует межведомственного взаимодействия, мы пошли 
на  создание  Межведомственной  комиссии  по  работе  с  соотечественниками  за  рубежом.  Я убежден  -  для  того,  чтобы 
эффективно работать с соотечественниками, необходимо выстроить надежную систему управления этим процессом. Это 
необходимо не только на уровне субъектов, но и на федеральном.  

Сейчас остро ощущается нехватка в России структуры, которая вела бы вопросы соотечественников комплексно, 
координируя работу в этом направлении на государственном уровне. В этом плане мы могли бы заимствовать опыт, в 
частности: Китая, Венгрии, Израиля, Греции, придающих исключительно большое значение работе с соотечественниками и 
получающих  от  своих  диаспор  неоценимую  политическую  и  экономическую  поддержку.  Между  тем,  деятельность 
Правительственной Комиссии по делам соотечественников за рубежом объективно не позволяет обеспечить такой уровень 
работы. Некоторые всплески активности в ее работе с каждым новым изменением в руководстве Правительства России 
сменяются полугодовыми, а то и более длительными застоями. 

Сейчас  дела  соотечественников  за  рубежом  и  проблемы  их  при  возвращении  в  Россию  курируют  разные 
ведомства: МИД и МВД. Это уже создало массу проблем для тех,  кто оформил российское гражданство в консульских 
учреждениях за границей и мыкается сейчас, пытаясь получить  внутренний российский паспорт нового образца в РОВД и 
УВД городов и весей. Для тысяч наших соотечественников наступающий  Новый год грозит обернуться не праздником, а 
бедствием, в результате которого они останутся без законных документов, удостоверяющих личность, поскольку старые 
паспорта утратят силу, а новых – не дают.  
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Отсутствие единой головной структуры, которая бы вела проблемы соотечественников на федеральном уровне, 
по-прежнему  оставляет  соотечественников  без   должной  государственной  опеки.  Как  говорил  Президент  В.Путин  на 
Конгрессе в 2001 году: «у семи нянек – дитя без глазу».

Проблемы соотечественников, приезжающих в Россию
Основными факторами, сдерживающими миграцию  наших соотечественников в Россию, как уже говорилось выше, 

являются те проблемы, с которыми они сталкиваются при организации переезда и при обустройстве в России
1. Факторы сдерживающие миграцию в Россию - это не только отдаление ее в историю для новых поколений 

соотечественников,  но и,  главное,  трудности,  с  которыми сталкиваются люди,  переехав в  Россию,  которая для многих 
является не только «исторической», но настоящей Родиной. В первую очередь – это неясные перспективы на получение 
работы, на приобретение жилья и социальной защиты в России. 

2.  Проблемы  приобретения  или  восстановления  российского  гражданства,  также  являются  существенным 
препятствием. (по некоторым данным, опубликованным в российских СМИ, за последние 10 лет в Россию из ближнего 
зарубежья переехало от 6 до 8 млн.человек. Абсолютное большинство из них так и не получило российское гражданство).

Принятие нового закона о гражданстве, который по словам  Александра Исаевича Солженицына, «увековечил 
десятилетнее  предательство  Россией   своих  соотечественников»,  сделало  (по  словам  депутата  Виктора  Имантовича 
Алксниса) русским самым большим разделенным народом. Сотни обращений с просьбой не принимать этот «железный» 
закон остались не услышанными ни  большинством депутатов, ни сенаторами, ни Президентом. 

Вступивший   в  силу  с  1  июля  2002  года  новый  Закон  о  гражданстве  Российской  Федерации  перечеркивает 
обещания  о  льготном  порядке  обретения  гражданства  России,  данные  соотечественникам  в  1999  году  11  статьей 
Федерального закона «О государственной политике Российской Федерации в отношении соотечественников за рубежом», 
которая отменяется. 

Просить о  российском гражданстве  в  упрощенном порядке,  то  есть без  предварительного получения вида на 
жительство в России, могут только те, кто по сей день не имеет гражданства.  Граждане бывшего СССР,  даже родившиеся 
на  территории  РСФСР,  при  возвращении  в  Россию,  на  свою  Родину,  должны  будут  как  любые  иностранцы,  сначала 
получить вид на жительство. 

После получения вида на жительство, чтобы подать  заявление о приеме в гражданство РФ, надо ждать  не менее 
одного года (это в лучшем случае!, если соискатель родился в РСФСР, признан беженцем, или имеет особые достижения в 
науке, культуре, уникальной профессии), а  то – и все пять! Соотечественнику-соискателю российского гражданства нужно 
будет доказывать, что он имеет законный источник существования. (Что будет признаваться таковым, пока - неизвестно.) 
При соблюдении всех этих условий, сдав экзамен на знание русского языка, обязавшись соблюдать Конституцию и законы 
РФ  российский  соотечественник,  оказавшийся  иностранцем  в  результате  развала  Советского  Союза,  получит  право 
ходатайствовать о приобретении   российского гражданства. 

Поправки, внесенные в Думу от имени Президента в сентябре 2003 года, решают далеко не все вопросы. Так, 
самые  существенные  исправления  предлагаются  в  том,  что  устанавливается  переходный  период,  в  течение  которого 
бывшие  граждане  СССР,  прибывшие  в  Российскую  Федерацию  из  государств,  входивших  в  состав  СССР,  и 
зарегистрированные по месту жительства в Российской Федерации по состоянию на 1 июля 2002 г. либо получившие 
разрешение  на  временное  проживание в  Российской  Федерации,  могут  быть  приняты  в  российское  гражданство  в 
упрощенном порядке без соблюдения условия о сроке проживания, требований об источнике средств к существованию и 
владении русским языком, а также без представления вида на жительство, если они до 1 января 2006 г. заявят о своем 
намерении приобрести гражданство Российской Федерации. Данное положение не учитывает того факта, что разрешения 
на временное проживание не оформлялись до мая 2003 года. Те, кто до этого срока приехал в Россию на постоянное 
жительство,  но  не  мог  получить  постоянную  прописку  (очень  распространенная  ситуация)  -  проживали  по  временной 
регистрации. То есть фактически имели разрешение на временное проживание, но не имели документа, о котором идет 
речь  в  поправках.  В  предлагаемом  законопроекте  этот  момент  не  учитывается.  Следовательно,  этой  категории 
соотечественников  придется  проходить  всю  процедуру  оформления  своего  статуса  также,  как  вновь  прибывшим 
иностранцам – с получения разрешения на временное проживание. Даже россияне по рождению, кого судьба занесла в 
союзные республики, должны будут проходить эту процедуру. 

Что делать?
Надо сказать, что русские люди в странах СНГ и Прибалтики жили, а многие до сих пор живут в надежде, что они 

России нужны. Именно поэтому в своих проблемах они апеллируют в первую очередь к России.  Они ждут появления 
четкой,  последовательной,  настойчивой  политики  России  по  защите,  поддержке  и  взаимодействию  с  зарубежными 
соотечественниками,  как  важнейшего  ресурса  для  укрепления  ее  позиций  в  странах  СНГ  и  Прибалтики.  Правильная 
политика  поможет  сохранить  влияние  России  вместе  с  проживающими  там соотечественниками в  тех  странах,  где  их 
пребывание не грозит обернуться жизненной катастрофой.  Но для тех, кто окончательно принимает решение о переезде в 
Россию должны быть созданы достойные условия для их обустройства в тех регионах, где они не только решат свои 
жизненные проблемы, но и будут наиболее полезны стране. Этого ждут соотечественники.

Эти ожидания исполнятся, если: 
1. Будет принята и неукоснительно исполнена Государственная программа поддержки соотечественников России.
2. По примеру других стран Россия будет подключать общественные организации соотечественников к подготовке 

и проведению визитов, официальных мероприятий проводимой Россией в странах проживания.
3. Будут предприняты меры для  исправления ситуации по отношению к соотечественникам на международном 

уровне.  Такими  мерами  может  быть  заключение  договоров  об  упрощенном  порядке  принятия  гражданства  для 
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переезжающих в Россию (и наоборот). Подобные договора есть с Казахстаном, Киргизией, а также на уровне Четверки (РФ, 
Белоруссия, РК, КР). И не только их заключение, но и проработаны четкие механизмы  их действия в России.

4.  Будет разработан и принят закон о репатриации, в котором должна быть предусмотрена возможность  принятия 
гражданства не только при переезде в Россию, но и до переезда, в странах проживания, если соотечественники, выражают 
намерение к репатриации.

На этот закон надеются соотечественники, как на возможность решить проблемы приобретения гражданства и 
легализации в России которые не решает Закон о гражданстве 2002 года (даже с учетом внесенных Президентом поправок) 
и усугубляет «Закон о правовом положении иностранных граждан в РФ». Закон о репатриации должен обеспечить правовую 
основу особого режима приобретения (восстановления) российского гражданства нашими соотечественниками за рубежом 
и  теми,  кто  возвращается  в  Россию,  а  также  создать  правовую  основу  упрощенного  порядка  регистрации  в  России, 
социального обеспечения, поступления на работу, льготного приобретения жилья.

6. Будет изменена миграционная политика по отношению к соотечественникам. Нужны явные преференции для 
людей, которые переселяются в трудонедостаточные, стратегически важные регионы (к примеру  Приморский  край). Нужно 
вспомнить опыт Российской империи и Советского Союза, который позволил закрепить, охранять и осваивать шестую часть 
суши.

7.  Будет  проведена  реорганизация  государственного  управления  делами  соотечественников  –  создан  единый 
орган, координирующий деятельность всех государственных структур, связанных с этой проблематикой. 

8.  Особая  забота  должна  быть  проявлена  по  отношению  к  гражданам  России,  проживающих  за  рубежом, 
являющимися  также «зарубежными соотечественниками».   Первоочередными для защиты прав российских  граждан за 
границей являются следующие меры:

обеспечение всех граждан России, проживающих за рубежом,  заграничными паспортами;
обеспечение  контроля  за  соблюдением  соглашений   о  статусе  граждан  России  между  Россией  и  странами 

проживания соотечественников;
инициирование заключение договоров о статусе граждан России в странах проживания, с которыми подобные 

договора не заключены;
внесение изменений в закон о выборах в Государственную Думу, создав специальные зарубежные избирательные 

округа для граждан России, постоянно проживающих в странах СНГ и Прибалтики (1 – для Прибалтики; 2 – для Украины, 
Молдавии, Приднестровья, Закавказья; 3 – для Казахстана и Средней Азии). 

Приложение - Динамика внешней миграции населения Российской Федерации. 
Таблица1  (По  данным  Госкомстата  России.  Информационно-статистический  сборник  №1,  Федеральная 

миграционная служба МВД России, Москва, 2002г. – тысячи человек)
1980 1985 1990 1991
Приб
.

Убыл
.

Сальд
о

Приб
.

Убыл
.

Сальд
о

Приб
.

Убыл
.

Сальд
о

Приб
.

Убыл
.

Сальд
о

Всего 874.4 780.7 95.7 877.1 705.1 172.0 913.2 729.5 183.8 692.2 675.5 16.7
СНГ и 
Балтия

876.1 773.6 102.5 876.8 702.0 174.8 913.0 625.8 287.2 692.1 587.2 104.9

Азербайджа
н

30.7 18.4 12.2 44.5 24.9 19.6 91.4 39.4 52.0 48.0 27.2 20.7

Армения 13.9 8.5 5.4 19.3 10.0 9.3 13.7 12.3 1.4 12.0 7.9 4.1
Белоруссия 64.4 58.7 5.7 59.7 58.0 1.7 73.2 49.9 23.3 45.6 50.3 -4.7
Грузия 29.2 19.4 9.9 32.2 19.2 13.0 33.0 18.6 14.5 42.9 14.1 28.7
Казахстан 180.5 146.0 34.4 185.8 115.8 70.0 157.4 1028 54.6 128.9 99.4 29.6
Киргизия 28.0 21.1 6.9 26.5 17.9 8.6 39.0 17.8 21.2 33.7 16.0 17.7
Латвия 15.4 16.3 -0.9 12.7 15.1 -2.3 12.6 8.7 3.9 13.0 7.2 5.8
Литва 9.4 10.6 -1.2 9.1 10.6 -1.5 11.7 6.7 5.0 10.0 5.7 4.4
Молдавия 30.9 28.2 2.7 34.4 31.0 3.4 32.3 31.4 0.9 29.6 27.1 2.5
Таджикиста
н

18.3 13.4 4.9 18.9 12.2 6.6 50.8 10.5 40.3 27.8 10.2 17.6

Туркмения 13.5 9.8 3.7 16.7 10.7 6.0 15.0 9.9 5.1 13.1 8.6 4.5
Узбекистан 59.7 48.5 11.3 57.3 40.9 16.4 104.0 38.1 65.9 69.1 33.2 35.9
Украина 371.8 361.1 10.7 351.4 325.3 26.1 270.5 274.6 -4.1 210.1 276.2 -66.1
Эстония 10.4 13.6 -3.1 8.2 10.4 -2.2 8.4 5.2 3.3 8.2 4.0 4.2
Дальнее 
зарубежье

0.2 7.0 -6.8 0.3 3.1 -2.8 0.2 103.7 -103.5 0.2 88.3 -88.2

1992 1993 1994 1995
Приб
.

Убыл
.

Сальд
о

Приб
.

Убыл
.

Сальд
о

Приб. Убыл
.

Сальд
о

Приб
.

Убыл
.

Сальд
о

Всего 926.0 673.1 252.9 923.3 483.0 440.3 1146.
7

337.1 809.6 866.9 347.3 519.5
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СНГ и 
Балтия

925.7 570.0 355.7 922.9 369.1 553.8 1146.
4

231.8 914.6 841.5 229.3 612.2

Азербайджа
н

69.9 19.2 50.8 54.7 11.5 43.1 49.5 6.1 43.4 43.4 5.6 37.8

Армения 15.8 3.8 12.0 29.8 2.0 27.9 46.5 1.9 44.6 34.1 2.8 31.3
Белоруссия 36.2 57.5 -21.3 34.7 46.1 -11.4 43.4 27.8 15.6 35.3 25.2 10.1
Грузия 54.2 8.0 46.2 69.9 4.9 65.0 66.8 4.7 62.2 51.4 4.1 47.3
Казахстан 183.9 87.3 96.6 195.7 68.7 127.0 346.4 41.9 304.5 241.4 50.4 191.0
Киргизия 62.9 13.1 49.8 96.8 10.1 86.7 66.5 9.9 56.5 27.8 9.6 18.3
Латвия 27.3 4.1 23.2 25.9 2.2 23.7 26.4 1.3 25.0 14.9 1.2 13.7
Литва 15.4 3.7 11.7 19.4 2.4 17.0 8.5 1.5 6.9 4.1 1.4 2.8
Молдавия 32.3 22.4 9.9 19.3 14.9 4.5 21.3 9.4 12.0 18.7 8.3 10.5
Таджикиста
н

72.6 5.9 66.7 68.8 5.9 62.9 45.6 3.7 42.0 41.8 3.3 38.5

Туркмения 19.0 7.1 12.0 13.0 16.2 6.8 20.2 2.8 17.4 19.1 1.9 17.2
Узбекистан 112.4 26.1 86.4 91.2 20.5 70.6 146.7 11.3 135.4 112.2 15.2 97.1
Украина 199.4 309.3 -110.0 189.4 172.1 17.3 247.4 108.4 139.0 188.4 99.4 89.0
Эстония 24.4 2.6 21.8 14.3 1.6 12.8 11.3 1.1 10.2 8.6 0.9 7.7
Дальнее 
зарубежье

0.3 103.1 -102.8 0.4 113.9 -113.5 0.4 105.4 -105.0 25.4 118.1 -92.7

1996 1997 1998 1999
Приб
.

Убыл
.

Сальд
о

Приб
.

Убыл
.

Сальд
о

Приб
.

Убыл
.

Сальд
о

Приб
.

Убыл
.

Сальд
о

Всего 647.0 291.6 355.4 597.7 233.0 364.7 513.6 213.4 300.2 379.7 215.0 164.8
СНГ и 
Балтия

631.2 191.4 439.8 582.8 149.5 433.4 494.8 133.0 361.8 366.7 129.7 237.0

Азербайджа
н

40.3 4.9 35.4 29.9 4.3 25.6 22.2 3.9 18.3 15.9 3.8 12.1

Армения 25.4 3.0 22.4 19.1 2.6 16.5 16.8 2.4 14.4 14.7 2.2 12.4
Белоруссия 23.9 21.5 2.4 17.6 18.9 -1.4 13.8 19.0 -5.3 11.5 19.2 -7.6
Грузия 38.6 4.1 34.4 24.5 3.3 21.2 21.1 2.9 18.1 19.6 2.6 17.1
Казахстан 172.9 38.4 134.5 235.9 25.4 210.5 209.9 26.7 183.2 138.5 25.0 113.5
Киргизия 18.9 8.5 10.4 13.8 6.3 7.5 11.0 5.3 5.7 10.4 3.7 6.7
Латвия 8.2 0.9 7.4 5.7 0.6 5.0 3.6 0.6 3.0 2.1 0.6 1.5
Литва 3.1 1.3 1.8 1.8 1.2 0.6 1.4 0.8 0.6 1.0 0.7 0.3
Молдавия 17.8 6.9 11.0 13.8 5.7 8.0 10.8 4.8 6.0 9.0 4.3 4.8
Таджикиста
н

32.5 2.6 29.9 23.1 2.5 20.6 18.4 2.0 16.4 12.1 1.8 10.3

Туркмения 22.8 1.4 21.5 16.5 1.5 15.0 10.5 1.5 9.0 8.0 1.2 6.8
Узбекистан 50.0 13.4 36.6 39.6 7.4 32.3 41.8 5.2 36.6 41.6 5.0 36.6
Украина 170.9 83.8 87.1 138.2 69.1 69.1 111.9 57.3 54.6 81.3 58.9 22.4
Эстония 5.9 0.8 5.0 3.5 0.7 2.8 1.8 0.6 1.2 0.9 0.6 0.3
Дальнее 
зарубежье

15.9 100.3 -84.4 14.8 83.5 -68.6 18.7 80.4 -61.6 13.1 85.3 -72.2

2000 2001 1990 – 2001 
Приб. Убыл. Сальдо Приб. Убыл. Сальдо Приб. Убыл. Сальдо

Всего 359.3 145.7 213.6 187.4 137.7 49.7 8153.0 4481.9 3671.1
СНГ и Балтия 350.3 83.4 266.9 186.2 62.5 123.7 8053.5 3362.6 4690.9
Азербайджан 14.9 3.2 11.7 5.6 2.2 3.4 485.7 131.4 354.3
Армения 16.0 1.5 14.5 5.6 1.5 4.1 249.4 43.8 205.6
Белоруссия 10.3 13.3 -3.0 6.5 11.2 -4.7 352.0 359.9 -7.8
Грузия 20.2 1.8 18.4 8.1 1.3 6.7 450.4 70.4 380.0
Казахстан 124.9 17.9 107.0 68.2 15.2 53.0 2204.0 598.9 1605.0
Киргизия 15.5 1.9 13.6 10.7 1.3 9.4 407.0 103.5 303.4
Латвия 1.8 0.4 1.4 1.3 0.3 1.0 142.6 28.1 114.5
Литва 0.9 0.3 0.6 0.8 0.3 0.5 77.9 25.8 52.2
Молдавия 11.7 2.2 9.5 7.6 1.7 5.9 224.3 138.9 85.4
Таджикистан 11.0 1.1 9.9 6.7 1.0 5.7 411.2 50.5 360.7
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Туркмения 6.8 0.7 6.1 4.4 0.4 4.0 168.5 43.2 125.3
Узбекистан 40.8 3.1 37.7 24.9 2.0 22.9 874.4 180.6 693.7
Украина 74.7 35.6 39.1 30.5 24.0 6.5 1912.7 1568.8 343.9
Эстония 0.8 0.4 0.4 0.6 0.4 0.2 88.6 18.7 69.9
Дальнее 
зарубежье

9.0 62.3 -53.3 1.2 75.0 -73.8 99.5 1119.2 -1019.8

Тихоокеанская Россия и перспективы взаимодействия с российским 
зарубежьем

Горчаков Виктор Васильевич - д.т.н., профессор, вице – 
губернатор администрации Приморского края (Владивосток)

"В  порядке  постепенности  беззаветная  любовь  к  правительству  сменяется  любовью  или  привязанностью  к 
личности правителя. Эта последняя уступает свое место полному равнодушию. Далее следует уже ненависть сначала к 
личному  составу  правительства,  а  потом  к  правительству  вообще,  соединенные  с  непреодолимым  желанием  его 
уничтожить...

Сначала широкий патриотизм, соединенный с обширной государственной территорией, сменяется более узким, 
провинциальным или племенным.

Государство стремится поделиться на части, которые с течением упадка становятся все мельче и мельче.
В это время измена царит во всех ее видах. Отечество продается оптом и в розницу, лишь бы нашлись для него 

покупатели... Прежняя любовь и симпатии между соплеменниками заменяются ненавистью и всеобщей нетерпимостью. Кто 
может, разбегается тогда во все стороны, а остающиеся занимаются взаимоистреблением..."

Именно  так  охарактеризовал  наше  время  генерал  русской  армии  Валентин  Александрович  Мошков, 
действительный член Русского географического общества и координатор Общества археологии, истории и этнографии при 
Казанском университете в 1910 году.

Каждая ситуация имеет свои плюсы. 
Их следует использовать себе во благо.
СССР  был  государством  с  жесткими  непроницаемыми  границами.  Советский  Союз  придерживался 

"собственнического"  взгляда  на  геополитические  территории:  все  территории резко  делились  на  "наши"  (которыми мы 
полностью обладаем, "утаптываем", на которые практически перекрыт доступ другим) и "не наши" (на которые наш доступ 
минимален).  Такой  подход  отчасти  диктовался  системой  прямого  политического  противостояния,  сложившейся  в 
международной политике того времени.

Пути назад, к СССР, для России не существует.  Для того,  чтобы остаться великой державой, для того,  чтобы 
"запустить  в  дело"  наследство  СССР  (действительно  богатое),  России  сегодня  придется  искать  новые  пути  и  новые 
способы существования в мире.

Россия уже столкнулась с ситуацией постепенного разрушения жестких границ СССР. Что возникает на их месте? 
Этого пока никто не знает; разные силы пытаются предложить свои способы "обустройства" бывшей линии границ СССР и 
бывшего "Советского блока".

Эта одна из главных задач, которая решается в рамках проекта "Тихоокеанская Россия" Тихоокеанским Центром 
Стратегических исследований.

Если  ориентироваться  на  стратегическую  задачу  расширения  геополитического  проникновения  России, 
вырисовывается концепция использования приграничных территорий как зоны наиболее интенсивного взаимодействия с 
окружающими геополитическими регионами.

Закономерно выделение четырех наиболее важных геополитических зон, которые ранее соприкасались с СССР. 
Это:

Западная Европа - страны развитого постиндустриального общества;
Центральная и Восточная Европа - прежде всего Польша, Чехия, Словакия, Венгрия;
Ближний Восток - Турция, Иран, Ирак, Афганистан, Пакистан, Индия;
Дальний Восток - Китай, Япония и новые экономические державы Азии.
Если России удастся наладить интенсивное взаимодействие по всем этим направлениям, она, несомненно, станет 

великим геополитическим узлом мира. К сожалению, сегодня дело обстоит не совсем так.
Создание  культуры контактов  сразу  с  несколькими,  к  тому  же  столь  разными  в  культурном плане  регионами 

является  для  России  чрезвычайно  сложной  задачей.  В  этой  ситуации  представляется  естественным  стремиться 
использовать приграничные территории как своеобразные "буферные открытые экономике - политические зоны", "окна" для 
взаимодействия с соседними геополитическими регионами.

Приграничные  территории,  таким образом,  должны стать  для  России  выходами  к  соседним  геополитическим 
регионам.  Вместо характерной  для СССР системы жестких границ,  разрывающих естественные геополитические зоны, 
Россия  может  создать  по  своим  границам  линию  переходной  зоны,  в  пределах  которой  российские  структуры  будут 
переплетаться со структурами соседних регионов.

Такая  система  могла  бы  оказаться  весьма выгодной  для  России.  Прежде всего,  поддержание  таких  "мягких" 
многоступенчатых границ может потребовать меньшего напряжения, нежели поддержание "жесткой стены", как это было в 
СССР. 
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Кроме того, буферные зоны, создадут систему своеобразных "шлюзов", позволяющую с одной стороны - сохранять 
тесные связи и взаимодействие с окружающими регионами, а с другой стороны - избегать проникновения из этих регионов 
опасных  и  несущих  нестабильность  потоков  непосредственно  на  территорию  России.  Наличие  "шлюзовой  системы" 
позволит России гибко регулировать степень своей открытости.

Подобные подходы, правда, потребуют от приграничных территорий значительной открытости. Однако, для них, 
такая политика России может быть чрезвычайно выгодной.

Важно  то,  что  приграничные  территории,  расположенные  по  периметру  России,  имеют  как  определенное 
культурное родство к прилегающим регионам, так и сложившиеся связи с СССР, на основе которых сегодня Россия может 
(если приложит некоторые усилия) создать свою инфраструктуру в этих территориях.

Культура самой России существенно отличается от культур соседних регионов (особенно это касается Ближнего 
Востока  и  Дальнего  Востока),  поэтому  для  хорошего  диалога  потребуются  посредники.  Таким  образом,  приграничные 
территории могут быть не только "территорией для контактов", но и выполнять собственную активную роль посредника в 
контактах, что могло бы оказаться весьма полезным как для культурного, так и для чисто материального развития этих 
территорий. 

Можно условно поделить территории по геополитическим направлениям, на которые они выходят:
Западная, Северная, Восточная и Средняя Европа: страны Балтии, Беларусь, Украина.
Южная Европа: Украина, Молдова.
Ближний Восток: республики Закавказья и республики Средней Азии.
Для  контактов  с  Японией  и  новыми  экономическими  странами  Юго-Восточной  Азии  на  Дальнем  Востоке  

естественным  образом  вырисовывается  автономная  территория,  самостоятельная  хотя  бы  уже  в  силу  слабых 
коммуникационных связей с федеральным центром.

Буфером в отношениях  с Китаем являются как республики Средней Азии, так и зона российского Дальнего  
Востока, и особенно Приморский край.

Главные направления действий России по обустройству шлюзовых свободных зон представляются следующими:
Создание там инфраструктур России;
Поощрение проникновения инфраструктур соседних регионов;
Помощь приграничной территории в создании четкой системы границ, правовой базы и т.д.
Не всякая территория, находящаяся между двумя государствами, может служить для них зоной контактов, тем 

более активным посредником в их контактах.
Для того, чтобы приграничная территория стала такой зоной и в особенности для того, чтобы Россия смогла через 

эту зону вести выгодную для себя политику, необходимо вложить усилия в создание на этих территориях определенной 
инфраструктуры, как федеральному центру, так и администрациям территорий.

Сегодня администрация Приморского края ведет активную работу по созданию на своей территории подобных 
инфраструктур.

Это,  в  первую  очередь,  мегапроект  "Русский  Остров",  решающий  задачи  консолидации  руководящей  элиты 
Тихоокеанского региона.

И  проект  по  созданию  Приграничного  Торгово-Экономического  Комплекса  (ПТЭК)  Пограничный  -  Суньфенхэ, 
решающий задачи размещения и взаимодействия рабочих групп по разным направлениям деятельности.

Таким  образом,  генеральной  внешнеполитической  линией  Федеральной  власти  России  по  отношению  к 
приграничным территориям - хотелось бы видеть помощь в обмен на открытость для контактов с Россией и соседями.

Сегодня просто необходимо целевое создание (Россией или при участии России) точечных свободных зон в этих 
территориях либо развитие уже существующих зон. (КНДР, Курилы - Япония?)

"Буферные зоны" для разных геополитических направлений должны строиться на совершенно разных основаниях.
Зона взаимодействия с Европой, например, должна непременно иметь развитую систему правового регулирования 

(чтобы быть комфортной для европейской культуры).
Однако  комфортность  для  азиатских  культур  определяется  совершенно  другими принципами,  и  для создания 

соответствующей зоны контактов понадобится создание других условий (здесь, вероятно, потребуется индивидуальный 
подход в отношениях с каждой страной).

Чтобы успеть во всех направлениях, России придется развивать большую гибкость, способность к адекватному 
диалогу  с  разными  культурами.  Но  развитие  таких  способностей  (если  оно  удастся),  несомненно,  будет  обогащать 
собственную русскую культуру. Двигаясь (и изменяясь) в этом направлении, культура России, возможно, преодолеет ею 
ныне кризис.

Предполагается,  что  значительную нагрузку  в  осуществлении  политических  связей  и  приграничных  контактов 
России сможет нести российская диаспора.

Драматические события XX века привели к тому,  что значительная часть русскоязычного населения утратила 
единство:  формально-географическое,  фактически  -  информационное,  культурное,  политическое,  экономическое. 
Миллионы соотечественников в силу разных причин оказались вне пределов России. Как воспринимать этот факт? Как 
трагедию национального  масштаба  или  ...  уникальный шанс  в  условиях  развития современной  экономики,  реализация 
которого зависит от наших совместных усилий?

Анализ экономических и социо – культурных процессов убеждает, что так называемые межрегиональные альянсы, 
скрепленные глубинными связями,  в мировой экономике начинают играть едва ли не ключевую роль. Разворачивается 
конкуренция  уже  не  столько  между  масштабными  структурами,  спаянными  по  географическому,  национальному  или 
религиозному принципу, а между атлантическими, трансатлантическими, европейскими, китайскими и т.д. корпорациями.
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Современная  диаспоральная  картина  стремительно  меняется.  Влияние  объединений  соотечественников  за 
рубежом значительно возрастает. Россия в этом отношении - наиболее показательный пример. По принципиально новой 
модели развиваются в последние годы отношения с диаспорами в странах, традиционно предоставлявших уют выходцам 
из СССР (США, Германия, Израиль, и др.):  отныне это не противовес (хотя наивно было бы утверждать, что политика 
однозначно отошла здесь на второй план), а в большей степени социально экономический резервуар, на запасы которого 
нацелены сегодня многие проекты.

Все  русскоязычное  население,  проживающее  в  настоящее  время  вне  географических  пределов  России, 
воспринимается  как  уникальное  единство:  культурное,  экономическое  и  политическое.  По  сути,  это  некая  духовная 
общность и неосвоенное пока пространство, с огромным потенциалом, способным влиять на основные цивилизационные 
процессы.  В данном контексте развития экономики Россия может и должна выработать свой цивилизационный проект, 
объединяющий всех представителей русской (российской) культуры.

Национальное и экономическое возрождение России невозможно без ее интеграции в мировое экономическое 
сообщество,  без  тесного сотрудничества всех выходцев с нашей общей исторической Родины,  где бы они сегодня не 
находились.

Российский  бизнес  нуждается  в  налаживании  и  развитии  надежных  долгосрочных  деловых  связей  с 
соотечественниками  в  различных  странах.  Эта  заинтересованность  проявляется  и  в  необходимости  привлечения 
иностранных  инвестиций,  и  в  потребности  сбыта  или  приобретения  продукции  (товаров  и  услуг)  на  взаимовыгодных 
условиях, и налаживании культурного взаимодействия.

Это должно способствовать развитию российского производства, созданию совместных предприятий с прямым 
или косвенным участием соотечественников. В этих условиях поддержка и развитие разнообразных деловых и культурных 
контактов между диаспорами и их исторической Родиной будет наиболее эффективной.

Русский народ в силу специфики своей судьбы за последний век уже оказался подготовлен к новым формам 
существования суперэтносов в условиях глобализации.

Использование накопленного русскоязычными диаспорами экономического потенциала позволит получить России 
столь необходимую деловую энергию,  а  диаспоры обретут  тесную и прочную связь с  историческими корнями,  которая 
придаст их пассионарности обоснованный смысл.

Диаспоральный потенциал должен быть задействован в продвижении отечественных идей (технологий), товаров и 
услуг за рубеж. Диаспоры могут помочь выйти российским производителям на внешний рынок, а иностранным инвесторам и 
компаниям - наладить экономические отношения в России.

Отсутствие объемной достоверной информации о товарах и услугах, а также новых технологиях, без сомнения 
сдерживает  интеграционные  процессы.  Диаспоры  могут  сыграть  важнейшую  роль  в  установлении  и  развитии  такого 
информационного обмена.

Кроме того, можно уже сейчас наблюдать хотя и четко не озвучиваемое "федеральным центром", но очевидное в 
современной  внешней  политике  РФ  формирование  диаспорального  лобби в  странах  с  наиболее  развитой  политике  - 
экономической инфраструктурой.

Принципиальное значение имеет в этом контексте объединение всех, кто говорит по-русски, интересуется русской 
культурой и хочет поддерживать связи с Россией, без разделения по гражданству и национальности.

Установление  тесного  взаимодействия  с  российской  диаспорой,  в  первую  очередь,  зависит  не  столько  от 
ассигнований из федерального или региональных бюджетов, сколько от личной инициативы и креативно-патриотического 
подхода к делу.

Практические шаги в деле установления тесной линии сопряженности между метрополией и диаспорой могли бы 
быть следующие.

В  правовой  сфере:  предоставление  соотечественникам  безвозмездной  консультационной  поддержки  рамках 
Интернет-проектов русскоязычных общин, на web-сайтах самих диппредставительств РФ, администраций территорий.

В  сфере  связей  с  общественностью:  тактичное  инициирование  и  направление  процесса  консолидации 
русскоязычных общин, содействие образованию новых организаций соотечественников культурно - просветительского и 
благотворительного  характера;  привлечение  спонсоров  для  осуществления  различных  проектов  в  жизни  диаспоры; 
практика  патронажа  культурно  -  просветительских  мероприятий  соотечественников;  всесторонняя  информационная 
поддержка их позитивных практических начинаний.

В  сфере  культурного  сотрудничества:  качественное  изменение  деятельности  представительств 
Росзарубежцентра,  и  РЦНК,  в  частности,  в  сторону  открытости  и  полезности  для  соотечественников;  укрепление 
сотрудничества  между  диппредставительствами  и  структурами  Росзарубежцентра,  а  также  Русской  Православной 
церковью.

В  информационной  сфере:  русифицирование  сайтов  диппредставительств  РФ  и  РЦНК,  прежде  всего  в  тех 
странах,  где  сложились  крупные  русскоязычные  общины;  унифицирование  официальной  информации  по  проблеме 
соотечественников  на  сайтах  диппредставительств  и  РЦНК;  размещение  на  сайтах  разносторонней  информации  о 
русскоязычных общинах и о взаимодействии с ними.

В сетевую среду  с  развитием телекоммуникационных  технологий  к  взаимодействию и  общению впервые  
вовлечены огромные массы людей самых разных национальностей, географии проживания и культур.

Телекоммуникации  же  несут  мультикультурное  содержание,  да  и  сама  культура  становится  все  более 
интерактивной, больше рассчитанной на живое общение, на непосредственное участие, нежели на мертвое созерцание, 
удаленное восприятие и безадресное потребление.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Коммуникации сегодня играют лишь одну роль - сближение и преодоление преград, чинимых такому сближению 
(проницаемость).  Как  только  сетевое  пространство  станет  сопоставимым  по  масштабам  с  мировым  сообществом, 
магистральной станет мультикультура.

Ближайшими  перспективами  развития  человеческого  сообщества  являются  не  быстрый  рост  сетевого 
пространства и проникновение его в разные сферы нашей жизни, но принципиальные изменения самой нашей жизни под 
влиянием коммуникаций.

Формирование  качественно  новой  глобальной  сетевой  структуры на  основе  единения  усилий  диаспор  и  всех 
заинтересованных лиц в России послужит залогом развития и интеграции отечественной экономики - в мировую. И это 
будет связано с продвижением "нового русского образа" за рубеж.

Раньше  опасались  "советского  русского",  которому  в  традиционном  западном  представлении  соответствовал 
образ медведя - зверя непредсказуемого и мощного. С "советским русским" на всякий случай не хотели или не могли иметь 
дело.

Сейчас  для  мирового  сообщества  еще  актуальным  остается  крайне  невыгодный  имиджевый  образ  "нового 
русского". Но актуальность его поддерживается скорее инертностью мышления. В самой России данный тип, несомненно, 
сошел на нет.

На смену пришла выкристаллизованная временем новая формация русского человека. Особенностью этого типа 
является очевидное  понимание  значимости и  собственное  стремление как  можно быстрее  интегрироваться в  мировое 
культурное и мировое сообщество. Это далеко от "петровской европеизации", происходившей насильственным образом. 
Это  далеко  от  "французско-нижегородского  смешения".  Это  далеко  от  бездумной  англизации.  Это  далеко  от 
американизации.

Все чувствуют и понимают, что происходит становление нового типа отношений, связанных с появлением "новой 
русской формации". Но как интегрироваться? Самостоятельно? Кто - то так и делает. Подчас успешно. Но для большинства 
цели  не  оправдывают  средства.  Наиболее  выгодным  здесь  может  быть  вполне  свободный  и  доступный  путь  через 
русскоязычные  диаспоры  (диаспоральная  интеграция),  имеющие  на  сегодняшний  день  огромный,  повторю  еще  раз, 
практически нереализованный потенциал.

Потенциал,  сжатой пружиной  ожидающий своей реализации,  после распада  СССР и преобразований в  новой 
России. Потенциал, пополняющийся всегда и во всех странах.

В диаспорах видится механизм повышения имиджа не только страны в целом, но и отдельных предприятий и 
организаций,  нацеленных  на  расширение  своего  бизнеса  в  международной  сфере.  Есть  уверенность,  что  именно  на 
диаспоральной базе возможен новый виток развития института торговых представительств.

Важно вести работу не только на сближение российских деловых кругов с диаспорами, но и в сближении самих 
диаспор.  Диаспоры  являются  одним  из  наиболее  перспективных  факторов  в  системе  современных  международных 
отношений.

Позволю себе  напомнить еще одну  цитату  генерала Мошкова:  "Участь,  которая предстоит  русскому народу в 
ближайшем будущем, конечно, печальна и при наших современных знаниях совершенно неустранима, а потому лучше бы 
было совершенно не знать ее. Но, к счастью, вместе с законами исторических циклов для нас открылась истинная причина 
вырождения  и  безошибочное  средство  к  его  устранению.  В  наших  руках  есть  верное  средство,  уже  испытанное  и 
указываемое нам самой природою, обратить Железный век в Золотой".

Пути и формы реализации корпоративных интересов деловых кругов 
российского зарубежья в Азиатско-Тихоокеанском регионе

Полоскова Татьяна Викторовна, д.п.н., зав. сектором мировых 
диаспор, профессор Дипломатической академии МИД России,  

руководитель аналитического центра Московского фонда 
"Россияне" (Москва)

Многополярность современного мира подразумевает не только наличие различных центров притяжения в виде 
государственных  образований,  но  и  формирование  полюсов  притяжения  на  основе  других  факторов  –  финансово-
промышленных групп, конфессий, глобальных информационных систем, этнических диаспор. При этом далеко не всегда 
видимая сторона деятельности открывает реального игрока. Нередко за разветвленной сетью этнокультурных объединений 
стоят  интересы  финансово-промышленных  групп,  а  конфессиональная  структура  на  деле  может  представлять  собой 
международный синдикат.

Наличие этнокультурных миров со своеобразными центрами притяжения за пределами территориальных границ, 
на которых проживают представители этих социокультурных феноменов, давно является частью современного мира.

Декларированный на Конгрессе зарубежных соотечественников в 2001 году подход к российской диаспоре как к 
основе транснациональной сети,  объединяющей Россию и зарубежный "русский мир",  является достаточно новым для 
экспертов  и  практиков  и  не  столь  дискуссионен,  сколь  мало  разработан.  Несмотря  на  то,  что  идея  консолидации  и 
структурирования  "русского  мира"  обозначена  на  самом высоком  уровне,  значительная  часть  экспертного  сообщества 
продолжает  рассматривать  проблемы соотечественников  в  сугубо  правозащитном ключе.  При этом российские  власти 
призывают либо быть жестче и активнее в "отстаивании интересов зарубежных соотечественников" либо скорректировать 
свою  линию,  исходя  из  пестроты  российской  диаспоры,  значительная  часть  которой  является  не  такой  уж  социально 
ущемленной.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В  целом,  российское  экспертное  сообщество  крайне  мало  внимания  уделяет  проектированию  возможных 
вариантов структурирования русского мира и поиску механизмов выстраивания на базе разрозненных, разобщенных, но 
пока еще обладающих некой пассионарностью общин российской диаспоры эффективно действующей сети. Как следствие, 
в  практической  сфере  деятельности,  в  том  и  числе  российских  загранпредставительств,  сохраняется  ориентация  на 
осуществление  патерналистской  модели  работы  с  соотечественниками.  Конкретный  пример:  большинство  российских 
загранпредставительств в странах ближнего зарубежья (Латвия, Украина, Молдавия и другие) постоянно делегируют на 
проводимые в Москве форумы деловых и интеллектуальных кругов российской диаспоры одних и тех же людей, в основном 
из числа лидеров общественных организаций, объединяющих социально незащищенную часть русскоязычного населения. 
Это говорит об отсутствии работы посольств с другими слоями российской диаспоры, вполне вписавшимися в реалии, но 
желающими сохранять контакты с Россией. Иными словами, с теми, кто может составить реальную, самодостаточную опору 
современного "русского мира".

Следует отметить, что отсутствие точных данных о количестве и специфике российской диаспоры и неясность 
критерия отнесения к ней, на которые часто обращают внимание в различных госструктурах, занимающихся проблемой 
зарубежных соотечественников,  далеко не  основная,  хотя,  несомненно,  значимая часть темы. Главная же  проблема – 
отсутствие  коммуникаций  между  российской  диаспорой  и  Россией,  невыстроенность  каналов  связей,  в  том  числе  и  в 
информационной сфере.

Как следствие, российская диаспора в своей значительной части существует сама по себе (исключая лидеров 
общественных организаций, которые зачастую стремятся монополизировать информацию о российских проектах и замкнуть 
на себе взаимодействие с посольствами),  а усилия России по консолидации диаспоры сами по себе. Иными словами, 
логистика  "русского  мира"  как  явление  пока  не  сложилось,  но  оно  и  не  сложится,  если  не  будет  соответствующего 
социального заказа и политической воли.

Эксперты  обращают  внимание  на  явную  засоренность  информационных  коммуникаций  между  Россией  и 
зарубежной  диаспорой,  на  отсутствие  эффективных  каналов  экономического  и  культурного  взаимодействия,  на 
неиспользование чужих инфраструктурных возможностей, в том числе сложившихся в лоне русскоязычной части других 
современных диаспор. В этой связи, особый интерес представляют инициативы русскоязычной части еврейской, армянской 
и других уже сложившихся в качестве транснациональных сетей диаспор, возможности которых могут быть использованы 
при структурировании "русского мира".

Проблема заключается также и в том, что Россия заявила об идее структурирования и поддержки зарубежного 
"русского  мира"  только  сейчас.  В  то  время  как  многие  другие  государства  продекларировали  подобную  задачу 
(применительно к своим диаспорам и "этнокультурным мирам") достаточно давно. И новый игрок далеко не у всех вызывает 
позитивные эмоции, зачастую воспринимается как потенциально сильный, а потому опасный конкурент.

Необходимо учитывать и то обстоятельство, что использование потенциала зарубежной диаспоры для создания 
сети экономических, общественно-политических и иных связей - достаточно распространенная мировая практика. Но далеко 
не  всегда  первое  слово  принадлежит  государству.  Нередко  сама  диаспора  создает  систему  сетевых  коммуникаций. 
Государство  -  историческая  родина  становится одним из  звеньев  этой  международной  цепи.  Это  особенно  важно  для 
архитекторов современного русского мира, которому придется опираться, прежде всего, на собственный ресурс. В конечном 
итоге ключевым игроком становится тот, кто выстраивает более эффективную инфраструктуру, позволяющую превратить 
разрозненные группы людей, формально объединенные этнокультурным признаком в сеть.

Определяя задачи структурирования "русского мира" можно выделить не только сугубо прагматические моменты 
использования  его  потенциала  как  внешнеполитического,  экономического  и  социокультурного  ресурса.  В  условиях 
глобализации,  любое  увеличение  игроков  на  международной  арене,  имеющих  созидательный,  позитивный  ресурс,  в 
принципе, благоприятно, так как способно реально противостоять культурной унификации.

Кроме того, идея "русского мира" как сетевой структуры больших и малых сообществ, думающих и говорящих на 
русском  языке,  имеет  отчетливую  геоэкономическую  направленность.  По  оценке  П.Г.Щедровицкого,  диаспоры 
русскоязычных  людей  призваны  обеспечить  подключение  России  к  технологическому  и  финансовому  резервуару 
зарубежных социумов, так как, чем большее число мировых проблем получит свое выражение, а возможно, и решение в 
рамках  русского  языка,  тем  более  востребованными  будут  культурные  и  человеческие  возможности  "русского  мира", 
включая Россию.

Что касается критериев отнесения персоналий и структур к "русскому миру", то следует отметить следующее. На 
недавно прошедшем Конгрессе соотечественников Президентом РФ В.В.Путиным было дано определение, тесно связанное 
с дефиницией русского мира: "Соотечественники - категория далеко не юридическая. И уж тем более -не вопрос статуса или 
каких бы там ни было льгот. Это, в первую очередь, вопрос личного выбора. Вопрос самоопределения. Я бы сказал даже 
точнее - духовного самоопределения. Этот путь - не всегда прост.  Ведь понятие "русский мир" испокон века выходило 
далеко за географические границы России и даже далеко за границы русского этноса".

В  целом,  определяя  границы  "русского  мира",  следует  исходить  из  того,  что  его  носители  -  это  не  просто 
физические объекты, что можно обозначить как демографический ресурс. Это не только организации и институции (русские 
общественные объединения или русские театры). Можно вести речь о ноосфере русского мира, предполагающей духовное 
присутствие (культурное, языковое и иное), которое сложно поддается статистике, но, тем не менее, является реальным и 
ощутимым. У русского мира есть некий мобилизационный ресурс, позволяющий расширить круг его носителей, в том числе 
за счет поддержки русского языка, культуры и всего русского и российского за рубежом со стороны государства.

Процесс  идентификации  действительно  сложен,  поскольку  диаспоральность  в  большинстве  случаев  является 
актом доброй воли и соответственно есть следствие желания объекта или группы людей включиться в некую систему 
отношений,  достаточно  условную,  но  вследствие  разных  причин  очень  им  необходимую.  Причины  могут  быть  самые 
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разнообразные,  начиная  от  исторически  сложившихся  форм  поведения  и  традиционной  жизни  в  диаспоре,  до 
необходимости  консолидации  в  целях  защиты  собственных  и  корпоративных  прав,  либо  выбора  диаспоральности  в 
качестве  профессии  и  средства  решения  социально-экономических  проблем  (феномен  "профессиональных  русских"  в 
странах ближнего зарубежья).

Эта  пестрота  и  видимое  отсутствие  четких  критериев  отнесения  к  российской  диаспоре  зачастую приводит  к 
выводу  о  бесперспективности  ее  консолидации  вообще.  Очевидно,  что  "русский  мир"  многослоен,  но  вывод  о 
бесперспективности консолидационных усилий поспешен. Нужна иная модель консолидации, основанная не на этнических, 
религиозных и иных признаках, а на общем объединяющем факторе. И есть некий единый объединяющий фактор - те, кто 
не стремятся сохранить русский мир как  цивилизационный феномен потенциально к нему относиться не могут.  Пути к 
достижению этой цели и выбор стратегических и тактических партнеров - это вторая часть вопроса. Равно как и вопрос, что 
делать с этим русским миром России.

Русский мир - категория внеполитическая, не нуждающаяся в территориальной интерпретации, но невозможная 
без  создания  сети  социальных,  экономических,  культурных,  информационных  и  иных  связей,  позволяющих  добиться 
самодостаточности как внутри самого "русского мира", так и между ним и Россией.

Русский мир станет реальностью, если будет обеспечиваться воспроизводство носителей его ценностей и норм. 
Причем, не только в диаспоральной среде, хотя там проблема отсутствия преемственности видна наиболее зримо. Так, 
молодежь, практически, не была представлена на прошедшем Конгрессе зарубежных соотечественников. На сегодняшний 
день системы взаимодействия с молодежными организациями русского зарубежья нет. Не ведется работа по консолидации 
перспективной, социально активной молодежи, прежде всего, студенчества.

В то время как все государства, имеющие зарубежные диаспоры и заинтересованные в их сохранении, особое 
внимание  уделяют  именно  работе  с  молодежью.  Причем,  речь  идет  не  только  о  поставках  учебников  и  выделении 
стипендий, но и о целенаправленной подготовке лидеров и активистов для диаспоральных объединений. На конференциях 
и семинарах международной еврейской студенческой организации "Гиллель" молодежь, к примеру, знакомят с навыками 
лидерской деятельности, умению общаться со средствами массовой информации, вести диалог с органами власти. У нас 
же до сих пор нет даже банка данных на молодежные организации русского зарубежья, ни одной реально действующей 
международной или хотя бы региональной молодежной организации. Если отвлечься от деталей, то налицо следующая 
проблема, - поскольку нет разработанной стратегии развития "русского мира" и прогностики, то объективно не ясна задача, 
которую  должна  бы  выполнять  молодежь  и,  следовательно,  сложно  найти  стимулы  для  активного  включения  ее  в 
консолидацию и структурирование "русского мира".

Несомненно,  важным  узлом  "стягивания"  "русского  мира"  являются  организации  и  объединения  российской 
диаспоры. В то же время, очевидно, что выстраивание коммуникаций с потенциальными субъектами "русского мира" не 
может ограничиваться только поддержкой диаспоральных организаций. Речь должна идти, в том числе, и о выстраивании 
системы  культурных,  образовательных,  экономических  связей  с  персоналиями  и  структурами,  ориентированными  на 
сохранение  русскости  в  той  или  иной  степени  либо  в  том  или  ином варианте,  включая  общественно-политическую и 
экономическую завязанность  на  Россию.  В  данном контексте  мы не  противопоставляем ценностный и  прагматический 
стимул для сохранения своей принадлежности к "русскому миру", так как в действительности они переплетены, способны 
переходить друг в друга.

При  этом  стартовый  подход  наиболее  применим  в  странах  дальнего  зарубежья,  где  подавляющая  часть 
социальных слоев российской диаспоры самодостаточна.  Практика общения с русской эмиграцией дальнего зарубежья 
показывает, что она (за редким исключением) готова оказывать содействие России и в налаживании двусторонних связей, и 
в создании ее позитивного имиджа. Тем более что еще на Первом конгрессе соотечественников 19-31 августа 1991 г. в 
Москве было заявлено, что "нет никаких различий между волнами русской эмиграции, все они, наши соотечественники. 
Деление  эмиграции  на  прогрессивную  -  нейтралистскую  -  реакционную  отныне  теряет  всякий  смысл".  Но  объективно 
сложившаяся в России экономическая ситуация, коррупция во властных структурах, фактическая неуправляемость страной 
отталкивают не только зарубежных партнеров, но и диаспору (причем, все ее "волны").

Первостепенной  задачей  является  восстановление  либо  создание  новых  информационных  каналов  связи 
субъектов  "русского  мира"  стран  дальнего  зарубежья  с  партнерами  в  ближнем  зарубежье  и  в  России.  Проведенный 
экспертный опрос среди представителей гуманитарных организаций США, ставящих задачу укрепления позиций русского 
языка,  культуры  и  даже  создания  "пророссийского  лобби"  на  основе  выходцев  из  России  разных  национальностей, 
добившихся успеха в Штатах, проведенный в 2003 году, показал, что подавляющее большинство их уверены, что Россия 
занимается только ближним зарубежьем, никто не слышал о прагматической модели работы с зарубежной диаспорой и о 
том, что задача структурирования русского мира декларирована как официальная позиция России. С подобной ситуацией 
приходилось сталкиваться в Финляндии, Греции, странах Латинской Америки, что говорит не только о неэффективности 
коммуникаций, но и о явной недоработке российских посольств.

Для  выстраивания  информационных  коммуникаций  могут  быть  использованы  СМИ,  в  том  числе  издающиеся 
русскоязычной  частью других  национальных диаспор,  проживающих в  дальнем зарубежье;  электронные СМИ;  система 
научного и экспертного обмена.

В  этой  связи  особую  значимость  приобретает  создание  транснациональных  экономических  сетей  в  рамках 
"русского мира". Тем более в таких стратегически важных регионах как Азиатско-тихоокеанский. Очевидно, что "русский 
мир"  не  станет  реальностью  без  создания  внутренних  экономических  ресурсов.  На  сегодняшний  день,  усилия 
государственных структур России в сфере создания финансово-экономической основы русского мира фокусируются в двух 
направлениях, каждое из которых достаточно дискуссионно. Посыл, что создание экономических основ русского мира - это 
финансирование  общественных  организаций  никакого  отношения  к  экономике  не  имеет  и  продукта,  в  том  числе 
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интеллектуального создать не может. Позиция, что бизнесмены должны финансировать общественные организации, а за 
это получать некие льготы от России, с тактической точки зрения верен, но системы на этой основе не создашь. Опыт 
убеждает, что общественные организации в своей массе не пока могут стать основными узлами инфраструктуры русского 
мира.

Очевидно,  что  экономические  круги,  в  той  или  иной  форме  завязанные  на  Россию,  нельзя  рассматривать  в 
качестве вспомогательного объекта. Это тоже потенциальная  часть русского мира, не включенная в коммуникативную сеть 
ни внутри этого мира (или ее узкого спектра - собственно диаспоры), ни в коммуникации с Россией как с национальной 
корпорацией, способной стать для них партнером. В то время как именно опора на внутренние источники стала основой 
развития  еврейской,  армянской,  китайской,  украинской  и  других  диаспор,  не  только  обеспечивающих  собственное 
воспроизводство, но и помогающих "исторической родине".

Проблема в том, что за 10 лет существования российской диаспоры в странах СНГ и Балтии не сформировалось 
такое  явление  как  диаспоральный  капитал,  способный  стать  внутренним  источником  развития  и  укрепления  "русского 
мира". Что касается дальнего зарубежья, то отсутствует даже первичный мониторинг ситуации.

Парадокс заключается в том, что в большинстве стран нового зарубежья в бизнесе широко представлены именно 
русские  и  русскоязычные.  Но  большая  часть  из  них  не  видит  мотивации  для  участия  в  жизни  русских  культурных, 
образовательных и благотворительных структур, в поддержке "русскости" в различных ее проявлениях.

Причин  тому  несколько.  Бизнес  проявляет  интерес  к  диаспоральным  организациям  (не  считая  единичных 
спонсорских  акций)  в  том случае,  если  эти  объединения обладают  солидным лоббистским потенциалом,  как  в  стране 
проживания, так и в "титульном" государстве, могут обеспечить выгодные контракты, преференции, поддержку во властных 
структурах.

Не совсем понятно, что хочет Россия и есть у нее модель включения российской диаспоры и "русского мира" в 
целом в геоэкономический проект. Пока идет период взаимной оценки. Позитивно уже то, что Россия продекларировала, а 
Правительство  Москвы  попыталось  придать  структурность  идее  подключения  экономического  потенциала  российской 
диаспоры к внутренним и внешним задачам, стоящим перед страной. Однако и то, что заявлено и даже законодательно 
оформлено не реализуется.

Несмотря на обещанные в Законе о соотечественниках льготы и преференции бизнес - структурам, оказывающим 
поддержку диаспоре, Россия на их принятие не идет, ликвидируя еще один важный стимул для преодоления раскола между 
различными социальными слоями диаспоры. Фактически, обрекая ее на нищее существование.

Есть примеры, когда в странах СНГ и Балтии русский бизнес, стремясь найти свою "нишу" на диаспоральном поле, 
берет на себя финансирование русскоязычных изданий, лоббирует снятие законодательных ограничений по национальному 
признаку. Но эффективной системы работы с этой категорией нет. Хотя очевидно, что попытка создания международных 
организаций  соотечественников  будет  успешной  только  в  том  случае,  если  основу  этого  движения  составят  не 
маргинальные слоя, а деловая, политическая, интеллектуальная элита российской диаспоры. Опыт Всемирного Еврейского 
Конгресса, созданного на средства крупных банковских структур и международного еврейского капитала подтверждает этот 
тезис.

Главная проблема - это отсутствие самоорганизации и четко выраженного корпоративного интереса в деловых 
кругах. В этой связи представляется целесообразным не создавать новые формы и модели, а использовать уже потенциал 
сложившихся структур,  в  том числе  Тихоокеанского  Форума соотечественников.  При  этом основное  внимание  следует 
обратить именно на формирование корпоративности, в том числе путем ее стимулирования.

Особая  тема  -  граждане  России,  проживающие  за  рубежом,  участвующие  в  сфере  бизнеса.  Эта  категория, 
несомненно, является ключевой при структурировании "русского мира", так как имеет устойчивую связь с Россией в форме 
гражданства. На практике, об этих людях вспоминают только в ситуации нарушения их прав и в период выборных компаний. 
Характерно,  что  современные  государства  все  большее  внимание  уделяют  именно  той  части  диаспоры,  которая 
поддерживает  наиболее  тесные  контакты  с  титульным  государством.  Показателен  в  этой  связи  опыт  Китая, 
модифицирующего  основной  упор  на  работу  с  новой  китайской  эмиграцией.  Особое  внимание  при  этом  уделяется 
выходцам из Китая, работающим в сфере банковской деятельности, в крупных финансово-промышленных компаниях.

Создание коммуникативных каналов позволит выявить и актуализировать экономический потенциал зарубежного 
"русского  мира".  Что  касается  страновых  подходов,  то  логистика  русского  мира  может  быть  выстроена  по-разному. 
Очевидно, что имеются ключевые регионы и группы стран, точки пересечения с другими транснациональными этническими 
корпорациями, узлы завязывания интересов различных слоев и категорий, включенных в "русский мир", сделав упор на 
которые можно перевести концепцию "русского мира" из разряда идей в разряд реалий.

В этой связи представляется весьма перспективной модель консолидации различных социальных слоев диаспоры 
из стран ближнего и дальнего зарубежья на основе Тихоокеанского конгресса соотечественников. Это ядро, от которого 
смогут  расходиться  различные  коммуникативные  каналы,  и,  в  перспективе,  это  -  полноправный  участник  системы 
общественных,  экономических,  культурных  и  гуманитарных  отношений,  представляющий  интересы  транснациональной 
корпорации - "русский мир" в Азиатско-тихоокеанском регионе.

Продекларировав отношение к зарубежной диаспоре как к важнейшему внешнеполитическому ресурсу и основе 
русского мира, российское государство должно распространить подход к диаспоре как к транснациональной корпорации и 
на внутренние диаспоральные объединения,  действующие на территории нашей страны. Без этого мы остановимся на 
полпути и не только продемонстрируем, прежде всего, нашим соседям из республик бывшего СССР, двойные стандарты и 
односторонний подход. Мы лишим себя возможности задействовать ресурс внутренних диаспор для укрепления наших 
международных позиций, выйти на русскоязычную часть этих диаспор, проживающую в третьих странах и потенциально 
способную быть частью русского мира.
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"Конструктором"  такой  системы  может  выступить  1)  сама  диаспора  как  ядро  "русского  мира",  2)  российское 
государство  как  национальная  корпорация,  объективно  заинтересованное  в  существовании  и  развитии  подобного 
этнокультурного феномена. Не исключены и другие "конструкторы" проекта, но тогда "русский мир" станет одним из звеньев 
чужой  игры.  Так  или  иначе,  эти  игроки  тоже  должны  быть  поняты  и  выявлены,  что  позволит  определить  варианты 
сотрудничества с ними, а по необходимости максимально сузить круг их влияния на процесс.

Финансовый ресурс  государственных организаций  маломощен,  а  тратить  время,  силы и энергию на создание 
самофинансируемых, экономически самостоятельных структур внутри диаспоры некогда, да и хлопотно. Хотя выход именно 
в этом. Если, конечно, говорить о реальных перспективах России в системе международных связей. В этом контексте, 
появление новых государственных структур, в том числе в рамках Администрации Президента и передача функций по 
работе с соотечественниками МИДу России может стать отправной точкой для налаживания новых коммуникаций по работе 
с диаспорой, соответствующих и государственным интересам и задачам по ее сохранению.

В  контексте  инвентаризации  внутренних  ресурсов  важен  опыт  регионов  Российской  Федерации,  в  том  числе 
Приморского края.  Декларированный на Конгрессе соотечественников прагматический подход к  зарубежной российской 
диаспоре рассматривает ее как важный компонент и ресурс развития гражданского общества в России, фактор интеграции 
Российской Федерации и ее регионов в систему современных мирохозяйственных связей.

Интеллектуальный,  общественно-политический  и  финансово-экономический  потенциал  российской  диаспоры 
может реализоваться только через поиск совпадающих интересов с партнерами из России, как на уровне государственных 
структур, так и хозяйствующих субъектов, общественных организаций, в том числе региональных.

Создание  эффективной  модели  сотрудничества  с  различными  слоями  и  категориями  зарубежной  российской 
диаспоры позволит субъектам Федерации использовать диаспоральный ресурс для решения внутренних проблем, в том 
числе  привлечения  инвестиций;  создать  дополнительные  возможности  для  развития  международного  и  культурного 
сотрудничества.

Важной задачей является участие субъектов Федерации, особенно национальных республик, в формировании и 
структурировании  "русского  мира",  объединяющего  людей  различных  национальностей,  религий,  социальных  слоев, 
ощущающих свою сопричастность к России и ее культуре.

Федеральные органы государственной власти признают полномочия субъектов Федерации в данной сфере. Так, в 
Основных положениях региональной политики, проблемы, связанные с соотечественниками, рассматриваются в разделе, 
посвященном  государственному  регулированию  международной  и  внешнеэкономической  деятельности  субъектов 
Российской Федерации. В договоре о разграничении предметов ведения и взаимном делегировании полномочий между 
органами  государственной  власти  Кабардино-Балкарии  к  ведению  Республики  было  отнесено  принятие,  обустройство 
репатриантов из числа этнических кабардинцев, а их репатриация на историческую родину и связанные с этим вопросы 
гражданства рассматривались в качестве предметов совместного ведения (п. "т", ст.4).

Нередко  принципиальные  подходы  органов  государственной  власти  и  отдельных  ее  субъектов  расходятся 
довольно  существенно.  Так,  в  ряде  республик  на  конституционном  уровне  закреплялись  положения,  поощряющие 
иммиграцию соотечественников (Республика Адыгея, Кабардино-Балкария Республика, Республика Дагестан).

Ряд регионов использует в официальных документах, либо в практической деятельности собственные дефиниции 
и интерпретации понятий "соотечественники" и "русский мир".  В соответствии с ранее принятой программой поддержки 
соотечественников  Администрацией  Санкт-Петербурга  давалось  следующее  дефиниция  понятия  "соотечественник": 
"соотечественниками считаются лица,  постоянно проживающие в странах Балтии,  связанные с Россией историческими, 
этническими,  культурными,  языковыми и духовными узами,  стремящиеся сохранит свою самобытность,  испытывающие 
потребность в поддержке контактов и сотрудничестве с Россией". В настоящее время. Администрация Санкт-Петербурга 
вообще  отказалась  от  использования  термина  "соотечественники"  в  программе  поддержки  зарубежной  диаспоры, 
обозначив ее как "Поддержка российской культуры в регионах Балтийского моря".

Термин "русский мир" используется только в программах Правительства Москвы, хотя задачи его поддержки и 
структурирования  были  четко  обозначены  президентом  В.В.Путиным  в  выступлении  на  Конгрессе  зарубежных 
соотечественников.  Администрация  Санкт-Петербурга  в  качестве  ключевой  определила  задачу  структурирования 
"варяжского мира", т.к. "Петербург является преемником Ладоги, а не Киева или Москвы".

Таким  образом,  серьезной  проблемой  является  отсутствие  четкого  разграничения  предметов  ведения  и 
полномочий с субъектами Российской Федерации в этой сфере. Практика показывает, что многие регионы разрабатывают и 
принимают законы и иные правовые акты, регламентирующие взаимоотношения с соотечественниками, их возвращение в 
Россию,  порядок  предоставления  им  гражданства.  Возникающие  коллизии  между  федеральным  и  региональным 
законодательством требуют своего разрешения.

Анализ  деятельности  субъектов  Российской  Федерации по  созданию системы поддержки  и взаимодействия  с 
зарубежной  диаспорой  показывает,  что  за  исключением  Москвы  и  некоторых  регионов  (Татарстан,  Владивосток),  в 
основном, используется репатриационная и патерналистская модели взаимодействия с российской диаспорой. В то время 
как патернализм, т.е. восприятие российской диаспоры лишь как объекта защиты и поддержки сужают наши отношения с 
российским зарубежьем, оставляют вне диаспоральной политики России адаптированную часть русского и русскоязычного 
населения, желающую сохранить свою российскую самобытность и испытывающую потребность в поддержании контактов и 
сотрудничестве с Россией.

В данном контексте деятельность приморского края по консолидации деловых кругов АТР представляет собой 
существенный прорыв в создании региональной транснациональной сети и нуждается в административной и экспертной 
поддержке со стороны всех структур и персоналий, включенных в процесс структурирования "русского мира".
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Первым  этапом  является  создание  "площадки",  в  рамках  которой  может  идти  процесс  взаимного 
информационного  обмена  и  презентации  проектов.  Эту  функцию  выполняют  мероприятия,  проводимые  в  рамках 
Тихоокеанского Конгресса соотечественников. Второй задачей является поиск объединяющего интереса, итогом которого 
явится создание корпорации деловых кругов русского зарубежья АТР.

Реализация корпоративных интересов деловых кругов российского зарубежья в Азиатско-тихоокеанском регионе 
возможна  при  условии  выстраивания  эффективных  коммуникаций  с  органами  власти,  местными  финансово-
промышленными  группами,  информационными  структурами  и  внутренними  диаспорами,  объединяющими  выходцев  из 
стран АТР.

Серьезной задачей для деловых корпораций "русского мира" является создание собственного информационного и 
коммуникативного  лобби,  способного  решать  две  задачи:  формирование  соответствующей информационной  картины в 
деловых кругах и о деловых кругах российского зарубежья АТР; формирование позиции политического истеблишмента, 
способного создать благоприятные условия для реализации корпоративных интересов.

Проблема формирования информационной картины ситуации в русском зарубежье является достаточно острой. 
Во-первых, принимаемые Россией государственные решения в отношении зарубежных соотечественников довольно часто 
не находят поддержки в массовом сознании именно благодаря отсутствию адекватной информационной картины. Данные 
опросов  и  социологических  исследований  подтверждают,  что  значительное  количество  россиян  не  имеет  четкого 
представления о ситуации в русском зарубежье.

Как  следствие,  по  данным  ВЦИОМ  более  двух  третей  россиян  не  видят  целесообразности  в  выстраивании 
взаимодействия с зарубежной диаспорой. Это резко контрастирует, к примеру, с позицией венгерского общества, где 80 
процентов населения поддерживают политику властей по отношению к зарубежным венграм. Кроме того, российские СМИ 
создали искаженный образ  представителя российской диаспоры как  нищего просителя,  либо  криминального элемента. 
Процессы, происходящие в социально адаптированных слоях российского зарубежья, в том числе среди деловых кругов, не 
находят отражения в российских СМИ. Формирование адекватной информационной картины - одна из задач корпорации 
деловых кругов российского зарубежья АТР.

Во-вторых,  принимаемые  в  отношении  соотечественников  государственные  решения,  федеральные  и 
региональные программы, конкретные мероприятия, крайне неохотно, а зачастую поверхностно освещаются российскими 
СМИ. Как следствие, об этих инициативах плохо знают за рубежом.

Что касается работы с политическим истеблишментом, в том числе с партиями и общественными движениями, то 
следует  учитывать,  что  в  данную  систему  взаимодействия  с  зарубежной  российской  диаспорой  может  быть  включен 
достаточно широкий круг участников. Причем, сама эта тема может быть использована в деятельности различных структур, 
начиная  от  финансово-промышленных  групп  и,  кончая  благотворительными  организациями  в  самом  разнообразном 
контексте: от обоснования конъюнктурных и узкокорпоративных задач "заботой о национальном интересе" до попыток (и 
нередко довольно эффективных) создать центр притяжения для определенных социальных групп российской диаспоры.

В  этой  связи  нуждается  в  детальном  изучении  опыт  многочисленных  фондов  и  ассоциаций,  деятельность 
религиозных  организаций,  политконсалтинговых  групп,  работающих  на  "русской  поляне",  специалистов  по 
коммуникативным технологиям, которые представляют собой штучный, но весьма влиятельный фактор.

Опыт  показывает,  что  деятельность  негосударственных  субъектов  процесса  нередко  (и  довольно  часто) 
оказывается более эффективной в достижении поставленных задач. Следует напомнить, что сама идея "русского мира" 
родилась не в государственных кабинетах, а в экспертных кругах,  а достоянием политиков она тоже стала,  благодаря 
профессиональным коммуникаторам.

Резолюция III Тихоокеанского форума соотечественников "Миграции и 
диаспоры: потенциал развития Тихоокеанской России"

21-22 октября 2003 г. Владивосток
Участники  III  Тихоокеанского  форума  соотечественников  "Миграции  и  диаспоры:  потенциал  развития 

Тихоокеанской России", подводя итоги встречи, констатируют следующее.
Консолидация  российской  диаспоры  -  одна  из  важнейших  задач  российского  государства  и  организаций 

зарубежных соотечественников. Особую актуальность она приобретает для восточных территорий РФ.
Юг российского Дальнего Востока все более превращается в узел транспортных коммуникаций, обеспечивающих 

единство Северо-Восточной Азии, получает свой шанс на обретение статуса особой зоны трансграничного экономического 
сотрудничества,  удобной для всех площадки нового регионостроительства,  нацеленного на укрепление стабильности и 
безопасности в северо-западной части АТР.

Вместе с  тем,  беспокойство вызывает продолжающийся отток населения,  огромная разница демографических 
потенциалов Дальнего Востока России и соседних государств. В связи с этим неоднократно указывалось на необходимость 
долговременной и поэтапной политики планируемой миграции за счет привлечения в районы Дальнего Востока внутренних 
переселенцев, российских граждан из стран СНГ, а также на важность целевой регламентируемой законом и экономической 
целесообразностью, диверсифицированной по этносоставу легальной иммиграции из соседних стран.

Однако  этого  не  достаточно.  Очевидна  необходимость  бережного  отношения  к  местному  человеческому 
потенциалу.  Для  укрепления  физического  и  духовного  присутствия  россиян  на  территориях  СВА  и  АТР  требуется 
целенаправленное  создание  усилиями  власти,  бизнеса,  гражданских  сообществ  всех  регионов  России  специальной 
инфраструктуры,  сберегающей  и  умножающей  человеческий  капитал,  прежде  всего,  Приморья  в  сфере  обслуживания 
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экономических связей российских субъектов со странами АТР. Решению этой задачи должен способствовать мега проект 
строительства сетевого региона "Тихоокеанская Россия", идея которого была выдвинута администрацией Приморского края 
на Санкт-Петербургском экономическом форуме в июне 2003 г.

В  центре  внимания  этого  проекта  -  вопросы  повышения  конкурентоспособности  и  мобильности  россиян, 
проживающих в  Приморье,  активное использование  в  целях  регионального  развития разветвленной  сети родственных, 
профессиональных, деловых и др. связей в странах СВА и АТР, опыта успешного взаимодействия с экономиками соседних 
стран, работа по участию в строительстве зарубежной российской диаспоры – ресурса развития Тихоокеанской России.

Первым  шагом  на  пути  структурирования  российской  диаспоры  в  АТР  должно  стать  налаживание  связей  с 
зарубежными  объединениями  соотечественников,  консолидация  их  деловых  кругов,  развитие  взаимовыгодного 
сотрудничества в сфере продвижения за рубеж конкурентоспособной продукции и технологий российских предприятий, при 
одновременном создании механизмов реализации интересов зарубежных соотечественников на российских рынках.

В связи с этим, считаем целесообразным:
Продолжить деятельность Тихоокеанского форума соотечественников как восточной инновационной площадки по 

разработке  и  экспертной  апробации  форм  и  моделей  экономического,  социокультурного  развития  региона  путем 
привлечения потенциала зарубежной российской диаспоры.

В  целях  создания  эффективной  системы  взаимодействия  с  организациями  и  объединениями  зарубежных 
соотечественников региона рекомендовать создать при Администрации края Координационный Совет соотечественников 
Тихоокеанского региона, включив туда представителей переселенческих организаций края.

Для  координации  деятельности  с  другими  субъектами  Российской  Федерации  по  вопросам  консолидации  и 
структурирования "русского мира" наладить систему информационного обмена с ними, в первую очередь, с Правительством 
Москвы и его подразделениями. Выйти с предложением о подписании Договора о сотрудничестве в сфере взаимодействия 
с зарубежными соотечественниками между Администрацией Приморского края и Правительством Москвы.

Поддержать  проект  "Тихоокеанская  Россия",  нацеленный  на  вхождение  региона  в  систему  международных 
экономических, культурных и гуманитарных связей путем использования внутреннего и зарубежного демографического и 
интеллектуального  ресурса.  Принять  меры  к  разработке  основных  положений  тихоокеанской  стратегии  России  на 
долгосрочную перспективу, включая вопросы вступления России в систему рынков АТР.

Разработать  программу  регулирования  и  управления  международными  миграционными  процессами  на 
приграничных территориях России.

В качестве пилотного проекта по поддержке соотечественников в странах АТР разработать и принять меры к 
реализации  комплекса  мер  по  взаимодействию  с  русскими  клубами  Китая,  включая  поддержку  деятельности 
информационного портала "Восточное полушарие".

Для решения демографических проблем региона рекомендовать федеральным властям разработать и принять 
систему льгот и привилегий для жителей Дальнего Востока России.

Для активизации привлечения инвестиционного потенциала региона проработать вопрос о создании Бизнес-клуба 
зарубежных соотечественников.

Рекомендовать  Администрации  края  при  реализации  социальных и  гуманитарных  программ особое  внимание 
уделить мерам по поддержке русского языка, культуры, традиций.

Наладить систему информационного и экспертного взаимодействия с научными кругами Москвы, других городов 
России и зарубежных стран, специализирующимися по проблемам современных диаспор и диаспорального строительства.

(Другие материалы Форума будут опубликованы нами в следующем номере бюллетеня)
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

БЕЛОРУССИЯ
Хроника
По  данным  Минского  городского  управления  статистики,  в  сентябре  продовольственные  товары  в  среднем 

подорожали на 1,9%, непродовольственные - на 2,6%, платные услуги, оказываемые населению, - на 2,1%. Более других 
выросли в цене мясо и птица - на 4,8%, фрукты - на 4,7%, яйца - на 4,5%, рыба - на 3,4%, колбасные изделия - на 3%. 
Овощи подешевели на 1,5%, картофель - на 23,3%.

На 11,8% подорожал бензин. 
13 октября. К 2005 г. Белоруссия намерена полностью перевооружить свою армию. Об этом заявил президент 

Белоруссии Александр Лукашенко, комментируя журналистам итоги военных учений "Чистое небо-2003".  В ходе учений 
были  продемонстрированы  отдельные  образцы  военной  техники, 
модернизированной в Белоруссии. Президент отметил, что белорусская сторона 
делится всеми своими разработками в области военной техники с российскими 
коллегами.

13  октября. Был  подписан  протокол  о  сотрудничестве  между 
Национальным собранием Республики Беларусь и Национальной ассамблеей 
народной  власти  Кубы.  В  нем,  в  частности,  говорится,  что  парламентарии 
Белоруссии  и  Кубы  будут  способствовать  укреплению  и  развитию 
сотрудничества  между  двумя  странами  в  сферах  экономики,  торговли, 
инвестиций, науки и техники, а также образования, культуры, здравоохранения, 
туризма и спорта.  Стороны также договорились содействовать установлению 

постоянных связей между комиссиями органов законодательной власти обоих государств, обмениваться делегациями для 
изучения опыта парламентской и международной деятельности друг друга. 

13 октября.  Министр обороны РБ ген.-полк. Леонид Мальцев сообщил, что в следующем в 2004 г планируется. 
окончательно решить вопрос о поставке Россией в Белоруссию зенитных ракетных комплексов (ЗРК) С-300 на условиях 
аренды.  Белорусская  сторона  надеется  получить  столько  ЗРК,  сколько  необходимо  для  вооружения  одной  зенитной 
ракетной бригады. 

13  октября.  Белоруссия  намерена  развивать  внешнеторговые  перевозки  водным  транспортом  и  создать 
собственный  морской  флот.  Об  этом  говорится  в  программе  развития  внутреннего  водного  и  морского  транспорта 
Белоруссии до 2010 г., подписанной президентом республики. В настоящее время общая протяженность внутренних водных 
путей Белоруссии составляет около 3 тыс. км., из которых водным транспортом эксплуатируется 1 тыс. 807 км. Особое 
значение  для  Белоруссии  имеет  Верхне-Днепровский  бассейн,  включающий  в  себя  Днепр,  Сож,  Березину,  Припять  и 
Днепровско-Бугский канал. Этот бассейн дает возможность попасть в Днепровскую воднотранспортную систему, имеющую 
выход к Черному морю, а через него в Дунайский речной бассейн, через который, как надеются руководители республики, 
сможет иметь прямое водное сообщение со странами Западной Европы.

14 октября. В Кремле прошло заседание Высшего государственного совета Союзного государства, на котором 
были  обсуждены  вопросы  союзного  бюджета.  После  заседания  ВГС  состоялась  неформальная  встреча  (чаепитие) 
Владимира Путина и Александра Лукашенко в  присутствии  делегаций  обеих  сторон.  Следующее заседание  ВГС было 
намечено на первую декаду февраля 2004 г.

15 октября. В республике завершена полностью уборка картофеля. Всего удалось собрать около 800 тыс. т, 30-50 
тыс. т из них планируется экспортировать до конца года.

16-18  октября.  В Бресте  прошли  заседания  российско-белорусского  Межбанковского  совета.  В  нем  приняли 
участие  председатель  Центрального  банка  России  Сергей  Игнатьев,  председатель  правления  Национального  банка 
Беларуси  Петр  Прокопович  и  другие  представители  центральных  банков  двух  стран.  Были  обсуждены,  в  частности, 
нормативные  акты,  подлежащие  унификации  до  введения  российского  рубля  в  качестве  единственного  законного 
платежного средства на территории Белоруссии, а также экономическая ситуация и ход реализации основных направлений 
денежно-кредитной политики в  России и  Белоруссии,  валютный курс  Национального банка  Беларуси и ход работы по 
согласованию регулятивных функций центральных банков на рынке ценных бумаг. 

17 октября. Министр обороны РБ ген.-полк. Л.С.Мальцев подвел итоги комплексного оперативного учения "Чистое 
небо - 2003".

Министр  подчеркнул,  что  проведенное  учение  явилось  для  Вооруженных  Сил  Белоруссии  одним  из  этапов 
подготовки  штабов,  органов  управления  и  войск.  Впервые  были  отработаны новые  формы  применения  объединений, 
соединений,  воинских частей,  которые регламентируются новыми уставными документами.  Командования ВВС и войск 
ПВО, Сухопутных войск, оперативные (оперативно-тактические) командования со своей задачей на учении справились.

Военные комиссариаты решали вопросы приема мобилизационных ресурсов и организовывали территориальную 
оборону.

17 октября. Постоянный представитель Белоруссии при международных организациях в Вене Виктор Гайсенок 
встретился  с  заместителем  ген.директора  –  директором  департамента  ядерной  науки  и  применений  Международного 
агентства по атомной энергии (МАГАТЭ) Вернером Буркартом. 

В ходе встречи обсуждались вопросы сотрудничества РБ с МАГАТЭ в научной области, а также перспективы 
более активного привлечения белорусских специалистов к проведению научных исследований по линии этой организации.
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17 октября. Белорусский суд снял арест с 15% акций Мозырского НПЗ, принадлежащих "Славнефти", и принял 
решение прекратить дело в отношении российской компании.

17 октября. Эксперты МАГАТЭ завершили пятидневную инспекцию ядерных объектов на территории Белоруссии. 
Представители  МАГАТЭ  посетили  институты  физикоорганической  химии,  энергетических  и  ядерных  исследований 
Национальной академии наук, Белорусский государственный университет,  Несвижский завод медицинских препаратов и 
другие объекты. Были изучены пункты захоронения радиоактивных отходов "Гомель-30", "Колосово" и "Экорес". Визит в РБ 
руководители группы экспертов МАГАТЭ оценили как положительный и продуктивный.

18-19  октября.  В  Москве  по  инициативе  правительства  российской  столицы  и  руководства  Центральным 
административным округом на Пушкинской площади прошла ярмарка промышленных и продовольственных товаров из 
Белоруссии. В столицу России на 50-ти грузовых автомобилях привезли ковры, обувь, трикотаж и продукты из Минска, 
Витебской и Гродненской областей. 

20  октября.  Пресс-служба  Парламентского  Собрания  СБР  сообщила,  что  на  строительство  второй  очереди 
Гродненского завода медицинских препаратов из средств бюджета Союзного государства в 2004-2005 гг. будет выделено 86 
млн российских рублей. Это предусмотрено программой совместной деятельности России и Белоруссии по преодолению 
последствий чернобыльской катастрофы.

20-24 октября. В Минске в рамках программы "Партнерство ради мира" субрегиональное командование "Северо-
восток" объединенных вооруженных сил НАТО в Европе провело международный семинар «по штабным процедурам и 
штабной работе», в котором приняла участие белорусская сторона. Всего план мероприятий международного военного 
сотрудничества министерства обороны Белоруссии на текущий год предусматривает участие белорусских представителей 
ВС в 84 мероприятиях программы ПРМ.

22 октября. Президент РБ Александр Лукашенко принял верительные грамоты нового посла США в республике 
Джорджа Крола. Беларусь — это независимое, суверенное государство, подчеркнул Лукашенко обращаясь к американскому 
дипломатическому агенту,  в  какие  бы союзы мы не  вступали и не  объединялись,  суверенитет  и  независимость  будут 
основополагающими принципами. 

22 октября.  С этой даты базовая ставка рефинансирования и учетная ставка Национального банка Беларуси 
снижены до 28% годовых. Данное решение принято НББ исходя из сложившейся ситуации на денежном и валютном рынках 
республики. По данным министерства статистики и анализа РБ, за январь-сентябрь 2003 г. прирост потребительских цен 
составил 18,4% или в среднем 1,9% за месяц. В течение текущего года ставка рефинансирования снизилась с 38% до 28% 
годовых. Дальнейшее ее снижение до конца года не планируется.

23  октября. В  Минском  епархиальном  управлении  было  торжественно  отмечено  25-летие  архипастырского 
служения  митрополита  Минского  и  Слуцкого  Филарета,  Патриаршего  Экзарха  всея  Белоруссии.  Церемонию  посетил 
президент РБ Александр Лукашенко и вручил митрополиту орден Франциска Скорины. В своем выступлении Лукашенко 
упорно говорил о «белорусской православной церкви», игнорируя тот факт, что Филарет является главой экзархата Русской 
православной церкви на территории Белоруссии. 

23 октября. В соответствии с постановлением министерства торговли Белоруссии были повышены розничные 
цены на табачные изделия белорусского и импортного производства.

24 октября. Президент РБ Александр Лукашенко в Минске провел пресс-конференцию по проблемам белорусско-
российских  отношений.  Александр  Лукашенко,  в  частности,  возложил  вину  за  торможение  интеграции  на  главу 
администрации  президента  России  Александра  Волошина  и  его  заместителя  по  вопросам  внешней  политики  Сергея 
Приходько.  Лукашенко  подчеркнул,  что  стороны  не  смогли  продвинуться  вперед  на  последнем  заседании  Высшего 
государственного совета Союзного государства, но в целом там состоялся конструктивный и полезный разговор. 

25  октября. В  МИД  России  был  приглашен  посол  Республики  Беларусь  в  Российской  Федерации  Владимир 
Григорьев, которому было сделано представление в связи с высказываниями недружественного характера в отношении 
российской стороны, прозвучавшими на пресс-конференции президента Белоруссии А.Лукашенко 24.10.03.

27  октября. Пресс-секретарь  МИД  РБ  Андрей  Савиных  прокомментировал.  ноту  МИД  России  по  поводу 
высказываний Александра Лукашенко в ходе пресс-конференции 24.10.03. Содержание ноты министерства иностранных 
дел России, по мнению Савиных, никаким образом не вытекает из характера и направленности пресс-конференции, в ходе 
которой  белорусский  президент  в  открытой  манере  информировал  общественность  о  ходе  белорусско-российской 
интеграции для того,  чтобы исключить имеющие место спекуляции и кривотолки.  В ходе пресс-конференции,  согласно 
трактовке  белорусского  внешнеполитического  ведомства,  подчеркивалась  приверженность  белорусской  стороны  к 
продолжению  работы  по  строительству  Союзного  государства  на  основе  неукоснительного  соблюдения  положений 
Договора 1999 г.  В выступлении лидера Белоруссии и комментариях МИД РБ не был раскрыт источник в кремлевской 
администрации,  благодаря  которому  А.Лукашенко  узнал  о  «закулисных  интригах  противников  союза»  –  Волошина  и 
Приходько.

30-31 октября. В Минске прошли межмидовские консультации руководителей подразделений МИДов государств-
участников СНГ, занимающихся проблематикой Содружества.

Президент РБ об отношениях с Россией
(Из стенограммы пресс–конференции А.Лукашенко 24.10.03 в Минске)

Лукашенко  А.Г.  Уважаемые товарищи!  Прежде всего  хочу  объяснить,  почему наш разговор  ограничен одной 
конкретной темой. Думаю, вы со мной согласитесь, что вопросы белорусско–российских отношений, как никакая другая 
внешнеполитическая тема, интересуют и белорусов, и россиян, и очень многих людей во всем мире. Не скрою, мы много 
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думали над тем, стоит ли идти на такой масштабный и откровенный разговор. И пришли к выводу, что он будет полезен 
всем нам. Граждане наших стран должны получить полную информацию о том, что на самом деле происходит в Союзе 
Беларуси и России, нашем Союзном государстве, каково его будущее.

Любой  заинтересованный  человек,  в  какой  бы  стране  он  ни  находился,  может  присоединиться  к  разговору, 
поскольку идет интернет–вещание в режиме реального времени.  Я отвечу на все вопросы, которые волнуют людей,  и 
постараюсь пояснить ситуацию, которая складывается. Эти вопросы известны и мне, они известны вам.

Готовясь  к  сегодняшнему  мероприятию,  я  поручил  Администрации Президента  подготовить  графики,  которые 
позволят наглядно  показать  нашу позицию по тем или иным проблемам.  Мы имеем графики по некоторым вопросам, 
которые поступили к нам и являются ключевыми.

Что касается меня, то с моей стороны будет предельно честный и откровенный разговор, как всегда. От вас же я 
буду ожидать только одного — также честно, объективно довести до общества то,  что услышите здесь. Наверное, уже 
хватит кривотолков, лжи, потому что тема очень важная для наших судеб, судеб наших народов — России, Беларуси, да и 
других народов.  Люди не должны получать информацию из  каких–то анонимных источников,  как  это произошло после 
последнего заседания Высшего Госсовета.  Хотя эти анонимные источники,  наверное,  известны и  вам,  тем более,  они 
известны и нам.

В этом, наверное, есть и моя вина: так случилось после последнего заседания Высшего Госсовета, что мы не 
довели  до  общественности  то,  что  происходило  за  закрытыми  дверями.  А  там,  где  двери  закрываются,  там  всегда 
появляются недомолвки, недоговоренности, ошибки и предвзятое вранье. Не надо закрывать двери. Но поверьте, не мы 
были инициаторами закрытия этих дверей. Поэтому, думаю, будет правильным проинформировать вас об итогах Высшего 
Государственного Совета Союзного государства, которое прошло в Москве в середине этого месяца.

Еще накануне я сказал, что это заседание не будет формальным. Так оно и было, как бы кому–то ни хотелось 
утверждать обратное. Мы впервые вынесли на заседание высшего органа Союзного государства те вопросы, которые до 
этого решались обсуждать только президенты опять же за закрытыми дверями в формате “один на один“.

Да,  это был непростой,  но исключительно честный и открытый разговор.  Точнее будет сказать,  откровенный, 
потому что разговор все–таки носил закрытый характер. Но мы настаивали на том, чтобы все проблемы обсуждались 
полным  составом  госсовета,  а  не  кулуарно.  Поэтому  белорусская  сторона  поддержала  предложенный  Постоянным 
комитетом проект  повестки дня,  в  которую были включены вопросы и Конституционного Акта,  и  Соглашения о единой 
валюте.  Думаю,  настал  тот  момент,  когда  мы  должны  честно  друг  другу  сказать,  на  что  готовы  пойти  в  союзном 
строительстве, на что будем в перспективе готовы пойти и на что мы вообще никогда не пойдем. И так ситуация сложилась 
не только в силу каких–то субъективных причин.

К  сожалению,  российская  сторона  эти  предложения  не  поддержала,  мотивируя  нежеланием  будоражить 
общественное мнение, понятно, в канун известных политических событий.

Впрочем,  нельзя  говорить  о  российской  стороне  в  целом.  К  слову,  Геннадий  Николаевич  Селезнев  как 
сопредседатель  совместной  белорусско–российской  рабочей  группы  по  подготовке  проекта  Конституционного  Акта 
настаивал (и причем очень жестко настаивал) на включении в повестку дня вопроса о Конституционном Акте.

Кстати, этот проект,  который Селезнев и Попов (сопредседатель с белорусской стороны) докладывали нам на 
закрытой  части  заседании,  был  единогласно  одобрен  совместной  Комиссией  по  выработке  Конституционного  Акта  и 
вынесен на рассмотрение Высшего Государственного Совета.

Тем не менее, пусть и вне повестки дня, мы обсудили самые острые вопросы Союзного строительства. То есть 
проект Конституционного Акта и проект Соглашения о единой валюте, который также не был включен в повестку дня по 
инициативе, просьбе, настоянию российской стороны. И мы решили в полном составе, всем Высшим Госсоветом, обсудить 
его вне повестки дня, что и сделали после перерыва.

Многие журналисты, которые, я смотрю, здесь присутствуют, тогда были в Кремле. Надо сказать, и это будет 
правдой,  что  благодаря  членам  Высшего  Государственного  Совета  российской  стороны  и  прежде  всего  благодаря 
Президенту России разговор получился очень полезным и открытым.

Позиция Беларуси всегда была последовательной и абсолютно прозрачной: мы за равноправный союз, каждый 
участник которого является суверенным государством.  Беларусь была,  есть и останется таким государством.  Иного не 
будет, потому что этого вообще не может быть. Поэтому и не будет. И когда идут разговоры о нашем будущем, о том: быть 
России государством и особенно быть ли Беларуси государством, ответ очевиден — конечно же, быть.

Быть, потому что, повторюсь, вопрос вообще так стоять не может. Надо отдать должное, российское руководство 
признает и уважительно относится к такой позиции Беларуси. Об этом прямо заявил Президент России. Конечно, во многом 
наши мнения расходятся.

Принятие  Конституционного  Акта  предусмотрено  Союзным  договором.  Это  даже  сегодня  не  обсуждается  — 
принятие Конституционного Акта — стоит принимать его или нет. Другой вопрос, каким быть этому Конституционному Акту? 
Поясняю:  мы  все  (особенно  это  со  своей  стороны  подчеркивает  Российская  Федерация)  являемся  демократическими 
государствами,  которые  уважают  закон,  международные  договоры.  Российское  руководство  это  особо  констатирует.  И 
подписанные договоры сегодня действуют.

Помните, как мы шли по этому пути, начиная от Соглашения о Союзе? Еще с Борисом Николаевичем Ельциным 
мы  подписали  накануне  его  ухода  с  президентского  поста  Договор  о  Союзном  государстве.  А  ратифицировали  и 
обменивались ратификационными грамотами в  Кремле мы уже с новым Президентом России.  И я  слово  в  слово  это 
напомнил Владимиру Владимировичу Путину.

То есть новое руководство России приняло тот Договор, который был подписан. Более того, практически все, в том 
числе и нынешний Президент (он тогда был Премьером) участвовали в создании этого Договора. Но нам сегодня россияне 
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говорят:  ”Вы  посмотрите,  что  в  этом Договоре?  Если его  принять,  то  Россия,  да  и  Беларусь  чуть  ли  не  теряют  свой 
суверенитет, потому что здесь же будет равноправный подход“. На что я всегда заявлял о том: России–то чего бояться? 
Слон Моськи боится? Не надо бояться. Где мы тут суверенитет теряем?

То есть налицо попытка отойти от тех положений Договора, которые были выработаны, выстраданы и лишь затем 
положены на бумагу,  и которые получили в наших государствах силу Закона. Они, те,  кто так говорит, хотят ослабить 
Договор. На что я категорически пойти не могу.

Я уже говорил об этом, потому что я инициировал эти процессы в свое время. И потому, что это выгодно для нас, 
белорусов и россиян. И потому, что мы на референдум поставили этот вопрос, и наши белорусы ответили четко на этот 
вопрос. У меня полная правовая база в таком направлении действует. Я не могу отойти от того Договора, который мы 
сегодня имеем, или его ослабить. Правда и то, что он наполовину только выполняется.

Тогда  было  предложено:  давайте  выработаем  Конституционный  Акт  и  сделаем  его  фактически  слабее,  чем 
нынешний Договор. В таком случае возникает вопрос: а зачем? Зачем нам вообще делать дурную, бестолковую, извините 
за грубость, работу. Зачем нам Конституционный Акт делать слабее Договора. Ну ладно, можно его сделать таким, но его 
же по Договору можно выносить на референдум. В Конституционном Акте должны быть нормы, сильные нормы, нормы 
выше Закона,  нормы,  которые в  обычном Законе  не  прописываются,  потому что  Конституция — это  Основной  Закон. 
Поэтому и нормы, которые будут излагаться в проекте такой Конституции для внесения на референдум двух государств, 
должны соответствовать этому нормативному акту Конституции.

Это, по–моему, прописные истины не только для юристов, но и для всех нас, журналистов в том числе, и мы 
мотивировать, что мы не можем пойти на ослабление Договора через Конституционный Акт.

Взять хотя бы вопрос о  компетенции органов Союзного государства.  Мы вам предложим сейчас этот  график, 
посмотрите на него. Беларусь выступает за то, чтобы органам Союзного государства были переданы от национальных 
органов, от России, Беларуси достаточно широкие полномочия, позволяющие сделать Союз эффективно работающим.

Понятно,  если  мы  будем  вести  речь  о  функционировании  общего  рынка,  создании  единой  транспортной  и 
энергетической системы, проведении единой экономической, налоговой, валютной политики. Эти вопросы должны быть 
переданы  в  ведение  наднациональных  органов.  В  сильном  Союзном  государстве  должны  быть  полноценные  органы, 
которые принимают обязательное для двух стран решение, то есть решение прямого действия.

На чем настаивает Российская Федерация? Я уже сказал, что они не хотят передавать значительные полномочия 
наднациональным органам. То есть Россия не готова, руководство России не готово поделиться своими полномочиями, 
долей своей власти, передав их союзным органам. Или боится, или там какие–то другие причины есть, но мотивирует тем, 
что Россия может развалиться. Как пример, приводится ситуация с Советским Союзом.

Может быть и так, мы к этому с пониманием относимся. Когда у нас спрашивают: вы понимаете, — да, понимаем. 
Согласны? Мы говорим: нет, не согласны. Потому что ни Беларусь, ни Россия развалиться не смогут.

Если  не  наделить  союзные  органы полномочиями  для  решения  задач  Союзного  государства,  мы  никогда  не 
придем к полноценному союзу. Необходимо закрепить правовой статус союзных органов и сделать это надо в Конституции. 
В ней должны быть урегулированы все основополагающие вопросы функционирования Союзного государства, в том числе 
и по единой валюте.

Но введение единой валюты только один из элементов союзной архитектуры, и его нельзя вырывать из общего 
контекста. Какая единая валюта, если нет решения всех экономических вопросов?

Еще один график. Фундамент — это наш Договор о Союзе, о создании Союзного государства. В соответствии с 
ним необходимо наладить эффективную работу союзных органов. Не может быть свободного рынка капитала, если не 
будут сняты таможенные барьеры, которые по–прежнему сохранены в России. Должен быть решен вопрос о механизме 
взимания  косвенных  налогов  по  взаимной  торговле.  Поскольку  сейчас  Беларусь  поставлена  в  положение  хуже  чем, 
например, Латвия. Мы торгуем с Россией, представьте, в ситуации хуже, чем Латвия с Россией (смех в зале).

Надо  создать  Единое  экономическое  пространство  и  только  потом  вводить  единую  валюту.  Если  нарушить 
последовательность укладки таких кирпичей дом рухнет еще до того, как мы его построим. Деньги — это та кровь, которая, 
если  говорить  медицинским языком  (аплодисменты),  обращается  или  циркулирует  в  кровеносной  системе  организма. 
Посмотрите на нашу кровеносную систему. Там кругом тромбы.

Возьмите  равные  права  наших  граждан.  Что,  белорусы  сегодня  имеют  те  же  права,  что  россияне  у  нас? 
Абсолютно нет. Поезжайте в Москву, вы это увидите. Что, сегодня нет таможенной границы на административной границе 
Беларуси и России? Эта таможенная граница возведена Российским государством. С нашей стороны этой границы нет. Я 
мог  бы  называть  множество  таких  тромбов,  и  чтобы ввести  валюту,  которая  бы  циркулировала  по  этой  кровеносной 
системе, надо срочно их убрать. Оторвутся ведь. А когда тромб отрывается, ясно, что будет.

На  чем  мы  настаивали?  Надо  выполнить  то,  о  чем  мы  договорились  раньше  (аплодисменты).  И  что  уже 
прописано в соглашениях и договорах, и что стало законами в наших государствах. Российская Федерация этого пока не 
сделала.  Но  заверила  нас,  что в  ближайшее время они  закончат  все  внутригосударственные процедуры и  введут  все 
договоры, которые были заключены, в полном объеме. Их (договоры) надо выполнять, а не разрушать.

Хотите пример? Пожалуйста. Мы заключили Договор, который постоянно муссируется журналистами, почему–то 
особенно с Российской стороны — о поставках газа.  Это Договор не о бесплатной поставке газа.  И это Договор не о 
поставках  газа  по  минимальным  внутрироссийским  ценам.  Это  масштабный  Договор  о  создании  равных  условий  для 
субъектов хозяйствования Беларуси и России.

Мы предоставляем российским предприятиям, которые у нас работают, и российскому бизнесу полные права на 
территории Беларуси, те же, что и белорусам. Россияне со своей стороны нашим предприятиям, нашему бизнесу в России 
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предоставляют такие же права, какие имеют российские предприниматели и бизнесмены у себя. Это сотни вопросов, в том 
числе, равная ценовая политика.

Но  какая  же  будет  равноправная  политика  экономическая,  если,  к  примеру,  Ждановичи  —  наше  тепличное 
хозяйство — потребляет газ, к примеру, покупая его по 50 долларов, а где–то в Башкортостане (я был там просто несколько 
лет тому назад, и задавал вопрос о тепличном хозяйстве: ”сколько у вас стоит газ?“) по 12 долларов. Скажите, какая здесь 
конкуренция может быть, если мы выращиваем помидоры, огурцы на этом комбинате, оплачивая по 50 долларов за газ (а 
тепло это — основное для тепличного хозяйства), а там по — 12. Мы просто конкурировать не сможем на общем рынке, не 
говоря уже о Башкортостане или каких–то других регионах. То же самое наблюдается и в других регионах.

Поэтому мы делаем уступки, и так было в Соглашении записано, по одним направлениям, а они (россияне) делают 
уступки по другим направлениям,  в  том числе и по газу.  А что произошло? Захотелось России,  мы,  если будет у  вас 
желание  еще  вернемся  к  этому  вопросу,  участвовать  в  приватизации  нашей  газотранспортной  системы.  Пожалуйста, 
участвуйте. Но это другой вопрос. «Белтрансгаз», «Газпром», как субъекты хозяйствования Беларуси и России, садитесь за 
стол, ведите переговоры по цене, по условиям. Не получается, неуступчивыми оказались белорусы. Выходит Премьер 
России Касьянов и говорит: я не буду выполнять пункт 2 Соглашения, где говорится о предоставлении равных условий для 
субъектов хозяйствования. То есть то, что касается газовой сферы. Так что это за отношение между государствами? Так 
просто не принято разговаривать друг с другом.

И  вот  представьте,  в  этой  ситуации,  когда  не  выполняется  ряд  соглашений  и  вот  таким  образом  действует 
руководство России, нам предлагают: возьмите российский рубль. Это благо для белорусов, возьмите, вы сразу в два раза 
богаче станете. Через запятую говорят: ”ну смотрите, если вы российский рубль не возьмете, мы вам отвернем голову“. У 
вас какая бы была реакция? Даже если бы вы другой информацией не обладали. Вы бы подумали и сказали, смотрите, как 
они нас резко хотят осчастливить. Дают нам счастье, но не берет другая сторона. Ну и хорошо, баба с воза — коню легче. 
Есть такая поговорка у россиян и белорусов. Нет, начинают продавливать. Зачем?

Я прямо на этом заседании, на этой закрытой части сказал, не хочет ли Россия намертво привязать Беларусь к 
себе? Не хочет ли она, как у нас некоторые руководители говорят, зацепить нас на крючок и (рыбаки, наверное, знают, как 
это делается) в нужный момент нас подтягивают, но если будет очень трудно, отпускать. Пока эта рыба не устанет. Потом 
выбросят на берег.

Скажите, у вас не было бы таких опасений? У меня они есть. Я уже говорил об этом доме, о том, что мы его 
начинаем стоить с крыши, мы видим этот график и дом, который развалится, все это понятно. Есть и другие вопросы, более 
существенные.  Мы не против того,  чтобы российский рубль с 2005 года был единой валютой на нашем пространстве, 
выполнял роль  валюты в  Беларуси  и России  до  2008  года,  когда  мы новую валюту  выработаем,  как  это  в  Договоре 
записано. Мы не против, но нам нужны гарантии, чтобы не получилось так, чтобы мы, как я уже говорил, когда нам кран этот  
денежный  перекроют,  мы не  поползли куда–то  на  Монетный  двор  или  к  Кремлю и  не  щелкали  зубами,  выпрашивая, 
выманивая свое (аплодисменты).

Поэтому нам нужны и политические, и дипломатические, и внешнеполитические, и военно–политические гарантии. 
И они должны быть закреплены. Это международная норма, практика — закреплять гарантии в Конституции. Поэтому мы 
говорим,  давайте  поступим,  как  записано  в  Договоре,  вы  уже  время  потеряли,  просрочили  сроки,  которые  указаны  в 
Договоре,  извините  за  тавтологию.  Давайте  Конституционным  Актом  отработаем,  нашими  комиссиями,  которые  мы 
утвердили  с  Владимиром  Владимировичем  Путиным,  внесем,  проведем  процедуру,  внесем  на  референдум,  утвердим 
Конституцию, как часть Договора. И будем это делать цивилизованно.

Нам часто говорят так: вот Лукашенко против и если вот не хочет так, давайте сделаем, как в Евросоюзе. Первое и 
главное: мы ведь строим союзное государство, а не союз, например, по типу Европейского Союза. Там же нет единого 
государства, в Европейском Союзе. Хотя они, фактически, дальше нас продвинулись. Они о границах не спорят, у них 
единое оборонительное пространство,  у  них уже единая валюта есть,  дипломатия у них координируется.  Журналисты, 
особенно оппозиционные, которые здесь присутствуют, знают, как это делается. Но мы же договорились строить союзное 
го–су–дар–ство. И этим оно уже, названием своим, отличается от Европейского Союза.

Поэтому, создавая наднациональные органы, надо больше передавать им полномочий и функций. Мы ведь об 
этом  договорились.  Но  это  не  выполняется,  потому  что  сегодня  россияне,  руководство  России,  увидело,  что 
наднациональные органы — это опасно для России, а передавать им даже, этим органам, те функции, которые прописаны в 
Договоре, еще опаснее. Я еще раз подчеркиваю: мы понимаем такую позицию российского руководства. Понимаем. Но мы с 
ней не согласны. Почему? Потому что процесс объединения Беларуси с Россией, если бы он пошел, он был бы хорошим 
положительным фактором для самой России, внутри России.

Здесь другое. И вы знаете, что это такое, почему это препятствие создано и что это за препятствие. И знаете тех 
людей в России, которые сегодня чинят эти препятствия. Можно много рассуждать о Конституционном Акте и введении 
единой денежной единицы. Но при этом, когда мы говорим о валюте, не надо забывать, что это элемент государственности, 
это элемент независимости, важнейший элемент. Поэтому, вводя валюту другой страны, чужую валюту, Беларусь должна 
иметь  га–ран–тии.  Еще  раз  подчеркиваю  —  как  экономические,  так  и  политические,  чтобы не  дестабилизировать,  не 
разрушить ту ситуацию, обстановку, которая сложилась у нас в стране. Она очень хрупкая.

Нам часто говорят, и Владимир Владимирович об этом говорил мне в Сочи: ну что, ну если мы вас обманываем в 
очередной раз, вы вернетесь к своей валюте. Я говорю: мы уже один раз вернулись после распада Советского Союза, 
остались не только без штанов. И до сих пор еще кувыркаемся. Что мы потеряли, мы об этом тоже сегодня поговорим. И я 
вам покажу на цифрах, что мы потеряли, чтобы вас окончательно убедить, что Беларусь не является нахлебником России и 
на сегодняшний день не должна России ни копейки. Скорее наоборот. Если цивилизованно обсуждать эти проблемы и 
исходить из фактов.
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Я в заключении своего выступления хочу сказать, что Беларусь по нашей Конституции может вступать в любые 
союзы. Так и будет, если они будут соответствовать нашим интересам. И если они будут приемлемы нашим партнерам по 
переговорам.  Но  Беларусь  была и  будет  государством,  союзным государством с  Россией.  И  на  последнем заседании 
Высшего Государственного Совета и Беларусь, и Россия подтвердили свою полную приверженность Союзному договору. 
Вы можете спросить: ну а к чему пришли в результате всех этих споров, жестких разговоров? Мы пришли к тому, что если 
Россия будет ”продавливать“ только союзную валюту,  Соглашение (что это такое,  я вам рассказал),  в Беларуси будут 
настаивать, и правильно настаивать, на том, что вытекает из Договора, на Конституционном Акте, на усилении нашего 
Союза.

Россия занимает негативную позицию в этом вопросе. Если так, то мы вообще можем разрушить наш Союз и ни к 
чему не придем, ни о чем не договоримся. Поэтому пришли к выводу — вот наступил момент, когда мы остановились и не 
можем сделать шаг вперед. Даже небольшой шаг. Я предложил: давайте не будем разрушать на радость тех, кто у нас 
сидел за спиной. Там тоже такие сидели деятели, которым бы хотелось все разрушить и порушить. Давайте не будем 
разрушать. Давайте остановимся на том уровне, и будем работать в рамках того Договора, который сегодня существует. Он 
неплохой  договор,  хороший  договор.  Это  Закон  в  России  и  Беларуси,  давайте  выполнять  этот  Закон.  И  на  этом  мы 
остановились. Это был итог этого горячего вечернего обсуждения этих двух проблем.

Как  видите,  я  честно  сказал,  мы вперед  не  продвинулись,  но  мы  и  не  сделаем  ни  одного  шага  назад.  Мы 
договорились, что мы будем продолжать переговоры по всем конкретным вопросам и будем работать над Конституционным 
Актом, который обсудим вначале февраля, в первой декаде февраля будущего года.

Вот все то, что я хотел сказать во вступлении, может быть, останавливаясь больше на заседании последнего 
Высшего Государственного Совета, ход которого не был озвучен.

Многие могут заметить: “Вот договорились провести Высший Госсовет, не будоражить общественное мнение, а 
Лукашенко в основном процентов на 75–80 рассказал о том, о чем там говорилось”. Я это сделал после того, как ”некие 
анонимные“  (беру  в  кавычки)  источники  из  Кремля  начали вброс  в  средства  массовой  информации заведомо ложных 
фактов и начали дезинформировать население. В этой ситуации я просто вынужден был сказать, о чем шел разговор и 
примерно очень аккуратно, о тех позициях, которых придерживаются две стороны Беларуси и России.

Законодательное безвластие
Александр Фадеев

В Белоруссии различные политические силы начали подготовку к избирательной кампании по выборам в Палату 
представителей Национального собрания в следующем году. Оппозиционные партии прогнозируют в 2004 г. развертывание 
со стороны президентской администрации штаба для организации «серых выборов» по жестким правилам и «черным» 
спискам, спущенным сверху. Уже осенью этого года с целью взятия предвыборной ситуации под полный контроль власти 
республики ограничивают присутствие в Белоруссии зарубежных, включая российские, средств массовой информации, а 
также решительно сокращают внутренние информационные источники, отфильтровывая и закрывая неправительственные 
электронные  и  печатные  СМИ.  Все  разговоры  со  стороны  президентской  администрации  о  совершенствовании 
Избирательного кодекса РБ, о проводимой якобы в этом направлении работы в последнее время прекращены; очевидно 
подлинным  намерением  было  не  мнимая  модернизация  избирательного  законодательства,  а  его  сохранение  в 
неприкосновенном виде.

Много  дискуссий  в  обществе  вызывает  потенциальный  референдум  с  целью  продления  президентских 
полномочий нынешнего главы государства Александра Лукашенко. Ранее а Белоруссии с его подачи уже проводились два 
подобных мероприятия – 14 мая 1995 г.  и  26 ноября 1996 г.  С точки зрения парламентаризма оба этих референдума 
инициировали внесение президентских поправок в конституцию Республики Беларусь, которые вызвали смещение баланса 
законодательной  и  исполнительной  власти  в  пользу  президента  республики.  Поэтому  нынешней  президентской 
администрацией  референдумы  расцениваются  как  положительная  законодательная  практика,  позволяющая  укреплять 
существующий  порядок  государственного  управления  путем принятия  решений  посредством  «народного»  голосования, 
итоги  которого  имеют  окончательный и  обязательный характер.  Спорным представляется вопрос  о  всеобщем участии 
граждан Белоруссии в решении «судьбоносных» проблем государственной и общественной жизни путем референдума. 
Настораживает,  например,  низкая  избирательная  активность  белорусского  народа,  проявленная  при  проведении  столь 
важных  мероприятий:  в  первом  референдуме,  скажем,  по  официальным  данным  участвовало  только  64,7%  граждан 
республики, имеющих право голоса. Возможно это свидетельствует как о недоверии населения к честности властей при 
подсчете голосов, так и вообще к сложившимся в республике государственно-политическим институтам.

К  самым  главным  недостаткам  политического  устройства  Республики  Беларусь  следует  отнести  наличие 
двухпалатного парламента. Национальное собрание РБ, как известно, состоит из двух палат – Совета Республики и Палаты 
представителей,  однако двухпалатная конструкция законодательных органов больше подходит для больших стран (или 
межправительственных  организаций)  с  федеративным  устройством,  где  субъекты  федерации  (республики,  штаты, 
заморские  территории,  кантоны  и  пр.)  имеют  возможность  представлять  собственные  интересы  через  своих 
представителей  в  верхней  палате.  В  145-ти  млн.  России,  например,  эта  важнейшая  функция  возложена  на  Совет 
Федерации, члены которого представляют 21 республику (от Адыгеи до Чувашии), 6 краев, 50 областей (включая одну 
автономную), а также 10 автономных округов. В случае с Белоруссией, которая является унитарным государством, Совет 
республики, состоящий из 56 депутатов, делегированных туда местными советами базового и областного территориальных 
уровней, и 8 депутатов, назначенных лично президентом,  выступает в качестве парламентской надстройки с непонятными 
полномочиями  и  функциями.  Кроме  жесткого  очерчивания  национального  суверенитета,  конституция  РБ  не  допускает 
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делимости  верховной  государственной  власти  как  во  внешнеполитической  деятельности,  так  и  в  сфере  внутренней 
политики. Делимость характерна для стран с федеративным устройством, в которых субъекты федерации сохраняют (пусть 
и ограниченный «сверху») суверенитет. 

Излишне говорить,  что  местные  советы не  могут  рассматриваться  в  качестве  института  власти  с  развитыми 
полномочиями,  тем  более  трудно  представить  их  в  роли  органов  государственно-территориальных  образований, 
обладающими  некими  даже  относительными  суверенными  правами.  Реформа  местных  органов  власти,  проведенная 
президентской администрацией А.Лукашенко еще в 1995 г., лишила поселковые, районные, городские и областные советы 
остатков  властных  полномочий,  оставив  им  лишь  контроль  на  своей  территории  за  учреждениями  здравоохранения, 
«культобслуживания», школами и коммунальными объектами. В последнее время много говорится (в том числе и главой 
государства)  о  необходимости  нового  витка  реформы  местного  управления  и  самоуправления,  о  преобразовании 
исполкомов всех уровней в администрации территориальных образований и т.п., но реальных шагов в данном направлении 
пока не последовало.

Если в Белоруссии, небольшой по территории и населению республике, наличествует центральная власть, но нет 
параллельного  существования  ее  с  властными  органами  субъектов  федерации,  нет  даже  проблемы  разграничения 
предметов ведения и полномочий этих несуществующих субъектов, пресловутой борьбы суверенитетов, то зачем нужен 
столь громоздкий двухпалатный парламент? На этот вопрос в республике никто не может ответить. Как можно понять, 
административно-управляемый  привесок  к  законодательному  органу  был  в  свое  время  специально  создан  в  целях 
купирования  возможной  нежелательной  для  высшей  власти  активности  депутатов  Палаты представителей,  избранных 
действительно на основе прямых, равных и демократических выборов самим белорусским народом.

Можно, конечно, предположить, что члены Совета республики (за исключением депутатов, кооптированных лично 
президентом), посланные в верхнюю палату областными и районными советами, призваны отстаивать локальные интересы 
при  принятии  законодательных  актов.  Но  так  не  считает  сама  республиканская  власть,  по  указанию  которой  для 
отстаивания  предложений  регионов  в  процессе  нормотворческой  деятельности  создана  другая  инстанция  – 
Координационный  совет  председателей  областных  и  Минского  городского  совета  депутатов.  Таким  образом,  Совет 
республики не может считаться в полной мере и органом территориального представительства.

При разработке поправок в белорусскую конституцию осенью 1996 г.  были учтены временный основной закон 
Республики Польша (т.н. малая конституция) и содержание проекта новой  польской конституции (принята 02.04.1997). Даже 
название для белорусского парламента (Национальное собрание) и его верхней палаты – сенат, были взяты оттуда (термин 
«сенат» был впоследствии отвергнут). Сам по себе факт заимствований из конституции соседней страны по проблемам 
парламентаризма не вызывает удивления: в конце концов Польша первое в Европе государство, которое формализовало 
свою конституцию (1791 г.),  имеет вековой опыт развития парламентской системы. Однако Белоруссия и Польша резко 
различаются по форме государственно-политического устройства, различны у обеих стран и избирательные системы, и 
принципы парламентских выборов.

В Третьей Республике действительно бикамеральный парламент – Национальное собрание состоит из сейма и 
сената,  но  Польша,  крупная  относительно  Белоруссии  страна  с  почти  40  млн.  населением,  не  имеет  жесткого 
централизованного управления, является парламентской, а не президентской республикой. Самое главное состоит в том, 
что верхняя палата польского парламента – сенат, состоящий из 100 депутатов, избирается по мажоритарной системе в 
многомандатных  округах.  Выборы в  сенат  являются  всеобщими,  непосредственными  (прямыми)  и  проводятся  тайным 
голосованием.  Депутаты,  что  немаловажно,  представляют  самоуправляющиеся  административно-территориальные 
единицы  –  воеводства,  имеющие  собственные  системы  управления,  включая  представительные  органы  (сеймики). 
Укрупнение воеводств в рамках административной реформы с 49 до 15 уже поставило вопрос о необходимости ликвидации 
сената.

Стоит отметить, что монокамеральные парламенты успешно функционируют в таких странах Европы как Швеция, 
Греция,  Португалия,  Латвия,  Словакия и  в  целом ряде  других  государств.  Они просты и  компактны,  избираются всем 
населением напрямую и имеют все  необходимые для реализации законодательной  власти  полномочия,  прежде всего, 
формируют  правительство,  ответственное  перед  парламентом.  В  однопалатном  парламенте  быстрее  осуществляется 
прохождение  законопроектов,  принимаются  ответственные  решения,  а  сам  законотворческий  процесс  упрощается  и 
способствует  экономии  финансовых  средств.  Конечно,  есть  исключения,  например,  сравнимая  по  масштабам  с 
Белоруссией Чехия. Но  в унитарной Чехии сенат появился благодаря проамериканским настроениям политической элиты, 
бывшего президента ЧР Вацлава Гавела.  Однако сенат имеет ограниченную законодательную власть -  нижняя палата 
чешского парламента легко преодолевает вето сената (и  президента)  простым большинством голосов. В Белоруссии с 
прохождением законопроектов все обстоит иначе.

Национальное собрание РБ представляет собой пример бикамерального парламента со всеми свойственными 
ему недостатками: кооптацией депутатов, усложнением законодательного процесса, торможением в силу консервативности 
и представления интересов исполнительной власти законотворчества и законодательных инициатив нижней палаты. Кроме 
того, возникают как лишние расходы на содержание самого Совета республики, так и на содержание и большие привилегии 
дополнительного слоя депутатов.

Другим существенным недостатком парламентской системы Белоруссии, свидетельствующим о том, что процесс 
демократизации общества, разделения ветвей власти не завершен, является наличие двух государственных институтов, 
имеющих согласно конституции РБ 1994/1996 гг. полномочия принятия законодательных актов. Это – президент, издающий 
указы,  распоряжения  и  декреты,  имеющие  силу  законов,  и  обладающий  правом  назначения  республиканских 
референдумов, внесения и отклонения законопроектов, а также Национальное собрание, в полномочия которого входит 
рассмотрение  проектов  законов  и представление  их  окончательных  вариантов  на  подпись  президенту.   Президент  РБ 
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Александр  Лукашенко  только  за  1999  г.,  например,  издал  43(!)  декрета  за  своей  подписью.  Напомним,  что  в 
демократических государствах в основном законе содержится норма, которая определяет национальный парламент как 
единственный орган, наделенный правом принимать конституцию и законы. 

Сегодня важно, учитывая реализацию в Белоруссии президентской программы по формированию государственной 
идеологии, а также намерения протолкнуть в рамках СГ решение о создании «союзной» идеологии, подчеркнуть и наличие в 
большинстве конституций европейских стран положения о том, что само государство и его институты, в первую очередь 
законодательная власть,  свободны от любых идеологий.  Конституция Словакии,  например,  вообще начинается с  этого 
принципиального положения (Конституция Словацкой Республики 1992 г.; Гл.I, раздел 1, ст.1). В первом разделе основного 
закона соседней Польши также четко сказано, что публичные власти в республике сохраняют беспристрастность в вопросах 
мировоззренческих и философских убеждений, обеспечивают свободу их выражения в общественной жизни (Конституция 
Республики Польша 1997 г.; Раздел I, ст.25, п.2). 

В  Белоруссии  президентская  администрация  вместе  с  правительством  фактически  реализуют  не  только 
управленческий потенциал, но и осуществляют на практике законодательную власть. Депутаты Палаты представителей 
высказывают свое мнение, обсуждают законопроекты и вносят в них поправки, но ключевую роль в принятии окончательных 
решений по принятию законов играет президент и руководители правительства. Статус Национального собрания довольно 
неопределенен, он действует в обстановке явного дефицита законодательной власти, в нем самом отсутствуют фракции 
политических партий, кроме большой группы депутатов, представляющих на деле правящую партию чиновников. По сути 
белорусский парламент лишен внутренней политической структуры, а следовательно в нем не действует система сдержек и 
противовесов. Депутатов НС все время подключают к принятию государственных решений, но их участие в этом процессе 
весьма  ограничено,  иногда  минимально.  Монополия  на  разработку  важнейших  законов  по-прежнему  принадлежит 
президентской  администрации.  Последняя  фактически  признает  за  Палатой  представителей  только  совещательную, 
консультативную роль и функцию внешнего соучастия в законодательном процессе.

Минимальны полномочия депутатов при принятии государственного бюджета Белоруссии и по контролю за его 
исполнением.  Их  участие  в  подготовке  и  принятии  бюджета  не  наполнено  конкретным  содержанием,  поскольку 
президентская администрация и правительство держат этот процесс в собственных руках, попутно легко решая проблемы 
корректировки текущего бюджета,  который сами исполняют и сами контролируют ход исполнения.  По сути депутатский 
корпус не в состоянии отклонить бюджет в целом, авторитета у парламента в рамках институционной системы государства 
при  ограниченных  бюджетных  полномочиях,  естественно,  не  добавляется.  Поэтому  с  мнением  депутатов  Палаты 
представителей, природа которого, как мы выяснили, лишь консультационная, высшие управленцы республики считаются 
мало.  Низкий  политический  вес  Национального  собрания  определяет  и  падение  интереса  к  этому  парламентскому 
институту  со  стороны  белорусских  граждан:  на  последних  выборах  в  Палату  представителей  2000  г.  активность 
избирателей оказалась почти на 25% ниже, чем на президентских (2001 г.) – всего 61%. 

В силу того, что исполнительная власть в республике переплелась с законодательной, при отсутствии жестких 
конституционных  барьеров  к  такому  слиянию,  вряд  ли  можно  серьезно  говорить  о  самостоятельности  депутатов 
Национального  собрания.  Они  объективно  вынуждены  придерживаться  определенных  «инструкциями»  свыше  границ 
законодательной  деятельности,  находятся  в  зависимости  от  президентской  администрации  и  правительства,  лишены 
возможности строить свою работу по принципу «свободного мандата». Выход белорусского парламента из тени президента 
и  правительства,  превращение  Национального  собрания  в  высший  реальный  институт  законодательной  власти, 
становление его как классического европейского парламента – вот подлинная цель общественного развития Белоруссии на 
ближайшую перспективу, вот главная задача для нового состава Палаты представителей.

 Генерал и его армия
13.10.2003 НИСЭПИ

В сентябре 2003 г. НИСЭПИ провел очередной национальный опрос (методом face-to-face interview опрошено 1519 
человек в возрасте от 18 лет и старше, предельная ошибка репрезентативности не превышала 0.03).  Предлагаем Вам 
некоторые его наиболее интересные результаты.

Диспозиция
Опрос  показал,  что,  несмотря  на  разнообразные  усилия  белорусских  властей  -  от  введения  единой 

государственной  идеологии  и  смены  высших  государственных  руководителей  до  новых  репрессий  по  отношению  к 
гражданскому  обществу  и  фактического  пересмотра  политики  интеграции  с  Россией  -  поддержка  нынешнего  курса  со 
стороны  общества  продолжает  медленно,  но  неуклонно  падать.  Хотя  рейтинг  президента  Лукашенко  после  нашего 
апрельского опроса вырос на 5% и составляет сегодня 31.7%, количество его убежденных противников (т.е. тех, кто не стал 
бы голосовать за него не только на президентских выборах, но и на гипотетических выборах президента Союза Беларуси и 
России, не доверяет ему и не считает его идеалом политика), более чем в три раза превышает количество его сторонников 
и приближается уже к половине населения, а колеблющихся - наоборот, сокращается: 

Таблица 1. Динамика электоральных типов по отношению к президенту Лукашенко, %
Электоральные типы 11'97 09'98 06'99 04'00 08'01 04'02 09'03
Убежденные сторонники А. Лукашенко 26.0 29.3 21.8 15.5 21.8 10.4 14.9
Колеблющееся большинство 53.2 53.3 52.1 54.2 46.1 42.7 42.4
Убежденные противники А. Лукашенко 20.8 17.4 26.1 30.3 32.1 46.9 47.8

Выполнение  президентом своих  предвыборных  обещаний  по  пятибалльной  шкале  оценивается  только  на  2.7 
балла, 61.1% опрошенных считают, что "кто-то другой должен занять этот  пост" ("вновь избрать А. Лукашенко"  -  лишь 
28.3%), почти половина - что "в целом положение вещей в нашей стране развивается в неправильном направлении" (" в 
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правильном"  -  только  30%),  а  на  возможном  референдуме  51.8%  готовы  голосовать  против  изменения  Конституции, 
позволяющего А. Лукашенко избираться на третий срок ("за" - 22.6%). Даже такая акция, как отставка премьер-министра и 
его заместителя "за фальсификацию и искажение фактов", которая еще несколько лет назад вполне успешно могла бы 
"перевести стрелки" народного недовольства, сегодня уже не дает ожидаемого эффекта: лишь 36.2% респондентов видит 
причину этого в том, что "правительство не выплатило вовремя долги колхозникам", а 43% - в том, что "А. Лукашенко хочет 
поднять свой авторитет в глазах населения".

В такой ситуации все больше белорусов задумываются о возможной альтернативе нынешнему президенту и его 
курсу. Хотя почти 60% опрошенных думают, что за время после последних президентских выборов рейтинг А. Лукашенко 
понизился (23.8% думают наоборот), 83.3% все еще не знают человека, который мог бы успешно конкурировать с ним на 
следующих  выборах  (знают  только  13.2%).  Однако  ожидание  альтернативы,  готовность  ее  принять  становится 
доминирующей политической установкой белорусов:

Таблица 2. Если бы Вы знали человека, который мог бы успешно конкурировать с А. Лукашенко на следующих 
президентских выборах, то проголосовали бы за него или за А. Лукашенко?

Вариант ответа %
Проголосовал бы за такого кандидата 55.9
Проголосовал бы за А. Лукашенко 24.5
Пока не знаю, посмотрел бы по обстоятельствам 19.6

Несмотря на то, что совокупный рейтинг демократических партий составляет 35.8%, как уже отмечалось в наших 
аналитиках,  он  представляет  собой  скорее  статистическую,  чем  политическую  величину,  поскольку  "рассыпан"  между 
десятком  партий,  и  избирателей,  готовых  голосовать  за  кандидатов  любой  из  них,  пока  в  несколько  раз  меньше.  На 
открытый вопрос "Если бы завтра снова состоялись выборы президента Беларуси, за кого бы Вы проголосовали?",  по 
которому и определялся указанный выше рейтинг, лишь один С.Гайдукевич получил 4%, превышающие ошибку выборки. 
При более мягкой формулировке "Назовите, пожалуйста, имена белорусских политиков и общественных деятелей, которые 
в  большей степени выражают Ваши интересы" помимо А.  Лукашенко,  получившего 19.3%,  были названы 6 политиков, 
получивших от 6.3% (С.Шушкевич) до 3% (С.Калякин).

Генерал
Значит ли  это,  что столь  сильно  выраженное  ожидание  альтернативы так и  не "фокусируется"  на какой-либо 

политической силе, что миллионам белорусов нужно ждать еще несколько лет и пройти через новые испытания? Судя по 
результатам нашего исследования - нет, не значит:

Таблица 3. Год назад в белорусском парламенте по инициативе генерала В.Фролова была создана депутатская 
группа  "Республика",  которая  стала  выступать  с  критикой  политики  А.Лукашенко.  К  тому,  что  в  парламенте  стали 
критиковать президента, одни относятся положительно, другие - отрицательно. А как относитесь к этому Вы?

Вариант ответа %
Положительно 37.7
Безразлично 33.1
Отрицательно 17.7
ЗО/НО 11.5

После нашего апрельского опроса количество положительных оценок деятельности "Республики" выросло на 4.6% 
(за счет затруднявшихся ответить). Но главной сенсацией исследования стал другой результат: 

Таблица 4. Если бы Вам сегодня пришлось выбирать президента Беларуси из следующих политиков, за кого бы 
Вы проголосовали?

Вариант ответа %
За А.Лукашенко 34.6
За В.Фролова 17.9
За другого кандидата 9.0
Против всех 12.4
Не стал бы участвовать в выборах 7.4
ЗО/НО 18.7

Как видно, в ситуации "жесткого выбора", когда избирателям предъявляется конкретная альтернатива - а именно 
так и выглядела бы реальная ситуация в кабине для голосования - шансы опального генерала с депутатским мандатом 
составили бы сегодня 1 к 2. Это убедительно подтверждает наш вывод о том, что ожидание альтернативы становится 
доминирующей политической установкой белорусов. Тот факт, что при ответе на открытый вопрос о выборе президента 
рейтинг  В.Фролова  составил  лишь  1.2%  против  31.7%  рейтинга  А.  Лукашенко,  почти  ничего  не  говорит  о  реальном 
электоральном раскладе: генерал, как и другие белорусские политики, практически не присутствуют в актуальном сознании 
большинства избирателей. Причины такого положения хорошо известны - доступ на авансцену белорусской политики уже 
много лет фактически заблокирован мощным контролем над системой СМИ и почти полной редукцией законодательной 
власти.  Но  как  только  альтернатива  попадает  в  актуальное  сознание  избирателей,  она  производит  эффект  ядерного 
взрыва. Для того чтобы убедиться в справедливости этого вывода, достаточно сравнить, как проголосовали бы в ситуации 
"жесткого выбора" избиратели, знающие и не знающие "кандидата, который мог бы успешно конкурировать с А.Лукашенко 
на президентских выборах":
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Таблица 5. Голосование в  ситуации "жесткого  выбора" в  зависимости от  знания "кандидата,  который мог  бы 
успешно конкурировать с А.Лукашенко на президентских выборах", %*

Если бы сегодня пришлось выбирать президента Беларуси из следующих 
политиков, проголосовали бы за:

Знают такого 
человека (13.2)

Не знают такого 
человека (83.3)

За А.Лукашенко 10.3 36.4
За В.Фролова 38.7 15.2
За другого кандидата 26.3 6.6
Против всех 6.8 13.8
Не стали бы участвовать в выборах 4.6 8.1
ЗО/НО 13.3 19.9

* Таблица читается по вертикали 
Очевидно, что рейтинг генерала в ситуации знания какой-либо альтернативы возрастает более чем на 20% и, в 

случае консолидации демократических сил (т.е. прибавки голосов хотя бы половины других демократических кандидатов), а 
также свободных и справедливых выборов, практически не оставляет сомнений в победе.

Армия
Из кого же состоит потенциальная "армия избирателей" генерала Фролова? Некоторые политики и аналитики 

высказывают опасение, как бы возможная "смена директора совхоза на армейского генерала" не стала бы "сменой шила на 
мыло", и Беларусь на следующие пять лет не осталась маргиналом в центре Европы. Оставляем возможность анализа 
биографии  и  личности,  политических  и  экономических  связей,  команды  и  программы  генерала  нашим  коллегам 
политологам.  С  социологической  точки  зрения  гораздо  более  важным  фактором,  позволяющим  более-менее  точно 
предсказать политический путь того или иного кандидата, является система электоральных ожиданий, фокусируя которые 
эти кандидаты приходят к власти.

Анализ "социологического портрета" электората, выразившего готовность голосовать за В. Фролова (тех самых 
17.9%), показал, что это:

Преимущественно молодая, самая экономически активная и образованная часть общества; 
Озабоченные ухудшением не только своего материального положения, но также экономического и политического 

климата в стране в целом, прежде всего постоянными нарушениями демократии и прав человека; 
Понимающие, что главный виновник этого ухудшения - не мифические "внутренние и внешние враги" и даже не 

правительство  и  местные  власти,  а  сам  президент,  упрямо  не  меняющий  свою  политику,  и  потому  на  возможном 
референдуме готовые голосовать против третьего срока А.Лукашенко; 

Убежденные, что Беларусь, с одной стороны, должна развивать взаимовыгодное и стабильное сотрудничество с 
Россией, которая добилась больших успехов в экономическом и политическом развитии, а с другой - тесно сотрудничать с 
Европой, и даже готовые на референдуме голосовать за вступление в Европейский союз. 

Иными словами, это тот самый электорат, который желает перемен в стране, на который старается опираться 
белорусская оппозиция, но который пока что "не отвечает ей взаимностью". "Фокусирование" ожиданий самой динамичной, 
демократической части общества на кандидатуре генерала позволяет с высокой вероятностью предположить, что, в случае 
прихода к власти, он станет проводить демократическую, рыночную, многовекторную политику. 

Другое сомнение, высказываемое еще чаще, звучит так:  "Генерал -  человек смелый и порядочный, но за ним 
никого и ничего нет.  Реальную поддержку он может получить, только опираясь на существующие политические партии. 
Поскольку у них есть свои лидеры с большими, чем у генерала рейтингами, их кандидатуры могли бы "сфокусировать" 
электоральные ожидания перемен еще более успешно". Давайте вместе проверим, в какой мере потенциальный электорат 
В. Фролова является "заимствованным" у других политических сил. Для этого, последовательно расширяя объект анализа, 
рассмотрим,  как  распределяется электорат,  голосовавший за  альтернативных кандидатов  на  последних  президентских 
выборах  (по  данным последнего опроса  за них  голосовали 23.1%,  что почти  повторяет  данные декабрьского  опроса  - 
23.3%),  и  электорат  демократических  партий  (составляющий  сегодня  35.8%,  что  также  почти  совпадает  с  данными 
апрельского опроса - 37%):

Таблица  6. Как  проголосовали  бы  избиратели,  голосовавшие  за  кандидатов  на  выборах  2001  года,  если  бы 
сегодня пришлось выбирать президента Беларуси из следующих политиков, %*

Если бы сегодня пришлось выбирать президента Беларуси из следующих политиков, 
проголосовали бы:

В 2001 году голосовали за:

А.Лукашен
ко (50.0)

В.Гончарика или 
С.Гайдукевича 
(23.1)

За А.Лукашенко 61.8 3.1
За В.Фролова 6.6 40.3
Не стали бы участвовать в выборах 4.0 16.8
За другого кандидата 8.7 13.4
Против всех 4.9 7.1
ЗО/НО 14.0 19.3

* Таблица читается по вертикали 
Как видно, среди избирателей, голосовавших два года назад за перемены, сегодня доминирует группа, готовая 

отдать свои голоса В.Фролову. Из этой же таблицы также хорошо видно, как постепенно "тает" электорат А.Лукашенко. 
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Таблица 7. Как проголосовали бы сторонники 10 демократических партий (ОГП, БНФ, КХП, БСДГ, БСДП "НГ", ПТ, 
ПКБ, "Надзея", БПЗ), если бы сегодня пришлось выбирать президента Беларуси из следующих политиков?

Проголосовали бы: %
За А.Лукашенко 28.3
За В.Фролова 29.3
За другого кандидата 11.8
Не стали бы участвовать в выборах 12.3
Против всех 7.2
ЗО/НО 11.1

Среди партийного электората также доминируют, хотя и не столь явно, избиратели, готовые голосовать за В. 
Фролова. Ревнителям "партийной чистоты" мы в данном случае рекомендуем обратить внимание не столько на рейтинг 
В.Фролова, сколько на рейтинг А.Лукашенко (среди сторонников ПТ за действующего президента готовы голосовать 47.6%, 
а ПКБ - 73.8%!) и не быть слишком самонадеянными.

Наконец, самый важный критерий проверки - это поведение избирателей в ситуации "свободного выбора". Как 
предпочли бы голосовать респонденты, выбравшие генерала из пары "А.Лукашенко - В.Фролов" (те самые 17.9%) , если бы 
имели неограниченный выбор?

Таблица  8. Структура  электората  В.  Фролова  (готовые  голосовать  за  него  в  ситуации  "жесткого  выбора")  в 
ситуации "свободного выбора"

Если бы завтра снова состоялись выборы президента Беларуси, за кого бы Вы проголосовали? 
(открытый вопрос) %

За С.Гайдукевича 8.9
За В.Гончарика 6.6
За самого В.Фролова 6.5
За А.Лебедько 5.4
За З.Позьняка 3.9
За С.Шушкевича 3.8
Всего за кандидатов, набравших не менее 3% 35.1
Нет таких кандидатов 7.2
ЗО/НО 42.3
Всего не определившихся 49.5

Самый  важный  вывод  из  этих  данных  заключается  в  том,  что  за  генерала  готовы  голосовать  не  столько 
сторонники оппозиционных политических лидеров вместе взятые, сколько не определившиеся избиратели, в актуальном 
сознании которых вообще отсутствует какая-либо альтернатива, а это - почти половина белорусского электората! Напомним 
также, что выбор, по которому генерал получил рейтинг, всего вдвое меньший, чем А.Лукашенко, на самом деле не был 
"жестким":  отвечая  на  этот  вопрос,  респонденты -  сторонники  любого  иного  кандидата  -  могли  назвать  иное  имя  (но 
воспользовались  такой  возможностью  только  9%).  Следовательно,  электоральный  потенциал  В.Фролова  -  не  столько 
"заимствованный",  сколько  свой  собственный,  причем  формируется  главным  образом  за  счет  тех  избирателей,  чье 
ожидания до сих пор не "фокусировались" ни на одной кандидатуре.

Таким образом, сенсация нашего исследования - не "методологическая конструкция", а реальное электоральное 
предпочтение  белорусов:  сегодня  генерал-депутат  "фокусирует"  на  себе  ожидания  альтернативы  почти  полутора 
миллионов избирателей,  хотя подавляющее большинство из  них никогда даже не слышали его имени.  Причины такой 
"фокусировки" - в ситуации "предъявления имени" - назывались уже неоднократно. Во-первых, он представляет системную 
оппозицию (депутатская группа "Республика"), а во-вторых, имеет солидный военный бэкграунд (армии сегодня доверяют 
54.1% избирателей, не доверяют 32.4%, тогда как у оппозиционных партий это соотношение составляет 18.4% к 55%). 
Сможет ли генерал Фролов действительно возглавить и повести за собой армию не тысяч солдат и офицеров, привыкших 
выполнять  приказы,  а  миллионов  избирателей,  привыкших  руководствоваться  собственными  предпочтениями,  но 
объединенных одним желанием - желанием перемен? Ответ на этот вопрос будет зависеть от многих факторов, но, прежде 
всего  -  от  консолидации  демократических  сил  Беларуси  на  основе  реальных  интересов  и  потребностей  электората, 
создания эффективной коалиции, включая избирательный блок, сначала на парламентских, а потом и на президентских 
выборах.

Союзное государство в ситуации пата
15.10.2003. ИТАР-ТАСС

Российская сторона оценивает ситуацию, возникшую в Союзном государстве Беларуси и России, как патовую. Об 
этом агентству ИТАР-ТАСС сообщили источники в  администрации президента России.  Белорусская сторона  связывает 
вопрос о введении единой валюты, которая планировалась на 1 января 2005 года, с принятием Конституционного акта. 
"Однако  проекта  этого  документа,  устраивающего  обе  стороны,  нет,  -  пояснили  источники.  -  Таким образом возникла 
патовая ситуация". Белорусская сторона пока воздерживается от однозначных комментариев.

В  настоящее время не  существует  ни  одного  варианта  проекта  Конституционного  акта  Союзного  государства 
Беларуси и России, который бы устраивал обе стороны. Действует рабочая группа по выработке проекта конституции под 
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руководством спикера Госдумы Геннадия Селезнева. Однако и ее вариант нельзя считать удовлетворительным, заметили 
источники ИТАР-ТАСС.

В Кремле считают, что основой Конституционного акта могли бы быть поправки, которые российская сторона в 
2001г. предлагала внести в Союзный договор от 1999 г. "Их суть - в создании квазигосударственного образования типа ЕС, -  
пояснили источники.  -  Речь  не  идет  о  том,  чтобы копировать  ЕС,  но  в  российско-белорусском союзе  можно было бы 
внедрить отдельные идеи модели ЕС. Таким образом было бы создано некое ядро союзного государства, к которому, при 
желании,  могли  бы  присоединиться  и  другие  страны".  Такие  поправки,  пояснили  источники  в  Кремле,  позволили  бы 
развести  компетенцию  союзных  и  российских  органов.  Они  предусматривали  механизм  "национальной  ратификации" 
союзных законов. Такой механизм позволил бы "на раннем этапе запускать согласительные процедуры".

Поправки приняты не были,  напомнили источники,  а в дальнейшем "белорусская сторона вообще уходила от 
обсуждения российских предложений".  Минск,  в свою очередь, предложил внести поправки не в Союзный договор, а в 
Конституционный акт. Для этого была создана рабочая группа по подготовке Конституционного акта. "Все попытки в рамках 
этой рабочей группы внести изменения в конструкцию не привели к результату", - подчеркнули в Кремле.

В  этой  ситуации  российская  сторона  выступила  с  предложением,  начать  работу  в  сфере  экономического 
сотрудничества: стали обсуждаться проекты в газовой сфере, введение единой валюты. "Но все проекты ждала тяжелая 
судьба", - отметили источники. Возникли разногласия по поводу цен на российский газ, при обсуждении вопроса о покупке 
российской стороной "Трансгаза" Москве предложили завышенную стоимость.

"По  вопросу  о  единой  валюте  работали,  работали и  доработали  до  деталей,  а  белорусская  сторона  говорит 
теперь: давайте сначала примем Конституционный акт, - пояснили источники. - В результате возникла патовая ситуация".

Однако  Россия  не  будет  политизировать  отношения  с  Беларусью,  заявили  источники.  В  частности,  вопросы 
строительства союзного государства не будут связываться с такими темами, как предоставление Беларуси кредитов. Между 
тем, "кредиты, конечно, надо будет возвращать, а белорусская сторона не сможет это сделать сразу", отметили в Кремле. 
Источники  подчеркнули,  что  "помощь  Беларуси  будет  оказываться,  но  это  отдельный  разговор,  отдельный  пункт 
переговоров".

Белорусская сторона через официальное информагентство БелТА комментирует итоги вчерашних переговоров 
намного  уклончивее,  делая  упор  на  формальную  сторону  заседания  Высшего  госсовета  СГ.  Так,  отмечается,  что 
утверждены отчет Совета Министров союзного государства об исполнении бюджета за 2001 год, союзный бюджет 2003 года 
и основные параметры проекта бюджета на 2004 год. Принято решение подготовить проект Программы согласованных 
действий в  области внешней политики государств-участников Договора о  создании союзного государства на 2004-2005 
годы.  Отмечается,  что  председатель  Совета  Республики  Национального  собрания  Республики  Беларусь  выступил  с 
предложением внести на предстоящее заседание ВГС СГ вопрос о равенстве прав граждан двух стран. По предложению 
президента России также будет внесен вопрос об основных направлениях развития союзного государства.

Что касается обсуждения проектов Конституционного акта и соглашения о введении единой валюты, подчеркнуто 
лишь,  что  по  инициативе  президента  Беларуси  оно  впервые  проходило  открыто  -  с  участием  всех  членов  Высшего 
госсовета.  А  по  итогам  «обмена  мнениями»  решено  продолжить  работу  в  соответствующих  группах  над  проектом 
Конституционного акта СГ и введением единой денежной единицы, чтобы вернуться к этим вопросам позднее.

Утверждается также, что стороны подтвердили приверженность Договору о создании союзного государства от 8 
декабря 1999 года. 

Следующее заседание ВГС союзного государства запланировано на первую декаду февраля 2004 года.

В Москве – Пат, в Минске - Мат
20.10.2003. nmn

Андрей Суздальцев (Минск)
В результате  восьмилетнего  «триумфального» развития российско-белорусской интеграции,  состояние дел в 

Союзном  государстве  России  и  Беларуси  перешло  в  «патовую»  стадию.   Если  обратиться  к  правилам  шахматного 
противоборства, то пат является ничьей, т.е. ситуацией, когда ни одна из сторон уже не может объявить сопернику мат. 
Учитывая  происхождение  и образование белорусской правящей элиты, нет сомнений, что,  откушав после завершения 
заседания  Высшего Государственного Совета 14 октября чаю и выйдя за порог Кремля, члены белорусской делегации 
перешли в общении друг с другом исключительно  на  «шахматный» язык.  Ничего другого им не оставалось – московскую 
«партию» официальный Минск проиграл «в чистую».  Ведь то, что для Москвы пат, то для Минска  является настоящим 
матом.

Злорадствовать по этому поводу нет никакого смысла, так  как именно эта  странная группа мужчин в темных 
костюмах  по стечению исторических, социальных и политических  обстоятельств оказалась облеченной  полномочиями 
представлять наши интересы на международной арене.  Так что провал их стратегии отзовется, прежде всего, на нашем 
тощем кошельке  и  здоровье уже  простуженных  этой сырой осенью детей и пожилых родителей.  Личный «шкурный» 
интерес,  умноженный  в  10  миллионов  раз,  не  позволяет  поддержать  мнение  одного  из  оппозиционных  политологов, 
заявившего 15  октября: «Кто выиграл от провала московских переговоров? Если исходить из национальных интересов, то 
такой исход заседания Высшего госсовета скорее в пользу Беларуси. На время отсрочена угроза потери экономического 
суверенитета, что неизбежно в случае перехода на российский рубль. А переход на рыночные цены в газовой сфере в чем-
то даже полезен Беларуси, поскольку избавляет экономику от наркотика, станет еще одним фактором, подталкивающим к 
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реформам». Интересно, а где автор цитаты видел белорусский экономический суверенитет? Пока мы доказали сами себе и 
соседям, что суверены в нищете. 

Реформы конечно нужны, более того, они неизбежны, но в нашей современной экономической ситуации, когда 
страна «обглодана» до  «телеги с конягой»,  без инвестиций и восточной «газовой» подпитки они  быстро превратятся  в 
экономическую блокаду. К сожалению, газ не запасешь, как картошку. Экономический коллапс   неизбежен, так как если 
цена тысячи кубов природного газа на 2004 год превысит 75 USD, то  уже к концу  февраля    наша текущая задолженность 
перед РАО «Газпром»  превысит 100 млн. USD. Таких денег взять негде. Но кто  сказал, что  будущий весенний   «газовый» 
кризис «подтолкнет» власть к реформам? За десять лет мы всего и всякого нагляделись и опыт нашего народа говорит, что 
в Дроздах газ будет и физкультурный  праздник состоится при любой погоде. Будет тепло по минимуму и в квартирах, но 
работать будет негде. Производство «газовой атаки» не выдержит.

Если кто-то считает,  что газовая «жировка» отправит А. Лукашенко на очень заслуженный отдых, то  можно с 
полным основанием заявить,  что  белорусский президент  слегка простудится на  похоронах этих псевдополитических 
надежд. Цены на газ – проблема народа, а не его президента. Он думает о глобальном, вечном. Так что, тактика «чем хуже, 
тем лучше»  большевистско-троцкистская. Если наша оппозиционная аналитика  считает, что демократию проще  и быстрее 
установить руками  маргиналов – жертв «шоковой терапии», то  флаг ей в руки.

Нас волнует другое -  почему мы оказались в «пате»? Как получилось, что наше «прозорливое» руководство этой 
осенью провели, как  корабельный кок пятнадцатилетнего капитана?  Можно согласиться с тем, что  политическая элита 
страны не знает государство, с которым пытается вести дела. Поверим, что  наши министры и специалисты Администрации 
президента  в юности по светским салонам  не скитались, МГУ и ЛГУ не заканчивали, русскую классику, как Бил Клинтон,  на 
ночь не читали.  Но где  знаменитая политическая интуиция нашего народного вождя?

Сентябрьский двойной провал в Сочи и Ялте ничему наше руководство не научил. Официальный Минск в итоге 
вояжа на юг получил на руки политическую мозаику, собрать которую было очень трудно, но можно. Этим Москва дала 
Минску  еще один шанс.  Возможно,  что  последний.  Но  вместо  тяжелой,  изнурительной  работы по  шлифовке   каждого 
отдельного аспекта  комплекса белорусско-российских проблем, белорусские власти сознательно смотали эти проблемы в 
сросшийся клубок, который уже не распутать. Проще начать с белого листа. 

 Но «белый лист» -  льгота для  нового руководства. Поэтому наш старый президент, как всегда уверенный в 
собственном обаянии, бросился в очередной раз налаживать личные отношения с В. Путиным.  За борт были выброшены 
проблемы с газом и российским рублем, спасать надо себя!… Это была ошибка.

Провал 14 октября был заложен во время ночного разговора 30 сентября. По кремлевским источникам, В. Путин 
был просто измучен двухчасовым монологом  белорусского президента. А. Лукашенко неустанно пытался доказать, что 
только он может обеспечить российские интересы западнее Смоленска, только с ним возможен диалог в Минске. Все это 
было похоже на странный винегрет из клятв и шантажа.  Но «Москва слезам не верит» и российский президент поступил в 
византийском стиле.  Отмолчавшись на встрече,  он,  через несколько часов после  ночного разговора,  сам позвонил А. 
Лукашенко  и сказал, что согласен провести ВГС 14 октября в Москве. Это была  ловушка. Белорусский президент получил 
вместо  выпрашиваемой конфеты  фантик. Но он этого не понял.

Прозрение наступило потом, когда через неделю началась суета с определением повестки заседания.  Сам факт, 
что этим важнейшим делом  занимался П. Бородин, говорит о многом.  Тут бы и  почувствовать подвох. Но власть трясло 
от  ожидания и надежды решить все проблемы сразу. Но ведь чудес не бывает. Уповать на  личную харизму, имея за 
плечами целую страну, которая, затаив дыхание, ждет от него  ответа – как ей пережить зиму, будет ли идти продукция на  
экспорт, не подорожает ли снова бензин и коммуналка, по меньшей мере безответственно.. Однако  белорусская сторона 
все силы бросила на  то, чтобы «забить» в повестку дня вопрос о Конституционном Акте. До страны ли, когда  необходимо 
спасать политическое будущее одного человека. Десять миллионов подождут.  Президент знал, что он на кон поставил все 
и был обязан вернуться с победой. Но он вернулся ни с чем.

Официальный Минск сам загнал себя в угол. Он  превратился в заложника собственного  сценария удержания 
власти: референдум должен быть легитимным, следовательно, должна быть явка электората.  Для явки нужен «внешний» 
интеграционный вопрос. Тогда  не А. Лукашенко «рвется» к  вечной власти, а его народ и партнер по СГ его «зовут на 
царствование». В случае провала, белорусский президент получает возможность перевести «стрелки» на  «имперскую» 
Россию,  «настаивающую»  (?!)  на  утверждении  Конституционного  Акта  белорусским  народом.  Другого  сценария 
президентские политтехнологи так и не предложили. Но Конституционный Акт должен быть утвержден Москвой.

Можно смело утверждать,  что Москве не  только  Конституционный Акт,  но и  само   Союзное  государство,  по 
большому  счету,   не  нужно.  Это  понимает   даже  окружение  белорусского  президента.  Кроме  того,  наконец,  после 
полугодового вдалбливания из статьи в статью в оппозиционные головы, и до  них стало естественным путем доходить, что 
фактор интеграции на российском политическом поле  скорее мертв, чем жив. Нашим коллегам из оппозиции  надо было 
дожить до итогов Сочи и ВГС, чтобы,  наконец, написать: «  Лукашенко, в частности, преувеличил роль избирательной 
кампании в России как фактора, который должен был по прежней логике подталкивать Кремль к розыгрышу "белорусской 
карты". 

Правда, дошло не до всех. Есть и такие перлы: «…отступить (а тем паче отказаться) от интеграционной темы 
российскому политическому классу не позволяют электоральные настроения проимперски ориентированной значительной 
(если не большей) части российского общества». Круто, но  мы подобное слышим второе десятилетие, хотя   даже по 
поведению московской элиты слепому видно, что  «российский политический класс» спит и видит, как ему избавиться  от 
пресловутой «интеграционной темы». Но  ему, а также и большинству россиянам,  наша оппозиция упорно  вешает на шею 
ярлыки империализма и шовинизма.  
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Привычка к политическим стереотипам сродни  онкологии. В преддверии московского   саммита стоило шарманке 
«СБ» пропеть: «События развиваются так, что даже самым активным критикам переговорного процесса  становится ясно: 
принятие важнейших ключевых решений состоится вот- вот» («СБ», 02.10.03), так  и в унисон  с ней,    оппозиционные 
аналитики заявили за сутки  до ВГС, что  «Кремль неожиданно сделал три шага навстречу Минску (согласился на встречу в 
Москве после безрезультатного саммита в  Сочи,  согласился на проведение Высшего госсовета в экстренном порядке, 
согласился включить в его повестку дня вопрос о Конституционном Акте). Почему? Самый вероятный ответ состоит в том, 
что Лукашенко пообещал пойти на уступки в  самом   важном для России на сегодняшний день вопросе:  переходе на 
российский рубль».  

Саммит  прошел.  Где  пресловутый  торг  за  белорусский  суверенитет,  где    российский  рубль,  который  так 
«мечтает»  Кремль  втащить  в  РБ и,  который,  что  уже  совершенно  ясно,   мы и  в   2005  году  будем видеть  только  в 
обменниках, где принятые «ключевые решения», где Конституционный Акт? Поразительно, но автор версии о возможной 
сделке «суверенитет – российский рубль» через день после саммита, как ни в чем ни бывало,  заявил: «Итог заседания 
Высшего госсовета Союзного государства нетрудно было предвидеть. Поскольку по принципиальным проблемам стороны 
остались  на  прежних  несопрягаемых  позициях,  очередная  встреча  руководителей  двух  государств  носила  характер 
ритуала. Главные вопросы — о единой валюте и о Конституционном акте — в повестку дня не попали». … Остается только 
руками  развести.  Эту  уже  аналитический  пат,   что  позволяет  нам  еще  раз  отметить  разницу  между  аналитикой  и 
пропагандой. Совмещать  эти два  «промысла» невозможно. Коллегам желательно  как-то определиться.

В противном случае   можно уподобиться  послу РБ  в Москве господину Григорьеву, который был вынужден 
вступить в  противоборство с неким  «кремлевским источником» и опровергнуть  поголовно все сообщения российских и 
мировых  СМИ   об  итогах  ВГС,  в  основе  которых  лежали,  надо  отдать  должное,  вполне  профессионально 
отредактированные  цитаты от «источника в Кремле».  Прямо горе какое-то, стоит только А. Лукашенко  выехать за рубежи 
нашей славной страны, как  чуть ли не следом надо что-то опровергать и уточнять, а в последующем еще и отругиваться и 
отплевываться. Тенденция, однако.

Появление  феномена  «кремлевский  источник»  озадачило  официальный  Минск.  Во-первых,  «источник»  четко 
обрисовал «пат»,  в котором оказалась белорусская сторона: "проекта Конституционного акта, устраивающего Россию и 
Беларусь, нет"; вопросы о ценах на газ и  о вводе российского рубля ждет "тяжелая судьба»; интеграции стоит на месте, так 
как  имеется  его  реальный  тормоз:  «Лукашенко  волнует  его  собственное  политическое  место  в  будущей  конструкции 
Союзного государства". Во-вторых, «источник» повторил путинский ультиматум лета 2002 года: «Две разных по размерам 
страны не могут сливаться полностью на равных, этот вариант не пригоден. Слияние возможно в рамках России". Кто не 
хочет – вольному воля. Россия не настаивает, у нее своих проблем хватает. В-третьих, откровения «источника»  заменили 
традиционную  пресс-конференцию.  Кто-то  учел   опыт  пресс-конференций  в  Сочи  и  Ялте,  где  белорусский  президент 
прославился   пересказами  кулуарных  бесед   глав  государств.  Теперь  у  него  отняли  возможность   свалить  свой 
интеграционный провал с больной головы на здоровую.  В – четвертых, “источник” оказался вне пропагандистского поля А. 
Лукашенко. Бороться с ним  не с руки, так как  информация никем не подписана. Шельмовать тень?  Государственные СМИ 
республики  все-таки  были  вынуждены  на  “источник”  отреагировать:  «…за  кулисами  появляется  какой-то  мистер  Икс, 
которого маскируют под шифром «наш источник» («СБ»,15.10.03).  Но «источник» «не унимался» и на следующий день 
(16.10.03)  «СБ»   было  вынуждено  горько  сетовать,  что  «Стоило  кому-то  накануне  сделать  на  информационном  поле 
«вбрасывание» в виде высказываний некоего анонимного «источника из администрации российского Президента», как на 
следующий  день  они  были  растиражированы  чуть  ли  не  всеми  изданиями.  Даже  претендующими  на  статус 
респектабельных». Фактически, в этих словах заложена  капитуляция белорусских госСМИ. 

Итак,  14 октября на информационном поле России и Беларуси российской стороной был использован аноним, 
который  играючи  одержал  информационную  победу  над  зубрами  белорусского  агитпропа.  Воевать  с  ним  оказалось 
невозможно, так как Кремль не опроверг ни одного  вывода «нашего источника». Следовательно, это голос  российского 
истэблишмента, возможно, самого В. Путина. Если это так, то можно говорить не о пате, а о стратегическом шахе в адрес А. 
Лукашенко.

Провал  восточного вектора белорусской внешней политики  очевиден.  Конституционный Акт окончательно забыт, 
цены на газ выведены из сферы политических решений и отданы на откуп А. Миллеру, процедура ввода  российского 
рубль,  судя по всему,  закончится  выбиванием из  Национального Банка РБ выданных ранее российских кредитов для 
стабилизации   белорусского  рубля,  спор  вокруг   собственности  России   на  территории  Беларуси  грозит  завершится 
национализацией  в  пользу  РФ   белорусских  санаториев  в  Краснодарском  крае.  Список  растет,  если    использовать 
терминологию обозревателей “СБ”, “с невероятной интенсивностью”. Но это уже не интеграция, а дезинтеграция. Причем, 
если  белорусский  народ  долгими  годами   ждал   плодов  от  интеграции,  то  последствия  дезинтеграции  он  может 
почувствовать в течении нескольких месяцев.

Следующий саммит в первой декаде февраля -  за считанные недели до президентстких выборов в России. К 
февральской встрече Беларусь будет уже с новыми газовыми долгами, с проблемами загрузки своих НПЗ, с галопирующей 
инфляцией и 90%  убыточных предприятий.  Но не эти  вопросы будут в повестке  будущей встречи. В феврале В. Путину 
потребуется  дополнительные незначительные, но приятные козыри для второго президентского срока и А.  Лукашенко 
скорее всего придется расстаться с должностью Председателя Высшего Государственного совета СГ. Ротация, однако.

Президент про страну забыл. Он отдал 2003 год борьбе за свое политическое бальзамирование, но проиграл.  В 
итоге от него отвернулись последние внутренние и внешние союзники. Александр Григорьевич оказался в  кольце внешней 
и внутренней  изоляции. Все, что власть не предпринимает, только усугубляет общую ситуацию. За последние полтора года 
– ни одной даже тактической победы! А ведь он сам себя называет авторитарным правителем.  Хорошо,  пусть считает себя 
хоть  вождем,  но  дома на  печке   нам,  народу,  такие  вожди не  нужны.  В Беларуси,  к  счастью,  улицы баррикадами не 
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перегорожены. Если  человека не устраивает имидж спокойного и взвешенного  лидера от демократии, то  пусть воюет за 
страну на мировой арене, повышает ее рейтинг.  Но с международных встреч президент нам привозит только скандалы, 
новые квоты и цены. Он не работает на Беларусь. Он не работает даже на себя. Он работает против всех.

Рейтинг  власти,  несмотря на редкие позитивные подъемы,  неуклонно  катится вниз и рано или поздно будет 
сопоставим с рейтингом оппозиции. Так все и разбредутся – оппозиция в одну сторону, власть в другую, народ в третью.

Политическая оппозиция погрязла в  политической неразберихе. Партии  постоянно грызутся и обмениваются 
членским составом, «низы» недовольны «верхами», а «верхи» недовольны  «низами», Западом и Россией вместе взятыми. 
Чередой идут расколы, исключения и  выведения из состава… Появляются и настоящая политэкзотика. Так неожиданно 
партия  БНФ  предстала  в  образе  борца-интернационалиста,  озабоченного,  что   из  белорусов  делают  врагов  России. 
Интересно, а кто флаги – рубли сжигал, в своих изданиях годами россиян «топил»? Наверное, это все творили «агенты 
Москвы». 

Возможно,  что  автор этих строк субъективен,  но,  пожалуй,  только ОГП еще сохранила определенный имидж 
реального  политического  голоса.  Остальной   оппозиционный   огород  давно  зарос  политическими  сорняками  и   густо 
обвешен   «жучками»  и  стукачами.  Время  идет,  архивы  расписок  и  доносов  растут,  политическая  активность  падает. 
Политическая шахматная доска тоже в пате.  Если президент не будет заменен,  то страна может получить мат в духе 
популярного сочинения Збигнева Бзежинского.

«Прополка» белорусского политического поля властями и  оппозиционными терминаторами сделали свое дело - 
сейчас у нас нет лидера, сопоставимого с нынешним белорусским президентом. Но если нет внутри страны, то надо взять 
лидера у соседей по планете, как это сделали  в свое время в Литве,  в Латвии, в Болгарии. После «варяга» появятся и 
местные.

«Варяг» окажется вне  кланов, вне  скандалов и разборок, вне компромата. Он  сможет извне  аккумулировать 
необходимые для политической кампании средства, организовать внешний информационный «зонтик». Страна с новым 
лидером получит долгожданную передышку и возможность строить отношения с соседями с «белого» листа. 

Это должен быть  зарубежный белорус,  кардинально отличающийся от А. Лукашенко, достигший успеха в другой 
стране,   получивший   системное  классическое  образование  и  находящийся  в  широком,  европейском  и  мировом 
политическом  и  информационном  поле.  Кроме  того,  это  должен  быть  самодостаточный  человек  с  не  сломанным 
характером, которому есть куда уйти после прекращения его полномочий.  Он  должен быть  финансово независимой  и 
кредитоспособной фигурой. Важно, чтобы он был своим  для   польской, российской, германской и украинской элит. 

Есть и проблемы. Против такой личности восстанет  Конституция страны – статья 80. Она гласит: «Президентом 
может быть избран гражданин Республики Беларусь по рождению, не моложе 35 лет, обладающий избирательным правом 
и  постоянно  проживающий  в  Республике  Беларусь  не  менее  десяти  лет  непосредственно  перед  выборами».  Но  эту 
проблему  можно  решить.  Именно   тема   допуска  на   внутренний  политический  рынок  должна  стать  предметом 
политического торга между нынешней властью и мировым сообществом, тем более, что исторический опыт таких торгов 
имеется. Был бы человек…

Нет сомнений -  такие люди есть.  Можно даже  выбирать…

Лукашенко отказался вводить рубль
27.10.2003. Белорусская деловая газета

Отношения  между  Россией  и  Беларусью  вновь  обострились.  Минск  окончательно  отказался  от  введения 
российского рубля в  безналичный оборот.  Президент Беларуси заявил в  пятницу  на пресс-конференции в  Минске,  что 
необходимость введения безналичного российского рубля на территории республики "отпала сама собой". По его словам, 
"это ничего не дает и никак не связано с пакетом соглашений, касающихся введения наличного рубля". При этом Лукашенко 
объявил, что его государство "запросто" успеет перейти на наличный российский рубль, а помешать этому может только 
Россия, "не соблюдающая положения прежде достигнутых договоренностей".

По другим острым вопросам Александр Лукашенко также не склонен к компромиссам. Например, он сделал России 
новое предложение о покупке доли в белорусской газотранспортной сети - компании "Белтрансгаз". "Дайте добыть у вас 10 
млрд куб. м природного газа, а мы вам - половину "Белтрансгаза", - заявил он. Президент уточнил, что старое предложение 
также остается в  силе:  Беларусь  готова продать  "Газпрому"  49% акций своей газотранспортной компании за 2,7  млрд 
долларов.

"Газпрому"  ни  то,  ни  другое  предложение  не  нравятся.  Как  заявил  "Ведомостям"  пресс-секретарь  монополии 
Сергей Куприянов,  "если мы говорим о создании союзного государства, "Белтрансгаз" должен войти в единую систему 
газоснабжения".  "Без  получения  контрольного  пакета  это  невозможно.  Оценка  стоимости  пакета  должна  быть 
квалифицированной и независимой", - сообщил он. В Беларуси стоимость "Белтрансгаза" установлена правительством, а 
не оценщиками. "Вопрос об участии белорусских компаний в добыче газа на территории России пока не обсуждался", - 
отметил Куприянов.

Ранее белорусские власти планировали ввести безналичный российский рубль в параллельное обращение с 1 
июля  2003  года,  но  затем неоднократно  переносили сроки.  Как  отмечает  замминистра  финансов  РФ Антон Силуанов, 
предложение  об  использовании  российского  рубля  в  безналичной  форме  перед  запуском  его  в  наличное  обращение 
изначально было сделано именно белорусской стороной. А первый зампред ЦБ Олег Вьюгин полагает, что при создании 
валютного союза России не так важно, вводить ли сперва безналичный рубль или наличный и безналичный сразу. Однако 
второй вариант создаст проблемы для самой Беларуси, считает он: "Может произойти некоторое вытеснение белорусских 
рублей из внутреннего оборота, а поскольку их напечатано довольно много, то может появиться приличная инфляция".
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"Выступление  Лукашенко  в  очередной  раз  показало:  никакой  экономической  интеграции  при  нем не  будет",  - 
резюмирует  руководитель  минского  Научно-исследовательского  центра  Мизеса  Ярослав  Романчук.  "Минск  больше 
заинтересован в политической части соглашений и третьем президентском сроке Лукашенко, чем в реальных экономических 
проектах. Думаю, что "Белтрансгаз" не будет продан в 2004 году, а российский рубль не введут в 2005 году", - прогнозирует 
он. По мнению экономиста, вялые переговоры по этим вопросам будут тянуться до тех пор, "пока России не перестанет 
быть интересна Беларусь".

Неназванный  российский  источник,  близкий  к  переговорам,  заявил  "Ведомостям",  что  последние  заявления 
Лукашенко продиктованы "старыми проблемами, которые до сих пор удавалось обходить". По его словам, союзный договор 
между Россией  и  Беларусью в  свое  время был составлен  "очень  странно"  и  предполагал  создание  наднациональных 
органов, которые по существу имели бы гораздо большие полномочия, чем национальные органы двух стран. "Пока дело не 
доходило  до  конкретных  планов,  нам удавалось  отделаться  разговорами.  Но  сейчас  эти  проблемы вылезают:  Россия 
политически не готова к такому союзу. И вообще было бы очень странно давать равные права двум таким не равным по 
масштабу странам", - заключил чиновник, передает NEWSru.com.

Прощальная пресс-конференция А. Лукашенко
Андрей Суздальцев (Минск)

Состоявшуюся  24  октября  с.г.  пресс-конференцию главы белорусского  государства   о  состоянии   российско-
белорусской  интеграции  корреспондент телекомпании “НТВ” Александр Колпаков охарактеризовал как “прощальную”.   Для 
такой  оценки  имелись  определенные  основания,  так  как  если  суммировать   основные  выводы,  к  которым  пришел в 
результате  своего  трехчасового  монолога  А.  Лукашенко,  то  получится,  что  интеграция  превратилась  в   бесконечную 
“жалобную книгу”, куда  белорусская сторона  старательно заносит  свои просьбы, требования и пожелания.  Периодически, 
уступая  интеграционной  риторике Александра Григорьевича, Москва  делает  своеобразную ревизию “долгого ящика”. Из-
за роста негативных тенденций в  социально-экономической и политической жизни Белоруссии, ее  возможности маневра и, 
тем более, навязывания  своей  точки  зрения,  на  международной арене  близки к нулю,  поэтому результатом таких 
“ревизий”,  а  в  нашем  случае   последнего  (14.10.03)  заседания  Высшего  Государственного  Совета,  оказываются   для 
официального Минска  катастрофическими.  Отсюда и эмоциональный настрой всех последних  выступлений А. Лукашенко 
по  тематике российско-беларусских  отношений, которые, к сожалению, неуловимо напоминают погребальные спичи.  

За  традиционную   публичную  несдержанность   первого  белорусского  президента   приходится   отдуваться 
чиновникам   “вертикали”.  Не  стала  исключением  и  последняя  пресс-конференция  Лукашенко.  После  прозвучавшей  из 
президентских  уст   публичной   критики   руководящих  лиц    администрации   президента   России  (А.Волошина  и 
С.Приходько), в российский МИД  был вызван для дачи объяснений посол РБ в РФ господин Григорьев, что само по себе 
является  ярким индикатором  нынешних белорусско-российских отношений.

Поводов для обид на Москву у Александра Григорьевича  предостаточно. Но после  заседания ВГС  в Москве 
официальный  Минск  больше  недели   собирался  с  силами,  чтобы   отчитаться  перед  белорусском  чиновничеством, 
директоратом и  силовиками о  проделанной  работе в Москве.  Если учесть, что год назад,  едва сойдя с трапа самолета,  
белорусский  президент   позволял  себе  менять  точку  зрения  на  только  что  завершившиеся  очередные  московские 
переговоры,  то нынешняя  оттяжка  говорит о том, что  ситуция в отношениях  Минска и Москвы  вышла на критический 
уровень.  Белорусские  власти  долго  выжидали,  тщательно  анализируя   оценки  саммита  14  октября из  всех  доступных 
источников, прежде чем решились на  информационный  форум. 

Степень обеспокоенности  белорусской властной и хозяйствующей  номенклатуры  градусом взаимоотношений 
между  Кремлем  и  “Красным  Домом”  исключительно  высока.  Фактическое  блокирование   А.  Лукашенко  решения 
судьбоносных для  белорусской экономики  проблем стоимости  поставок природного газа на 2004 г. и введения в 2005 г.   в 
денежный   оборот  РБ  российского  рубля,  увязка   экономических  вопросов  с   задачей  собственого  политического 
бальзамирования (Конституционный Акт  СГ и  референдум для изменения Конституции) поставил экономическую  жизнь 
десятимилллионой  страны в зависимость от капризов одного властвующего  лица. Политическая ситуция в стране и в 
отношениях с основных внешнеполитическим партнером “зависла”. 

Белорусский президент ощущает напряженность. Пресс-конференция 24.10.03 должна была развеять сомнения 
номенклатуры в “договорном” потенциале А.Лукашенко. Однако  вместо  этого Белоруссия   увидела  оправдывающегося 
политика,  который   не  признав  ни  одного  собственного  провала,  обвинил  в  неудачах  практически  всех  –  Кремль, 
администрацию президента России Владимира Путина, российских “олигархов” и бюрократию, “Газпром”, СМИ, неких лиц, 
пытающихся  вбить  клин  между  белорусскими  властями  и  россиянами,  постоянно  проживающими  в  республике, 
белорусскую оппозицию. Список оказался бесконечен.  Это было жалкое зрелище. 

Минск продемонстрировал консерватизм своих взглядов на  интеграцию между Россией и Белоруссией. За время 
пресс-конференции  не  прозвучало ни одной реальной  интеграционной инициативы. Ситуация  в так и не созданном 
Союзном государстве   президентом РБ  была охарактеризована  как   стабильная:  “...пришли к  выводу — вот  наступил 
момент, когда мы остановились и не можем сделать шаг вперед. Даже небольшой шаг. Я предложил: давайте не будем 
разрушать на радость тех, кто у нас сидел за спиной. Там тоже такие сидели деятели, которым бы хотелось все разрушить 
и порушить. Давайте не будем разрушать. Давайте остановимся на том уровне, и будем работать в рамках того Договора, 
который сегодня существует».  В принципе, Лукашенко признал, что ситуация зашла в тупик: « Мне кажется, что мы найдем 
какой–то путь,  по  которому мы можем пройти,  продвинув  наши отношения.  Ну,  а  сейчас,  поймите,  вы же политики — 
журналисты, прежде всего, видимо, эти политические кампании они соответствующим образом, в том числе негативно, 
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сказываются на наших отношениях и их просто нужно пережить». Следует отметить, что ссылка  на предвыборные баталии 
в России, как помехи интеграции, являются дежурными оправданиями  белорусских властей все последние  восемь лет. 

Минск не изменил своих взглядов на  Конституционный акт СГ: «Принятие Конституционного Акта предусмотрено 
Союзным договором. Это даже сегодня не обсуждается — принятие Конституционного Акта — стоит принимать его или 
нет». Для  закрепления своих претензий на вышеназванный документ  Александр Лукашенко «уличил» второго российского 
президента, что он в ранге премьера поддерживал Союзный договор, а сейчас выступает за его чуть ли не денонсацию. «То 
есть налицо попытка отойти от тех положений Договора, которые были выработаны, выстраданы и лишь затем положены 
на бумагу, и которые получили в наших государствах силу Закона. Они, те, кто так говорит, хотят ослабить Договор. На что 
я категорически пойти не могу». 

Действительно, отказаться белорусским власям от Конституционного акта невозможно, так как, проанализировав 
внутреннюю обстановку,  они  твердо  решили,   что   для  обеспечения  политического  бессмертия  А.  Лукашенко  нужен 
интеграционный   референдум.  Проводя   через  народное  голосование  изменение  Конституции,  власть  получает 
возможность снять ограничения (счетчик)  на  количество переизбраний на пост  президента.  В итоге А.  Лукашенко сам 
загнал себя в угол.  Повод для  референдума – Конституционный акт,  который необходимо согласовать с Москвой. Но 
Кремль не желает увязнуть в белорусском политическом “болоте”. Отсюда и  все метания  белорусского президента, отсюда 
и  его бесконечная интеграционная демагогия: “В Конституционном Акте должны быть нормы, сильные нормы, нормы выше 
Закона,  нормы,  которые  в  обычном  Законе  не  прописываются,  потому  что  Конституция —  это  Основной  Закон… 
Конституцию надо менять, поэтому мы по многим вопросам тоже вынуждены будем советоваться с народом. И тогда я 
впервые сказал и сейчас публично подтверждаю в Беларуси, что если мы пойдем путем Договора, пойдем на том уровне 
норм, которые в Договоре закреплены, мы обязательно будем за то, чтобы спросить разрешения у людей… Надо менять 
Конституцию. А некоторые вопросы только референдумом надо менять. И самое главное, знаете, для того, чтобы потом 
меня не ругали и не долбали, не костыляли, даже скажу вам откровенно, чтобы как–то и подстраховаться, я абсолютно 
честно и искренне вынесу многие вопросы белорусско–российских отношений на референдум.» 

Надо  отдать  должное  белорусскому  президенту.  Он практически  не  скрывает  своих  устремлений  остаться  на 
высшем государственном посту навсегда: «Я никогда не захочу подставить страну и, прежде всего, себя. И стать здесь 
нелегитимным Президентом. Есть ли возможность у Лукашенко работать не только третий, пятый, десятый срок? Конечно, 
есть. Ну это надо, чтобы народ сказал. Как вы решите, так и будет». 

Но мысль президента скоротечна,  и  буквально через час в  рамках все той же пресс-конференции Лукашенко 
неожиданно стал убеждать собравшихся в противоположном: «У меня, к сожалению, и мыслей пока нет о референдуме. 
Честное слово, нет и мыслей о референдуме. И вопросов нет. Я просто сказал: если мы договоримся в части российско–
белорусских отношений о чем–то и надо будет менять Конституцию, мы, конечно, будем делать через референдум…». 
Получается, что нынешний президент РБ не сам, естественно, рвется к третьему сроку, а, так сказать, сама  судьба его 
ведет…  Если   непредвзято  оценивать  референдумную   лихорадку,  охватившую  Минск,  то  она    начинает  вызывать 
нехорошие ассоциации…

В самом деле,  вряд ли  белорусы сейчас более озабочены  будущим референдумом  больше, чем  ценами на 
природный  газ,  который  придет  в  республику   после    1   января  2004  г.,  или  перспективой   уйти  от   бесконечной 
разорительной инфляции, получив на руки российский рубль. Но  эти вопросы,  в понимании А. Лукашенко, должны быть 
решены только  на условиях Минска. 

Для  начала,  белорусский  президент  полностью  отказался  от  «пакетного»  смысла  соглашения  о  поставках 
льготного газа в Республику Беларусь от 12.04.02 г. Вызывает возражение сам термин «льготный». Минск считает, что он 
имеет право на внутренние  российские цены на энергоносители. Вообще-то, учитывая,  что права не существуют без 
обязанностей,  то  А.Лукашенко  стоило  бы  вспомнить,  что  газовая  цена  5  пояса  России  в  рамках  вышеупомянутого 
соглашения жестко увязывалась с созданием СП на  базе «Белтрансгаза». 

В  ходе    пресс-конференции,  А.  Лукашенко  подтвердил  намерение  продать   «Газпрому»  49%  акций  (т.е. 
неконтрольный  пакет)  за  2,5  млрд.  долларов.   Для  справки:  эта  сумма  достаточна  для   строительства  второй  ветки 
российского газопровода «Ямал – Европа». В ином варианте, белорусский президент выразил готовность  уступить почти 
половину акций «Белтрансгаза» за право на добычу в России 10 млрд. кубов природного газа.  

Последнее предложение, безусловно, наиболее ярко демонстрирует  отношение белорусских властей  к своим 
российским  партнерам,   как   к  потенциальным   пациентам   специфических  лечебных  заведений.  Дело  в  том,  что 
себестоимость добычи тысячи кубов газа в России в среднем  колеблется от 980 до 1100 рублей (без доставки). Так что 
принятие   российской   стороной  белорусского  предложения  означает  покупку  половины акций   «Белтрансгаза»  не  за 
пресловутые 2,5 млрд. USD, а за  10 млрд.USD! 

Не менее экзотичны  расчеты, которые не в первый раз озвучивает  белорусский  президент  для  оправдания 
внутренней цены  газа, по которой он продается белорусскому  потребителю  государством. Разница в цене на границе и  в 
газовом кране  в 23  USD объясняется траспортными расходами, налогами и льготами  отдельным потребителям. Если 
учесть, что  доставка  газа за две с лишним  тысячи километров до Орши обходится в 30 USD, то можно только поразиться 
белорусским  льготам,   налогам  и  газовой  обслуге,  которые   практически  мгновенно  удваивают  цену  льготного  для 
белорусов газа, едва он  пересекает границу. Белорусские трубы оказываются поистине волшебные и подобны  сказочной 
функции мифического царя – к чему он не прикасался, все превращалось в золото (В нашем варианте в USD).

От  такой   газовой  “дойной  коровы”  отказаться  совершенно  невозможно.  Поэтому   А.  Лукашенко  и  подверг 
откровенному  шельмованию газовый транзит через Украину и  планы строительства  газопровода по дну  Балтики:“Вот 
смотрите. Они планируют, это строительство, да? Стоимость 14 млрд. долларов. По оценкам импортных специалистов, 
чтобы этот  построить газопровод.  Они будут  качать 30 млрд.  кубов.  Через нас они качают 34 миллиарда.  К чему это 
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говорю? Стоимость газопровода, если строить его через Беларусь, будет в разы ниже. Скажите, какой разумный инвестор 
при нашем согласии, мы ведь не против, пусть строят, нам это выгодно, я уже сказал, какой будет вкладывать в разы 
больше  средств  для  того,  чтобы  построить  по  дну  моря?»  Справедливости  ради,  стоит  отметить,  что   стоимость 
Балтийского трубопровода не  14 млрд. USD, а 7 млрд. USD. Деньги немалые, но инвесторы готовы их потратить  ради того, 
чтобы зависеть  только от технических проблем по транспортировке газа  по морскому дну, а не  от настроений главы 
Белоруссии. Этот выбор европейского бизнеса  больше всего и возмущает А. Лукашенко. 

В принципе, тоже самое относится и к  проблеме введения российского рубля в денежное  обращение РБ.  А. 
Лукашенко не поднимал вопрос о выплате республике  Россией  компенсации в 2,1 млрд. USD, прозвучавших в переговорах 
между премьерами двух государств 1 октября 2003 года,  заменив  эту странную сумму  некими «гарантиями»: «…нам 
нужны гарантии, чтобы не получилось так, чтобы мы, как я уже говорил, когда нам кран этот денежный перекроют, мы не 
поползли куда–то на Монетный двор или к Кремлю и не щелкали зубами, выпрашивая, выманивая свое». Стоит отметить, 
что   деньги  положено  зарабатывать,  а  не  «выманивать»,  но,  по  видимому,  привычка   к   собственному   «бешеному» 
печатному станку сродни  патологии.

В целом, необходимо отметить  некоторую странную привязанность белорусского президента к громким цифрам, 
которые не выдерживают никакой  критики и рассчитаны, судя по всему,  на людей со сложной  судьбой.  Так, к примеру, А. 
Лукашенко заявил: «…вы, пожалуйста, нам отдайте то, что вы нам должны отдать. За транзит, отдайте за военные объекты, 
за единую границу, за единую таможню, за то, что летаете, перевозите, 100 млн. т. туда и назад грузов перемещается через 
Беларусь. 100 млн.! Если мы по 10 долларов за тонну возьмем, посчитайте, сколько мы будем иметь в год. Посчитали? Мы 
спокойно миллиард долларов будем иметь только от транзита этих грузов».

Сначала о границе. С подачи белорусского президента  уже не одни сутки  все белорусские государственные СМИ 
радостно комментируют заявленную А. Лукашенко сумму в 21 млрд. USD. Столько, по мнению белорусских властей, должна 
была потратить “неблагодарная” Россия на  создание  границы  между РФ и РБ, но не потратила благодаря Союзному 
договору  1999  г.  Если  учесть,  что  вся  граница  между  двумя  странами  сотавляет  чуть  больше  500  км,  то,  по  версии 
белорусского президента,  на 1 погонный  метр “кордона” падает сумма в 42 000 USD, что равносильно установке на каждом 
метре границы  изгороди из чистого золота 999 пробы весом  2,1 кг, а в целом на всю границу – 1, 050 тыс. тонн чистого 
золота. Как не позавидовать пограничникам.Надо учитывать,  что за единую границу, например,  за охрану российскими 
пограничниками только границы с КНР, и Россия может потребовать с Белоруссии плату.

Стоит особое внимание обратить на традиционный  белорусский миф – транзит. Даже если  представить себе, что 
половина  заявленного объема транзита ( 100 млн. тонн) проходит через республику  с помощью МПС, то  все равно 50 млн. 
тонн  в  год,  по  версии  белорусского  президента  должны  перевозиться  фурами  (20  тонн).  Если  взять  за  аксиому,  что 
оборачиваемость фуры по маршруту (Урал – Европа)  составляет календарный месяц, то получается, что  для переброски 
всего объема  заявленного груза потребуется  200 тыс. фур в месяц, то есть каждые 10 секунд через границу республики 
должно пролетать по груженому автопоезду (!). И не дай бог, очередь. Только за сутки  она может составить  стену из фур 
длиной   от Бреста до Орши. Но это только часть  президентской мифологии.

В принципе, такого же происхождения и расчеты по потерям  белорусского бюджета при экспорте в РФ (НДС). 
Бюджет, по мнению белорусских властей, не досчитывается от 140 до 180 млн. USD год. Невольно возникает вопрос – если 
такие потери, то зачем такой  экспорт? Не экспортируйте и дело с концом.

К  сожалению,  такого  рода  цифровым  абсурдом  выступление  белорусского  президента  изобилует.  Невольно 
возникает вопрос – кто заинтересован в подбрасывании таких провокационных расчетов в руки А. Лукашенко?

Но если бы все так было просто. Ведь это только несколько примеров жалоб и  обвинений российской  стороны со 
строны Минска : Россия таможенную границу не убирает, наднациональные органы СГ не создает, на свои нефтяные и 
газовые месторождения не пускает – “Ну не пробиваемая стена!». Стоило бы добавить, что  А. Лукашенко  в свое время 
сам приложил солидные усилия   создания  собственной  «непробиваемой стены» перед российским бизнесом.  

Кто-то  должен  за  это  отвечать.  Виновных  А.  Лукашенко  нашел очень   быстро.  Анафеме  были подвергнуты 
господа Волошин и Приходько. Стоит отметить, что  А. Лукашенко в данном случае действовал совершенно безнаказанно, 
так как трудно себе представить, чтобы  В. Путин вдруг обвинил  во вредительстве делу интеграции каких-либо белорусских 
чиновников. Хотя основания имеются…

Интрига  оказалась  глубже.  По  мнению  белорусского  президента,  вышеупомянутые  российские  высшие 
должностные лица непосредственно виноваты в том, что пресловутый “белорусский фактор” на российской  политической 
сцене оказался никем не востребован: ” Вот они нашли такой ход: давайте это все скинем на Лукашенко, обвиним, что он 
виноват и будем красиво выглядеть в глазах своего российского общества в канун политических событий. Если честно 
говорить, причина в этом».   

Возможность влиять на российские политические силы – старая  и заветная мечта  белорусского президента. За 
это он всегда был готов  драться не взирая на лица.  Но с каждым годом тема бесконечной интеграции все  меньше 
привлекала   российские  политические  силы,  пока  совсем не  исчезла.  В  итоге,   Лукашенко,  по  его  словам,  пошел на 
неслыханное: “...как–то даже в разговоре с руководством России я сказал: ну, если нужна помощь приличная, солидная в 
этих политических событиях, вы хотите, чтобы Беларусь участвовала в них, давайте сделаем это красиво, давайте сделаем 
это честно. Нас часто упрекали: в канун политических событий Ельцин всегда обращался к белорусско–российской теме, и 
подписывали мы договоры и соглашения. А Лукашенко он такой сякой, чуть ли не марионетка, он на это шел. Кстати, а 
почему бы и не  пойти,  если это выгодно  Борису  Николаевичу  было,  России  и нам это было не во вред? Ну да,  нас 
подпирали эти  политические  события.  Может,  мы под политические  события где–то  это  делали.  Да  ради Бога!  Какая 
разница, какой был повод. Это политика. Ей надо пользоваться, надо пользоваться любым моментом, конечно порядочно, 
еще раз подчеркиваю, чтобы в чем–то продвинуться». 
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Фактически глава белорусского государства признался, что  предлагал политическую сделку на чужом, российском 
политическом поле. Залогом сделки должен был быть его допуск к российской политической игре.  Но им побрезговали…
Такое унижение пережить сложно. Кроме того, не получилось под шумок российских политических баталий что-либо урвать 
для себя – Конституционный Акт, референдум, дешевый газ для успокоения белорусского электората и т.д. 

Но белорусский президент готов  проглотить обиду, если его позовут в Россию «порулить»: «миссию спасения 
России взял на себя нынешний Президент России. И если в этом тяжелом труде нужны будут наше плечо и поддержка, а 
Союз Беларуси и России, вы правильно намекали, и я уже говорил, это хороший повод и толчок к спасению России и 
Беларуси, то мы всегда будем рядом». Наверное, россияне должны от души поблагодарить Лукашенко за  такого рода 
«поддержку».  

Вряд ли  белорусский президент понимает, что такими высказываниями он не только  навсегда закрывает для 
себя дорогу в российскую элиту,  но и глубоко оскорбляет россиян,  которые, получается, просто прозябают в   темноте 
неверия в лучшую жизнь без животворного руководства  белорусского президента.

Кроме того, Лукашенко неожиданно вжился  в роль  чуть ли не единственного защитника  русского человека на 
планете. Его забота о русских  приобрела столь  апостольский  характер, что  заставила поколебаться даже  закаленные 
сердца   офицеров  гвардейской  Кантемировской  дивизии:  «..когда  я  к  ним  подошел,  я  вынужден  был  подойти,  зная 
обстановку в этой части, которая участвовала на учениях, вынужден был подойти и поблагодарить россиян. Это же элитная 
дивизия. Они стояли и плакали, офицеры. Мне потом доложили, они такого отношения, даже у себя на родине, никогда не 
ощущали». Плачущий  российский танкист-гвардеец  - новый  образ российско-белорусской  интеграции. 

Тем более забавно смотрелись президентские   поклоны  в адрес «братьев – россиян» на фоне  неожиданно резко 
активизировавшейся в последние дни русофобии в белорусских СМИ. С экрана полились знакомые «Москва «включила 
дурака» (22.10.03, ОНТ «Особое мнение»), погибающие российские бюджетники (23.10.03, БТ «Панорама»), Россию надо 
заставить платить за два российский военных объекта, находящихся в республике (27.10.03, ОНТ), А. Лукашенко «наказал» 
Россию по заслугам, но «Пусть не лезут, а получив, не плачут» (22.10.03, ОНТ «Особое мнение») и т.д.  Судя по всему, 
разгар  этой  кампании  еще  впереди,  так   как,  по  мнению  белорусского  президента,  богоизбранность  отдельно  взятой 
белорусской нации не подлежит сомнению: «Ведь белорусы нигде никому не создавали проблем, в том числе и в России, и 
в Казахстане, и так далее. Посмотрите, сколько россиян выехало из Казахстана, белорусов — единицы. Вот я встречался с 
белорусской диаспорой в Казахстане. Про них казахи говорят: да они нам проблем не создают, мы наоборот их будем 
удерживать, потому что они нам сильно помогают». Правильно, зачем  россиян  «удерживать», ведь они   казахам «не 
помогают»…  

У россиян хватает проблем не только в  Казахстане,  но и на  своих просторах.  Естественно,  что  от  взора  А. 
Лукашенко ничего не  скроешь: «сельское хозяйство — это беда не только в России, но и у нас. Мы чуть больше внимания 
уделяем сельскому хозяйству. В России, может быть, руки не везде дойдут, все–таки страна побольше.». Но у РФ имеется 
шанс  резко продвинуться вперед, если россияне  воспользуются «бесценным»  белорусским опытом. «Вы знаете, что 
россияне не гнушаются, если там, где они видят, что мы правы и в руководстве, и в создании вертикали власти, и других 
вопросах, что–то и они повторяют, берут у нас. Хорошо. Это лишнее доказательство, что мы правы». 

К счастью, никто не  пытается оспорить  присущую белорусскому президенту правоту  в суждениях. С ним давно 
никто  особо  и  не  спорит.  За  последние   годы   и  в  своем  окружении  он  не  слышит  ни  одного  слова   против.  Все 
соглашаются. Даже «коварная» Москва не  говорит в лоб,  а  использует анонимные «источники». Действительно, у кого 
повернется  язык  выступить против  «равноправного  союза, каждый участник которого является суверенным государством. 
Беларусь была, есть и останется таким государством. Иного не будет, потому что этого вообще не может быть»… В общем, 
Москве ничего не остается, как  сдаться на  милость белорусского президента, а  Волошина и Приходько  выдать в качестве 
заложников…

Александр  Лукашенко,  президент  Республики  Беларусь  и  председатель  Высшего  государственного  совета 
Союзного государства, 24 октября 2003 года  объективно подвел итоги почти восьмилетнему интеграционному  марафону. 
Если в  первые годы активная и  мобильная  команда молодого в то время президента Лукашенко доминировала  на 
интеграционном поле, опережая по ряду позиций президентскую администрацию Ельцина, то с началом нового века это 
тактическое  превосходство  постепенно было утрачено. Интеграция в формате  белорусского президента  с 2002 года 
оказалась в стагнации (белорусской стороной  были торпедированы сочинские  договоренности июля 2001 года), с лета 
2002 года  белорусско-российские отношения перешли в стадию затяжного  кризиса («мухи и котлеты»).  За последние 
полтора года  Минск  не смог привезти из  Белокаменной  ни одного, удовлетворяющего белорусскую правящую элиту 
решения. Процесс остановился… 

Белорусская армия как щит Союзного государства
Владислав Лосев (Минск)

С 6 по 11 октября 2003 г. в Белоруссии прошли широкомасштабные по местным меркам учения «Чистое небо», 
которые были призваны явить миру новый облик белорусских вооруженных сил, которые они приобрели в результате уже 
более чем десятилетнего реформирования. Официальный Минск говорит об успешных итогах военных преобразований и о 
том,  что белорусская  армия   является одной  из  самых боеспособных в  Европе(!),  и  что  западные рубежи Союзного 
государства надежно защищены. При этом белорусские власти при всяком удобном случае подчеркивают, что у России 
западнее Москвы нет ни одной боеспособной части.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

76



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В  последние  годы  силовая  составляющая  международных  отношений  приобретает  все  большее  значение, 
поэтому  для белорусской и российской общественности представляет особый интерес ход реформирования белорусской 
армии, ее техническое оснащение, боеготовность, управляемость, и способность развертывать мобилизационные ресурсы, 
а также перспективы создания единых белорусско-российских вооруженных сил.

История вооруженных сил республики началась в мае 1992 г., когда избранный еще в советское время Верховный 
Совет Белоруссии принял решение о создании на основе бывшего Краснознаменного Белорусского военного округа «войска 
незалежнай  Беларусi».  На  первом  этапе  этого  процесса  (1992-1994  г.г.)  все  реформирование  свелось  к  фактической 
ликвидации структуры одной из сильнейших советских военных группировок,  ударная мощь которой предназначалась в 
случае войны для развития операций на европейском ТВД. Сама реформа подменялась переодеванием военнослужащих в 
форму  американского  образца,  введением в  армии коллаборационистской  символики  времен  фашистской  оккупации и 
развертыванием в войсках антироссийской и антирусской пропаганды.

За  этот  период  в  Белоруссии  в  соответствии  с  международными  обязательствами  (взятыми  вначале  М. 
Горбачевым, а затем Ст. Шушкевичем) было варварски уничтожено более 3 тысяч единиц бронетанковой техники и 130 
новейших самолетов. Численность белорусских вооруженных сил была сокращена наполовину - с 240 до 120 тысяч. На 50% 
был сокращен и офицерский состав, при этом в первую очередь увольнялись со службы русские офицеры (великороссы по 
этнической  принадлежности).  Была  практически  прекращена  боевая  подготовка  войск.  Белорусское  войско  в  то  время 
представляла  собой  все  более  деморализующийся  осколок  бывшего  КБВО.  При  этом  тогдашний  министр  обороны 
Белоруссии Павел Козловский активно посещал за счет принимающей стороны многочисленные НАТОвские и заокеанские 
военные и военно-политические семинары, конференции и другие подобные мероприятия, где речь шла, в том числе и о 
потенциальном преобразовании белорусской армии во вспомогательное войско Североатлантического союза.        

Положение принципиально изменилось в 1994 г. после избрания президентом Белоруссии Александра Лукашенко. 
В первую очередь в армии была прекращена антироссийская и антирусская пропаганда, и упор в воспитательной работе 
стал делаться на общерусском (белорусско-российском)  и  общеславянском воинском братстве,  а покрой новой формы 
одежды военнослужащих стал соответствовать российским и советским традициям. 

С  1995  по  2001  г.  была  создана  необходимая  правовая  база  для  развития  белорусских  вооруженных  сил, 
продолжается эта работа и в настоящее время. За 2002-2003 годы в республике было принято 5 новых законов в военной 
сфере, над 10 законопроектами по военной тематике продолжается законотворческая работа. В частности, вступила в силу 
новая редакция «Закона о воинской обязанности и военной службе», которая предусматривает такое нововведение как 
служба в резерве продолжительностью в три года. Первый призыв на резервную службу планируется произвести во второй 
половине  2004  г.  Введение  службы  в  резерве  обусловлено,  в  том  числе  и  тем  обстоятельством,  что  количество 
подпадающей под призыв молодежи в полтора раза превышает реальную потребность вооруженных сил в мирное время. 

В  последние  годы  значительно  улучшилось  положение  с  комплектацией  офицерскими  кадрами  частей  и 
подразделений белорусской армии с 50% в 1995-1996 г.г. до 90% в настоящее время. Эти результаты достигнуты (в не 
последнюю очередь) за счет изменения системы военного образования в республике, когда подготовку офицерских кадров 
стали производить открытые в ВУЗах  военные факультеты. Значительная группа курсантов и слушателей из Белоруссии 
получает образование в военных институтах, университетах и академиях России. 

В белорусской армии постоянно проводятся мероприятия, направленные на укрепление воинской дисциплины, 
снижение  количества  правонарушений.  По  данным  министерства  обороны  Белоруссии  за  последнее  время  уровень 
преступности в войсках снизился на 30%. 

Однако явно заметно стремление республиканских властей не брать на себя ответственность, учитывая вполне 
понятные настроения общества по созданию комфортных и безопасных условий службы для белорусской молодежи. Эта 
тенденция приобретает  временами нелепые, даже уродливые черты.   Периодически в Белоруссии государственные и 
оппозиционные  СМИ   общим  хором  начинают  на  грани  истерики  кампанию  против  возможного  участия  белорусских 
военнослужащих  в  любых,  в  том числе  и  миротворческих  операциях  за  пределами  Белоруссии.  Иногда  эти  кампании 
возглавляет  сам  Александр  Лукашенко.  Так,  к  примеру,  24  октября  на  пресс-конференции  посвященной  вопросам 
белорусско-российских отношений президент клятвенно заверил, что ни один представитель белорусских силовых структур 
никогда не будет направлен даже в качестве миротворца ни в одну горячую точку. Россию в случае военного конфликта или 
войны белорусское войско, исходя из союзнических обязательств, будет защищать исключительно на своей территории. 

Подобные речи  президента  РБ Александра  Лукашенко  вызывают  откровенное  недоумение,  так  как  буквально 
накануне Палата представителей Национального собрания РБ по представлению самого же президента приняла закон, 
определяющий порядок участия белорусских силовых структур в миротворческих мероприятиях вне пределов Белоруссии. 
Вот и получается, что президент считает целесообразным привлечение белорусских военнослужащих к миротворческим 
операциям (что, безусловно, положительно скажется  и на международном облике республики и на профессионализме 
белорусских силовиков),  и  он же во всеуслышание заявляет,  что не допустит  этого.  Складывается довольно странная 
ситуация.  Министр  обороны  РБ  Леонид  Мальцев  недавно  сообщает  о  том,  что  Минск  готов  хоть  завтра  передать 
белорусские силы ПВО  в состав единой с Российской Федерацией системы противовоздушной обороны (ЕС ПВО-ПРО), а 
верховный главнокомандующий ВС Белоруссии Александр Лукашенко утверждает, что не позволит ни в какой области 
поступиться  ни  толикой  суверенитета.  При  этом никто  и  не  собирается вносить  изменения в  конституцию Республики 
Беларусь, которая в нынешней редакции не позволяет создавать единые военные структуры, входить в военные блоки с 
другими  государствами.  Таким  образом,  получается,  что  в  головах  белорусских  руководителей  по  вопросам  обороны 
одновременно сосуществуют взаимоисключающие помыслы.

Что  касается  техники  и  вооружений,  которыми  оснащена  белорусская  армия,  то  здесь  наблюдается  их 
нарастающее физическое и  моральное  устаревание,  хотя по  официальным заверениям властей постоянно  проводятся 
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работы по их модернизации,  в том числе с привлечением западных военных специалистов.  Как сообщил заместитель 
начальника Генерального штаба ВС РБ генерал-майор Анатолий Сагакянц с 1992 по 2001 г.г. на вооружение не поступило 
ни одного образца новой техники. За последние же два года вооруженными силами были приобретены несколько систем 
залпового  огня  «БелГрад»  (на  базе  шасси  автомобиля  МАЗ),  мишень  для  подготовки  расчетов  ЗРК  ПВО,  новая 
разведывательная техника, тренажеры для подготовки летчиков, а также партия учебно-тренировочных самолетов Л-39.

Новым словом в белорусской военной доктрине является начало формирования войск территориальной обороны, 
в комплектовании и подготовке которых предполагается использовать опыт истребительных батальонов времен Великой 
Отечественной войны. Это ополчение будет предназначено для защиты важных народнохозяйственных и иных объектов и 
борьбы с диверсионными группами. Комплектоваться части территориальной обороны будут из местных жителей  «для 
защиты мест своего проживания». Трудно судить о будущей боеспособности территориальных ополченческих войск, но не 
исключено,  что некоторые части будут  все же неплохо подготовлены.  Это касается в первую очередь подразделений, 
сформированных на основе территориальных структур Всебелорусского объединенного казачества, которое представляет 
собой активно развивающееся по всей Белоруссии военизированное общественное формирование. В своих рядах ВОК 
имеет более трех тысяч лиц, относящих себя к казачьему сословию. В настоящее время в районе г.  Вилейки Минской 
области создается первый казачий батальон территориальных войск Белоруссии.

Итак,  современные  белорусские  вооруженные  силы  –  это  небольшая  хорошо  укомплектованная  и 
дисциплинированная армия, которая в то же время оснащена устаревшими вооружением, боевой техникой  и не имеющая 
никакого  опыта  ведения  боевых  действий  и  участия  в  миротворческих  операциях.  В  одиночку  вооруженные  силы 
Белоруссии не способны защитить республику от масштабной внешней агрессии. В то же время нет повода сомневаться, 
что при определенных  условиях, преодолев синдром искусственной самоизоляции, они способны в будущем стать одной из 
наиболее боеспособных составляющих общей или единой армии Союзного государства.
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УКРАИНА
Хроника
14 октября. Ситуация вокруг Тузлы может вылиться в военный конфликт.  Об этом заявил заместитель главы 

комитета парламента по нацбезопасности, член фракции СДПУ(О) Борис Андресюк в эфире «5 канала». «Все те действия, 
которые  сегодня  проводятся,  все-таки  есть  основания  говорить  о  том,  что  возможен  и  военный  конфликт»,  -  сказал 
Андресюк. 

На вопрос ведущего, должны ли пограничники открывать огонь по строителям, если они начнут строительство на 
украинской территории, Борис Андресюк ответил, что для защиты границы должны применяться «все факторы, вплоть до 
того, что вы говорите». 

15  октября. Лидер  "Трудовой  Украини",  глава  Национального  банка  Сергей  Тигипко  считает  правомерным 
строительство Российской Федерацией дамбы в Керченском проливе. "Россия в праве (это) делать", - заявил он на пресс-
конференции в Полтаве, передают Украинские Новости.По словам Сергея Тигипко, строительство ведется без нарушения 
границ Украины, что не дает оснований для беспокойства украинской стороне. Он также отметил, что ранее на участке, где 
ведется строительство, существовала естественная коса, при этом отсутствовал какой-либо экологический дисбаланс. "Не 
вижу никаких проблем", - сказал он.

19  октября. Строительство  Россией  дамбы в  Керченском  проливе  к  украинскому  острову  Коса  Тузла  может 
усложнить процесс ратификации Верховной Радой договора о формировании Единого экономического пространства.  С 
таким предупреждением на пресс-конференции в Киеве выступил Министр иностранных дел Украины Константин Грищенко.

Он отметил, что в связи с создавшейся ситуацией Украина готова обратиться к международным организациям. По 
данным пограничной службы Украины, российские строители продолжают возведение дамбы в направлении украинской 
границы в районе острова Коса Тузла, до которого осталось около 700 метров. Руководство Краснодарского края заявляет, 
что строительство ведется для укрепления берега Таманского полуострова и завершится примерно за 600 м от границы с 
Украиной. 

21 октября. До линии госграницы Украины от строительства россиянами дамбы в Керченском проливе осталось 
менее 370 м., отделяющих российских строителей, возводящих дамбу в Керченском проливе, до линии, которую Украина 
провозгласила в одностороннем порядке своей государственной границей.

Об  этом  сообщил  первый  заместитель  председателя  Государственной  пограничной  службы Украины Михаил 
Коваль.

По его словам, украинские пограничники будут действовать в соответствии с действующим законодательством по 
предупреждению ведения строительства дамбы на украинской территории. 

21  октября. МИД  Украины  в  очередной  раз  призывает  российскую  сторону  немедленно  дать  официальные 
разъяснения о конечной цели строительства дамбы, координатах точки завершения ее сооружения, а также заверение в 
том,  что  строительство  дамбы  не  будет  пересекать  линию  украинско-российской  государственной  границы  и, 
следовательно, не будет переноситься на территорию Украины. Об этом говорится в ноте МИД Украины, текстом которой 
располагает  Крымское  агентство  новостей.   Министерство  иностранных  дел  Украины  предупреждает,  что  украинская 
сторона, в соответствии с международным правом, примет все необходимые меры для недопущения любых посягательств 
на  свои  государственные  границы  и  территориальную  целостность.  Ответственность  за  негативные  последствия 
потенциального конфликта будет ложиться исключительно на российскую сторону, - говорится в ней. 

У украинской стороны, говорится в ноте МИД Украины, вызвала глубокое беспокойство просьба Министерства 
иностранных  дел  Российской  Федерации  срочно  представить  ему  "копии  документов,  включая  картографические,  на 
основании которых украинская сторона строит свои предположения в принадлежности ей косы (острова) Тузла".

21  октября. На  закрытом брифинге  для украинских  журналистов  в  Кремле,  глава  администрации президента 
России Александр Волошин разъяснил позицию Российской Федерации в отношении Тузлы. Он заявил, что Россия готова 
сбросить на Тузлу… бомбу. 

С  неожиданной  жесткостью  российский  глава  президентской  администрации  сказал  буквально  следующее: 
«Никогда Россия не оставит Украине Керченский пролив. Хватит того, что Крым сегодня украинский и мы еле успокоили 
людей  по  этому  поводу.  Хватит  издеваться  над  нами.  Если надо,  мы сделаем все  возможное  и  невозможное,  чтобы 
отстоять  свою  позицию.  Если  надо,  мы  сбросим  туда  бомбу!!!»  Кстати,  в  новой  военной  доктрине  России  сказано  о 
возможности нанесения РФ превентивного удара по зонам нестабильности.  Волошин,  таким образом,  подтвердил,  что 
зоной нестабильности может быть признан и украинский остров Тузла.

21  октября. Председатель  Совета  министров  АРК  Сергей  Куницын  считает,  что  строительство  дамбы  в 
Керченском проливе ставит на грань разрушения все позитивные наработки, которых удалось добиться в Год России в 
Украине, а сам год может завершиться "жирной кляксой" во взаимоотношениях Украины и России. 

"Неужели мы настолько  недалекие  люди,  чтобы из-за  одного  острова  и  одной  дамбы рассориться на  века  и 
похоронить нашу дружбу?", - отметил С. Куницын. Он также подчеркнул, что в данной ситуации   у  обеих сторон должно 
хватить политического мужества, чтобы не допустить глупостей.  Слова Куницына о русско-украинской дружбе выглядят 
лицемерно -достаточно вспомнить  заигрывания Куницына с крымско-татарским меджлисом.

22 октября. Российский буксир «Труженик» (порт приписки - «Кавказ»), который 21 октября пересек украинскую 
границу в Керченском проливе, первым ударил в борт украинского корабля, подошедшего к нему для выяснения причин 
нарушения  границы.  Сообщил  руководитель  пресс-центра  Государственной  пограничной  службы  Украины  Анатолий 
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Самарченко.  По  его  словам,  буксир  «Труженик»  с  непонятными  намерениями  пересек  границу  Украины  и  никак  не 
реагировал на требования украинского пограничного катера,  который потребовал от  российского судна остановиться и 
предъявить  документы.  В итоге,  сообщил Самарченко,  российский  буксир  начал опасно  маневрировать  и  остановился 
только после того, как ударил в борт украинский пограничный катер. Он напомнил, что на борт «Труженика» поднялась 
досмотровая группа  и установила,  что  его  пассажиры вели видео-  и  фотосъемку  острова  Тузла.  Никаких  документов, 
пояснявших нахождение буксира в украинской зоне, нарушители предъявить не смогли, сказал начальник пресс-центра. В 
соответствии  с  договором  между  Северо-Кавказским  региональным  пограничным  управлением  Федеральной  службы 
безопасности РФ и Азово-Черноморским региональным управлением ГПС Украины российский буксир и находящиеся на 
нем лица были переданы российским пограничникам.  Это действительно вызывающе недружественный  шаг Украины, 
которая, между прочим добывает  газ в спорной азовской акватории, и Россия не препятствует. 

22 октября. Посол России на Украине Виктор Черномырдин ни в коем случае не допускает возможности силового 
решения конфликтной  ситуации,  возникшей в  связи  со  строительством российской  стороной  дамбы по  направлению к 
острову Коса Тузла. Об этом Черномырдин заявил в Киеве по окончании встречи с премьер-министром Украины Виктором 
Януковичем, на которой обсуждался этот вопрос.«Как только язык поворачивается говорить о вооруженном конфликте?! О 
каком?! Между кем?! Я не понимаю того, чтобы это можно было допустить. У меня даже нет в лексиконе таких слов: чтобы 
мы могли это допустить между Украиной и Россией. Зачем сразу подниматься на дыбы?» - гневно сказал посол, добавив: 
«Да кто сказал об этом, что вы придумываете, вы что, с ума сошли?! Ну разве так можно...» Как передает «Украинская 
правда»,  В.Черномырдин  утвердительно  ответил  на  вопрос  о  территориальной  принадлежности  острова  Косая  Тузла 
Украине. «А на чьей же еще (территории)? Как все было определено, так оно и есть: разграничение было сделано еще в 
советское время», – отметил дипломат.

Он также подтвердил ранее заявленную позицию российской стороны, согласно которой строительство дамбы 
остановится на территории РФ. «А где еще она должна остановиться?» – риторически спросил Черномырдин.  Интересно, 
насколько согласована позиция Черномырдина по украинской принадлежности Тузлы и прекращению восстановления косы 
с Москвой (и с кем в Москве) и национальными интересами России ?

22 октября. Русский язык на Украине до сих пор сталкивался с принудительными административными запретами. 
Ему  отказывали  в  праве  стать  вторым после  украинского  общепризнанным средством общения,  вытесняли  из  сферы 
образования, с экранов телевизоров и из радиоэфира. Принятый недавно Верховной Радой закон "О рекламе" переводит 
гонения против русского языка в экономическую плоскость, отмечает "Эксперт-Центр". 

Одна  из  статей  закона  определяет  в  качестве  единственно  возможного  языка  рекламы  украинский  язык.  На 
практике это может привести к краху большинства русскоязычных средств массовой информации. Дело в том, что реклама- 
основной  источник  финансовых  поступлений  русскоязычных  СМИ.  Следовательно,  тем  самым  подрывается  их  база 
существования. И не только их. В русскоговорящих регионах Украины, а это восточная часть страны и Крым, где реклама 
идет в  основном на русском языке,  следует ожидать разорения и рекламных фирм.  Председатель Славянской партии 
Украины Александр Базилюк считает, что это может произойти в считанные месяцы. 

По его мнению, манипуляции с языком на Украине не имеют аналога в мировой практике. Нигде и никому еще не 
приходило в голову в борьбе за сферу информации запрещать язык, на котором говорит большинство населения страны. 
Это неуважение и игнорирование интересов всех, кто считает русский язык родным, или говорит на нем. Одновременно 
имеет место элементарное игнорирование прав и свобод человека, о приверженности которым представители всех ветвей 
власти в Киеве не упускают возможности заявить. 

22 октября. Глава парламентского комитета по вопросам промышленной политики и предпринимательства Юрий 
Ехарунов  (фракция  «Наша  Украина»)  считает,  что  Украина  должна  восстановить  свой  ядерный  статус  как  фактор 
сдерживания.  Об  этом  он  заявил,  выступая  с  парламентской  трибуны  в  ходе  парламентских  слушаний  по 
взаимоотношениям Украины и России в Киеве. «Конечно, гонка вооружений нам не по карману, но наша страна все же не 
настолько  бедна,  чтобы не  суметь  снова  создать  небольшой ядерный арсенал,  способный выступить  в  роли фактора 
сдерживания не в меру любящих нас соседей», - сказал Ехануров. «Не подумайте, что я говорю только о россиянах. Не так 
давно эта стратегия спасла мир от всеобщего разрушения», - подчеркнул он. 

23 октября. По инициативе украинской стороны  состоялся телефонный разговор Владимира Путина и Леонида 
Кучмы. Как сообщил пресс-секретарь президента РФ Алексей Громов, главы государств России и Украины договорились, 
что на встрече премьер-министров двух стран, которая состоится завтра, 24 октября, будет рассмотрен комплекс вопросов, 
касающихся Азовского моря и Керченского пролива. Обсуждение этих тем будет продолжено 30 октября в Киеве на встрече 
министров иностранных дел двух стран, сказал Громов. Как сообщают «Вести.ru», по словам Громова, Путин также сказал, 
что «он предложит властям Краснодарского края временно приостановить работу по сооружению дамбы в Керченском 
проливе».

23 октября. Межпарламентская комиссия по сотрудничеству Федерального собрания России и Верховной Рады 
Украины рекомендует премьер-министрам двух стран приостановить строительство дамбы в Керченском проливе путем 
переговорного процесса.

 Эта  рекомендация  содержится  в  обращении  украинских  и  российских  парламентариев  к  президентам  и 
правительствам  двух  стран,  принятом  по  итогам  заседания  комиссии  во  вторник  в  Киеве,  пишет  Українська  правда. 
Комиссия,  "озабоченная  ситуацией  в  связи  со  строительством  дамбы",  отмечает,  что  данная  проблема  возникла 
"вследствие  нескоординированности  действий  и  отсутствия  стремления  правительств  РФ  и  Украины  к  разрешению 
вопросов, вызывающих повышенный интерес и напряженность в российско-украинских отношениях".  Межпарламентская 
комиссия  обращает  внимание  премьеров  Украины  и  России  "на  недопустимость  в  дальнейшем подобных  ситуаций  и 
рекомендует для разрешения данной проблемы путем переговорного процесса "приостановить строительство дамбы в 
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направлении острова Коса Тузла". Парламентарии двух стран обращаются к президентам России и Украины Владимиру 
Путину и Леониду Кучме с предложением "принять незамедлительные меры по разрешению данного прецедента". В ходе 
заседания Межпарламентской комиссии экс-спикер Верховной Рады Александр Ткаченко (фракция КПУ) обвинил прессу в 
раздувании скандала вокруг ситуации в Керченском проливе. "Нам - и россиянам, и украинцам - надо приструнить прессу", - 
сказал Ткаченко. Народный депутат подчеркнул, что пресса "нагнетает ситуацию".

Российские парламентарии вновь сыграли в поддавки - призвали приостановить строительство дамбы, а после их 
отъезда Рада приняла агрессивное антироссийское постановление. Уступки разжигают аппетиты 

23 октября. Для осмотра места сооружения дамбы в Керченском проливе на остров Тузла прибыл президент 
Украины Леонид Кучма. Также на остров прибыл министр транспорта Георгий Кирпа. Во время осмотра не будет сделано 
никаких заявлений, пресса не допускается. 

В керченском городском совете прошло закрытое совещание с участием президента Украины
23 октября. Президент Кучма подписал указ «О ситуации вокруг острова Тузла», в котором расценивает действия 

России как угрозу территориальной целостности Украины и указывает на возможность силовых мер, шантажирует Россию 
признанием Азовского моря внутренними водами Украины.

24 октября. По итогам переговоров в Москве с премьером Украины Виктором Януковичем глава правительства 
России  Михаил  Касьянов  заявил,  что  Украина  убирает  пограничников  с  косы  Тузла,  а  Россия  приостанавливает 
строительство  дамбы до  завершения  согласования  двумя  странами  статуса  Азово-Керченской  акватории,  являющейся 
спорной.

"Существуют разные карты, которые по-разному показывают принадлежность этой косы. И дело даже не в косе, а 
в статусе Азово-Керченской акватории", - сказал Михаил Касьянов.

Касьянов отметил, что Украина уже неоднократно прибегала к односторонним действиям в этой акватории, не 
дожидаясь решения вопроса о ее статусе и определения линии границы. В частности, как напомнил Касьянов, Украина 
ведет добычу газа в Азовском море. "На чьей территории?" - спросил Касьянов. "Мы же не присылаем туда корабли и не 
тараним рыболовецкие суда", - сказал российский премьер. При этом Касьянов подчеркнул неприемлемость "демонстрации 
мускулов" украинской стороной. "Почему строительство дамбы вызвало такую реакцию - военные учения, применение силы 
в отношении ни в чем неповинного российского судна. Это непонятно. Поскольку никакой границы нет, войска не должны 
демонстрировать мускулы.  Это  безответственные действия,  которые должны быть прекращены",  -  заявил премьер.  "В 
настоящий момент никакой границы между Россией и Украиной в районе косы Тузла не существует,  поэтому все,  что 
делается,  исходя  из  предположения,  что  такая  граница  есть,  -  это  неправильные  действия,  и  они  должны  быть 
прекращены", - заявил Касьянов. Касьянов особо подчеркнул, что в России не рассматривают Тузлу как остров. "Коса Тузла 
- это естественный природный объект", - заявил премьер-министр РФ. Но Касьянов не исключил проведения российско-
украинской границы по территории косы Тузла в случае достройки дамбы. "Мы предлагаем не проводить границу по воде, а 
провести  линию  разграничения  по  дну  в  целях  недропользования",  -  сказал  он.  По  словам  Касьянова,  для  такого 
разграничения потребуется заключить семь-восемь соглашений, касающихся рыболовства, судоходства, природоохранной 
деятельности,  недропользования.  "Считаю,  это  хороший  способ  решения  по  статусу  Азово-Керченской  акватории,  и 
переговоры в  этом  русле  идут",  -  сказал  российский  премьер  .За  2-3  месяца  стороны  согласуют  статус  акватории  и 
подпишут соглашения Вместе с тем, российский природоохранный проект по восстановлению коренной части Тузлинской 
косы будет передан в Минприроды Украины для изучения украинскими экологами.

27  октября. Россия  и  Украина  одновременно  нарушили соглашение,  достигнутое  главами  правительств  двух 
стран: на Косе Тузла остаются украинские пограничники, а россияне продолжают возводить дамбу. 

27 октября. Президиум Меджлиса крымскотатарского народа считает,  что строительство россиянами дамбы в 
Керченском проливе угрожает  территориальной  целостности  и суверенитету Украины.  Об этом говорится в  заявлении, 
принятом на заседании Президиума Меджлиса. В документе, текстом которого располагает агентство «Контекст-медиа», в 
частности, говорится: «Анализ событий сентября-октября 2003 года вокруг украинского острова Тузла, являющегося частью 
национальной  территории  крымскотатарского  народа,  свидетельствует  о  том,  что  высшим  руководством  России  взят 
открытый  курс  на  пересмотр  ранее  достигнутых  между  Украиной  и  Россией  принципов  и  подходов  к  установлению 
государственной границы между двумя государствами».   Авторы документа подчеркивают,  что строительство дамбы в 
Керченском проливе осуществляется Россией без соответствующих консультаций с украинской стороной и сопровождается 
«открытыми заявлениями российских политиков о  непризнании ими суверенитета Украины» не только по отношению к 
острову Тузла, но и ко всей Керченско-Азовской акватории. В этой связи Меджлис крымскотатарского народа расценивает 
строительство  дамбы  как  «прямую  угрозу  территориальной  целостности  и  суверенитету  Украины».  Авторы  заявления 
обращают внимание и на то обстоятельство, что в свете событий вокруг острова Тузла «в Москве вновь раздаются призывы 
о  необходимости  «возврата»  России  Крыма  и  Севастополя».  По  мнению  руководства  Меджлиса,  «такие  призывы 
направлены,  прежде  всего,  на  дестабилизацию  общественно-политической  ситуации  в  Крыму  путем  активизации  тех 
политических  сил,  которые все  еще не  могут  смириться  не  только  с  распадом бывшего  СССР,  но  и  с  возвращением 
крымскотатарского народа на свою историческую Родину». В своем заявлении Президиум Меджлиса крымскотатарского 
народа призывает должностных лиц Украины,  политические и общественные силы Украины проявить решительность в 
защите независимости и территориальной целостности Украины.

28  октября. Социал-демократическая  партия  (объединенная)  поддерживает  перераспределение 
представительства  фракций  и  групп  большинства  Верховной  Рады  в  коалиционном  Кабинете  Министров  Виктора 
Януковича.  Это  заявил   депутат  Рады  от  СДПУ(о)  Нестор  Шуфрич.  «Отдельные  фракции  имеют  преувеличенное 
представительство  в  правительстве,  а  некоторые  совсем  не  представлены  в  правительстве,  надеясь,  что  их  так 
называемые квоты будут использованы в Верховной Раде», - заявил Шуфрич. «Мы сегодня поддерживаем те фракции, 
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которые настаивают на том, чтобы их представительство в правительстве было пересмотрено», - заявил он, но не уточнил 
какие именно фракции инициируют пересмотр квот в Кабмине.

Таким образом, доводы, что ситуация на Тузле сплотило украинскую элиту, неверны. 
28 октября. Съезд «Нашей Украины» – проверка  на прочность  для Донбасса,  заявляет мэр  Донецка «Съезд 

партии «Наша Украина»,  лидером которой является Виктор Ющенко,  в  Донецке -  это хорошо продуманный PR-ход на 
Восточной Украине перед предвыборной кампанией», – сообщил агентству «Контекст-медиа» Донецкий городской голова 
Александр  Лукьянченко.  По  его  словам,  это  будет  проверка  политических  взглядов  региона,  своеобразный  тест  на 
прочность. « Я думаю, что все пройдет толерантно, так как мы должны уважать все политические взгляды и мнения», - 
заявил Александр Лукьянченко. Съезд партии «Наша Украина» состоялся  в Донецке 31 октября.

28 октября. Россия не предоставила какие-либо документов, которые ставили бы под сомнение принадлежность 
острова Коса Тузла Украине. Об этом, как передает корреспондент ForUm’а, заявил на брифинге главный советник МИД 
Леонид Осовалюк.  “На  сегодняшний день  российская сторона  не  предоставила  нам ни  одного  документа,  который бы 
ставил под сомнение принадлежность острова Коса Тузла Украине, а также ни одного документа, который бы ставил под 
сомнение правильность нанесения линии государственной границы между Украиной и Российской Федерацией”, – сказал 
Осовалюк. “Я думаю, что таких документов в природе не существует”, - добавил он.

Напомним, что передача косы Тузла Украине была осуществлена явочным порядком, без утверждения органами 
власти СССР, РСФСР и УССР, вопрос о прохождении границы в Керченском проливе не решен. Если МИД Украины не в 
курсе, это не значит, что этого не существует.

30 октября. Министр иностранных дел Росси Игорь Иванов посетил Киев. В результате переговоров с министром 
иностранных дел Украины Константином Грищенко было решено создать группы экспертов по вопросу Тузлы. Стороны 
остались  при  своих  позициях  -   Россия  настаивает  на  проведении  границы по  дну  Азовского  моря  и   признании его 
внутренними водами обеих государств, Украина –на проведении границы по поверхности.

Шаг вперед, два шага назад 
Кирилл Фролов

Казалось бы, Россия начала менять свою политику на украинском направлении, переходить от односторонних 
уступок к робким попыткам защитить свои национальные интересы. Именно робким, ибо восстановление косы Тузла и 
стоящая за ним проблема принадлежности Керченского пролива  –это только один узел российско-украинских отношений. 
Не менее важны и экономические и гуманитарные вопросы. 

Реакция  украинской  старшины  была  предельно  честной-  она  в  открытую  заявила  свою  враждебность  и 
непримиримость к России. Почти  вся. В том числе и оппоненты Ющенко из СДПУ(о), на которых некоторые в Москве 
смотрели чуть ли не как союзников России, в том числе и «пророссийские» политологи Михаил Погребинский и Владимир 
Малинкович.  Власть  и  ющенковская  оппозиция  соревновались  в  русофобии.  Высокопоставленные  официальные  лица, 
начиная от Президента, заговорили на языке УНА-УНСО. Чего стоит только указ Кучмы о силовых действиях против России 
и  признании акватории Азовского  моря внутренними  водами Украины и  заявление  заместителя  главы парламентского 
комитета Андрейчука (СДПУ(о)) о возможности войны с Россией. 

Что же Москва в ответ?  К сожалению, заявления в стиле кота Леопольда.  
Посол РФ на Украине Виктор Черномырдин заявил, что дамба из Краснодарского края до острова Тузла не будет 

достроена до конца. Как понимать такое заявление? Дамба как раз и строится для того, чтобы соединить спорный остров с 
российским материком. И никакого посягательства на территорию Украины в этом нет. Заявление Черномырдина сыграло 
на руку украинским националистам, пытающихся консолидировать на антироссийской истерии и продвинуть на этой волне 
Виктора Ющенко на пост Президента Украины. Заодно с националистами и профессиональными русофобами действуют и 
киевские «силовики» во главе с министром обороны Е. Марчуком и Советом по национальной безопасности и обороны 
Украины. «Пробандеровское» лобби в Москве довольно эффективно проводит информационную кампанию в некоторых 
российских СМИ, пугая российское общество «вооруженным конфликтом» между Россией и Украиной. Как сообщают наши 
источники , что живущие в Москве украинские журналисты, пытающиеся оказать таким образом давление на Россию, много 
лет поддерживаются Е. Марчуком.

Премьер Касьянов приостановил строительство дамбы. Как и следовало ожидать, в ответ Украина не выполнила 
своей части договоренностей и не вывела пограничные войска с Тузлы. 

Отдельного разговора требует  аргумент,  что надо приостановить восстановление косы Тузла, иначе Украина 
выйдет из ЕЭП. Официальные Киев и не собирается создавать Единое Экономическое Пространство. Тузла -только повод 
поставить  под  сомнение  даже  «рамочные»  договоренности  о  ЕЭП.  Московские  сторонники  стиля  кота  Леопольда  по 
отношению к Украине уже обещали один раз, что ратификация «Договора о дружбе» между Россией и Украиной в 1997 году, 
отказ от Крыма, от русских, приведут к «подобрению» Киева и его вступлению в российско-белорусский союз. Произошло с 
точностью до наоборот - Киев добился признания границ и покатил «геть от Москвы».  Истерия украинской власти по Тузле - 
еще один крах идеологии пораженцев в отношениях с Украиной. 

Нет худа без добра. Теперь всем ясна позиция и намерения украинского руководства. Хотя у умных людей итак не 
было иллюзий. И, одновременно, ясна позиция русских регионов, по вине разбазаривателей русской земли оказавшихся в 
составе Украины. 61% жителей Крыма поддержал действия России по восстановлению косы Тузла!

Если Москва поддастся на этот дешевый шантаж, она просто потеряет свое политическое лицо. С ней перестанут 
считаться и на Украине, и на постсоветском пространстве, и везде. Мало того, те политические силы на Украине,  что не 
желают  прихода  Ющенко  (как  правило,  это  представители восточноукраинских  элит),  не  видят  в  соединении Тузлы с 
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российским материком ничего плохого (это, скорее, мост между Россией и Украиной). Например, в этом духе  высказался 
глава Нацбанка Украины Сергей Тигипко.

В этом контексте заявление Черномырдина выглядит тем более неприемлемым.
Возвращаясь к теме  антироссийской истерии в украинских и некоторых российских СМИ, поводом к которой стало 

строительство  дамбы,  то  это  повод  прекратить  игры  в  «незаинтересованность»  по  отношению  к  внутриполитической 
ситуации на Украине и ее геополитической ориентации, и начать по настоящему помогать всем русским, карпаторусским, 
православным, пророссийским силам на Украине, обеспечить им и соответствующее информационное обеспечение. 

Возможен только жесткий разговор по отношению к киевской верхушке, только «принуждение к дружбе». Мы об 
этом пишем уже много лет, наблюдая провал за провалом попыток задобрить украинских лидеров.

Мощным аргументом России является нерешенность  вопроса о  морской границе и решение  Верховной  Рады 
Украины  поставить под вопрос ратификацию Договора о госгранице. Нерешенность пограничных вопросов преграждает 
Украине путь к вступлению в ЕС и НАТО.

К сожалению, пока со стороны России нет профессиональной политики по отношению к Украине. Например, 5 
октября боевики УНА-УНСО, вооруженные арматурой и металлическими трубами ворвались в один из самых известных 
православных  монастырей  мира,  принадлежащий  Украинской  Православной  Церкви  Московского  Патриархата  – 
Почаевскую Лавру, и начали избивать монахов и паломников. Россия промолчала. Где был Черномырдин? А падкие на 
сенсации журналисты? 

Вокруг Тузлы
Комментарии русских организаций Украины и сторонников пророссийской 
ориентации этого государства

Пресс-служба Русского Движения Украины ( www.rdu.org.ua) 
Русское Движение Украины:  
«Злой дух» Тузлы овладел украинцами и они решили проигнорировать Российскую национальную выставку в 

Киеве. Интересно: смогли бы они проигнорировать российские газ, нефть, хлеб?
 30 октября в Киеве в комплексе «Экспоцентр Украины» под девизом «Россия-Украина: от общих истоков – к 

общим целям» открылась Российская национальная выставка, которая продлиться до 2 ноября.
Открытию  выставки  предшествовало  пленарное  заседание  Экономического  форума  «Россия  и  Украина: 

перспективы сотрудничества», которое вел председатель Оргкомитета выставки, Заместитель министра экономического 
развития и торговли Российской Федерации Ю.Н.Жданов.

С  приветственным  словом  от  имени  Правительства  Российской  Федерации  выступил  вице-премьер 
Правительства  России  Б.С.Алешин,  который  отметил,  что  залог  укрепления  торгово-экономического  сотрудничества  в 
активном участии предпринимателей, в создании конкурентных на мировом рынке кооперационных продуктов. Он сообщил, 
что по экспертным оценкам, доля Украины в кооперационных связях в рамках СНГ составляет около 80 %.

От украинской стороны никакого  приветственного  слова  не  было,  что вызвало недоумение  и возмущение как 
российских, так и украинских участников пленарного заседания, высказанные в кулуарах. «Злой дух» Тузлы явно поселился 
на выставке.

Далее  с  докладом выступил Торговый представитель  России  на  Украине  И.Н.Кареев.  Он констатировал рост 
товарооборота между Украиной и Россией более 35 % за 10 месяцев с.г. По словам И.Кареева в конце 2003 года ожидается 
товарооборот на уровне 12 млрд. долл. США, без учета услуг. Есть предпосылки, чтобы в ближайшее время товарооборот 
увеличился в 2 раза. Нам, – заявил Игорь Кареев, – выгодна сильная и богатая Украина, хотя бы потому, что у нас сильны 
кооперационные экономические связи…

После  пленарного  заседания состоялась  пресс-конференция по  случаю открытия выставки.  Присутствовали 3 
телекамеры:  «Интер»,  «Новый канал»  и  «Тонис»,  немногочисленные представители печатных  изданий,  как  правило,  – 
специализированных («Мир без границ», «Приграничное сотрудничество»). «Злой дух» Тузлы дал о себе знать. По сути – 
это был брифинг: в основном говорили организаторы о целях выставки, так как вопросов было мало.

После пресс-конференции состоялось официальное открытие выставки. На открытии с приветственным словом 
выступил заместителю председателя Правительства Российской Федерации, руководителю официальной делегации Б.С. 
Алешин. От Правительства Украины слово приветствия произнес вице-премьер И.Г.Кириленко, который, в частности сказал, 
что только вместе мы можем принять вызов глобализации, по отдельности мы не выстоим.

Первый выставочный день закончился торжественным приемом от имени официальной российской делегации. Во 
время фуршета кто-то из присутствующих пошутил: «популярность выставки среди украинцев достигла своего апогея».

Жители Крыма согласны отдать Тузлу России 
Большинство жителей Крыма (61%) поддерживает позицию России в ее конфликте с Украиной вокруг острова 

Тузла.  Об  этом  свидетельствуют  результаты  опроса,  проведенного  социологическим  центром  Фонда  "Москва-Крым". 
Респондентам был задан вопрос: "Известно, что между Украиной и Россией в настоящее время обострились отношения в 
связи  со  строительством  россиянами  дамбы  в  направлении  острова  Тузла.  Чью  позицию  в  данном  конфликте  вы 
поддерживаете?"  19% опрошенных поддерживают  позицию Украины,  17% затруднились  с  ответом на вопрос,  еще 3% 
крымчан дали другие ответы на него. Всего опрошено 930 человек из 5 городов и 9 районов АРК. Как следует из сообщения 
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центра, "выборочная совокупность представляет взрослое население региона по критериям пола, возраста, образования и 
национальности респондентов". 

Во Львове совершено нападение на русский культурный центр
В ночь с 28 на 29 октября совершено очередное нападение на Русский культурный центр во Львове. Неизвестные 

злоумышленники бросили со стороны улицы Короленко бутылку, которая пробила двойное стекло и упала в зал. К счастью 
зажигательной смеси в ней не оказалось. Это уже пятый инцидент в этом году связанный с Русским культурным центром.

Как рассказал Олег Лютиков,  председатель Русского общества им.А.Пушкина во владении которого находится 
Русский культурный центр,  в  этом году все началось 5  января,  когда группа  элементов антирусской и антироссийской 
направленности во главе с писателем Игорем Калинцом пикетировала Центр в связи с началом Года России на Украине. 
Они глумилась над литературой на русском языке в том числе и над книгами таких классиков как Толстой и Достоевский. В 
весенне-летний период на фасаде Центра неоднократно появлялись надписи оскорбительного содержания, была разбита 
витрина.

Совершенно  очевидно,  говорит  Олег  Лютиков,  что  речь  идет  об  очередной  антирусской  провокации,  которая 
разжигает межнациональную рознь и препятствует гармонизации межнациональных отношений. 

На вопрос последовала ли должная реакция со стороны правоохранительных органов по предыдущим случаям, и 
оказали ли какую либо помощь местные власти Олег Лютиков сказал, - «Конечно же, нет. Никаких лиц, которые совершили 
эти деяния, обнаружено не было и никакой помощи оказано также не было. Закрашивать надписи и вставлять разбитые 
стекла пришлось собственными силами на средства членов Русского общества».

Комментируя  произошедшее,  Председатель  Русского  Движения  Украины Александр  Свистунов  заявил,  -  «Мы 
хорошо понимаем,  что эти нападения стали хроническими и мы абсолютно не удивляемся бездеятельности властей и 
беспомощности органов. Хотелось бы подчеркнуть, что ни одна политическая сила, которая декларирует великую дружбу и 
любовь к России, на сегодня так и не выступила с осуждением подобного рода актов. Нападают не просто на русскую 
организацию,  а  на  культурный  центр.  Наши  спецслужбы  преуспели  в  отслеживании  деятельности  и  прослушивании 
телефонов активистов русских организаций, а на защиту культурных центров у них просто не остается времени». Утром в 
Русском культурном центре работала бригада Лычаковского райотдела милиции,  в составе которой были оперативные 
работники и эксперт.

Строительство дамбы нужно использовать в интересах укрепления 
отношений братской дружбы 

"Русская община". 15.10.2003 (www. russian.kiev.ua)
Заявление Л.ГРАЧА, председателя Всеукраинского объединения «Наследники Богдана Хмельницкого»,  

народного депутата Украины  
В  последнее  время  в  Украине  разжигается  массовая  антироссийская  кампания,  инспирируемая 

правонационалистическими  кругами  и  сторонниками  безоговорочной  трансатлантической  интеграции  Украины,  то  есть 
всеми теми, кто пытается навсегда затянуть удавку нищеты и разорения на шее народа и поставить осиновый кол на самой 
идее украинской государственности. 

Противники ялтинского соглашения о создании Единого экономического пространства, провоцируя напряженность 
в  украинско-российских  отношениях,  стремятся  превратить  Украину  в  бесправного  холопа  американских  гегемонистов, 
увековечить ее положение на периферии мировой экономики и обочине социального прогресса. Их не смущает даже то 
обстоятельство,  что  свыше  70% взрослого  населения  страны  поддерживают  создание  ЕЭП  и  выступают  за  развитие 
прочных всесторонних отношений с Россией. 

Последним актом антироссийского шабаша стало нагнетание истерии вокруг строительства дамбы от Таманского 
полуострова. Дело доходит до заявлений некоторых безответственных политиканов, на счету у которых нет ничего, кроме 
многолетней экономической и политической войны против собственного народа и лакейства в вашингтонских приемных, об 
обращении в Совет Безопасности ООН, Совет Европы и т.д. 

Важно понимать, что строительство дамбы со стороны краснодарцев вызвано экономическими и экологическими 
соображениями. Речь идет о прекращении размыва низких западных берегов Таманского полуострова морским течением, 
предотвращения повышения засоленности пахотных земель и сохранении морских рыбных ресурсов. 

На  территориальную  целостность  Украины  никто  не  покушается.  Об  этом  четко  и  однозначно  высказались 
официальные  лица  как  в  Краснодаре,  так  и  в  Москве.  Соответствующее  разъяснение  российской  стороны  получено 
украинским МИД во время последних консультаций в Москве. Наряду с этим, хочу заметить, что и ряд российских политиков 
позволили себе некорректные высказывания о происходящем, что только подливает масло в огонь. 

А ведь  несомненно  –  строительство  дамбы важно и можно использовать  в  интересах укрепления отношений 
братской  дружбы  и  тесного  экономического  сотрудничества  между  двумя  народами  и  государствами.  Известно,  что 
президенты  Леонид  Кучма  и  Владимир  Путин  во  время  днепропетровской  встречи  одобрили  идею  общественности  и 
предпринимательских  кругов  Украины  и  России  о  сооружении  транспортного  коридора  между  двумя  странами  через 
Керченский пролив. О поддержке этой идеи, в том числе в финансовом отношении, высказался также мэр Москвы Юрий 
Лужков. Я, как Председатель Верховного Совета Автономной Республики Крым поддержал его и мы вместе сделали все 
для  того,  чтобы перевести  ее  в  плоскость  практической  реализации.  Инициатива,  предпринятая  таманцами,  способна 
ускорить реализацию этого весьма перспективного проекта.  Прокладка по дамбе автомобильной и железных дорог,  их 
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продление  по тоннелю или мосту,  сооруженных до Тузлы со стороны Крымского  полуострова  явились бы еще одним 
важным доказательством прочности и нерушимости двусторонних отношений между Украиной и Россией. 

В  результате  увеличился  бы  приток  из  России  в  Крым  отдыхающих,  значительно  удешевился  грузопоток  и, 
соответственно, возросли бы объемы взаимной торговли. Новый транспортный коридор можно также использовать как 
основу для сооружения трубопровода и переброски в Крым из России дополнительных энергоносителей, часть которых 
можно было бы экспортировать в третьи страны с экономической выгодой для украинской стороны. Этот транспортный 
коридор мог бы стать основным звеном для самого короткого пути автострады Европа – Средний Восток и далее в Южную и 
Восточную Азию. 

Поэтому важная задача для всех здоровых политических сил нашего общества состоит в том, чтобы остановить 
поджигателей розни и вражды между Украиной и Россией. Нужно не шуметь во вред себе и другим, а доводить до ума те 
принципиальные договоренности, которые уже наработали лидеры наших государств, но которые застряли в лабиринтах 
министерских коридоров. 

Крым никому не удастся отторгнуть ни территориально от Украины, ни исторически, цивилизационно, духовно – от 
России. Керченский пролив и Азовское море всегда должны оставаться регионом дружбы и сотрудничества, соединять, а не 
разделять наши народы и государства! 

Антироссийская истерия вокруг Тузлы не привела к консолидации Украины 
 Кирилл Фролов

Сразу  после  начала  событий  вокруг  Керченского  пролива  украинские  эксперты,  в  том  числе  считавшиеся 
«пророссийскими»,  стали  утверждать,  что  «битва  за  Тузлу»  сплотила  против  России  всю Украину.  Об этом поспешил 
засвидетельствовать  и сам Президент Кучма.

Действительность оказалась прямо противоположной рекламируемой «консолидации».
31  октября  в  Донецке  должен  был  состояться  съезд  «Нашей  Украины»  Виктора  Ющенко.  Перед  зданием,  в 

котором должно было состояться его открытие, собралось более 10 тысяч представителей «Русского Блока», Славянской 
партии, Русской Общины, просто жителей Донбасса. Над собравшимися развивались трехцветный русские стяги. Русские 
организации  забыли  свои  внутренние  противоречия,  чтобы  не  допустить  Ющенко  и  его  бандеровцев  на  Донбасс. 
Украинские  националисты  испугались,    не  стали  проводить  съезд   и  спешно  ретировались  из  Донецка.  Очевидно 
просматривалась и поддержка протеста местной элитой.

Конечно, во Львове, где съезд «Нашей Украины» был в итоге проведен, ющенковцы  «оторвались», захватив итак 
никем не охраняемый местный стадион, что выглядело довольно комично. 

Антагонизм Донбасса и Галиции  налицо. В том числе и антагонизм местных элит.

Заявление делегатов 12-го съезда Славянской партии (г. Донецк, 30-31 
октября 2003г.) 

Русская община (www.russian.kiev.ua)
Во  вчерашнем  заявлении,  30  октября  2003  года,  делегаты  12-го  съезда  Славянской  партии  выразили 

категорический протест против проведения в Донецке политического шоу руховско-бандеровского блока «Наша Украина». 
Поведение визитеров во главе с В. Ющенко подтвердило наши самые худшие опасения. В Донецк приехали настоящие 
наследники бандеровцев. Уповая на физическую силу и хамство они захватили здание Облсовета и Облгосадминистрации 
и  на  определенный  период  парализовали  деятельность  высших  органов  власти  Донецкой  области.  Они  также 
заблокировали вход в здание и не пускали туда ни сотрудников, ни журналистов. 

Мы намерены добиваться через судебные органы роспуска политического блока В. Ющенко «Наша Украина» за 
действия,  грубо  нарушающие  Конституцию  и  законодательство  Украины.  В  частности,  насильственный  захват  органов 
государственной  власти  и  узурпация  конституционного  порядка  насильственным  путем  нарушает  37  и  39  статьи 
Конституции Украины, а блокирование сотрудников СМИ ущемляет конституционное право народа на свободу слова (ст. 
34). 

Мы также собираемся привлечь к судебной ответственности гражданина В. Ющенко, на глазах у всей Украины 
обозвавшего холуями донецкое руководство и оскорбившего честь и достоинство всех жителей Донбасса. 

Нашизм не пройдет! 
Председатель Славянской партии Александр Базилюк 

Заявление поддержано рядом общественных организаций: - Конгресс Русских организаций Украины; - Русская 
община Украины; - Русское собрание Украины; - Движение за возрождение Донбасса; - Донецкая областная 

организация «Русская община»; - Донецкий благотворительный фонд русского языка; - Интердвижение  
Донбасса; - Донецкая областная организация «Святая Русь»; - Православное братство Донбасса; -  

Независимый медицинский профсоюз г. Донецка; - Донецкая областная организация по борьбе с наркоманией; -  
Донецкий областной молодежный центр. 
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Киев угрожает Москве
10.10.2003.Комсомольская Правда

Олег Синельников
До начала украино-российского вооруженного конфликта остался один километр дамбы в Керченском  

проливе
Украино-российский  конфликт,  связанный  со  строительством  дамбы  в  районе  Керченского  пролива,  может 

перерасти в вооруженное противостояние.
Глава Госкомитета по делам охраны госграницы Украины Николай Литвин заявил, что его ведомство получило 

разрешение "на применение силы и средств, предусматривающее упреждающие меры и мероприятия в случае попыток 
изменить государственную границу". О возможности военного развития конфликта на днях говорил и замглавы комитета 
Верховной Рады по

нацбезопасности и обороне Борис Андресюк. Украинские СМИ сообщают об активизации присутствия Украины в 
районе  косы  Тузла.  Если  еще  недавно  там  был  расположен  только  пограничный  пост,  то  сегодня  он  превращен  в 
стационарную  заставу.  Кстати,  в  районе  острова  начались  учения:  украинские  пограничники  отрабатывают  меры  по 
блокированию Тузлы. В воздухе барражируют украинские военные самолеты.

Украинский МИД на днях заявил, что решение России о строительстве дамбы до острова Тузла в Керченском 
проливе началось без  согласования с украинской стороной,  поэтому оно противоречит нормам международного права. 
Напомним, строительство дамбы началось 29 сентября, работы пока ведутся на территории Краснодарского края и в водах, 
непосредственно прилегающих к российским берегам. По данным Госкомграницы Украины, в настоящий момент до линии 
украинской границы осталось около километра.

И хотя президент Кучма порекомендовал относиться к ситуации "как к недоразумению, а не как к политике", в 
минувший  вторник  состоялось  специальное  заседание  правительства,  после  которого  стало  известно,  что  министры 
иностранных дел Украины и России Константин Грищенко и Игорь Иванов встретятся в Киеве и попытаются лично решить 
"проблему Тузлы". Вчера же Игорь Иванов назвал точную дату встречи "по всей проблематике Азово-Керченской акватории" 
- 30 октября.

Незамедлительно  последовала  и  реакция  Верховной  Рады:  депутаты  призвали  своих  российских  коллег 
вмешаться в ситуацию, чтобы "немедленно прекратить любые односторонние действия, недопустимые в отношениях между 
партнерами, соседями и цивилизованными государствами". В ином случае украинский парламент будет искать защиты в 
международных инстанциях. Народный Рух Украины, возглавляемый экс-министром иностранных дел Украины Борисом 
Тарасюком, требует от президента Кучмы и правительства Януковича обратиться в Совет Безопасности ООН и ОБСЕ с 
просьбой срочно рассмотреть вопрос о строительстве дамбы в районе Тузлы. Эксперты напоминают, что у Киева есть 
возможность  обратиться  за  помощью  к  США.  Это  позволяет  сделать  подписанный  в  1994  году  Меморандум  о 
гарантировании национальной безопасности Украины в связи с присоединением Киева к Договору о нераспространении 
ядерного оружия. Так что теоретически американские морские пехотинцы могут высадиться на побережье Азовского моря...

Пока же депутаты от правых сил намерены добиваться денонсации Верховной Радой соглашений о базировании 
на  Украине  российского  Черноморского  флота,  а  также  требуют  отозвать  подпись  Леонида  Кучмы под  документом  о 
создании Единого экономического пространства.

Тарасюк выдворит из Украины российский флот?!
14.10.2003. "Главред"

Тарас Друм
Верховная Рада в заявлении к Федеральному собранию России высказала свое видение мелиоративных  

работ в Керченском проливе.
Инцидент  вокруг  Тузлы  комментирует  экс-министр  иностранных  дел,  а  ныне  глава  идейных  руховцев  Борис 

Тарасюк.
- Борис Иванович, как вы, профессиональный дипломат, оцениваете ситуацию вокруг строительства россиянами 

дамбы в Керченском проливе?
- Я считаю это актом агрессии и провокацией. Но настоящей мотивации для россиян я не могу найти, поскольку 

она не вкладывается в логику нормального развития добрососедских отношений между Украиной и Россией, в чем как раз 
нас уверяет руководство РФ, в том числе подписывая соглашение о так называемом Едином экономическом пространстве.

- Все-таки, по вашему мнению, зачем россияне пошли на такую провокацию?
-  Она  выходит  за  пределы  здравого  смысла.  А  здравый  смысл  предусматривает  действия,  которые  бы 

содействовали укреплению дружбы, добрососедства и стратегического партнерства, как оно и выписано в договоре 98-го 
года между Украиной и Российской Федерацией. Надо спрашивать у российского руководства, что имеется в виду. Нам 
пытались, так сказать, определенные продукты повесить на уши, говоря о том, что это самодеятельность местной власти. 
Это неправда. Поскольку известно уже сегодня, что это санкционировано высшим руководством Российской Федерации. И у 
них надо спрашивать.

- "Наша Украина" поедет строить пограничную заставу на Тузле?
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- Фракция такого решения не принимала. А если серьезно, действительно, наша фракция выступает за то, чтобы 
предоставить  необходимое  финансирование  пограничной  службе  для  того,  чтобы  обустроить  нормальную  заставу  на 
острове Тузла и обеспечить погранвойска средствами защиты, в том числе и военными катерами.

-  Нынешние шаги нашего МИДа вы считаете адекватными? Вы можете поставить себя на место Константина 
Грищенко?

- Я считаю, что на сегодня действия МИД вполне адекватные. Ведь фактически эти провокационные действия еще 
не подошли к границе, когда поднимается международное право. Хотя опосредствованно мы можем говорить о нарушении 
статьи 5 договора о государственной границе, подписанного в этом году. Эта статья предусматривает консультации сторон 
в случае возникновения проблем на смежных морских пространствах. И это именно тот случай.

- Какими, по вашему мнению, могут быть последствия этого инцидента?
- В случае продолжения этой провокации, то есть строительства дамбы и приближения ее к государственной 

границе  Украины,  это  может  привести  к  нарушению  территориальной  целостности  Украины.  Со  всеми  вытекающими 
последствиями:  возможной  конфронтации  и  постановки  вопроса  о  задействовании  всего  международно-правового 
инструментария.  В  частности,  обращение  в  Совет  безопасности  ООН.  Мы  уже  имеем  положительный  опыт  такого 
обращения. 10 лет назад, в 93-м (и я счастлив, что мне пришлось принимать в этом участие)  мы обратились в Совет 
безопасности ООН по поводу провокационного решения российского парламента относительно того, что украинский город 
Севастополь является российским. И тогда мы выиграли. Мы можем обратиться в Международный суд ООН в Гааге, в 
организации по безопасности и сотрудничестве в Европе. Мы можем обратится к Верховной Раде с просьбой об отмене 
соглашений относительно базирования Черноморского российского флота на украинской территории. Мы, в конце концов, 
можем  задействовать  механизм,  предусмотренный  меморандумом  о  предоставлении  безопасности  Украине  тремя 
ядерными государствами. Этот меморандум был подписан в декабре 94-го. У нас очень широкий выбор инструментов для 
защиты нашей национальной безопасности. 

- Сейчас все копья ломаются вокруг сугубо политических вопросов. А поднимает ли украинская сторона вопрос 
экологии Керченского пролива?

-  Безусловно,  там  появятся  вопросы  и  нарушения  экологического  баланса,  и  опасности  размывания  самого 
острова Тузла, и создания препятствий на пути миграции рыбы. Все это вопросы, которые могут значительно усложнить 
ситуацию. 

- Может ли Украина претендовать на какие-то возмещения со стороны России, в случае, когда будет признано 
нарушение последней международных договоренностей?

- Я вообще исхожу из того, что Россия должна остановить эту провокацию. Так как, повторяю, это не вкладывается 
в логику здравого смысла, логику нормальных отношений. А тогда садиться за стол переговоров и выяснять, чего же они 
хотят. Потому что до сих пор нормального объяснения информация, которой я располагаю, не дает.

Комментарий
Кирилл Фролов

Опубликованную выше статью полезно читать в России. Из нее ясно следует, что стратегической целью Киева 
является скорейшее изгнание Черноморского флота из Севастополя и масса других антироссийских шагов. А Тузла - не 
более  чем повод.  И  вряд  ли  позиция  «ющенковца»  Тарасюка  сильно  отличается  от  его  преемника  посту  главы МИД 
Украины и министра обороны Марчука, да и многих других высокопоставленных киевских начальников 

Карпаторусский вопрос-прорыв железного занавеса
Кирилл Фролов

29-31  октября по  приглашению Мэрии Москву  посетила  делегация Закарпатской  области  Украины во  главе  с 
Мэром  Ужгорода  Виктором  Погореловым.  В  составе  делегации  находился  и  духовный  лидер  русинского  движения 
протоиерей  Димитрий  Сидор-настоятель  Крестовоздвиженского  собора  УПЦ  Московского  Патриархата  в  Ужгороде.  29 
октября состоялось подписание договора между Северо - Восточным Округом Москвы и Ужгородом. Делегацию принял 
также первый заместитель Председателя ОВЦС Московского Патриархата архиепископ Калужский и Боровский Климент. 
Протоиерей Димитрий Сидор акцентировал свое внимание на проблемах карпаторусского народа, само существование 
которого не признается украинским национализмом, на дружеские чувства закарпатских русинов к России, на что указывает 
преобладание Московского Патриархата в Закарпатье – около  700 приходов. Все участники встреч получили уникальное 
издание-«Энциклопедию Подкарпатской Руси», где представлены уникальные этнографические, исторические религиозные 
документы  и  факты  карпаторусской  истории,  опровергающие  попытки  поставить  под  сомнение  само  существование 
карпаторосов  и  их  национально-политические  права.  Визит  закарпатской  делегации  в  Москву,  ее  встречи  на  высоком 
уровне, подписание договора между Северо- Восточным Округом и Ужгородом- это прорыв в отношении русинского вопроса 
в России (ведь до сих пор у нас многие ничего не знают о Подкарпатской Руси и пытают русинов с галичанами, а они 
являются в главном антагонистами), которая обернется реальной помощью этому братскому для русских народу.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

87



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Люди Пинчука поработают на победу Ющенко?
21.10.2003. Форум

Юрий Тымчук 
В информационном пространстве Украины разгорается PR-война
Один  из  украинских  сайтов,  специализирующихся  на  легализации  не  до  конца  проверенной  информации, 

утверждает,  что Роман Бессмертный и Петр Порошенко отстранены от  координации оргдеятельности в  блоке Виктора 
Ющенко. 

Теперь,  по  информации  того  же  сайта,  эти  функции  взяли  на  себя  Петр  Ющенко  (старший  брат  Виктора 
Андреевича) и Иван Плющ. Практически одновременно с этой информацией, хорошо информированный источник сообщил, 
что Виктор Ющенко якобы ведет переговоры с известным российским политехнологом Тимофеем Сергейцевым на предмет 
участия  последнего  в  организации  президентской  кампании  2004  года.  По  мнению  аналитиков,  цель  выброса  такой 
информации следующая - довести до сведения заинтересованных людей, что в штабе Ющенко "не все в порядке". Ибо если 
выборами Ющенко займется Сергейцев, то что будут делать Игорь Грынив и К, которые до этого отвечали за разработку 
стратегии "Нашей Украины"? 

Впрочем,  представители "Нашей Украины"  подобные  перестановки  отрицают.  Руководитель  офиса  "НУ"  Олег 
Рыбачук  считает  подобные  разговоры  "инсинуациями  чистейшей  воды".  Другой  нашеукраинец  Тарас  Черновол  также 
"ничего не слышал о смещении Бессмертного и Порошенко с занимаемых должностей", хотя не исключил такого сценария 
развития ситуации. А вот директор центра прикладных политических исследований "Пента", политолог Владимир Фесенко 
считает,  что  появление  подобной  информации  может  быть  связано  с  несколькими  факторами.  Во-первых,  логично 
предположить, что выбрасывание в информационное пространство вышеуказанных фактов могло произойти со стороны 
конкурентов  "НУ".  Так  как  интернет-проекты,  которые  распространили  эту  информацию,  ряд  экспертов  связывают  с 
донецкой группой и эсдеками. Во-вторых, по мнению политолога, разговоры о смещении Порошенко и Бессмертного могут 
быть инициированы их конкурентами непосредственно из штаба Виктора Ющенко. 

В то же время,  "Контекст"  от  своих источников получил информацию,  что Тимофей Сергейцев действительно 
находится в Киеве, ориентировочно с марта этого года. Однако, утверждают эти же люди, он не вел никаких переговоров с 
Виктором Ющенко. Дело в том, что Тимофей Сергейцев около трех лет тесно сотрудничает с украинским бизнесменом 
Виктором Пинчуком. Так, во время избирательной президентской кампании 1999 года команда Сергейцева курировала ряд 
проектов, в том числе такие как "Уличное ТВ", написание книги Л. Кучмы "О главном" и др. Однако, в декабре 2000 года 
Пинчук прервал контракт с группой Сергейцева, так как российскому технологу не удалось оперативно и быстро погасить 
кассетный  скандал.  Однако,  утверждают  источники  "Контекста",  это  не  помешало  Сергейцеву  сохранить  неплохие 
отношения с Пинчуком и поэтому можно предположить, что если московский политехнолог и будет работать в Украине, то 
только  на  той  президентской  кампании,  на  которой  ему  порекомендует  Виктор  Пинчук.  По  имеющейся  у  "Контекста" 
информации, весной этого года была создана совместная эдсдековско-пинчуковская креативная группа, которая занялась 
разработкой ряда проектов для президентской кампании 2004 года.  Например, имеется информация, что в ближайшее 
время  должен  появиться  эсдековский  интернет-сайт  в  духе  "Агентства  завтрашних  новостей",  но  на  более  высоком 
контентном уровне. Правда, не ясно, кто будет курировать деятельность этого проекта - то ли Марат Гельман, то ли тот же 
Тимофей Сергейцев. Однако, в любом случае, сам факт возможного PR-сотрудничества команд двух конкурирующих ФПГ 
представляется весьма любопытным....

Итак,  по  мере  приближения  президентских  выборов,  в  лучших  традициях  Томаса  Гоббса  в  информационном 
пространстве Украины разгорается PR-борьба в духе "войны всех против всех". И это только начало жаркой электоральной 
баталии 2004 года.

Очередная провокация УНА-УНСО на территории Почаевской 
Лавры

14.10.2003. «Единое Отечество» ,www.otechestvo.org.ua
Страсти  в  деле  возвращения  зданий  монастыря  законным  собственникам  продолжаются.  На  сегодня  давний 

конфликт,  искусственно  раздуваемый враждебно  настроенными  к  Православию депутатами Тернопольского  облсовета, 
перерос в открытую провокацию. На этот раз в обитель ворвались нетрезвые юнцы от УНА-УНСО, вооруженные обрезками 
труб  и  арматуры.  Предотвратить  применение  силы  удалось  только  благодаря  присутствию  в  обители  Запорожского 
Казачества,  решительным действиям народного депутата Украины М.В.Лавриненка и казацкого атамана И.Д.Сагайдака, 
которые для наведения правопорядка в монастыре подключили Кременецкий райотдел милиции. Подобный выпад совсем 
не  прибавляет  уважения  некоторым  из  народных  избранников,  которые  для  достижения  чьих-то  грязных  интересов  и 
пренебрегая  элементарными  правилами  поведения  в  святом  месте,  морально  издевались  над,  беззащитной  братией, 
поднимая покой насельников и многочисленных паломников, возмущенных безбожными действиями политических структур.

Появление  бойцов  УНА-УНСО  на  территории  монастыря  побудила  наместника  Свято-Успенской  Почаевской 
Лавры  епископа  Владимира  направить  заявление  главе  облгосадминистрации  и  руководителям  правоохранительных 
органов Тернопольской области с просьбой навести порядок с обнаглевшими боевиками и определенными политическими 
структурами, которые провоцируют конфликтные ситуации вокруг Почаевского монастыря.
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Главе Тернопольской облгосадминистрации И.И.Курницькому
6 октября 2003 г.

Копии: 
Прокурору Тернопольской области Ю.В. Голубю
Начальнику управления Службы безопасности Украины в Тернопольской области Я.К. Савчину
Начальнику управления внутренних дел Украины в Тернопольской области В.В. Максимову
Разжигание вражды в средствах массовой информации, заявления и обращения общественных и политических 

деятелей  Тернопольской  области,  враждебно  настроенных  к  канонической  Православной  Церкви  и  Свято-Успенской 
Почаевской Лавре, которая находится в ее лоне, создали напряженную атмосферу, которая провоцирует применение силы.

Так, 5 октября 2003 года на территории Лавры появились боевики со значками и повязками УНА-УНСО.
Есть данные, что в Почаевская Лавру планирует приехать агрессивно настроенный депутат Украины Красной с так 

называемыми "молодчиками".  Эти люди,  как  мы знаем,  посещает Православные храмы не для молитвы,  а только для 
расправы. 

Казаки и паломники, которые молилось в этот день в Лавре заявляли, что видели людей на территории монастыря 
в нетрезвом состоянии с обрезками труб и арматуры.

Избегнуть  возможного  противостояния  и  кровопролития  помогло  присутствие  Запорожского  Казачества  и 
народного  депутата  Украины  М.В.Лавриненка,  который  оценив  реальную  обстановку,  лично  с  атаманом  казаков 
Д.И.Сагайдаком ездил в Кременецкий райотдел милиции за помощью. Все это они могут подтвердить.

Мы с злобой не заходим в соседний двор и не претендуем на имущество других конфессий, а потому все это 
может закончиться очень тяжелыми последствиями.

Для того,  чтобы предотвратить  конфронтацию и,  не  дай  Бог,  кровопролитие,  просим Вас  взять  под  контроль 
ситуацию вокруг Лавры и обеспечить безопасность братии и паломников.

Владимир, Епископ Почаевский, Викарий Киевской Митрополии, Наместник Свято-Успенской Почаевской Лавры

Тузлу готовы защищать 27 тысяч украинских добровольцев
23.10.2003. Время новостей

О возможном развитии событий вокруг острова Тузла корреспонденту газеты "Время новостей" в Киеве Светлане 
СТЕПАНЕНКО  рассказывает  депутат  Рады,  в  недавнем  прошлом  лидер  праворадикальной  националистической 
организации УНА-УНСО Андрей ШКИЛЬ. Он был одним из инициаторов создания отрядов украинских добровольцев для 
защиты острова Коса Тузла. 

- Насколько вероятен военный конфликт в Керченском проливе? 
-  До  украинской  границы осталось  меньше ста  метров.  В  состояние  боевой  готовности  приведены кадровые 

военные Министерства чрезвычайных ситуаций России, которые знают на что идут. Военный конфликт с Украиной накануне 
выборов выгоден Путину, так же как до этого - война в Чечне. У России армия застоялась от безделья. Россия хочет 
отобрать у Украины Тузлу и присвоить Крым и Азовский шельф. Однако перед тем как раздувать конфликт с 50-миллионной 
Украиной, россиянам следует вспомнить, что поставить на колени Чечню не удалось. 

- Как вы оцениваете высказывание главы администрации президента России Александра Волошина, который,  
как утверждают украинские СМИ, обещал сбросить бомбу на Украину? 

-  Это дипломатический выстрел. При планировании "керченского" конфликта Кремль рассчитывал, что Киев не 
посмеет ответить.  Об отношении к  Украине свидетельствует  поведение российских парламентариев,  посетивших 21-22 
октября  Киев.  Украинцы  говорят:  ребята,  осталось  сто  метров  до  вооруженного  конфликта.  А  они  в  ответ:  пойдем, 
расслабимся, выпьем сто грамм, про футбол поговорим. Эстония объявила бы о мобилизации армии в течение суток, а 
посла России через пять часов выдворила бы из страны. Но Кучма боится объявить Черномырдина персоной нон-грата. 
Украина все еще не изжила комплекс "младшего брата". 

-  Знаете ли вы содержание указа президента Леонида Кучмы о чрезвычайных мерах в  связи с  "керченской 
ситуацией"? Сегодня его рассматривают в Раде. 

-  Настроение указа резкое. Украина -  и Рада, и президент -  обещает обратиться к государствам-гарантам и в 
Международный суд в Гааге. Мобилизация и чрезвычайное положение не объявляются, они могут вступить в силу лишь в 
случае войны с Россией. Конфликт расценивается как приграничный, с использованием огнестрельного оружия. 

-  Может  ли  столкновение  из-за  Тузлы  спровоцировать  партизанскую  войну  на  территории  Тамани  и  
Краснодарского края? 

- Если россияне пересекут границу Украины и страна вступит в боевые действия, то, думаю, украинская власть 
выберет оборонную тактику, и свежая горячая точка будет жечь только украинское тело. Но если руководство Украины не 
объявит всеобщую мобилизацию, это сделают гражданские организации. Власти предоставят списки добровольцев, и она 
не сможет сбросить со счетов патриотический порыв народа. 

- Как идет набор добровольцев? 
-  Пока  формируются  списки.  Запись  идет  ежедневно  во  всех  регионах.  За  неделю желание  защищать  Тузлу 

выразили  27  тысяч  добровольцев.  "Гражданское  ополчение"  пригодится,  если  Украину  попытаются  кинуть,  уговорив 
вывести войска из зоны конфликта. Скажем, Путин, чтобы снискать лавры миротворца, предложит Кучме объявить Тузлу 
демилитаризованной зоной.  Украинская власть не захочет обострять конфликт,  но она не сможет запретить патриотам 
защищать родину. 

- Где добровольцы возьмут оружие? 
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-  Задействовать формирования без поддержки государства невозможно. Кстати, по сведениям Рады, в России 
тоже около тысячи кубанских казаков собрались на Тамани и готовы вмешаться. Они вооружены шашками и бунчуками. У 
них есть и настоящее оружие. 

- Вы верите, что конфликт по согласованию с Путиным разыгран, чтобы помочь Кучме стать президентом в 
третий раз? 

- Нет. Для Кучмы конфликт - неожиданность. Я склонен верить нашему премьеру Януковичу, который на встрече с 
депутатами  сказал,  что  премьер  России  просто  его  послал.  Россия  рассчитывает  забрать  все,  а  потом  перейти  к 
переговорам по делимитации. 

- Чем закончится встреча министров иностранных дел в Киеве, запланированная на 30 октября? 
- Если до этого времени будет пересечена российско-украинская граница, то переговоров не будет. 
- Не закончится ли все тем, что пострадают пограничники? 
- Пограничники - заложники, и они понимают сложность ситуации. Позиция Рады будет серьезной: родной брат 

спикера Литвина возглавляет пограничную службу страны. Поэтому Литвин владеет ситуацией тонко. 
- Как вы оцениваете высказывание политолога Константина Затулина, что Украина держится за Тузлу из-за  

того, что благодаря контролю над Керченским каналом берет с россиян миллионы долларов за проход кораблей? 
-  А  какие  убытки  несет  Россия  при  прохождении  через  Суэцкий  канал?  Ей  было бы выгодно  его  завоевать. 

Разговоры о Керченском канале - отговорки. Россия борется за приумножение своих земель. Прибыль от 20 до 200 млн 
долл. в год получает Украина от суммарного прохождения и украинских, и российских, и кораблей других национальностей. 
Если канал будет в общем пользовании, то Керчь потеряет 2 тыс. рабочих мест.

- Украинские депутаты возмущены, что корабли Черноморского флота охраняют строительство дамбы, и  
обещают поднять вопрос о его базировании на территории Севастополя. Насколько вероятно выселение флота? 

- Если начнутся боевые действия, то Рада потребует вывести вражеский флот из украинского порта. Если Россия 
остановится  на  украинской  границе,  вопрос  вывода  флота  из  Севастополя  будет  подниматься  в  контексте  российско-
украинских договоренностей. Они пока не выполняются, хотя до вывода флота не так уж много времени - восемь лет.

Страсти вокруг булавы
28.10.2003. Независимая газета

Андрей Бондаренко
В Объединении украинцев России столкнулись три взгляда на проблемы и перспективы диаспоры
В октябре исполняется 10 лет Объединению украинцев России (ОУР),  которое представляет на федеральном 

уровне  около  50  региональных  украинских  национально-культурных  центров,  культурно-просветительных  обществ  и 
землячеств в субъектах Российской Федерации. К сожалению, сейчас ОУР переживает не лучшие времена. Об этом говорят 
представители возникшей год назад оппозиции в украинском национальном движении в России. 

Наиболее громко оппозиционеры заявили о себе на состоявшемся в августе VIII Всемирном конгрессе украинцев, 
который впервые за более чем 35 лет проводился в столице Украины. Официальным лидером оппозиции в ОУР считается 
летчик-космонавт,  дважды  Герой  Советского  Союза  Павел  Попович.  Он  долгое  время  был  президентом  московского 
общества украинской культуры "Славутич", а с прошлого года является в ОУР председателем координационного совета и 
председателем  Ассоциации  украинских  обществ  России,  формально  объединившей  перешедших  в  оппозицию 
руководителей  украинских  общественных  организаций.  В  состав  ассоциации  вошли  15  председателей  крупных 
региональных  объединений  Санкт-Петербурга,  Поволжья,  Урала,  Сибири  и  Дальнего  Востока.  Среди  них  выделяется 
руководитель Уральской ассоциации украинцев профессор Стефан Паняк из Екатеринбурга, бывший до апреля нынешнего 
года  заместителем  председателя  ОУР.  На  роль  духовного  вождя  оппозиции  претендует  митрополит  Московский  и 
Богородский Адриан, архиерей Украинской Православной Церкви Киевского Патриархата. 

Оппозиционеры не признают легитимность нынешнего московского руководителя Объединения украинцев России 
и федеральной национально-культурной автономии "Украинцы России" Александра Руденко-Десняка. На VIII Всемирном 
конгрессе  украинцев  оппозиционно  настроенные  делегаты  обратились  к  его  президенту  Аскольду  Лозинскому  и  в 
контрольную комиссию с письмом, в котором, в частности, они заявляют о критической, на их взгляд, ситуации в российском 
украинском движении - о нарушениях в ходе выборов руководства ОУР, о безуспешных попытках получить от Руденко-
Десняка  устав  ОУР и  протокол  3-го  конгресса  украинцев  России,  о  возможности  судебного  признания нелегитимности 
совета  ОУР,  что  будет  означать  для  организации  потерю  юридической  правомочности.  Помимо  Стефана  Паняка  и 
митрополита  Адриана  письмо  подписали  руководители  украинских  организаций  из  Башкортостана,  Камчатской, 
Саратовской, Тюменской, Челябинской областей, делегаты из Москвы и Санкт-Петербурга. 

"НГ" выносит на суд читателей мнения конфликтующих сторон о состоянии и перспективах украинской диаспоры в 
России. 

Александр  Руденко-Десняк,  председатель  Объединения  украинцев  России  и  федеральной  национально-
культурной автономии "Украинцы России", редактор независимого издания украинцев в России "Украинское обозрение", 
бывший главный редактор журнала "Дружба народов". 

-  Александр  Алексеевич,  каких  успехов  за  десятилетие  существования  на  федеральном  уровне  украинского 
национального движения в России удалось достичь и какие проблемы остались нерешенными? 

-  При  нашем  активном  участии  в  Российской  Федерации  был  принят  Закон  "О  национально-культурной 
автономии", призванный защищать права национальных меньшинств. После принятия закона была создана федеральная 
национально-культурная  автономия  "Украинцы  России",  создан  консультативный  совет  по  вопросам  национально-
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культурных  автономий  при  правительстве  РФ.  Возглавляет  его  министр  Владимир  Юрьевич  Зорин,  а  я  являюсь  его 
заместителем.  Мы  участвовали  в  разработке  поправок  к  Закону  "О  национально-культурной  автономии",  причем  при 
сотрудничестве с профильным комитетом Государственной Думы. 

К сожалению, у нас плохо идут дела с образованием. Во-первых, я считаю, что Министерство образования РФ 
нечетко  осознает  необходимость  серьезного  уровня  национального  образования  в  диаспорах.  Это  очень  серьезная 
проблема.  Национальное  образование  должно  иметь  государственный  стандарт.  Во-вторых,  идут  достаточно  сильные 
ассимиляционные процессы,  а  близость  языков  и культур  в  данном случае  играет  негативную роль.  Есть  три  закона, 
которые могли бы помочь нашим детям изучать украинский язык, но мы не можем их реализовать. Например, для открытия 
украинской школы или, скажем, класса нужны заявления от родителей. Но у нас нет подобных заявлений. Тут нужно больше 
вести разъяснительную работу среди украинцев... 

- Не так давно было расформировано Министерство по делам национальностей. Что вы можете сказать по этому 
поводу? 

- Складывается впечатление, что российское руководство порой забывает, что мы страна 200 национальностей. 
Нет  понимания,  что  цивилизованное  решение  национального  вопроса  будет  стоить  государству  гораздо  дешевле,  чем 
замалчивание  этого  вопроса.  Мы  знаем  трагедию  Северного  Кавказа,  которая  в  значительной  мере  возникла  из-за 
неразрешенности национального вопроса. 

-  Как  вы  сегодня  оцениваете  проблему  информационного  обеспечения  украинской  диаспоры  в  России, 
общероссийских украинских СМИ? 

-  Информационное  обеспечение  сегодня  находится  на  чрезвычайно  низком  уровне.  Нет  соответствующего 
законодательства. О телевизионных каналах говорить не буду: они коммерческие. Единственный вариант разрешения этой 
проблемы  -  заключение  межгосударственных  соглашений,  чтобы  государственные  телеканалы  России  и  Украины 
обменивались программами. Не дали пока результатов и попытки выйти на государственные радиоканалы. 

- Каково ваше отношение к оппозиции в ОУР? 
- Если коллеги, которых не устраивают мои взгляды, создают свою организацию или начинают реализовывать 

какой-то проект в рамках существующей организации, такой подход можно назвать конструктивным, и против него я бы 
ничего не имел. Но оппозиция пользуется моими наработками, критикуя и не предлагая ничего конструктивного, серьезного. 
Они вряд ли помогут украинцам в России объединить свои усилия в сохранении родного языка, возрождении национальной 
культуры. Это не может не тревожить. 

Стефан  Паняк,  председатель  Уральской  региональной  ассоциации  украинцев,  член  Украинского  всемирного 
координационного совета, бывший заместитель председателя Объединения украинцев России, профессор, доктор геолого-
минералогических наук, редактор правозащитного интернет-сайта "Кобза" ("Украинцы в России"). 

- Стефан Григорьевич, как вы оцениваете состояние и перспективы Объединения украинцев России? 
-  Критично.  К  сожалению,  руководство  организации  теряет  авторитет,  противопоставив  себя  большинству 

региональных  лидеров.  Оно  до  сих  пор  не  сформулировало  собственной  политики,  ясной  и  понятной  для  членов 
организации.

На последнем конгрессе украинцев России ни демократичных выборов, ни очевидной победы Руденко-Десняка не 
было. Это убеждение большинства. Считаю, что такой же точки зрения придерживаются и "победители". Таким образом, 
сегодня легитимных руководящих органов в ОУР нет, и нынешнюю роль Руденко-Десняка мне трудно оценить. Он человек с 
опытом и, как мне кажется, понимает, что в условиях явного демарша наиболее уважаемых руководителей региональных 
общественных организаций и тупиковой  ситуации с уставом (невозможностью собрать  2/3  голосов  для его  изменения) 
считать  себя  председателем  на  третий  срок  нецелесообразно.  Пользуясь  случаем,  подчеркну  свое  неоднозначное 
отношение к этому человеку. Имея определенные плюсы, он, к сожалению, не сумел консолидировать украинскую диаспору 
России,  не  смог  отказаться  от  авторитарного  стиля  руководства.  Но  главными  его  недостатками  я  считаю отсутствие 
принципиальной позиции и полную лояльность власти. Это его глубинная психологическая черта, он с этим пришел в наше 
движение и с этим выйдет из него. Мы не смогли помочь ему преодолеть этот страх минувшей эпохи… 

Кто-то  может  подать  все  это  как  внутреннюю  борьбу  за  "булаву",  что  никак  не  может  характеризовать  этот 
политический и мировоззренческий конфликт. Как раз напротив, интеллигентная сдержанность председателя украинской 
национально-культурной  автономии  Башкортостана,  заместителя  председателя  ОУР  Василия  Бабенко,  который  имел 
наибольшие шансы на избрание председателем, в значительной мере позволила агрессивному меньшинству перетянуть 
канат в  свою сторону.  Не  рвался в  лидеры и я.  Готов работать с  каждым, кто заявит  взвешенную и принципиальную 
позицию. 

Нынешнее руководство заявляет, что мы выносим сор из избы, что должны выступать с единых позиций. Но как 
мы могли выработать, согласовать эти позиции, если с нами, руководителями региональных организаций, членами совета 
ОУР, ничего не согласовывали? Хотя по электронной почте разослать любой документ, а затем собрать предложения и 
замечания не составило бы никакого труда. 

Хочу добавить, что кризис не всегда является только негативным явлением, он несет ростки перемен. 
Митрополит Адриан, владыка Московско-Богородский и Днепропетровско-Криворожский Украинской православной 

церкви  Киевского  Патриархата,  возглавляет  приходы  УПЦ  КП  в  Российской  Федерации.  Бывший  народный  депутат 
Московского областного и Ногинского городского совета и архимандрит Богоявленского собора в г. Ногинске Московской 
области. 

- Достаточно ли, на ваш взгляд, обеспечены сегодня интересы украинской диаспоры в России? 
-  В  России  украинцы не  имеют  никаких  прав  и  условий  для  исполнения  своих  религиозных  обязанностей  и 

национальных  потребностей.  У  нас  нет  ни  одной  школы,  ни  одного  украинского  храма  -  ни  православного,  ни  греко-
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католического, ни одного театра или концертного зала, ни одной общероссийской газеты или журнала на украинском языке. 
В  то  же  время  русская  диаспора  в  Украине  имеет  больше  шести  тысяч  православных  святынь,  в  том  числе  Киево-
Печерскую  лавру,  Почаевскую  лавру  и  Ставропигийный  Корецкий  женский  монастырь,  который  полностью  подчинен 
Патриарху Московскому. В Украине также больше трех тысяч русских школ, десятки театров, концертных залов, тысячи 
русских газет и журналов. В таком случае и украинская диаспора в России должна иметь что-то подобное. 

В Москве нашими меценатами в XVII-XVIII  веках были построены десятки украинских православных храмов и 
дворцов, в том числе дворец гетмана Украины Ивана Мазепы, который ныне используется московскими омоновцами. А 
украинские храмы захвачены священнослужителями Московского Патриархата. 

Так, Богородская епархия УПЦ Киевского Патриархата имеет в Москве два православных прихода: в честь святого 
великомученика и целителя Пантелеймона и в честь апостолов Петра и Павла. И ни один из этих приходов до сих пор не 
имеет помещения, земельного участка для строительства типового храма. 

Сколько мы ни обращались к председателю ОУР Руденко-Десняку за советами и защитой, для него все это было 
пустым звуком. На конгрессе 2002 года мы требовали отставки Руденко-Десняка, тем более что в том году заканчивался 
второй срок его избрания, но, к нашему удивлению, он вновь стал председателем. 

От имени православного духовенства и верующих УПЦ Киевского Патриархата в Российской Федерации я просил 
президиум  и  делегатов  VIII  Всемирного  конгресса  украинцев  оказать  влияние  на  государственную  власть  России  и  в 
официальной  форме  потребовать  от  нее  соблюдения  конституционных  прав  и  свобод  для  наших  верующих  и  всей 
украинской диаспоры. К сожалению, руководство ОУР к нашим требованиям не присоединилось. 

Я  считаю,  Руденко-Десняк  выгоден  московским  властям,  так  как  делает  то,  что  выгодно  России.  Вернее, 
практически ничего не делает для защиты национальных интересов украинской диаспоры. 

Киев

В украинской диаспоре России раскол и разлад
Кирилл Фролов

Читателя, незнакомого с контекстом, данная статья может ввести в заблуждение. В действительности, речь идет о 
конфликте  между  вполне  украинско-националистическом  лидере  ОУР  Руденко  -  Десняком  (который,  как  утверждают, 
является одним из «соавторов» книги Л. Кучмы «Украина - не Россия») и еще более радикальными  «самостийниками» из 
Урала  и  Башкирии-С.  Паняком и  В.  Бабенко.  В деятельности  Паняка  речь  идет  не  о  школах  и  языке,  а  об  одиозной 
антироссийской пропаганде. Что касается Адриана (Старины), то этот человек изгнан и из Московского Патриархата, и из 
Русской  Православной  Церкви  Заграницей  как  недостойный  сана  священника.  «Украинская  Православная  Церковь 
Киевского  Патриархата»  не  признана  никем  в  православном  мире,  ни  одной  Церковью,  это  абсолютно  нелегитимная 
структура, которая держится только благодаря поддержке киевской власти и УНА-УНСО, с помощью которой «КП» захватил 
сотни православных храмов. Вот такие люди представляют «украинскую идею» в России.
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
14  октября. Министр  иностранных  дел  Румынии  М.Джеоанэ  заявил,  что  Республика  Молдова  является 

абсолютным  приоритетом  для  румынской  политики,  независимо  от  "сбоев",  которые  могут  возникнуть  между  двумя 
странами.

Наш  основной  интерес  состоит  в  том,  чтобы  видеть  Республику  Молдова  независимой,  одним  из  членов 
европейской семьи. В этом заинтересована Румыния, в этом заинтересована Европа и, наконец, в этом заинтересовано 
население Республики Молдова, независимо от этнической принадлежности граждан - румынской, украинской, молдавской, 
гагаузской или любой другой", уточнил он.

15  октября. Первый  замминистра  промышленности  ПМР,  глава  экономической  экспертной  группы  от 
Приднестровья в Совместной конституционной комиссии Ю.Ганин напомнил в своем интервью агентству "Ольвия-пресс", 
что за 4,5 месяца состоялось 11 встреч экономических экспертов Молдовы и Приднестровья.  По его словам, основной 
вопрос, возникающий в ходе работы, в рамках какого правового поля следует искать решения проблем, существующих во 
взаимоотношениях между РМ и ПМР. 

По мнению посредников и приднестровской стороны, искать компромисс следует вне правовых рамок Молдовы и 
Приднестровья,  в  некоем третьем правовом поле.  Молдавская же  сторона  придерживается  того,  что  есть  признанное 
международным  сообществом  молдавское  законодательство  и  есть  непризнанное  приднестровское,  поэтому  следует 
работать  в  русле  только  законодательства  РМ.  Конечно,  такая  позиция  не  устраивает  Приднестровье,  и  «самым 
оптимальным  вариантом,  которого  придерживаются  приднестровские  эксперты,  и  который  одобрен  посредниками 
переговорного процесса, является работа на основе уже существующих, подписанных между Молдовой и Приднестровьем 
соглашений, которые и являются третьим, общим для обоих государств правовым полем», - сказал в заключение Ю.Ганин.

16  октября. Правительство  Молдовы не  согласится  на  передачу  ОАО "Газпром"  в  счет  погашения  долга  за 
российский  природный  газ  акций  промышленных  и  энергетических  предприятий  страны,  заявил  премьер-министр  РМ 
В.Тарлев после заседания кабинета министров. 

По его словам, согласно действующему в Молдове законодательству, а также обязательствам, взятым на себя 
перед МВФ и ВБ, предприятия республики могут быть приватизированы только в ходе открытых инвестиционных конкурсов 
за денежные средства. 

16 октября. Создана межправительственная молдо-украинская комиссия по решению вопросов собственности и 
совместного использования Гидроэнергетического комплекса в Новоднестровске (Украина). Молдавскую сторону возглавит 
заместитель министра иностранных дел И.Ставилэ.

17  октября. Депутат  парламента  Молдовы,  лидер  фракции  ПКРМ  В.Степанюк  обратился  с  запросом  к 
действующему  председателю  Комитета  министров  Совета  Европы  относительно  отказа  румынских  властей 
зарегистрировать старостильную православную церковь, насильственно отделенную в 1924 году от официальной церкви 
Румынии. Ссылаясь на мнение ученых-теологов, в запросе говорится о том, что  с момента основания и до настоящего 
времени предпринимаются постоянные попытки полностью запретить Восточную православную румынскую церковь. 

17  октября. Представитель  румынского  правительства  в  Совете  Европы заявил  в  Страсбурге,  что  Румыния 
поддерживает план приднестровского урегулирования и предложение по подготовке проекта новой Конституции Республики 
Молдова.  Румынский  дипломат  также  заявил,  что  его  страна  приветствует  любое  решение,  ведущее  к  установлению 
стабильности и обеспечению нормального функционирования государства Республика Молдова. Кроме того, он опроверг 
утверждения  своего  молдавского  коллеги,  который обвинил Румынию в  том,  что  она  не  согласовывает  с  молдавским 
правительством процедуру предоставления финансовых средств на проведение Бухарестом разного рода мероприятий на 
территории Молдовы. Румыния постоянно согласовывала с молдавской стороной финансируемые ее правительством акции 
в  Молдове,  сказал  румынский  представитель,  однако,  он  так  и  не  смог  документально  доказать  наличие  подобных 
согласований

17  октября. Европейский  Союз  выступает  за  вывод  российских  войск  из  Молдовы  и  урегулирование 
приднестровского  конфликта,  говорится  в  резолюции  саммита  ЕС,  принятой  в  Брюсселе.  Лидеры  "Группы  15-ти" 
"обращаются  к  Российской  Федерации  и  Украине  выступить  вместе  с  ОБСЕ  в  качестве  посредников  в  процессе 
урегулирования  приднестровского  конфликта".  В  резолюции  приветствуются  "успехи,  достигнутые  в  2003  г."  и 
подтверждается  поддержка  "усилий  ОБСЕ,  направленных  на  содействие  политическому  решению  приднестровского 
вопроса". 

20  октября. В  соответствии  с  решением  правительства  Молдовы,  которое  было  принято  по  инициативе 
президента РМ В.Воронина, к началу ноября вдоль Днестра будут установлены 19 молдавских постоянных таможенных 
постов. Фактически будет проведена таможенная граница между РМ и ПМР, хотя еще летом этого года В.Воронин заявлял, 
что не должно быть никаких барьеров в экономике между Молдовой и Приднестровьем. Главной задачей таких постов 
молдавские  власти  называют  контроль  товаров,  поступающих  со  стороны  Приднестровья.  Молдавские  власти  уже 
увеличили  для  этого  штаты  своего  таможенного  департамента  и  министерства  внутренних  дел.  Штат  таможенного 
департамента Молдовы увеличен на 272 человека, количество сотрудников молдавского МВД, которые будут нести службу 
на границе с ПМР, возрастет на 248 человек. 

20 октября. Президента ПМР И.Смирнова поздравили с днем рождения ряд депутатов Государственной Думы РФ. 
«Вы достойный гражданин нашей России, посвятивший свою жизнь защите народа Приднестровья, - пишет заместитель 
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председателя  комитета  Государственной  Думы  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками  А.Г.  Чехоев,  -  умно  и 
последовательно сохраняете созданное народом, видите будущее республики и настойчиво движетесь к намеченной цели. 

Поздравительные телеграммы в адрес Президента ПМР прислали также заместитель Председателя Госдумы РФ 
В.Жириновский,  заместители  председателей  комитетов  Госдумы  по  безопасности  и  по  делам  СНГ  и  связям  с 
соотечественниками П.Бурдуков и Г.Тихонов; председатель депутатской группы «Народный депутат» Г.Райков, депутаты 
Госдумы И. Родионов, Л. Иванченко, М. Бугера и другие. 

20  октября. Апелляционная  палата  приняла  решение  о  прекращении  рассмотрения  обжалования 
представителями Бессарабской митрополии правительственного постановления от  26 сентября 2001 года,  по которому 
Митрополия Молдовы была объявлена правопреемницей Епископства Хотина и Митрополии Бессарабии. 

Заявление  об  обжаловании  решения  правительства  было  направлено  в  суд  Митрополитом  Бессарабии 
П.Пэдурару и депутатами от Христианско-демократической народной партии Ю.Рошка и В.Кубряковым, которые считают, 
что оно ущемляет права верующих Митрополии Бессарабии и противоречит действующему законодательству. 

20  октября. Депутаты  оппозиционной  ХДНП Ю.Рошка,  В.Кубряков  и  Ш.Секэряну  приглашены в  Генеральную 
прокуратуру для дачи разъяснений в связи с проведением под их руководством 31 августа несанкционированного митинга в 
центральном городском парке Кишинева. 

21  октября. Правящая  в  республике  партия  коммунистов  идет  по  правильному  пути,  заявил  президент  РМ 
В.Воронин на научно-практической конференции, посвященной 10-летию ПКРМ. Глава государства открыл форум и принял 
участие в нем в качестве председателя правящей партии. Он занимает этот пост с момента возобновлении деятельности 
ПКРМ в 1993 году. В конференции участвовало все партийное руководство, парламентская фракция ПКРМ, насчитывающая 
71 человек, а также члены правительства, в том числе не являющиеся членами ПКРМ премьер-министр В.Тарлев и другие 
министры. "Пришедшая к власти в результате демократических выборов Партия коммунистов Молдовы не просто взяла 
власть,  а  "взвалила  на  себя  груз  ответственности  за  судьбу  страны",  подчеркнул  В.Воронин.  Президент  обозначил 
основные задачи ПКРМ: укрепление государственности, экономическое возрождение, достижение эффективности работы 
приватизированных  предприятий,  социальная  защита  населения,  европейская  интеграция.  Он  особо  отметил 
необходимость решения приднестровской проблемы, которая "не позволяет добиться желанных результатов и в других 
областях". Президент сказал далее, что "с приходом к власти Партии коммунистов восторжествовала справедливость", это 
"дало  шанс  стране,  которую  на  протяжении  10  лет  грабили  и  унижали".  В  работе  форума  также  принимали  участие 
представители коммунистических и партий левого толка России, Украины, Белоруссии и Китая. 

21 октября.  Вопрос о  молдавской полиции,  дислоцированной  в  Бендерах (Приднестровье),  вновь стал темой 
обсуждения на заседании Объединенной контрольной комиссии (ОКК). 

На  заседании  рассматривалась  и  проблема  обеспечения  транспарентности  военных  подразделений, 
дислоцированных  в  зоне  безопасности  вдоль  Днестра,  а  также  трудности,  с  которыми  сталкиваются  жители  ряда 
молдавских сел Приднестровья, находящихся под юрисдикцией Кишинева, при сборе урожая с земель, находящихся в 
подконтрольной Тирасполю зоне. Противоположные позиции делегаций Кишинева и Тирасполя вынудили членов ОКК, куда 
входят также представители России, Украины и ОБСЕ, отложить попытки достичь согласия в вышеуказанных вопросах на 
очередное заседание. 

21  октября. Запланированное  очередное  заседание  СКК  не  состоялось.  Кишинев  не  направил  своих 
представителей на встречу, поскольку, по словам представителя ОБСЕ А.Климчика, сопредседатель СКК от РМ И.Крянгэ 
находится  в  командировке.  Между  тем,  многие  наблюдатели  отмечают,  что  отказ  молдавской  стороны  от  участия  в 
переговорах  становится  уже  тенденцией.  Почти  на  месяц  заморожена  работа  экономических  групп  Молдовы  и 
Приднестровья по причине отсутствия главы экспертов от Кишинева г-на Постолаке.

Аналогичная  ситуация,  похоже,  начинает  складываться  и  в  СКК.  Сегодня  стороны  подошли  к  разработке 
ключевого  раздела  будущей  федеративной  конституции  –  об  основах  конституционного  строя.  Работа  над  главными 
принципами будущего документа должна, наконец, определить, какую именно федерацию намереваются строить стороны. 
Известно, что молдавский проект подразумевает фактически унитарное устройство будущего государства и не отвечает 
международным  рекомендациям.  В  то  же  время  приднестровские  предложения  и  подходы,  пишет  приднестровское 
агентство  "Ольвия-пресс",  в  полной  мере  отвечают  федеративной  концепции  и  находят  все  большую  поддержку  у 
зарубежных экспертов.  В этой ситуации уход от конструктивного диалога с приднестровской стороной под различными 
несерьезными  предлогами  нельзя  расценить  иначе,  как  попытку  Кишинева  затянуть  и  работу  СКК,  и  весь  процесс 
урегулирования в целом. 

22 октября. В Молдавии начались Дни русской литературы и духовности, организованные Конгрессом русских 
общин  и  Ассоциацией  русских  писателей  РМ  при  содействии  местных  предпринимательских,  этнокультурных  и  иных 
организаций.

Торжественное открытие мероприятия прошло в Национальной филармонии.  К  заполнившим ее Большой зал 
энтузиастам и любителям русской культуры обратился председатель Конгресса русских общин Молдовы В.Клименко. 

В  программу  нынешних  "Дней..."  включены  презентации  новых  книг  ряда  известных  местной  читательской 
аудитории авторов, выставки живописи, концерты, спектакли, мастер-класс для молодых литераторов и другие культурно-
просветительские мероприятия, а также международная научно-практическая конференция "Национальные образы мира: 
единство - разнообразие - справедливость". 

Жаль,  что открытие праздника не почтили своим присутствием заранее приглашенные на него представители 
Министерства культуры республики и столичной примэрии. 

22  октября. Кишиневская  муниципальная  мэрия  отказалась  санкционировать  заявку  Христианско-
демократической народной партии (ХДНП) на проведение 26 октября марша протеста по главной магистрали города - 
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проспекту Штефана чел Маре, поскольку "в это же время ХДНП проводит несанкционированное пикетирование посольства 
Российской Федерации". Однако городская администрация разрешила христиан-демократам провести митинг на площади 
Великого Национального Собрания. 

Комментируя распоряжение мэрии, лидер ХДНП Ю.Рошка расценил его как "очередное свидетельство того, что 
коммунистическая  администрация  пытается  воспрепятствовать  свободному  проведению  публичных  собраний, 
организуемых  оппозицией".  Кроме  того,  считает  лидер  ХДНП,  это  решение  говорит  о  том,  что  "Серафим  Урекян 
подыгрывает коммунистам и непосредственно участвует в блокировании проведения легальных и мирных мероприятий". 
"Мы обжалуем противоправное и незаконное решение в судебном порядке", заявил Рошка. 

23  октября. Премьер-министр  РМ  В.Тарлев  обратился  с  просьбой  к  недавно  аккредитованному  в  Молдове 
американскому  послу  Х.Ходжес  о  поддержке  США  в  реализации  молдавско-американских  проектов  по  обеспечению 
безопасности границ, борьбе с торговлей людьми и в сфере образования. 

23 октября. Президент Польши А.Квасьневский,  находящийся в  Кишиневе с визитом,  выступил в парламенте 
Республики Молдова с речью, в которой он, в частности, заверил, что после вступления в Европейский Союз Польша не 
повернется спиной к восточным соседям, а, напротив, будет выступать "за установление восточного измерения Евросоюза", 
которое служило бы платформой для регионального сотрудничества. 

23 октября. В соответствии с Уставом ООН Молдову, наряду с Бурунди, Гвинеей-Бисау, Грузией, Коморскими 
островами,  Сомали,  Таджикистаном  и  Центральноафриканской  Республикой,  за  невыполнение  обязательств  по 
финансовым взносам в бюджет ООН должны были лишить права голоса. Однако большинством голосов Генассамблея 
сочла,  что  неуплата  ими  минимальной  суммы,  необходимой  для  того,  чтобы  избежать  наказания,  объясняется  не 
зависящими от них обстоятельствами, и разрешила им участвовать в голосовании 30 июня 2004 года. 

23 октября. Президент РМ В.Воронин встретился с делегацией Федеральной службы безопасности Российской 
Федерации, возглавляемой директором этого ведомства Н.Патрушевым. Российская делегация участвовала в совместной 
коллегии Службы информации и безопасности РМ и ФСБ РФ, которая проходила на этот раз в Кишиневе. 

Президент Воронин подчеркнул на встрече,  что сотрудничество молдавской и российской служб безопасности 
вписывается в диалог, установленный между нашими странами после подписания двустороннего политического договора. 
Глава  государства  подчеркнул  необходимость  взаимодействия  служб  безопасности  двух  стран  в  целях  преодоления 
пагубных явлений, затрагивающих национальную и международную безопасность. 

Директор СИБ И.Урсу и директор ФСБ Н.Патрушев подписали соглашение о сотрудничестве и взаимодействии 
служб безопасности двух стран. 

24  октября. Как  очередной  факт  непоследовательной  политики  кишиневских  властей  расценивают  в 
Приднестровье  решение  о  создании  на  административной  молдавско-приднестровской  границе  19  стационарных 
таможенных пунктов. 

Приднестровские  СМИ цитируют  публичные  высказывания  президента  РМ В.Воронина  от  16  июля  2003  г.,  в 
котором он осуждал наличие в Молдове "внутренней таможенной границы" и категорично заявлял, что у Молдовы не может 
быть границы с Приднестровьем. 

В  Тирасполе  говорят,  что  с  началом  функционирования  молдавских  стационарных  таможенных  пунктов 
Приднестровье может приступить к созданию собственных таможенных постов. 

24  октября. На  открытии  четвертого  заседания  Комитета  по  сотрудничеству  между  Республикой  Молдова  и 
Европейским союзом, состоявшегося в Кишиневе, его сопредседатель от ЕС Герхард Лоан отметил, что в мае 2004 года ЕС 
представит Молдове План мер по ее сближению с сообществом. Он отметил также, что государствам Евросоюза следует 
расширить свое присутствие на рынке Молдовы, в частности в сфере связи и транспорта. 

Коснувшись Концепции интеграции Молдовы в ЕС, первый замминистра иностранных дел РМ А.Стратан заявил, 
что наша страна готова выполнить требования Европейского союза для скорейшего включения в процесс стабилизации и 
присоединения. "Мы не требуем коренного изменения политики ЕС в отношении Молдовы. Для нас предпочтительно, чтобы 
наши отношения развивались поэтапно, чтобы за период внедрения Плана действий Молдова была включена в программу 
Содействия и чтобы при поддержке ЕС были устранены все препятствия на пути заключения Соглашения о стабилизации и 
присоединении", - подчеркнул Стратан. 

24 октября. "России для выполнения в полной мере своих международных обязательств по вывозу вооружения из 
Приднестровья осталось эвакуировать до конца 2003 г. 45 эшелонов с боеприпасами и военным имуществом Оперативной 
группы российских войск (ОГРВ)", заявил министр реинтеграции В.Шова, выступая на четвертом заседании Комитета по 
сотрудничеству  РМ  -  ЕС.  Он  отметил,  что  в  2003  г.  из  приднестровского  региона  в  РФ  был  вывезен  31  эшелон  с 
боеприпасами.  Однако вывоз вооружения был приостановлен этим летом тираспольской  администрацией,  обвинившей 
Россию в несоблюдении договоренностей по выплате компенсаций. Как сказал министр, на саммите ОБСЕ в Маастрихте, 
намеченном на 1-2 декабря, Молдова подтвердит, что Россия не могла вывезти боеприпасы в оговоренные сроки из-за 
неконструктивной  позиции тираспольских  властей,  которая  проявляется и  в  нежелании искать  компромисс  в  процессе 
приднестровского урегулирования в целом. 

26  октября. В  Кишиневе  на  площади  Великого  Национального  собрания  состоялся  митинг  протеста, 
организованный оппозиционной Христианско-демократической народной партией (ХДНП). 

Манифестанты несли плакаты с надписями "Нет - федерализации!", "Вон, оккупационная армия!"", "Руки прочь от 
румынского  языка  и  истории  румын!",  государственные  флаги  Молдовы,  Румынии,  Европейского  союза,  НАТО,  США, 
Великобритании, Испании, Италии, Бельгии, Франции. 
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27  октября. На  рассмотрение  парламентских  комитетов  Верховного  Совета  ПМР  поступил  проект  закона, 
регулирующий отношения производителей электроэнергии, ее непосредственных поставщиков и потребителей. Автором 
законодательной инициативы выступил депутат и директор Молдавской ГРЭС Г.Желяпов. 

Основной  целью  разработки  законопроекта  является  утверждение  принципиально  нового,  соответствующего 
современным экономическим условиям характера взаимоотношений, возникающих в процессе производства и потребления 
электроэнергии. Как пояснил замминистра промышленности ПМР И.Максименко, до недавнего времени производство и 
поставка электроэнергии в государстве были не чем иным, как одной из услуг, предоставляемых населению. Проект закона 
«Об  электроэнергетике»  предусматривает,  что  электроэнергия  -  товар,  и  теперь  отношения  с  потребителями  будут 
строиться исключительно по правилам рынка.

27 октября. Президент Молдовы В.Воронин и глава миссии ОБСЕ в РМ У.Хилл обсудили вопросы, связанные с 
подготовкой к встрече в верхах ОБСЕ, которая пройдет 1-2 декабря в Маастрихте. Состоялся широкий обмен мнениями о 
ходе  переговорного  процесса  по  приднестровскому  урегулированию  и  о  выводе  российского  военного  имущества  с 
территории Приднестровья". 

В  ходе  беседы обсуждалась  также  позиция  официального  Кишинева  в  контексте  экономических  отношений  с 
приднестровским регионом. Как известно, администрация Приднестровья крайне болезненно отреагировала на решение 
правительства Молдовы ввести таможенные посты на административной границе с Приднестровьем. 

28  октября. Как  сообщает  информагентство  ПМР  "Ольвия-пресс",  молдавская  сторона  начала  захват 
собственности  приднестровского  «Транстелекома.  Накануне  представители  «Молдтелекома»  в  присутствии  полиции 
Молдовы проникли на объекты связи ЗАО «Транстелеком» с целью их использования в своих интересах. Таким образом 
молдавские  власти  пытаются  незаконно  захватить  приднестровские  подземные  телекоммуникации.  В  министерстве 
информации и телекоммуникаций ПМР эти агрессивные действия расценены как провокационные, направленные не только 
на дальнейшее обострение кризисной ситуации в сфере связи, но и на дестабилизацию обстановки в Зоне безопасности. 

В  связи  с  этим  министр  информации  и  телекоммуникаций  ПМР  В.Беляев  направил  письмо  посредникам  и 
гарантам молдо-приднестровского урегулирования, в котором, в частности, говорится: "Прошу Вашего вмешательства с 
целью  пресечения  незаконных  действий  властей  Молдовы  для  избежания  непредсказуемых  последствий  в  зоне 
безопасности.  Также  информируем  Вас  о  том,  что  нами  по  данному  вопросу  проинформирована  Объединенная 
Контрольная Комиссия.

28  октября. Румыния  упразднило  т.н."Фонд  для  отношений  с  Республикой  Молдова"  с  тем,  чтобы 
высвободившиеся суммы пополнили бюджет Департамента по делам румын всего мира, относящегося к Генеральному 
секретариату правительства. Вместе с тем, по распоряжению румынскогоправительства на отношения с Молдовой в 2004 
году будет ассигновано около 4 млн. долл. США. 

28  октября. Президент  РМ  В.Воронин  председательствовал  на  рабочем  заседании  по  вопросу  демаркации 
границы  с  Украиной,  в  котором  принимали  участие  премьер-министр  В.Тарлев,  должностные  лица  президентуры, 
парламента  и  правительства.  На  заседании  обсуждался  вопрос  о  ходе  демаркации  государственной  границы  между 
Молдовой и Украиной, состоялся обмен мнениями о ситуации в зоне Новоднестровской гидроэлектростанции. В.Воронин 
потребовал  провести  разносторонние  исследования  по  строительству  и  работе  Новоднестровской  ГЭС.  Президент 
предложил также  создать  рабочую группу  под  руководством вице-премьера,  министра  сельского  хозяйства  и  пищевой 
промышленности по разработке соответствующих предложений. Глава государства отметил, что работы по демаркации 
границы с Украиной, в том числе на участке электростанции, следует и дальше проводить, согласно положениям Договора о 
границе между двумя государствами,  в духе добрососедских и дружеских отношений, с  соблюдением интересов обеих 
сторон. 

29 октября. Вице-председатель Постоянного бюро Партии национального единства Румынии, бывший депутат 
румынского парламента Л.Лэдариу заявил что Румынии, для того, чтобы установить господство над Молдовой "следует по 
всем финансовыми каналам поддерживать нынешнего примара Урекяна, который еще не полностью потерян для "дела 
румынизма".  Он  сообщил  также,  что  бухарестский  парламент  обратится  к  Совету  Организации  Черноморского 
экономического  сотрудничества,  чтобы  просить  о  привлечении  к  ответственности  "двух  преступных  режимов, 
установившихся в Кишиневе и Тирасполе".

Это заявление прозвучало в ходе конференции "Духовная экология", приуроченной к Году Дмитрия Кантемира, 
которая прошла недавно в Кишиневе. Поведение румынских участников конференции не поддается никакому разумному 
объяснению, когда вдруг они стали требовать преданию кишиневского руководства Гаагскому международному трибуналу 
по  обвинению  в  "духовном  геноциде",  объявить  дипломатическое  недоверие  новому  российскому  послу  в  Молдове 
Ю.Зубакову,  отказаться  от  плана  федерализации,  от  Москвы  финансовой  компенсации  за  дислоцирование  своего 
вооружения на территории Молдовы. 

На этом же форуме, приуроченном к году Дмитрия Кантемира, было решено всемерно поддержать кишиневскую 
оппозицию  и  финансировать  еженедельник  "Timpul"  -  "явно  поддерживающий  Урекяна".  По  мнению  представителей 
Бухареста, этот политик должен стать президентом Молдовы. 

Некоторые  молдавские  СМИ  сообщили,  что  в  МИД  Республики  Молдова  эти  заявления  расценили  как 
вмешательство во внутренние дела страны. 

29-30  октября. Республика  Молдова  принимала  участие  в  мероприятии  "Диалог  на  высоком  уровне  о 
финансировании для развития", которое проходило в Нью-Йорке под эгидой Генеральной ассамблеи ООН.
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Некоторые впечатления о прошедшей в Кишиневе конференции 
"Национальные образы мира: Единство-Разнообразие-
Справедливость"

Геннадий Коненко
22-23  октября  с.г.  в  Кишиневе  состоялась  международная  научно-практическая  конференция  по  теме 

"Национальные  образы  мира:  Единство-Разнообразие-Справедливость",  организованная  Национальной  комиссией 
Республики  Молдова  по  делам  ЮНЕСКО,  Конгрессом  русских  общин  Молдавии,  примэрией  Кишинева  и  Центром 
"Межкультурный диалог" при участии и финансовой поддержке ЮНЕСКО. 

Этот  форум  проходил  почти  сразу  же  после  состоявшейся  в  Париже  в  сентябре  2003  года  32-й  сессии 
Генеральной  конференции  ЮНЕСКО,  на  которой  была  принята  Комплексная  стратегия  борьбы  против  расизма, 
дискриминации, ксенофобии и связанной с ними нетерпимости.

Так совпало, что конференция имела место как раз в те дни, когда на улицах столицы Молдавии националисты во 
главе с Христианско-демократической народной партией организовали пикетирование посольства России, где, наряду с 
требованием о выводе российских войск из Молдовы, звучали старые лозунги - "Оккупанты, убирайтесь домой", "Молдова 
для  молдован",  "Чемодан-вокзал-Россия"  и  тому  подобное.  На  этот  раз  пикетирование  проходило  не  только  под 
румынскими флагами, как это было в конце 80-х - начале 90-х годов, но и под флагами Молдовы, Великобритании, Италии, 
Европейского  союза  и  даже  Мексики,  правда,  неизвестно.  почему.  Так  что  тематика  конференции  была  более  чем 
актуальна. Практически на конференции в Кишиневе речь шла о нынешней ситуации в области межэтнических отношений в 
Молдавии и о необходимости принятия мер по их нормализации. 

Участники  конференции  через  призму  представленных  на  ней  докладов  и  последующего  их  обсуждения 
рассмотрели,  в  частности,  следующие  вопросы:  а)  единство  и  различие  в  развитии  национальных  культур;  б)  вклад 
литературы,  искусства  и  фольклора  в  установление  взаимоконтактов  между народами в  полиэтническом обществе;  в) 
функционирование русского языка в Молдавии; г) созидательная политика государства в области образования и культуры 
национальных меньшинств - гарантия сохранения их самобытности; д) вопросы формирования толерантности в условиях 
роста этнического самосознания в Молдове; е) гражданское общество - основа предотвращения конфликтных ситуаций на 
этнической  почве;  ж)  соблюдение  прав  национальных  меньшинств  -  основополагающий  принцип  успешного 
функционирования полиэтнического общества.

Всего на конференции выступило около 50 человек. Среди ее участников были представители международных 
организаций, внешнеполитических ведомств и дипломатических миссий, научных и образовательных центров Молдавии, 
России,  Украины,  Белоруссии,  Приднестровья  и  др.,  представители  национальных  диаспор  Молдавии  и  Украины 
(молдавской) и др.

Делегацию  ЮНЕСКО  возглавлял  директор  Отдела  прав  человека  и  борьбы  с  дискриминацией  С.А.Лазарев, 
выступивший  с  докладом  "ЮНСКО  и  борьба  с  ксенофобией".  От  России  на  форуме  присутствовали  и  выступили  с 
докладами представители Института русского языка РАН и Института стран СНГ. Молдову в качестве официального лица 
представлял заместитель Генсекретаря Национальной комиссии по делам ЮНЕСКО  И.Чобану. Уровень представительства 
Республики  Молдова  мог  бы быть  и  повыше.  Можно предположить,  что  для  нынешних властей  эта  весьма важная и 
актуальная, на наш взгляд, конференция была не слишком интересна. А жаль, ибо не все обстоит так благополучно с 
обеспечением прав национальных меньшинств в Молдове, как в этом пытался уверить собравшихся г-н Чобану.

Как стало известно, в беседе с представителями ЮНЕСКО И.Чобану не воспринял предложений о проведении в 
Молдавии других  мероприятий  по  реализации положений Комплексной  стратегии ЮНЕСКО по борьбе против  расизма, 
дискриминации, ксенофобии под тем предлогом, что эти явления, как он полагает, здесь полностью отсутствуют.

В то же время, И.Чобану в своем вступительном слове перед началом конференции призывал ее участников в 
своих  докладах  и  выступлениях  не  акцентировать  внимание  на  отрицательных  явлениях  внутриполитической  жизни. 
касающихся межэтнических отношений, поскольку это якобы не будет способствовать преодолению еще существующих 
противоречий в этой области.

Весьма  характерны  его  замечания  и  реплики,  прозвучавшие  в  ходе  конференции  в  ответ  на  некоторые 
выступления ораторов. 

Вот один пример. На высказывание представительницы Гагаузии о том, что, говоря о народе Молдовы, часто 
забывают, что этот народ состоит еще и из русских. украинцев, гагаузов и других проживающих здесь народностей, которые 
не хотят терять своей самобытности, И.Чобану заявил, в частности, а у вас, гагаузов, язык вообще архаичный, мол, что вы 
за него держитесь. Может быть, что он имел в виду что-то другое (г-н Чобану с трудом изъясняется по-русски - прим. 
автора),  но  был  понят  именно  так.  И  если  судить  по  реакции  зала,  присутствующие  были  довольно  удивлены  такой 
постановкой вопроса.

Второй пример. Когда один из докладчиков сказал, что все уже запутались и не знают, как сегодня все же называть 
государственный язык Молдовы - молдавским или румынским, И.Чобану ответил просто: "Называйте, как хотите, но все 
равно он будет румынским".

Позиция  официального  представителя  Молдавии  на  прошедшей  конференции  по  вопросам  межэтнических 
отношений  в  обществе  подтверждает  распространенное  здесь  мнение  о том,  что в  ряде  молдавских  государственных 
министерств и ведомств на многих руководящих постах по-прежнему находятся люди, исповедующие националистические 
воззрения.  Именно эти чиновники,  проводящие свою политику по  отношению к  национальным меньшинствам,  мешают 
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придти  к  межэтническому  согласию в  стране.  И  таких  лиц  немало  и  в  Министерстве  образования,  и  в  Министерстве 
иностранных дел, и даже в Департаменте межэтнических отношений, и т. д.

Видимо,  неслучайно  некоторые  выступающие  называли  молдавский  язык  румынским,  ограничивались  общим 
изложением материала, не вдаваясь в подробности, а иногда даже явно приукрашивая действительное положение вещей. 
В  кулуарах  те  же  самые люди прямо говорили о  том,  что  они  вынуждены так  поступать,  иначе  могут  последовать  в 
отношении их "оргвыводы", как это уже не раз бывало, а получить новую работу в Молдавии очень и очень сложно.

Однако в большинстве своем докладчики не последовали совету И.Чобану и не "лакировали" истинную ситуацию в 
области межнациональных отношений в молдавском обществе. Говорилось о необходимости найти рациональное решение 
в вопросе придания русскому языку в Молдове официального статуса, обеспечить выполнение закона о нацменьшинствах в 
полной  мере,  в  частности,  по  вопросу  пропорционального  представительства  национальных  меньшинств  в 
административных и других органах власти и управления. Подчеркивалось, что нельзя ослаблять борьбу с проявлениями 
ксенофобии, русофобии и национализма. 

В ряде выступлений нашли свое подтверждение факты продолжающегося выдавливания русского языка из сферы 
образования, несмотря на предпринимаемые меры по возвращению ему прежнего статуса. Например, с помощью нужного 
увеличения классов в русских школах с преподаванием на молдавском языке, эти школы перестают быть таковыми. В 
результате количество русских школ сокращается, равно как и русскоговорящих учащихся. В высших учебных заведениях, 
если число студентов в "русских" группах не достигает 15 человек, их делают "румынскими", и русскоязычные вынуждены 
переходить на другой язык обучения или из ВУЗа уходить. 

Преподавание в высшей школе в Молдове ведется в основном на молдавском языке или, как здесь вынуждают 
говорить, на румынском (отсюда и название "румынские" группы - прим. автора),  что ставит русскоязычных, желающих 
получить образование на русском языке, в неравное положение. Кроме того, получение высшего образования на русском 
языке фактически переведено в стране на платную основу, тогда как получение образования на молдавском финансируется 
из госбюджета.

Формально для русского населения нет препятствий получить образование на русском языке. Одно из положений 
закона о нацменьшинствах гласит - государство гарантирует "право лиц, принадлежащих к национальным меньшинствам, 
получать дошкольное, начальное, среднее, высшее образование на молдавском и русском языках".  Однако с помощью 
перечисленных выше уловок такое право представителям нацменьшинств отнюдь не гарантировано. 

Так что до выполнения предвыборных обещаний нынешних молдавских руководителей о восстановлении прежних 
позиций русского языка в стране еще очень далеко, как и до реализации положений закона о нацменьшинствах, где речь 
идет о пропорциональном их представительстве в структурах исполнительной и судебной власти всех уровней, армии, 
органах охраны общественного порядка и т.д.

На конференции отмечалось также, что законодательство Молдавии запрещает создание политических партий по 
национальному признаку, но, как показывает практика, это касается, видимо, только русских, ибо в стране, например, уже 
созданы и  официально  зарегистрированы Румынская партия,  Новая молдавская партия.  Вопросы,  почему такое  стало 
возможным, остались без ответа. 

Привлекли внимание участников конференции доклады на исторические темы, такие как "Культурное многоцветье 
Молдавского княжества", "Этапы и направления формирования русского населения в колонизируемых районах (Бессарабии 
и Очаковской земле), "Миграция русинов Буковины в Бессарабию". Упомянутые доклады не оставили камня на камне от 
насаждаемой  в  Молдове  националистами  прорумынской  теории  о  том,  что  русские  и  другие  славяне  являются 
"пришельцами" на молдавской земле. 

В заключение можно сказать, что конференция выполнила поставленную задачу - способствовать гармонизации 
межнациональных отношений в Республике Молдова.

На  конференции  было  проанализировано  состояние  межнациональных  отношений,  было  отмечено,  что 
первопричиной  существующего  раскола  в  молдавском  обществе,  разделенности  страны  явилось  ущемление  прав  и 
достоинства русскоязычного населения, его дискриминация в Молдавии в конце 80-х - начале 90-х гг., так и не изжитых до 
настоящего  времени.  Было констатировано,  что  в  стране  еще  наблюдаются  проявления  национализма,  ксенофобии  и 
русофобии,  были  перечислены  нерешенные  проблемы  в  области  прав  национальных  меньшинств,  говорилось  о 
необходимости соблюдения положений международных документов, в т.ч. документов ЮНЕСКО, касающихся обеспечения 
прав  представителей  населяющих  страну  нацменьшинств.  Организаторы  конференции  решили  издать  сборник 
представленных на форуме докладов, а также выступлений, направить его государственному руководству и разослать всем 
учебным заведениям Молдавии. 

На  конференции  подчеркивалось,  что  без  достижения  в  Молдове  межэтнического  согласия  на  основе 
фундаментальных  прав  человека,  принципах  толерантности,  демократии  и  культурного  плюрализма  эффективное 
политическое, экономическое, социальное и культурное развитие молдавского государства будет невозможным.

Суверенитет Молдовы – реальность или миф?
24.10.2003. "Ольвия-пресс"

С.Зайченко
Никто не станет отрицать,  что Румыния с незапамятных времен претендует на земли,  расположенные между 

Прутом и Днестром, хотя практически никогда этими землями не владела. В 11 - 12 вв. на эту территорию распространялась 
власть киевских князей, в 12 - 13 вв. галицко-волынских, затем золотой орды и крымских татар. Чтобы не повторять всю 
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предысторию, скажем коротко: до конца 18 века большая часть земель междуречья находилась под владением турок и 
татар. И только в результате победы русской армии в русско-турецкой войне, длившейся более тридцати лет, по условиям 
Бухарестского  мирного  договора  между  Россией  и  Турцией,  Днестровско-Прутское  междуречье  отошло  к  России,  в 
последствии  получившее  название  "Бессарабская  губерния"  или  просто  "Бессарабия".  Около  200  лет  территория 
современной  Молдовы (Бессарабии)  принадлежала России.  И  только  по  историческим меркам небольшой промежуток 
времени (с1918 по 1940 годы) Бессарабия находилась под оккупацией Румынии. 

Воспользовавшись  слабостью молодой  советской  республики,  а  также  предательством командования царской 
армии на румынском фронте, Румыния в январе 1918 года оккупировала Бессарабию и объявила ее "своей" территорией. 
Из всей многовековой истории только 22 (!) года румыны хозяйничали в Бессарабии, именуя ее Транснистрией. Что самое 
характерно -  Приднестровье никогда не было составной частью ни Молдавского княжества,  ни Транснистрии.  Поэтому 
непонятно стремление Кишинева объявить Приднестровье неотъемлемой собственностью Молдовы. 

В 1940 году справедливость восторжествовала, и народ Бессарабии вновь обрел свою большую Родину - СССР, 
получив право самостоятельно решать свою судьбу и жить по заветам своих предков. И если бы ни война 1941-1945гг., во 
времена  которой  Румыния  почти  2  года  эксплуатировала  Бессарабию,  румынский  сапог  никогда  более  не  топтал  бы 
бессарабскую землю.  Однако,  с  распадом Союза  на  отдельные  самостоятельные  государства  территория  Бессарабии 
(современная  Молдова)  удельными  местными  князьками-националистами  объявлена  суверенным  государством,  что 
предоставило Румынии уникальную возможность восстановить на этой территории свое господство. Очередная трагедия - 
стать крепостными подданными румынских господарей, снова нависла над народом Бессарабии. И это не домысел, это 
реалии сегодняшнего дня. Молдова находится на грани утраты своей государственности.

Начиная с 1989 года, руководство РМ взяло курс на воссоединение Молдовы с Румынией. Открытие границы 
между  двумя  "родственными  государствами"  на  сутки  в  1990  году  ("Мост  из  Цветов"  через  Прут)  неопровержимо 
подтвердило стремление руководства официального Кишинева объединить Молдову с Румынией. И только объявление 
Приднестровьем  о  своем  суверенитете  и  независимости  на  пол  пути  затормозило  объединительный  процесс.  Этим 
объясняется и военная агрессия Молдовы против ПМР в 1992 году, и отказ президента Румынии Э. Константинеску в 2000 
году подписать с Молдовой Базовый политический договор. Этим объясняется и отказ нынешнего президента Румынии 
И.Илиеску признать Молдову суверенным и независимым государством, потому как такое признание положило бы конец 
территориальным претензиям Румынии к Бессарабии (современной Молдове). Об этом и о другом более подробно.

Сегодня  о  независимости  Молдовы говорить  утвердительно  не  приходится.  Ее  суверенитет  и  независимость 
условны.  Во-первых,  независимость  любого  государства  складывается  из  нескольких  составляющих:  экономической 
самодостаточности,  финансовой  независимости,  энергетической  безопасности,  внутренней  политической  стабильности, 
гарантированной  социальной  защищенности  своих  граждан.  Во-вторых,  независимость  суверенного  государства  на 
международном уровне  определяется  стабильным собственным внешнеполитическим курсом.  Республика  Молдовы на 
протяжении всех лет  своей декларированной независимости не соответствует  ни одному из перечисленных критериев. 
Экономики, как таковой, в стране не существует, финансовая зависимость от западных кредиторов превысила 2 миллиарда 
(!) американских долларов, энергетическая безопасность нулевая (прекращение поставок газа на ТЭЦ-2 привела к тому, что 
половина Кишинева осталась в зиму без тепла с вытекающими последствиями), а о политической стабильности в Молдове 
вообще не идет речь. Площадь Великого Национального Собрания в центре Кишинева превратилась в настоящую арену 
для политических баталий. На ней постоянно кто-то митингует. Если, например, Народный фронт выступает под лозунгами 
"Долой  президента  Воронина!",  "Долой  коммунистов!"  и  "Российская  армия  -  Эшелоны,  вокзал,  Россия!",  то  "Новый 
комсомол Молдовы",  "Революционная  рабочая  партия"  и  "Национал большевистская  партия"  Молдовы выступают  под 
лозунгами "Капитализм - дерьмо!", "Сегодня с плакатом, завтра с автоматом!" или "Молдавские военные, вон из Ирака!" 
("ПРАВДА", N2, Кишинев, сентябрь 2003г). Какая, в этом случае, может идти речь о политической стабильности?

О социальной защищенности населения РМ лучше сказать словами рядового гражданина Молдовы, крестьянина 
Николае Казаку из его письма в редакцию газеты Конфедерации профсоюзов РМ "Голос Народа". "Помните, сколько шума 
было  нынешней  весной  по  поводу  повышения  пенсий?  -  пишет  Казаку,  -  На  экране  телевизора  буквально  теснились 
"избранники народа", …чтобы рассказать нам, на сколько им удалось сделать обеспеченнее заслуженный отдых пожилых 
людей… И не нашлось никого,  чтобы сравнил эту пенсию с прожиточным минимумом,  ибо тогда стало бы очевидно и 
понятно всем - требуется еще десять подобных повышений только для того, чтобы мы были уверены в завтрашнем дне, в 
том,  что  не  отдадим  Богу  душу  с  голода  или  от  холода".  ("ГН",  N38,  17.10.03г.)  Что  касается  "стабильности 
внешнеполитического курса" РМ, то здесь можно даже ничего и не говорить - без слов все понятно. Тот же Казаку, от имени 
народа так охарактеризовал политику воронинской партии власти: "Когда им (Воронину и Компании - С.З.) кажется, что 
смогут  получить  что-то  за  меньшую цену  или  даром с  Запада,  они  заявляют  о  своей  готовности  со  всеми потрохами 
вступить в Европу. А когда обнаруживают, что могут потерять все, напрочь забывают о Европе и начинают ластиться к 
Москве". (Источник тот же). Более меткой и точной характеристики внешне политической деятельности всех структур власти 
РМ (и не только воронинской), придумать сложно. 

Вот  только  небольшой  перечень  факторов,  доказывающих,  что  Республика  Молдова,  хоть  и  признанное,  но 
практически далеко не суверенное и не независимое государство. И не мудрено поэтому, что румынское руководство вот 
уже несколько поколений лелеет надежду, образно выражаясь, наложить на Молдову-Бессарабию свою мохнатую лапу. И 
что самое интересное, никто на Западе не упрекает Румынию в том, что она до настоящего времени не признала Молдову 
суверенным государством и претендует на ее территорию.

Немного  предыстории.  В  апреле  2000  года,  когда  только  решался  вопрос  о  вступлении  Румынии  в  НАТО и 
присоединении ее к Европейскому Союзу (ЕС), уже рассматривался вопрос о подписании между РМ и Румынией Основного 
Базового  договора,  якобы  необходимого  для  приема  Румынии  в  ЕС.  Составленный  Договор  был  уже  парафирован 
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министрами  внешнеполитических  ведомств  этих  стран,  но  дальше  этого  дело  не  пошло.  Бывший  президент  Эмиль 
Константинеску,  не  пожелал  подписывать  базовый  Договор  с  Молдовой,  отказавшись  таким  образом  признать 
государственность Молдовы. И как бывший тогда президент Молдовы П.Лучинский (дипломат высокого класса) ни старался 
убедить  Константинеску  в  необходимости  и  взаимовыгодности  такого  Договора,  и  сколько  ни  обращался  он  в 
международные инстанции с целью повлиять на румынского президента, результаты оказались нулевыми. А западные СМИ 
в  пику  официальному  Кишиневу  тенденциозно  освещали  разногласия  между  Румынией  и  Молдовой.  Напомню  только 
некоторые.

Радиостанция "Немецкая волна", например, 18 мая 2000 года констатировала факт, что предложенный договор не 
подписывается  румынской  стороной  только  потому,  что  в  нем  не  нашел  отражение  на  перспективу  объединительный 
процесс. "Проблема воссоединения Молдовы с Румынией, - утверждала "Немецкая волна", - намного шире подготовленного 
двухстороннего договора. Она предусматривает более глубокие связи двух стран и, исходя из экономической реальности и 
роли Румынии на Балканах, изменение социальных и политических позиций и Молдовы, и Румынии". По предположениям 
"Немецкой волны", политический договор предусматривал слишком большое количество двусмысленных формулировок, 
допускающих любую эволюцию действительности в обеих станах, что однозначно не устраивало Румынию. А агентство 
"Франс- пресс" высказалось более конкретно: "Компромиссные решения, как и все компромиссы, это ни конь и ни осел. 
Документ не является ни документом братстве, ни обычным договором. Он, скорее всего, может быть назван "соглашением 
о привилегированных отношениях". 

Привилегированные отношения устраивают Румынию, и в этом аспекте она готова поддержать Молдову в деле 
интеграции ее в Европу. При том, Румыния будет это делать только в том случае, если в контексте с интеграцией в ЕС 
будет  предусмотрено  "воссоединение  двух  братских  стран".  Либеральная  партия  Румынии  (одна  из  правящих  партий 
Румынии того времени) в то время открыто заявляла о том, что Базовый договор с Молдовой не подписан "не из-за того, 
что он содержит, а из-за того, чего в нем нет!". А не было в нем ссылок на естественное право румын обоих берегов Прута 
восстановить свое национальное единство, когда этого потребуют обстоятельства.

Итак,  что  в  конце  80-х  и  начале  90-х  годов  прошлого  столетия,  что  сегодня,  ситуация  во  взаимоотношениях 
Румынии и РМ не изменилась. И хотя поменялась власть и в Молдове, и в Румынии, румынский менталитет что в РМ, что в 
Румынии остался прежним. И тот, и другой тяготеет к объединению. И если бы нынешний президент РМ, борец за так  
называемую  "молдавскую  идентичность  и  государственность",  В.Воронин  не  опасался  потерять  накопленные  его 
семейством сотни миллионов долларов, Молдова спокойно уже дрейфовала бы в сторону Румынии. (Не сбрасывайте со 
счетов, что он - Румын, его родственники в Румынии и он носит румынскую фамилию Чоарэ). И никакого скандала между 
Бухарестом и Кишиневом сегодня не было бы и в помине. 

А скандал разразился и при том нешуточный.
Президент Румынии Ион Илиеску, недавно побывавший в Москве, обронил перед журналистами фразу о том, что 

вопрос о  воссоединении Румынии и РМ не закрыт,  а  заморожен на неопределенное время,  подсыпав тем самым,  как 
говорится, "соль на рану" Владимиру Воронину. А так как Воронин по характеру неуравновешен, до предела амбициозен и 
не имеет толковых советников, то подобное высказывание подействовало на него, как на быка красное полотно. Выступая 
недавно  на  4-й  сессии  ПАСЕ,  Воронин  обвинил  своего  румынского  коллегу  в  нагнетании  политико-идеологического 
конфликта  между  двумя  братскими  государствами.  А  уже  9  октября,  воспользовавшись  тем,  что  Молдова  пока  еще 
председательствует  в  Комитете  министров  СЕ,  постоянный  представитель  РМ  при  Совете  Европы  Алексей  Тулбуре 
обратился  к  данной  организации  с  предложением выступить  посредником в  урегулировании разногласий  между  РМ и 
Румынией.  С  высокой  трибуны  СЕ  А.Тулбуре  фактически  признал,  что  разразившийся  конфликт  грозит  для  Молдовы 
утратой государственности. Согласно его заявлению, "по мнению правительства Молдовы, наличие этих проблем, прежде 
всего политического характера, отсутствие прогресса в их урегулировании СТАВИТ ПОД УГРОЗУ САМО СУЩЕСТВОВАНИЕ 
МОЛДАВСКОГО  ГОСУДАРСТВА,  дестабилизирует  ситуацию  в  стране,  ощутимо  тормозит  процесс  окончательного 
урегулирования приднестровского конфликта и отрицательно влияет на перспективы европейской интеграции РМ". ("Голос 
Народа", N38, 17.10.03г.) 

Если в Молдове уже на уровне правительства признают, от Румынии во многом зависит "само существование 
молдавской государственности", то комментарии, как говорят, здесь излишни. 

Дело  в  том,  что  премьер  -  министр  Румынии  Адриан  Нэстасе  выступил  с  новой  программой  двухсторонних 
отношений с РМ, которая вообще не предусматривает подписания какого бы то ни было "Базового договора с РМ", открыто 
продемонстрировав тем самым нежелание Румынии вести с Молдовой (Бессарабией) равноправный диалог. Румынская 
газета "Gardianul"  недавно писала:  "В начале сентября премьер А.Нэстасе уточнил,  что Румыния не заинтересована в 
заключении Базового договора с Бессарабией в нынешнем контексте. Приближаются выборы, и ни один румынский политик 
не рискнет подписать такой договор с ПРЕЖНЕЙ РУМЫНСКОЙ ПРОВИНЦИЕЙ". ("КН", N50, 17.10.03г.) 

Оказывается, на деле все далеко не так, как пытается представить руководство официального Кишинева: до тех 
пор,  пока  Бухарест  не  пожелает  признать  так  называемый  "суверенитет"  Молдовы,  то  бишь  Бессарабии,  ни  о  какой 
интеграции РМ в Европу, в НАТО или ЕС серьезного диалога ни с кем не будет. Почему? Да потому, что Молдова, в отличие 
от Румынии, ни по каким параметрам (кроме декларативных заявлений) в европейские рамки не вписывается и не отвечает 
требованиям  ни  ЕС,  ни  НАТО.  И  к  тому  же,  обратите  внимание,  ни  одна  международная  структура,  в  том  числе  и 
Вашингтон,  до  настоящего  времени  даже  не  пожурила  Румынию  за  ее  явное  нежелание  признать  "независимость 
Молдовы", что говорит о многом.

В этом контексте хочется добавить следующее. Выступая в комитете министров при Совете Европы, А.Тулбуре 
старался  растолковать  и  румынским  коллегам,  и  европейским  дипломатам,  что  не  время  поднимать  вопрос  о 
воссоединении  Бессарабии  с  Румынией,  и  что  прежде  всего  необходимо  объединить  усилия  для  решения  Молдовой 
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приднестровской проблемы. "Необходимо помнить, - разъяснял Тулбуре членам Комитета министров при Совете Европы, - 
что  столько  времени,  сколько румынские  официальные лица будут  продолжать озвучивать  идеи  типа  концепции "двух 
румынских государств", "румынского населения Бессарабии", "не подписание Базового договора" и так далее, ШАНСЫ НА 
БОЛЕЕ-МЕНЕЕ  НОРМАЛЬНЫЙ  ДИАЛОГ  С  ТИРАСПОЛЕМ  И  НАДЕЖДЫ  НА  БЫСТРОЕ  ОКОНЧАТЕЛЬНОЕ 
УРЕГУЛИРОВАНИЕ КОНФЛИКТА БУДУТ ЕЩЕ БОЛЕЕ ИЛЮЗОРНЫМИ". Другими словами, воронинский дипломат вполне 
доходчиво и открытым текстом объявил всем позицию официального Кишинева на претензии Бухареста: прежде всего 
Молдове необходимо решить проблему с Приднестровьем, а уж затем вести разговоры с Румынией о воссоединении румын 
по обе стороны Прута. 

Сказано яснее ясного: руководство РМ не ставит под сомнение заявление президента И.Илиеску о том, что вопрос 
о  воссоединении  двух  румынских  государств  необходимо  временно  заморозить  (до  окончательного  решения 
приднестровской проблемы), ставя тем самым под сомнение государственность Молдовы. Вот только Воронин, как всегда, 
делает не то,  что говорит, а говорит то,  что ни всегда не намерен делать. Поэтому,  скорее всего в порыве гнева, не 
посоветовавшись со своими советниками, президент Молдовы по хамски упрекнул своего румынского коллегу: "У нас своя 
страна, - в адрес И.Илиеску сделал выпад Воронин. - Мы готовы к сотрудничеству, но без вмешательства в наши дела. 
Никому нет дела до того, какую мамалыгу мы варим, никто не должен совать свой нос в наши дела". ("КН", N50, 17.10.03г.)

Как видите, Воронину не понравилось, что Румыния, незаконно претендуя на территорию Бессарабии, "сует свой 
нос" в дела Молдовы. Но в этом случае у приднестровцев возникает встречный вопрос к Воронину: а почему и на каком 
основании, также незаконно претендуя на территорию Приднестровья, Молдова пытается "совать свой нос" в дела ПМР?.

Из  всего  сказанного  следует  вывод:  государственность  Молдовы  скорее  миф,  чем  реальность.  А  поэтому, 
согласившись  строить  с  ней  общее  федеративное  государство,  всегда  необходимо  помнить,  что  только  сохранение 
государственности ПМР, равноправие и равносубъектность в составе будущей федерации и непререкаемое право выхода 
из ее состава позволит приднестровцам жить по заветам предков, а не по указке из Кишинева. 

И только эти условия станут гарантом тому, что сапог оккупантов никогда не будет топтать приднестровские земли. 

Победителей не судят?
27.10.2003. «Молдова Ази»

Д.Чубашенко
Правящая  в  Молдове  партия  коммунистов  с  помпой  отметила  10-летнюю  годовщину  своего  образования:  во 

Дворце Республики прошла научно-практическая конференция, в Национальном дворце -торжественное собрание, издано 
собрание сочинений председателя партии и президента Молдовы Владимира Воронина "Прорыв"... 

Руководство партии постаралось, чтобы напомнить своим товарищам праздничную атмосферу партийных съездов 
старых добрых времен. Ветераны и пионеры выглядели по-настоящему счастливыми. На этом фоне о реальных проблемах 
и критике в свой адрес даже не хочется думать. "Победителей не судят", - ответил один из лидеров на просьбу оценить 
критические высказывания оппозиции в адрес правящей партии. 

Но если эта фраза, приписываемая русской императрице Екатерине Второй, могла считаться справедливой во 
времена  монархических  войн,  или  остается  справедливой  и  сегодня  для  олимпийских  чемпионов,  то  в  современной 
политике правила несколько изменились. Если мы говорим о демократической политике, то победителей можно и нужно 
судить, можно и нужно критиковать и проверять. Это полезно не только для общего дела, но и для самих победителей. 

В октябре Economist Intelligence Unit опубликовал очередную оценку ситуации в Молдове под примечательным 
заголовком  "Политическая  напряженность  будет  оставаться  высокой,  а  иностранные  инвесторы  будут  соблюдать 
дистанцию". 

В  анализе  делается  прогноз  о  том,  что  "партия  коммунистов  Молдовы  будет  оставаться  доминирующей 
политической  силой,  которой  помогает  контроль  над  исполнительной  и  законодательной  ветвями  власти  и  слабость 
оппозиции". 

В то же время, попытки ПКРМ отодвинуть оппозицию на обочину с одновременным продвижением непопулярных 
реформ уже породили уличные протесты и бойкот заседаний парламента. 

"Прагматичное  крыло  ПКРМ  во  главе  с  Владимиром  Ворониным,  лидером  партии  и  нынешним  президентом 
Молдовы, набирает силу. Отсутствие харизматического лидера у ортодоксального крыла партии и контроль Воронина над 
финансовыми  и  административными  рычагами  удерживает  сторонников  жесткой  линии  в  ПКРМ  от  реализации  более 
традиционных партийных предпочтений", - считает Economist Intelligence Unit. 

Между тем, в Молдове все явственнее формируется одна большая партия, которая не зарегистрирована, да и не 
может быть зарегистрирована в министерстве юстиции,  но которую уже невозможно не замечать и игнорировать -  это 
партия недовольных тем режимом, который установила в Молдове ПКРМ. 

Партию недовольных властью нельзя называть партией, оппозиционной к партии коммунистов, потому что и среди 
рядовых членов ПКРМ все больше крепнет недовольство верхушкой ПКРМ. Этот феномен может иметь для молдавской 
политики гораздо более далеко идущие последствия, нежели все объединения правых и центристов. 

Официальный  Коммунистический  союз  молодежи  Молдовы  раскололся.  Создан  Новый  комсомол  Молдавии, 
который встал в радикальную оппозицию к режиму Воронину. В Кишиневе создана инициативная группа граждан по сбору 
подписей  в  пользу  проведения  всенародного  референдума  за  вступление  Молдовы  в  Союз  России  и  Белоруссии.  В 
Комрате  бывший  член  ЦК  ПКРМ  и  бывший  депутат  парламента  от  партии  коммунистов  Василий  Нейковчен  создает 
Гагаузское  отделение  Коммунистической  партии  Советского  Союза.  Ассоциация  обманутых  вкладчиков,  среди которых 
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очень много членов ПКРМ, тоже теряет терпение. Все больше не только ветеранов, но и молодежи объединяется вокруг 
Оргкомитета по  восстановлению в Молдавии коммунистической партии  ленинского типа.  Группа  членов партии начала 
издавать газету "Правда", критикующую руководство ПКРМ во главе с Ворониным. В интернете появилось сразу несколько 
сайтов, где можно прочитать чуть ли не матерные ругательства в адрес Воронина и его лейтенантов. 

Идея создания другой, "настоящей", коммунистической партии все больше овладевает партийными массами. Все 
больше партийцев считают, что они имеют не меньше прав на коммунистический брэнд, дающий нынешней власти такие 
бешеные  политические  и  материальные  дивиденды,  чем  верхушка  партии,  которая  проводит  совершенно 
некоммунистическую  политику.  Если  идея  создания  другой  компартии  будет  реализована  на  практике  и  станет 
материальной силой, то это станет сильнейшим ударом по нынешней власти. 

Руководство  ПКРМ  никогда  не  представляло  весь  народ  Молдовы.  На  парламентских  выборах  эта  партия 
получила  50  процентов  голосов  избирателей,  принявших  участие  в  голосовании,  но  лишь  одну  треть  голосов  всех 
избирателей Молдовы. За ПКРМ не голосовало Приднестровье, где проживает каждый седьмой житель Молдовы. 

Сегодня мы наблюдаем следующий процесс: разочаровав и оттолкнув многих своих традиционных сторонников, 
руководство ПКРМ стремится сохранить контрольный "пакет акций" в АО под названием "молдавская политика" за счет 
распространения своего влияния на другие, некоммунистические, слои общества. 

Судя  по  всему,  непартийные  советники  президента  рассуждают  примерно  так:  "Ничего  страшного,  что  мы 
потеряем  каких-то  стариков-сталинистов,  или  если  нас  будут  ругать  отмороженные  маргиналы-нацболы.  Зато  мы 
привлечем на свою сторону других, нормальных, умеренных людей, прежде всего, через идеи европейской интеграции и 
смены партийной ориентации на социал-демократическую. Таким образом, в любой конкретный момент времени мы будем 
сохранять полный контроль над ситуацией". 

Для ПКРМ это ложный путь,  путь в тупик.  Избиратель голосовал за ПКРМ именно как за коммунистическую и 
пророссийскую  партию,  которая  обещала  вернуть  советскую  социалистическую  систему  и  установить  тесные  связи  с 
Россией. Избиратель же, готовый, теоретически, поддержать новые, "демократические", лозунги руководства ПКРМ, тоже 
не станет голосовать за эту партию, потому что у него есть другие политические кумиры. Такой избиратель скажет Воронину 
"спасибо" за все его проевропейские и антитираспольские декларации и проголосует за другие партии, которые, как такому 
избирателю кажется, лучше ПКРМ смогут превратить подобные декларации в реальность. 

Но пока реальной альтернативы ПКРМ, которая могла бы превратить пока виртуальную "партию недовольных" в 
нечто реальное и мобилизовать избирателей не смещение нынешнего режима, в Молдове не создано. 

По оценкам большинства как молдавских, так и зарубежных экспертов, ПКРМ останется доминирующей силой и в 
следующем парламенте Молдовы. Но рано или поздно головокружение от успехов пройдет. В любом случае, ПКРМ уже 
никогда не сможет повторить свой успех 2001 г. Совсем не очевидно, что в следующем парламенте эта партия сумеет 
набрать 62 голоса, чтобы вновь избрать своего председателя президентом. 

В конце концов, последнее слово остается за избирателями, которые раз в несколько лет получают право судить, 
кому быть победителем, а кому побежденным. 

Секретные миллионы Бухареста 
17.10.2003. Независимая Молдова

И.Пэдуре
Правительство Румынии узаконило проведение тайных операций на территории Республики Молдова 
"Десять лет правительство Румынии тратит на территории Молдовы сотни тысяч, миллионы долларов. Несмотря 

на то, что оно было обязано координировать свои траты с правительством Молдовы - этого не было сделано до сих пор и 
не делается и сейчас, хотя обещания в этом смысле были даны". (Из заявления Постоянного представителя РМ в Совете 
Европы Алексея Тулбуре)

"В  настоящее  время  эти  проблемы  не  находят  решения  в  рамках  двустороннего  диалога,  так  как  Румыния 
продолжает игнорировать аргументы и обоснованные требования молдавской стороны". (Из обращения МИД РМ к Совету 
Европы)

Заявление  Постоянного  представителя  РМ  в  Совете  Европы  и  обращение  МИД  Республики  Молдова  к  СЕ 
выдержаны в резких тонах. Когда такие интонации появляются в дипломатической практике, то это обычно означает: одна 
из сторон обнаружила, что другая сторона в течение долгого времени ведет неискреннюю, тайную игру - при этом уверяя 
партнеров  по  переговорам  в  собственной  искренности  и  абсолютной  открытости.  Это  означает,  что  одна  из  сторон 
убедилась в нежелании другой стороны вести конструктивную дискуссию. 

Обстоятельства, в которых ведутся дискуссии дипломатов, чаще всего скрыты от публики. Но когда начинаются 
разговоры  о  "дипломатическом  конфликте",  общество  должно  знать,  что  стало  его  причиной.  Причины  мы  нашли  в 
документах,  которые касаются создания и расходования того самого Специального фонда,  созданного правительством 
Румынии. 

Чтобы понять,  почему  правительство  Молдовы так  остро  относится  к  проблеме  существования  пресловутого 
Фонда правительства  Румынии по развитию отношений с  РМ (только в  2002  году  из  этого фонда было потрачено на 
операции в Республике Молдова около 4  миллионов долларов),  попробуем отвлечься от  специфики отношений между 
Румынией и Республикой Молдова. 

Представим  две  абстрактные  соседние  страны:  скажем,  страну  "А"  и  страну  "Б".  Теперь  представим,  что 
правительство страны "А" узнает о том, что правительство страны "Б" финансирует на ее территории некие проекты - 
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причем  в  суммах,  которые  исчисляются  миллионами  долларов.  Что  это  за  проекты,  правительство  "Б"  говорить 
отказывается. Более того, дает понять, что правительство "А" это интересовать вообще не должно. 

Можно себе представить,  что началось бы,  если бы такая ситуация сложилась,  скажем,  в  отношениях  между 
Венгрией и Румынией. Или между Россией и Украиной. С уверенностью можно сказать, что скандал поднялся бы до небес. 
Суверенное государство имеет полное право знать, кого финансируют иностранные правительства на его территории. 

И  только  Республика  Молдова,  по  мнению  румынского  правительства  (и,  что  удивительно,  по  мнению  части 
кишиневских политиков), такого права не имеет. Вот и МИД Румынии "выражает недоумение". Так сказать, а что это с вами 
случилось? Все нормально, ребята, не надо делать скандала. 

Изучение  документов,  которые  относятся  к  деятельности  вокруг  Фонда  правительства  Румынии  по  развитию 
отношений с Республикой Молдова, заставляют прийти именно к такому выводу. 

1.  Сначала напомним о делах недавних дней,  о времени,  которое непосредственно предшествовало демаршу 
Молдовы в СЕ. 

16 апреля 2003 года в Бухаресте проходит встреча между делегацией Межминистерского комитета правительства 
Румынии  по  отношениям  с  РМ  и  делегацией  представителей  Молдовы  в  Межправительственной  молдо-румынской 
комиссии по экономическому, торговому и научно-техничекому сотрудничеству. 

На  этом  заседании  представители  Румынии  согласились  с  тем,  что  "необходимо  принять  меры  для 
координирования действий обеих сторон в процессе расходования средств из Фонда правительства Румыынии по связям с 
Республикой Молдова, определить направления и приоритетные проекты с выработкой двустороннего механизма работы, 
который должен быть обсужден во время следующей встречи в Кишиневе 25 мая 2003 года". 

Со  стороны Румынии  протокол  заседания  подписал  госсекретарь  правительства  Румынии  Адриан  Бэлэнеску, 
уполномоченный по связям с Республикой Молдова. Со стороны Молдовы - Мариан Лупу, тогда вице-министр экономики. 

Итак, на этом заседании наблюдается любовь и единодушие. Правительство Румынии соглашается, что Молдова 
должна получать полную информацию о расходовании средств из Специального фонда. Более того, Молдову уверяют, что 
приоритетные проекты будут определены совместно, на двусторонней основе. 

Но, подписывая этот документ, Адриан Бэлэнеску уже знал, что ничего подобного происходить не будет. Знал 
совершенно точно. 

2. Это заседание происходило 16 апреля, но еще 13 марта 2003 года премьер-министр Румынии Адриан Нэстасе 
подписывает  ордонанс,  предназначенный  к  срочному  исполнению  "Об  изменении  Закона  Э36/1993  о  финансировании 
некоторых  действий  по  экономической  и  культурной  интеграции  между  Румынией  и  Республикой  Молдова".  Кроме 
премьера, ордонанс подписывают министр иностранных дел Мирча Джоанэ, министр публичных финансов Михай Тэнэнеску 
и министр по координации Генерального секретариата правительства Петру Михэйлеску. 

Более того, Адриан Нэстасе ставит свою подпись под пояснительной запиской к ордонансу, что свидетельствует о 
экстраординарной  важности  документа  для Нэстасе.  Это  исключение  из  обычного  правила:  составлять  пояснительные 
записки - это дело не премьер-министра, а его аппарата. 

Этим  ордонансом  Адриан  Нэстасе  предлагает  румынскому  парламенту  изменить  формулировку  статьи  1 
указанного  закона,  принятого  еще в  1993  году.  Первоначальная формулировка  статьи  1  звучит  так:  "Для обеспечения 
финансирования важных мероприятий, согласованных с властями Республики Молдова, в целях ускорения экономической 
интеграции, укрепления и развития общего культурного и духовного пространства, образовать при Правительстве Румынии 
Фонд развития отношений с Республикой Молдова". 

Так вот, Адриан Нэстасе предлагает исключить из закона всего несколько слов. Выкинуть слова "согласованных с 
властями Республики Молдова". 

Пояснительная записка к ордонансу сама по себе - большой эмоциональной силы документ. Вот несколько цитат 
из этой записки, под которой стоит подпись премьера Румынии. 

"Так как в последние годы, особенно начиная с 2001 года, после прихода к власти кишиневских коммунистических 
(прорусских)  сил  (здесь  слово  "русский"  для  Нэстасе,  видимо,  является  синонимом  слова  "недружественный".  Это 
чрезвычайно интересно смотрится в контексте "укрепления отношений с Российской Федерацией", которое декларируется 
Румынией  в  последнее  время.  -  И.П.),  двусторонние  отношения  претерпели  глубокую  деградацию,  определение 
приоритетных целей, которые должны были финансироваться из Фонда развития отношений с Республикой Молдова, и 
ОСОБЕННО ИХ СОГЛАСОВАНИЕ С ВЛАСТЯМИ РЕСПУБЛИКИ МОЛДОВА стало невозможным в соответствии с духом и 
буквой указанного закона".(Выделено мной - И.П.) 

"По этой причине... было отдано предпочтение более общим формулировкам, без конкретного указания партнеров 
в Республике Молдова или конкретных мероприятий. Детали по каждому проекту Межминистерский комитет Правительства 
Румынии  по  развитию  отношений  с  Республикой  Молдова  сообщает  НЕПОСРЕДСТВЕННО  ГЛАВНЫМ 
ЗАИНТЕРЕСОВАННЫМ РАСПОРЯДИТЕЛЯМ КРЕДИТОВ" (Выделено мной - И.П.) 

Обосновывает же необходимость изменения формулировки Адриан Нэстасе так: "Учитывая враждебное, скорее, 
даже  агрессивное  отношение,  высказываемое  открыто  в  официальных  заявлениях,  а  также  косвенно  в  печати, 
контролируемой нынешними кишиневскими властями, к продвижению и финансированию из бюджета Румынии проектов, в 
которых интерес нашей страны является преобладающим..." 

Все это не похоже на документ, призванный "укреплять добрососедские отношения, экономическую и культурную 
интеграцию". Это куда больше похоже на служебную записку резидентуры спецслужбы, которая работает во враждебном 
государстве. 

3.  Ордонанс, которым правительство Румынии сознательно узаконило тайный характер финансовых операций, 
проводимых на территории Республики Молдова, быстро двигался по коридорам власти Бухареста. 
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17 марта - ордонанс зарегистрирован в Палате депутатов парламента Румынии для обсуждения и в Сенате в 
качестве информации. 

15 апреля - единогласно принят Палатой депутатов. Причем обсуждение документа заняло ПЯТЬ МИНУТ. 
21 апреля - зарегистрирован в Сенате для обсуждения. 
23 апреля - передан для обсуждения в комиссию по бюджету, финансам и банкам, в комиссию по европейской 

интеграции и в комиссию по внешней политике. 
12 мая - Поставлен в повестку дня заседания Сената и в тот же день принят Сенатом. 
23 мая - передан на промульгацию. 
29 мая - Промульгирован декретом президента Румынии Э340 
2 июня - вошел в силу как закон Э234/02/06/2003. 
Совершенно  ясно,  что  молдавская  сторона  не  была  информирована  о  нагрянувших  изменениях  закона 

десятилетней давности. Андриан Бэлэнеску, улыбаясь, подписывал протокол заседания, где было сказано, что Румыния 
будет  совместно  с  Молдовой  распределять  деньги  из  Специального  фонда.  Подписывал,  хотя  румынская  сторона 
прекрасно знала о том, что эти финансовые операции должны быть скрыты от молдавского правительства, потому что 
ордонанс правительства УЖЕ БЫЛ ОДОБРЕН Палатой депутатов парламента Румынии. А когда румынская и молдавская 
делегации 25 мая вновь должны были сесть за круглый стол в Кишиневе, этот документ уже был передан на промульгацию 
президенту Румынии... 

Видимо, именно это правительство Румынии называет "искренними и открытыми отношениями". Именно это МИД 
Румынии считает "нормальным ходом решения проблем".  Именно за такой порядок ведения дел выступает румынское 
внешнеполитическое ведомство, "решительно отвергая необоснованные утверждения". 

"Мы склонны думать, что у румынского правительства есть серьезные причины скрывать получателей этих денег 
(в  этом году  правительство  Румынии  даже внесло  поправки  в  закон  о  спецфонде,  из  которого  были изъяты  слова  о 
координации использования средств с Молдовой), мы вынуждены считать, что эти деньги идут в руки тех, кто подрывает 
суверенитет Молдовы и выступает за объединение с Румынией. 

Мы склонны считать,  что массовые националистические,  ксенофобные,  прорумынские  выступления 2002 года 
были финансированы и из Румынии (г-н Нэстасе тогда лично послал письмо Юрию Рошке, в котором поддерживал его 
"борьбу"). И так мы будем считать до тех пор, пока не убедимся в обратном из всей той информации, которую должно 
предоставить  нам  правительство  Румынии,  касательно  назначения  денег,  потраченных  на  территории  Молдовы".  (Из 
заявления постоянного представителя РМ в Совете Европы Алексея Тулбуре).

Загадочная миссия Дмитрия Козака: что делает в Приднестровье 
кремлевский посланец

20.10.2003. "Ольвия-пресс"
О.Елков

Второй  месяц  между  Тирасполем  и  Кишиневом  курсирует  "челночный  дипломат"  Дмитрий  Козак  -  замглавы 
администрации  президента  России.  Напомним,  что  еще  в  начале  сентября  Владимир  Путин  назначил  Козака  своим 
спецпредставителем в приднестровском урегулировании. Впрочем, чьим на самом деле человеком является кремлевский 
посланник, сегодня вопрос спорный. Более интересно то, чем занимается Козак в нашем регионе. 

И  в  Молдове,  и  в  Приднестровье  представитель  путинской  администрации  ведет  консультации  о  возможных 
перспективах  урегулирования.  Это  и  есть  челночная  дипломатия  -  когда  при  отсутствии  контактов  между  высшим 
руководством сторон роль посредника на себя берет третья сторона.  В данном случае этой третьей силой выступила 
страна-гарант Россия, интерес которой к нашему региону в последнее время ощутимо возрос. 

Публичных  сведений  о  деталях  этих  переговоров  практически  нет.  Как  сообщил  информационному  агентству 
"Ольвия-пресс" осведомленный источник, внимания прессы не хочет сама Москва. Однако важность обсуждаемого вопроса 
побудила нас раскрыть некоторые моменты работы Дмитрия Козака.

По сведениям все того же источника, главная задача московского посланника -  выдать в качестве результата 
документ,  который  должен  определить  окончательный статус  отношений  Кишинева  и  Тирасполя.  Сегодня,  когда  из-за 
унитарной позиции молдавских властей работа над совместной федеративной конституцией практически зашла в тупик, 
Москва намерена помочь сдвинуть дело с мертвой точки. Естественно, преследуя при этом свои, вполне прагматичные 
интересы.  Есть  две  противоположные  версии  того,  чего  добивается  Россия.  Первая  -  это  закрепить  свое  влияние  в 
Молдавии. И вторая - подороже продать Западу неизбежную, по мнению многих, ликвидацию своего присутствия в регионе. 
Впрочем, для приднестровцев сегодня важнее другое - какую тактику изберут для воплощения своей цели в Кремле. 

Как нам стало известно, твердой и окончательной позиции Москвы в отношении того, каким должен быть статус 
Приднестровья,  сегодня  нет.  Все,  что  сейчас  есть  -  это  неофициальный  проект  некоего  совместного  Меморандума, 
предложенный Козаком, который в ходе переговоров постоянно трансформируется. 

При  этом  нельзя  сказать,  что  подходы  кремлевского  представителя  и  официального  Тирасполя  в  этих 
консультациях  полностью  совпадают.  На  самом  деле  разногласий  немало.  Приднестровская  сторона  тверда  в  своей 
позиции, которая была заявлена публично. Это обязательное равенство субъектов в будущей федерации, делегирование 
общему центру  только  тех  полномочий,  которые мы сами не  можем исполнять,  и  право  на  выход из  состава  общего 
государства. Козак, на словах не отвергая таких предложений, на деле не спешит включать их в российский проект. 
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Впрочем, в Кремле понимают, что навязать сегодня свою позицию Тирасполю нельзя. Поэтому и идут переговоры. 
Долгое время считавшееся российским протекторатом, на деле Приднестровье уже давно ведет вполне самостоятельную 
политику, как и положено уважающему себя государству. Мы готовы сотрудничать с Москвой, но только тогда, когда наши 
интересы совпадают. 

Сегодня, кроме проекта, который периодически достает из портфеля Козак, есть и неофициальные предложения 
западных сил. Они тоже по определенным моментам не совпадают с приднестровскими, но, тем не менее, они есть. В этом 
и состоит искусство дипломатии: из предложений разных сил собрать то, что действительно подходит приднестровцам. 

При этом окончательный выбор не будет означать, что Тирасполь станет проводником интересов либо Запада, 
либо Востока. У приднестровцев есть свои, вполне понятные интересы - получить надежные гарантии защиты наших прав. 
Право свободно говорить на родном языке,  право пользоваться плодами своего труда и десятки других элементарных 
свобод, которые отстояло Приднестровье и которые открыто попирает в проекте будущего урегулирования официальный 
Кишинев. Защита сделанного 13 лет назад выбора - основа нашей внешней политики. И именно из этих, а не из западных 
или кремлевских интересов, будет исходит Тирасполь. Вопреки желанию отдельных группировок, Приднестровье, которое 
уже доказало возможность самостоятельно жить и развиваться, не намерено быть пешкой в чужих руках.

Молдова боится ЕЭП
23.10.2003. Новые Известия

С.Бурлаку
В Кишиневе уверены, что Единое экономическое пространство подорвет экономику республики
Как  только  четыре  государства  СНГ  -  Россия,  Украина,  Белоруссия  и  Казахстан -  юридически  оформят  свои 

отношения в Едином экономическом пространстве (ЕЭП) и объявят о создании зоны свободной торговли, остальные страны 
Содружества немедленно окажутся "за бортом". Им придется бороться за российский рынок так же, как и странам дальнего 
зарубежья. Такие опасения высказали на днях президент Молдавии и министр экономики страны.

Маленькая Молдавия,  как и ее товары, мало известна европейским потребителям.  На протяжении многих лет 
торговый баланс республики остается дефицитным. Отсутствие положительного имиджа за рубежом и превалирование в 
экспорте  сельскохозяйственной  продукции  мало  способствуют  выравниванию  ситуации.  Не  принесло  ожидаемых 
результатов и членство Молдавии в ВТО. Экспорт молдавских товаров растет медленно. 

Эти  проблемы  рассматривались  на  днях  в  Кишиневе  на  форуме  национальных  экспортеров.  На  нем  было 
отмечено,  что торговля со странами Евросоюза в последние годы стала более бойкой:  на долю ЕС приходится почти 
четверть всего молдавского экспорта. Но больше половины его объема по-прежнему уходит в СНГ. Если говорить о винах и 
коньяках, то их почти полностью закупают страны Содружества. Крупнейшими потребителями являются Россия (80,5%), 
Белоруссия  (8%),  Украина  (6,8%),  Казахстан  (1,2%).  Но  члены  названной  четверки  создают  Единое  экономическое 
пространство.  По  крайней  мере  теоретически  оно  сулит  участникам  немалые  экономические  блага,  в  то  время  как 
остающимся "за его бортом" государствам придется заново бороться за традиционные рынки. Об этом заявил министр 
экономики  Молдавии  Марианн  Лупу.  Он  подчеркнул,  что  особую  опасность  для  республики  представляет  возможное 
упразднение соглашения о свободной торговле, подписанного в рамках СНГ. Проще говоря, члены ЕЭП могут установить 
для себя в границах нового экономического образования более благоприятные условия. Впрочем, считает министр, эти 
опасения могут оказаться призрачной угрозой. Если, как надеется официальный Кишинев, Украина выйдет из соглашения. 

По  крайней  мере  именно  о  такой  перспективе  говорил в  минувшие  выходные президент  Владимир  Воронин, 
выступая на юбилейной конференции партии коммунистов. Он подчеркнул, что Молдавия не имела бы права называться 
государством,  "если  бы  придерживалась  только  позиций,  диктуемых,  к  примеру,  из  Москвы".  Столь  туманно  лидер 
молдавских коммунистов пытался объяснить товарищам по партии причину переориентации страны на Запад. Многие из 
них  высказывают  недовольство  тем,  что  членство  республики  в  многочисленных  европейских  организациях  приносит 
Молдавии мизерные дивиденды и она остается самым бедным государством в Европе. В Бухаресте, с которым у Кишинева 
в  последнее  время  весьма  натянутые  отношения,  не  преминули  заметить,  что  кишиневские  лидеры  не  могут  себе 
позволить  высказаться  столь  же  откровенно  о  России,  как  президент  Украины  Леонид  Кучма,  назвавший  ее,  после 
очередных европейских посулов, "плохим соседом". Воронин, пришедший к власти в силу якобы пророссийской политики, 
такого пока не допускает.  Хотя и грозит  строго спросить с  России за несвоевременный вывод войск и  вооружений из 
Молдавии.
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
15  октября. В  Азербайджане  завершились  президентские  выборы.  По  данным  Центризбиркома,  активность 

избирателей составила 64 процента. В голосовании приняли участие 2,8 млн. человек из 4,38 млн. граждан, обладающих 
правом голоса. Это является самым высоким показателем по сравнению с тремя предыдущих президентскими кампаниями. 
За ходом выборов следили более 1000 иностранных и более 40 тыс.  местных наблюдателей.  По данным опросов на 
избирательных участках уверенно лидирует премьер-министр страны Ильхам Алиев, выдвинутый правящей партией "Ени 
Азербайджан" (Новый Азербайджан). Ильхам Алиев заявил, что доволен ходом избирательной кампании и голосования на 
президентских  выборах.  По  словам Алиева,  в  случае  победы его  первые  и  последующие  шаги  будут  направлены на 
укрепление государственной независимости Азербайджана и достижение его экономического процветания, равно как на 
решение социальных проблем и окончательное разрешение карабахского конфликта. 

Имевшие  место  на  президентских  выборах  в  Азербайджане  нарушения  существенно  не  повлияют  на  их 
результаты.  Об  этом  заявил  председатель  Центризбиркома  Азербайджана  Мазаир  Панахов  на  пресс-конференции. 
"Выборы прошли демократично, прозрачно. Этого мнения придерживаются и иностранные наблюдатели", -  сказал он. В 
течение дня в ЦИК, сообщил Панахов, поступали сведения о том, что не все избиратели были включены в избирательные 
списки. "Мы этот вопрос рассматривали и будет принято соответствующее решение, но у меня сложилось впечатление, что 
эти нарушения не повлияют на окончательные результаты выборов", - заявил глава Центризбиркома. 

Выборы президента Азербайджана проходят демократически - спокойно и свободно. Об этом заявил в интервью 
корреспонденту  ИТАР-  ТАСС  глава  миссии  наблюдателей  Парламентской  ассамблеи  Совета  Европы  и  содокладчик 
Мониторингового  комитета  Совета  Европы  по  Азербайджану  Гильермо  Мартинес  Кассан.  Комментируя  подготовку  к 
выборам и саму кампанию, он сказал, что в ней "были свет и тени". Проведение выборов на основе нового избирательного 
законодательства, отвечающего нормам и требованиям Венецианской комиссии Совета Европы, и создание для оппозиции 
впервые за  последние десятилетия условий  для полноценного  проведения кампании по всей стране Мартинес Кассан 
назвал "очевидным достижением демократии". В то же время, по его словам, "плохо, что на протяжении кампании полиция 
иногда чрезмерно активно вмешивалась в политику, а ЦИК Азербайджана не всегда оперативно реагировал на сложные 
ситуации". 

По  предварительным  данным,  на  выборах  президента  Азербайджана  Ильхам  Алиев  набрал  более  82,36% 
голосов, сообщил Центризбирком после подсчета протоколов со 128 избирательных участков. Всего в Азербайджане более 
5 тыс. избирательных участков. Ближайший соперник Алиева - Иса Гамбар (представитель партии "Мусават") - набрал, по 
предварительным данным, 7,85% голосов,  сообщил Центризбирком.  По последним данным, на выборах проголосовали 
более 71% зарегистрированных избирателей.

Лидер  азербайджанской оппозиционной партии "Мусават",  кандидат  в  президенты Иса Гамбар  заявил,  что  на 
выборах главы республики он одержал победу. "Мы намерены протестовать, против попыток властей фальсифицировать 
итоги выборов. Я думаю, им будет не так уж легко после того, как станут известны реальные результаты по участкам. Но в 
любом случае считаю, что победил именно я. Я не намерен соглашаться с кражей у меня этой победы", -заявил он на 
пресс-конференции в среду вечером. "Я уверен, что избиратели будут отстаивать свой выбор, свои голоса и свою волю. На 
прошедших президентских выборах, я по меньшей мере набрал 60%", - заявил Гамбар. 

В Баку произошли столкновения между оппозицией и полицией.
16 октября. Оппозиционные партии Народного фронта Азербайджана (реформаторы) и партии "Национальной 

независимости  Азербайджана"  (ПННА),  чьим  единым  кандидатом  на  выборах  президента  был  Этибар  Мамедов,  не 
признают  результаты выборов.  Об этом заявил в  четверг  руководитель  пресс-службы ПНФА Исак  Авазоглу.  "Выборы 
прошли недемократично, сопровождались фальсификациями и поэтому мы приняли решение не признавать их итоги", - 
заявил он.  "Предвыборный штаб кандидата в  президенты от  ПННА Этибара Мамедова в связи с  недемократичностью 
выборов считает недействительным итоги выборов и не признает их", - сказал заместитель председателя партии Назим 
Иманов. Между тем, официальные итоги выборов президента пока не распространены. По последним данным обработано 
35,7%  бюллетеней,  по  которым  за  кандидата  от  коалиции  партий  ПННА-ПНФА  Мамедова  проголосовали  2,48% 
избирателей.

Ильхам Алиев  фактически  объявлен  победителем президентских  выборов  в  стране.  Как  заявил журналистам 
председатель ЦИК Азербайджана Мазаир Панахов,  Алиев набрал «достаточное количество голосов,  чтобы обеспечить 
себе  победу  по  итогам  первого  тура».  По  словам  Панахова,  после  подсчета  91%  поданных  голосов  за  Алиева 
проголосовало  79,5% избирателей.  Его  главный  соперник,  кандидат  от  оппозиционной  партии  «Мусават»  Иса  Гамбар 
набрал 12,6% голосов. Глава ЦИКa сказал, что окончательные официальные итоги выборов будут подведены в течение 
двух недель и переданы в Конституционный суд. Имя нового президента Азербайджана будет официально объявлено в 
ближайшие часы.

16 октября. Представители ОБСЕ заявили, что выборы в Азербайджане были в общем не плохо организованы на 
большинстве  избирательных участков.  Азербайджанские  избиратели получили полное  представление  обо  всех  восьми 
кандидатах, а власти обеспечили "прозрачность" выборного процесса, но в целом, избирательный процесс был еще далек 
от международных стандартов. Глава наблюдательской миссии представительства ОБСЕ по правам человека Питер Эйшер 
назвал  выборы  «потерянной  возможностью»  в  демократическом  процессе.“  Мы  были  особенно  обеспокоены  уровнем 
запугивания и неравными условиями, в которые были поставлены кандидаты во время кампании“, подчеркнул он.
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16 октября. В центре Баку с новой силой вспыхнули столкновения между проигравшей накануне президентские 
выборы оппозицией и силами правопорядка. Это произошло в то время, когда наблюдатели от ОБСЕ и ПАСЕ подводили на 
пресс-конференции итоги выборов. По заявлениям оппозиции итоги выборов президента Азербайджана были подтасованы. 
Многотысячная толпа сторонников главной оппозиционной силы, партии "Мусават", прошла по проспекту Азербайджан от 
Приморского бульвара в сторону своей штаб-квартиры. Затем они заняли площадь Свободы в центре Баку перед Домом 
правительства. Выкрикивающие лозунги "Аллах акбар", несколько тысяч манифестантов, вооруженных дубинками, палками, 
кусками металлической арматуры и камнями,  атаковали полицейские автобусы и общественный транспорт. Всего были 
повреждены  более  10  автобусов  общественного  транспорта,  полицейские  и  военные  автомобили.  По  сообщениям 
агентства  «Интерфакс»,  демонстранты  попытались  захватить  информационный  центр  Центральной  избирательной 
комиссии Азербайджана. Полиция использовала против сторонников оппозиции резиновые дубинки, слезоточивый газ и 
холостые патроны.

Несмотря на то, что в район площади перед зданием правительства были срочно стянуты дополнительные силы 
полиции  и  внутренних  войск,  правоохранительным  органам  изначально  не  удавалось  взять  ситуацию  под  контроль. 
Периодически полицейские просто убегали от разъяренных манифестантов. Однако постепенно они стали брать верх над 
разбушевавшейся в центре города толпой. Тем не менее обстановка до сих пор остается достаточно напряженной. В ходе 
столкновений  между  сторонниками  оппозиции  и  правоохранительными  органами  последним  пришлось  применить 
слезоточивый газ и холостые патроны. 

По  предварительным данным,  в  результате  инцидента  имеются  человеческие  жертвы.  В  МВД республики  не 
подтверждают  факта  гибели своих  сотрудников,  однако  допускают,  что среди них  есть  раненые,  в  том числе  тяжело. 
Пострадавшие, точно число которых установить пока невозможно, есть и со стороны оппозиции. 

16  октября. Президент  России  Владимир  Путин  по  телефону  из  Малайзии  поздравил  Ильхама  Алиева  с 
избранием  президентом  Азербайджана.  О  состоявшемся  телефонном  разговоре  сообщил  пресс-секретарь  главы 
российского государства Алексей Громов. "Владимир Путин и Ильхам Алиев договорились в ближайшее время подробно 
обсудить возможности дальнейшего расширения российско-азербайджанского сотрудничества", -- сообщил Громов.

Президент России В.В.Путин направил И.Г.Алиеву поздравительную телеграмму. В поздравлении, в частности, 
говорится:  "Убедительная  победа  на  выборах  показала,  что  народ  Азербайджана  поддерживает  предложенную  Вами 
взвешенную программу развития страны и её внешнеполитический курс.  Как и  на недавней встрече в Ялте,  хотел бы 
подчеркнуть  стратегическое  совпадение  интересов  наших  государств,  наличие  благоприятных  возможностей  для 
дальнейшего  укрепления  дружбы  и  традиционного  партнёрства  между  Россией  и  Азербайджаном.  Всё  это  отвечает 
интересам наших народов и служит важным фактором безопасности и развития Кавказского региона.  Рассчитываю на 
активное  сотрудничество  и  продолжение  содержательного  диалога,  который  мы  интенсивно  и  плодотворно  вели  с 
Гейдаром Алиевичем. Искренне желаю Вам, уважаемый Ильхам Гейдарович, успехов в Вашей ответственной деятельности 
на посту главы государства, а братскому народу Азербайджана - счастья и процветания".

16 октября. В Ереване надеются, что с победой на президентских выборах в Азербайджане Ильхама Алиева 
будет сохранена преемственность на переговорном процессе по Нагорному Карабаху. Об этом "Интерфаксу" заявил пресс-
секретарь МИД Армении Гамлет Гаспарян. По его словам, официальный Ереван считал победу И.Алиева желательной с 
учетом того, что он обеспечит преемственность переговорного процесса и оставит в силе договоренности, достигнутые с 
его отцом - действующим президентом Азербайджана Гейдаром Алиевым. "Сохранит ли Ильхам Алиев преемственность 
переговоров, станет ясно в ближайшее время", - отметил Г.Гаспарян.

16 октября. В столице Грузии открылся грузино-российский экономический форум, в котором участвуют около 150 
представителей властей и деловых кругов двух стран. Президент Грузии Эдуард Шеварднадзе заявил на открытии форума, 
что Грузия и Россия обязаны развивать и укреплять традиционные дружественные отношения.  Отметив, что в последнее 
время  российский  капитал начал активно  действовать  в  Грузии,  президент  сказал:  "У  капитала  нет  границ,  и  если  он 
работает на благо народов, то его надо поддерживать”.

17  октября.  Органы  правопорядка  арестовали  174  участника  беспорядков,  произошедших  в  столице 
Азербайджана. Об этом сообщил журналистам министр внутренних дел страны Рамиль Усубов. По словам главы МВД, 
создана  специальная  оперативно-  следственная  группа,  которая  ведет  допрос  арестованных.  "Многие  из  них  уже 
раскаиваются в содеянном", - сказал Усубов. Он также сообщил, что в результате кровавых столкновений в центре Баку 
ранены 50 полицейских, 20 из них тяжело, и 16 солдат внутренних войск. Среди участников беспорядков ранены более 20 
человек. По данным министра, погиб один человек. 

Как подчеркнул Усубов,  следствие располагает данными о том,  что организаторами противостояния являются 
председатель оппозиционной партии "Мусават" Иса Гамбар, а также ряд функционеров этой партии. "Все, кто организовал 
кровавое противостояние, будут отвечать по закону", - сказал министр. Усубов не исключил возможность новых попыток 
оппозиции провоцировать столкновения. Он отметил, что располагает данными о том, что "при подстрекательстве Исы 
Гамбара из провинции в Баку направляюся вооруженные сторонники лидера "Мусават". Как подчеркнул Усубов, "любые 
попытки  дестабилизировать  ситуацию  в  стране  и  развязать  новые  беспорядки  получат  адекватный  ответ  сил 
правопорядка". 

17  октября.  Милли  меджлис  /парламент/  Азербайджана  потребовал  от  правоохранительных  органов  страны 
выявить  всех  организаторов  и  участников  массовых  беспорядков  в  столице  страны  16  октября  и  привлечь  их  к 
ответственности.  Обсудив  сегодня  на  внеочередном заседании общественно-  политическую ситуацию в  Азербайджане 
после президентских выборов, парламент расценил действия трех оппозиционных партий - "Мусават", "Умид" /Надежда/ и 
Демократической партии, "спровоцировавших в Баку массовые беспорядки с тяжелыми последствиями,  как провокацию 
против государственности Азербайджана и его международного имиджа". В принятом постановлении отмечается, что вся 
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ответственность за человеческие жертвы, ранения сотрудников правоохранительных органов и мирных жителей, ущерб 
госимуществу и личной собственности граждан ложится на эти три партии. 

Как  сообщает  корреспондент  "Радио  Свобода",  по  представлению  Генеральной  прокуратуры  республики 
парламент  Азербайджана  лишил  депутатской  неприкосновенности  одного  из  лидеров  оппозиции  Игбала  Агазаде 
возглавляющего партию «Умид». Oн и Сульхеддин Акбар, заместитель главы партии «Мусават» были арестованы.

17 октября. Состоялся телефонный звонок заместителя Госсекретаря США Ричарда Армитажа Ильхаму Алиеву. 
Армитаж отметил сильную поддержку,  которую получил И.Алиев в  ходе выборов и подтвердил желание американской 
стороны тесно сотрудничать с ним и с Азербайджаном в будущем. Он также призвал к прекращению дальнейшего насилия 
и подчеркнул, что все стороны должны проявлять максимум сдержанности.

17  октября.  Грузия  начала  импортировать  электроэнергию  из  России,  сообщил  журналистам  генеральный 
директор  тбилисской  электрораспределительной  компании  "Тэласи"  Дангирас  Николаюнас.  "В  четверг  вечером  Грузия 
получит дополнительные 100 мегаватт электроэнергии из России", - сообщил он. Импорт электроэнергии из России через 
ЛЭП Кавтасиони был прекращен после диверсии и расстрела линии в начале сентября. По решению президента Грузии 
безопасность ЛЭП в Кавтасиони в предстоящую зиму будет обеспечивать подразделение министерства госбезопасности 
Грузии. 

Между тем, представитель российской партии "Единая Россия" Александр Владиславлев, находящийся в столице 
Грузии по приглашению грузинской партии "Эртоба" ("Единство"), заявил в эфире "Рустави 2", что "России абсолютно не 
безразлична судьба Грузии" и что "за двести с лишним лет грузино-российская дружба прошла серьезные испытания", 
однако в грузино-российских отношениях "не существует неразрешимых проблем". При этом он отметил, что "постсоветские 
ошибки были совершены с обеих сторон". Владиславлев выразил уверенность в том, что решение вопроса абхазского и 
южно-осетинского конфликтов обязательно будет найдено - по его словам, эти вопросы решатся "сами собой" после того, 
как российская сторона поймет, что посредник для их решения не нужен.

17 октября. "Я бы не хотел давать никаких оценок относительно ситуации в Азербайджане. Отмечу лишь, что мы с 
большим вниманием следим за ситуацией в соседней стране и находимся в курсе оценок наблюдателей ОБСЕ и заявления 
ЦИК Азерабайджана  о  том,  что  президентом избран Ильхам Алиев",  -  заявил журналистам министр  иностранных дел 
Армении  Вардан  Осканян.  "Армения  будет  работать  с  новоизбранным  президентом  Азербайджана  в  направлении 
урегулирования нагорно-карабахского конфликта и выражает надежду на то,  что он сможет действительно продолжить 
переговоры  так  же,  как  это  делал  прежний  президент,  доведший  их  до  определенного  уровня",  -  подчеркнул  глава 
внешнеполитического ведомства Армении.

17  октября.  Вопросы  активизации  армяно-белорусского  экономического  сотрудничества  обсудили  президент 
Армении Роберт Кочарян и министр иностранных дел Белоруссии Сергей Мартынов, находящийся с трехдневным визитом 
в Армении. Как сообщили в пресс-службе президента Армении, глава МИД Белоруссии положительно оценил итоги пятого 
заседания  межправительственной  торгово-экономической  комиссии  и  выразил  уверенность,  что  достигнутые 
договоренности  позволят перенести двустороннее  сотрудничество в  практическую плоскость.  В  качестве приоритетных 
сфер сотрудничества стороны отметили науку, высокие технологии и сельское хозяйство. По данным статслужбы Армении, 
армяно-белорусский  товарооборот  за  8  месяцев  2003  года  составил 2,57  млн долларов,  что  на  61,6  проц превышает 
показатель аналогичного периода 2002 года.

18 октября. Фактов, подтверждающих, что беспорядки, организованные партией "Мусават" в Баку 15-16 октября, 
были осуществлены с целью государственного переворота, нет. Об этом заявил избранный президент республики Ильхам 
Алиев в беседе с журналистами в субботу. "Таких фактов нет. Это массовые беспорядки. Я неоднократно говорил, что 
ничего не забывается. Азербайджанский народ хорошо помнит про 1992-1993 годы. В эти годы именно эти люди пролили 
братскую кровь в Азербайджане", - сказал Алиев. По его словам, "именно эти люди ввергли Азербайджан в хаос в эти годы 
и после этого новые беспорядки являются, как будто, повторением событий прошлого". "Разница лишь в том, что в то время 
их разрушительная политика смогла повлиять на руководство страны, находившееся у власти в 1992 году. А сейчас не 
получилось и никогда не получится. Азербайджан - сильное государство, он в состоянии себя защитить. Конечно же, таким 
действиям положен конец, и впредь будут приниматься серьезные меры", - подчеркнул Алиев. Он также отметил, что "те, 
кто участвовал, руководил этими беспорядками и провоцировал людей на антизаконные действия, ответят перед законом".

18  октября. Министр  внутренних  дел  Азербайджана  Рамиль  Усубов  не  исключил  скорый  арест  лидера 
оппозиционной партии "Мусават" Исы Гамбара, который, по предположению властей, является одним из организаторов 
недавних  беспорядков  в  Баку.  "Если  следствие  докажет,  что  Иса  Гамбар  руководил  этими  массовыми  беспорядками, 
провоцировал людей на это, то, без сомнения, он ответит перед законом",  - сказал глава МВД журналистам в субботу. 
Усубов  сообщил,  что  в  связи  с  событиями  15-16  октября  уже  возбуждены  два  уголовных  дела,  и  составленная  из 
работников МВД и прокуратуры следственная группа принимает необходимые меры для выявления всех причастных к этим 
инцидентам. Министр сказал, что по последним данным задержано около 200 человек за совершение преступлений в те дни 
или подозреваемые в этом, а также некоторые из руководящих ими лиц, включая Игбала Агазаде, лидера одной из партий, 
входящих в избирательный блок Исы Гамбара. "Собранные доказательства дают все основания заявлять о том, что Игбал 
Агазаде является одним из организаторов массовых беспорядков", заявил Усубов. 

18  октября. Евросоюз  отмечает  "некоторые  недостатки"  в  ходе  президентских  выборов  в  Азербайджане,  но 
вместе  с  тем  признает,  что  по  сравнению  "с  предыдущими  выборами  был  достигнут  прогресс".  Об  этом говорится  в 
заявлении Евросоюза,  распространенном пресс-службой в Брюсселе.  Согласно предварительным выводам руководства 
Евросоюза,  избирательная  кампания  в  принципе  "была  хорошо  организована".  В  Брюсселе  признают,  что  "были 
предприняты  значительные  усилия",  чтобы выборы соответствовали  международным  нормам.  Руководство  Евросоюза 
выразило надежду, что новый президент Азербайджана будет управлять страной, исходя из "демократических принципов и 
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ценностей". При этом Брюссель надеется, что новый глава государства будет способствовать урегулированию конфликта с 
Арменией.

18 октября. Новоизбранный президент Азербайджана Ильхам Алиев заявил о готовности сделать все для тесного 
сотрудничества  России  и  Азербайджана  на  всех  уровнях.  "Я  буду  делать  всё  для  того,  чтобы  наши  страны  тесно 
сотрудничали  и  на  двусторонней  основе,  и  в  региональном  масштабе,  и  я  уверен,  что  наши  совместные  действия  в 
международном масштабе, в решении международных вопросов тоже будут служить на благо и пользу наших стран",  - 
сказал Алиев. Это заявление было сделано в ходе приёма посла РФ в Азербайджане Николая Рябова. При этом он указал 
на отсутствие каких-либо проблем между двумя странами. "Между Россией и Азербайджаном нет никаких проблем. Это 
говорит о том, что все проблемы, которые были в прошлом, успешно разрешены, и наша задача только будет заключаться 
в  том,  чтобы те  позитивные достижения,  которые достигнуты,  укреплять  и  развивать",  -  сказал  он.  Алиев  подчеркнул 
приоритетный  характер  сотрудничества  России  и  Азербайджана.  "Россия  и  Азербайджан  являются  стратегическими 
партнерами.  Отношения с Россией  для нас носят  приоритетный характер,  и  мы очень заинтересованы в дальнейшем 
развитии этих отношений на всех уровнях - и в области экономического сотрудничества, и в политической плоскости, и в 
культурной  и  во  всех  других  областях.  Это  будет  служить  благу  граждан  обеих  стран",  -  сказал  Ильхам  Алиев.  "Мы 
испытываем самые глубокие чувства симпатии к русскому народу", - добавил он. Алиев отметил, что для него “очень ценно 
и очень важно поздравление Владимира Путина по поводу моего избрания президентом Азербайджана".

18 октября. Международный валютный фонд планирует возобновить финансовую помощь Грузии после годичного 
перерыва,  -  заявил  советник  президента  Грузии  по  экономическим  вопросам  Тему  Басилиа.  Он  сообщил,  что  Совет 
директоров  МВФ  дал  зеленый  свет  программе  по  уменьшению  бедности  и  экономического  роста  для  Грузии., 
разработанную с участием экспертов фонда. Программа, рассчитанная на 12 лет, начнется в 2004 году. Программа будет 
состоять из долгосрочных низкопроцентных кредитов на сумму 466 млн долларов.

19  октября. Центризбирком  Азербайджана  официально  подтвердил  избрание  Ильхама  Алиева  президентом 
республики. Согласно данным ЦИК, по всем 5 тыс. 129 избирательным участкам в 124 округах за него проголосовали 1 млн 
860 тыс. 346 человек или 76,84% избирателей. Главный соперник Алиева, лидер партии “Мусават“ Иса Гамбар, получил 
13.97% голосов. За ним следуют бывший лидер Либеральной партии Лала Шовкет-Гаджиева с 3.62%, Председатель Партии 
Национальной Независимости Этибар Мамедов с 2.92%, лидер партии Адалет (Справедливость) Ильяс Измаилов с 1%. 
Другие кандидаты получили менее 1% голосов. Явка на выборах составила 71.23% или 3,164,348 человек.

20 октября. Директор представительства ОБСЕ по демократическим институтам и правам человека Кристиан 
Строхал  выразил  глубокую  обеспокоенность  арестами  активистов  и  сторонников  оппозиции  в  Азербайджане.  Он,  в 
частности,  осудил  задержания  многих  сотрудников  избиркомов,  которые  отказывались  утверждать  избирательные 
протоколы на участках в своих районах. “Совершенно неприемлемо, что сотрудники избиркомов вынуждены подписывать 
избирательные  протоколы под  давлением  и  под  угрозами  в  адрес  их  семей  или  своей  работы“.  Он  также  призвал  к 
немедленному освобождению всех задержанных сотрудников избиркомов и осудил аресты представителей оппозиции в 
районах, где не было беспорядков.

20  октября. Президент  Грузии  Эдуард  Шеварднадзе  заявил  сегодня,  что  "Азербайджан  был  и  остается 
стратегическим союзником и другом Грузии".  На брифинге в Госканцелярии он сказал, что "Грузии не безразлично, как 
развиваются события в соседнем дружественном государстве". Касаясь результатов выборов в президенты Азербайджана, 
Шеварднадзе  отметил:  "Итоги  этих  выборов  не  вызывают  никаких  сомнений,  они  отражают  настроения подавляющего 
большинства населения Азербайджана, поддержавшего Ильхама Алиева". Президент Грузии сказал, что "после выборов 
Азербайджан столкнулся с временными проблемами", которые, по его словам, "обязательно будут преодолены".

20 октября. Грузия не планирует запрашивать помощь НАТО для охраны нефтепровода Баку-Тбилиси- Джейхан 
заявил Заместитель секретаря Совета Национальной Безопасности Грузии Георгий Мжаванадзе. По его словам, охрана 
будет осуществляться частями национальной гвардии при поддержке министерств внутренних дел и безопасности Грузии.

21  октября. Представитель  госдепартамента  США  Адам  Эрели  заявил,  что  Соединеные  Штаты  “глубоко 
разочарованы  и  озабочены“  тем,  что  президентские  выборы  в  Азербайджане  “не  соответствовали  международным 
стандартам“.  Он солидаризовался с  оценкой,  данной  выборам ОБСЕ,  и  указал  на  “серьезные недостатки“  в  процессе 
выборов такие как “отсутствие равных возможностей у кандидатов, полицейское запугивание в предвыборный период и 
необъективные  избирательные  комиссии.  Далее  Эрели  сказал:  “В  день  выборов  наблюдатели  явились  свидетелями 
серьезных нарушений,   включая неточные избирательные листы,  препятствующие голосованию законных избирателей, 
запугивание голосующих и подтасовок избирательных бюллетеней. Наблюдатели также сообщили о серьезных нарушениях 
в подсчете голосов и составлении протоколов.  Эти проблемы ставят под сомнение законность выборов.  Соединенные 
Штаты будут  работать  с  новоизбранным Президентом Ильхамом Алиевым и  его  правительством,  но  мы считаем,  что 
руководство Азербайджана упустило важную возможность продвинуть демократизацию, проведя выборы, заслуживающие 
доверия.  Мы  также  чрезвычайно  озабочены  насилием  после  выборов  и  что,  как  представляется,  является  волной 
политических арестов. Те кто нарушает закон, должны быть наказаны, будь то гражданские лица, либо полиция, и мы 
прызываем  к  заслуживающему  доверия  и  открытому  расследованию.  Мы  также  призываем  оппозиционные  партии 
действовать мирно и в рамках закона“.

21 октября. Избранный президентом Азербайджана Ильхам Алиев пообещал продолжить дело отца. "Нынешний 
Азербайджан - это произведение Гейдара Алиева, и о том, что он сделал для страны, можно говорить часами. И его курс мы 
должны продолжить", - заявил Ильхам Алиев в интервью "Российской газете". "Я всегда стремился и буду стремиться быть 
похожим на отца", - сказал он, -"Я буду продолжать курс на развитие свободного общества и демократии". Алиев также 
отметил, что не собирается менять команду, работавшую с его отцом. "Эти люди доказали, что они могут работать на благо 
Азербайджана", - сказал он. Отвечая на вопрос о том, не смущает ли его перспектива войти в историю лишь в качестве 
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продолжателя дела Гейдара Алиева, а не президента-новатора, Ильхам Алиев заявил: "В истории Азербайджана уже были 
подобные "новаторы", которые хотели закрыть школы с русским языком, Академию наук, творческие союзы... Так вот всем 
этим "новаторам" наш народ показал на дверь". 

21 октября. Грузия депортировала в Россию задержанных десять дней назад троих чеченцев, сообщил начальник 
кахетинской региональной полиции Грузии Зураб Тушури. Он сказал, что трое чеченцев были задержаны 11 октября близ 
села Друиси в Панкисском ущелье. Накануне на традиционном брифинге президент Грузии Эдуарад Шеварднадзе сообщил 
журналистам, что на днях были задержаны трое чеченцев, которые незаконно проникли на территорию Грузии, нарушив 
грузинскую государственную границу. Эти люди подлежат депортации, сказал Шеварднадзе.

21  октября. Приход  на  грузинский  рынок  дочерней  компани  "Газпрома"  —  "Газэкспорт"  ознаменовался 
увеличением поставки природного газа в Грузию. Таким образом, вместо 500 тысяч кубометров топлива в сутки Тбилиси 
будет получать 700 тысяч кубометров по цене 60 долларов за тысячу кубометров. Как сообщили в Министерстве топлива и 
энергетики Грузии, поставки увеличились, несмотря на то, что тбилисская газораспределительная компания АО "Тбилгаз" 
все еще не имеет с "Газэкспортом" подписанного документа о поставках газа в город. "Газэкспорт" вошел на тбилисский 
рынок не так давно, заменив "Итеру", и с тех пор Тбилиси получает газ без документального обоснования.

21  октября. "Грузино-американское  сотрудничество  входит  в  новую  фазу",  -  заявил  на  брифинге  в  Тбилиси 
возвратившийся из США министр обороны Грузии Давид Тевзадзе. Во время визита в США главы оборонного ведомства 
Грузии  стороны  обсудили  ход  программы  "Трейнинга  и  экипировки"  грузинских  антитеррористических  сил,  которая 
финансируется  американской  администрацией.  По  заявлению  министра  обороны,  в  средних  числах  ноября  в  Грузию 
приедет группа американских экспертов, чтобы ознакомится с проблемами Вооруженных сил Грузии и оценить уровень 
подготовки 11-ой бригады МО Грузии, которая прошла подготовку в рамках программы "Трейнинга и экипировки". "США 
планируют активное участие в процессе реформирования Генерального штаба ВС Грузии", - отметил министр

21 октября. Европейский  Союз  (ЕС)  по-прежнему выступает  за закрытие  Армянской  атомной  электростанции 
(ААЭС) и готов помочь Армении в этом вопросе. Об этом во вторник сообщил спецпредставитель ЕС в регионе Южного 
Кавказа Хейкки Талвитие, находящийся с визитом в Армении. По его мнению, остановка АЭС следует из ее географического 
расположения - ведь Армения находится в зоне повышенной сейсмической активности.

21 октября. ВВП Армении в прошедшем году увеличился на 15.2%. Промышленное производство выросло на 
20.5%, а внешняя торговля - на 40.1% сообщила национальная статистическая служба Армении.

22  октября. В  Ереване  председатель  правления  РАО  "ЕЭС"  Анатолий  Чубайс  и  премьер-министр  Армении 
Андраник Маркарян подписали протокол по вопросам углубленного сотрудничества между Россией и Арменией, в котором 
зафиксирована  необходимость  перевода  энергосистем  России  и  Армении  в  параллельный  режим.  При  этом  Чубайс 
выступил  за  создание  единой  энергосистемы  Закавказья.  Об  этом  он  заявил  на  пресс-конференции  в  Ереване,  по 
окончании  переговоров  с  Андроником  Маркаряном.  Он  напомнил,  что  энергосистема  Армении  на  сегодняшний  день 
единственная,  которая  работает  изолированно  от  остальных  стран  СНГ.  По  его  словам,  формированию  единой 
энергосистемы Закавказья "препятствуют, конечно, не проблемы электрические, а проблемы политические". "Мне кажется, 
есть основания попробовать отодвинуть политические проблемы и решать реальные практические вопросы, несмотря на 
то, что остаются известные политические вопросы", - сказал глава РАО "ЕЭС". Чубайс сообщил, что эта позиция совпадает 
с  позицией  премьер-министра  Армении."С  этой  позицией  премьер-министра  Армении,  и  одновременно  уже  будучи 
собственниками ключевых энергетических объектов республики, мы сможем начать разговор с нашими азербайджанскими 
коллегами", - сказал Чубайс. "У нас появляются новые аргументы, чтобы решить эту задачу", - добавил он. "На первом 
этапе у нас есть задача восстановить параллельную работу энергосистем Армении и Азербайджана, что даже при нулевом 
балансе экспорта-импорта все равно выгодно и для армянской, и для азербайджанской энергосистем, для повышения их 
устойчивости", - подчеркнул Чубайс. "Это первый этап, но на втором этапе вполне могут появиться проекты совместного 
выхода в третьи страны", - сказал он. По словам Чубайса, "такой третьей страной может стать Турция". "Там есть вполне 
серьезные замыслы", - подчеркнул он.

23  октября. Иранское  посольство  в  Баку  выступило  с  опровержением обвинений  выдвинутых  против  Ирана 
азербайджанскими  властями  и  прессой  о  вмешательстве  во  внутренние  дела  Азербайджана  в  хпде  прошедших  в 
Азербайджане  выборов,  включая  обвинения  отдельных  лидеров  оппозиции в  шпионаже в  пользу  Ирана.  В  заявлении 
указавыется, что азербайджанские власти прекрасно осведомлены о том, что лидеры оппозиции получают поддержку от 
других стран, а не от Ирана. Как указывается в заявлении, Иран не поддерживал никого из кандидатов и был первым 
государством, поздравившем Ильхама Алиева с победой.

24 октября. Азербайджанские власти готовы к конструктивному диалогу с оппозицией, но при условии, что ее 
лидеры отойдут  от  безосновательных  претензий.  Об  этом  заявила  заместитель  исполнительного  секретаря  правящей 
партии "Ени Азербайджан" Бахар Мурадова. "Власти Азербайджана всегда были готовы к диалогу ради национального 
примирения и неоднократно заявляли об этом. К сожалению, на эти предложения оппозиция ответила событиями 15-16 
октября, но мы и после этого не отказываемся от диалога", - отметила Мурадова. 

24 октября. Министр внутренних дел Азербайджана Рамиль Усубов провел встречу с послом США в Баку Рено 
Харнишом. Стороны отметили, что оба государства интенсифицировали свои отношения в таких областях как борьба с 
терроризмом, незаконный оборот наркотиков и другой трансграничной преступностью. Стороны также обсудили события 16 
октября в Баку.

24 октября. Избранный президент Азербайджана Ильхам Алиев принял командующего сухопутными войсками 
Турции  Айтаджа  Йалмана.  На  встрече  И.Алиев  заявил,  что  считает  необходимым  поиск  новых  путей  урегулирования 
карабахского конфликта. Алиев подчеркнул, что его страна хочет мирного разрешения проблемы. Однако, по его словам, 
переговоры как  на  двусторонней  основе,  так  и  в  рамках Минской  группы ОБСЕ по  Нагорному Карабаху  пока не дали 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

110



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

результата. "Поэтому надо работать в направлении поиска новых путей урегулирования", - сказал Алиев. Он отметил, что 
между  его  страной  и  Турцией  развивается  тесное  сотрудничество.  Затронув  вопрос  о  структуировании  армии,  Алиев 
отметил,  что  азербайджанская  армия  проходит  через  сложный  период,  и  Турция   вносит  важный  вклад  помогая 
Азербайджану.  Поздравив  И.Алиева  с  избранием  на  пост  президента,  Йалман  заявил,  что  отношения  между  двумя 
странами  должны  развиваться  в  соответствии  с  принципом  “одна  нация,  два  государства“,  предложенном  Гейдаром 
Алиевым. Он также подчеркнул, что двусторонние отношения должны подняться на более высокий уровень. Коснувшись 
карабахской проблемы, Йалман заявил, что Турция рассматривает ее как свою собственную. 

25 октября. Мэр Баку Хажибала Абуталибов направил письмо председателю партии “Мусават“ Иса Гамбару с 
требованием освободить помещение на проспекте Азербайджана, где сейчас находится штаб-квартира партии. По словам 
мэра,  штаб-квартира  базируется  в  историческом  здании,  имеющим  архитектурную  ценность.  Министерству  экономики 
Азербайджана поручено подыскать партии другое помещение.

25 октября. Армения и НАТО провели в Брюсселе очередной раунд консультаций по вопросам безопасности. Как 
сообщили в субботу РИА "Новости" в управлении информации и по связям с общественностью МИД Армении, армянскую 
делегацию  возглавлял  заместитель  министра  иностранных  дел  Татул  Маркарян,  делегацию  НАТО  -  заместитель 
Генерального  секретаря  НАТО,  посол  Гюнтер  Альтенберг.  В  ходе  встречи  были  обсуждены  вопросы  региональной 
безопасности, сотрудничества Армения-НАТО в рамках программы "Партнерство во имя мира", а также возможные пути 
развития и углубления отношений на основе программ,  принятых на Пражском саммите альянса в  Праге в  2002 году. 
Стороны также обсудили вопросы,  связанные с развитием сотрудничества между Арменией и НАТО в политической и 
военной сферах, в области управления чрезвычайными ситуациями, информации и прессы, науки и образования. По итогам 
переговоров стороны заявили о готовности развивать и углублять сотрудничество в данных сферах. Как отметили в МИД 
Армении, заместитель генсека НАТО дал высокую оценку прошедшим в этом году в республике военным учениям, отметив 
важность участия Армении в организуемых НАТО мероприятиях.

27 октября. Ряд депутатов Национального Собрания Нагорно-Карабахской Республики высказали местной газете 
"Азат  Арцах"  (Свободный Карабах)  свое  мнение  относительно  возможности  возобновления переговорного  процесса  по 
урегулированию карабахской проблемы: "Карабахская проблема не может оставаться вечно неразрешенной. Решение же 
должно быть принято с учетом доброй воли не только народов и властей, но и сверхдержав, имеющих в регионе свои 
интересы. Думаю, что в ближайшие месяцы посредники выступят с новыми предложениями", - заявил глава парламентской 
фракции Армянской Революционной Федерации "Дашнакцутюн" (АРФД) Ваграм Балаян. Другой представитель АРФД, член 
постоянной парламентской комиссии по внешним сношениям Максим Мирзоян придерживается того мнения, что Алиев-
младший должен доказать всему миру и собственному народу, что он серьезный политик и заменяет отца не случайно. По 
словам Мирзояна,  необходимо изменить  формат  переговоров.  "На  начальной  стадии их  нужно  проводить  в  плоскости 
Нагорный Карабах - Армения - Азербайджан, а далее Армения должна выступать только в качестве гаранта безопасности 
НКР",  -  отметил  депутат.  Он  считает  маловероятным  включение  Турции  в  переговорный  процесс  в  качестве  гаранта 
Азербайджана.  По  мнению  председателя  парламентской  комиссии  по  внешним  сношениям  НКР  Ваграма  Атанесяна, 
Азербайджан не может не согласиться сесть с Нагорным Карабахом за стол переговоров, если заинтересован в скорейшем 
и  окончательном урегулировании проблемы. "Более чем нелогично,  если  не  смешно,  звучит  выражение -  карабахское 
урегулирование без участия Карабаха. Ведь без Степанакерта какое-либо соглашение не может быть подписано. Что же 
касается роли Армении, она, как признанная на международном уровне страна, должна быть гарантом права свободного 
самоопределения и безопасности народа НКР", - заявил В.Атанесян.

Против "Баку-Джейхана" подготовлено досье
ИАА “МиК“

"Досье"  из  220  страниц,  составленное  15  организациями  из  10  стран,  в  котором отражаются  все  негативные 
стороны  проекта  строительства  нефтепровода  "Баку  -  Тбилиси  -  Джейхан"  (БТД),  представлено  Хилари  Бенн  - 
международному секретарю по развитию правительства Великобритании. Она должна принять решение о том, насколько 
проект  соответствует  экологическим,  общественным  и  другим  требованиям,  а  затем  дать  добро  на  выделение 
общественных денег для реализации этого проекта. 

Бенн занимает эту должность всего около месяца, но за это время она уже успела в полной мере испытать "силу и 
мощь" противников БТД. Помимо составленного ими "досье" были проведены и встречи тет-а-тет,  а также направлены 
сотни писем в адрес нового секретаря. В "досье" же собраны все результаты проделанной до сих пор работы антикоалиции. 

Если  сделать  краткий  вывод  -  в  документе  утверждается,  что  проект  нарушает  международные  принципы 
выделения банковских ссуд по 173 отдельным статьям, включая отказ рассмотреть опасность землетрясений или нефтяных 
пятен в турецком порту Джейхан. И, конечно, главная претензия антикоалиции, в которую входят НПО "Друзья Земли", 
"Курдский проект по правам человека" и Corner House, - несоблюдение прав человека, а конкретно курдов. 

Все это сопровождается заявлениями, которыми антикоалиция, наверное, пытается "запугать" Бенн. "Если она 
скажет "да", то это означает окончательную потерю доверия к банкам. Она должна призвать к задержке проекта, пока не 
будут исправлены ошибки", - отмечает представитель Corner House в интервью английской газете Guardian. 

Ханна Грайффитс, активный участник антикампании, говорит: "Х.Бенн должна ратовать за развитие окружающей 
среды  и  не  признать  давление  от  новых  друзей  Лейбористской  партии".  Эти  НПО  утверждают,  что  правительство 
Великобритании также оказывает давление на Х.Бенн с целью добиться принятия положительного решения. 
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Международная финансовая корпорация (МФК) и Европейский банк реконструкции и развития (ЕБРР) должны 30 
октября и 11 ноября соответственно принять решение о кредитовании проекта.  Согласно утвержденному финансовому 
раскладу, 30% из стоимости БТД предоставляют сами компании-участницы проекта, а 70% - кредиты. 

Организации, которые привлекаются для кредитования БТД, подразделяются на четыре группы. В первую входят 
ЕБРР  и  МФК,  которые  собираются  выделить  собственные  средства,  а  также  предоставить  гарантии  под  кредиты 
коммерческих  банков.  Ко  второй  группе  относятся  экспортно-кредитные  агентства,  которые  предоставляют  гарантии 
коммерческим  банкам  для  финансирования  поставок  материалов  и  оборудования  из  США,  Великобритании,  Японии, 
Германии, Италии и Франции. Третью группу образуют сами коммерческие банки (их количество колеблется от 10 до 30),  
четвертую -  крупные  компании-кредиторы,  в  том  числе  BP  и  Statoil.  При  этом предполагается заключить  одно  общее 
соглашение с банками и кредитными организациями о финансировании строительства БТД (Media-Press). 

Будучи в Баку,  главный банковский эксперт, член группы природных ресурсов ЕБРР Шарлот Филлипс, в свою 
очередь, объяснила журналистам, каким образом собираются кредитовать БТД международные финансовые институты. 
Здесь также предполагается создание синдиката кредитов. ЕБРР может предоставить 100-150 млн. долларов, МФК - 100 
млн. долларов, а остальные коммерческие банки - 400-600 млн. долларов. 

"Коммерческие банки не очень лояльно относятся к выделению кредитов для таких развивающихся стран, как 
Азербайджан. Но после того, как они увидят, что проект поддерживают МФК и ЕБРР, их отношение должно измениться к 
лучшему". 

К слову, представитель ЕБРР вновь поддержала проект и в интервью Guardian заявила: "Банкиры уверены, что 
проект неопасен. Наоборот, БТД может дать своеобразный эффект стабилизации в регионе, поскольку правительства ряда 
стран вынуждены будут работать вместе". Представитель компании BP - оператора проекта - в свою очередь напомнил, что 
речь идет о кредитах, которые должны быть возвращены в будущем, причем с процентными начислениями. "Так что нельзя 
говорить, что для проекта используются свободные общественные деньги", - заключил он. 

Тем  не  менее,  опасения  по  поводу  влияния  на  решение  банков  давления  со  стороны  антикоалиции  все  же 
имеются. Ведь процесс выделения кредитов задержался именно "благодаря" их влиянию (первоначально планировалось, 
что банки дадут ссуды уже в мае-июне текущего года). 

Однако,  если  раньше и  были  хоть  и  не  очень  активные,  но  все  же  попытки  противостоять  антикампании  со 
стороны азербайджано-грузино-турецких НПО, то в последнее время и они вроде бы прекратились. Между тем именно 
сейчас это крайне необходимо для проекта. 

"Мы больше не будем помогать реализаторам проекта БТД, потому что они пренебрегают нашими замечаниями". 
Так  разъяснил  причину  пассивности  местных  неправительственных  организаций  глава  экологической  группы 
Национального форума НПО Азербайджана Тельман Зейналов.  Он напомнил,  что летом этого года группа  активистов 
местных  организаций  провела  мониторинг  на  азербайджанском  участке  БТД,  и  было  составлено  соответствующее 
заключение. "Помимо положительных моментов мы выявили и некоторые нарушения, о которых оповестили правительство, 
BTC Co.  и BP-Azerbaijan.  Этот  мониторинг мы проводили с большим трудом,  без  должного финансирования,  именно с 
целью поддержать проект. Но в итоге все инстанции, к которым мы направили наши замечания, не сочли нужным принять 
их во внимание", - посетовал Т.Зейналов. 

Он также сообщил, что ряд представителей НПО, входящих в коалицию в защиту БТД, пришли к мнению, что 
причина столь пренебрежительного отношения к ним заключается в чрезмерной раздутости этой коалиции. "Нас много, 
поэтому действуем мы неэффективно", - считает эколог. Поэтому около 10 НПО, представляющих Азербайджан, Грузию и 
Турцию, решили объединиться в новую группу, основной целью которой должны быть проведение мониторинга и полный 
контроль над реализацией проекта. "Уже есть соответствующая договоренность с грузинскими коллегами. К нашей идее 
проявили  интерес  и  финансовые  структуры.  Мы  считаем,  что  так  можем  добиться  больших  результатов",  -  отметил 
Т.Зейналов.  Он  еще  раз  подчеркнул,  что  большинство  азербайджанских  НПО  поддерживают  БТД,  однако  "крайне 
необходим и контроль над реализацией проекта строительства трубопровода"

АЗЕРБАЙДЖАН
К итогам президентских выборов в Азербайджане

Михаил Александров, доктор политологии
Президентские  выборы  в  Азербайджане  состоялись.  Как  и  ожидалось  большинством  наблюдателей,  победу 

одержал премьер-министр  страны Ильхам Алиев,  выдвинутый правящей партией  "Ени  Азербайджан“,  сын  Президента 
Азербайджана  Гейдара  Алиева.  По  официальным  данным  Ильхам  Алиев  набрал  76,84%  голосов.  Азербайджанская 
оппозиция в лице партий "Мусават", "Эхрар" и "Умид" результаты выборов не признала. По заявлениям оппозиции, выборы 
были сфальсифицированы, а Ильхам Алиев выборы проиграл. Такая крайняя точка зрения не получила, однако, поддержки 
ни  среди  наблюдателей  за  выборами,  ни  среди  независимых  экспертов.  Отмечая  определенные  нарушения  в  ходе 
выборов, они однако сходились во мнении, что Ильхам Алиев на выборах победил. Отсюда – и формальное признание 
выборов со стороны США и Евросоюза.

Хотя выборы и не принесли каких-либо значительных сюрпризов, определенная интрига в них появилась после 
того,  как  Гейдар  Алиев  неожиданно  снял  свою кандидатуру  и  вышел из  предвыборной  гонки.  Первым кандидатом от 
правящей элиты Азербайджана стал Ильхам Алиев. В принципе И.Алиев уже достаточно давно был заявлен в качестве 
преемника  своего  отца  на  посту  президента.  Поэтому  изначально  было  непонятно  зачем  Гейдар  Алиев,  страдающий 
серьезным  сердечным  заболеванием,  вообще  выставил  свою  кандидатуру.  В  этом  виделась  определенная  слабость 
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власти, опасение со стороны правящей элиты, что Ильхам Алиев окажется недостаточно сильным лидером, способным 
удержать власть если события начнут  разворачиваться непредсказуемо.  Поэтому суть плана,  видимо,  состояла в  том, 
чтобы Гейдар Алиев победил на выборах, но затем бы уступил власть сыну, который стал бы исполняющим обязанности 
президента до следующих выборов. То есть, видимо, было желание повторить схему передачи власти от Ельцина к Путину, 
тем более что она успешно сработала.

Но жизнь, как это часто бывает, внесла свои коррективы. Здоровье Гейдара Алиева ухудшилось настолько, что он 
не только был не в состоянии участвовать в выборах, но и находится в Азербайджане, так как нуждался в стационарном 
лечении в госпитале самого высокого класса, каких в Азербайджане просто нет. И избрание Гейдара Алиева вот в таком вот 
варианте – нахождения за рубежом, стационарное лечение в госпитале и неучастие в избирательной кампании выглядело 
бы явным перебором, который дал бы сильные дополнительные козыри оппозиции.

Поэтому волей-неволей, а пришлось выдвинуть И.Алиева кандидата номер один, в то время как Гейдар Алиев 
снял свою кандидатуру. Определенный риск здесь безусловно был и неизвестно еще, пошла бы Азербайджанская элита на 
этот  шаг,  не  заручись  она  однозначной  и  явной  поддержкой  президента  России.  Ведь  опасность  была  не  столько  в 
возможности проиграть выборы по факту поданных голосов. Здесь как раз у Ильхама Алиева и его сторонников сомнений 
не  было.  Как  бы  не  критиковали  Гейдара  Алиева,  но  достигнутая  им  политическая  стабильность  многого  стоит.  И 
азербайджанский народ не стал бы так легко отказываться от нее в угоду разным политическим экспериментам, которыми 
была чревата победа оппозиции, тем более, что азербайджанцы еще хорошо помнят какую роль сыграли оппозиционеры в 
раскручивании политической дестабилизации Азербайджана в начале 90-х.

Опасность состояла именно в том, что увидев, что им противостоит не опытный и твердый Гейдар Алиев, а его 
молодой сын, которого сами оппозиционеры характеризовали как слабовольного плэйбоя, не имеющего ни авторитета, ни 
инстинкта выживания,  ни  опыта своего отца,  оппозиция могла бы пойти на внепарламентские методы захвата власти. 
Именно такой сценарий и стала раскручивать оппозиция, узнав о предварительных итогах выборов. Массовые беспорядки, 
организованные в  Баку  сразу  же  после  выборов,  стали  своего  рода  пробой  волевых качеств  сторон.  Оппозиция явно 
рассчитывала на то, что у Алиева-младшего сдадут нервы: он либо запаникует и утратит контроль над ситуацией, либо 
пойдет на чрезмерные ответные меры, которые приведут к гибли большого количества людей. После этого могла бы начать 
раскручиваться спираль озлобленности и реваншизма,  ведущая к  дестабилизации.  Отсутствие твердого  руководства  и 
авторитетного  лидера  могло  привести  к  расколу  в  правящем  лагере,  к  противоречивым  и  бессистемным  действиям, 
ведущим к поражению. 

Однако,  Ильхам Алиев,  видимо,  заранее  просчитал такую реакцию оппозиции и  приготовил соответствующие 
контрмеры.  Помимо  разработки  планов  борьбы с  беспорядками  и  расстановкой  сил  важно  было  обеспечить  перевес 
морального духа над оппозицией, чтобы обеспечить решительные действия сторонников своего собственного лагеря, не 
допустить  паники  и  разброда  в  их  рядах.  С  этой  точки  зрения  обещание  поддержки  со  стороны Президента  Путина, 
полученное во время визита И.Алиева в  Ялту,  сыграло немаловажную роль.  Эта встреча и это обещание превратило 
Ильхама  Алиева  в  политика  международного  масштаба  и  безусловного  лидера  в  своем  собственном лагере,  так  как, 
помимо него, никто иной в этом лагере такой поддержкой не располагал.

Надо отдать должное Путину, он свое обещание сдержал. Поддержка последовала в наиболее критический для 
И.Алиева момент. В то время как бушующая толпа сторонников оппозиции громили в Баку офисы и магазины, а западные 
наблюдатели распространялись о имевших место в ходе кампании нарушениях и фальсификациях, с телетайпной ленты 
поступило короткое, но веское сообщение о заявлении пресс-секретаря главы российского государства Алексея Громова. 
Он,  в  частности,  сообщил,  что  Президент  России  по  телефону из  Малайзии  поздравил Ильхама Алиева  с  избранием 
президентом  Азербайджана.  "Владимир  Путин  и  Ильхам  Алиев  договорились  в  ближайшее  время  подробно  обсудить 
возможности дальнейшего расширения российско-азербайджанского сотрудничества", -- сообщил Громов. 

Затем поступило и сообщение об официальной поздравительной телеграмме Путина И.Алиеву. В ней, в частности 
говорилось:  "Убедительная победа  на  выборах  показала,  что  народ Азербайджана  поддерживает  предложенную Вами 
взвешенную программу развития страны и её внешнеполитический курс.  Как и  на недавней встрече в Ялте,  хотел бы 
подчеркнуть  стратегическое  совпадение  интересов  наших  государств,  наличие  благоприятных  возможностей  для 
дальнейшего  укрепления  дружбы  и  традиционного  партнёрства  между  Россией  и  Азербайджаном.  Всё  это  отвечает 
интересам наших народов и служит важным фактором безопасности и развития Кавказского региона.  Рассчитываю на 
активное  сотрудничество  и  продолжение  содержательного  диалога,  который  мы  интенсивно  и  плодотворно  вели  с 
Гейдаром Алиевичем. Искренне желаю Вам, уважаемый Ильхам Гейдарович, успехов в Вашей ответственной деятельности 
на посту главы государства, а братскому народу Азербайджана - счастья и процветания".

Сразу же видно, что это не просто формальная телеграмма с поздравлениями, а важный политический документ, 
своего  рода  политическая  декларация.  В  то  время  как  азербайджанская  оппозиция  отказывалась  признать  выборы,  а 
западные  наблюдатели  рассуждали  о  фальсификациях  и  нарушениях,  здесь  говорилось  об  “убедительной  победе“  и 
“поддержке  азербайджанским  народом“  предложенной  И.Алиевым  программы  развития  страны,  а  также  содержалась 
недвусмысленная ссылка на “совпадение стратегических интересов“.  Но главное было в выборе момента. Думай Путин 
лишь о формальной любезности, у него не было бы никаких причин спешить с поздравлением. По крайней мере, он мог бы 
направить ее, вернувшись из зарубежной поездки.

Поэтому  поздравление  имело  конкретную  политическую  цель  –  поддержать  И.Алиева  и  предупредить 
азербайджанскую оппозицию о бесперспективности продолжения силового варианта. Как показал опыт развития стран СНГ 
за последние 10-12 лет, тот на чью сторону вставала Россия во внутреннем вооруженном конфликте всегда выигрывал. 
Противоположная  же  сторона  всегда  проигрывала.  Видимо,  азербайджанская  оппозиция  хорошо  освоила  этот  урок. 
Поэтому она отказалась от дальнейшей эскалации и беспорядки прекратились.
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Таким образом, оппозиция просчиталась и в оценке реальной расстановки сил вокруг Азербайджана и в оценке 
политической дееспособности и бойцовских качества Ильхама Алиева. Похоже, что в этом последнем случае оппозиция 
оказалась заложницей своих собственных мифологем. Дело в том, что было неправильно рассматривать И.Алиева как 
слабого и неспособного политика. Какие для этого были основания? Да ровным счетом никаких.

В  МГИМО  80-х  годов,  где  учился  И.Алиев,  начинающим  дипломатам  советской  империи  давали  хорошую 
политическую подготовку, подготовку реальную, а не для выступлений на собраниях, подготовку, позволявшую на равных 
конкурировать с  дипломатами Запада в жестких условиях  холодной войны.  Ильхам Алиев,  хотел он этого или нет,  но 
прошел эту непростую школу целиком. Он получил красный диплом, свободно владеет английским языком. Затем закончил 
аспирантуру и защитил кандидатскую диссертацию.  Несколько лет  преподавал на кафедре международных отношений 
МГИМО. То есть в теоретическом плане он был подготовлен, даже лучшем, чем его отец, ну и естественно намного лучше 
чем любой из деятелей оппозиции.

При этом надо  учитывать,  что  в  МГИМО,  где  учились  отпрыски  большинства  советской  элиты того  времени, 
И.Алиев просто не мог находиться в каком-либо особо привилегированном положении, так как там в это время учились дети 
и внуки равнозначных родителей, а то кое-кого и повыше, например, внук Брежнева. Ильхаму Алиеву даже не удалось 
вступить  в  КПСС  с  первой  попытки,  так  как  он  категорически  не  переваривал  общественную  работу,  справедливо 
рассматривая ее как профанацию и ненужную потерю времени. Но партийная организация курса, сославшись на это, не 
дала ему рекомендации. Надо сказать, что это было воспринято наверху как вызов устоям системы, как компрометация 
одного из членов Политбюро (Г.Алиева), избранного ЦК КПСС. Естественно, бунт был немедленно подавлен, и Ильхам со 
второй попытки в партию прошел. Но сам этот факт говорит о многом. Если бы все шло гладко, по накатанному, то ничего 
такого просто бы не случилось. Сам этот эпизод, наверное, стоил Ильхаму не мало  нервов и стал одним из уроков, на 
которых воспитывается характер.

Важным политическим опытом И.Алиева стала опала его отца. После смещения Гейдара Алиева с поста члена 
Политбюро для Ильхама наступила очень мрачная полоса. Казалось, что жизнь и карьера зашли в непреодолимый тупик. 
На что он тогда мог рассчитывать? Быть сыном Г.Алиева тогда было не то что не престижно и не перспективно, это было 
равнозначно  тому,  что  получить  волчий  билет.  Горбачевская  кампания  расследования  коррупции  в  мусульманских 
республиках, включая Азербайджан, бросала тень и на Ильхама. Получалось, что вроде и он коррупционер, хотя вообще не 
имел отношения ни к какой партийной или государственной работе. В МГИМО, где он тогда преподавал, и где тон задавали 
шеварднадзовские назначенцы, против Алиева начались гонения. Казалось бы странно, не бог весть какая у него была 
должность – преподаватель МГИМО. Зачем же спрашивается надо было травить человека? Ответ прост. И Шеварднадзе и 
его  назначенцы  из  кожи  вон  лезли,  чтобы  продемонстрировать  лояльность,  по  сути  собачью  преданность  политике 
Горбачева, а ради этого не гнушались и такими низкими, малозначительными приемами. 

Зато теперь Шеварднадзе делает широковещательные заявление о стратегическом союзе с Азербайджаном. Так 
на брифинге госканцелярии 20 октября, он заявил, что "Азербайджан был и остается стратегическим союзником и другом 
Грузии… .  Грузии не безразлично, как развиваются события в соседнем дружественном государстве". Касаясь результатов 
выборов в президенты Азербайджана, Шеварднадзе отметил: "Итоги этих выборов не вызывают никаких сомнений, они 
отражают  настроения  подавляющего  большинства  населения  Азербайджана,  поддержавшего  Ильхама  Алиева".  И  это 
вопреки  мнению  США,  которое  Шеварднадзе  беспрекословно  привык  принимать  к  исполнению.  Чувствует,  видимо, 
грузинский президент, что И.Алиев помнит ту кампанию против него в горбачевские годы. Ведь стоило тогда Шеварднадзе 
слово  сказать  и  эта  кампания  мгновенно  бы  прекратилась.  Видно  списал  он  тогда  семью  Алиевых  полностью  и  не 
предполагал, что так вот судьба вновь сведет их на политическом поле, только теперь с позиции силы будет выступать не 
он, Шеварднадзе, а молодой лидер суверенного Азербайджана Ильхам Алиев. Ведь без поддержки Азербайджана – Грузия 
сейчас ничто. Одна надежда у них осталась на нефтяную трубу из Азербайджана, а новый президент может ее в любой 
момент перекрыть.

Наконец  важным  политическим  опытом  явилась  работа  Ильхама  Алиева  на  различных  государственных 
должностях уже в самом Азербайджане после возвращения его отца к власти. Конечно, находясь в тени своего отца Ильхам 
не  имел  возможности  полностью  раскрыть  своих  политических  и  деловых  качеств,  видимо  руководствуясь  древней 
мудростью, что не надо “лезть поперек батьки в пекло“. Видимо, это и послужило причиной ложных представлений о нем 
как о неэффективном лидере. Однако последние события показали ошибочность этих взглядов. Алиев-младший грамотно 
провел избирательную кампанию, заручился поддержкой ключевого международного игрока в лице России, корректно вел 
себя по отношению к западным наблюдателям и эмиссарам, умело держал удар в момент беспорядков, не паниковал, 
грамотно и дозировано использовал силу, не допустив ни утери контроля за ситуацией, ни значительных человеческих 
жертв.

Конечно, относить все эти успехи насчет только личных качеств Ильхама Алиева было бы ошибочно. Эти качества 
не много бы стоили, не будь у него мощной социальной и политической опоры. Эта опора – нахичеванский клан. Сейчас он 
лидер клана, что автоматически обеспечивает ему поддержку всего клана. Клан занимает ключевые позиции в силовых 
ведомствах и экономических структурах, прежде всего, нефтяных.  Этот факт, кстати, в период предвыборной кампании и 
сразу  же  после  нее  неоднократно  упоминался  и  в  прессе  и  выступлениях  деятелей  оппозиции  преимущественно  с 
негативных позиций. Речь шла о разделе азербайджанского общества на группы имущих и неимущих, о клановой коррупции 
и эксплуатации природных ресурсов страны в узких интересах одной группы, о возвращении к трайбализму и пережиткам 
родового  строя.  Наряду  с  этим ставился  вопрос  о  создании опасного  прецедента  наследственной  передачи  власти,  о 
тенденции к возвращению монархии и движению назад в темные века.

Как нам в России относится к этим вполне очевидным, на первый взгляд, фактам? Видимо, было бы правильно 
воспользоваться классической формулой, что суть в деталях. Если посмотреть на роль кланов в современной политике, то 
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мы с удивлением, а может и без всякого удивления, обнаружим, что кланы – это вполне реальная вещь в политической 
жизни не только в Азербайджане, но во многих других странах, включая государства Запада. Взять, например, “эталон“ 
демократии,  США,  где сейчас правит клан Бушей. До этого правил клан Кеннеди,  но лидеров этого клана отстреляли. 
Конечно,  эти  кланы не  совсем такие  как  в  Азербайджане.  Родственные связи  там  минимальны,  хотя  и  существенны. 
Большинство клана составляют друзья, знакомые, партнеры по бизнесу итп. 

Не были ни для кого секретом и партийно-государственные кланы в СССР. В некоторых республиках такие кланы 
базировались на родовых признаках., в других формировались из друзей и знакомых. Кстати, корни нахичеваньского клана 
надо  искать  там,  в  советской  эпохе.  Этот  клан  укрепился  и  стал  наиболее  влиятельным  именно  тогда,  когда 
Азербайджанской ССР руководил Гейдар Алиев. Поэтому и неудивительно, что именно этот клан одержал победу в ходе 
отчаянной  борьбы за  власть  в  Азербайджане  в  начале  90-х.  А  в  России  в  период  ельцинизма  некоторые  партийно-
государственные кланы эволюционировали в государственные и государственно-промышленные. 

Есть ли существенная разница между кланом, где преимущественно состоят родственники, слегка разбавленный 
друзьями и знакомыми, и кланом состоящим в основном из друзей и знакомых, и слегка разбавленном родственниками? 
Думается,  что никакой принципиальной разницы в действительности нет.  Просто с  учетом специфики Азербайджана и 
особенностями  его  развития,  там  действуют  кланы  основанные  в  большей  мере  на  родственных  связях.  А  так, 
принципиально, это ничего не меняет. Есть ли альтернатива клановости в Азербайджане? Думается, что пока нет и не 
будет в ближайшей перспективе. Не будет клана Алиева, будет клан кого-нибудь еще и вовсе не обязательно, что он будет 
лучше для России. Так о чем тогда речь? Надо работать с тем, что есть.  В этой связи вспоминается крылатая фраза 
Сталина: “У меня нет других писателей“.

Еще  менее  убедительной  представляется  опасность  прецедента  с  наследственной  передачей  власти.  В 
действительности  в  Азербайджане  в  этом плане  сложилась  уникальная ситуация.  Просто  было,  кому из  детей  власть 
передавать. Алиев-младший оказался подготовленным для такой роли человеком., чего нельзя сказать о других странах 
СНГ. Кому могут передать власть по наследству Туркменбаши или Шеварднадзе? Ельцин, может быть, тоже был не прочь 
передать власть своей дочери, которая в последние годы фактически руководила государственными делами от его имени. 
Но какие были у нее шансы на победу на выборах? Ровным счетом никаких.

Именно  поэтому  сама  формула  о  наследственной  передачи  власти  через  выборы  представляется 
несостоятельной. Выборы уже подразумевают отсутствие наследования высшей должности в государстве. Не можем же мы 
говорить о наследственной передаче власти в США, где Буш младший сменил Буша старшего, хотя и не сразу, а после 
Клинтона. Вот и Клинтон хотел бы видеть свою жену Хиллари президентом США, и избраться ей помог в сенаторы, ну чем 
опять не наследование? Потому, что разрыв между сроками? Только не надо забывать, что Ильхаму Алиеву предстоят 
следующие  президентские  выборы.  И  вовсе  не  факт,  что  он  сможет  их  выиграть,  если  не  покажет  себя  достойным 
руководителем своей страны.

Вообще, сейчас для обозревателей характерен, прежде всего, анализ слабых сторон Ильхама Алиева в сравнении 
с его отцом. Никто однако еще не задавался вопросом, а может у нового президента есть преимущества? И действительно, 
такие  преимущества  имеются.  Прежде  всего,  он  молод,  энергичен,  что  позволит  ему  достаточно  времени  уделять 
государственной работе, а не пребывать в зарубежных клиниках, пуская дела на самотек. На этом основывается и меньшая 
зависимость Ильхама Алиева от своего окружения.  Ведь будучи часто больным и вынужденный подолгу находится за 
рубежом, Алиев старший должен был обеспечивать лояльность значительной части своего клана, иногда даже вопреки 
интересам дела. Не связанный такими ограничениями, Ильхам Алиев может, в принципе, спокойно избавиться от наиболее 
коррумпированной и неэффективной части азербайджанского руководства.

Молодость  нового  президента  также  дает  ему  основания  выдвинуть  на  руководящие  посты  в  стране  более 
молодых людей, мыслящих современно и прагматично. Пусть это будут люди из того же нахичеванского клана, но они будут 
людьми нового поколения, способные осуществлять руководство страной более современными и эффективными методами.

Наконец,  явным преимуществом Алиева-младшего является,  как  это ни странно,  отсутствие опыта советского 
партийно-государственного руководства. Да, Ильхам Алиев был воспитан внутри советской системы, был сыном крупного 
номенклатурного работника, но никогда сам не занимал каких-либо руководящих должностей в советский период. После 
окончания  института  он  проработал  несколько  лет  на  кафедре  Истории  международных  отношений  МГИМО.  Таким 
образом,  Ильхам  Алиев  не  стал  заложником  тех  методов  интриганства,  скрытности,  подсиживания,  доносительства  и 
стравливания, которые господствовали в партийно-государственном аппарате в тот период. То есть, можно предположить, 
что для нового президента будет характерна более открытая, более современная политика государственного руководства, 
более  отвечающая  современным  цивилизационным  стандартам.  Хотя,  безусловно,  ему  придется  считаться  с 
особенностями своей страны, менталитетом ее народа и реальным раскладом политических сил в правящей элите.

Другой  отличительной  чертой  нового  президента  является  отсутствие  у  него  сильной  связи  с  местечковым 
азербайджанским национализмом. В отличие от многих нынешних руководителей стран СНГ, он не делал карьеры в своей 
республике, не был представителем тех националистических номенклатур бывшего СССР, которые растащили на части 
великое государство. А следовательно, он лично не несет ни политической, ни моральной ответственности за их действия. 
Напротив, Ильхама Алиева, по крайней мере по воспитанию, скорее можно считать человеком Центра. Он вращался в 
имперской атмосфере дипломатической и академической Москвы 80-х годов. Поэтому можно сказать, что он наполовину 
москвич.  Получив  образование  и  научную  степень  в  МГИМО,  этот  человек  имеет  гораздо  более  широкий  кругозор  и 
способность к стратегическому мышлению, охватывающему большие пространства.

Одним словом, у Ильхама Алиева нет каких-либо особых причин брать под защиту “достижения“ гробовщиков 
СССР, а также следовать их взглядам и политике крайнего национализма. Напротив, у него есть все основания бросить 
свежий взгляд на положение Азербайджана на пост советском пространстве и предложить новые свежие идеи, которые 
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поведут его нацию к успеху и процветанию. И здесь главным элементом мог бы стать отказ от националистической внешней 
политики и переход к политике интеграции с другими государствами СНГ. Практика показала, что политика балансирования 
между двумя центрами силы:  Россией, с одной стороны, и США,  НАТО и Турцией с другой, проводившаяся Гейдаром 
Алиевым, начинает утрачивать свою эффективность. Возможно, эта политика и была эффективна, когда Азербайджану 
требовалось  обеспечить  политическую  стабильность  и  с  этой  целью  минимизировать  внешние  воздействия  на 
внутриполитический процесс. Но сейчас эта проблема уже решена и балансирование становится контр продуктивным. Оно 
консервирует Азербайджан в прежнем состоянии не определившейся страны, что мешает успешному движению вперед по 
пути полнокровного экономического развития и повышения жизненного уровня народа.

Для азербайджанского руководства настало время выбора, на кого ориентироваться. Сам по себе Азербайджан 
эффективно развиваться не может. Слишком маленькая и далеко не самодостаточная страна. Китай может, Индия может, а 
вот Азербайджан не может по объективным причинам. То есть можно конечно дергаться то туда, то сюда урывая кусок там, 
где дают, как это пытается делать режим Шеварднадзе в Грузии. Но это трудно назвать эффективной долговременной 
стратегией. А только разумная и перспективная политическая стратегия и может принести стабильность и экономическое 
процветание.

В этих условиях логичным шагом для Азербайджана при новом президенте мог  бы стать переход к политике 
сближения  с  государствами  СНГ  и  прежде  всего  с  Россией.  Действительно,  если  объективно  проанализировать 
международное положение Азербайджана, то очевидно, что и экономическое и политическое будущее этой страны связано 
с Россией. Здесь находится и огромный рынок для азербайджанской продукции, здесь Азербайджан мог бы получить и 
гарантии своей военной безопасности, включая ядерный зонтик, а также гарантии политической стабильности. И главное 
обе страны связывает глубокая общность культур и гуманитарных контактов.

Если взглянуть на других потенциальных партнеров Азербайджана, то становится очевидно, что ни один из них не 
имеет в полной мере всех тех преимуществ, которыми располагает Россия как потенциальный союзник Азербайджана. Для 
США  Азербайджан  -  не  более  чем  нефтяная  дойная  корова  и  потенциальный  плацдарм  для  проведения  имперской 
политики на Среднем Востоке и в Центральной Азии. Для Турции, с которой Азербайджан действительно имеет общие 
этнические и культурные корни, Азербайджан, тем не менее, скорее конкурент, чем партнер в экономической сфере. Схожая 
структура экономик этих стран и производство схожих товаров и услуг, за исключением нефти, не позволяет этим странам 
эффективно  развивать  торгово-экономические  отношения.  Напротив,  сельскохозяйственная  продукция  Азербайджана 
традиционно пользуется спросом на российском рынке. В политическом и военном плане Турция – не достаточно сильное 
государство, чтобы быть в состоянии предоставить Азербайджану эффективные гарантии безопасности и гарантировать 
политическую стабильность. Другой сосед, Иран, также слабо подходит на роль экономического партнера. Что касается 
политических и военных гарантий, то теоретически такие гарантии были бы возможны со стороны Ирана, но это означало 
бы постепенное поглощение Азербайджана и его соединение с иранским Азербайджаном. Таким образом, сближение с 
Ираном чревато для Азербайджана полным исчезновением с карты мира в качестве независимого государства.

В  этих  условиях  наиболее  логичным  для  Азербайджана  была  бы  дальнейшая  интеграция  в  политические, 
экономические и военные структуры СНГ.  В качестве первого шага Азербайджан мог  бы присоединиться к договору о 
свободном экономическом пространстве, Таможенному союзу, а затем и к договору о коллективной безопасности. Думается, 
что через эту политику, политику реинтеграции пост советского пространства на новых, современных принципах Ильхам 
Алиев  смог  бы  решить  и  проблему  карабахского  конфликта.  Ведь  если  на  пространстве  СНГ  будет  создана  новая 
реинтегрированная  экономическая  и  политическая  общность,  то  и  проблема  границ  утратит  прежнюю  актуальность,  а 
свободное передвижение людей и товаров вновь станет реальностью.

Видимо такая перспектива всерьез беспокоит и США и их союзников по НАТО. Не случайно и госдепартамент и 
ОБСЕ заняли довольно двусмысленную позицию по поводу итогов выборов. С одной стороны, они вроде бы признали 
победу И.Алиева, но с другой сделали оговорки о том, что во время выборов были серьезные нарушения и это ставит их 
законность  под  сомнение.  Этим же  объясняется  и  защита  Западом лидеров  азербайджанской  оппозиции,  устроивших 
беспорядки и, по идее, обязанных нести за это уголовную ответственность. Но полный разгром оппозиции в Азербайджане 
ни США, ни их союзников не устраивает. Им нужна свобода маневра на будущее. Если, вдруг,  И.Алиев продвинется в 
отношениях с Москвой чуть далее того, что сочтут приемлемым в Вашингтоне, тут ему сразу же припомнят и нарушения на 
выборах,  и  репрессии  против  оппозиции  и  объявят  страной-изгоем,  а  оппозиция  получит  всяческую  политическую  и 
материальную помощь. Однако, такая перспектива не должна пугать нового президента Азербайджана. Если он всерьез 
намерен  установить  союзнические  отношения  с  Москвой,  ему  нечего  опасаться.  Достаточно  сослаться  на  пример 
Лукашенко. Как бы ни хотели на западе его устранения, но руки коротки. Российский ядерный зонтик пока еще стоит не 
мало.

Президентская планка
17.10.2003. Независимая газета

Анатолий Гордиенко
Победу на выборах теперь уже бывшему азербайджанскому премьеру Ильхаму Алиеву, конечно, предрекали. Но 

не  столь  решительную.  Подсчет  голосов  продолжается,  однако  уже  к  утру  четверга  цифры,  поступившие  из  4660 
избирательных участков, не оставляли никаких сомнений: новым президентом Азербайджана стал Алиев-младший, который 
уже вчера получил поздравления президента России Владимира Путина. 

Итак, перемен, способных круто развернуть жизнь в Азербайджане, не произошло. К счастью или к несчастью - 
станет  ясно  потом.  Но  очевидно,  что,  победи  здесь  15  октября  один  из  тех,  кто  называет  себя  "демократической 
оппозицией", мы все получили бы другой Азербайджан. То, что во время предвыборной кампании успели озвучить лидеры 
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оппозиции,  то,  как  они  вели  себя  вчера,  когда  осознали  свой  провал,  не  оставило  сомнений:  в  случае  их  победы 
Азербайджан тут же взял бы четко, резко обозначенный курс на исламский фундаментализм. Это было бы повторение 
пройденного  -  азербайджанцы  ведь  и  сейчас  помнят  угрюмость  времен  первого  президента  Абульфаза  Эльчибея, 
пришедшего в начале 90-х к власти именно на волне национализма и исламизма. Демократией и терпимостью к людям 
других  взглядов,  другой  веры  в  республике  тогда,  что  называется,  и  не  пахло.  Даже  в  таком  традиционно 
интернациональном городе, как Баку. 

То, что произошло в Азербайджане сейчас, конечно же, тоже "не совсем демократия". Воспитанная бессменным на 
протяжении  десятилетий  безусловным  лидером  республики  Гейдаром  Алиевым  номенклатура,  в  том  числе  еще 
коммунистическая,  сохранила  власть.  Постаревший,  сдавший  физически  Алиев-старший  фактически  передал 
президентский  пост  своему  сыну  Ильхаму.  И  никого,  естественно,  не  вводили  в  заблуждение  сопутствующие  этому 
промежуточные  передвижения  Алиева-младшего  с  должности  вице-президента  Государственной  нефтяной  компании  в 
кресло премьер-министра страны. Ясно, что "отец нации" просто сделал свой выбор. 

Некоторые аналитики утверждают:  потребность в демократии и свободе в  большинстве стран приходит лишь 
тогда, когда до соответствующего уровня повышается уровень жизни населения. Называют даже конкретные цифры: люди 
начинают  думать  не  только  о  хлебе  насущном,  но  и  о  свободе,  правах,  демократии  тогда,  когда  на  душу  населения 
приходится не менее 3 тыс. долларов из внутреннего валового продукта страны. В России, к примеру, этот показатель 
превышает 4 тыс. долларов. Азербайджан пока только на подходе к "контрольной" цифре. Поэтому говорить о готовности 
населения к торжеству демократии в этой стране, конечно, рано. Мудрый государственный муж и бывший президент Гейдар 
Алиев точно знал, что в Азербайджане можно уже сейчас, а что - пока рано. Поэтому в Азербайджане налицо свобода 
слова,  оппозиция  может  громко  и  смело  выражать  самые радикальные взгляды.  Одновременно  Алиев-старший  точно 
рассчитал: азербайджанцы поймут и примут предложенную им схему передачи власти. Именно передачи, а не смены. Не 
совсем демократично?  Похоже на  наследование?  Разумеется.  Только  другого  пути  к  сохранению мира,  стабильности, 
предсказуемости развития ситуации в стране у Алиева-старшего не было. 

Безусловно,  понимали,  видели все минусы этой схемы и за пределами Азербайджана.  Но передачу власти в 
Азербайджане от отца к сыну в итоге поддержали во всем мире. Во всяком случае, особой критики не было. И прошедшие 
здесь президентские выборы особых нареканий тоже не вызвали. А ведь еще задолго до дня голосования здесь работали 
около тысячи западных экспертов и наблюдателей. 

В частности, отслеживавший ход голосования исполнительный секретарь СНГ, глава миссии наблюдателей СНГ 
на  президентских  выборах  в  Азербайджане  Юрий  Яров  на  пресс-конференции  в  Баку  в  четверг  однозначно  заявил: 
"Выборы  президента  в  Азербайджане  были  свободными,  демократическими  и  открытыми  и  прошли  в  соответствии  с 
национальным избирательным законодательством". В специальном заявлении наблюдателей СНГ отмечается, что в день 
выборов они посетили 1103 участка и непосредственно вели наблюдение за ходом голосования и подсчетом голосов на 
избирательных участках и в окружных избирательных комиссиях. Да, были "отдельные нарушения", однако они "не носили 
массового характера и в конечном итоге не оказали существенного влияния на свободное волеизъявление избирателей", - 
подчеркивается в заявлении. 

В цифровом выражении итоги президентских выборов выглядят пока так: за Ильхама Алиева проголосовали более 
двух миллионов избирателей, что на утро четверга, пока еще нет данных со всех избирательных участков, составило более 
79,81% от принявших участие в выборах. У оппозиционных кандидатов, это уже ясно, нет шансов не только обойти Алиева-
младшего, но хотя бы приблизиться к нему: идущий вторым лидер оппозиционной партии "Мусават" Иса Гамбар получил в 
свою поддержку немногим больше 12% голосов, за единого кандидата Партии национальной независимости и Народного 
фронта Этибара Мамедова проголосовали лишь 2,73% избирателей, и он, кстати, пока проигрывает даже бывшему лидеру 
Либеральной партии Азербайджана, единственной среди кандидатов женщине Лале Шовкет-Гаджиевой, которая получила 
3,32% голосов. 

Оценивая организацию выборов, председатель азербайджанского Центризбиркома Мазахир Панахов отметил на 
пресс-конференции в четверг, что голосование прошло в строгом соответствии с действующим законодательством и без 
каких-либо серьезных эксцессов. По словам главы ЦИК, такую же оценку прошедшим выборам дали и послы западных 
стран,  с  которыми  он  уже  обсуждал  эту  тему.  Последующие  действия  с  треском  проигравшей  оппозиции  Панахов 
комментировать не стал, ограничившись лишь замечанием: были попытки дестабилизировать обстановку в стране, прежде 
всего в Баку. 

Другой точки зрения придерживаются проигравшие "мусаватисты". Уже в ночь после выборов они предприняли 
первую попытку  взорвать  ситуацию в  Баку.  Эпицентром противостояния  оппозиции и  власти  стала  площадь у  дворца 
Шахрияра, где находится штаб-квартира партии "Мусават" и куда сразу же после закрытия избирательных участков со всего 
города стали стекаться сторонники Исы Гамбара. Сам лидер "мусаватистов"  к тому времени уже успел изложить свой 
взгляд на итоги состоявшегося голосования и без тени сомнения заявлял, что победу одержал именно он. "Я набрал по 
меньшей мере 60% голосов и не намерен соглашаться с кражей у меня этой победы", -  заявил Гамбар на специально 
созванной пресс-конференции в среду вечером. 

Вместе с тем лидер "Мусават" пообещал, что его партия не будет предпринимать никаких незаконных действий. 
Впрочем,  обещание  это  оказалось  пустым.  Уже  ночью  произошли  первые  столкновения  оппозиции  с  органами 
правопорядка. Бакинской полиции пришлось применять силу. Пролилась кровь, но, к счастью, обошлось без жертв. Ранения 
получили десятки человек, причем шестерых сотрудников полиции пришлось госпитализировать. 

Свои попытки хоть как-то повлиять на итоги выборов Иса Гамбар и его сторонники продолжили и в четверг, собрав 
многотысячный несанкционированный митинг  в  самом центре столицы,  на площади Свободы.  Молодчики из  "Мусават" 
объявили поход на Центризбирком.  И начали они его именно тогда, когда в Центризбиркоме наблюдатели от ОБСЕ и 
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Совета Европы подводили итоги своей работы в Азербайджане. Вооружившись палками, камнями, обрезками арматуры, 
толпа била витрины магазинов и  офисов,  переворачивала  автомашины.  Не обошлось без  столкновений  с полицией  и 
подтянутыми к центру города подразделениями внутренних войск МВД. Были применены дубинки, слезоточивый газ и, как 
утверждают в правоохранительных органах республики, холостые патроны. Есть пострадавшие с обеих сторон. 

Беспорядки в центре Баку повлияли и на оценки западных наблюдателей. Как сказал на пресс-конференции в 
азербайджанской столице руководитель миссии наблюдателей ОБСЕ Питер Эйкер, претензий к самой организации выборов 
у наблюдателей не было и нет.  Однако, отметил он, то,  что происходит в Азербайджане после голосования, вызывает 
тревогу и озабоченность. "Мы обеспокоены возникшим напряжением, связанным с низким уровнем доверия в обществе. 
Призываем всех быть более сдержанными", - отмечается в распространенном в Баку совместном заявлении наблюдателей 
от ОБСЕ, Парламентской ассамблеи этой организации и Совета Европы.

Надежда Ильхама Алиева
20.10.2003. http://www.politcom.ru/

Виталий Портников 
То, что Ильхам Алиев станет победителем президентских выборов в Азербайджане, можно было с уверенностью 

прогнозировать  задолго  до  их  проведения  -  вернее,  сразу  же  после  того,  как  Гейдар  Алиев  объявил  о  снятии  своей 
кандидатуры в пользу сына.  Но теперь, после выборов, и начинается самое интересное -  процесс реальной передачи 
власти. Собственно, пока жив Гейдар Алиев, этот процесс можно считать скорее ожидаемым, чем начинающимся. И все же 
сам выбор преемника - показатель того, что Алиев-старший не очень-то доверяет политической элите Азербайджана, что он 
не смог найти и воспитать распорядителя режима, который мог бы обеспечить интересы "семьи" и вместе с тем отвести от 
нее неизбежно накапливающееся раздражение. Проще говоря - он не смог или не захотел отыскать "азербайджанского 
Путина" и решил, что после Алиева может быть только Алиев. 

Но сын ветерана советской и постсоветской политики отнюдь не обладает отцовским авторитетом. Потому что 
авторитет Гейдара Алиева строится не только на его опыте политика, инстинкте выживания и умении сохранять власть, но 
и на банальном страхе перед генералом КГБ, почти три десятилетия тому назад возглавившим советский Азербайджан. 
Ильхам Алиев не имеет ни авторитета, ни инстинкта выживания, ни опыта сохранения власти. И его не боятся - он пока что 
папин сын, никогда не служивший в самой грозной и беспощадной спецслужбе ХХ века. 

То, что Ильхама Алиева не боятся так, как боятся его отца, продемонстрировали и события в Баку в ночь после 
выборов.  Азербайджанская  оппозиция  и  в  прошлом,  во  времена  Аяза  Муталибова,  предпочитала  митинговые  формы 
борьбы, но с появлением в президентском кресле Гейдара Алиева перешла скорее к политической форме сопротивления 
режиму.  Теперь  время  цивилизованного  противостояния  в  азербайджанском обществе  неизбежно заканчивается.  И  не 
потому, что Ильхам Алиев на самом деле не победил. А потому, что как и любой постсоветский лидер он представляет 
интересы лишь небольшой и, по сути, враждебной большей части полунищего населения горстки очень богатых людей. 

Дабы уверенно чувствовать себя в президентском кресле, в этом случае нужно быть уверенным в поддержке всей 
властной вертикали, в отсутствии системной оппозиции в спецслужбах, армии, во встроенности оппозиции во власть - так, 
как  это  произошло  в  России  или  на  Украине.  Но  в  Азербайджане  оппозиция  во  власть  не  встроена,  в  армии многие 
недовольны карабахским поражением, в номенклатуре немало людей, которые не любят клан Алиевых и нахичеванских 
выдвиженцев  уходящего  на  покой  президента.  Гейдару  Алиеву,  одному  из  самых  крупных  политиков  своего  времени, 
удавалось  гасить  эти  противоречия  самим  фактом  своего  существования.  У  его  сына  есть  только  авторитет 
предшественника и надежда, что отец сможет справиться с болезнью и прожить время, достаточное для консолидации 
нового режима. 

США защищают свое решение по выборам в Азербайджане
23.10.2003. Файнэншл Таймс

Гай Динмор
США вчера продолжали защищатъ свое решение признать результаты выборов в  Азербайджане и победу их 

близкого союзника, Ильхама Алиева, даже при том, что независимые наблюдатели, направленные туда администрацией 
Буша, охарактеризовали их как “мошенничество“.

Вашингтон  углубил  противоречивость  ситуации  с  выборами,  состоявшимися  15  октября,  когда  Заместитель 
госсекретаря США Ричард Армитаж, позвонил г-ну Алиеву два дня спустя с выражением американской поддержки даже 
после того, как полиция начала разгром оппозиции, а ОБСЕ подвергло выборы открытой критике. “Хьюман Райтс Уотч“ 
вчера осудила “массовый и жестокий политический разгром“ оппозиции азербайджанскими властями.  Она заявила,  что 
сотни оппозиционных лидеров и активистов были арестованы.

Во  время  правления  отца  Ильхама  Алиева,  Гейдара,  Азербайджан  присоединился  к  американской  “коалиции 
добровольцев“ в войне против Ирака, заработав похвалу от Президента Буша, как ценный партнер “в войне с терроризмом“. 
Гейдар  Алиев,  долгое  время  возглавлявший  эту  бывшую  советскую  республику  и  не  мало  постаравшийся,  чтобы 
обеспечить династическую преемственность, серьезно болен и находится в американской больнице.

Как территория прохождения будущих трубопроводов, для прокачки каспийской нефти и газа в Средеземноморье в 
обход  России  и  Ирана,  Азербайджан  также  является  стратегической  картой  в  пасьянсе  американской  энергетической 
политики.

В  конце  дня  в  четверг,  Госдепартамент  выразил  свою  озабоченность  выборами  и  призвал  к  независимому 
расследованию. Но вчера он взял под защиту звонок г-на Армитажа, подтвердив свою позицию, что г-н Алиев получил 
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сильную  поддержку.  “Полученная  им  сильная  поддержка  является  фактом“,  -  заявил  представитель  Государственного 
Департамента Адам Эрели, - “Это является признанием объективного факта“.

Но наблюдатели, вернувшиеся из Азербайджана, поставили под сомнение это заявление, утверждая, что победа 
г-на  Алиева  над  кандидатом оппозиции  Иса  Гамбаром  не  является  неоспоримым  выводом.  Г-н  Алиев  был  объявлен 
победителем с 80 процентами голосов, которые были уменьшены до 77 процентов после того, как некоторые результаты 
были отменены. Сообщается, что г-н Гамбар находится под домашним арестом.

Наблюдатели  сообщили,  что  посольство  США  в  Баку  имело  полную  информацию  о  широкомасштабных 
подтасовках и запугиваниях  во время выборов до того  как  г-н  Армитаж произвел свой  звонок.  Институт  демократии в 
восточной Европе направил 188 наблюдателей по запросу США и единогласно сообщил о фальсификации избирательных 
списков, запугивании, подтасовке бюллетеней и неточном подсчете голосов. Выборы явились мошенническими и не могут 
считаться законными, обьявили они.

ГРУЗИЯ
Бизнесмены нашли выход из политического тупика

20.10.2003. Независимая газета
Этери Какабадзе

На  минувшей  неделе  в  Тбилиси  прошел  первый  российско-грузинский  экономический  форум,  на  котором 
представители деловых кругов и политики двух стран попытались нащупать пути к преодолению возникшего за последние 
десять лет противостояния в грузино-российских отношениях. "Не идти на поводу у разжигателей вражды и не терять друг 
друга",  -  так  сформулировал  задачу  тбилисской  встречи  президент  Российского  союза  промышленников  и 
предпринимателей Аркадий Вольский. 

И такая позиция нашла понимание у грузинской стороны. Во всяком случае, открывая форум, президент Грузии 
Эдуард Шеварднадзе заявил, что "счастлив тем, что российский капитал активно действует в Грузии". Самой перспективной 
сферой грузино-российского сотрудничества Шеварднадзе назвал транспортную. В частности, отметил он, коридор Восток-
Запад, в котором активно участвует Грузия, будет "неполноценным", если к нему не присоединится коридор Север-Юг, то 
есть российское направление. 

Российские  бизнесмены  выразили  готовность  к  тесному  сотрудничеству  с  грузинскими  коллегами  и  призвали 
правительства обеих стран "не мешать" им в этом. А насколько серьезны могут быть перспективы российско-грузинского 
сотрудничества,  можно  судить  по  тем предложениям,  которые уже  представлены россиянам грузинской  стороной.  Это 
более пятидесяти инвестиционных проектов на сумму от 300 тыс. до 5 млрд. долл. 

Аркадий Вольский в интервью "НГ" назвал часть из них "вполне реальными". По его информации, в ближайшее 
время на крупнейшей грузинской гидроэлектростанции ИнгуриГЭС будет высажен "большой десант российских энергетиков" 
для того, чтобы "привести ее в порядок". Кроме того, сказал он, обсуждается возможность участия российского капитала, в 
частности КамАЗа, в реконструкции Кутаисского автозавода. Для российских бизнесменов привлекательными являются в 
Грузии и такие сферы, как дороги и дорожное строительство, грузовые перевозки, сельское хозяйство и перерабатывающая 
промышленность. Готовится, к примеру, "такой контракт, который ни нам в России, ни вам в Грузии не снился", - заявил 
президент РСПП. По неофициальной информации,  речь может идти о строительстве скоростной автомагистрали Поти-
Красный Мост до границы с Азербайджаном, предполагающий российские инвестиции в сумме 5 млрд. долл. 

По мнению Аркадия Вольского,  хотя инвестиционный климат Грузии для российских деловых кругов "не очень 
привлекателен",  тем не менее есть целый ряд системных объектов,  которые могут стать основой для сотрудничества. 
"Хотелось бы, конечно, чтобы проблем в отношениях между нашими странами не было. Но раз они есть, их надо устранять, 
-  заявил президент РСПП. -  Мы долго спорили по этому поводу,  каким путем идти -  то  ли решать наши проблемы в 
политическом аспекте, то ли в экономическом. Решили, что с экономической стороны это сделать легче".

"Бесплатный сыр" для грузинской армии
23.10.2003. GazetaSNG

Алексей Матвеев
Грузино-российские  отношения  вновь  обостряются.  Вслед  за  некорректным сравнением России  с  "нацистской 

Германией"  президент  Грузии  Эдуард  Шеварднадзе  инициировал  для  обсуждения  перед  ОБСЕ  вопрос,  связанный  с 
нежеланием Москвы ликвидировать  свои  военные базы в  Ахалкалаки  и  Батуми.  Эту  проблему  президент  обсуждал  в 
Тбилиси с действующим председателем ОБСЕ, министром иностранных дел Нидерландов Яапом де Хооп Схеффером. 
После встречи с президентом Грузии он сообщил, что вопрос о выполнении Россией решений Стамбульского саммита 
ОБСЕ 1999 года, связанных с выводом военных баз, будет обсуждаться во время встречи министров иностранных дел 
государств  этой  организации в  Маастрихте  (Нидерланды)  1-2  декабря.  Яап  де  Хооп Схеффер  отметил,  что  во  время 
предстоящего обсуждения намерен уделить "максимальное внимание данной проблеме". 

Как известно, в соответствии с решениями Стамбульского саммита ОБСЕ Россия летом 2000 года ликвидировала 
137 военную базу в Вазиани (пригород Тбилиси). В Москве заявили и о закрытии 50 базы в Гудауте (Абхазия), но Тбилиси 
требует проведения международного мониторинга этой базы. Что касается 162 и 12 военных баз в Ахалкалаки и Батуми, то 
Грузия настаивает на их ликвидации в трехлетний срок. Российская сторона заявляет, что на это уйдет не менее 11 лет. 
Очередные переговоры между Москвой и Тбилиси на эту тему прошли в сентябре, но закончились безрезультатно. 
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Между тем на фоне дискуссий о сроках вывода российской группировки из Грузии, военное ведомство Грузии 
продолжает наращивать активные контакты с Турцией и США.  На днях в  Вазиани в расположении 11 мотострелковой 
бригады Министерства обороны Грузии состоялась церемония передачи грузинским Вооруженным силам 10 войсковых 
автомобилей. Передача прошла в рамках рабочего визита в Грузию командующего сухопутными силами Турции генерала 
Аитачема Ялмана. По словам главы группы по особым поручениям грузинского оборонного ведомства Тамаза Думбадзе, 
ожидается, что турецкая сторона в ближайшее время также передаст 11 мотострелковой бригаде средства связи. Подобные 
подношения для Грузии со стороны Турции довольно часты. Только с 1998 по 2002 год ВС Турции предоставили Грузии 
помощь на сумму более 25 млн долларов. Полторы тысячи грузинских военнослужащих прошли курс обучения в различных 
военных заведениях Турции. Она и сегодня достаточно щедра, однако право "первой скрипки" принадлежит все же другим. 

По признанию Эдуарда Шеварднадзе, без помощи США в Грузии не было бы ни пограничных войск, ни вообще 
Вооруженных  сил.  Только  реализация  программы  "Обучение  и  оснащение"  обходится  заокеанским  друзьям  в  77  млн 
долларов в год. На сегодняшний день в рамках данной программы уже подготовлено три батальона (спецназ "Коммандос", 
горнострелковый  и  легкой  пехоты).  Обучение  прошли  более  полутора  тысяч  военнослужащих.  В  настоящее  время 
готовится еще один батальон численностью 560 человек и так называемая бронегруппа (по другим сведениям, – танковая 
рота). По мнению грузинской стороны, к моменту завершения программы в начале следующего года в составе Вооруженных 
сил страны появится бригада быстрого реагирования, способная по оснащению, укомплектованности и качеству подготовки 
личного состава выполнять стоящие перед армией задачи.

АРМЕНИЯ
Чубайс приватизирует Армению

22.10.2003. Независимая газета
Анатолий Гордиенко

Сегодня  в  Ереван  с  однодневным  визитом  прибывает  глава  РАО  "ЕЭС  России"  Анатолий  Чубайс.  В 
администрации президента Армении "НГ" сообщили, что по итогам переговоров с главой государства Робертом Кочаряном, 
премьер-министром Андраником Маркаряном и министром энергетики Арменом Мовсисяном предусмотрено подписать ряд 
документов, закрепляющих внедрение этой российской компании в энергетику республики. 

Как сказали "НГ" в РАО "ЕЭС России", российский энергетический холдинг входит в Армению поэтапно, но активно. 
В сентябре нынешнего года в доверительное управление РАО перешла Армянская атомная электростанция, а еще ранее 
российской собственностью стал Севано-Разданский каскад гидроэлектростанций. Этот каскад, оцененный в 25 млн. долл., 
передан российской энергокомпании в счет погашения армянского долга перед российскими энергетиками, общая сумма 
которого составляла 40 млн. долл. Оставшуюся часть долга Армения погасила за счет выручки от продажи электроэнергии 
с Армянской АЭС. 

По  информации  руководителя  пресс-службы  компании  Татьяны  Миляевой,  некоторые  сложности  возникли  с 
передачей  в  управление  РАО  "ЕЭС"  Разданской  теплоэлектростанции.  ТЭС  передается  Минимуществу  РФ  в  счет 
погашения государственного долга, составляющего 100 млн. долл., и в РАО уверены, что этот вопрос будет урегулирован 
уже  в  ближайшее  время.  Главное,  считают  в  ведомстве  Анатолия  Чубайса,  что  уже  есть  распоряжение  российского 
правительства о передаче этого объекта в собственность Минимущества РФ. Сейчас в этом министерстве оформляют 
сделку о передаче каскада в  собственность, а затем -  в управление РАО "ЕЭС России",  но это уже чисто "бумажная" 
операция, отметила она. 

Впрочем,  планы  ведомства  Чубайса  в  Армении  куда  масштабнее.  Россия  намерена  создать  здесь  мощный 
совместный энергетический холдинг,  в который вошли бы Армянская АЭС, вырабатывающая 40% всей электроэнергии 
страны, Разданская ТЭС (30%) и Севано-Разданский каскад ГЭС. Ясно, что контрольный пакет акций руководство РАО 
"ЕЭС" попытается оставить за собой. Судя по всему, этот вопрос и будет одной из основных тем ереванских переговоров 
Чубайса. И каких-либо сложностей на "армянском направлении" в Москве не предвидят. 

В  общем,  дав  раз  понять,  что  он  намерен  перекроить  энергетическую  карту  мира,  Анатолий  Чубайс 
последовательно идет к достижению поставленной цели. Политики спорят о необходимости экономической интеграции на 
просторах  СНГ,  чиновники,  ведущие  переговоры  по  конкретным  направлениям,  ждут  неких  политических  решений,  а 
деловая интеграция между тем уже началась. И без политиков. Неожиданно появившись в Грузии, РАО "ЕЭС России" уже 
берет  под  крыло  соседнюю  Армению,  прощупывает  возможности  приватизации  энергетики  Украины,  не  скрывает 
намерений осуществить свой блицкриг в республиках Центральной Азии, присматривается к белорусским энергообъектам, 
где  целью  российских  энергетиков  становится  Березовская  ГРЭС,  и  предполагает  ее  арендовать  для  экспорта 
электроэнергии  в  Польшу.  В  планах  Чубайса  -  освоение  энергорынков  Литвы,  Латвии,  Словении,  Болгарии.  Это  -  на 
западном направлении. На востоке в сфере интересов РАО значится даже Япония. То, что эта страна отделена от России 
морем, Чубайса, судя по всему, смущает мало. "У нас длинные руки, мы дотянемся", - как-то заявил глава "ЕЭС России". И, 
похоже, тут нет особого преувеличения.
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Чубайс готовит "наступление" на Турцию
23.10.2003. Независимая Газета

Анжела Сикамова, Анна Скорнякова
Энергосистема Армении вслед за Грузией практически полностью переходит под контроль РАО "ЕЭС России". 

Вчера в Ереване председатель правления РАО "ЕЭС" Анатолий Чубайс и премьер-министр Армении Андраник Маркарян 
подписали протокол  по  вопросам углубленного  сотрудничества  между Россией  и  Арменией,  в  котором зафиксирована 
необходимость  перевода  энергосистем  России  и  Армении  в  параллельный  режим.  Российскому  энергетическому 
монополисту это  даст  не только  новые возможности для экспорта электроэнергии,  но и  откроет новые горизонты для 
"наступления". Следующая на очереди - энергосистема Турции, в приватизации некоторых объектов которой РАО "ЕЭС" 
высказывает серьезную заинтересованность. 

В  настоящее  время  РАО "ЕЭС России"  контролирует  более  80% генерации  энергоресурсов  Армении.  В  счет 
погашения долгов за использованное ядерное топливо российским энергетикам передана в доверительное управление 
Армянская  АЭС.  В  собственность  РАО  "ЕЭС  России"  передан  и  имущественный  комплекс  государственного  Севано-
Разданского  каскада  ГЭС  стоимостью  25  млн.  долл.  Вскоре  в  управление  РАО  будет  передана  и  Разданская  ТЭС, 
оцененная в 31 млн. долл. и находящаяся в собственности России. 

Основная  проблема,  стоящая  сейчас  перед  РАО  "ЕЭС"  в  Армении,  -  восстановление  "сотрудничества"  с 
энергосистемой  этой  страны.  Армения  является  единственной  республикой  бывшего  СССР,  которая  не  работает  в 
параллельном  режиме  с  Россией  в  силу  ряда  технологических  и  политических  причин.  По  словам  главы РАО "ЕЭС" 
Анатолия  Чубайса,  синхронизация  энергосистем  Армении  и  России  позволит  повысить  надежность  работы  всей 
закавказской электроэнергетики и даст возможность для экспорта российской энергии в Турцию. При этом Россия сможет 
перейти  на  параллельную  работу  и  с  энергосистемой  Ирана,  которая  в  настоящее  время  уже  синхронизирована  с 
энергосистемой Армении. 

Для перехода на параллельный с Арменией режим РАО "ЕЭС", по словам Чубайса, понадобятся инвестиции, 
которые "могут измеряться миллионами долларов". Российские энергетики готовы к таким затратам. Сроки синхронизации 
станут известны в ближайшие две недели, после переговоров российского энергохолдинга с Ираном и Азербайджаном, где 
также планируется подписание соглашений. 

Разобравшись с энергосистемой Армении, РАО "ЕЭС России" начнет активные действия в Турции. Эта страна 
интересует российский энергохолдинг прежде всего с точки зрения приобретения там ряда объектов электроэнергетики. 
Напомним, что правительство этой страны объявило о полной приватизации электроэнергетики, и в следующем году на 
продажу будут выставлены распределительные сети и тепловые электростанции. По словам зампреда правления РАО 
"ЕЭС"  Андрея Раппопорта,  "условия тендера пока не объявлены,  поэтому рано говорить о  том,  какие средства готово 
вложить РАО "ЕЭС России". "Однако мы точно будем активными игроками в этом конкурсе", - отметил он, добавив, что 
Турция  сейчас  испытывает  дефицит  электроэнергии,  особенно  в  районах,  граничащих  с  СНГ.  Это  даст  РАО  "ЕЭС" 
дополнительные возможности для экспорта  -  тем более что излишки выработки электроэнергии Арменией  составляют 
около  500  млн.  киловатт/час,  а  тарифы  на  нее  в  Турции  крайне  высокие.  Андрей  Раппопорт  также  дал  понять,  что 
"агрессивная  политика"  РАО  "ЕЭС  России"  по  приобретению  пакетов  акций  в  национальных  энергосистемах  не 
ограничивается Турцией. 

После  встречи  с  президентом  Армении  Робертом  Кочаряном  Анатолий  Чубайс  объявил:  "синхронизация 
энергосистем одобрена на самом высоком уровне". 
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
14  октября.  Во  время  установки  контрольно-пропускного  пункта  "Боз-Адыр"  Баткенской  области  Киргизстана, 

деятельность которого ранее была временно приостановлена по техническим причинам,  собралось около 100 жителей 
населенного  пункта  Шарк-Абад анклава  Сох  (Узбекистан),  которые перекрыли дорогу  камнями  и  стали  препятствовать 
военнослужащим киргизской Пограничной службы.

Со стороны граждан Узбекистана звучали угрозы в  адрес представителей правоохранительных органов КР,  а 
также бросались камни. Ввиду чего киргизские пограничники вынуждены были стрелять в воздух.

Для  локализации  возникшей  ситуации  на  место  прибыли  представители  Баткенской  облгосадминистрации, 
Управления СНБ и УВД Баткенской области, а также командование Баткенского пограничного отряда, а с узбекской стороны 
-  представители  местных  органов  власти  Сохского  района,  Управления  СНБ  Ферганской  области  Узбекистана  и 
командование Сохского пограничного отряда. К вечеру общими усилиями ситуация была локализована.

По данным фактам МИД Киргизстана направил в адрес МИД Узбекистана ноту, где отмечается, что искусственное 
обострение  властями  анклава  Сох  обстановки  в  этом  районе  вносит  не  только  элемент  напряженности,  но  и  не 
способствует взаимовыгодному и позитивному решению вопросов на данном участке киргизско-узбекской границы.

14 октября. Министерство энергетики и промышленности Туркменистана заключит дополнительное соглашение с 
турецкой компанией TETAS к контракту на поставку туркменской электроэнергии в Республику Турция от 12 мая 1999 г. на 
поставку  300  млн.  кВт.ч  по  цене  3,45  цента  США  за  1  кВт.ч  на  границе  раздела  энергосистем  Ирана  и  Турции. 
Постановление об этом подписал президент Сапармурат Ниязов.

В  случае  изменения  объемов  поставляемой  электроэнергии,  ежегодно  будут  подписываться  дополнительные 
соглашения с турецкой компанией.

Кроме того, будет подписано дополнительное соглашение с иранским предприятием по производству и передаче 
электроэнергии "Таванир" и турецкой компанией торговли электроэнергией TETAS к контракту на транзит электрической 
энергии из Туркменистана в Республику Турция через энергосистему Исламской Республики Иран от 8 декабря 1999 г. на 
транзит электроэнергии минимальным объемом 300 млн. кВт.ч по цене 0,65 цента США за транзит 1 кВт.ч электроэнергии.

Оплата  стоимости  транзита  электроэнергии  по  территории  Ирана  будет  вестись  за  счет  денежных  средств, 
поступающих от экспорта электроэнергии в Турцию.

15 октября.  Президент Казахстана убежден,  что "в  будущем мы придем к  отмене смертной казни".  Об этом, 
выступая в Астане перед участниками Гражданского форума, заявил глава государства Нурсултан Назарбаев.

"Мы говорим о возможности поэтапной отмены смертной казни, однако, такой шаг неоднозначно воспринимается 
нашим обществом", - подчеркнул президент. По словам Н. Назарбаева, общество считает, что "тот, кто вышел на улицу, 
чтобы убить, должен знать, что к нему тоже может быть применена такая же мера". "Нельзя с таким мнением народа не 
считаться", - сказал глава государства. Вместе с тем президент Казахстана выразил убежденность в том, что в будущем 
"мы придем к отмене смертной казни".

15 октября. В Ташкенте завершились переговоры между руководителями "Таджикгаза" и "Узтрансгаза". По итогам 
встречи был решен вопрос о дополнительной поставке природного газа из Узбекистана в Таджикистан в объеме 300 млн. 
кубометров. Из этого объема 90 млн. кубометров предназначены для нужд Душанбинской ТЭЦ и ТадАЗ. Узбекская сторона 
согласилась поставлять этот объем за меньшую цену. Если раньше предыдущие 355 млн. кубометров РТ покупала за $48 
за 1 тыс. кубометров, то теперь цена составит $41 при условии предоплаты. "Таджикгаз" надеется оплатить предоплату за 
счет долгов крупных таджикских предприятий, в частности, ТадАЗа, долг которого составляет $1 млн., Вахшского тукового 
завода ($700 тыс.) и других.

По  данным  Управления  газового  хозяйства  "Таджикгаз",  потребность  Таджикистана  в  природном  газе  из 
Узбекистана в октябре 2003 г. составляет 50,7 млн., в ноябре – 80,5 млн., в декабре – 122,8 млн. кубометров.

16  октября.  Департаментом  КНБ  по  Южно-Казахстанской  области  (ЮКО)  заведено  уголовное  дело  на  трех 
жителей  Кызылординской  области.  Основанием стали  результаты  экспертизы  литературы экстремистской  организации 
"Хизб  ут  Тахрир",  которая  издавалась  задержанными  в  подпольной  типографии  в  городе  Шымкенте.  По  заключению 
эксперта Центра судебной экспертизы Министерства юстиции Казахстана в г. Алма-Ате, литература содержит призывы к 
насильственному изменению конституционного строя, религиозной и национальной вражде.

Типография  была  обнаружена  сотрудниками  ДКНБ  по  ЮКО  25  августа  2003  г.  В  ней  было  установлено 
копировальное оборудование, которое позволяло выпускать листовки, брошюры и книги. В ходе следствия были выявлены 
еще ряд членов организации, которые добровольно сдали литературу, хранившуюся у них дома. По словам заместителя 
начальника  управления  антитеррора  ДКНБ  по  ЮКО  К.  Иманалиева,  в  числе  выявленных  есть  люди,  причастные  к 
деятельности "Хизб ут Тахрир", которые осознанно или неосознанно оказывали материальную и иную помощь организации, 
и люди эти на сегодняшний день занимают государственные должности.

Кроме  готовых  листовок,  брошюр  и  книг,  излагающих  идеи  "Хизб  ут  Тахрир"  и  призывающих  к  священному 
джихаду, изъят еще и лазерный диск, содержащий подготовленные к печати 37 новых книг, ранее не зафиксированных на 
территории области. В каждой из них от 25 до 40 печатных страниц.

16 октября.  Собранного в текущем сезоне с туркменских плантаций хлопка-сырца хватит лишь на обеспечение 
сырьем собственной текстильной отрасли. Такой вывод сделал президент Туркменистана Сапармурат Ниязов, заслушав 
доклады глав местных администраций и руководителей сельского хозяйства.
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Президент  подверг  резкой  критике  чиновников,  которые  "дают  пустые  обещания,  не  создавая  при  этом 
нормальных условий для работы земледельцев". По словам Ниязова, "взятое обязательство собрать в этом году 2 млн. т. 
хлопка-сырца, судя по всему, выполнено не будет". 

За  допущенные  недостатки  в  работе  президент  освободил  от  занимаемых  должностей  хякима  Балканского 
велаята Какагельды Курбышова (на его место назначен работавший до этого министром нефтегазовой промышленности и 
минеральных  ресурсов  Тачберды Тагиев)  и  председателя госконцерна  "Туркменпагта"  (Туркменский  хлопок)  Эрешкула 
Джумаева.  Функции  руководителя  концерна  временно  поручено  исполнять  вице-премьеру,  министру  текстильной 
промышленности Дорткули Айдогдыеву.

Комментируя свои кадровые решения, Сапармурат Ниязов пояснил, что еще есть время для того, чтобы отчасти 
компенсировать потери и постараться убрать весь выращенный хлопок.

"В  начале  ноября,  -  сказал  президент,  -  мы  еще  раз  вернемся  к  этим  вопросам  при  подведении  итогов 
хлопкоуборочной  компании.  Работа  каждого  из  руководителей  еще раз  будет  оценена.  Пусть  никто  не  думает,  что  он 
отделался  сегодняшним  разговором,  и  теперь  можно  спокойно  идти  досыпать...".  "Никто  нам  на  блюдечке  ничего  не 
принесет, - заметил Ниязов. - Пока я руководитель, я не допущу, чтобы народ страдал, лучше страдать я заставлю вас…"

16  октября. В  Астане  под  председательством  президента  Казахстана  Нурсултана  Назарбаева  состоялось 
очередное заседание Совета безопасности РК. На заседании, которое проходило за закрытыми дверями, обсуждались 2 
вопроса: о мерах по развитию транзитного потенциала страны и о развитии информационной структуры и обеспечение 
информационной безопасности Казахстана.

На совещании с докладами выступили заместитель премьер-министра Сауат Мынбаев, председатель КНБ Нартай 
Дутбаев, министр транспорта и коммуникаций Кажмурат Нагманов, министр энергетики и минеральных ресурсов Владимир 
Школьник.

При обсуждении первого  вопроса  отмечалось,  что  развитие  транзитного  потенциала  РК является  важнейшим 
аспектом защиты национальных интересов, ключевым направлением развития страны.

Как  сообщили в  пресс-службе  главы государства,  по  итогам  обсуждения  первого  вопроса  президент  поручил 
госорганам  обеспечить  разработку  стратегии  развития  транзитного  потенциала  Казахстана,  отдельных  программных 
документов, создание специализированного центра маркетинга и анализа, а также активизировать работу по повышению 
транзитной привлекательности страны.

Кроме того, на заседании состоялось предметное обсуждение о проводимых работ в области информатизации и 
нынешнего  состояния  информационной  безопасности  республики.  По  итогам  обсуждения  Н.  Назарбаевым  дан  ряд 
конкретных  поручений  по  разработке  госпрограммы  формирования  и  развития  национальной  информационной 
инфраструктуры,  а  также  совершенствованию  законодательной  и  нормативной  базы,  укреплению  внутреннего 
информационного рынка и развитию отечественных технологий и производства. 

16 октября. Открытое акционерное общество "Выборгский судостроительный завод" (Россия) выполнит работы по 
проектированию, строительству и вводу в эксплуатацию порта Экерем на туркменском побережье Каспийского моря.

В  соответствии  с  постановлением  президента  страны  Сапармурата  Ниязова,  государственный  концерн 
"Туркменнефть"  подпишет  с  российской  компанией  договор  генерального  подряда  на  выполнение  первого  этапа  - 
разработку предпроектных предложений. Изготовление эскизного проекта займет пять месяцев и обойдется Туркменистану 
в  980  тыс.  долл.  США.  Стоимость  второго  этапа,  то  есть  самого  строительства,  будет  определена  после  разработки 
эскизного проекта.

Финансирование работ будет осуществляться за счет средств Государственного фонда развития нефтегазовой 
промышленности  и  минеральных  ресурсов  Туркменистана.  В  результате  осуществления  данного  проекта  Туркмения 
получит на Каспии второй, после Туркменбашинского (бывший Красноводский), крупный морской порт

17  октября. О  начале  основного  этапа  оперативно-мобилизационных  сборов  и  военных  учений  объявил  в 
Караганде министр обороны Мухтар Алтынбаев. Главная задача – территориальная оборона жизненно важных объектов 
области.  По  словам главы военного  ведомства,  впервые  в  истории ВС РК для  этих  целей  было  призвано  около  400 
резервистов в возрасте от 30 до 50 лет.

Мухтар Алтынбаев, министр обороны РК заявил: «Это силы, которые в любой момент могут встать на защиту 
объектов  Карагандинской  области.  Мы предусматриваем  и  такой  вариант:  если  потребуется,  то  эти  силы могут  быть 
переброшены в любой регион Казахстана для усиления того или иного направления».

17  октября.  Министерство  энергетики  и  промышленности  Туркменистана  откроет  свое  представительство  в 
Кабуле для того,  чтобы более плодотворно заниматься вопросами реализации совместных с Афганистаном проектов в 
области электроэнергетики.

В  ближайшее  время  Туркмения  и  Афганистан  подпишут  межведомственные  контракты  по  поставкам 
электроэнергии. В частности, по линии электропередачи Имамназар (Туркменистан) - Андхой (Афганистан) в течение года 
будет поставлено 165 млн. кВт.ч на общую сумму 3,3 млн. долл. США в год. По другой ЛЭП в направлении Серхетабат 
(Туркменистан) - Тургунди (Афганистан) – Герат (Афганистан) планируется поставить 160 млн. кВт.ч в года на общую сумму 
3,2 млн. долл. США.

С учетом тяжелого  экономического  положения  в  Афганистане  президентом Туркменистана  Ниязовым принято 
решение о снижении на треть стоимости 1 кВт.ч для афганских потребителей - с 3 до 2 центов США.

17  октября. МИД  Киргизстана  сообщил,  что  продолжает  проводить  работу  с  МИД  Узбекистан  в  рамках 
расследования  инцидента  на  кыргызско-узбекской  границе,  в  результате  которого  16  июля  2003  г.  погиб  киргизский 
гражданин. Но результаты неутешительны.
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Предпринятые узбекской стороной шаги вызывают глубокую озабоченность. В частности, прекращение уголовного 
дела в отношении военнослужащих РУ "в связи с отсутствием состава преступления". Основанием явилось проведенное в 
одностороннем  порядке  расследование  по  факту  гибели  киргизстанца.  Более  того,  узбекская  сторона  направила  в 
Генпрокуратуру своей страны уголовное дело в отношении граждан Киргизстана, оказавшихся причастными к инциденту.

Киргизская сторона не приемлет данные результаты расследования. Применение огнестрельного оружия не может 
быть оправдано обвинениями в адрес граждан Кыргызстана. Это способствует лишь нагнетанию напряжения и подрывает 
атмосферу доверия в приграничной зоне.

18 октября.  Российские ВВС перебрасывают технику на свою новую авиабазу Кант в Киргизии. База приняла 
военно-транспортный самолет Ил-76 и три штурмовика Су-25. Всего же в состав авиагруппы войдут около двух десятков 
машин.

Соглашение о российской авиабазе в Киргизии было подписано 22 сентября 2003 года в Москве.
18-19 октября.  Сотрудники  департамента  таможенного  контроля  Казахстана  по  Актюбинской  области  дважды 

пресекли крупные поставки героина из Таджикистана.
Контрабандисты  везли  наркотические  средства  в  железнодорожных  вагонах,  груженных  репчатым  луком.  В 

первом случае было обнаружено и изъято 66 свертков с порошкообразным веществом. Согласно заключению экспертов, в 
пакетах оказалось более 8 килограммов опия сырца и около 65 килограммов героина. На следующий день, сообщает пресс-
служба Агентства таможенного контроля, на станции Никельтау Хромтауского района в грузовом вагоне была задержана 
более крупная партия героина - 257 килограммов 733 грамма. По обоим случаям ведется расследование 

21 октября. В Бишкек с первым официальным визитом прибыл премьер-министр Турецкой Республики Реджеп 
Тайип Эрдоган. В первый день поездки в Доме Правительства прошла встреча Премьер-министр Кыргызской Республики 
Николая  Танаева  и  Р.Эрдогана  в  узком  кругу,  по  окончании  которой  состоялись  переговоры  в  расширенном  составе. 
Стороны  обсудили  комплекс  вопросов  двусторонних  отношений  между  двумя  государствами,  включая  торгово-
экономическое,  инвестиционное,  культурно-гуманитарное  сотрудничество.  22  октября  премьер-министр  Турции  провел 
встречу с Президентом КР А.Акаевым и со спикерами обеих палат Жогорку Кенеша. Также Р.Эрдоган принял участие в 
церемонии  открытия  кампуса  Кыргызско-турецкого  университета  "Манас",  в  заседании  Кыргызско-турецкого  делового 
совета, праздничном концерте в Кыргызском национальном театре оперы и балета им. А. Малдыбаева и др.

22  октября.  В  столице  Узбекистана  состоялся  5-й  Сьезд  Демократической  Партии  Эрк.  Это  первое  крупное 
мероприятие за последнее десятилетие организованное партией. Жесткая политика узбекских властей не позволял ранее 
провести в оговоренные в Уставе партии сроки не только съезды, но и пленумы.

5-Сьезд был намечен на сентябрь этого года, но в виду сильного прессинга властей, организаторы перенесли 
мероприятие на октябрь. В съезде приняло участие 140 членов "Эрк".

Несколько человек, которые были недовольны поведением руководства партии, во главе с бывшим секретарем 
«Эрк»а Саматом Муратовым (был отстранен от должности секретаря еще в 1996 г.)  пытались сорвать съезд и в итоге 
покинули мероприятие.

На съезде был принят новый проект программы партии за основу. Состоялись выборы на руководящие органы, 
был утвержден состав Пленума Партии из 21 одного человека. Пленум должен в скором времени выбрать лидера партии. 
Таков порядок выборов по новому уставу партии.

23 октября. Состоялся рабочий визит Президента Российской Федерации В.В.Путина в Киргизскую Республику. 
Он был осуществлен в соответствии с договоренностью президентов и явился продолжением интенсивного российско-
киргизского диалога на высшем уровне, отражающего высокий уровень двусторонних отношений.

Центральным событием в ходе пребывания В.В.Путина в Киргизии стало официальное открытие главами двух 
государств российской авиационной базы в городе Кант,  что послужит важным шагом на пути дальнейшего углубления 
союзнического  взаимодействия  между  Россией  и  Киргизией.  Этот  военный  объект,  создаваемый  как  авиационный 
компонент Коллективных сил быстрого развертывания, призван способствовать укреплению обороноспособности стран – 
членов  Организации  Договора  о  Коллективной  безопасности,  обеспечению  стабильности  в  Центральной  Азии,  стать 
эффективным инструментом противодействия терроризму и другим угрозам.

Президенты  обсудили  ключевые  вопросы  двустороннего  сотрудничества,  актуальные  международные  и 
региональные  проблемы.  Состоялся  также  обмен  мнениями  о  первоочередных  направлениях  совместной  работы  в 
многосторонних форматах, включая СНГ, ЕврАзЭС, ОДКБ, ШОС.

В.Путин  совместно  с  А.Акаевым  приняли  участие  в  открытии  инвестиционного  форума  "Киргизия  -  Россия", 
призванного дать импульс наращиванию экономической составляющей в многоплановых российско-киргизских отношениях, 
способствовать  закреплению  позитивных  тенденций  в  этой  сфере,  расширению  делового  партнерства  между 
министерствами и ведомствами, хозяйствующими субъектами двух стран.

23 октября. Киргизское информационное агентство АКИpress распространило информацию о том, что Российская 
Федерация заинтересована в разминировании минных полей на киргизо-узбекской государственной границе. В частности, 
Москва готова послать в Киргизстан российских специалистов-саперов, которые могут оказать содействие в этом вопросе, 
сообщил статс-секретарь - первый заместитель министра иностранных дел РФ Валерий Лощинин.

В.Лощинин также приветствовал инициативу киргизских дипломатов о проведении консультаций с Узбекистаном 
по рассмотрению этого вопроса, что позволило бы снизить напряженную обстановку в приграничных районах двух стран. 
Россия окажет практическую помощь в случае обращения за таковой со стороны КР, заверил он.

Узбекистан осенью 1999 г. на отдельных участках киргизо-узбекской границы установил минные поля, объяснив 
эти действия необходимостью защиты от вторжения международных террористов на свою территорию через территорию 
Киргизии.  По  сообщению  МИД  КР,  реальное  положение  вещей  наглядно  свидетельствует,  что  на  упомянутых  минах 
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подрываются только местные жители, их домашний скот, а также сами военнослужащие Узбекистана, в результате чего эти 
события приобрели крайне негативный резонанс среди общественности.

23  октября.  Информационное  агентство  Азия-Плюс  распространило  информацию о  том,  что  в  Таджикистане 
свыше 760 человек – жителей Душанбе - госпитализированы в столичные больницы с подозрением на брюшной тиф с 
начала октября. У 265 обратившихся в медицинские учреждения за этот период уже подтвержден диагноз брюшного тифа.

Об этом сказала начальник управления по здравоохранению столичного хукумата Нина Кравченко.  "С начала 
текущего  месяца  в  Душанбе  зафиксирован  лишь  один  случай  с  летальным  исходом",  -  сказала  она.  По  данным 
специалистов,  одной  из  основных  причин  очередной  вспышки  брюшного  тифа  в  столице  стала  некачественная  вода, 
поступающая в жилые сектора столицы с Варзобской самотечной водопроводной станции. Другая, немаловажная причина – 
несвоевременная  уборка  мусора  во  дворах  жилых  домов.  Еще  одна  причина  -  несоблюдение  элементарных  правил 
гигиены.

Две  столичные  инфекционные  больницы  (детская  и  взрослая)  уже  переполнены,  из-за  чего  обращающихся 
размещают  в  других больницах.  Между тем,  в  министерстве  здравоохранения РТ продолжают  настаивать на  том,  что 
эпидемии брюшного тифа в столице не зафиксировано.

По данным Минздрава, за три недели октября общее число обратившихся в больницы не превышает 600 человек. 
Этот показатель для почти миллионного населения Душанбе, считают в Минздраве, слишком низок, чтобы можно было 
говорить об эпидемии брюшного тифа в столице.

23 октября. Как заявил на пленарном заседании Сената Казахстана директор пограничной службы КНБ РК Болат 
Закиев,  все инциденты на казахстанско-узбекской границе должны остаться в  прошлом.  В ходе состоявшихся недавно 
переговоров с узбекским коллегой была достигнута договоренность о том, что пограничники не будут применять оружие в 
отношении  гражданских  лиц  даже  в  случаях  нарушения  границы.  Ведь  зачастую  нарушения  происходят  из-за  ее 
измененной разметки и недопонимания жителями приграничных районов новых правил. На том же заседании Сената было 
ратифицировано соглашение между правительствами наших стран о пунктах пропуска через границу.

Как отметил спикер Мажилиса Парламента Казахстана Жармахан Туякбай, за период с 2000 года зафиксировано 
16 случаев применения оружия узбекскими пограничниками в  отношении казахстанских граждан.  Один из  нашумевших 
конфликтов  произошел  4  сентября  этого  года,  когда  пограничники,  заметив  семерых  всадников,  находившихся,  по  их 
словам,  на  территории  Узбекистана,  задержали  одного  из  них  -  казахстанца.  Предупредительными  выстрелами  была 
застрелена лошадь. Этот случай повлек за собой выяснение отношений между странами на высоком дипломатическом 
уровне.

24 октября. Россия передала спецподразделениям Киргизии партию современного стрелкового оружия, предметы 
экипировки  и  обмундирования,  а  также  средства  радиосвязи  на  общую  сумму  в  3  млн.  долл.  Об  этом  сообщили 
представители  министерства  обороны  России.  Современное  вооружение  и  военное  имущество  предназначается  для 
подразделений  специального  назначения  министерства  обороны  Киргизстана.  Среди  них  знаменитые  на  весь  мир 
пистолеты-автоматы  СР-2  ("Гюрза")  и  СР-  3.  Церемония  передачи  состоялась  на  открывшейся  в  Канте  российской 
авиабазе.  Сообщая ранее журналистам о решении оказать Киргизстану  военно-техническую помощь,  министр обороны 
России Сергей Иванов отметил, что речь идет о поставках современного оборудования и вооружений, того, что "нужно 
кыргызской стороне".  "Укрепляя обороноспособность Кыргызстана, мы укрепляем свой суверенитет",  -  пояснил министр 
принятое решение.

24 октября.  В Ашхабаде  открылась  VII  Конференция туркмен мира.  Во главе  всемирного конгресса туркмен, 
созданного в 1991 году, находится президент Туркмении Ниязов.

Как сообщили в штаб-квартире Гуманитарной ассоциации туркмен мира (ГАТМ), в работе Конференции приняли 
участие представители 22 государств мира,  в  том числе Турции,  Пакистана,  Афганистана,  Ирана,  Саудовской  Аравии, 
Сирии, Швеции, Финляндии, Германии, Австрии, Канады, Китая, Латвии, а также стран СНГ. На пленарном заседании, а 
также на заседаниях комитетов делегаты обсудили вопросы дальнейшего развития и укрепления связей туркмен мира с 
исторической Родиной – независимым и нейтральным Туркменистаном. Перед участниками форума выступил президент 
Сапармурат Ниязов.

24  октября. В  Страсбурге  Европейский  парламент  на  своем  пленарном  заседании  принял  резолюцию, 
осуждающую  чудовищные  нарушения  прав  человека  и  гражданских  свобод  в  Туркменистане.  В  этом  же  документе 
осуждаются режимы в Астане, Ташкенте, Душанбе и Бишкеке.

Европарламент призывает собственный Комитет по международным делам провести в рамках рабочих групп по 
правам человека расследование  ситуации в  странах Центральной Азии.  Европарламентарии призывают Комиссию ЕС, 
высший исполнительный орган Европейского союза, развивать программы, направленные на поддержку свободы прессы. 
Совет министров иностранных дел ЕС должен выработать общую для всех государств Европы стратегию отношений с 
этими странами.

Первоначально на повестке дня Европарламента стоял только ситуация в Туркмении. Вероятно, именно поэтому в 
Страсбург вообще не прибыли европейские представители оппозицонных политиков из самой Центральной Азии.

На принятие резолюции в широком виде и распространение ее на другие страны Центральной Азии повлияли 
обращения международных общественных организаций, таких как Лига прав человека (Нью-Йорк) и Общества поддержки 
демократии в Центральной Азии (Бонн). Председатель этого общества политолог Михаэль Лаубш присутствовал на сессии 
Европарламента.

В окончательный текст резолюции накануне голосования были добавлены не только формулировки осуждения 
нарушений  режимов  ЦА,  но  и  требования  освобождения  находящихся  в  заключении  противников  этих  режимов: 
казахстанского  журналиста  Сергея  Дуванова,  лидера  оппозиции  из  Киргизстана  Феликса  Кулова,  лидера  оппозиции 
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Узбекистана  Мухаммада  Бекжанова,  сопредседателя  общественного  движения  "Демвыбор  Казахстана"  Галымжана 
Жакиянова.

24 октября. Дни культуры России в Таджикистане, планируемые на 26-31 октября, перенесены на более поздний 
срок.  Об этом сообщил информагентству  "АП"  источник в  посольстве России в  Таджикистане.  Он также сообщил,  что 
министерство культуры РФ направило сегодня утром соответствующее уведомление в Минкультуры РТ.

В российском посольстве "АП" также сообщили, что одной из причин переносов сроков стала сезонная вспышка 
брюшного  тифа  в  Душанбе.  Между  тем,  как  сообщил  "АП"  руководитель  республиканского  штаба  по  организации  и 
проведению  Дней  культуры  РФ  в  РТ  Мирзошохрух  Асроров,  этот  вопрос  в  настоящее  время  решается  на 
правительственном уровне, но последнее слово о сроках проведения этих мероприятий остается за российской стороной.

25  октября. В  Казахстане  о  своем  появлении  заявила  новая  партия  –  партия  "Асар",  преобразованная  из 
одноименного общественного объединения. Учредительный съезд партии прошел в Алма-Ате.

Съезд обсудил и утвердил Устав и Программу Республиканской политической партии "Асар". Ее председателем 
единодушно избрана Дарига Назарбаева. Также был избран Политсовет партии из семи человек, среди которых Раушан 
Сарсембаева, Гульнара Иксанова, Ерлан Карин и другие.

Председатель партии Д. Назарбаева выступила с докладом об экономической и политической ситуации в стране, 
специфике  партийного  строительства  и  о  политической  платформе  партии  "Асар".  В  первую  очередь,  это  –  курс  на 
дальнейшую  модернизацию Казахстана,  углубление  демократических  преобразований,  улучшение  благосостояния  всех 
казахстанцев. Партия "Асар" признает абсолютную ценность программы "Казахстан-2030", автором которой является Глава 
нашего государства, и намерена активно содействовать ее реализации, заявила Д.Назарбаева.

Новая партия определяет свою идеологию как политический центризм, в основе которого лежат такие принципы, 
как стремление к диалогу, толерантность и политическая умеренность, реализм и прагматизм. Цель "Асара" – построение 
всем  миром,  сообща  экономически  сильного,  демократического,  правового,  социального  государства  с  развитыми 
институтами гражданского общества.

В работе съезда приняли участие более 1100 делегатов из всех областей Казахстана, а также в качестве гостей 
депутаты обеих палат Парламента РК, представители СМИ и других политических партий и общественных организаций.

– Я все буду успевать: и партией руководить, и журналистикой заниматься, и даже сольные концерты давать, 
заявила журналистам председатель партии "Асар" Д.Назарбаева на пресс-конференции после учредительного съезда.

Дарига Назарбаева является председателем Совета директоров ЗАО "Хабар" - крупнейшего телеканала страны, 
она – один из самых активных инициаторов создания Евразийского медиа-форума и Конгресса журналистов Казахстана. В 
последние годы заявила о себе и как певица, исполняющая романсы и популярные оперные партии, в частности выступала 
с сольным концертом в Большом театре России.

27 октября. В Ашхабаде состоялся военный парад и демонстрация трудящихся, посвященные 12-й годовщине 
независимости республики.

Солдаты прошли строем по главной городской площади Независимости. Президент Сапармурат Ниязов принимал 
парад с балкона собственной резиденции.  Сначала Туркменбаши показали тяжелую артиллерию,  потом над площадью 
пролетели истребители. Самые яркие эмоции у Ниязова вызвало конное шествие.

Главе  государства  показали  театрализованное  представление,  а  затем  "отца  всех  туркмен"  приветствовала 
массовая  демонстрация  трудящихся.  Праздновать  независимость  в  Туркменистане  начали  еще  накануне.  Жители 
Ашхабада стали зрителями грандиозного шоу с участием 3-х тысяч артистов и фейерверком.

27 октября. Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев во время рабочей поездки по Карагандинской области 
принял участие в церемонии торжественного пуска Цинкового завода АО "Корпорации "Казахмыс".

Генеральный директор завода С.Садыков представил главе Казахстана проект цинкового завода. В частности, он 
сказал, что это предприятие является уникальным: таких заводов в мире всего два - один в Канаде и второй открыт сегодня 
в Балхаше. "Уникальность проекта состоит в полной утилизации и отсутствии газовых выхлопов. Завод занимает 23 гектара, 
и вы не увидите здесь ни одной трубы. Вся технология полностью основана на химических реакциях при полном отсутствии 
газовых выбросов", - пояснил С. Садыков. По его словам, в 2004 году будет получено 40 тыс. тонн металлического цинка. 
На проектную мощность завод выйдет в 2006 году. На заводе планируется создание 800 рабочих мест. В настоящее время 
на производстве занято 127 человек.

Строительство  завода  началось  в  1999  г.  Завод  является  структурным  подразделением  Балхашского  горно-
металлургического комбината АО "Корпорация "Казахмыс". Сумма инвестиций в строительство нового завода составила 
$125 млн. Проектная мощность завода - 100 тыс. тонн металлического цинка в год. Реализация данного проекта проходила 
с трудностями: руководству корпорации пришлось не раз доказывать жителям Балхаша и правительству экологическую 
безопасность проекта.

На Балхашском цинковом заводе применяется новая технология канадской фирмы "Байнатек" - полное, в двух 
стадиях, автоклавное окислительное выщелачивание без металлургического обжига. Особенностью нового завода является 
также его ориентация на переработку бедного цинкового концентрата.

27  -  29  октября. В  столице  Узбекистана  прошло  заседание  Совета  национальных  координаторов  (СНК) 
государств-членов ШОС (Шанхайской организации сотрудничества).

По информации МИД Республики Узбекистан, в ходе работы заседания СНК главным вопросом стала подготовка 
заседания Совета Региональной антитеррористической структуры (РАТС) ШОС.

В частности, прошло обсуждение проектов документов, предусмотренных Соглашением о РАТС ШОС (о создании 
и  функционировании банка  данных,  о  защите  закрытой  информации и  Правила  процедуры Совета  РАТС).  Проведено 
обсуждение и согласование проекта итогового документа – Протокола первого заседания Совета РАТС ШОС.
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Национальными  координаторами  также  были  обсуждены  и  согласованы  схемы  распределении  квотных 
должностей Секретариата ШОС и Исполнительного комитета (РАТС) ШОС между государствами-членами организации по 
странам и направлениям работы.

В числе других вопросов заседания:  обсуждение итогов встреч экспертов в  Москве по проектам:  финансовых 
положений; Конвенции о привилегиях и иммунитетах ШОС; Соглашения между правительством КНР и ШОС об условиях 
пребывания Секретариата ШОС в г. Пекине; Соглашения об организации взаимодействия в борьбе с незаконным оборотом 
наркотических средств, психотропных веществ и прекурсоров в г. Душанбе и др.

28 октября. Ереван полностью погасил государственный долг перед Ашхабадом за поставленный в 1994-1996 
годах природный газ на сумму 34 млн. долл. США. Об этом сообщили в пресс-службе министерства финансов и экономики 
Армении.

В соответствии с межгосударственным соглашением, долг Армении за туркменский газ должен был быть погашен 
в июле 2004 года. В пресс-службе отметили, что к концу 2002 года размер госдолга был сокращен до 11 млн. долл. По 
данным пресс-службы министерства, долг за поставленный ранее газ был погашен товарами, произведенными в Армении, 
оператором по его погашению с армянской стороны выступило государственное ЗАО "Энергоинвестпром".

29  октября. В  Киргизстане  открылось  очередное  15  заседание  Совета  руководителей  органов  национальной 
безопасности и специальных служб стран СНГ. С участниками совещания встретился президент Киргизстана А.Акаев. В 
своем выступлении он отметил, что за 12 лет независимости страна добилась значительных успехов в государственном 
строительстве, особо подчеркнул, и свой вклад в этот процесс внесли органы национальной безопасности республики, 
которые ощущали  постоянную  поддержку  партнеров  из  дружественных  стран.  Глава  страны выразил  признательность 
руководителям  служб  безопасности  за  понимание  важности  проведения  коллективных  встреч  в  целях  обеспечения 
координации действий при решении актуальных и важных вопросов для каждой из стран Содружества. 

На заседании выработаны совместные меры по совершенствованию взаимодействия спецслужб Содружества в 
области  военно-технического  сотрудничества  и  экспортного  контроля.  Чекисты СНГ  обсуждают  и  вопросы совместных 
действий  при  выявлении  и  пресечении  наиболее  опасных  проявлений  контрабанды  и  нарушений  таможенного 
законодательства. 

В ходе заседания было обсуждено выполнение в 2003 году Межгосударственной программы совместных мер по 
борьбе  с  преступностью  на  2003-2004  годы.  Во  время  саммита  спецслужб  СНГ  особо  рассмотрены  вопросы 
совершенствования совместных усилий в борьбе с "отмыванием" материальных ценностей, добытых или приобретенных 
преступным  путем.  Помимо  этого,  члены  Совета  рассмотрена  разработанная  Антитеррористическим  центром  СНГ 
Программа информационной и аналитической деятельности Центра на период до 2005 года.

29 октября. Министерство юстиции Узбекистана отказалось зарегистрировать оппозиционное движение "Бирлик" в 
качестве политической партии.

Активисты  "Бирлика"  пытались  добиться  такой  регистрации,  чтобы  получить  возможность  участвовать  в 
парламентских выборах в будущем году.

Министерство юстиции, как сообщается, не пояснило мотивов своего решения.
По словам корреспондентов Би-Би-Си, это станет ударом для тех, кто надеялся, что узбекские власти позволят 

"Бирлику" восстановить свои позиции  десять лет спустя после практического запрета движения.
29 октября. Вопросы двустороннего военного сотрудничества Франции и Таджикистана были в центре внимания 

встречи первого заместителя министра обороны, начальника главного штаба вооруженных сил РТ Рамиля Нодирова с 
начальником штаба вооруженных сил Франции Анри Бентежа, совершившим в Душанбе остановку по пути в Афганистан.

Стороны  обсудили  военно-политическое  положение  в  Центрально-Азиатском  регионе,  а  также  затронули 
сегодняшнюю обстановку в Афганистане. Собеседники дали высокую оценку нынешнему уровню сотрудничества между 
Францией и Таджикистаном, в частности, в обмене информацией и опытом борьбы с терроризмом. Они были едины во 
мнении, что обучение французскому языку в учебных заведениях, министерство обороны республики будет способствовать 
дальнейшему  расширению  сотрудничества  в  деле  подготовки  кадров  для  вооруженных  сил  Таджикистана  в  учебных 
заведениях Франции.

Анри Бентежа подчеркнул,  что  его  страна окажет  Таджикистану  помощь в  разминировании оставшихся после 
гражданское  войны минных  полей.  Он  также  отметил,  что  Франции окажет  помощь  в  создании  в  Душанбе  центра  по 
подготовке инспекторов для контроля за обычными вооружениями, который будет отвечать международным требованиям. 

29 октября. Глава Росавиакосмоса Ю.Коптев опроверг информацию о том, что Россия планирует отказаться от 
запуска ракет с космодрома Байконур в Казахстане.

Ранее министр обороны России Сергей Иванов заявил, что у знаменитого космодрома есть достойная замена - 
Плесецк, который должен стать "главной космической гаванью страны".

По  словам  Гендиректора  российского  авиакосмического  агентства  Юрия  Коптева,  без  Байконура  сейчас 
невозможно реализовать ни российские, ни международные космические программы.

Коптев  заявил,  что  даже  если  уже  завтра  подготовить  инфраструктуру  и  новые  ракеты  для  космодрома  в 
Плесецке, то, по законам механики небесных тел, только с Байконура возможно осуществить запуск на орбиту, на которой 
летает Международная космическая станция.

"В настоящее время у нас нет никаких планов ухода с Байконура, поскольку до 2015 года мы будем производить 
запуски по поддержанию работы Международной космической станции", - сказал Коптев.

"В настоящее время мы не имеем аналогичного Байконуру космодрома на севере России, Космодром Плесецк для 
запуска  ракет-носителей  "Ангара"  не  готов.  Пока  не  появится  новая  ракета-носитель  "Ангара"  и  не  подтвердит  свои 
возможности, мы будем продолжать эксплуатировать Байконур", - добавил глава Росавиакосмоса.
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30  октября.  Вице-премьер  РФ  Борис  Алешин  провел  встречу  с  президентом  НК  "Казахстан  инжиниринг", 
объединяющей предприятия оборонно-промышленного комплекса Казахстана, Галымом Оразбаковым.

Встречи состоялись в рамках визита делегации НК "Казахстан инжиниринг" в Москву.
В  ходе  визита  состоялись  встречи  президента  НК  "Казахстан  Инженеринг"  Г.  Оразбакова  и  руководителей 

машиностроительных  предприятий,  входящих  в  ОАО  "НК  "Казахстан  инжиниринг"  с  заместителем  министра 
промышленности,  науки  и  технологий  А.  Бриндиковым,  заместителем  председателя  комитета  по  военно-техническому 
сотрудничеству с иностранными государствами В. Полищук и другими официальными лицами.

В ходе переговоров было обсуждено дальнейшее сотрудничество в сфере военно-промышленного комплекса РК и 
РФ  и  определены  первостепенные  задачи,  выполнение  которых  позволит  увеличить  объемы  производства  наших 
предприятий.

Кроме того, в ходе встреч обсуждалось сотрудничество в области продвижения продукции военного назначения, 
производимой  в  России  и  Казахстане,  на  рынки  третьих  стран,  вопросы  совместного  производства  некоторых  видов 
стрелкового вооружения, совместного участия в конкурсах и тендерах на поставку вооружения. Были оговорены вопросы 
создания, запуска и эксплуатации геостационарного спутника связи вещания. 

Новая политическая доктрина России или старая гонка 
вооружений?

18.10.2003. Gazeta.kz
Олег Сидоров

Международная ситуация изменилась. И изменилась она благодаря действиям Вашингтона и Москвы. На первый 
взгляд  обыденное  выступление  президента  Российской  Федерации вывело  Россию на  новый уровень  международных 
взаимоотношений не только со странами дальнего зарубежья, но и со странами-членами СНГ.

При  этом  Москву  нельзя  упрекнуть  в  данной  инициативе,  потому  что  подобный  шаг  был  уже  давно  сделан 
Вашингтоном.  Чтобы привлечь  внимание к  себе  со стороны мирового сообщества Россия пересмотрела  политическую 
доктрину  и  взяла  на  вооружение  политику  национальной  безопасности,  предусматривающую  нанесение  превентивных 
военных ударов.

Новое направление,  которое в  корне меняет внешнеполитическую доктрину,  не ново,  но является логическим 
продолжением политики администрации Белого дома.

Конечно,  Россия  не  будет  отказываться  от  зон  своих  национальных  интересов,  а  это  в  настоящее  время: 
прибалтийские страны, Кавказ и Центральная Азия. Но теперь всем странам, находящимся в этой зоне придется более 
продуманно подходить к своим внешнеполитическим программам.

Нужно отметить, что Москва серьезно отрабатывает три направления: национальная безопасность (Таджикистан, 
Узбекистан,  Кыргызстан,  Казахстан,  Южный  Кавказ,  Латвия,  Литва  и  Эстония),  поддержка  и  защита  своих 
соотечественников  (Южный Кавказ,  Латвия,  Литва,  Эстония,  Кыргызстан и  Казахстан),  и  энергетическая политика,  или 
политика в области распределения и добычи энергоресурсов (Южный Кавказ, Каспий и Казахстан).

Почему изменился курс внешней политики России?
Ответ  лежит  на  поверхности  -  последние  мероприятия  НАТО,  а  также  разработанные  этой  организацией 

программы, которые с точки зрения Москвы, носят "антироссийскую направленность".
Что может предпринять Россия после объявления новой военной доктрины?
Во-первых,  Кремль  должен  отойти  от  официальной  российской  доктрины  безопасности,  призывающей  на 

настоящее время лишь к поддержанию обороноспособности страны на достаточном уровне. При стабилизации экономики 
страны и росте профессионализма в вооруженных силах, это позволит России выйти на новый стратегический уровень.

Во-вторых,  Москва  может  пересмотреть  свою  ядерную  стратегию.  Это  на  первых  этапах  будет  сделано 
декларативно, но при дальнейшей эскалации вероятна практическая реализация новых планов, что заметно уже сейчас на 
примере  модернизации  ядерных  сил  за  счет  ракет  дальнего  радиуса  действия  с  кассетными  боеголовками.  Новое 
поколение стратегических ракет с ядерными боеголовками идет на смену нынешним системам вооружения.

В-третьих, Россия обязана будет связывать свою новую военную доктрину с экономическим давлением на те или 
иные страны, входящие в зону ее национальных интересов. И тут есть один пример - Бишкек, после того как 20 апреля 
шесть американских истребителей F-18 прибыли в Кыргызстан, российская Дума дезавуировала обещание правительства 
России реструктурировать киргизский долг, составляющий 133 млн. долларов США.

В-четвертых, Кремль постарается провести информационную кампанию по актуализации возникших проблем во 
взаимоотношениях  между  НАТО  и  Россией.  Кампания  может  проходить  в  разных  формах,  в  том  числе  в  форме 
информационных передач, круглых столов, конференций, репортажей и т.д. И этот процесс уже пошел. Первой ласточкой 
стала  конференция,  посвященная  реформам  и  развитию  российских  вооруженных  сил,  в  которой  принимали  участие 
высокопоставленные  государственные  чиновники,  высшее  военное  командование  и  редакторы  национальных  средств 
массовой информации.

В-пятых, Россия должна будет подготовить себя к нанесению превентивных ударов в любой точке земного шара, 
если этого потребуют ее интересы.

Логично  предположить,  что  подготовка  в  этом  направлении  уже  ведется  и  небезуспешно.  Становится 
закономерным процесс окончания реструктуризации вооруженных сил России. Даже по численному составу вооруженные 
силы, насчитывающие в настоящее время 1,16 миллиона человек, сокращаться больше не будут. Немаловажно отметить, 
что, начиная с 1992 года, численность войск Российской федерации сократилась более чем в два раза.
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И, наконец, Москва должна быть готовой для ведения боевых действий в двух точках одновременно, что для 
России пока невыполнимо. Это видно на примере разрешения конфликта в Чечне.

Многие страны ожидали, что Россия будет направлять свои превентивные меры на угрозы, исходящие извне. Но 
Москва не собирается ограничивать себя операциями или ударами за пределами России, она также будет использовать их 
и в своих регионах. Не зря же министр обороны России Сергей Иванов подчеркнул, что, как показывает Чечня, невозможно 
разделить внешнюю и внутреннюю угрозы.

Какие действия предпринял Кремль в связи с обнародованием своей новой военной доктрины?
Это  возвращение  на  боевое  дежурство  ракет  "СС-19",  которые  заменят  якобы  отработавшие  свой  ресурс 

наземные стратегические ядерные арсеналы. При этом Президент России отметил: "Я говорю о наиболее опасных ракетах, 
имеющих сотни боеголовок. Их способность преодолевать любую противоракетную оборону не имеет равных".

Это наращивание военного присутствия в сопредельных государствах, в том числе и в странах Центральной Азии. 
Российская  военная  база  под  Кантом  (Киргизия)  уже  принимает  на  своем  аэродроме  воинский  контингент  и  военную 
технику.

Это  налаживание  более  тесного  сотрудничества  с  Китаем,  который  также  обеспокоен  политикой  США  (читай 
НАТО)  в  Центральной Азии.  Нужно  отметить,  что как  Китай,  так  и  Россия обеспокоены присутствием США в  регионе, 
который они считают сферой своих национальных интересов.

Конечно, нельзя забывать о том, что новая военная доктрина появилась не сегодня и не на ровном месте. Но, 
какие последствия возможны после ее смены?

Конечно, настороженность Вашингтона по отношению к любым внешнеполитическим шагам России независимо от 
направления, будь то Ирак или Центральная Азия. При этом можно прогнозировать действия Москвы в Центральной Азии, 
как показательные выступления для мирового сообщества. И для этой цели подходят сразу три республики Кыргызстан, 
Таджикистан, Казахстан. Во всех этих республиках можно найти причину для нанесения превентивных ударов как максимум 
и размещения своих войск как минимум.

Если говорить о Таджикистане,  то  Москва на основании осложнения ситуации на таджико-афганской границе, 
может,  используя силы российской военной базы,  дислоцированной в Таджикистане нанести превентивные удары.  Что 
касается Казахстана, то здесь у Москвы два направления: защита российского космодрома "Байконур", от террористических 
организаций, пытающихся провести подрывные работы на месте запуска (и это реально) и факт наличия значительного 
количества соотечественников, проживающих на территории Казахстана.

Здесь достаточно серии громких выступлений в СМИ, две-три забастовки или массовых шествий, пикетов, чтобы 
Россия сочла за долг направить ограниченный контингент в Казахстан. А при низком уровне боеготовности вооруженных 
сил  Казахстана  и  при  наличии  постоянно  повышающих  свои  навыки  ведения  боя  в  Чечне  и  других  "горячих  точках" 
вооруженных сил России, подобный сценарий может стать реальностью.

А рост доверия к Москве со стороны Пекина, который также имеет натянутые отношения с США? Не исключено, 
что Китай может также последовать примеру России и изменить свою стратегическую военную доктрину.

Раньше многие страны зачастую прислушивались к мнению Вашингтона, а теперь в один ряд с США становится и 
Россия. Ведь Москва может интерпретировать любой внешнеполитический казус как внешнюю угрозу или вмешательство в 
свои внутренние дела. А это, при оглашении новой доктрины будет только оправдательным действием.

Становится очевидным факт  политического  противостояния  между разваливающимся  блоком НАТО и  еще не 
окрепшей Россией. Не вызовут ли подобные действия сторон новую, давно забытую всеми гонку вооружений?

Сейчас на этот вопрос трудно ответить, но если и дальше отношения между вышеуказанными сторонами будут 
накаляться, то этот прогноз грозит стать реальностью.

Россия возвращает Среднюю Азию
25.10.2003. Политком Ру

Наталья Серова
Заключительный  аккорд  азиатского  турне  Владимира  Путина  свидетельствует  о  том,  что  Россия  не  только 

успешно восстанавливает традиционные связи на Востоке и всерьез начинает претендовать на роль моста между Западом 
и Востоком, но и работает над возвращением своих позиций в сопредельных государствах. Открытие российской военной 
базы  в  Киргизии,  по  соседству  с  американской  базой  в  Манасе,  созданной  для  размещения  участвующих  в 
антитеррористической  операции  в  Афганистане  подразделений  ВВС,  действительно  является  выдающимся  событием. 
Особенно после всех разговоров о том, что Россия сдала Среднюю Азию США. Уже затратив на восстановление военного 
аэродрома в  Канте  около  2,5  млн.  долл.  и  намереваясь  почти  утроить  сумму  единовременных затрат,  Россия  вполне 
разумно распорядилась средствами, сэкономленными за счет отказа от военных баз на Кубе и во Вьетнаме.

Реально укрепив свое влияние в регионе, мы одновременно создали плацдарм для Коллективных сил быстрого 
развертывания и тем самым сцементировали Организацию Договора коллективной безопасности, продемонстрировав, что 
от слов эта организация, наконец, перешла к реальным делам. Разумеется, никто не может гарантировать, что ситуация в 
какой-то момент не изменится - например, вследствие смены лидеров среднеазиатских стран, однако сегодня никто уже не 
может говорить о вытеснении России из региона. Хотя на деле соперничество между Россией и США за влияние на страны 
Центральной Азии сохраняется, российская сторона подает открытие базы как шаг к углублению сотрудничества в деле 
борьбы с терроризмом и говорит о взаимодействии российских и американских военных.

Одновременно  открытие  новой  военной  базы  за  пределами  страны  может  означать  перелом  тенденции 
выдавливания России из стран СНГ, начавшейся после распада Союза. На сегодня Россия ушла или уходит из европейских 
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стран СНГ, отказывается от баз в дальнем зарубежье, но продолжает держаться за Таджикистан, где дислоцирована 201-я 
мото-стрелковая дивизия. В целом эта (хотя и вынужденная) политика является вполне разумной: на западных границах 
России угроза военной агрессии практически отсутствует, чего не скажешь о юге.

Не имея финансовых ресурсов для содержания существовавшей во времена СССР системы военных форпостов и 
укрепления  границ  по  всему  периметру  страны,  Россия  сосредоточила  усилия  на  наиболее  уязвимых  участках. 
Аналогичным образом, судя по всему, строится сегодня вся государственная политика в сфере обороны. Сколько бы ни 
критиковали эксперты новую военную доктрину России и сколько бы ни стенали СМИ по поводу "сворачивания военной 
реформы", нельзя не признать, что курс на модернизацию армии является сегодня единственно возможным - как в силу 
ограниченности ресурсов, так и в связи с весьма напряженной ситуацией в мире.

Каждый, кому довелось изучать историю, сталкивался с расхожими рассуждениями о том, что "война началась не 
вовремя",  "реорганизация и перевооружение армии не были закончена" и проч. Причем это касается не только хорошо 
известной  всем  ситуации  накануне  Великой  отечественной  войны,  но  и  большинства  войн,  которые  вела  Россия  на 
протяжении  всей  ее  истории.  В  этом  контексте  приходится  мириться  с  тем,  что  времени  на  развертывание 
широкомасштабной военной реформы у России может и не оказаться.

С другой стороны, 10 лет бездумного реформирования армии привели не только к разбазариванию значительных 
средств и утрате боеспособности,  но и к  деморализации личного состава российской армии.  Сторонники продолжения 
военной реформы, как правило, подразумевают под ней исключительно перевод армии на контрактную основу и введение 
альтернативной службы, совершенно забывая о необходимости обеспечения того, что принято называть матчастью, то есть 
вооружением,  обмундированием  и  довольствием.  Одновременно,  говоря  о  катастрофической  нехватке  средств  и 
сокрушаясь по поводу роста военных расходов, требуя срочного перевооружения армии и выражая недовольство в связи с 
ростом военного экспорта, критики президента как будто не понимают или не хотят понимать того, что сделать все сразу, 
особенно на фоне финансовых проблем и частичного разрушения военно-промышленного комплекса, невозможно.

Вот  и  приходится  "дружить"  со  всеми,  но  дистанцироваться  от  участия  в  военных  акциях  -  чтобы  не 
спровоцировать втягивания России в военные действия. Приходится наращивать экспорт вооружений, чтобы заработать 
деньги на перевооружение собственной армии, отказываться от дорого удовольствия содержания военных баз на Кубе и во 
Вьетнаме ради получения возможности укрепить свои позиции там, где угроза является наиболее вероятной.

Мина с нефтяным запалом
20.10.2003. Новые Известия

Мехман Гафарлы
Гонка вооружения на Каспии может привести к войне
Вооруженные силы России не способны в полной мере контролировать ситуацию в этом регионе.
В  декабре  этого  года  в  Тегеране  соберутся  заместители  министров  иностранных  дел  Азербайджана,  Ирана, 

Казахстана, России и Туркмении, которые обсудят возможность проведения встречи глав прикаспийских государств. Но 
саммит может не состояться. В последнее время Баку, Астана, Тегеран и Ашхабад стали активно наращивать свое военное 
присутствие  в  этом  регионе,  что  грозит  не  только  обострением  политических  разногласий,  но  и  возникновением 
масштабных вооруженных конфликтов. Контролировать здесь ситуацию Россия не в состоянии.

Картина  на  Каспии  становится  все  тревожнее.  Прикаспийские  государства  начали  активно  вооружаться,  что 
является первым признаком растущего недоверия друг к другу. Происходит это при активном участии США и их ближайших 
союзников.  Американцы,  по сути,  и  не  скрывают  своих  намерений.  Недавно,  например,  руководитель  отдела  военного 
сотрудничества посольства  США в Казахстане Вильям Лахью заявил,  что  Вашингтон помогает  Астане создать  первую 
военную базу на Каспии вблизи границ России. А несколько дней назад заместитель командующего войсками США в Европе 
Чак Уолд в интервью газете Defense news заявил о возможности появления военных баз НАТО в Азербайджане.

Процесс милитаризации прилегающего к Каспийскому морю региона развивается на очень нехорошем фоне. Во-
первых,  прикаспийским  государствам  до  сих  пор  не  удается  договориться  о  правовом  статусе  моря,  что  не  дает 
возможности установить здесь единые правила игры.  Во-вторых,  между некоторыми из  них не снята напряженность в 
двусторонних отношениях. В частности, Туркмения и Азербайджан оспаривают принадлежность нефтяных месторождений 
Азери,  Чираг  и  Гюнешли,  расположенных  на  границе  территориальных  вод  этих  стран  в  центре  Каспия.  Аналогичная 
ситуация на юге моря, где не могут найти общий язык Азербайджан и Иран. В-третьих, сложную ситуацию еще больше 
обостряют США. Контролируя основные нефтяные проекты в Азербайджане и Казахстане, они претендуют на особую роль 
в этом регионе. К тому же Вашингтон не скрывает планов по свержению нынешнего режима в Иране и установлению там 
своей "демократии".

Примечательно,  что Россия никак не реагирует на подобное развитие событий.  Еще в сентябре специальный 
представитель президента РФ по Каспию, замминистра иностранных дел России Виктор Калюжный, выступая в Ашхабаде 
на заседании специальной каспийской рабочей группы, заявил, что "Россия должна располагать на Каспии современными 
вооруженными силами для того, чтобы в регионе царил мир". Россия, по его словам, "не возражает против подобных шагов 
других государств каспийского бассейна".  Это выступление,  по сути, демонстрирует бессилие Москвы остановить гонку 
вооружений между прикаспийскими государствами. Стоит хотя бы сказать, что в феврале этого года, когда Астана впервые 
заговорила о своем намерении создать собственный военно-морской флот, тот же Виктор Калюжный в жесткой форме 
заявил, что Москва относится к этому отрицательно. "Мы всегда и везде говорим о мирном Каспии, поэтому не следует 
поднимать вопрос о создании дополнительных вооруженных формирований. Пока есть напряженность в регионе, может 
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существовать ныне действующая военно-морская флотилия, но не исключаю, что со временем Каспий будет полностью 
демилитаризован", – подчеркнул замминистра. Спустя восемь месяцев он отказался от этих слов.

Наращивание военных потенциалов прикаспийских государств идет не только с помощью США и их союзников по 
НАТО.  В  частности,  в  споре  между  Азербайджаном  и  Туркменией  сторону  последней  занял  Иран.  По  распоряжению 
министра обороны этой страны Али Шамхани в долгосрочную аренду на сверхльготных условиях Ашхабаду переданы семь 
катеров береговой охраны и один эсминец. Этим Тегеран, по сути, заложил мину замедленного действия в отношения Баку 
и Ашхабада. Усиливая противостояние на Каспии, Иран надеется ослабить интерес американских и британских компаний к 
нефтяным проектам Азербайджана.

Однажды Тегерану уже удалось отпугнуть западных инвесторов. В августе 2001 года ВМС и ВВС Ирана несколько 
раз совершили "марш-бросок" на месторождения Араз, Алов и Шарг,  расположенные на юге азербайджанского сектора 
этого моря, после чего оттуда ушли некоторые западные нефтяные компании, в том числе и "Бритиш петролеум".

Почувствовав угрозу  со стороны Ирана,  Азербайджан с помощью США начал модернизировать свой  ВМФ на 
Каспии.  По  словам  представителя  американского  министерства  обороны  по  вопросам  Евразии  Миры  Рикардел, 
Соединенные  Штаты  намерены  оказать  военное  содействие  Азербайджану  в  защите  его  морских  рубежей,  ставших 
предметом спора между Баку и Тегераном. Как сообщил корреспонденту "НИ" источник в правительстве Азербайджана, 
Баку летом этого года получил от Вашингтона в подарок абсолютно новый катер береговой охраны. По данным этого же 
источника,  в  настоящее время два  других  военных корабля  Азербайджана  проходят  капитальный ремонт  на  средства 
американской стороны. ВМФ Азербайджана сейчас насчитывает еще восемь катеров, большинство которых нуждается в 
ремонте и техническом переоснащении. Планируется, что и эти суда будут модернизированы при финансовой поддержке 
США.  Стоит  напомнить,  что  еще  в  прошлом  году  США  выделили  деньги  для  укрепления  ВМФ  Азербайджана  и  его 
"подгонки" под стандарты НАТО.

Казахстан начал создавать свои военно-морские силы на Каспии несколько позднее.  В августе  этого  года  он 
заявил  о  начале  второго  этапа  реформы  вооруженных  сил,  который,  в  частности,  предусматривает  и  формирование 
собственного ВМФ. Когда это случится, северные побережья Каспия, по сути, превратятся в полигоны. Как стало известно 
"НИ" из достоверных источников в Астане, казахстанские ВМС будут базироваться по всему казахстанскому побережью 
Каспийского  моря  –  в  портах  Атырау,  Баутино,  Актау  и  Ералиево,  где  разместятся  пункты  переменного  базирования, 
главным из которых станет Ералиево. По словам командующего региональным командованием "Батыс" (бывший Западный 
военный округ  Казахстана)  контр-адмирала  Ратмира Комратова  (он же будет и  главкомом ВМФ),  Казахстан планирует 
завершить формирование флота, в состав которого помимо кораблей войдут морская пехота и части тылового технического 
обеспечения, примерно лет через десять. Однако он не скрывает, что Казахстан начнет создать ВМФ, как только у него 
появятся финансовые возможности. Это означает, что реально казахстанский флот появится гораздо раньше.

Министр обороны Казахстана Мухтар Алтынбаев заявляет, что казахстанский ВМФ будет держать под контролем 
"воздушное пространство республики над Каспием, надводную и подводную части казахстанского сектора моря".  По его 
словам, "в задачу флота входит обеспечение безопасности казахстанских границ и нефтяных месторождений на Каспии, 
куда вложены большие иностранные инвестиции". Правда, непонятно, от кого будут защищать эти месторождения, так как 
они граничат только с Россией, а их инвесторами являются американские и британские компании.

На  первом этапе  казахстанский  ВМФ будет  строиться  с  помощью  США,  России  и  Англии,  но  в  дальнейшем 
основной акцент  будет  сделан на американских и британских специалистов.  Однако  эту  военно-морскую доктрину  уже 
критикуют в самом Казахстане. Оппоненты говорят, что в последние два года в Казахстане создается западный военный 
округ в прикаспийских областях (на границе с Россией), а также ВМФ на Каспии, в то время как южные и юго-западные 
границы остаются уязвимыми в случае дестабилизации обстановки в Узбекистане, Киргизии и Таджикистане. Так, весной 
этого года недалеко от Актау Казахстан провел крупнейшие военные учения "Запад-2003" с участием всех видов войск, 
после которых значительная часть войск оставили на берегу Каспия на постоянной основе. Это мотострелковая бригада и 
зенитно-ракетные  системы.  Здесь  воздвигаются  военные  городки.  Планируется  также  в  ближайшее  время  построить 
военный аэропорт Актау.

Судя  по  всему,  Россия  окончательно  поняла,  что  отговорить  своих  соседей  по  Каспию  отказаться  от 
формирования собственных военно-морских сил она не в состоянии. Видимо, поэтому Москва пошла по аналогичному пути 
– решила усилить свою Каспийскую флотилию (КФ). Как стало известно "НИ", Минобороны РФ планирует закупить для КФ 
новые  сторожевые  корабли,  аналогичные  флагману  флотилии  кораблю  "Татарстан".  Кроме  того,  по  заявлению 
командующего КФ контр-адмирала Юрия Старцева, в ближайшее время для флотилии будет построен второй ракетный 
сторожевой корабль. Таким образом, теперь уже все прикаспийские страны заразились гонкой вооружения в политически 
нестабильном регионе.  Все это повышает соблазн прибегнуть к самому радикальному аргументу в спорах о  правовом 
статусе моря или о принадлежности нефтяных месторождений.

***
ВМФ России и Ирана на Каспии
Каспийская флотилия (КФ) России состоит из 2 фрегатов, 12 патрульных кораблей и около 50 малых судов.
ВМФ Ирана, по данным ЦРУ, имеет в своем составе 26 боевых надводных кораблей, 3 подводные лодки, 170 

боевых катеров. Треть из них сосредоточена на Каспии.
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Турция осваивает Центральную Азию
24.10.2003. Газета СНГ

Алексей Матвеев
Турция  продолжает  осваивать  постсоветское  пространство.  Среди  вопросов,  которые  волнуют  Стамбул,  - 

укрепление  его  позиций  в  Центральной  Азии.  Вопрос  этот  не  праздный,  поскольку  у  тюркоязычной  Турции  имеются 
проблемы с регионом. Во-первых, новоиспеченным элитам стран СНГ не нравится засилие турецкой культуры. Во-вторых, 
турецкие  бизнесмены подминают  под  себя местную  буржуазию,  поскольку  более  активны и  умеют  ориентироваться  в 
рынке.  И в третьих,  турки нередко несут  в страны СНГ ортодоксальную мусульманскую религию, гонимую как в самой 
Турции, так и в других цивилизованных странах Запада. Поэтому завершившийся на днях визит в Таджикистан премьер-
министра Турции Реджепа Эрдогана выглядит несколько неожиданно. Посещая эту ираноязычную страну, турецкий лидер 
заявил о необходимости расширения двустороннего сотрудничества с Душанбе во всех областях экономики и науки.

Турецкий премьер заявил, что Турция и Таджикистан готовы увеличить товарооборот в будущем году до 250 млн 
дол. Это, конечно, относительно невысокая цифра. Но, учитывая возможности Таджикистана, она свидетельствует о том, 
что эта республика способна к увеличению инвестиций в республику. "Таджикистан и Турция - две страны, которые имеют 
общую долгую историю. Именно поэтому мы уделяем столь большое внимание сотрудничеству с этой страной, хотя по 
некоторым причинам мы начали наше сотрудничество с небольшим опозданием", - отметил Эрдоган после переговоров в 
Душанбе с таджикским премьер-министром Акилом Акиловым 23 октября.

Эрдоган  -  первый  турецкий  премьер-министр,  который  приезжает  с  официальным  визитом  в  эту  бывшую 
советскую республику, все еще не оправившуюся после пятилетней гражданской войны, вспыхнувшей в 1991 году сразу 
после  распада  Советского  Союза.  Однако  это  совсем  не  говорит  о  том,  что  у  Таджикистана  нет  потенциала  для 
сотрудничества с Турцией. По данным Министерства экономики Таджикистана, товарооборот между этой страной и Турцией 
за восемь месяцев 2003 года составил около 150 млн дол. Основную часть товарооборота составляла продажа таджикского 
алюминия, Душанбе же получал стройматериалы и продукты питания.

Надо  заметить,  что  кроме  Таджикистана,  Турция  намерена  активизировать  свои  отношения  с  Киргизией  и 
Узбекистаном.  Как сообщил достоверный источник в  Министерстве иностранных дел Турции,  премьер-министр Реджеп 
Тайип Эрдоган намерен посетить Узбекистан в конце декабря этого года, а после Таджикистана он поехал в Киргизию.

Однако, совсем противоречиво складываются отношения Турции с Казахстаном. На днях секретариат внешней 
торговли Турции заявил, что налоговая система Казахстана создает значительные препятствия для турецких инвесторов. В 
своем  ежегодном  докладе  об  экономике  Казахстана  и  развитии  казахстанско-турецких  экономических  отношений, 
секретариат привел большой список налогов и других обязательных отчислений в бюджет, которые приходится платить 
турецким инвесторам.  По мнению ведомства,  облегчение налогового бремени могло бы способствовать значительному 
росту  турецких  капиталовложений  в  экономику  Казахстана.  Секретариат  внешней торговли Турции напоминает,  что  за 
последние десять лет турецкая сторона инвестировала в республику более 650 млн дол. и сейчас обеспечивает работу 
многих  крупных  предприятий  страны.  Если  сравнивать  с  другими  странами,  то  инвестиции  Стамбула  в  экономику 
Казахстана невелики. Скажем, США инвестировали в минувшем году в Казахстан более 1 млрд долларов.

Это,  правда,  вовсе  не  означает,  что  контакты  Турции  и  Казахстана  будут  затухать.  Проекты  по  развитию 
нефтепромыслов Каспия, строительство трубопроводов, экспорт рабочей силы в Казахстан – вот тот далеко не полный 
перечень контактов, в которых заинтересованы эти две страны.

В среднеазиатском движении "Хизб ут-Тахрир" наметился раскол
23.10.03 EurasiaNet

Алишер Хамидов
Появилась  информация  о  том,  что  разногласия  по  вопросам  стратегии  и  тактики  могут  подорвать  единство 

подпольной  среднеазиатской  исламской  организации  "Хизб  ут-Тахрир".  В  скором  времени,  по  мнению  наблюдателей, 
междоусобица может привести к отделению от "Хизб ут-Тахрир" группировок, занимающих более радикальные позиции.

Вплоть  до  последнего  времени  "Хизб  ут-Тахрир"  применяла  тактику  ненасильственных  действий,  в  частности 
распространяя листовки антиправительственного содержания, для достижения главной цели – свержения существующего в 
государствах Средней Азии политического строя. Информация об идущих внутри организации процессах носит отрывочный 
характер,  однако  имеются  данные,  что  в  руководстве  "Хизб  ут-Тахрир"  усиливается  недовольство  тактикой 
"ненасильственных" действий.

По  мнению  наблюдателей,  образование  фракций  в  рамках  "Хизб  ут-Тахрир"  может  стать  причиной  того,  что 
организация возьмет на вооружение более агрессивный подход или что появятся новые, террористические группировки 
наподобие "Аль-Каиды" и Исламского движения Узбекистана. В статье, опубликованной на сайте газеты "Вечерний Бишкек", 
говорится, что военная оккупация Ирака войсками под командованием США обострила дискуссии по тактическим вопросам, 
ведущиеся внутри "Хизб ут-Тахрир".

"Операция США и их союзников вызвала бурные обсуждения во всех ячейках запрещенной подпольной партии 
‘Хизб ут-Тахрир’,  где все чаще стали звучать призывы к более активным, радикальным акциям",  – говорится в статье, 
опубликованной газетой "Вечерний Бишкек". "[Кыргызские] спецслужбы утверждают, что подобные явления обусловлены 
намерением хизбутовцев максимально использовать складывающуюся обстановку как в республике, так и во всем мире для 
распространения своей идеологии и пополнения своих рядов новыми членами".
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В  последние  годы  появились  две  отколовшиеся  от  "Хизб  ут-Тахрир",  хотя  в  основном  мирно  настроенные 
группировки:  одна  называется  "Хизб  ан-Нусра",  а  другая  "Акрамийя".  По  мнению  экспертов,  на  начальных  стадиях 
формирования находятся и другие, более радикально настроенные организации, ведущие свое происхождение от "Хизб ут-
Тахрир".

Источник  в  южном  кыргызском  городе  Ош,  знакомый  с  настроениями  местных  активистов  "Хизб  ут-Тахрир", 
сообщает:  "Действительно,  в  ‘Хизб  ут-Тахрир’  имеются  люди,  которые  разочаровались  в  приверженности  партии 
ненасильственным методам".

"Хизб ан-Нусра" возникла в Ташкентской области в 1999 г., говорится в докладе, подготовленном Международной 
группой по предотвращению кризисов и озаглавленном "ИДУ и Хизб ут-Тахрир: последствия афганской кампании". В статье 
2002  г.  под  названием  "Ислам  в  социально-политической  жизни  Узбекистана"  д-р  Бахтияр  Бабаджанов,  политолог  из 
Ташкента, утверждает, что, по мнению лидеров "Хизб ан-Нусра", ненасильственных методов никогда не будет достаточно 
для того, чтобы сместить правительство узбекского президента Ислама Каримова.

В  результате  применения  основного  метода  "Хизб  ут-Тахрир",  распространения  листовок,  была  арестована 
"значительная часть низовой структуры партии", – пишет Бабаджанов. Поэтому руководство "Хизб ан-Нусра" решило, что 
"пора переходить к более радикальным способам борьбы".

Что касается группировки "Акрамийя",  то она была основана в 1996 г.  Акрамом Юлдашевым, бывшим членом 
"Хизб ут-Тахрир" из Андижана, третьего по численности населения города Узбекистана. В памфлете "Иймонга йул" ("Путь к 
истинной  вере")  Юлдашев  доказывал,  что  ненасильственные методы "Хизб  ут-Тахрир"  разрабатывались  для  арабских 
государств  и  непригодны в  условиях  Средней  Азии.  В  отличие  от  "Хизб  ут-Тахрир",  Юлдашев  считал,  что  исламская 
организация должна завоевывать власть на местном, а не общенациональном уровне.

Согласно  Бабаджанову,  Юлдашев  пытался  разработать  тактику,  отвечавшую  специфическим  социально-
экономическим  условиям  Ферганской  долины.  Этот  регион  является  житницей  Средней  Азии,  однако  страдает  от 
перенаселения. По мнению Юлдашева, необходимо создавать ячейки, подбирая людей по профессиональному признаку. 
Юлдашев призывал также добиваться признания со стороны властей, чтобы организация могла действовать открыто и в 
самых широких слоях населения. Сегодня Юлдашев, как сообщается, томится в узбекской тюрьме, арестованный в ходе 
широкомасштабных акций узбекских властей по подавлению несанкционированных религиозных организаций.

Разногласия внутри "Хизб ут-Тахрир" почти не привлекают внимания среднеазиатских СМИ. Власти стран региона, 
по-видимому, осведомлены о расколе, однако подчеркивают, что, несмотря на это, продолжают считать "Хизб ут-Тахрир" 
главной угрозой стабильности в Средней Азии.

Сообщается,  что  численность  "Хизб  ут-Тахрир"  значительно  возросла  после  терактов  11  сентября.  Этот  рост 
сопровождался  усилением  преследований  граждан,  которых  власти  подозревали  в  причастности  к  деятельности 
подпольной организации.

Еще  год  назад  "Хизб  ут-Тахрир"  действовала  главным  образом  на  территории  Узбекистана,  Таджикистана  и 
южного Кыргызстана.  В последнее время распространение листовок началось также в городах южного Казахстана и в 
северном  Кыргызстане.  По  сообщению  агентства  "Интерфакс-Казахстан"  от  15  октября,  власти  казахстанского  города 
Шымкента  конфисковали  листовки  и  арестовали  трех  членов  "Хизб  ут-Тахрир"  по  обвинению  в  разжигании 
"межнациональной и религиозной розни".

По мнению некоторых местных наблюдателей, репрессии приводят к радикализации "Хизб ут-Тахрир". Немногие 
официальные лица, такие, как омбудсмен Кыргызстана Турсунбай Бакир уулу, считают, что лучшим способом борьбы с 
"Хизб ут-Тахрир"  была бы легализация этой организации.  Это облегчило бы для властей  задачу  выявления наиболее 
радикальных элементов и их изоляции, заявляют сторонники легализации.

Другие наблюдатели сомневаются в том, что легализация сделает взгляды "Хизб ут-Тахрир" более умеренными. 
Они отмечают, что подпольная партия никогда не выражала желания вступить в диалог с властями. В любом случае власти 
в Узбекистане и других странах региона вряд ли намерены смягчить свою жесткую позицию в отношении "Хизб ут-Тахрир".

КИРГИЗСТАН
Новая точка отсчета - "Кант"

15.10.2003 Вечерний Бишкек
Записала Оксана Семеняк (Москва – Бишкек)

Тема скорого открытия в Канте военной авиабазы сегодня на слуху у журналистов как Кыргызстана, так и России. 
Поэтому когда представителям СМИ нашей республики удалось в Москве попасть на прием к  начальнику Управления 
военного сотрудничества с государствами-членами СНГ МО РФ Альберту Дружинину, разговор пошел именно об этом. 
Генерал–лейтенант был скуп на слова и эмоции, зато отвечал по существу.

-  Создание  базы  на  территории  военного  аэродрома  "Кант"  связано  с  усилением  авиационного  компонента 
Коллективных  сил  быстрого  развертывания  Центральноазиатского  региона.  С  такой  идеей  выступил  Президент 
Кыргызстана  Аскар  Акаев.  Благодаря  его  личному  участию достаточно  быстро  удалось  подготовить  все  необходимые 
документы. Размещение частей российских ВВС позволит выполнять задачи на территории Казахстана, Кыргызстана и 
Таджикистана в случае возникновения угрозы безопасности.

-  Кантский  аэродром  в  свое  время  по  техническим  характеристикам  не  удовлетворял  требованиям 
американцев. Почему российские ВВС согласились на его использование?
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-  За американцев  говорить  не  могу.  "Кант"  -  военный аэродром,  построенный еще по советским нормативам. 
Конечно, он нуждался в восстановительных работах, но в целом он нас устраивает.

- На каких условиях будут размещены российские ВВС?
- Россия взяла на себя обязательства провести реконструкцию аэродрома, ведь он не использовался на полную 

мощность около 10 лет. Мы будем там находиться на безвозмездной основе. Для нашей страны это очень выгодно. На 
оборудование базы планируется затратить около 219 миллионов рублей, ежегодные расходы составят 130 миллионов.

- Сколько военнослужащих России предусматривается разместить на территории Кыргызской Республики?
- От 400 до 500 человек.
- Будут ли привлечены на работу граждане Кыргызстана?
-  В  настоящий  момент  более  60  процентов  персонала,  обеспечивающего  жизнедеятельность  базы,  - 

кыргызстанцы. Думаю, такая картина останется и после официального открытия военного объекта.
- Где вы собираетесь покупать продукты питания и прочие товары, необходимые для существования военной 

авиабазы?
- На территории вашей республики.
-  Как  планируете  строить  взаимоотношения  с  военнослужащими  авиабазы  имени  Ганси?  Каким  образом 

будете согласовывать графики полетов?
- Графики полетов мы согласовывать не собираемся. У них свои задачи, у нас - свои. База в "Манасе" создавалась 

в интересах Сил антитеррористической коалиции, кантский аэродром - в интересах Организации Договора о коллективной 
безопасности. За весь учет воздушных перелетов отвечает кыргызстанская сторона.

- Каким статусом будут обладать российские военнослужащие на территории Кыргызской Республики?
-  Они  получат  статус,  близкий  к  дипломатическому,  что  обеспечит  им  ряд  "иммунитетов":  личную 

неприкосновенность, неприкосновенность жилья и корреспонденции.
- Какую ответственность будут нести россияне в случае совершения ими правонарушений?
- Они ответят согласно законодательствам Российской Федерации и Кыргызской Республики.
- Вы уже решили, где будут проводить отпуск российские военнослужащие? Не собираетесь ли создавать для  

них условия на берегу Иссык–Куля?
– Этот вопрос пока не поднимался. Все будет зависеть от стоимости предлагаемых услуг. В настоящее время 

курорты России вполне удовлетворяют нашим нуждам. Но если Кыргызстан выступит с таким предложением, 
мы его рассмотрим.

–

МИД Кыргызстана о вседозволенности узбекских военнослужащих
17.10.2003 АКИpress (Киргизстан)

"МИД КР продолжает проводить работу с  МИД Республики Узбекистан в рамках расследования инцидента на 
кыргызско-узбекской границе, в результате которого 16 июля 2003 года погиб гражданин КР А.Уркинбаев.

За  прошедший  период  vинистерство  неоднократно  обращалось  к  узбекской  стороне  по  этому  и  другим 
инцидентам, к сожалению, продолжающим иметь место на кыргызско-узбекской государственной границе. К сожалению, не 
всегда  МИД Кыргызстана  получает  ответы исчерпывающего  характера,  отвечающего  взаимному стремлению к  снятию 
возникающего напряжения в приграничной зоне.

В  соответствии  с  последней  нотой  МИД  РУз,  предпринятые  шаги  узбекской  стороной  вызывают  глубокую 
озабоченность. В частности, принятие решения о прекращении уголовного дела в отношении военнослужащих Республики 
Узбекистан  "в  связи  с  отсутствием  состава  преступления".  Основанием  для  такого  решения  явилось  проведенное  в 
одностороннем порядке расследование по факту гибели гражданина Кыргызстана А.Уркинбаева. Более того, действуя по 
своему усмотрению, узбекская сторона направила в Генеральную прокуратуру своей страны уголовное дело в отношении 
граждан Кыргызстана, оказавшихся причастными к данному инциденту.

Хотели бы подчеркнуть, что кыргызская сторона не приемлет данные результаты расследования, как носящие 
сугубо односторонний характер. МИД КР хотел бы вновь выразить свое недоумение тем, что узбекская сторона совершенно 
не  принимает  во  внимание  доводы  кыргызской  стороны.  Мы  считаем  позицию,  занятую  узбекской  стороной 
контрпродуктивной, препятствующей достижению взаимоприемлемых решений.

Объективное  выяснение  обстоятельств  инцидента  делает  очевидным  вывод  о  том,  что  ответственность  по 
данному трагическому событию лежит на узбекской стороне.

МИД КР вновь обращает внимание на то, что применение огнестрельного оружия в мирное время не может быть 
оправдано  обвинениями  узбекской  стороны  в  данном  случае  в  адрес  мирных  граждан  Кыргызстана.  Столь 
безаппеляционный подход к защите своих военнослужащих, не учитывающий объективных обстоятельств, способствует 
лишь нагнетанию напряжения и подрывает атмосферу добрососедства, стабильности и доверия в приграничной зоне.

МИД КР вновь призывает узбекскую сторону проявить добрую волю и в соответствии с духом Договора о вечной 
дружбе  между  Кыргызстаном  и  Узбекистаном  настаивает  на  предложении  о  создании  паритетной  комиссии  для 
объективного и беспристрастного расследования обстоятельств инцидента.

Должны отметить, что 10 октября с.г. на кыргызско-узбекской границе вновь произошел инцидент, приведший к 
трагической гибели гражданских лиц. Одним из пострадавших оказался гражданином Кыргызстана.

В этой связи, готовится очередная нота в адрес узбекской стороны, где вновь выражается озабоченность в связи с 
применением огнестрельного оружия в отношении мирных граждан.
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Хотели бы также выразить соболезнования родственникам и близким погибших жителей Узбекистана, ставших, к 
сожалению, жертвой вседозволенности узбекских военнослужащих, в очередной раз применивших огнестрельное оружие", 
заявляет МИД КР. 

Российский форпост на Тянь-Шане
23.10.2003. Красная звезда

Александр Богатырев
«Средняя Азия – очень важный для нас регион, мы знаем, что ситуация там стабильная, но непростая. Наше 

военное присутствие нужно и нам, и нашим партнерам по СНГ».
Владимир Путин

Кант обретает статус авиабазы КСБР
Как  уже  сообщала  "Красная  звезда",  сегодня  на  киргизском  аэродроме  Кант  открывается  военная  авиабаза 

Коллективных сил быстрого реагирования (КСБР) стран - участниц Организации Договора о коллективной безопасности 
(ОДКБ). В торжествах участвуют Президенты России и Киргизии Владимир Путин и Аскар Акаев, а также министры обороны 
Сергей Иванов и Эсен Топоев.

Новейшая  история  постсоветского  пространства  нечасто  балует  нас  столь  значимыми,  а  главное, 
положительными событиями. С открытием базы в Канте Организация ДКБ обретает важнейшую в современных условиях 
компоненту любой военной организации – авиацию.  Вообще с тех пор,  как  Советский Союз распался на Содружество 
независимых  государств,  ОДКБ,  пожалуй,  первый  реальный  совместный  проект  бывших  республик-сестер  в  области 
коллективной  безопасности.  Предыдущие  попытки  построить  единый  "боевой  порядок"  носили  скорее  абстрактно-
бюрократический  характер.  Особняком  в  этом  смысле  стоит  лишь  Объединенная  система  ПВО  Содружества.  Одним 
словом, "на небесах" взаимоотношения между экс-советской родней складываются пока наиболее успешно.

Становление  авиабазы  прошло  на  редкость  быстро  и  довольно  гладко.  Чуть  больше  года  назад  министры 
обороны России и Киргизии Сергей Иванов и Эсен Топоев на встрече в Бишкеке приняли решение о ее создании. В начале 
декабря главы военных ведомств вместе, своими ногами прошлись по Канту, ознакомились с ремонтным и материально-
техническим хозяйством аэродрома. "Здесь нормальная техническая база для выполнения всех регламентных работ, – 
отметил тогда Сергей Иванов, делясь впечатлениями. – Опыт обслуживания крылатых машин у персонала большой. Много 
высококвалифицированных  офицеров-специалистов".  В  те  же  дни  на  аэродроме  поработали  три  наших  истребителя-
перехватчика Су-27 и два штурмовика Су-25. По словам пилотировавшего одну из стальных птиц полковника Василия 
Пинчука, аэродром во многом уже тогда соответствовал необходимым требованиям.  "Сама взлетно-посадочная полоса 
великолепна, – поделился наблюдениями офицер. – Немножко надо приложить труда и финансов для дооборудования 
рулежки  и  магистральных  дорожек,  обустройства  личного  состава".  Этим  и  занимались  российские  и  киргизские 
специалисты последующие девять месяцев. Ход подготовительных работ держал на личном контроле главнокомандующий 
ВВС РФ генерал-полковник Владимир Михайлов. В этом году он неоднократно бывал на аэродроме. Предпоследний свой 
визит в Киргизию, завершившийся буквально полторы недели назад, главком посвятил переговорам с представителями 
военного ведомства республики по вопросам приема и передачи объектов инфраструктуры, которая будет использоваться 
российскими авиаторами. Тогда же он сообщил, что численность наших военнослужащих в Канте составит примерно 500 
человек.  Боевой  состав  авиатехники  будет  поддерживаться  в  том  количестве,  которое  необходимо  для  решения 
поставленных перед базой задач. Как уже рассказывала "Красная звезда", основу группировки составят порядка 20 боевых 
машин различного типа: штурмовики, истребители-перехватчики, вертолеты, транспортные и учебные самолеты, средства 
противовоздушной обороны.

Немалую  лепту  в  постановку  Канта  в  строй  внесла  киргизская  сторона.  Кстати,  по  словам  представителей 
руководства республики, Киргизия сегодня заинтересована в появлении этой авиабазы не только как член Организации 
ДКБ,  но  и,  так  сказать,  по  личным мотивам.  "После  размещения  в  Канте  российских  военных  значительно  укрепится 
безопасность  Киргизии,  снизится  вероятность  вторжения  в  страну  бандформирований  международных  террористов 
наподобие тех, которые отмечались в 1999 и 2000 годах", – высказался на сей счет глава военного ведомства Кыргызстана 
Эсен Топоев.  Он подчеркнул  также,  что  "опыт  создания в  Канте  в  рамках  Коллективных сил  быстрого  развертывания 
авиационного компонента в дальнейшем ускорит процесс образования единой системы ПВО в СНГ".

Сергей Иванов также подчеркивал в свое время, что создание в Киргизии нашей авиагруппировки отчасти можно 
считать и наращиванием военного присутствия России в некогда родной Средней Азии. "Безопасность в широком смысле 
этого слова в данном регионе, естественно, влияет и на безопасность Российской Федерации, – говорил он. – От того, как 
будут  идти  те  или  иные  процессы  в  Казахстане,  Таджикистане,  Киргизии,  напрямую  зависит  безопасность  нашего 
государства"…

----------
Наша справка.
Организация  Договора  о  коллективной  безопасности  ведет  свое  начало  от  ташкентского  Договора  о  

коллективной безопасности, подписанного в мае 1992 года. Решение об учреждении ОДКБ было принято в мае 2003  
года на Московской сессии Совета коллективной безопасности. На Совете глав государств в Кишиневе президенты  
стран - участниц ДКБ подписали Устав и Соглашение о статусе ОДКБ.

Организация ДКБ призвана обеспечивать безопасность и стабильность на пространстве СНГ, в том числе и  
в  контексте  противодействия  новым  вызовам  и  угрозам.  Деятельность  ОДКБ  направлена  на  создание  как  
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региональных  систем  коллективной  безопасности,  так  и  общей  системы  на  их  основе.  В  настоящее  время  в  
Организацию ДКБ входят шесть государств: Армения, Белоруссия, Казахстан, Киргизия, Россия и Таджикистан.

----------
В  эти  дни  Владимир  Михайлов  снова  работает  в  Канте.  Вчера  он  сообщил  журналистам,  что  авиабаза  к 

торжественной церемонии открытия готова. По его словам, сейчас на аэродроме находятся пять самолетов Су-27, пять Су-
25, один Ан-24, шесть Ил-76, один Ил-18, четыре Л-39, один Ан-12 и два вертолета Ми-8. Завершается комплектование 
штата военнослужащими и гражданским персоналом. В данный момент на базе уже находятся более 400 человек. "На 
авиабазу подобран высокопрофессиональный летно-технический инженерный состав, – заявил главнокомандующий ВВС. – 
Многие офицеры уже прибыли к месту службы с семьями. Для тех, кто будет служить на базе, готово жилье. Командиром 
авиабазы назначен подполковник Андрей Самоцвет". (Командир авиабазы подполковник Самоцвет Андрей Анатольевич - 
ЦА)

Созданная в Канте авиационная группировка будет способна решать широкий спектр боевых задач. К примеру, 
истребители-перехватчики  Су-27  смогут  обеспечить  прикрытие  от  ударов  с  воздуха,  перехват  целей  в  воздушном 
пространстве  Киргизии  и  Таджикистана,  сопровождение  транспортных  и  пассажирских  самолетов.  Штурмовики  Су-25 
способны  наносить  удары  по  объектам,  расположенным  в  радиусе  примерно  300  км  (горные  районы  Киргизии, 
Таджикистана,  Ферганской долины Узбекистана).  Немаловажно и то,  что Кант на 600 км ближе к  матушке-России,  чем 
аэродром в предместьях Душанбе, на котором по сей день базируются российские боевые самолеты – небесная поддержка 
201-й мотострелковой дивизии. Это позволяет при необходимости усиливать группировку без промежуточных посадок на 
аэродромах центрально-азиатских государств СНГ.

Что касается финансирования деятельности базы, его берет на себя российская сторона. До конца 2003 года 
деньги будут идти из бюджета Минобороны, а с января 2004 – из бюджета Российской Федерации по статье "Национальная 
оборона". Сама авиабаза передана нашей стране в аренду сроком на 25 лет. Киргизия будет оплачивать коммунальные 
расходы Канта.

Как положено в армии, накануне визита глав государств Владимира Путина и Аскара Акаева на аэродроме прошла 
генеральная  репетиция  открытия  авиабазы.  Процессом  руководили  Эсен  Топоев  и  Владимир  Михайлов.  По  словам 
главкома, сегодня президенты и министры обороны России и Киргизии после торжественного построения военнослужащих 
"увидят  пилотаж  летчиков  на  самолетах  Су-27  и  Су-25,  ознакомятся  с  социально-бытовыми  вопросами  авиабазы, 
встретятся с летчиками и военнослужащими срочной службы". 

Выступление Президента Кыргызской Республики А. Акаева на церемонии 
открытия авиационной базы в Канте

23.10.2003 President.kg
Уважаемый Владимир Владимирович!
Уважаемые коллеги!
Позвольте, прежде всего, сердечно приветствовать в Канте, на древней кыргызской земле, нашего дорогого гостя 

Президента Российской Федерации В. В. Путина и других российских представителей. С сегодняшнего дня этот уголок 
земли Ала-Тоо обретет новое предназначение. В системе региональной безопасности, которая закладывается в рамках 
Договора о коллективной безопасности, российская авиационная база в Канте станет ключевым звеном.

Кыргызстан и Россию связывают века тесного сотрудничества и дружбы, которые сплотили наши народы, сделали 
их поистине братскими. Крупнейший рывок был осуществлен подписанием в июле 2000 года в Кремле Декларации о вечной 
дружбе,  союзничестве  и  партнерстве.  В  декабре  прошлого  года  в  Бишкеке  было  подписано  важнейшее  по  своей 
политической значимости соглашение о сотрудничестве в области безопасности. В нынешнем сентябре, т.е. месяц назад, 
состоялся  мой  рабочий  визит  в  Москву,  итоги  которого  в  республике  восприняты  с  большим  удовлетворением. 
Незабываемое  впечатление  оставил  у  нас  теплый  прием,  который  оказали  москвичи  и  россияне  Дням  культуры 
Кыргызстана  в  России,  высоко  оценив  успехи  в  сфере  культуры  и  искусства  республики,  достигнутые  за  годы 
независимости.  Велика  наша  благодарность  Владимиру  Владимировичу  за  то  внимание,  которое  он  уделил  этому 
важнейшему в духовной сфере событию,  к  нашему творческому коллективу.  В ходе московского визита 22 сентября в 
Кремле было подписано соглашение о размещении российской авиационной базы в Канте. И вот буквально через месяц мы 
находимся здесь. Наши слова не расходятся с делами. Так было раньше, так есть, так будет всегда!

Уважаемые коллеги!
Обстановку  в  мире  и  в  нашем  регионе  было  бы  преждевременно  считать  безоблачной.  Глобальные  и 

региональные вызовы миру и безопасности сохраняются. В последние годы они приобрели иной характер и новые формы. 
Вот почему проблемы безопасности как на уровне двусторонних кыргызско-российских отношений, так и на коллективном 
уровне  не  теряют  своей  высокой  актуальности.  Мы  рассматриваем  союзнические  отношения  Кыргызстана  и  России 
важнейшим фактором обеспечения региональной стабильности, а вместе с тем и глобальной стабильности. Кыргызстан 
является  одним  из  ключевых  звеньев  центрально-азиатской  системы  безопасности  и  рассматривает  себя  опорной 
политической базой России в  регионе.  Сегодня здесь,  на территории этой базы я  хотел бы заверить Вас,  уважаемый 
Владимир Владимирович, и в Вашем лице великий российский народ, что Кыргызстан навсегда останется верным другом 
России. Примечательно,  что эти слова я произношу в Год кыргызской государственности,  когда в обстановке великого 
национального подъема отмечается величайшее событие в нашей истории - 2200-летие кыргызской государственности. Без 
союза с Россией мы не смогли бы выстоять на крутых исторических поворотах, в сложные турбулентные времена, когда 
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решалась судьба кыргызского народа. Наша государственность сохранилась и потому, что в первые годы советской власти 
кыргызская  автономия  на  определенное  время  вошла  в  состав  Российской  Федерации.  Мы  об  этом  хорошо  помним. 
"Россия дана нам Богом и историей", - написал я в своей книге "Памятное десятилетие". Я счастлив, что сегодня произношу 
эти слова.

На данной церемонии присутствуют представители Вооруженных сил России. Мы рады их приветствовать. С этого 
дня на кыргызской земле у них появляется свой дом. Кыргызский народ окажет российским воинам свое традиционное 
гостеприимство и радушие.  Мы уверены, что они достойно выполнят возложенные на них задачи.  И я говорю:  "Добро 
пожаловать!"

Пусть здравствует и процветает дружба братских кыргызского и российского народов!
Пусть  крепнут  союзнические  отношения  наших  стран  во  имя  безопасности  наших  народов,  обеспечения 

региональной и глобальной безопасности!

"Россия дананам Богом и историей"
24.10.2003. Независимая газета

Виктория Панфилова
Правая рука президента Киргизии по военным вопросам Болот Джанузаков считает, что соседство 

натовской и российской авиабаз на пользу все
Киргизия стала первым государством СНГ, на территории которого отныне размещены две иностранные военные 

авиабазы - НАТО и России. Теперь Москва сможет контролировать южные границы СНГ. О том, как будут соседствовать эти 
две  базы,  рассказал  "НГ"  руководитель  отдела  обороны  и  безопасности  администрации  президента  Киргизии  Болот 
Джанузаков.

- Болот Чыныбаевич, вчера в Бишкеке побывал российский президент Владимир Путин, который торжественно 
открыл военно-воздушную базу в Канте.  Означает ли это переориентацию Бишкека на более тесное сотрудничество с 
Москвой?

- Вот уже более 200 лет народы России и Киргизии связывает общая историческая судьба, которая нас сроднила. 
О какой переориентации может идти речь? Россия по-прежнему близка и дорога киргизстанцам. Совсем недавно, во время 
проведения Дней культуры Киргизии в России, наш президент Аскар Акаев сказал: "Россия дана нам Богом и историей". Так 
что открытие авиабазы в Канте никак нельзя назвать переориентацией во внешней политике.

Кроме  того,  мы  как  соседи  одинаково  заинтересованы  в  общем  благополучном  будущем.  При  этом  хоть  и 
существуют  полярные  представления  о  роли  России  в  центральноазиатской  истории,  подавляющее  большинство 
здравомыслящих, не отягощенных националистическими предрассудками людей в этом регионе прекрасно осознают, что 
географическое соседство с Россией сыграло определяющую роль в исторической судьбе народов Центральной Азии.

Уверен, что тенденция сближения с Россией в регионе будет только нарастать.
- Между авиабазой в Канте и базой Сил антитеррористической коалиции в аэропорту "Манас" неизбежно должна 

осуществляться определенная координация действий. Какова будет роль киргизских властей в этом процессе?
- Такая координация предусмотрена, и, я уверен, наши специалисты найдут точки соприкосновения. Уверен также 

и в профессионализме киргизских служб, призванных управлять воздушным движением. Не буду рассматривать детально 
эти системы, это все давно регламентировано соответствующими положениями и правилами. Каждая авиабаза решает 
свои задачи, но главная константа, определяющая существование в Киргизии двух авиабаз, - обеспечение безопасности в 
Центральноазиатском регионе. Это сдерживающий фактор для террористических группировок. Поэтому мы считаем, что 
дислоцирование двух военных авиабаз отвечает интересам не только нашей республики и стран региона, но и мирового 
сообщества в целом, поскольку они являются гарантом стабильности.

- США, открыв базу в "Манасе", параллельно открыли для Киргизии программы экономической помощи. В связи с 
этим рассчитывает ли Бишкек получить какие-либо дивиденды от базы в Канте?

-  "На  Бога  надейся,  а  сам  не  плошай",  -  гласит  народная  мудрость.  В  экономической  помощи  нуждаются 
практически все страны мира, какими бы они ни были - маленькими, большими, развитыми или не очень. У одних есть 
финансы, у других - ресурсы, у третьих - современная техника, у четвертых - передовые технологии… Сама жизнь нас 
понуждает к взаимовыгодному сотрудничеству. В этом суть сегодняшнего глобального процесса развития.

США как развитая страна оказывали и оказывают Киргизии экономическую помощь, и в этом ничего удивительного 
нет. Но вот связывать с открытием российской авиабазы в Канте надежды на какие-то дивиденды, подчеркиваю, я бы не 
стал. Наши дивиденды в данном случае - это мир и покой в регионе, стабильность развития, это ощущение безопасности у 
народа республики, то есть морально-психологические дивиденды.

А если все-таки взять чисто материальную сторону этого события, то республика выиграет от размещения в Канте 
летного состава. Местное население получит новые рабочие места, будут построены подъездные пути к аэродрому и в 
городе  Канте,  благоустроен  военный  городок,  который  за  последние  десять  лет  изрядно  обветшал,  улучшится 
инфраструктура самого населенного пункта.

- В последние годы большинство экспертов оценивают ситуацию в Центральной Азии преимущественно с точки 
зрения интересов США и Российской Федерации в этом регионе. Между тем на геополитическую арену все увереннее 
выходит новый игрок - Китай. Учитывает ли киргизская внешнеполитическая доктрина это обстоятельство?

- Китай, наш великий сосед, сегодня - одна из наиболее динамично развивающихся стран, которая оказывает 
большое влияние на развитие глобальных процессов. Руководство нашей республики проводит эффективную внешнюю 
политику, благодаря чему наши отношения с КНР строятся на основе искренней дружбы и добрососедства. Мы активно 
сотрудничаем  в  политической,  экономической,  культурной  и  многих  других  сферах.  Президент  Аскар  Акаев,  отмечая 
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высокий уровень этого сотрудничества, приводил слова великого путешественника Марко Поло: "Киргизия - это прекрасный 
оазис на Великом шелковом пути и самые удобные ворота в Китай". И мы очень рады, что исторические традиции сегодня 
возрождаются в новом качестве.

Очевидно, что сегодня геополитическая обстановка сильно отличается от той, что казалась незыблемой всего 
несколько лет назад. После событий 11 сентября 2001 года мир стал иным: если раньше "модным" было преобладание 
интересов одних государств над интересами других, то в наши дни практически ни одна страна или группа стран не может 
быть в оппозиции совместному фронту борьбы против новых угроз и вызовов мировому сообществу. И супердержавы ныне 
- основа поддержки мира, стабильности, устойчивого развития на планете.

И Киргизия, и Россия, и США, и Китай заинтересованы в безопасности и бесконфликтности во всех регионах мира, 
поэтому у нас общие цели и намерения, в рамках которых противостояние исключается.

- Как вы оцениваете нынешнюю ситуацию в регионе после завершения основного этапа антитеррористической 
операции в Афганистане?

-  Обстановка  в  нашем  регионе,  пожалуй,  остается  напряженной.  Сегодня  в  мире  неспокойно  -  наблюдается 
эскалация  деятельности  экстремистских  организаций,  усложняется  характер  их  действий,  возрастает  изощренность  и 
цинизм  террористических  актов.  Сегодня  нет  прямых  оснований  ожидать  вторжения  бандитских  формирований  из 
Афганистана на территорию Киргизии. Но социально-экономическая обстановка в этой стране способствует производству и 
распространению  наркотиков,  а  это  основа  финансирования  преступности  и  терроризма  во  всем  мире.  Поэтому,  как 
говорится, береженого Бог бережет. Порукой тому - присутствие дружественных военных сил на территории Киргизии.

"Шквалы" из Бишкека
31.10.2003. Независимое военное обозрение №38

Владимир Шварев - заместитель главного 
редактора агентства ИТАР-ТАСС.

Россия и Киргизия договорились о взаимодействии в сфере военного экспорта
РОССИЯ И Киргизия подписали 23 октября в Бишкеке двустороннее соглашение о порядке взаимодействия при 

экспорте продукции военного назначения в третьи страны. С киргизской стороны подпись под документом поставил министр 
внешней торговли  и  промышленности  Садриддин Джеенбеков,  с  российской  -  заместитель  председателя  Комитета  по 
военно-техническому сотрудничеству (КВТС) РФ с зарубежными странами Владимир Полищук.

Соглашение также предполагает совместные действия Киргизии и России на рынках третьих стран. "Подписав 
соглашение, мы смотрим на перспективу, потому что со временем планируем создать в Киргизии несколько совместных 
предприятий  в  сфере  ОПК  и  впоследствии  реализовывать  их  продукцию  за  пределами  наших  государств",  -  сказал 
Владимир Полищук.

Соглашение по взаимодействию в сфере военного экспорта было подписано в присутствии президентов России и 
Киргизии Владимира Путина и Аскара Акаева.

В  последнее  время  России  приходится  сотрудничать  с  Киргизией  в  сфере  ВТС  на  фоне  все  большей 
диверсификации отношений  Бишкека  в  военно-технической  сфере  с  другими странами.  Укреплению позиций  западных 
стран  в  Киргизии  во  многом  способствовало  предоставление  Бишкеком  военных  аэродромов  для  базирования 
союзнической авиации при проведении контртеррористической операции в Афганистане.

Бишкек согласился предоставить первоначально на год авиабазу "Манас" для использования транспортными и 
военными самолетами США и Франции, принимающими участие в операциях в Афганистане. За аренду авиабазы Киргизия 
получает финансовую компенсацию. США и Турция обещали также предоставить Киргизии бесплатно подержанное военное 
оборудование и вооружение. Особую активность проявляют США. В частности, в 2001-2002 ф.г. объем военной помощи 
Киргизии,  утвержденный  конгрессом  США,  составил  в  общей  сложности  11  млн.  долл.  В  2002-2003  ф.г.  этот  объем 
значительно возрос.

15  марта  2002  г.  в  Бишкеке  министром  обороны  Киргизии  Эсеном  Топоевым  и  заместителем  начальника 
генерального штаба НОАК Гюн Суанкаем было подписано соглашение об оказании Китаем помощи вооруженным силам 
Киргизии на 10 млн. юаней (около 1,2 млн. долл.). В целом за последние три года Китай оказал помощь киргизской армии на 
несколько млн. долл.

Турция обязалась оказать военно-техническую помощь вооруженным силам Киргизии на сумму 1,1 млн. долл. 
Соответствующее соглашение было подписано 13 марта 2002 г. в Бишкеке министром обороны Киргизии Эсеном Топоевым 
и начальником генерального штаба турецкой армии Хусейном Кыврыкоглу. Турция начала оказывать военно-техническую 
помощь киргизской армии с 1999 г. С тех пор в общей сложности Турция оказала безвозмездную помощь на 3,5 млн. долл.

Военно-техническую помощь Киргизии оказывают и другие страны, в частности, Франция. В июне 2002 г. главы 
военных  ведомств  двух  стран  обсудили  вопрос  о  передаче  Францией  киргизским  вооруженным  силам  материально-
технических средств и вещевого имущества в качестве гуманитарной помощи.

В конце августа 2002 г. в Бишкеке состоялась встреча премьер-министра Киргизии Николая Танаева с индийской 
делегацией. Речь шла о возможных направлениях развития двустороннего военно-технического сотрудничества.

В  этих  условиях  Россия  делает  все  необходимое  для  того,  чтобы обеспечить  льготные условия  на  поставку 
военной техники в Киргизию. В настоящее время рассматривается вопрос о предоставлении Киргизии нескольких зенитных 
ракетных комплексов С-300. Пока неизвестно, на каких условиях и в какие сроки будет осуществлена эта сделка.Россия в 
2002 г. безвозмездно поставила для ПВО Киргизии различного оборудования на сумму 7,6 млн. руб. С 1998 г. Министерство 
обороны РФ предоставило киргизской стороне различного оборудования и техники для сил ПВО на 14 млн. руб. 23 октября 
2003 г. в ходе церемонии открытия российской военной авиабазы в Канте "Рособоронэкспорт" передал партию вооружения 
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и военного имущества для спецподразделений МО в соответствии с решением президента РФ на безвозмездной основе за 
счет  собственных  средств  "Рособоронэкспорта".  Общая  стоимость  вооружения,  имущества  и  предоставляемых  услуг 
военного назначения составляет около 3 млн. долл.

Министерство обороны Киргизии получило стрелковое оружие, предметы экипировки и обмундирования, средства 
радиосвязи. Кроме того, в рамках услуг военного назначения предусматривается проведение капремонта вертолета Ми-8.

С  точки  зрения  использования  потенциала  ОПК  Киргизии,  о  чем  также  23  октября  была  достигнута 
принципиальная договоренность, наибольшее значение для России имеет оборонный завод "Дастан" в Бишкеке, который в 
советское время специализировался на производстве высокоскоростных торпед ВА-111 "Шквал".  Эта торпеда является 
уникальной по ряду характеристик и не имеет аналогов за рубежом. В 1999-2000 гг. Россией и Киргизией совместно была 
разработана  экспортная  модификация  "Шквал-Э",  предназначенная  для  вооружения  надводных  кораблей  и  береговых 
батарей для борьбы с надводными целями.

В  свое  время  Россия  и  Киргизия  договорились  о  производстве  боевых  торпед  на  бишкекском  заводе  для 
российских нужд. В России "Шквалы" не производятся и не производились (в бытность СССР производство этих торпед 
было  размещено  в  Бишкеке  и  Алма-Ате).  На  российских  заводах  изготавливались  только  некоторые  комплектующие. 
Испытательная база тоже была расположена в Киргизии.

С точки зрения экспортных возможностей торпеда "Шквал-Э" имеет наибольшие перспективы.

КАЗАХСТАН
Зияющие высоты

17.10.2003. Gazeta.kz
Дмитрий Корнеев

Недавно правительство страны торжественно объявило об очередном достижении:  в  Казахстане в  нынешнем 
году, судя по последним данным, был собран рекордный урожай зерна.

В  "закрома  родины"  его  засыпано  около  17  млн.  тонн,  что  даже  немного  превышает  прошлогодний,  тоже 
рекордный результат.

Удивляет,  что  это  событие,  которое  в  прежние,  советские  времена  обязательно  стало  бы  поводом  для 
многодневного велеречивого славословия, шумных празднований и серьезного общественного резонанса, в нынешнем году 
не привлекло практически никакого общественного внимания.

Министр сельского хозяйства сообщил об этой поразительной трудовой победе сельчан на каком-то обыденном 
рабочем совещании, Президент отметил это обстоятельство в какой-то своей дежурной речи - и все! Ни средства массовой 
информации, ни общество в целом не уделили этому событию того внимания и пиетета, которое оно, по справедливости, 
заслуживало.

"  Ну,  урожай,  ну  хороший,  а  жизнь-то по-прежнему остается тяжелой…" -  так,  пожалуй,  можно резюмировать 
отношение населения к урожайным миллионам. И этот скептицизм вполне понятен и обоснован: несмотря на хронические 
рекорды в сельском производстве в стране так же неуклонно растут цены на продукты питания, прежде всего на муку и 
хлеб. Да и при том подавляющем воображение развале, который царит сегодня в сельском хозяйстве и на селе в целом, 
трудно поверить, что бравурные статистические данные о потоках зерна, обрушивающихся в общественные закрома, точно 
соответствуют действительности.

Кстати, о статистике и вообще об учете собранного урожая - разговор особый. Даже уважаемые казахстанские 
ученые  -  аграрники  и  целые  академические  институты  сельскохозяйственного  направления  порой  останавливаются  в 
недоумении перед потоком цифр и данных, извергаемых сегодня из разных источников.

В прошлом году, к примеру, статистики свидетельствовали о, примерно, 10 млн. тонн зерна, ушедшего на экспорт, 
а данные органов таможни говорили лишь о 4 млн. тонн. Пресса же, основываясь на высказываниях различных чиновников, 
писала о 7 - 8 млн. тонн зерна. И такая "разноголосица" вполне закономерна, поскольку реально действующей системы 
учета и контроля за движением зерна не существует. Госкомстат основывается на данных, которые поступают к нему из 
хозяйств и районов, проверить которые он не в состоянии, поскольку не имеет для этого ни людей, ни возможностей. Да и 
как он смог бы получить точные данные, если почти 60 процентов зерна не сдаются на хлебоприемные предприятия, а 
хранятся в хозяйствах?

Поэтому  все  оценки  собранного  урожая  базируются  на  достаточно  зыбкой  основе  непроверенных  данных  и 
справедливо вызывают у людей компетентных законный скептицизм. Миллион-другой тонн зерна, туда-сюда, в ту или иную 
сторону - такие погрешности в оценке урожая, экспортных возможностей, направлении зерновых потоков и других важных 
аспектов зернового дела сегодня никем не воспринимаются, как нечто чрезвычайное. Привыкли все. Многие официальным 
цифрам вообще не верят. Может быть и собрали 17 млн. тонн, а может быть - всего 12 млн. тонн - кто может точно сказать? 
То, что такая система организованного беспорядка в огромной степени способствует различным грандиозным махинациям с 
зерном, говорить излишне.

Но да Бог с ними, с этими цифрами. Допустим, что статистические данные чисты, как слеза младенца и в точности 
соответствуют действительности. И сверкающая вершина в виде 17 млн. тонн собранного в этом году зерна действительно 
существует. Что откроется, если посмотреть с этой вершины вокруг, и туда - вниз, где живут и трудятся миллионы сельчан? 
Откроется картина ужасающего развала, бедности, деградации всей системы сельскохозяйственного производства и всей 
социальной структуры села.

Хорошим  примером  усиливающегося  процесса  нравственного  одичания  может  служить  недавний  случай  в 
Абайском районе Карагандинской области, о котором сообщила одна из телекомпаний. Фермер-предприниматель нанял 
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для работы со скотом несколько мужчин, обещая им кров, стол и небольшую зарплату. А сам отвез их на дальний отгон, 
поселил в холодном сарае и превратил их, по сути, в рабов, заставляя бесплатно работать по шестнадцать часов в день, 
кормя два раза в день несъедобной бурдой, которую и свиньи не стали бы есть. За непослушание "виновных" регулярно 
избивал.

Другой сельский "предприниматель" (в той же Карагандинской области), в такой же ситуации своего батрака (а по 
сути - бесправного раба) за какую-то провинность подвешивал за связанные за спиной руки к крюку, на которые в сарае 
вешались мясные туши, а сам в это время лупил его плеткой и прижигал горящей сигаретой ему лицо…

Потом  убил  и  закопал  в  степи,  как  бездомную  собаку.  Преступление  вскрылось  случайно:  другой  батрак, 
напуганный демонстрацией показательного насилия,  сообщил о новоявленном убийце-рабовладельце в  полицию.  Идет 
следствие.

А сколько еще несчастных сельских рабов, во всех областях безграничной нашей родины мыкают свою горькую 
долю? Сколько "пропавших без вести",  отданных на волю своих возрожденных к жизни хозяев-феодалов, нашли у них 
страдания и даже смерть под горячим степным солнцем - кто сосчитает? Можно только с уверенностью сказать, что случаи 
в Абайском районе - далеко не единственный пример прогрессирующего нравственного одичания деревни.

Если же попытаться отрешиться от эмоций и проанализировать эту ситуацию с чисто экономической точки зрения, 
то, как это ни чудовищно, у фермера-убийцы окажутся свои весомые аргументы, если не моральные, то экономические. По 
всем  расчетам,  в  сегодняшней  ситуации  экономически  эффективным  животноводство  может  быть  только  в  крупном 
хозяйстве. Таких, кто держит более 500 голов скота, сегодня в Казахстане среди сельчан только 10 процентов. 90 процентов 
остальных крестьянских дворов содержат не более 50 голов скота.

Но  в  крупном  животноводческом  хозяйстве  невозможно  управиться  с  таким  количеством  животных  без 
соответствующей техники. Однако покупка даже одного трактора, по сегодняшним ценам, неизбежно ввергает фермера в 
кабалу и грозит реальным разорением. Поэтому остается единственный выход: предельная эксплуатация человеческого 
труда, благо при сегодняшней повальной безработице на селе (да и в городах), недостатка в этом ресурсе фермер не 
испытывает. Поистине высокое достижение - рабский труд, по прошествии сотен лет опять стал экономически эффективен! 
Все  буквально  по  Марксу:  возрожденный  капитализм  опять  подобен  древнему  божку,  который  пьет  нектар  только  из 
черепов убитых…

К этому году,  обозначенному как  "Год  села",  52 процента сельскохозяйственных предприятий  страны пришли 
убыточными,  8  процентов  свели  год  "на  ноль"  и  только  40  процентов  показали  хоть  какую-то  прибыль.  Причем 
подавляющая  часть  из  этих  40  процентов  -  крупные  и  относительно  хорошо  механизированные  товарные  зерновые 
хозяйства.

Что  касается  животноводства,  то  оно  находится  в  глубоком  упадке.  Выражается  это  как  в  резком  снижении 
поголовья (с 1991 года поголовье овец в Казахстане снизилось с 36,2 млн. до 12 млн. в 2000 году - в 2, 7 раза), так и в  
качественном составе оставшегося стада. Практически уничтожено каракулевая порода овец, потребовавшая десятилетий 
работы по выведению новых пород животных.

Кроме того,  10,  5  млн.  овец -  83  процента  всего  стада  -  сегодня  находятся в  личных подсобных хозяйствах 
сельских жителей. Естественно, что ни о каком качественном зооветеринарном обслуживании животных в такой ситуации 
говорить не приходится. Растет заболеваемость, как животных, так и людей. Ежегодно медики регистрируют по 300-400 
новых случаев заболевания бруцеллезом, тяжелейшей и практически неизлечимой болезни, которой человек заражается от 
больных коров и овец. Раньше даже на один случай бруцеллеза медицинская система реагировала, как на ЧП, по крайней 
мере районного масштаба. Сегодня об этом можно только ностальгически вздыхать - 1370 сельских населенных пунктов не 
имеют даже самых простейших медицинских пунктов…

О техническом состоянии сельскохозяйственного производства нужно  говорить особо.  Хочется отметить лишь 
одно:  по причине эксплуатации старой,  выработавшей все сроки техники на селе грозно растет  травматизм.  Ежегодно 
медицинские учреждения регистрируют около 15 тысяч несчастных случаев, около 300 человек погибают,  а еще 10-12 
тысяч получают травмы разной степени тяжести. Тысячи становятся инвалидами, выпадая навсегда из производства и 
повышая нагрузку на и так дышащую на ладан систему соцобеспечения.

С учетом того, что из села в город ежегодно убегают ежегодно до 100-150 тысяч человек, в основном молодежи, 
демографическая ситуация на селе напряжена до предела. Скоро, похоже, там просто некому будет работать. Из-за травм 
и различных заболеваний, полученных на производстве, в сельском хозяйстве теряется более 9 млн. рабочих дней. Это 
равносильно тому, как если бы 30 тысяч человек не работали в течение года. Службы охраны труда на селе практически 
полностью ликвидированы, руководители и владельцы частных сельских предприятий озабочены только прибылью и денег 
на охрану и улучшение условий труда не выделяют. Государство же, выделявшее в 1995 году на охрану труда 228 млн. 
тенге, сегодня сократило эту сумму до 24 млн. тенге в год.

Все это, а также еще тысячи красноречивейших фактов свидетельствуют о том, что сельское хозяйство страны, 
село  в  целом  находится  в  глубоком  системном  кризисе.  Обескровленное,  оно  поднимается  из  глубин  десятилетнего 
забвения перед взорами государственных мужей, решивших, наконец, обратить на него свое внимание. Приняты несколько 
Государственных  программ  развития  села,  оптимизации  сельскохозяйственных  предприятий  и  сельских  населенных 
пунктов, только на решение первоочередных нужд села на ближайшие три года решено направить более 1 млрд. долларов.

Однако и намеченные масштабы реформ на селе, и их неспешные темпы, и объемы намеченных инвестиций в 
сельское  производство,  по  мнению  многих  специалистов,  не  соответствуют  задаче  создания  современного, 
конкурентоспособного сельскохозяйственного производства.
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Ставка  только  на  сильных,  о  чем  декларирует  правительство,  может  привести  к  резкому  росту  социальной 
напряженности, люмпенизации миллионов сельчан, которые, потеряв все перспективы дома, хлынут в города, создавая там 
маргинальные социальные прослойки, со своей враждебной традиционному социуму субкультурой.

Бразилия,  запускающая  свои  космические  спутники  и  безуспешно  борющаяся  с  миллионными  пригородами 
криминальных  фавелл;  Нигерия,  "севшая  на  иглу"  своего  нефтяного  экспорта  и  забросившая  все  остальные  сектора 
экономики, раздираемая смутами и коррупцией - вот яркие примеры, должные заставить задуматься о будущем страны 
нашу властную элиту.

Еще не поздно, еще есть время и - слава Богу и высоким ценам на нефть! - финансовые возможности. Но время 
неумолимо идет вперед…

Вагит Алекперов: Мы верим в Казахстан!
17.10.2003 Новое поколение (Казахстан) 

В нефтяном секторе Казахстана российская компания "ЛУКОЙЛ" представлена весьма широко. И, судя по всему, 
география  присутствия  этого  инвестора  в  казахстанских  проектах  имеет  уверенную  тенденцию  к  расширению.  В  свой 
очередной  приезд  генерал  российского  нефтяного  бизнеса  президент  "ЛУКОЙЛа"  Вагит  Алекперов  дал  эксклюзивное 
интервью "НП"

-  Только что вы встречались с президентом Казахстана Нурсултаном Назарбаевым. Чему была посвящена 
беседа?

- Я доложил сегодня о ходе реализации текущих проектов. Как известно, наша компания принимает участие в семи 
крупных казахстанских  проектах.  Это  КТК и  месторождения Карачаганак,  Кумколь,  Тенгиз,  Центральное,  Хвалынское и 
Достык. Кроме этого, мы обсудили перспективы начала реализации совместных с компанией "КазМунайГаз" проектов на 
казахстанской части шельфа Каспийского моря, в частности, по новому проекту "Достык". В этом проекте наша компания и 
"КазМунайГаз" имеем по 50 процентов.

При  обнаружении  промышленных  запасов  нами  планируется  инвестировать  в  данный  проект  порядка  трех 
миллиардов долларов.

Хотел  бы  сказать  вот  о  чем.  Я  достаточно  часто  встречаюсь  с  лидерами  зарубежных  стран,  но  встречи  с 
Нурсултаном Назарбаевым для меня всегда особые. Нурсултан Абишевич всегда в курсе проблем, и разговор с ним - это не 
только беседа с мудрым и авторитетнейшим лидером динамично развивающейся страны, но и с человеком, до тонкостей 
знающим непростую специфику нефтегазовой отрасли.

-  Недавно  звучала  критика  в  адрес  российских  нефтяных  компаний  в  части  того,  что  они  набирают 
месторождения  "про  запас"  и  впоследствии  затягивают  их  освоение,  в  том  числе  и  в  казахстанском  нефтяном 
секторе...

- Вряд ли это высказывание относится к нам. Учитывая деятельность нашей компании в Казахстане и принятые 
нами достаточно быстрые темпы, нельзя сказать, что мы берем месторождения "про запас". Мы заинтересованы в быстром 
и эффективном возврате инвестиций. После получения прав на разведку или разработку участка обычно проходит не более 
6-7 месяцев до того момента, как мы приступаем к конкретной производственной деятельности.

В частности, я уже говорил о том, что в случае подписания контракта по "Достыку"  в ближайшие месяцы мы 
намерены приступить к работам уже в следующем году.

- Наверняка российские нефтяники внимательно следили за ходом переговоров правительства Казахстана с  
руководством компании "Тенгизшевройл" по вопросу финансирования проекта. Что вы думаете по этому поводу?

-  Я искренне рад, что сторонам удалось прийти к компромиссу. Комментировать больше я счел бы не совсем 
корректным.

-  По своим объемам добычи компания "ЛУКОЙЛ" является одной из крупнейших в мире. В то же время по  
уровню капитализации она не входит даже в десятку лидеров. Стремитесь ли вы войти в верхнюю часть списка?

- Да, по запасам мы вторые в мире, по добыче - шестые (добываем 2 процента всей нефти на земле), а вот наши 
активы  в  силу  ряда  причин  существенно  недооценены.  Мы  сейчас  очень  активно  работаем  над  проблемой  роста 
капитализации - это для нас сегодня самое главное. Раньше мы как производственники считали главными показателями 
тонну добытой нефти и метр проходки. Сейчас для нас наиболее важен прирост акционерной стоимости, рентабельность 
вложенного капитала и обеспечение прозрачности нашего бизнеса для акционеров и инвесторов.

- Как вы оцениваете принятую недавно госпрограмму освоения Каспия?
-  В  этом целостном и очень серьезном документе есть главное -  программа отвечает интересам, взвешена и 

справедлива  как  для  страны,  обладающей  гигантскими  нефтегазовыми  ресурсами,  так  и  для  нынешних  и  будущих 
инвесторов.

Казахстанская "принцесса" пошла во власть
27.10.2003. Время новостей

Аркадий Дубнов
В Казахстане родилась новая политическая партия. И мало кто обратил бы на это внимание, если бы не имя 

лидера  -  Дарига  Назарбаева.  Старшая  дочь  президента  страны  Нурсултана  Назарбаева  и  глава  национального 
медиахолдинга "Хабар", 40-летняя Дарига "единодушно" избрана председателем партии "Асар", что в переводе с казахского 
означает "всем миром".

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

141



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Программа "Асар" выглядит гуманной - помочь всем нуждающимся в Казахстане. 
Очевидно,  у  нее  окажется  много  сторонников.  Во-первых,  потому,  что  быть  богатым и 
здоровым  лучше,  чем  бедным  и  больным.  А  во-вторых,  как  откровенно  заявил  посол 
Казахстана  в  России  Алтынбек  Сарсенбаев,  в  его  стране  "партии  существуют  только 
потому,  что  их  поддерживает  президент,  и  не  будь  этой  поддержки,  они  давно  бы 
превратились в клубы по интересам".

Так  что  административный  ресурс  обеспечен,  что  пригодится  на  предстоящих 
весной  будущего  года  парламентских  выборах.  Но  что  дальше?  Собирается  ли 
казахстанская "семья" повторить успех "семьи" азербайджанской и подготовить почву для 
передачи престолонаследия дочери Назарбаева? Кстати,  кроме Дариги у  него еще две 
дочери, но нет сына.

Как утверждает тот же г-н Сарсенбаев, "в условиях Казахстана это неприемлемо". 
Но президент Назарбаев находится в последние годы в "деликатном положении" в связи с 
обвинениями  в  коррупции,  которые  расследует  американское  правосудие  (скандальное 
дело  "казахгейт").  Поэтому  он  стремится  найти  решение,  позволяющее  гарантировать 
интересы "семьи" в случае преждевременного ухода в отставку.  Политические амбиции 
Дариги, которая в этом году успела провести на сцене Большого театра в Москве презентацию и своих талантов оперной 
певицы, могут оказаться кстати. Дочери президента поручили исполнить "новую партию".

Вице-министр МВД Казахстана генерал-майор Иван Отто: "Реформа пройдет 
в три этапа"

23.10.2003. Новости недели (Казахстан)
Наталья Буенко

О том,  что  систему  МВД  ждут  значительные  перемены,  стало  понятно  еще  в  сентябре  после  расширенного 
совещания руководителей правоохранительных органов с участием главы государства. Именно тогда президент подверг 
резкой критике работу силовых ведомств. И вот в недрах министерства появились на свет первые концептуальные штрихи 
будущей реформы. Чем она вызвана и что будет собой представлять? Не повторится ли печальный опыт создания в 
недалеком прошлом  Государственного  следственного  комитета  (ГСК)?  На  эти  и  другие  вопросы корреспондента  "НН" 
Натальи БУЕНКО отвечает Иван ОТТО

–  Иван  Иванович,  насколько  сегодня  назрела  необходимость  реформирования  системы  МВД?  Чем  не  
устраивает нынешняя структура органов внутренних дел?

– Однозначно ответить на этот вопрос невозможно. Здесь надо рассматривать несколько моментов. Прежде всего, 
как  вы  знаете,  в  парламенте  на  стадии  рассмотрения  находится  законопроект  "О  местном  самоуправлении",  который 
предусматривает персональную ответственность акимов за обеспечение охраны общественного порядка. В свою очередь 
это обязывает и нас принять какие-то меры по децентрализации системы органов внутренних дел.

Кроме того,  с  1  января  2005  года  в  силу  вступит  новый Бюджетный кодекс,  согласно  которому запрещается 
финансирование  одного  ведомства  из  двух  источников  одновременно.  Сейчас  система  МВД  финансируется  и  из 
республиканского, и из местных бюджетов.

Вместе  с  тем  нами  был  изучен  международный  опыт,  который  предполагает  передачу  вопросов  охраны 
общественного порядка на местный уровень.

И  наконец,  последним  толчком  в  принятии  решения  о  реформировании  системы  МВД  стало  выступление 
президента 10 сентября на расширенном совещании правоохранительных органов.

Нами за основу реформы был взят опыт Молдовы. Мы полагаем, что отныне низовой уровень (УВД) необходимо 
разделить  на  два  управления:  по  обеспечению  охраны  общественного  порядка  и  по  борьбе  с  организованной 
преступностью. Оба подразделения будут замыкаться на МВД. Однако управление охраны общественного порядка, или, как 
одно из возможных наименований, "местная полиция", будет подчиняться акиму. Хотелось бы подчеркнуть, что это один из 
возможных вариантов структурных изменений, поскольку концепция еще будет дорабатываться.

Вместе  с  тем  нельзя  отдавать  на  откуп  региональным  акимам  вопросы  обеспечения  безопасности  страны, 
вопросы  единообразия  толкования  закона,  единообразие  форменной  одежды,  вопросы  выслуги  лет.  Они  должны 
контролироваться МВД.

– Не повторится ли печальный опыт, когда создавали Государственный следственный комитет? Почему,  
казалось бы, хорошая идея провалилась?

– В этом и заключается основная задача: учитывая прошлые ошибки, не наступить на те же грабли во второй раз.
В принципе, сама идея ГСК была хорошей и правильной. И если бы в свое время к ней подошли нормально, то эта 

структура существовала бы по сей день. Однако тогда ГСК, являясь самостоятельным правоохранительным органом, не 
смог осилить тот объем работы, который свалился на его плечи. Дело в том, что в структуру ГСК перешли все оперативные 
работники  и  следователи.  Им  же  предстояло  работать  по  всем  статьям  Уголовного  кодекса.  Все  остальные  службы 
остались в ведении МВД, в задачу которых входила охрана общественного порядка.

Теперь мы предлагаем провести реформу в три этапа. Первый – подготовительный. На втором будут созданы 
органы местной полиции и общественного порядка, а также органы дознания. В такой структуре они должны продержаться 
год. В дальнейшем 70 проц. составов преступлений – небольшой и средней тяжести – отойдет к органам местной полиции. 
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Остальные 30 проц.  –  тяжких и особо тяжких  преступлений – останутся в  новой структуре.  Впрочем,  все цифры пока 
условны.

За основу такого разделения был взят бюджет. На сегодняшний день 70 проц. финансирования УВД приходится на 
местные бюджеты. Примерно такая же численность личного состава останется в органах местной полиции. К тому же это 
позволит нам безболезненно сохранить и управление охраны общественного порядка.

– Как вы считаете, подобные перемены отразятся на качестве работы того же следствия? Повысится ли  
раскрываемость?

– Думаю, что да. Впрочем, нельзя однозначно говорить о повышении раскрываемости в отношении того блока, 
куда войдут преступления средней и небольшой тяжести. К примеру, какова будет раскрываемость по кражам, которые на 
сегодняшний день составляют 44 проц. всех преступлений, сказать очень трудно.

А вот  что  касается работы второй  группы,  куда  будут  отнесены,  как  я  уже говорил,  самые сложные составы 
преступлений, то она, безусловно, должна поднять свой профессиональный уровень. А это, в свою очередь, скажется и на 
раскрываемости преступлений.

– Как будет решаться кадровый вопрос при разделе УВД на две не зависящие друг от друга структуры?
–  На  начальном  этапе  этот  вопрос  можно  решить  чисто  механически.  Например,  патрульно-постовые  полки 

автоматически отойдут к местной полиции, туда же войдут и участковые. Если брать второй блок, то здесь останутся 9-е 
управление,  управление  по  борьбе  с  организованной  преступностью,  оперативники  и  следователи.  Однако  последних, 
видимо, придется разделить в процентном соотношении к составам преступлений, которые отойдут к каждой из структур.

– В таком случае какие вопросы останутся в ведении МВД?
– Задача министерства останется прежней: общее руководство обеими новыми структурами. Единственное, что к 

местной  полиции  отношение  станет  более  либеральным.  За  центральным  аппаратом  останутся  организационно-
методические вопросы, законотворческая деятельность.

А  вот  в  отношении  второй  структуры политика  МВД  ужесточится.  Как  предполагается,  она  будет  заниматься 
вопросами  организованной  преступности,  бандитизмом,  коррупцией,  должностными  преступлениями  и  т.д.  Здесь 
необходимо вывести работу по раскрытию таких преступлений на более качественный уровень. В свое время мы были не 
готовы к всплеску преступлений именно по этим категориям дел. Сказывалась наша ментальность, уровень подготовки 
сотрудников.  Ведь  при  Советском  Союзе  считалось,  что  коррупции  нет,  не  говоря  уж  об  организованных  преступных 
группировках и заказных убийствах.  Понятно, что все это влияло на программы подготовки сотрудников.  Теперь жизнь 
диктует новые условия.

Изначально  организованной  формой  преступности  считался  разбой.  Но  сейчас  организованная  преступность 
плотно обосновалась и в  сфере экономики.  И такие составы преступлений сегодня доминируют.  Кроме того,  в основе 
каждого  заказного  убийства  лежит  экономика,  передел  собственности.  И  теперь,  чтобы  адекватно  реагировать  на 
изменившиеся условия, мы должны делать ответные шаги в борьбе с новыми видами преступности.

– Если я  правильно поняла,  в  ведение акима перейдут вопросы охраны общественного порядка,  а  значит,  
участковые и дорожные полицейские. А не кажется ли вам, что акимы могут злоупотребить властью, особенно в  
отношении гаишников?

–  Бесспорно,  что  полностью всю службу дорожной  полиции нельзя отдавать  в  ведение  акима.  Водительские 
удостоверения, технические паспорта, единые программы обучения на получение права управления транспортом должны 
остаться  в  структуре  МВД.  К  тому  же  существуют  единые  базы  данных  по  транспортным  средствам.  Сегодня  при 
необходимости наши сотрудники могут получить любую информацию. Если все это разрушить, то проколов в будущем нам 
не избежать.

– И все же. Вы допускаете, что может случиться произвол на местах?
– Мы этого не исключаем и предвидим.  Мы снова возвращаемся к  вопросу,  почему необходимо,  чтобы МВД 

опекало местную полицию. Я полагаю, что если все полномочия в отношении местной полиции отдать акимам, может резко 
сократиться количество участковых, при том, что возрастет число дорожных полицейских.

– Как же вы собираетесь контролировать деятельность акимов, когда они вам неподотчетны?
– В наших руках останутся действенные рычаги.  Такие,  как  прием на  работу,  присвоение  очередных званий, 

вопросы увольнения, пенсионного обеспечения. Мы будем работать с акимами, помогать там, где это необходимо. А как вы 
хотели, чтобы сразу все было идеально?

–  Поскольку  мы  затронули  работу  дорожной  полиции,  то  как  вы  относитесь  к  тому,  что  регистрацию 
транспортных средств необходимо передать в ведение Минюста?

–  Я  считаю,  что  здесь  произошло  смешение  понятий.  Есть  понятие  "юридическая  регистрация  прав 
собственности". А есть – "техническая регистрация автомототранспорта". Это разные вещи. В принципе, мы не возражаем. 
Другое дело, надо понимать, что первично, а что вторично. Я считаю, когда владелец приобрел машину, он должен прийти в 
ГАИ, зарегистрировать ее, получить техпаспорт и номерной знак. На основании этих документов он может зарегистрировать 
свое право собственности на это транспортное средство в Минюсте.

– Но это же усложнит процедуру регистрации! Выходит, придется вместо одного ведомства обивать пороги  
сразу в двух...

– Я полагаю, что Минюст не осилит такой огромный пласт работы. Дело в том, что за формальным признаком 
регистрации стоит банк данных по номерам и агрегатам автомашин. Предположим, мы и его передадим в Минюст. А ведь 
мошенники не выбирают время для своих преступлений. К примеру, разбойное нападение произойдет в два часа ночи. Где 
мы будем искать работника Минюста, чтобы получить необходимые сведения? Им без разницы, насколько оперативно мы 
раскроем то или иное преступление.
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– Вы допускаете, что может начаться межведомственное противостояние?
– Да, а оно никому не нужно. Я считаю, техническая регистрация должна остаться в МВД.
–  Тогда  еще один  вопрос  –  о  делегировании  части полномочий  из  МВД.  Как  вы относитесь к  тому,  что  

документирование должно находиться в том же Минюсте?
– Любую проблему можно рассматривать с двух сторон: теоретически и практически. Так вот. Теоретически мы не 

против  передачи  выдачи  паспортов  гражданам  вместе  с  РГП,  их  изготавливающим,  под  патронаж  Минюста.  Но  если 
подходить практически, то сразу возникает масса вопросов.

В этой структуре есть спецучет осужденных, а также ведется учет сроков погашения судимости. Как быть с ними? 
Будет ли Минюст вести еще и эту работу?

Но если мы передаем документирование, то должны автоматически передать и регистрацию граждан. И если 
сегодня человек в течение месяца получает паспорт, что, он потом еще две недели будет у нас получать регистрацию? 
Представляете, какая это будет волокита! К тому же Минюсту по большому счету без разницы, где вы живете. Искать людей 
приходится нам.

Конечно, мы будем прорабатывать всевозможные варианты, искать компромисс.
– И последний вопрос. Институт прописки отменен. Однако практически всегда и везде требуют справку с  

места жительства, а равно о прописке. Как быть?
– Когда я выступал категорически против отмены института прописки, меня посчитали чуть ли не врагом народа. К 

сожалению, мы часто слепо копируем чужой опыт. Взять ту же Америку. Там нет института прописки. Однако практически 
каждый  американец  имеет  счет,  машину,  землю,  другую  собственность.  Как  минимум,  по  12  позициям  он  связан  с 
государством. Соответственно найти такого человека не составляет труда.

Что же происходит у нас? На цементном заводе работает мужик, у которого ни кола ни двора. Его ничего не 
связывает с государством. Где мы его должны искать? Сейчас куда ни придешь, везде требуют справку о прописке. Отсюда 
вытекает логичный вопрос: а зачем ее вообще отменяли? Я согласен, что это надо было сделать, но сделать взвешенно и 
обдуманно.

Даже сегодняшняя регистрация граждан ничего не дает. К примеру, вы зарегистрировались по одному адресу в 
Астане, а жить можете по другому. Вот мы сейчас и думаем, как правильно поступить. Эта проблема существует, и ее тоже 
надо решать. 

Дела пограничные
22.10.2003. Gazeta.kz

Гульмира Кенжегалиева
В российских СМИ появилось сообщение о том, что Минобороны РФ всерьез озабочено проблемой российско-

казахстанской  границы.  Новым  поводом  для  беспокойства  послужил  доклад  контрольного  управления  представителя 
президента РФ в Приволжском федеральном округе.

Комиссия, проводившая анализ ситуации на юго-восточном рубеже России, пришла к выводу, что этот участок 
границы слабо защищен от проникновения наркотиков, оружия и другой контрабанды с территории Казахстана в Россию.

Как  отмечают  российские  издания,  в  Совете  безопасности  РФ  появился  проект  обустройства  российско-
казахстанской границы. Юго-восточные рубежи России - это граница Оренбургской и Челябинской областей с западными 
областями Казахстана.

Большие претензии у казахстанской и российской сторон друг к другу по ситуации на железнодорожной станции 
Илецк-1. Так сложилось исторически: станция эта принадлежит Казахстану, но сама территория относится к Оренбургской 
области. Поезда, следующие с юга на запад Казахстана проезжают по этой дороге. А на узловой станции Соль-Илецк 
пассажиры и  перевозимый  груз  подвергаются  тотальной  проверке  со  стороны российских  пограничных  и  таможенных 
служб. Зачастую доходит до инцидента, когда российские пограничники снимают с состава целые вагоны с челночным 
товаром.

Вопрос этот рассматривался уже не один раз таможенниками двух стран, в том числе на региональном уровне 
таможенными службами Оренбургской и Западно-Казахстанской областей, но до сих не может найти своего разрешения. 
Россияне ссылаются на многочисленные документы, спускаемые сверху, мол, границу надо охранять и т.  д.  и т.  п.  От 
нерасторопности  чиновников  страдают  казахстанские  граждане.  Как  ни  странно,  набивший  оскомину  вопрос  не  был 
поставлен руководством ЗКО перед губернатором Оренбургской области во время проведения дней экономики и культуры 
ЗКО в Оренбуржье. Зато почти все печатные издания Оренбургской области аккурат к этому событию приурочили свои 
статьи по поводу охраны российской границы от казахстанской контрабанды.

Сам начальник Юго-Восточного регионального пограничного управления ФСБ России генерал-лейтинант Микаел 
Оганесян считает, что граница не должна быть закрытой глухим забором. Для ее охраны достаточно несколько хорошо 
обученных  мобильных  отрядов  и  малой  авиации.  Это  поможет  пресекать  контрабанду  и  в  то  же  время  поможет 
политическому сближению казахского и русского народов.

Российские, да и казахстанские военные солидарны в одном - необходимо политическое сближение двух стран, 
это позволит сообща охранять границы от потенциальных нарушителей.

В  конце  сентября  на  заставе  Изобильная  Оренбургской  области  был  организован  первый  совместный  с 
казахстанскими  службами  рейд  по  охране  границы.  По  мнению  российских  военных,  совместные  действия  гораздо 
эффективнее и экономичнее, нежели работа пограничников по отдельности.  На практике это будет выглядеть так:  обе 
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стороны держат связь друг с другом. Если нарушитель уйдет от казахстанцев, его на своей территории будут поджидать 
россияне. И наоборот.

Один  из  главных  на  сегодня  вопросов  -  это  делимитация  и  демаркация  казахстанско-российской  границы. 
Межправительственная комиссия, в состав которой входят работники МИД обеих стран, работает в этом направлении в 
течение  нескольких  лет.  На  следующий  год  в  первом  квартале  предполагается  подписание  главами  двух  стран 
окончательного договора по делимитации границы Казахстана и России, после чего начнется процесс демаркации.

По информации пресс-службы МИД Казахстана, требующие разрешения вопросы на границе Казахстана носят 
больше  хозяйственно-административный,  чем  политический  характер.  При  этом  следует  отметить,  что  готовящийся 
двусторонний договор между Казахстаном и Россией о делимитации российско-казахстанской границы будет уникальным, 
так как линия границы между республикой Казахстан и Россией составляет 7,5 тыс. км. и является самой протяженной 
сухопутной границей в мире.

И одной из основных задач ныне работающей комиссии является детализация пунктов этого договора. В рамках 
осуществления  делимитации  стороны  изучают  ранее  принятые  и  новые  документы  землепользования,  архивные 
материалы,  и  на  основании их  прокладывают  линию границы на  картах  и  схемах.  Процесс  по  "вычерчиванию"  линии 
границы на карте в  первую очередь учитывает межгосударственные интересы и потому не всегда берет во внимание 
интересы личности.

Это особенно ярко проявляется сегодня на российско-украинской и российско-казахстанской границах. Есть случаи 
разделения домов и хозпостроек, железнодорожной станции и обслуживающего ее персонала. Для того, чтобы все-таки 
учесть и судьбы людей, проживающих на этих спорных территориях, члены межправительственной комиссии побывали на 
спорных  участках  Западно-Казахстанской  и  сопредельных  российских  областей.  В  одном  случае  дело  касалось 
железнодорожного разъезда, расположенного на территории ЗКО, но на самом деле относящегося к Приволжской железной 
дороге РФ.

В другом случае,  стороны претендуют на лес,  посаженный гражданами двух соседних государств.  В третьем, 
граница проходит буквально через дом, разделяя спальню от кухни. И здесь очень сложно, не ущемив, интересы друг друга 
договориться. На сегодняшний день 80% участка российско-казахстанской границы уже согласован. Составлено описание 
границы в  пределах  Астраханской,  Волгоградской,  Саратовской  и  частично  Оренбургской  областей.  Идет  кропотливая 
совместная работа комиссий по делимитации границы. До конца нынешнего года эта работа должна быть завершена. 

ТУРКМЕНИСТАН
Россия вежливо молчит

20.10.2003. Независимая газета
Виктория Панфилова

ОБСЕ настаивает на изменении Конституции Туркмении
Ситуация в Туркмении по-прежнему остается в центре внимания международных организаций. На завершившейся 

в  Варшаве  ежегодной  конференции  ОБСЕ  по  вопросам  демократизации  и  правам  человека  резкой  критике  была 
подвергнута не только Туркмения, но и ряд других стран СНГ - Украина, Казахстан, Грузия, Киргизия и Узбекистан. При этом 
многие международные организации отмечают, что после внесения поправок в Конституцию Туркмении ситуация в области 
прав человека в этой центральноазиатской стране значительно ухудшилась.

В частности, "Хьюман Райтс Вотч" в ежегодном докладе со ссылкой на источники в пограничной службе страны 
сообщает, что на руках у таможенников и пограничников находится список из 2500 человек, которых запрещено выпускать 
из Туркмении. Таким образом, официальная отмена в начале этого года системы получения выездных виз на практике 
ничего не изменила.

Желающих  выехать  из  страны  российских  граждан,  живущих  в  Туркмении,  по-прежнему  много.  Причем 
большинство из них вынуждены скрывать, что они оставили у себя российский паспорт. Если эти люди попытаются принять 
участие в голосовании на предстоящих выборах в Госдуму РФ, это может еще более усугубить их положение изгоев. Как 
стало известно "НГ", на территории российского посольства в Ашхабаде, где установят урны для голосования, туркменские 
спецслужбы будут вести видеонаблюдение. На это уже согласились сотрудники дипмиссии, о тесном контакте которых с 
туркменскими  спецслужбами  ранее  писала  "НГ".  В  результате  каждый  пришедший  исполнить  свой  гражданский  долг 
россиянин может быть выявлен и впоследствии подвергнут репрессиям со стороны туркменских властей.

Поэтому по  инициативе  главы комитета  Госдумы РФ по  международным делам Дмитрия Рогозина  во второй 
половине ноября в нижней палате состоятся слушания о ситуации в Туркмении, которые неоднократно переносились с 
подачи ряда депутатов. В частности, наибольшую активность в затягивании слушаний проявил заместитель руководителя 
думской фракции ЛДПР Алексей Митрофанов.

Российско-туркменская комиссия, созданная по договоренности двух президентов, фактически прекратила свое 
существование.  Поэтому,  как  сказал  на  встрече  с  журналистами  Дмитрий  Рогозин,  "необходимо  инициировать 
рассмотрение вопроса о положении в Туркмении во всех международных организациях - в Совете Европы, ОБСЕ, ООН, в 
Женевской  комиссии  по  правам  человека  и  т.д.".  "Наш  комитет  будет  настаивать  на  том,  чтобы  Россия  непременно 
поддержала самые жесткие санкции в отношении Туркмении", - сказал он.

Нейтральную позицию России и ее вежливое молчание в Ашхабаде воспринимают как терпимость к грубейшему 
попранию прав человека в этой стране. Рогозин считает, что ни одно из условий, о которых стороны договаривались на 
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высшем уровне, не было соблюдено, более того, антироссийская политика Ашхабада теперь закреплена и в туркменской 
Конституции.

Международная  Хельсинкская  федерация  также  обратила  на  это  внимание  и  призвала  ОБСЕ  рассмотреть 
Конституцию Туркмении на  предмет  соответствия международным нормам.  Если в  ней  будут  найдены несоответствия 
мировым  стандартам,  то  ОБСЕ  должна  повлиять  на  туркменское  руководство,  чтобы  внести  в  Основной  закон 
соответствующие  поправки.  Кроме  того,  Дмитрий  Рогозин  отметил,  что  возглавляемый  им  комитет,  проанализировав 
ситуацию в Туркмении с точки зрения определенных российских и международных правовых гарантий, считает, что Россия 
не имеет права и не должна производить аресты и выдавать Ашхабаду по его запросам туркменских граждан. "У нас нет 
гарантий,  что  в  отношении  этих  людей  не  будут  применяться  недозволенные  методы  дознания,  что  их  показания  в 
прокуратуре Туркмении попросту не будут сфальсифицированы", - сказал парламентарий.

Киев и Ашхабад продолжают сближение в газовой сфере
29.10.2003. Независимая газета

Олег Синельникова
"Газпрому" придется подумать над тем, как защитить свои интересы
В конце прошлой недели в Ашхабаде делегация госкомпании "Нефтегаз  Украины" попыталась договориться с 

властями Туркмении о продлении "газовых отношений" между странами на два с половиной десятилетия. Договоренности, 
существующие в настоящее время, рассчитаны до 2007 года. Официальным поводом для поездки украинской делегации во 
главе с председателем правления Национальной акционерной компании Юрием Бойко стало участие в праздновании 12-й 
годовщины независимости Туркмении.

После встречи с президентом Ниязовым Юрий Бойко заявил, что Киев "вплотную приблизился" к подписанию 25-
летнего контракта на поставку Украине туркменского природного газа. Украина при этом готова участвовать в строительстве 
нового  газопровода  по  территории  Туркмении,  Казахстана  и  России  при  условии,  что  туркмены предоставят  гарантии 
долгосрочных поставок своего газа. Сейчас для экспорта газа из Туркмении в направлении России используется только 
существующий газопровод Средняя Азия-Центр мощностью около 40 млрд. кубометров в год. Украина может построить 
780-километровый участок нового прикаспийского газопровода, по которому 30 млрд. будет ежегодно транспортироваться 
из Туркмении в Россию.

Чтобы "газовые" документы вступили в силу, подпись под ними должны поставить президенты Кучма и Ниязов. 
Визит украинского лидера в Туркмению запланирован на ноябрь. При том что информация о командировке президента 
Кучмы в Ашхабад циркулирует давно, поездка несколько раз откладывалась под различными формальными предлогами. То 
же самое касается неоднократно анонсированного визита Туркменбаши в Киев.

Следует заметить, что в сфере газовых договоренностей с Туркменией Киев стремится не отстать от Москвы. 
Напомним, что россияне уже располагают подписанным договором о покупке у Туркмении 2 трлн. кубометров газа в 2004-
2028 годах. Увеличив собственные закупки, Россия может попросту лишить Украину возможности приобретать газ: объемы 
добычи туркмены наращивают весьма незначительно. Не исключено, что именно нежеланием преждевременно раскрывать 
карты перед РАО "Газпром" и объясняется некая завеса тайны вокруг поездки представителей "Нефтегаза".

В итоге если через три года "Газпром" окажется монополистом в покупке туркменского газа, то украинцы не смогут 
диверсифицировать поставки голубого топлива после 2007 года и окажутся в полной зависимости от воли и настроения от 
российской компании на четверть века.

Напомним, в рамках подписанного в 2001 году договора Украина ежегодно с 2002 года покупает в Туркмении 30-40 
млрд.  кубометров  газа.  Всего  до 2006 года  Украина  может купить  250 млрд.  куб.  м.  Объемы поставок на  каждый год 
регламентируются специальными договоренностями.

В Ашхабаде не скрывают желания поднять цену на газ до максимально возможной, но при наличии монопольного 
покупателя  в  лице  "Газпрома"  сделать  это  будет  практически  невозможно.  При этом в  России  уже  сегодня говорят  о 
завышенной цене туркменского газа.  Важно и то,  что диверсификация экспортных направлений позволит Туркменбаши 
вести довольно самостоятельную внешнюю политику, время от времени наступая на "больные мозоли" России, в том числе 
в вопросе двойного гражданства проживающих в Туркмении русских. И здесь, отстаивая свои экономические интересы, на 
руку Ашхабаду невольно может сыграть Киев. Так что Ашхабад может оказаться сговорчивым в "газовом диалоге" с Киевом.

Как прошел военный парад в Ашхабаде 
29.10.2003. Гундогар

Туркменбаши молча понаблюдал за парадом в одиночестве, издалека и сидя
В 10 часов утра 27 октября 2003 года государственное телевидение Туркменистана по всем 3 каналам начало 

прямую трансляцию военного парада с площади Независимости в Ашхабаде, посвященного 12-й годовщине независимости 
Туркменистана.

Сначала был поднят государственный флаг, прозвучал государственный гимн Туркменистана и артиллерийский 
салют, после чего подразделения различных родов войск маршем пошли по площади, салютуя Сапармурату Ниязову и 
скандируя "Халк! Ватан! Бейик Туркменбаши!" (Народ! Родина! Великий Туркменбаши!).

В  течение  последних  15  минут  военного  парада,  который в  целом продолжался 35  минут,  Ниязова  показали 
стоящим на балконе (предположительно, президентского дворца) и оглядывающим площадь сверху. Он был одет в темный 
костюм, белую рубашку и красный галстук. Затем его показали сидящим в кресле (предположительно, на том же балконе) и 
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машущим рукой (предположительно, приветствующим народ). Ниязов был совершенно один, рядом с ним телекамеры не 
зафиксировали ни одного человека.

По ходу парада зазвучал голос комментатора, который рассказывал о родах войск, представленных на площади. 
Парад  открыли  кадеты  военного  лицея.  Среди  прочих  в  параде  участвовали:  морские  пехотинцы,  танкисты,  военные 
летчики, войска противовоздушной обороны, пограничники, внутренние войска и курсанты полицейской академии. Отдельно 
от других промаршировали девушки-курсанты, скандируя "Халк! Ватан! Бейик Туркменбаши!". В этот момент Ниязова вновь 
показали сидящим в кресле и,  предположительно, внимательно наблюдающим за происходящим на площади военным 
парадом.

Комментатор, тем временем, подробно рассказывал о технической оснащенности и возможностях вооруженных 
сил Туркменистана, говоря,  например, что воздушно-десантные войска в состоянии выполнить любую боевую задачу в 
любое  время  в  любой  точке  страны.  Было  сказано  также,  что  ВС  Туркменистана  оснащены  реативными  системами 
залпового огня "Град-БМ"  и "Ураган"  и  тактическим ракетным комплексом "Луна-М",  способными отследить и поразить 
любую  цель  в  радиусе  до  100  километров;  Войска  ПВО  вооружены  переносными  ракетно-зенитными  комплексами, 
поражающими воздушные цели противника на расстоянии до 5 километров; Радиолокационные системы "Кольчуга" могут 
вести до 32 целей одновременно в радиусе 600 километров. Кроме того, на параде были продемонстрированы ракетно-
зенитные комплексы "S-125" и "А-200".

Военный  парад  завершился  в  10  часов  45  минут,  после  чего  начались  всевозможные  представления  и 
театрализованные  шоу  в  исполнении  представителей  велаятов  (областей)  и  государственных  организаций.  Все  это 
продолжалось до 12 часов 20 минут.

В 12 часов 20 минут Ниязова показали покидающим свое место. Люди с площади медленно потянулись в сторону 
арки Нейтралитета.

В ходе всего мероприятия не прозвучало ни единого выступления. Лишь в самом начале один из командиров 
заочно доложил Ниязову о готовности военных к началу парада, и голос комментатора на площади рассказывал о родах 
войск.

В самом конце театрализованного представления Ниязову презентовали вороного жеребца, а группа артистов, 
изображающих покойных родителей Ниязова, благодарила его за мудрое руководство.

В  12  часов  25  минут  телетрансляция  была  прервана  и  без  дополнительного  объявления  началась  другая 
передача.

(записано с эфира канала "Алтын Асыр" телевидения Туркменистана) 

Почем нынче труба?
29.10.2003. Утро.ru

Владимир Жарихин, заместитель директора Института стран СНГ, 
Виктор Милитарев, заместитель председателя Ассамблеи политических 

экспертов и консультантов (АсПЭК), 
Михаил Денисов, исполнительный директор Фонда "Институт развития"

"ИТЕРА" обвинена в заговоре
В течение всех 12-ти лет своего существования новое российское государство широко практикует делегирование 

своих важнейших прав частным компаниям. В первую очередь, это касается области внешнеэкономических связей, включая 
крупные перспективные проекты.

В  этом  Российская  Федерация,  казалось  бы,  просто  следует  типичной  мировой  практике.  Но  тут  имеются  и 
существенные  отличия.  Например,  в  США  компании,  которым  государство  доверяет  вести  такого  рода  переговоры, 
заключать сделки и реализовывать их, как правило, являются проверенными и надежными проводниками государственных 
интересов. Если какая-либо компания злоупотребит доверием, с ней обычно разбираются без сантиментов и уж, во всяком 
случае, больше к такой деятельности не допускают.

Не так  обстоит дело у нас.  И не только потому,  что в России просто нет  компаний с большим стажем и что 
государство  зачастую  делегирует  свои  функции  недобросовестным  экономическим  агентам.  Намного  важнее  то,  что 
"проштрафившийся" вполне может продолжать действовать в прежнем ключе фактически без какого-либо для себя ущерба. 
Поэтому неудивительно, что международные экономические проекты с участием российских корпораций столь часто ставят 
под угрозу стратегические интересы России.

В  качестве  примеров  подобного  рода  проектов  можно привести  планы создания,  во-первых,  трансафганского 
газопровода и, во-вторых, нефтепровода из Ангарска в китайский город Дацин.

Газопровод Туркмения – Афганистан – Пакистан
Проект создания такого газопровода первой в 1993 г. предложила аргентинская компания "Бридас". В марте 1995 г. 

президент  Туркмении  Сапармурат  Ниязов  и  премьер-министр  Пакистана  Беназир  Бхутто  заключили  соглашение  о 
разработке  ТЭО.  Предполагалось,  что  начало  газопровод  возьмет  от  месторождения  Яшлар  и,  пройдя  через  Герат, 
завершится  в  г.  Суи  (Пакистан),  где  состыкуется  с  действующей  сетью  магистральных  газопроводов.  Протяженность 
трассы, по проекту, составляла около 1260 км, пропускная способность – 20 млрд кубометров в год, стоимость – около $1,9 
млрд.  В  том  же  1995  г.  практически  аналогичный  проект  предложили  американская  компания  "Юнокал"  и  саудовская 
"Дельта".  Началась  острая  конкурентная  борьба,  которая  закончилась  к  концу  1997  г.  победой  американо-саудовской 
коалиции. Цель проекта изначально была абсолютно ясна: исключить страны СНГ из маршрута транзита туркменского газа 
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и лишить Туркмению какой-либо заинтересованности в общих экономических институтах и программах на постсоветском 
пространстве.

Ради реализации этого проекта американские власти – как официально, так и неофициально – сотрудничали с 
афганским режимом талибов и с Туркменбаши. "Юнокал" организовала техническое училище в Кандагаре, где обучались 
первые  бригады  афганских  инженеров  и  рабочих.  С  поддержкой  этого  проекта  выступали  Госдепартамент  и  лично 
президент Билл Клинтон. Однако после 11 сентября 2001 г. талибы стали врагами, американцы частично отстранили их от 
власти, и вопрос безопасности проекта опять вышел на первый план.

Проект "Юнокала"/"Дельты" предполагает строительство газопровода от месторождения Давлетобад через Герат 
и Кандагар до пакистанского города Мултан. Общая протяженность трубопровода – 1271 км, пропускная способность – 20 
млрд кубометров, стоимость строительства – около $2 миллиардов. В дальнейшем намечается подключить к этой трассе 
месторождения Узбекистана, а сам трубопровод продлить на 587 км до столицы Индии Дели.

В  октябре  1997  г.  был  учрежден  консорциум  "Сентрал  Эйша  Гэз  Пайплайн"  –  "Сент  Газ",  в  котором  46,5% 
принадлежит "Юнокалу",  15% – "Дельте",  7% – правительству Туркменистана, 6,5% – компании "Иточу" (Япония),  5% – 
компании "Хундэй" (Корея), 3,5% – Кресцент-Групп (Пакистан). Технико-экономическое обоснование проекта газопровода 
(но не сам проект!) спонсирует Азиатский банк развития.

После  того  как  стало  понятно,  что  транскаспийский  газопровод  построен  не  будет,  заинтересованность 
американцев в успешной реализации трансафганского проекта выросла. Создание последнего очень хорошо вписывается в 
американскую  тактику  поэтапного  увеличения  контроля  над  регионом  и  как  бы  "окружения"  России.  Безопасность 
трубопроводов должны будут обеспечивать американские войска, особенно на территории Афганистана. Это обеспечит 
дальнейшее расширение американского военного присутствия в регионе под благовидным предлогом.  Важно и то,  что 
лидирующее участие американской компании "Юнокал" позволит США усилить контроль над энергоресурсами региона.

Однако до реальных вложений в проект дело до сих пор не дошло. Последовавшая за событиями 11 сентября 
военная  операция  в  Афганистане  заморозила  на  определенное  время  экономическую активность  в  регионе.  Когда  же 
Афганистан был взят под контроль, состояние экономики и бюджета США было уже далеко не блестящим. Но главное, что в 
Америке сложилось крайне отрицательное общественное мнение относительно природы и характера туркменского режима, 
с чем не может не считаться администрация.

Туркменбаши  очень  хочет  построить  этот  газопровод,  который  позволил  бы  расширить  круг  потребителей 
туркменского  газа  и  обеспечил  режиму  дополнительные  доходы.  Хорошо  известно,  что  при  нынешней  добыче  газа 
примерно в 60 млрд куб. м Туркмения могла бы нарастить ее до 120 млрд куб. м уже к 2010 году. Кроме того, участие в 
международных  экономических  проектах  де-факто  обеспечивало  бы легитимацию режима Ниязова  на  уровне  ведущих 
экономических держав.

Для  сохранения  своей  власти  Ниязову  очень  важна  американская  "крыша",  поскольку  режим  его  не  только 
авторитарен,  но  и  не  слишком  лоялен  России.  Изучение  "духовного  руководства"  вождя  всех  туркмен  ("Рухнамэ"), 
содержащего в том числе и антироссийские выпады, стало главным предметом во всех туркменских учебных заведениях. 
Культ личности Туркменбаши достигает уровня, характерного для древних восточных правителей. Любимый конь Ниязова 
изображен  на  гербе  страны,  богиню  правосудия  изображают  с  лицом  его  матери.  День  рождения  Туркменбаши  – 
государственный  праздник.  Утро  в  детских  садах  и  школах  начинается  с  клятвы  на  верность  Туркменбаши.  Своим 
изображениям  повсюду  Ниязов  уже  давно  потерял  счет.  Его  14-метровая  вращающаяся  статуя  стоимостью  $10  млн 
установлена в центре столицы, на очереди следующий монумент – на этот раз из чистого золота. При этом в Туркмении, 
несмотря на огромные запасы природного газа,  уровень жизни большинства населения крайне низок.  Размер средней 
заработной платы в стране – $15-16 в месяц, уровень безработицы превысил 50%. Большинство продуктов продается по 
карточкам. Даже официальный ВВП Туркмении на душу населения в 2002 г. составил $5400, что превышает показатели 
соседних  государств,  однако  это  никак  не  отразилось  на  благосостоянии  туркмен.  В  стране  непрерывно  снижается 
образовательный  уровень  населения.  Закрыта  Академия  наук,  а  срок  обучения  в  вузах  (в  том  числе  медицинских) 
сократился  почти  вдвое.  Медицинские  услуги  населению  практически  не  предоставляются,  зато,  когда  немецкий  врач 
сказал Ниязову, что ему нужно лечить сердце, в Ашхабаде за 6 месяцев возвели кардиоцентр стоимостью $38 миллионов.

Сегодня  имеются  все  основания  утверждать,  что  строительство  трансафганского  газопровода  существенным 
образом противоречит  стратегическими интересам России.  Запуск  нового  газопровода  почти  полностью лишит  Россию 
рычагов  воздействия  на  Туркменбаши  и  исключит  возможность  влияния  на  положение  дел  в  Туркмении.  Ни  о  каком 
улучшении положения русских там можно будет и не мечтать. Что и говорить – печальная перспектива, особенно в свете 
присутствия американских гарнизонов в Узбекистане и Киргизии и установления США контроля над Афганистаном. И без 
того стремительно сокращающееся влияние России в Средней Азии снизится до минимума.

Непосредственные экономические потери России от возможного снижения платы за транзит туркменского газа на 
Украину составят,  по различным оценкам,  от  $50 до $100 млн в год.  Таков же масштаб наших потерь от  роста цены 
туркменского  газа,  поставляемого  из  Туркмении в  Россию.  Но  главное  –  в  другом.  Строительство  нового  газопровода 
позволит Туркмении продавать значительно больше газа, чем сейчас. Это приведет к ужесточению конкуренции на рынке и 
падению цен, что ударит по российских производителям газа, которые вынуждены будут снижать цены при сохраняющейся 
высокой себестоимости газа. Таким образом, любое усиление конкуренции на этом рынке крайне невыгодно российским 
производителям газа, а значит и экономике России.

Но и это еще не все. Относительное ослабление роли России в мировой политике в последнее время привело к 
тому, что у нашей страны осталось лишь два весомых козыря: ядерное оружие и наши энергетические запасы. Именно 
энергетическая составляющая российской экономики заставляет США уделять нам значительное внимание, а зависимость 
Европы от российских поставок газа делает сотрудничество с Россией для нее обязательным. В данной ситуации любое 
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ослабление  энергетического  фактора  и  появление  новых  независимых  конкурентов  на  этом  рынке  наносит  удар  по 
стратегическим интересам России.

И кто же взял на себя роль главного организатора процесса поиска инвесторов для газопровода, противоречащего 
политическим  и  экономическим  интересам  России?  Оказывается,  офшорная  компания  с  российскими  корнями  – 
небезызвестная группа "ИТЕРА".

"ИТЕРА"  практически  с  самого  начала  своей  деятельности  в  начале  90-х  годов  была  связана  с  режимом 
Туркменбаши. Она уже давно торгует туркменским газом и в последние годы стала активно подбивать российские компании 
принять участие в проекте трансафганского газопровода. Наиболее зримым воплощением связей "ИТЕРЫ" с туркменским 
режимом является некто В.Отчерцов, который два десятка лет находился в окружении Ниязова, был у него вице-премьером 
и одновременно министром финансов, а в настоящее время является председателем правления "ИТЕРЫ".

Поступления от нефтегазового комплекса обеспечили 39% процентов от общего объема налоговых поступлений 
Туркмении в  2002 году.  А кто обеспечивал подавляющую часть доходов от  продажи туркменского газа на протяжении 
последних девяти лет (более 70% от общего объема продаж газа в стране)? Корпорация "ИТЕРА".

В 2003 г. Туркмения от поставок природного газа получит примерно $2,2 млрд (61 млрд кубометров по цене $36 за 
тысячу кубометров). По заявлению самого Ниязова, к 2007 г. Туркмения увеличит эти доходы до $3 млрд, то есть около 
трети от общего объема бюджетных поступлений страны будет формироваться из газовых доходов. А запасы эти огромны, 
их  хватит  надолго.  Сам  Ниязов  громко  называет  Туркмению "газовым Кувейтом"  и  оценивает  ее  запасы в  22,7  трлн 
кубометров. Данные российских аналитиков чуть скромнее – разведанные запасы оценивают в 4,2 трлн кубометров, хотя 
еще недавно говорили только о 2,86 триллиона.  Но и они не отрицают возможности наличия у Туркмении прогнозных 
запасов  газа  (с  учетом  промышленных  и  перспективных)  в  22,8  трлн  кубометров,  поскольку  практически  каждая 
геологоразведочная экспедиция открывает очередное месторождение.

Неудивительно, что "ИТЕРА", чьи позиции в России значительно ослабли после смены руководства "Газпрома", в 
то время как угроза потери российских месторождений становится все более и более явной, решила сделать ставку именно 
на  уже  почти  родную Туркмению.  Контролируя подавляющую часть  поставок  газа  в  этой  стране,  можно  окончательно 
перестать зависеть от ситуации в России, особенно после запуска в действие нового газопровода, открывающего новые 
рынки сбыта.

Успех в проекте трансафганского газопровода позволил бы "ИТЕРЕ" из среднего игрока (10-15% от общего дохода 
бюджета  Туркмении)  превратиться  в  крупную ТНК  (более  трети  доходов  бюджета,  разветвленная  сеть  поставок  плюс 
частичный контроль над новым газопроводом). Фактически, "ИТЕРА" превратилась в главного спонсора и экономическую 
опору Туркменбаши, обеспечивающую его стабильное финансовое положение. В подобной ситуации Ниязов избавляется от 
необходимости  как-то  соотносить  свои  действия  с  позицией  Кремля,  где  развитие  событий  в  Туркмении  вызывает 
значительную тревогу.

Пока США заняты Ираком, а следующим пунктом на повестке дня у них стоит Северная Корея, Сапармурат Ниязов 
и  "ИТЕРА"  могут  быть  спокойны.  Однако  не  стоит  забывать,  что  репутация  туркменской  власти  в  международном 
сообществе,  мягко  говоря,  не  очень  хорошая.  В  опубликованном  в  начале  2003  г.  журналом  "Parade"  списке  худших 
диктаторов  современности  Ниязов  занял  седьмое  место.  Кандидаты  в  рейтинг  отбирались  на  основании  докладов 
влиятельнейших  международных  правозащитных  организаций,  а  среди  главных  критериев  отбора  фигурировали,  в 
частности,  уничтожение  своих  политических  оппонентов,  преследование  собственных  граждан  и,  что  важно,  угрозы 
соседним странам. Оказавшийся на третьем месте Садам Хусейн уже лишился власти, стоящий на первом Ким Чен Ир 
подвергается ожесточенному прессингу со стороны мирового сообщества. Можно не сомневаться, что и Туркменбаши не 
будет оставлен без внимания в ближайшем будущем. Причем, в отличие от Ирака и Северной Кореи, в этом случае США не 
понадобится дорогостоящих военных операций – стоит только разобраться с экономической опорой режима Ниязова, и 
задача  будет  практически решена.  Едва  ли владельцам и  топ-менеджерам "ИТЕРЫ" в  такой ситуации придется спать 
спокойно.

Что  же  представляет  собой  "ИТЕРА"  и  почему  на  ее  деятельность  не  в  состоянии  повлиять  даже  высшее 
руководство Российской Федерации?

Группа компаний "ИТЕРА" приобрела некоторую скандальную известность примерно с 1994 года. А начиная с 1998 
г., после того как в СМИ стали постоянно появляться сообщения о выводе активов из "Газпрома" в "ИТЕРУ", ее имя на слуху 
у всех, кто мало-мальски интересуется политикой. Связи с "ИТЕРОЙ" и ее "делами" послужили, возможно, одной из главных 
причин смещения прежнего главы "Газпрома" Рэма Вяхирева.

Группа  "ИТЕРА"  образована  в  1992  г.  и  в  настоящее  время  объединяет  около  130  предприятий  газовой, 
химической, горнорудной, энергетической, металлургической и других отраслей промышленности, расположенных в 24-х 
государствах. Головная компания группы – "ITERA Group NV" – зарегистрирована на Антильских островах, ее основным 
акционером и президентом является известный в прошлом спортсмен И.Макаров (46% акций).

В группе "ИТЕРА" множество офшорных компаний, причудливо переплетенных в отношениях собственности и 
управления. Так, "ITERA Group NV" – 100%-ный учредитель зарегистрированной во Флориде "ITERA International Energy 
LLC" и нидерландских компаний "ITERA Holding BV" и "Kayton Corp. NV". В свою очередь, "ITERA Holding BV" владеет 100% 
акций кипрского офшора "ITERA Cyprus Ltd" (бывшая "Omrania Trading"). "ITERA International Energy LLC" в настоящее время 
руководит  поставками  природного  газа  потребителям  в  России  и  в  странах  СНГ,  а  также  занимается  расчетами 
потребителей  за  поставленное  топливо.  Кроме  того,  в  группу  входят:  "ИТЕРА  Суисс"  –  корпоративный  центр, 
предоставляющий  входящим  в  группу  компаниям  юридическое  сопровождение  деятельности,  организацию  бухучета  и 
предоставление  консультаций  по  финансовым  операциям;  "ИТЕРА-Русь",  базирующаяся  в  Москве,  осуществляющая 
централизованное  управление  деятельностью дочерних  фирм в  России  и  являющаяся  крупным импортером в  Россию 
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товаров производственного, технического и потребительского назначения из стран СНГ и одним из основных поставщиков 
российских  товаров  в  Туркмению,  Украину,  Казахстан,  Белоруссию,  Латвию  и  Киргизию;  "ИТЕРА  Пет  Лтд", 
специализирующаяся на производстве "преформ" в Белоруссии;  "ИТЕРА Украина",  основной импортер газа на Украину 
вплоть  до  конца  2002 года;  группа  "Энергоимпэкс",  работающая в  Молдове,  "ИТЕРА Азери"  в  Азербайджане,  "ИТЕРА-
Грузия", "Арм ИТЕРА Энерджи", "ИТЕРА Беларусь", "ИТЕРА Латвия" и др.

В настоящее время около 80% процентов бизнеса "ИТЕРЫ" связано с газом. Сырьевая база группы представлена 
восемью  газовыми,  газоконденсатными  и  нефтегазовыми  месторождениями,  расположенными  на  территории  Ямало-
Ненецкого АО. Их суммарные начальные извлекаемые запасы по природному газу оцениваются в 1,7 трлн кубометров, что 
составляет 5,3% от запасов, находящихся на балансе "Газпрома". Добывают газ три предприятия, крупные пакеты акций 
которых принадлежат МГК "ИТЕРА".

Согласно информации самой "ИТЕРЫ", ее годовой оборот составляет $3 млрд, численность сотрудников – около 8 
тыс. человек, объем договоров на поставку газа достигает ежегодно примерно 80 млрд куб. м, а запасы газа компаний, в 
которых "ИТЕРА" имеет доли участия, составляют более 1 трлн куб. м.

Всего за несколько лет "ИТЕРА" стала пятой по размерам газодобывающей компанией в мире (если не принимать 
в расчет газодобычу нефтяных компаний). Каким образом это произошло?

Начинала "ИТЕРА" с оформления сделок по поручению "Газпрома", связанных с тем, что практически все страны 
СНГ и Балтии отказывались (и сейчас отказываются) платить "Газпрому" в полном объеме за поставленный этим странам 
газ.

Мы видим, что делегировать государственные функции частной структуре может не только само государство, но и 
компания, находящаяся в государственной собственности и уже получившая право действовать от лица государства (в 
данном случае "Газпром"). Такого рода двойное делегирование необходимо особенно тщательно отслеживать, так как здесь 
открывается  широкое  поле  для  злоупотреблений.  Когда  ФКЦБ,  Счетная  палата  и  другие  государственные  структуры 
расследовали деятельность прежнего руководства "Газпрома", то обнаружили, что оно широко использовало офшорные 
структуры "ИТЕРЫ" в торговле газом с постсоветскими странами. Больше всего обсуждались поставки газа на Украину.

Но,  может  быть,  еще  важнее  то,  что  с  1994  по  2000  г.  "ИТЕРА"  и  "Газпром"  участвовали  в  ряде  странных 
транзакций, таких как эмиссии и разделения акций, в результате которых "ИТЕРА" почти даром получала долю активов, до 
этого принадлежавших "Газпрому". Если же "Газпром" возвращал себе часть этих активов, то платил за них, как правило, 
полновесную цену, во много раз большую.

С  1997  по  2000  г.  "ИТЕРА"  получила  под  гарантии  "Газпрома"  почти  полмиллиарда  долларов  кредитов,  а 
инвестировала в свои газовые месторождения около четырехсот миллионов, то есть все инвестиции "ИТЕРЫ" обеспечил 
своими средствами "Газпром".

Налицо очевидное разграбление государственных активов. Но даже если бы не было конкретных разбирательств 
с  деятельностью "ИТЕРЫ"  и  прежнего  руководства  "Газпрома"  (а  они  были),  уже  одна  только  специально  запутанная 
структура группы, состоящей из множества офшоров, должна стать основанием для тщательного расследования, поскольку 
подобная "путаница" создается с  единственной целью:  спрятать прибыль от  налогов и укрыть  активы от  возможности 
судебной конфискации. Кроме того, именно офшорный характер компании позволяет ей быть полностью бесконтрольной.

"ИТЕРА" воспринимается международной общественностью как российская компания, однако мы видим, что ее 
действия наносят очевидный ущерб стратегическим интересам и международной репутации России.

УЗБЕКИСТАН
Узбекистан разменял свой сум

17.10.2003. Газета СНГ
Алексей Матвеев

На  днях  вице-премьер  Рустам  Азимов  заявил,  что  15  октября  Международный  валютный  фонд  получил 
официальное письмо от узбекского правительства, подтверждающее присоединение республики к статье VIII соглашения 
МВФ.  Как  отмечают  эксперты,  данная  статья,  имеющая  название  "Общие  обязанности  членов"  требует  от 
присоединившихся  к  организации  стран  "не  устанавливать  без  согласования  с  фондом  ограничения  на  проведение 
платежей и денежных переводов по текущим международным сделкам".  В эту категорию попадают, среди прочего, все 
контракты купли продажи товаров и услуг, а также международные денежные переводы, обмен наличной валюты и т.п.

Между  тем  очевидно,  что  сумы,  валюта  Узбекистана,  инвесторам  не  нужны.  Вложив,  скажем,  средства  в 
производство в Узбекистане, инвесторы хотят получить выручку в твердой валюте. Такая ситуация при уровне развития 
экономики неизбежно приведет к обесцениванию сума.

Как  известно,  до  нынешнего  времени  поддержка  курса  сума  на  "приемлемом"  для  правительства  уровне 
достигалась за счет  двух способов.  Это,  во-первых,  изъятие наличных денег  из  обращения,  во-вторых,  регулирование 
доступа к обмену валюты с помощью лицензий и тому подобных разрешений, например, путем создания барьеров для 
входа на рынок новых участников внешней торговли.

Правда, по поступающим из Узбекистана сведениям, узбекскую валюту по-прежнему трудно обменять (в банках 
заявляют  о  том,  что нет  "налички"  и  надо подождать).  При  покупке  долларов и подписании экономических контрактов 
необходимо пройти  сложную бюрократическую процедуру.  Границы Узбекистана  по-прежнему закрыты для свободного 
прохода граждан, и фактически вся челночная торговля, дающая импульс развитию малого бизнеса, попросту заглохла. 
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Пенсионеры и рабочие предприятий получают деньги с большим опозданием. Долги государства растут, и все это может 
привести к обвалу курса сума.

Но  для  узбекского  правительства  –  народ  ничто.  Именно  для  западного  инвестора  провозглашен  курс  на 
либерализацию экономики. Частные фирмы и бизнесмены, правда, имеют возможность беспрепятственно экспортировать 
товары за рубеж и импортировать необходимые им продукты. Ситуацию, видимо, может спасти безналичные операции с 
западной валютой, хотя тогда очень трудно будет считать Узбекистан страной с рыночной экономикой.

Какой путь выберет здесь Узбекистан – покажет время. Хотя ясно, что экономические потрясения неминуемы. А 
обесценивание сума в стране, где почто 60% населения составляют дети и старики, может привести к социальному взрыву. 
Узбекистан, как известно, уже несколько раз пытался осуществлять либеральные экономические реформы, но возможность 
обвала национальной валюты побуждала президента страны Ислама Каримова вводить те или иные ограничения, чтобы 
спасти сум. Сейчас он это делает в очередной раз.

Надо  заметить,  что  Узбекистан  –  единственная  страна  в  СНГ,  которая  имеет  столь  сложные  проблемы  с 
конвертацией. Страна имеет самый низкий в Содружестве ВВП на душу населения, она перенаселена и занимает 3-е место 
в СНГ по численности и одно из первых мест в мире по количеству нетрудоспособного населения. Как показывает мировой 
опыт, в таких условиях либерализация экономики сопровождается общественными волнениями и прочими катаклизмами.

МВФ доволен политикой Узбекистана
27.10.2003. Независимая газета

Виктория Панфилова
Страна создала благоприятные финансовые условия для инвесторов, но национальная валюта может  

обесцениться
На прошлой неделе в Узбекистане завершен очередной этап проведения экономической реформы. Отныне не 

существует  ограничений  на  ведение  внешнеэкономической  деятельности,  резиденты  и  нерезиденты  могут  свободно 
конвертировать национальную валюту в иностранную.

Правительство направило в Международный валютный фонд (МВФ) уведомление о том, что страна подписала 8-ю 
статью устава  этой  международной  организации и  приняла  обязательства  по  обеспечению конвертации национальной 
валюты - сума. Как отмечают эксперты, данная статья требует от присоединившихся к организации стран "не устанавливать 
без  согласования с Фондом ограничения на проведение платежей и денежных переводов по текущим международным 
сделкам".

Президент  Ислам  Каримов  пояснил,  что  с  1999  года  для  страны  сложилась  "чрезвычайно  неблагоприятная 
внешнеторговая  конъюнктура".  В  частности,  из-за  обвала  мировых цен  на  золото,  хлопок  и  другую продукцию страна 
недополучала около 2 млрд. долл. в год.

Но жесткая кредитная политика позволила Узбекистану добиться конвертации национальной валюты, причем не 
запрашивая у международных финансовых организаций средств для создания стабилизационного фонда. Правительство 
смогло обеспечить валютную реформу за счет заблаговременного накопления золотовалютных резервов, которые к этому 
моменту достигли оптимального объема для начала конвертации.

За последние полгода узбекскому Центробанку удалось унифицировать обменные операции. Сегодня обменный 
курс  в  Узбекистане  составляет  975  сумов  за  1  доллар  США.  По  словам вице-премьера,  министра  экономики  Рустама 
Азимова, "МВФ убедил нас, что в наших же интересах существенно умерить аппетиты правительства при заимствовании у 
Центрального банка". В прошлом году был сокращен объем таких заимствований, а начиная с этого года правительство в 
Центробанке не взяло ни одного сума. "В 2004 году мы также не предполагаем делать заимствования в Центробанке, - 
сказал вице-премьер, - а с 8 октября все ограничения, связанные с конвертацией по текущим счетам, отменены".

К текущим счетам относятся расчеты по экспорту-импорту товаров, купле-продаже валютных ценностей, переводы 
за границу и в Узбекистан процентов, дивидендов и иных доходов по банковским вкладам, кредитам, инвестициям и прочим 
финансовым  операциям.  Сюда  же  входят  переводы  неторгового  характера  -  на  обучение,  лечение,  страхование, 
наследство и другие доходы.

Впрочем,  некоторые  эксперты  полагают,  что  внутренняя  конвертация  обернется  для  народа  большими 
проблемами, поскольку будет сопровождаться девальвацией сума. И национальная валюта обесценится с 975 до 2000 
сумов  за  1  доллар.  Тем более  что  в  последнее  время  в  стране  наблюдался  дефицит  наличности,  который привел  к 
забастовкам из-за невыплат зарплат на нерентабельных предприятиях.

Кстати, для последних настал час "Х". По сообщению "Немецкой волны", правительство намерено расстаться с 
нерадивыми предприятиями, которые более чем за 10 лет так и не смогли приспособиться к новым реалиям жизни. "Мы 
собираемся  приватизировать  наши  предприятия.  Программа  приватизации  предусматривает  продажу  государственных 
активов  в  2410  предприятиях,  -  отметил вице-премьер  Рустам Азимов.  -  Если  предприятия  не  имеют  перспектив,  мы 
созрели для того, чтобы их закрыть или продать даже за 1 доллар".

Такая  политика  властей  страны  может  показаться  привлекательной  для  инвестора.  К  тому  же  Узбекистан 
располагает не только природными богатствами, но и перерабатывающими их производствами, что означает возможный 
приток в страну твердой валюты. И одно из условий притока иностранного капитала - свобода перемещения инвестиций 
внутри страны и за ее пределами. Поэтому конвертация национальной валюты крайне важна для Узбекистана. Как заявил 
президент Ислам Каримов, "мы запаздываем с конвертацией и уже ощущаем это на своей экономике".

Конвертируемость национальной валюты должна быть не на словах и даже не на бумаге, отмечают западные 
эксперты. Зарубежным предпринимателям нужны гарантии того, что заработанные в Узбекистане средства можно свободно 
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перевести  за  границу.  Будет  вывозиться  весь  заработанный  капитал  или  нет,  но  такая  возможность  должна  быть 
принципиально заложена в законодательстве. Инвестор должен быть уверен, что он сможет выплатить дивиденды своим 
акционерам.

Поэтому правительство и Центробанк разработали проект новой редакции Закона "О валютном регулировании", 
который  будет  полностью  соответствовать  обязательствам  Узбекистана  перед  МВФ.  Таким  образом,  пояснил 
зампредседателя  правления  ЦБ  Узбекистана  Шухрат  Ташмурадов,  деловая  жизнь  страны  получит  новые  импульсы, 
ускорятся процессы интеграции Узбекистана в мировое экономическое сообщество.

Сегодня  в  Узбекистане  уже  сформирована  нормативно-правовая  база,  позволяющая  инвесторам 
беспрепятственно вывозить свои дивиденды. Кроме того, она предоставляет зарубежным партнерам большое количество 
льгот. Так, в последнее время в области иностранных инвестиций приняты три закона: "Об иностранных инвестициях", "О 
гарантиях и защите прав иностранных инвесторов" и "Об инвестиционной деятельности".  Эти законы предусматривают 
различные аспекты деятельности инвесторов,  в  том числе в случае неблагоприятных для них условий.  Например,  3-я 
статья Закона "О гарантиях и защите прав иностранных инвесторов" гласит: "В случае если последующее законодательство 
Республики Узбекистан ухудшает условия инвестирования, то к иностранным инвестициям в течение десяти лет с момента 
инвестирования  применяется  законодательство,  действовавшее на  дату  инвестирования.  Иностранный инвестор  имеет 
право  по  своему  усмотрению  применять  положения  нового  законодательства,  которые  улучшают  условия  его 
инвестирования".

Как бы то ни было, глава делегации МВФ Эрик де Вайер, посетивший в эти дни Ташкент, отметил, что между 
миссией  МВФ  и  властями  Узбекистана  состоялся  "конструктивный  и  полезный  обмен  мнениями"  по  программе 
правительства на 2004 год, которая направлена на углубление макроэкономических и структурных реформ.

Раскол в рядах узбекистанской оппозиционной партии
30.10.2003. Немецкая волна

Людвиг Гибельгауз
Отныне оппозиция в Узбекистане размножается делением
В следующих парламентских выборах в Узбекистане намерены участвовать представители оппозиционной партии 

"Эрк". Об этом было объявлено на прошедшем в узбекской столице съезде партии. Однако в ходе этого же съезда в рядах 
политической организации произошел раскол.

Еще  год  назад  сама  мысль  –  "Эрк"  в  узбекском  парламенте  –  могла  показаться  очень  далекой  от 
действительности. Однако сейчас, по мнению обозревателей, такая возможность становится вполне реальной. Дело в том, 
что  на  нынешней  неделе  вместо  одной  партии  "Эрк",  возглавляемой  политическим  противником  Ислама  Каримова 
Мухаммадом Салихом, возникло две политических организации с таким названием. Журналисты их уже окрестили "Эрк-1" и 
"Эрк-2".  При  этом  первая  фракция,  возглавляемая  Самадом  Мурадом,  вполне  готова  активно  участвовать  во  всех 
политических процессах, происходящих в стране. Вторая, продолжающая считать лидером Мухаммада Салиха, проявляет в 
этом вопросе большую осторожность. Подробности - в репортаже нашего корреспондента Юрия Черногаева:

Цели  оппозиции  определил  в  разговоре  с  корреспондентом  "Немецкой  Волны"  секретарь  Чустского  райкома 
партии "Эрк-2" Абдурахмат Курбанов:

Без  конструктивной  оппозиции это государство  уже  не может жить.  Если был бы догадливый хозяин у нас в 
Узбекистане,  давно  пригласил  бы  Мухаммада  Салиха.  Партия  "Эрк"  может  не  прийти  веками  к  власти,  но  это  будет 
подгонять правительство. Сейчас создают "карманные партии", но они недееспособны. Искусственно партию не создашь. 
Партия должна выйти из низов, из народа.

Однако способы достижения этой цели две фракции определили для себя по-разному. Член секретариата "Эрк-1" 
Инамджон Турсунов говорит, что можно было бы объединить обе организации:

Когда мы захотели примириться с группой Атаназара Арипова, они не захотели этого.
На  съезде  позиции  двух  фракций  разошлись  окончательно.  Это  хорошо  заметно  по  аргументации  и  тону 

внутрипартийных дискуссий:
А  почему  вы  допустили  раскол?  Вы  же  партия!  Потому  что  не  хотели  слушать  нас!  Это  мусор,  дрянь! 

Действительно, как говорит Арипов, надо выбрасывать этих алкоголиков хронических!
Говоря о целях партии "Эрк-1", ее председатель Самад Мурад, сменивший на этом посту Мухаммада Салиха, 

заявил:
Мы  как  политическая  оппозиционная  партия,  будем  участвовать  во  всех  выборах.  В  парламентских,  в 

президентских, со своими альтернативными кандидатами и программами.
Его соратник Инамджон Турсунов добавляет:
Среди наших членов найдутся люди, которые достойны будут возглавлять не только области, не только края, но и 

многие высокие посты вплоть до президента.
Однако  при  распределении  руководящих  постов  в  партии  невозможно обойти  тему некогда  харизматического 

лидера  Мухаммада  Салиха.  Атаназар  Арифов  -  генеральный  секретарь  фракции  "Эрк",  которая  сохранила  верность 
бывшему председателю, говорит:

Я за его продолжение деятельности, как организатора партии. Он лидер партии. Он кандидат в президенты.
Политический оппонент Арифова - Иномджон Турсунов - придерживается другого мнения:
Мы  уважаем  Мухаммада  Салиха  как  поэта,  но  не  стоит  делать  из  человека  идола,  кумира.  Мы  Салиха 

переизбирали уже 3 раза. 4 раз уже никак нельзя по уставу партии.
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Журналист Дильмурад Саид, член партии с 13-летним стажем, резко отозвался о происходящем:
Салих  может  быть  лидером  партии.  Но  в  том,  что  он  может  быть  лидером  государства,  правительства  –  я 

сомневаюсь. Тот, кто много обещает, обычно не выполняет своих обещаний. И если Мухаммад Салих станет президентом 
страны, я откажусь от гражданства республики Узбекистан.

Говоря о расколе партии, Самад Мурад подытожил:
Мухаммад Салих сделал для партии много,  но допускал и ошибки.  Теперь наши с ним позиции в  отношении 

будущего партии не совпадают. Он не желает, например, сотрудничества с оппозиционным демократическим движением 
"Бирлик" и этот взгляд мы считаем ошибочным.

ТАДЖИКИСТАН
Задача государственного масштаба

14.10.2003. Независимая газета
Виктория Панфилова

Практически все население Таджикистана мобилизовано на уборку хлопка
Хлопок наряду с первичным алюминием является стратегическим сырьем (практически единственным источником 

валютных поступлений) и основой экономики Таджикистана. Хотя производство его за последние годы сократилось в два 
раза - с 1200 до 600 тысяч тонн в год. Однако в этом году и такого урожая республика может не собрать. И дело даже не в 
засухе, которая четыре года подряд уничтожает многие хлопковые поля. Сегодня в Таджикистане некому убирать хлопок.

В  Душанбе  одно  за  другим проходят  экстренные  совещания  руководства  страны,  в  ходе  которых  президент 
Эмомали  Рахмонов  требует  от  руководителей  областей,  городов  и  районов,  чтобы  "урожай  хлопка  был  собран  до 
последней  коробочки".  Проблема  еще  сложнее  потому,  что  будущий  урожай  продается  еще  весной  по  фьючерсным 
контрактам,  и  деньги  за  хлопок,  который  сейчас  гибнет  на  полях,  уже  уплачены.  Поэтому  президент  распорядился 
"предпринять безотлагательные меры по привлечению трудовых ресурсов на поля и своевременной оплате их труда". С 10 
октября оплата за один килограмм собранного хлопка-сырца будет составлять 20 дирамов (около 7 американских центов). 
Но, как утверждают специалисты, на сегодня в республике собрано всего 283 тыс. тонн сырца, и при самой эффективной 
работе можно собрать примерно 624 тыс. тонн хлопка. В этой связи население Таджикистана срочно мобилизовано на сбор 
урожая. Как и в советские времена, уборочная страда становится задачей государственного масштаба.

В  нынешнем  году  на  поля  вышли  в  основном  студенты  и  школьники.  Основная  часть  мужского  населения 
республики  выехала  на  заработки  в  соседние  государства.  По  неофициальным  данным,  сегодня  только  в  России 
насчитывается более 800 тыс. трудовых мигрантов (из них, по официальным данным, получили разрешение на работу чуть 
более 200 тыс.) из Таджикистана. Для шестимиллионной страны это значительная часть трудоспособного населения. И 
многие из мигрантов никогда не вернутся на родину. Только в прошлом году из России было доставлено в Таджикистан 328 
тел  таджиков.  В  нынешнем году  "грузом-200"  было отправлено  211  тел.  Зачастую причина  их  смерти  неизвестна.  Но 
большинство были убиты или умерли от болезней.

Экономическая  ситуация  в  Таджикистане  продолжает  оставаться  сложной.  Невыгодное  географическое 
положение,  сложные  отношения  с  соседями  не  дают  возможности  реализовать  имеющийся  в  республике  потенциал. 
Вместе  с  тем,  по  оценкам специалистов,  за  последние  три  года  политическая и  экономическая ситуация  значительно 
стабилизировалась.  По  словам  известного  американского  специалиста  по  проблемам  Центрально-Азиатского  региона 
Филиппа де Леона, страна ускорила развитие путем перехода на рыночную экономику, проведения программ приватизации 
и  конституционных  реформ,  а  также  создания  условий,  благоприятных  для  инвестиций.  Он,  в  частности,  отметил: 
"Реальный валовой внутренний продукт в 2001 году увеличился на 10,2%, в 2002 году - на 8,3%. По прогнозам, рост ВВП в 
нынешнем, 2003 году составит 6%". Американский эксперт считает,  что сегодня для инвесторов привлекательны шесть 
секторов  экономики  Таджикистана:  телекоммуникации,  гидроэнергетика,  инфраструктура,  переработка 
сельскохозяйственной продукции, горная промышленность, хлопок и текстильная промышленность. Кроме того, по мнению 
Филиппа  де  Леона,  Таджикистан,  где  93% территории  занимают  горы,  привлекателен  для  создания  бизнеса  в  сфере 
туризма и экотуризма. Между тем иностранные инвесторы пока не спешат осваивать эту центральноазиатскую республику. 
Основными причинами называют коррумпированность властей, недостаток организованного регионального сотрудничества, 
жесткие  транзитные и  торговые запреты,  нетарифные барьеры -  такие,  как  импортно-экспортные лицензии  и  двойное 
налогообложение, а также слабая финансовая система.

Пяндж: героиновые рекорды октября
24.10.2003. Независимое военное обозрение

Игорь Плугатарев
Каждый  удар  по  наркотрафику  дается  российским  пограничникам  ценой  сложных  многоходовых  

спецопераций
На Пяндже - очередное печальное достижение. Российские пограничники Московского пограничного отряда (пого) 

за раз изъяли из незаконного оборота 1 т 46 кг 750 г наркотиков (при взвешивании задержанных партий всегда строго 
учитывается каждый грамм)  -  больше,  чем когда-либо.  Как  сообщил "НВО" официальный представитель  Пограничного 
управления ФСБ России в Республике Таджикистан полковник Александр Кондратьев, зелье было обнаружено 7 октября в 
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схроне  на  склоне  горного  ущелья  на  Шуроабадском  направлении,  в  тот  же  день  под  усиленной  охраной  на 
бронетранспортерах доставлено в управление отряда и позже уничтожено.

Обнаружили - это не значит случайно наткнулись. Захват крупнейшей партии наркотиков стал финалом сложной, 
тщательно  законспирированной  двенадцатидневной  спецоперации,  которой  руководил  командующий  российской 
погрангруппировкой в Таджикистане генерал-лейтенант Александр Маркин.

ВОЙНА РАЗВЕДОК
Операция началась 25 сентября, проходила в условиях высокогорья, где перепады вершин составляют от 1300 до 

2000 м. В этот день пограничным нарядом была обнаружена группа неизвестных из 8 человек. Все вооружены. Силы были 
неравные,  но  наряд  предпринял  попытку  задержать  нарушителей.  Случился  бой.  Пользуясь  обилием здесь  ущелий  и 
потаенных троп неизвестным удалось скрыться в сторону границы. Но подобная активность в этом районе не могла не 
насторожить пограничников. Начались поисковые действия. Сначала был обнаружен магазин с двадцатью патронами и 
7,62-мм автомат Калашникова с неизрасходованным боезапасом. Множественные следы крови. Ну а дальше, как говорится, 
дело техники, оперативная работа и все такое.

Для  успешной  реализации  задуманной  операции  потребовалось  немалое  количество  людей.  Координатором 
действий на месте стал начальник Московского погранотряда полковник Алексей Шабас. О ходе поисковых действий он 
подробно  докладывал лично  командующему.  Всего  были задействованы около  100 офицеров,  контрактников  и  солдат 
срочной службы.

5 октября произошел еще один бой с вооруженными наркокурьерами. Пограничники потерь не понесли, а вот один 
из переправщиков зелья, гражданин Афганистана, был убит. Через сутки его труп передали афганской стороне. В тот же 
день был "накрыт" и схрон. Можно предположить, что дальше пограничники ждать не рискнули: ради спасения более чем 
тонны наркотиков из-за Пянджа могли прийти усиленные вооруженные группы нарушителей. Кстати сказать, пограничная 
разведка установила, кому принадлежала эта тонна героина, опия и "травки". Владельцем оказался один из лидеров Шахри-
Бузургской зоны Афганистана Мавлави Мададу Наби. Именно членами его наркогруппировки зелье было переправлено в 
Таджикистан и заложено в заранее подготовленный горный схрон.

Здесь вообще уместно заметить, что героиновая война на границе - это, без всякого преувеличения, прежде всего 
война разведок, а значит - война умов. Едва ли не за каждой такой операцией стоят сложные и многоходовые оперативные 
комбинации.  И  не  только  пограничников.  Противоположная  сторона  тоже  всегда  очень  тщательно  и  детально  готовит 
переправу. На таджикской стороне Пянджа у дельцов из Афганистана типа Мавлави Наби есть свои Штирлицы, активно 
применяется механизм дезинформации. Так, за несколько дней до одной из переправ "зеленые фуражки" получили данные 
о якобы готовящейся переброске больших партий героина (от 40 до 60 кг) сразу в трех разноудаленных друг от друга 
точках.  Причем  сведения  эти  поступали  из  разных  "независимых"  источников,  одни  из  них  были  добыты  вроде  бы 
"случайно", другие подтверждали их косвенно. Цель - распылить российские силы охраны основного рубежа, приковав их на 
несколько дней к мнимым местам переправы, и тем самым отвлечь от места главной точки форсирования. У пограничников 
свои хитрости на этот счет, и им удается разгадывать многие уловки наркокурьеров.

СЕВЕРНЫМ МАРШРУТОМ
27 августа, напомним, была задержана самая большая партия героина - почти 400 кг. В "улучшенном достижении" 

октября героина оказалось меньше - "всего"  117 кг 350 г.  Но в довесок к нему -  911 кг 100 г  опия-сырца - сырья для 
получения того же героина, да 18 кг 300 г марихуаны.

Если в  2002 г.  было задержано 4022 кг  наркотиков (доля героина 2301),  то  на 13 октября текущего года это 
печальное достижение составило соответственно 4 т 700 кг при доле героина 2414 кг.

Цифры  свидетельствуют  о  нескольких  примечательных  вещах.  Во-первых,  полностью  сбываются  прогнозы, 
которые давал генерал-лейтенант Маркин еще в начале года: потоки героина через Пяндж будут заметно увеличиваться. 
Есть  экспертные  оценки  ООН.  Согласно  им,  в  текущем  году  предварительный  анализ  сельхозугодий  134  районов 
Афганистана свидетельствует об увеличении количества посевных площадей под опиумный мак в среднем на 30%. А по 
результатам аэрофотосъемок афганской территории установлено, что наряду с сокращением плантаций наркосодержащих 
растений в равнинных зонах, отмечается их расширение в горных районах. По тем же оценкам, в 2003 г. в Афганистане 
предполагался рекордный сбор урожая опиума-сырца в количестве 4 тыс. т. Судя по той активности, которая наблюдается 
на таджикско-афганской границе, этот урожай собран, перерабатывается в героин и реализуется через Пяндж.

Во-вторых,  очевидно,  что  в  этом  "героиновом  сезоне"  воротилы  наркотрафика  испытывают  новую  тактику 
переброски  зелья.  Эта  тактика  в  чем-то  схожа  с  той,  которую  в  свое  время  применяли  чеченские  боевики,  когда 
складировали оружие, боеприпасы, провизию и медикаменты в схронах с целью дальнейшего использования спрятанного 
против  федеральных  сил.  Наркосхроны,  как  сказал  "НВО"  генерал  Марков,  "увеличивают  возможность  проникновения 
наркотика по эстафете в глубь страны. Наркотик может лежать в схроне от нескольких дней до нескольких месяцев. Его 
переносят тогда, когда, по мнению наркодельцов, нет опасности провала при его перемещении".

Слова его полностью подтверждает пянджская хроника последних дней. 9 октября: российские "зеленые фуражки" 
совместно с сотрудниками РОВД Шуроабадского района ликвидируют схрон, в котором хранилось 9 пакетов героина общим 
весом 10 кг 800 г. 12 октября уже на равнинном участке Московского отряда из тайника изымают 4 мешка общим весом 87 кг  
250 г, из которых героин составляет 78 кг 650 г. И это помимо схронов с марихуаной, вес которой исчисляется десятками 
килограммов.

В-третьих,  в  очередной  раз  становится  очевидным,  что  для  транспортировки  наркотических  средств  самым 
используемым  является  так  называемый  "северный  маршрут",  который  проходит  через  Таджикистан  и  другие 
центральноазиатские государства постсоветского пространства (Казахстан, Киргизию, Туркменистан). При этом, как считают 
эксперты, территория Таджикистана рассматривается наркомафией в качестве одной из основных перевалочных баз.
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ИСКУШЕНИЕ ЗЕЛЬЕМ
Но есть еще и такое наблюдение. В преддверии пограничной операции на Шуроабадском направлении российские 

"зеленые  фуражки"  подвергались  массированной  атаке  их  коллег  -  таджикских  пограничников  в  лице  руководителя 
Комитета  по  охране  государственной  границы  (КОГГ)  генерала  Абдурахмона  Азимова  и  его  первого  зама  Нуралишо 
Назарова.  Оба налево и направо раздавали интервью,  в  которых вопреки официальной политике Душанбе требовали, 
чтобы российские пограничники начинали потихоньку "паковать чемоданы" и передавать Пяндж КОГГу ("НВО" уже писало 
об  этом).  При  этом  Назаров  предлагал  немедленно  начать  передачу  южного  отрезка  госграницы  от  Бадахшана  до 
Шуроабадского района Хатлонской области.

Вице-премьер таджикского правительства Саидамир Зухуров сказал, что руководители КОГГа Азимов и Назаров 
высказывали  свои  "личные  мнения".  Вполне  возможно,  так  оно  и  есть.  Но  у  российских  пограничников  в  связи  с 
высказываниями таджикских коллег и их "претензиями" на Шуроабадское наркоопасное направление тоже могут возникнуть 
определенные ассоциации и воспоминания.

Дело  в  том,  что  прежнее  таджикское  пограничное  руководство  на  рубеже  2000  г.  действенно  участвовало  в 
наркотрафике через Пяндж. Тогда это даже стало достоянием прессы. В августе 2000 г. в Бишкеке проходило совещание 
президентов Казахстана, Киргизии, Таджикистана и Узбекистана (в котором, кстати, участвовал и тогдашний руководитель 
российского Совбеза Сергей Иванов), обеспокоенных угрозой концентрации боевиков "Исламского движения Узбекистана" 
на стыке афганской, узбекской и таджикской границ. Так вот на этом совещании Аскар Акаев и Ислам Каримов гневно 
обрушились на Эмомали Рахмонова, утверждая, что активизация боевиков в регионе напрямую связана с наркоторговлей. 
И тут же были названы конкретные имена военачальников, близких к таджикскому президенту, греющих руки на опиумно-
героиновом бизнесе. В том числе командир бригады таджикских погранвойск генерал-майор Садишо Шамолов. Именно его 
подчиненные "бдили" в Шуроабадской и Ховалингской зонах, где тогда, по данным разведки, переходили из Афганистана 
переносчики зелья и боевики.
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ПРАВОВАЯ ИНФОРМАЦИЯ
Государственно-правовые формы решения национального 
вопроса: пример Бельгии

Г.Андреева
Данный  материал  открывает  серию  публикаций  по  вопросам  государственной  организации  

многонациональных  государств,  в  которых  учитываются  интересы  национальных  меньшинств  и  обеспечены 
различные формы их политического участия в самой организации государства. 

Королевство Бельгия - сравнительно небольшое, но многонациональное государство на северо-западе Европы. 
Население  -  10  млн.  человек,  в  т.  ч.  Фландрии  -  5,9  млн.  человек,  Валлонии  -  3,3  млн.  человек  (данные  1996  г.).  
Используемые языки - французский, нидерландский (фламандский) и немецкий.

С момента обретения самостоятельности в 1830 г. и до начала 70-х годов ХХ века по своему государственно-
территориальному устройству Бельгия являлась унитарным государством с тремя уровнями управления (государственным, 
провинциальным  и  коммунальным).  Однако  такая  организация  не  могла  снять  прогрессирующее  размежевание  двух 
главных этнических групп, валлонцев и фламандцев, которое особенно усилилось в связи с интенсивным экономическим 
развитием Фландрии во второй половине ХХ века.

Юридической основой решения межнациональных проблем стали конституционные реформы 1970, 1980, 1988 и 
1993 гг., в ходе которых Бельгия превратилась в федеративное государство.

Реформирование происходило в несколько этапов, на каждом из которых были опробованы различные модели 
организации. 

На государственном уровне вопрос о  «реформировании государства» был поставлен еще до Второй мировой 
войны, в связи с чем в 1937 г.  для подготовки предложений был назначен Королевский комиссар. Во время войны по 
понятным причинам дискуссия по вопросам государственного устройства отошла на второй план, и возобновилась по ее 
окончании.  К  концу  50-х  годов  были  разработаны  рекомендации  по  децентрализации  государственного  устройства  на 
основе передачи ряда полномочий провинциальным и местным органам управления.  Таким образом,  на первом этапе 
исходили  из  того,  что  для  решения  проблемы  достаточно  будет  перераспределить  полномочия  между  имеющимися 
уровнями власти. В это время в Бельгии имелось 9 провинций, большое (даже слишком большое для такой страны) число 
муниципалитетов (26663),  и реформирование в 60-е годы шло по пути поиска оптимального разграничения полномочий 
между центром, провинциями и муниципалитетами. 

В конце 60-х годов было решено вместо передачи полномочий провинциям создать новые единицы – регионы. Это 
ознаменовало новый подход к реформированию государства, поскольку в центре внимания оказались не старые, а новые 
единицы, отражавшие этнический аспект государства, которые и должны были составить основу новой государственной 
организации. Региональный принцип получил в 1970 г. отражение на конституционном уровне.

В результате реформы появилось три региона: Фландрия, Валлония и Брюссель. К 1980 г. выкристаллизовались 
правовые  формы  их  организации.  Границы  компетенции  новых  органов  территориально  совпадали  с  областями 
распространения языков, таким образом, перераспределение полномочий происходило уже не в рамках существовавшего 
деления на провинции. Это означало также, что вместо девяти крупных структурных единиц государственной организации 
со смешанным культурно-этническим составом появилось три, при этом два из них относительно культурно однородных. 
Таким образом, в дальнейшем, социально-экономические задачи должны были решать органы либо культурно однородных 
единиц (Фландрия,  Валлония)  либо  единиц с  двуязычным статусом (Брюссель),  что в  принципе должно было снять в 
значительной мере социальное напряжение. Однако проблема Брюсселя оказалась не такой простой, и для ее решения 
потребовалось время и новаторские тактики и политические институты. Когда неоднократные попытки прийти к консенсусу 
по вопросам защиты прав нидерландскоязычного меньшинства и прав франкофонов, живущих в Брюсселе и вокруг него, 
оказались  безуспешными,  решение  проблемы  было  «заморожено»  в  пользу  эффективного  разрешения  проблем 
регионализации. 

Одновременно появились культурные сообщества. Фландрия получила культурную автономию, включая вопросы 
образования и средств массовой информации, причем по указанным в законодательстве вопросам эта автономия была 
неограниченной. Ее парламент получил право на принятие региональных нормативных актов (декретов),  имевших силу 
закона,  и,  таким  образом,  на  внесение  изменений  в  существующее  бельгийское  законодательство  по  этим  вопросам, 
поскольку реформой государственного устройства не предусматривалось ни издания рамочных законов, ни иерархии норм. 
Хотя  автономия  Фландрии  на  этом  этапе  была  весьма  ограниченной  (в  частности,  у  нее  не  было  собственного 
правительства,  и  исполнительная  власть  осуществлялась  специально  назначенными  министрами  бельгийского 
правительства) сама культурная автономия, которой Фландрия давно добивалась, стала важным шагом в формировании 
основ современной государственной организации.

Однако эта реформа не удовлетворила требования других культурно-этнических общностей: валлоны, например, 
настаивали на автономии в виде социально-экономического самоуправления в границах регионов.

Реформа  1970  г.  показала  направление  дальнейшего  реформирования,  поскольку  была  определена 
исключительная  компетенция  регионов,  т.е.  сфера,  в  которую  центр  не  мог  вмешиваться.  Дальнейшее  наполнение 
принципа  регионализации  конкретным  правовым  содержанием  произошло  в  1974  г.,  когда  согласно  новому  закону 
полномочия  бельгийского  правительства  были  перераспределены  в  пользу  создаваемых  региональных  комитеты 
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министров.  Они  явились  предшественниками  правительств  сообществ  и  регионов,  существование  которых  было 
конституционно закреплено в  1980 г.  Одновременно происходило накопление опыта в разработке законодательства по 
вопросам, имеющим отношение к определенному региону, а не общегосударственного. Помимо того, что в конституционном 
законе был установлен перечень вопросов, имеющих отношение к регионам, за счет относящихся к здравоохранению и 
социальному обеспечению вопросов был расширен круг предметов ведения сообществ.

Была  реформирована  и  система  органов  государства.  Комитеты  министров  сообществ  и  регионов  вышли  из 
состава  бельгийского  правительства,  чтобы  создать  собственные  органы  исполнительной  власти,  впоследствии 
превратившиеся  в  настоящие  региональные  министерства.  Фламандское  сообщество  и  Фламандский  регион  получили 
единый  орган  исполнительной  власти,  единый  парламент  и  единые  министерства,  что  означало  ее  выход  за  рамки 
культурной автономии, трансформацию в территориальную автономию. 

В дальнейшем был проведен ряд важных преобразований для превращения государства в федерацию,  в том 
числе создание судебного органа для разрешения споров о компетенции (им стал Арбитражный суд); уточнение сферы 
разграничения компетенции сообществ и регионов; решение проблемы Брюсселя в виде создания институтов совместного 
управления, трансформация Сената в определенной степени в орган сообществ и регионов и другие.

В  результате  сформировалась  современная  оригинальная  бельгийская  модель  государственной  организации, 
построенная на учете интересов разных этнических групп.

Поправкой 1993 г.  в  Конституции было отражено новое государственно-правовое состояние страны:  «Бельгия 
является федеративным государством, состоящим из сообществ и регионов» (ст.1).

Часть  1  Конституции  «О  Бельгийской  федерации,  ее  составных  частях  и  территории»  устанавливает 
федеративное устройство Бельгии и систему территориального и лингвистического деления страны. Бельгия разделена на 
три сообщества (Французское, Фламандское и Германоязычное); три региона (Валлонский, Фламандский и Брюссельский); 
четыре  лингвистических  региона  (французского  языка,  голландского  языка,  двуязычный  столичный  регион  и 
немецкоязычный регион).  Каждая коммуна  Королевства является частью одного из  лингвистических регионов.  Границы 
четырех лингвистических регионов могут быть изменены или уточнены только законом, принятым большинством голосов в 
каждой лингвистической группе каждой из палат, при условии, что присутствует большинство каждой группы и общее число 
поданных голосов в обеих лингвистических группах достигает двух третей принявших участие в голосовании.

Валлонский и Фламандский регионы разделены на провинции, перечень которых зафиксирован в Конституции, но 
согласно ст. 5 в случае необходимости на основании закона их число может быть увеличено. 

Изменение  или  уточнение  границ  лингвистических  регионов  осуществляется  законом,  который  принимается 
обеими палатами Парламента Бельгии - Палатой представителей и Сенатом при соблюдении следующих условий: этот 
закон должен собрать квалифицированное большинство в 2/3 поданных голосов членов каждой лингвистической группы в 
палатах Парламента, при наличии кворума в каждой из этих групп. Такая же процедура применяется к принятию закона об 
изъятии  некоторых  территорий  из  провинциального  деления  и  подчинении  их  непосредственно  федеральной 
исполнительной власти. Для этих территорий может быть таким же актом определен особый статус. 

Согласно  ст.7  Конституции  изменение  или  уточнение  границ  государства,  провинций  или  коммун  проводится 
только на основании закона. Следует отметить, что данное положение, не слишком распространенное в отношении нижнего 
звена, является важной гарантией предварительного обсуждения и согласования позиций различных политических сил и 
этнических групп по малейшим потенциально конфликтным территориальным изменениям, могущим нарушить достигнутое 
равновесие. 

Следует отметить, что и в целом, не только по непосредственно этно-политическим аспектам государственной 
организации, но и в вопросах провозглашения и конституционного закрепления прав различных социальных групп и защиты 
меньшинств  Конституция  Бельгии  идет  значительно  дальше  многих  современных  государств,  гарантируя  не  только 
равенство  перед законом,  право  вести  жизнь,  соответствующую человеческому достоинству,  индивидуальную свободу, 
пользование правами без дискриминации, но и защиту идеологических и философских меньшинств. 

Статья ст.33 Конституции гласит: «Все власти исходят от Нации. Они осуществляются в порядке, установленном 
Конституцией». 

На федеральном уровне осуществление законодательной власти входит в совместную компетенцию Короля и 
палат Парламента. Однако участие Короля в законодательном процессе носит ограниченный и формальный характер, а 
закрепленное  за  ним  право  законодательной  инициативы  реализуется  в  основном  Федеральным  правительством. 
Исполнительная  власть  согласно  Конституции  принадлежит  Королю,  но  фактически  она  также  осуществляется 
Федеральным  правительством.  Отправление  правосудия  в  стране  возложено  на  суды и  трибуналы,  которые  выносят 
постановления и приговоры именем Короля. 

Палата  представителей  Парламента  состоит  из  150  членов,  избираемых  на  четыре  года  прямым,  всеобщим 
голосованием на основе пропорционального представительства. Сенат формируется тремя способами: сорок сенаторов 
избираются избирательными коллегиями (25 из них - нидерланской избирательной коллегией, 15 – французской); двадцать 
один  назначается  Советами  сообществ  из  своего  состава  (10-  Советом  Фламандского  сообщества,  10-  Советом 
Французского  сообщества  и  1  –  Советом  Германоязычного  сообщества)  и  десять  назначаются  указанными  выше 
сенаторами. При этом хотя бы один из сенаторов, избираемых нидерландской избирательной коллегией, либо назначаемых 
Советом Фламандского сообщества,  либо назначаемых другими сенаторами,  должен проживать  в  двуязычном регионе 
Брюссель-столица. Аналогичное требование применяется к франкоязычным сенаторам (но здесь требуется проживание не 
менее 10 сенаторов в столичном регионе), при этом устанавливаются дополнительные условия, касающиеся соотношения 
проживания в столичном регионе различных групп этих сенаторов. 
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Кроме того, по праву становятся сенаторами дети Короля по достижении ими 18 лет, а при отсутствии детей - 
прямые родственники Короля по нисходящей линии, имеющие право на королевский трон (смысл включения указанных лиц 
в приобретении ими необходимого опыта по управлению государством на случай наследования престола). 

Любое решение принимается абсолютным большинством голосов, за исключением, установленным регламентами 
палат, в отношении выборов и представления кандидатов. В случае разделения голосов предложение, поставленное на 
голосование, отклоняется. Ни одна из палат не может принимать решения, если не собралось большинство ее членов. 
Мотивированной  резолюцией,  подписанной  не  менее  чем тремя четвертями  членов  одной  из  лингвистических  групп  и 
представленной  после  внесения  доклада,  перед  окончательным  голосованием  в  публичном  заседании,  может  быть 
объявлено,  что положения указанного в резолюции законопроекта или предложения закона, за  исключением законов о 
бюджете, а также законов, которые принимаются квалифицированным большинством, способны нанести серьезный ущерб 
отношениям между сообществами. В этом случае парламентская процедура приостанавливается, и резолюция передается 
в Совет министров, который в тридцатидневный срок представляет свое заключение на резолюцию либо на законопроект 
или предложение закона с возможными поправками. Эта процедура может быть применена не более одного раза членами 
одной лингвистической группы в отношении одного и того же законопроекта или предложения закона

Все  законопроекты  вносятся  на  рассмотрение  Палаты  представителей,  кроме  законопроектов  об  одобрении 
договоров, представляемых на рассмотрение Парламента Королем, которые вносятся в Сенат. Конституция закрепляет 
равноправие палат в вопросах, отнесенных ст.77 к их компетенции. Конфликты между палатами в сфере их полномочий 
урегулируются парламентской согласительной комиссией, формируемой на паритетных началах. 

Согласно ст. 42 Конституции «члены обеих палат представляют Нацию, а не только тех, кто их избрал». Вместе с 
тем,  в  случаях,  определенных  Конституцией,  члены  палат  Парламента  разделяются  на  лингвистические  группы: 
французскую и нидерландскую. Создание немецкой лингвистической группы конституционно не предусмотрено. 

Совет  министров  включает  не  более  15  министров.  За  исключением  Премьер-министра,  Совет  министров 
включает  в  равном  количестве  франко-язычных  и  голландско-язычных  министров.  В  правительство  входят  также 
федеральные  государственные  секретари,  назначаемые  и  увольняемые  Королем  и  не  являющиеся  членами  Совета 
министров. Министры несут ответственность перед Палатой представителей. 

Назначение чиновников общей администрации и внешней службы является прерогативой Короля. Король также 
имеет право приостанавливать или смягчать назначенные судом наказания, но здесь имеется исключение в отношении 
решений, вынесенных министрам и членам правительств сообществ и регионов. По этим решениям Король имеет право 
помилования, но только по просьбе Палаты представителей или соответствующего совета сообщества или региона. 

Мировые судьи и судьи трибуналов назначаются непосредственно Королем. Назначение членов апелляционных 
судов, председателей трибуналов и их заместителей осуществляется Королем по представлениям указанных судебных 
инстанций,  с  одной  стороны,  и  провинциальных  советов  и  совета  региона  Брюссель-столица  -  с  другой.  Члены 
Кассационного суда назначаются Королем по представлениям этого суда и, поочередно, Палаты представителей и Сената. 
Судьи  назначаются  пожизненно  и  увольняются  в  отставку  по  достижении  ими  установленного  законом  возраста. 
Организационные вопросы судебной ветви власти решает Высший совет правосудия. Он состоит из одной франкоязычной 
коллегии и одной голландскоязычной коллегии.

Сообщества или регионы в пределах своих интересов компетентны в иных вопросах на условиях, установленных 
законом. Этот закон должен быть принят большинством, голосов в каждой лингвистической группе каждой из палат, при 
условии, что присутствует большинство каждой группы и общее число поданных голосов в обеих лингвистических группах 
достигает двух третей принявших участие в голосовании. 

В  сообществах  и  регионах  имеются  собственные  органы  власти.  В  каждом  сообществе  существуют 
представительные органы, соответственно: cовет Французского сообщества, Фламандский совет и cовет Германоязычного 
сообщества. Советы Французского и Фламандского сообществ, так же, как и их правительства, являются одновременно 
cоветами  и  правительствами  Валлонского  и  Фламандского  регионов.  Члены  cоветов  избираются  на  пятилетний  срок. 
Согласно ст. 117 Конституции выборы советов проводятся в один и тот же день и совпадают с выборами в Европейский 
парламент. Для того, чтобы провести выборы в иные сроки нужен закон, принимаемый по указанной в ст.4 Конституции 
усложненной  процедуре,  учитывающей мнение  лингвистических  групп.  Советы своими декретами  регулируют  вопросы: 
культуры;  образования (за  исключением определения сроков обязательного школьного обучения,  требований к  выдаче 
дипломов,  определения  пенсионных  режимов  персонала  учебных  заведений);  сотрудничества  между  сообществами  и 
международного  сотрудничества,  включая  заключение  договоров  по  вышеуказанным  вопросам;  и  некоторые  другие. 
Декреты,  принимаемые  cоветами,  имеют  силу  закона  соответственно  для  регионов  французского,  нидерландского  и 
немецкого языков, а также для учреждений двуязычного столичного региона, характер деятельности которых определяет их 
принадлежность к тому или другому сообществу. Советы также избирают членов правительств соответствующих сообществ 
и регионов.

В ст.30 Конституции Бельгии подтверждается свобода употребления принятых в Бельгии языков, при этом ни один 
из них не объявляется государственным. Более того, указывается, что их употребление носит необязательный характер, а 
регулирование  этого  вопроса может  осуществляться только  законом и только  в  сфере государственного управления и 
отправления правосудия.

Конституция  относит  к  компетенции  cоветов  Французского  и  Фламандского  сообществ  регулирование 
использования языков в сфере управления,  обучения в образовательных учреждениях,  созданных или финансируемых 
публичными  властями,  социальных  отношений  между  работодателем  и  персоналом  и  ведения  документации 
государственных (или контролируемых государством) предприятий. Декреты советов по этим вопросам имеют силу закона 
для  регионов  французского  и  нидерландского  языков.  Исключения  делаются  для  коммун,  граничащих  с  другим 
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лингвистическим  регионом,  служб,  деятельность  которых  распространяется  за  пределы  лингвистического  региона, 
федеральных и международных учреждений со сферой деятельности, выходящей за пределы одного сообщества. 

В  Конституции  содержатся  также  важные  положения  о  формах  сотрудничества  и  координации  деятельности 
между лингвистическими группами.

Совет Французского сообщества, с одной стороны, и Совет Валлонского региона и французская лингвистическая 
группа  Совета  региона  Брюссель-столица,  с  другой  стороны,  могут  заключить  каждый  своим  декретом  совместное 
соглашение,  на  основании  которого  Совет  и  правительство  Валлонского  региона  в  регионе  французского  языка  и 
французская лингвистическая группа Совета региона Брюссель-столица и его коллегия в двуязычном регионе Брюссель-
столица  осуществляют  полностью  или  частично  полномочия  Французского  сообщества.  Эти  декреты  принимаются 
большинством в две трети поданных голосов в Совете Французского сообщества и абсолютным большинством поданных 
голосов  в  Совете Валлонского региона  и французской  лингвистической группе региона Брюссель-столица при условии 
присутствия  большинства  членов  Совета  или  соответствующей  лингвистической  группы.  Они  могут  регулировать 
финансирование мероприятий в пределах ими определенных полномочий, а также передачу персонала, имущества, прав и 
обязанностей,  имеющих к  ним отношение.  По предложению своих правительств Совет Германоязычного сообщества и 
Совет Валлонского региона с общего согласия могут принять своими декретами решение о том, что Совет и правительство 
Германоязычного частично, полномочия Валлонского региона. Эти полномочия осуществляются путем принятия декретов, 
постановлений или регламентов в зависимости от обстоятельств. 

Нельзя  не  отметить  и  то,  что  в  Бельгии  уделяется  особое  значение  предупреждению  и  урегулированию 
конфликтов интересов. Специальный раздел об этом включен в главу пятую Конституции. В ней не только регулируется 
статус  Арбитражного  суда  –  судебного  органа,  разрешающего  спорные  вопросы по  разграничению компетенции,  но  и 
устанавливаются общие принципы предупреждения конфликтов. Согласно ст.143 при осуществлении своих полномочий 
федеральное  государство,  сообщества,  регионы  и  Совместная  комиссия  сообществ  действуют,  соблюдая  верность 
Федерации,  во избежание конфликтов интересов.  Предусмотрено право Сената высказываться путем мотивированного 
заключения о конфликте интересов между палатами, а также установлена специальная законодательная процедура (ст.4). 
направленная  на  предупреждение  и  урегулирование  конфликтов  интересов  между  федеральным  правительством, 
правительствами сообщества и региона и объединенной коллегией Совместной комиссии сообществ. 

Статус  провинциальных  и  коммунальных учреждений  регулируется  законом.  Предусмотрено,  что  полномочия, 
реализуемые  в  Валлонском  и  Фламандском  регионах  выборными  провинциальными  органами,  осуществляются  в 
двуязычном регионе Брюссель-столица Французским и Фламандским сообществами и Совместной комиссией сообществ - в 
том,  что касается вопросов,  вытекающих из  их полномочий,  и регионом Брюссель-столица -  в том,  что касается иных 
вопросов.  Кроме того,  закон,  принимаемый квалифицированным большинством по  специальной  процедуре,  регулирует 
способы, согласно которым регион Брюссель-столица или любое учреждение, члены которого им назначены, осуществляет 
свои указанные выше полномочия. 
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